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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Вступительное слово К.Ф.Затулина на конференции Института 
стран СНГ "Русские Украины. Будущее, которое определяется 
сегодня" 

Мэрия Москвы
3 июля 2006 года

Дорогие друзья,
Соотечественники,
В последнее время общеупотребительно стало - 

дамы и господа,
На  всякий  случай,  учитывая  присутствие  здесь 

Юрия  Александровича  (депутата  от  КПРФ  Ю.А. 
Квицинского), я хочу сказать с большим воодушевлением – 
товарищи!

Наша сегодняшняя  Конференция,  заявлена,  как 
Конференция  по  Украине,  о  русских  на  Украине.  Мы 
собираемся  в  течение  целого  дня  вести  разговор  о 
проблемах  русского  и  русскоязычного  населения  в 
соседней,  без  преувеличения  хочу  сказать,  повторить, 
братской  стране, которая сейчас переживает политически 
не  самые  стабильные  времена  В  стране,  в   которой 
сегодня не  сформированы  полностью,  к  сожалению,  ни 
исполнительная, ни законодательная,  ни судебная ветвь 
власти.

Я думаю, то внимание, которое было проявлено к нашей  Конференции со стороны наших соотечественников на 
Украине,  достаточное доказательство тому, что тема, которую мы избрали, действительно, актуальна. Я хотел бы, прежде 
всего, поблагодарить тех, кто приехал к нам из Харькова и Луганска, из Севастополя, Крыма и Донецка, отовсюду, где 
продолжает слышаться русская речь, и продолжают жить русские люди.

Несколько слов о самой Конференции, о том,  как мы будем в дальнейшем работать.
Прежде  всего,  хочу  заметить,  что  сама  Конференция  проводится  нашим  Институтом  стран  СНГ  вместе  с 

Правительством  Москвы  в  рамках,   принятой  Правительством  города  Москвы  Комплексной  программы  поддержки 
соотечественников  за  рубежом.  Чуть  позже,  я  предоставлю  слово  уважаемому  Юрию  Ильичу  Каплуну  -  директору 
Московского дома соотечественника, который огласит приветствие Мэра Москвы Юрия Михайловича Лужкова участникам 
Конференции.

В соответствии с нашими планами мы работаем сегодня в течение всего дня и собираемся обсудить комплекс 
экономических,  политических,  культурных,  исторических  и  всяких  иных  проблем  самоопределения  русского  населения 
Украины.

Все мы в ладах с реальностью. Мы  прекрасно представляем себе тот факт,  что русские такие же граждане 
Украины, как и украинцы, как и всякие другие нации и народности, населяющие эту многонациональную страну, прежнюю 
союзную республику. Наверное, не случайно и вполне оправдано то, что мы здесь в России интересуемся тем, как они себя 
чувствуют в новом независимом государстве, тем более, что это новое независимое государство на исторической карте 
появилось в  1991 году. До того Украина как самостоятельное государство существовало лишь некоторое время в огне 
гражданской войны. В ХХ в. существование это было достаточно спорное. Все мы хорошо знаем факты этой истории. 
Поэтому для нас сейчас чрезвычайно важно, каким путем идет внутреннее развитие независимой Украины.

Я не хотел бы сейчас начинать со своего выступления. Это было бы некорректно. Но сегодняшняя ситуации, как 
никогда актуальна для обсуждения. Сегодняшняя ситуация - это ситуация политического кризиса, раскола между Востоком 
и  Западом  Украины.  Раскола  по  политическим  изотермам,  который  все  более  углубляется  и  имеет  очень  серьезные 
основания,  связанные  с  цивилизационными  различиями,   с  языковыми  различиями,  с   культурно-эмоциональными 
различиями.

Мы все обеспокоены тем, чем завершится политический кризис. Мы желаем добра Украине, очень рассчитываем 
на компромисс.  По крайней мере, буду говорить о себе, в данном случае.

В нашем Институте, – которому в этом году, буквально две недели назад, исполнилось 10 лет, – кажется, что 
подлинный  компромисс  возможен  при  учете  несколько  обязательных  обстоятельств.  Есть  три  кита  или  три  вопроса, 
которые мы считаем наиболее существенными сегодня, если говорить о самочувствии не только русского, но и всякого 
населения Украины.

В  какой  мере  эти  три  вопроса  обязательны  или  не  обязательны,  предстоит  сегодня  обсудить   на  этой 
Конференции. Но нам кажется, что компромисс между Востоком и Западом вряд ли может быть достигнут иным образом, 
чем  на  путях  федерализации  Украины.  Как  бы   это  ни  называлось  сегодня.  Мы  всегда  категорически  выступали  и 
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выступаем против попыток отождествить федерализм с сепаратизмом. Против желания  многих в окружении действующего 
президента представить как сепаратистов людей, исповедующих федеративные идеи. Даже развернуть их политические и 
уголовные преследования, чему мы были свидетелями в первой половине 2005 года.

Во-вторых, мы считаем, что статус русского языка, при всем уважении к украинскому языку, это тот вопрос, к 
которому мы не можем быть равнодушны в России. Хотя бы потому,  что национальный идентитет, языковая идентичность 
побуждают  нас  к  беспокойству,  связанному   с  положением  русского  языка  на  Украине.  Мы  прекрасно  понимаем,  что 
существует  кричащая  разница  между  официальным  статусом  русского  языка,  его  допуском  в  государственной  и 
общественно-политической жизни, на радио и телевидении, в СМИ и реальным распространением и востребованностью 
русского языка на Украине.

Таким образом,   второй вопрос, который нас чрезвычайно волнует -  это судьба русского языка на Украине и 
признание русского,  как путь к компромиссу на Украине.

Наконец, третий, не последний вопрос, может быть один наиболее важных в перечне всех остальных: вопрос об 
отказе украинского государства от вмешательства в дела церкви. От всяких прямых или косвенных попыток разрушить 
историческое  единство  православия,  разорвать  связи  между  украинской  православной  церковью  и  Московским 
патриархатом. Сегодня здесь присутствуют, я приветствую, уважаемые священнослужители. Я очень надеюсь на то, что 
они сегодня выскажут  свою точку зрения. 

Для нас судьба русских Украины, судьба русскоязычия на Украине – не посторонний вопрос. Мы отмечаем этот 
факт,  я  подчеркиваю,  в  тот  момент,  когда в  России,  наконец-то,  на самом высоком уровне  осознали,  что сбережение 
народа,  демографические  проблемы,  как  минимум  не  менее  важны,  чем  вопрос  о  том,  кому  будет  принадлежать 
«Норильский никель» или «Сибнефть». Мы обеспокоены тем фактом, что за время существования независимой Украины 
доля русского населения в этой стране снижается, не за счет естественной эмиграции или каких-то естественных причин, но 
главным образом, путем насильственной украинизации и ассимиляции,  которая проходит далеко не в демократических 
формах.

В  прежние  времена  в  отношении  Российской  империи  были  модны  выражения,  вроде  «русский  демократ 
кончается в польском вопросе». Якобы, как только затрагивается Польша и (или) Украина, всякая демократия слетает с 
представителя  русской  политической  элиты.  Могу  сказать,  что  сегодня  мы  сталкиваемся   с  обратным  явлением.   К 
сожалению,  многие их тех,  кто сегодня считают себя образцом, эталоном демократии в соседней Украине, фактически 
отрицают всякое право на самоопределение для многомиллионных масс русского населения этой страны, всякое право на 
языковое своеобразие, всякое право на свое мнение.

Безусловно,  это вопрос,  который нас в  России не может не волновать.  Мы с большим волнением следим за 
судьбой русского народа на Украине. 

Всё это внутреннее дело Украины. Но мы считаем, что те обращения,  которые  поступают и к нам в Институт, и в 
Государственную думу,  где мне приходится работать во второй раз,  и  в только что созданную Общественную палату, 
говорят о том, что мы не можем отмахнуться от этих вопросов, даже если бы кто-то из нас хотел бы это сделать.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Россия-Грузия: что дальше?

14.06.2006, «Эхо Москвы»
В эфире  радиостанции  «Эхо  Москвы»  -  Константин  Затулин,  член  комитета  Госдумы  по  делам содружества 

независимых государств и связям с соотечественниками, директор института стран СНГ. 
Эфир ведут – Александр Плющев и Александр Климов. 
А. ПЛЮЩЕВ – Константин Затулин не доехал до нас, но будет с нами по телефону. Напомню, это член думского 

комитета по делам содружества независимых государств и связям с соотечественниками, директор института стран СНГ. 
А. КЛИМОВ – В студии Александр Климов и Александр Плющев. Здравствуйте, Константин Федорович. 
К. ЗАТУЛИН – Здравствуйте. 
А. КЛИМОВ – Ну вот мы пытаемся подвести итоги вчерашней встречи, можно сказать ночной встречи Владимира 

Путина и Михаила Саакашвили. Ни до чего, судя по сообщениям информагентств, не договорились. Вопрос, если хотите 
дурацкий, а зачем встречались тогда? 

К. ЗАТУЛИН – Любая встреча двух стран, отношения между которыми находятся практически на точке замерзания, 
уже повышает акции российско-грузинских отношений. 

А. КЛИМОВ – И вы считаете, что удалось повысить градус? 
К. ЗАТУЛИН – Нет, не градус, а я имею в виду порождает какие-то надежды, удостоверяет для политических элит и 

широких масс населения, это я думаю, в большей мере важно для Грузии, чем для России, но можно сказать, важно для 
обеих наших стран, что люди как-то встречаются, о чем-то говорят, жмут друг другу руки, улыбаются и т.д. То есть не так 
страшен черт, как его малюют в российско-грузинских отношениях. Я думаю, что само по себе наличие таких встреч лучше, 
чем их отсутствие. А во всем остальном никто и не ожидал из серьезных людей, что российско-грузинские противоречия или 
расхождения можно разрешить в результате ночной встречи. 

А. КЛИМОВ – Там могли хотя бы тенденции возникнуть. Главное, чтобы лидеры были. 
К. ЗАТУЛИН – Я думаю, что в этой встрече был третий участник – это Соединенные Штаты. Как сказал Саломе 

Зурабишвили, бывший министр иностранных дел Грузии, Саакашвили позвонил Путину по настоянию из Вашингтона. Я 
думаю, что и Путин накануне саммита «Восьмерки» не хотел демонстрировать полное неприятие грузинского лидера. Вот 
удовлетворили таким образом – правилом хорошего тона, не более. 

А. КЛИМОВ – Вот тут новый поворот появился, как раз совпал со встречей Путина и Саакашвили, я имею в виду 
совместную декларацию Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии о создании совместных миротворческих сил в случае 
вывода россиян из зон конфликта,  что Россия в общем-то и делает в Грузии. Насколько опасно, насколько не опасно 
создание еще одной такой военизированной структуры? 

К. ЗАТУЛИН – Во-первых, Россия из Грузии никаких миротворческих сил не выводит. 
А. КЛИМОВ – Я имею в виду базы. Но в принципе чего требуют? 
К. ЗАТУЛИН – Требовать можно, как говорится, это не вредно требовать всегда можно, особенно если в состоянии 

требовать. 
А. КЛИМОВ – Но вопрос о единых коллективных миротворческих силах непризнанных автономий. 
К. ЗАТУЛИН – Я думаю, если говорить о сегодняшних военных возможностях непризнанных автономий, то эти 

возможности существенны: и одна, и другая, и третья армии (поскольку армия – это последний довод любого государства, а 
тем  более  непризнанного),  они  в  хорошем состоянии.  Другое  дело,  что  создание  таких  вооруженных  сил,  особенно  с 
участием Приднестровья – скорее политическая декларация, чем реальный проект. Эта декларация необходима показалась 
лидерам трех этих государств именно потому, что пропагандистская война со стороны Тбилиси и со стороны Кишинева 
усиливается, они хотели показать, что у них есть друзья в мире, которые готовы в случае необходимости выступить на их 
защиту тем самым подкрепить свой собственный дух. 

А. КЛИМОВ – Эта декларация может подтолкнуть Россию к признанию этих непризнанных республик? 
К. ЗАТУЛИН – Эта декларация и признание – между ними прямой связи нет. Признание Россией этих республик – 

на самом деле, вещь, по-моему, нужная, но при определенных условиях и в определенном контексте. Начнем с того, что 
признание  вообще  непризнанных  государств  возможно  в  том  случае,  если  существует  консенсус  властей  России: 
законодательной и исполнительной власти по этому вопросу. Когда такого единства взглядов нет,  то получается как  с 
денонсацией беловежских соглашений во второй Государственной думе. Соглашение денонсировали, никому от этого не 
жарко,  не  холодно,  кроме миникризиса  во  взаимоотношениях  между Ельциным и  тогдашней думой,  которую он хотел 
распустить. Это первое условие. Но этого первого, внутреннего условия недостаточно. И второе условие – необходимо, 
чтобы благоприятствовала международная обстановка, насколько это возможно. Но хочу в качестве примера привести факт 
денонсации провального для России парижского мирного трактата по итогам Крымской войны, когда шла в Европе война в 
позапрошлом веке именно в тот момент Россия односторонним образом разрешила себе иметь Черноморский флот на 
Черном море, и никто в тот момент, отвлеченный на другие проблемы, не смог ей в этом возразить. Точно также в случае с 
Абхазией, Осетией, если Россия серьезно намерена перейти от принципа территориальной ценности как руководящего в 
отношении Грузии или допустим Молдовы, все-таки обратить внимание на желание самих народов, а об этом в последнее 
время говорит президент Путин и не только он, то в таком случае необходимо, чтобы созрели международные условия. И 
наконец, третье – это связано со вторым. Важно, чтобы от такого признания было лучше, а не хуже в этом регионе, чтобы 
Россия, признав, не позволила расправиться с этими регионами, ведь буря сразу поднимется. И в этом плане, мне кажется, 
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планы у Абхазии и Осетии выше, чем у Приднестровья, поскольку Приднестровье не граничит с Россией, и здесь России 
сложнее гарантировать то,  что признание со стороны России не повлечет ущерб для ситуации в  регионе,  не вызовет 
спонтанную реакцию со стороны каких-то кругов в тех государствах, а может быть даже официальных кругов тех государств, 
которые на эти автономии претендуют. Вот я хочу заметить, что эта ситуация конечно созревает, мы видим в связи с тем, 
что происходит в Черногории, в связи с тем, что происходит или будет происходить в Косово. И я уверен, что сейчас наша 
дипломатия должна была бы получить задание, работать над тем, чтобы третьи страны, если Россия признает Абхазию и 
Осетию, третьи страны тоже последовали примеру России. 

А. ПЛЮЩЕВ – Константин Затулин. Я прошу прощения, у нас просто сейчас будет небольшой перерыв на рекламу, 
а  потом  сразу  мы  продолжим  через  минуту.  Константин  Затулин  –  член  думского  комитета  по  делам  СНГ  у  нас  на 
телефонной связи. 

РЕКЛАМА 
А.  ПЛЮЩЕВ – 16  часов  20  минут  в  Москве.  Александр  Плющев и  Александр  Климов.  И  по  телефону у  нас 

Константин  Затулин  –  член  думского  комитета  по  делам  содружества  независимых  государств  и  связям  с 
соотечественниками, директор института стран СНГ. Еще раз добрый день. Константин Федорович. 

К. ЗАТУЛИН – Добрый день. 
А. ПЛЮЩЕВ – Если я правильно вас понял, вы высказались за то, чтобы Россия признала независимость Абхазии, 

Южной Осетии и Приднестровья? 
К. ЗАТУЛИН – Я вообще-то давно высказывался за то, чтобы мы стояли на почве реальности, а не воображаемой 

территориальной целостности, которой нет 15 лет. 
А.  ПЛЮЩЕВ  –  Но  ведь  в  таком  случае  мы  рискуем  оказаться  однажды  в  такой  ситуации,  что  какие-то 

сепаратистские настроения в России тоже будут поддержаны? 
К. ЗАТУЛИН – Какие? Кем поддержаны? 
А. ПЛЮЩЕВ – Поддержаны из-за рубежа, я имею в виду. 
К.  ЗАТУЛИН  –  Ну  вы  знаете,  у  России  есть  возможность  справляться  с  поддержкой  из-за  рубежа  каких-то 

сепаратистских  настроений.  И  более  того,  как  она  это  продемонстрировала,  может,  не  очень  удачно,  но  возможность 
справляться с сепаратизмом внутри страны. Вот постоянное самозапугивание, которым иной раз у нас занимаются, что вы 
знаете, не дай бог, если мы это сделаем, а то как бы нам не было хуже. Всегда вместо того, чтобы отвлеченно рассуждать  
на эту тему давайте представим, а есть у нас кандидаты сегодняшние – реальные, а не воображаемые – на выход из 
России? 

А. ПЛЮЩЕВ – Может быть и нет, но есть пример Чечни, где было продемонстрировано, как Россия справляется с 
сепаратистскими настроениями. 

К. ЗАТУЛИН – Только что я сказал, что может быть не самым удачным образом но справляется, заметьте. 
А. ПЛЮЩЕВ – Справляется, хорошо. Но ведь и Грузия тоже говорит, вот мы сейчас примем решение о выводе 

российских миротворцев, как только они уйдут, мы справимся. 
К.  ЗАТУЛИН – Вы знаете, я должен вам заметить, мы же с вами не сторонники таких решений, как я понял,  

которые были в Чечне употреблены. Теперь представьте себе, что свой шанс на такие решения Грузия уже использовала, 
она использовала его в 92 – 93-м году в Осетии, в Абхазии. Сегодня то, что от нас просит Грузия – это фактически или 
выдать Абхазию и Осетию на расправу. Давайте не будем здесь обольщаться, что речь пойдет просто о каких-то достойных 
переговорах без участия России, в которых Грузия не будет бряцать оружием или употреблять какие-то военные методы. 
Нет, нам просто говорят, уйдите, мы сейчас хотим повоевать. Ну так что же мы с вами должны это поддерживать что ли? 
Ведь эта война в Абхазии и Осетии неминуемо затронет нас: и в форме беженцев, и в форме сорванного курортного сезона, 
если  речь  зайдет  об  Абхазии  в  наших  российских  курортах,  и  в  форме  перерыва  коммуникаций,  которые  и  так  на 
сегодняшний день, как мы знаем, недостаточно гарантированы. Поэтому интерес России не в том, чтобы война вновь в 
этом регионе возникала. Никуда наши миротворцы не уйдут, даже если 33 раза Грузия в лице тех или иных органов власти к 
этому призовет. Хочу заметить, что вводились эти миротворцы по желанию обеих сторон и выводиться должны тоже по 
желанию обеих сторон, иначе мы просто провоцируем войну в регионе. Сегодня у кого-то из сторон, все равно: у той или у 
другой стороны – желание повоевать, а, ну раз вы хотите воевать, ну мы тогда уйдем. 

А. КЛИМОВ – И тем не менее, парламент Грузии в ближайшее время может принять постановление о выводе 
российских миротворческих сил из Абхазии, несмотря на начало российско-грузинского диалога, об этом заявил не кто иной, 
а глава МИД Грузии Гела Бежуашвили, он кстати, сопровождал Саакашвили во время поездки в Питер. 

К. ЗАТУЛИН – Пусть принимает парламент Грузии все, что угодно. 
А. КЛИМОВ – А вы не исключаете, что как только россияне уйдут из Абхазии, на территорию Грузии быстренько 

спустится пара американских полков и еще опередят те самые совместные силы непризнанных автономий? 
К. ЗАТУЛИН – Послушайте, я исключаю не это, я исключаю, что мы уйдем из Абхазии. Не надо фантазировать. 

Когда однажды Наполеон проезжал через город, и салюта не было, начальник штаба вызывает коменданта и говорит, 
почему же, подлец разтакой,  не было салюта.  Он говорит, во-первых, не было пороха.  Если нет пороха, можете и не 
продолжать. Других причин не нужно называть. Точно так же, незачем фантазировать об американских полках и совместных 
силах Приднестровья, Абхазии и Осетии. Российские миротворцы, я в этом убежден, по крайней мере до тех пор, пока курс 
Путина и лично он, а может быть его преемники будут вести дело, они из Абхазии и Осетии не уйдут не потому, что нам 
нужны эти территории во что бы то ни стало присоединить к России – потому что выдача Абхазии и Осетии, повторяю, на 
расправу Грузии произведет ошеломляющее впечатление на российский Северный Кавказ и приведет его в движение. Нам 
с вами это необходимо, нужно это? Нет, не нужно. Вот и все. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

А. КЛИМОВ – Но честно говоря, я не специалист, но мне подобная логика напоминает логику введения войск в 
Афганистан в 70-х годах, когда мы таким образом пытались обезопасить свою границу. Нужно ли… 

К. ЗАТУЛИН – А мы ничего не вводим, видите ли. Вы может быть… я не знаю, сколько вам было лет в тот момент, 
когда  вводили  войска  в  Афганистан,  но  мы  именно  вводили  войска,  в  данном  случае  наши  войска,  повторяю,  -  это 
совершенно  другого  характера  войска,  они  находятся  на  месте  по  приглашению обеих  сторон,  и  они,  между  прочим, 
предохраняли Грузию от развала, когда она лежала в прахе после поражения в Абхазии. Когда, извиняюсь, Шеварднадзе 
пришлось вытаскивать из Сухуми морякам Черноморского флота, что-то об этом в Грузии не вспоминают. В тот момент, 
когда наступали на Мингрелию уже отряды Лоти Кобалия, сподвижника Гамсахурдиа, Грузия разваливалась, Шеварднадзе 
звонил Левону Тер Петросяну, президенту Армении тогдашнему, и просил его занять армянскими войсками Батуми, потому 
что он не уверен в том, что Аджария не отколется. Вот что тогда было. Это время прошло, о нем в Грузии теперь забыли. 
Там вообще, к сожалению, у элиты очень короткая память, и очень много националистического угара. Поэтому если сегодня 
Абхазия задумается напасть на Грузию, миротворцы должны этого не допустить. Но Абхазия, по-моему, Таких планов не 
имеет. И если Грузия попробует напасть на Абхазию, в этом случае миротворцы должны выполнить свою функцию. Вот и 
все. Причем тут наша война в Афганистане, ввод войск в Афганистане и т.д.? 

А. ПЛЮЩЕВ – Я говорил чисто по логике рассуждения. Владимир на пейджер (у нас, кстати, есть пейджер 725-66-
33 или 970-45-45 – SMS) спрашивает: «Господин Затулин, а может ли Грузия испытывать доверие к России? Влиятельные 
круги, - я читаю, - ваши единомышленники с начала 90-з годов открыто поддерживают сепаратистов в Абхазии и Южной 
Осетии. Напомню, что Басаев, - пишет Владимир, - получил боевое крещение, принимая участие на стороне Абхазии в 
войне против Грузии». 

К. ЗАТУЛИН – Да. Вы знаете, эпизоды могут быть различные: Басаев может оказаться сначала на одной потом на 
другой  стороне,  таких  примеров  в  человеческой  истории  пруд  пруди.  Я  думаю,  что  за  Басаевыми  или  за  какими-то 
эпизодами нужно видеть существо происходящего.  Существо происходящего простое:  в  91-м году распался Советский 
Союз, и автономии имели право на голос: выходить им или не выходить, с кем им оставаться. Их как приписных крепостных 
крестьян оставили в Грузии, потому что взрослые дяди, руководители республик, так решили. Но их при этом никто не 
спросил.  Между  прочим,  когда  распадалась  Британская  империя,  был  дан  срок  для  граждан  тех  государств,  которые 
становились  независимыми,  не  определились,  кем  они  хотят  быть:  гражданами  какой  страны.  Никакого  такого  шанса, 
вопреки законам Советского Союза, которые были нарушены, жителям Абхазии и Осетии не предоставили. Они имеют свое 
законное право на самоопределение так же, как имеют такое право русские, грузины, молдаване, украинцы и т.д. Почему и 
на каком основании им в этом отказываться? Я всегда придерживался этой логики. 

А. ПЛЮЩЕВ – Кстати, Константин Федорович, у нас в России имеют народы на самоопределение? 
К. ЗАТУЛИН – Я думаю, что имеют, даже если сегодня формально это может быть кем-то не заявлено в правовых 

актах,  тем  не  менее  принципиально  важно  подчеркнуть,  что  мы  стоим  за  право  самоопределения  народов.  Просто 
сегодняшнее самоопределение этих народов состоит в том, что они хотят быть в Российской Федерации. Или как говорят в 
таких случаях люди в Дагестане: «мы добровольно в Россию не вступали и добровольно из нее не уйдем». 

А.  ПЛЮЩЕВ  –  Спасибо  большое.  Константин  Затулин  –  член  думского  комитета  по  делам  содружества 
независимых государств и связям с соотечественниками, директор института стран СНГ – был по телефону у нас в прямом 
эфире. Жалко, что до нас не доехали, доезжайте в следующий раз. 

К. ЗАТУЛИН – Извините, так получилось. 
А. ПЛЮЩЕВ – Ничего. Спасибо большое. Спасибо всем, кто звонил на пейджер и на SMS. Через несколько секунд 

новости от Оксаны Пашиной.

Глава Севастопольского горсовета Саратов: «Студенческое 
братство» устраивает оплаченные провокации

30.2006.2006, «Рупор»
Председатель  Севастопольского  городского  Совета  Валерий  Саратов  считает  заказными акции  общественной 

организации «Студенческое братство» у штаба Черноморского флота России в Севастополе. Об этом Саратов заявил на 
пресс-конференции в Севастопольском горсовете в пятницу.

«Приехало «Студенческое братство», 8 человек. Понятно, ребята приехали за деньги», – заявил он.
Саратов считает акцию «Братчиков» «созданием конфликта на ровном месте».
«В ответ Черноморский флот выкатывает 10 больших грузовиков, которые перекрывают площадку. На ровном 

месте из ничего возникает конфликт», – сказал он.
Вместе  с  тем,  Саратов  заявил,  что  Черноморский  флот  России  выполняет  российско-украинский  договор, 

регламентирующий его пребывание на Украине.
«Я сообщаю всем присутствующим,  что Черноморский флот выполняет соглашение, в  политической жизни не 

участвует, а вопросы хозяйственные должны решаться на уровне министров иностранных дел, президентов двух стран», – 
сказал Саратов.

Как сообщало агентство, 28 июня Командование российского Черноморского флота распространило заявление о 
попытке 10 активистов «Студенческого братства» незаконно проникнуть на территорию штаба флота в Севастополе.

В  заявлении  командование  охарактеризовало  действия  активистов  «Студенческого  братства»  как 
провокационные.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  феврале  депутат  Государственной  Думы  России  Константин  Затулин  заявил,  что  официальные  лица, 
представляющие Украину в  межправительственной подкомиссии по ЧФ межгосударственной комиссии «Путин-Ющенко» 
находились  на  телефонной  связи  с  руководством  общественной  организации  «Студенческое  братство»,  которая  13 
февраля установила палаточный городок у штаба ЧФ России в Севастополе.

Лексикон прописных истин: Чемодан — вокзал — дурдом
30.06.2006, «Первая крымская»

Лиля Буджурова
На этой неделе на украинско-белорусской границе в районе Луцка произошел серьезный инцидент. 185 коров 

минского  подданства  нарушили  госграницу  и  проникли  на  территорию  нашей  родины.  Пограничники,  чуть  было  не 
подумавшие, что крупнорогатые гостьи пришли просить политическое убежище, скоро убедились, что цели у буренок были 
совершенно гастрономические — они просто польстились на наши сочные луга. Как бы то ни было, по этому факту, как  
пишет  «Обком»,  пришлось  проводить  погранично-представительскую  встречу,  во  время  которой  рогатых  нарушителей 
депортировали на родину.

Неделей раньше инцидента с коровами такая же процедура была произведена в отношении гражданина России, 
одновременно лидера крымского молодежного движения «Прорыв» и замглавы Союза православных граждан Украины 
Алексея Добычина. Этот иностранный подданный нашу траву не ел, зато, как утверждает СБУ, совершал действия, которые 
«могли нести угрозу интересам Украины». Напомним, что в арсенале «добрых дел» Добычина — перекапывание перешейка 
между Крымом и материком с установкой на стороне полуострова российского флага, организация нескольких акций против 
«оккупации Севастополя и Крыма Украиной», заявления о том, что в Крыму скоро начнется гражданская война, боевой 
выезд в Одессу в день выборов и пр. и пр. В общем, россиянин, обретший у нас вид на жительство, вел себя на территории 
страны пребывания столь невинно, что даже не очень большой любитель Украины Константин Затулин вынужден был 
сказать, что «услуги «Прорыва» начинают приобретать для России медвежий характер». Можно только представить, как 
поступили  бы  российские  спецслужбы,  если  бы  какой-нибудь  украинский  гражданин  организовал  там  акции  против 
«оккупации японских Курил» или установил бы на административной границе Тюмени украинский флаг. А наши спецушники 
всего  лишь  совершили  акт  милосердия:  они  посадили  «прорывовца»  на  самолет  и  воссоединили  его  с  исторической 
родиной.  Но  соратники  Добычина,  называющие  себя  украинскими  православными,  обидевшись  за  его  депортацию, 
призвали Россию… выслать оттуда всех украинцев. Это они еще ничего не знают о белорусских коровах!

Майдан легкого поведения
01.07.2006, RUpor

Леся Соловчук
Обещанный  Виктором  Януковичем  «второй  Майдан»  (правда,  с  голубоватым  оттенком),  пока  остается 

невостребованным инструментом Партии регионов. Время использования его еще не наступило, но срок пригодности еще 
действует.

Парк отдыха от «регионалов»
Как стало известно RUpor`y, в адрес Киевской госадминистрации уже поступила заявка на проведение пикета под 

стенами  Верховной  Рады от  имени  одного  из  руководителей  фракции  Регионов  Владимира  Рыбака.  Ответ  на  заявку 
получен положительный.

Кроме политического обоснования акции – требования к «помаранчевой коалиции» выполнить ультиматум ПР в 
полном объеме, в заявке также указано число протестующих (около тысячи человек), обоснована потребность в установке 
палаточного городка, ночного дежурства и использование звукоусиливающей аппаратуры.

Согласно заявке бессрочные акции протеста должны были начаться уже сегодня, 1 июля. Корреспондент RUpor`а, 
прибывший днем в субботу в Мариинский парк, чтобы проследить за разворачиванием акций народа, протестующего в 
пользу Партии регионов,  не  обнаружил в  парке  анонсированных «регионалами» пикетчиков.  Как пояснил в  этой  связи 
RUpor`y источник  в  КГГА,  депутат  Рыбак  обратился  в  секретариат  госадминистрации  с  объяснением  отсрочки  акции 
протеста – в связи с проведением съездов местных ячеек партии на этих выходных. В то же время, по словам источника, 
Рыбак обещал начать народные протесты ориентировочно уже с 3-4 июля.

«Пора» предупреждает о провокациях
Отслеживать  организационный  вопрос  альтернативного  Майдан  взялись  битые  «майданщики»  –  активисты 

Гражданской  партии  «Пора».  По  их  информации,  в  которой  они  ссылаются  на  источники  в  Партии  регионов,  акции 
протестов от «регионалов» предусматривают не только массовые пикетирования и «народную» поддержку блокирования 
Верховной Рады, но и провокации, подготовленные российскими технологами. Эти провокации должны пройти в самых 
массовых местах Киева – в Мариинском парке, на Майдане Независимости, на Хрещатике и Европейской площади.

По словам члена политсовета «Поры» Андрея Юсова, непосредственными кураторами акции выступают граждане 
России,  политтехнологи  из  обоймы  Института  стран  СНГ,  возглавляемого  скандальным  Константином  Затулиным,  и 
другими технологами-провокаторами, которые успешно отработали проект анти-НАТО в Феодосии. И для этого якобы было 
обеспечено массовое присутствие в Киеве с нынешнего дня российской прессы.

По данным «пористов», «регионалы» планируют разбить в Мариинском парке 60 палаток, в том числе 20 военных. 
Обеспечены также военно-полевые кухни и звуковое оборудование и так называемые службы охраны, укомплектованные 
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из бывших сотрудников спецслужб Донецка. Юсов утверждает, что несколько групп уже прибыли в Киев автобусами и 
временно находятся на базах отдыха под Киевом до решения о начале «операции» протеста. «Эти группы приехали из 
Донецка и Крыма. Для конспирации людей перевозили автобусами, причем ночью. Среди них есть как группа «мирных» 
демонстрантов,  которые  будут  создавать  массовку  под  Верховной  Радой.  Но  есть  и  радикально  настроенная  группа, 
которую планируется задействовать  в  зависимости  от  политической  мотивации ПР в  переговорах  по  ультиматуму.  По 
нашей  информации,  в  плане  акции  предвидены  потасовки  в  городе,  а  также  блокирование  уличного  движения  по 
нескольким мостам Киева», рассказывает Юсов. По его мнению, «акции протеста» Януковича не могут претендовать на 
звание Майдана, потому как «народная поддержка» Партии регионов будет носить хорошо организованной и будет иметь 
региональный, преимущественно донецкой характер.

Вместе с  тем,  обращение «Поры» в адрес Министерства внутренних дел и Службы безопасности с  просьбой 
отслеживать провокации и провокаторов в столице Украины, «чтобы не повторить грустный опыт Феодосии, когда кучка 
маргиналов несколько недель терроризировали страну», было «направлено» в стиле повесток Юрия Луценко. То есть, лишь 
на  словах,  а  не  по  официальным правовым каналам.  Как  сообщили  RUpor`y в  министерстве,  никакого  официального 
обращения от «Поры» в адрес МВД не поступало. Там знают о таком обращении «только из интернета».

Милиция готовится к приему гостей
Как сообщил начальник управления массовых акций и охраны мероприятий МВД Андрей Чалый, пока массового 

передвижения в сторону Киева ни из одного региона в последние недели замечено не было, хотя «такие миграции в стране 
МВД тщательно отслеживает».

Чалый отмечает, что митингующие ссылаются на 39 статью Конституции Украины, в которой речь идет о праве 
каждого  гражданина  Украины  на  мирную  демонстрацию.  Вместе  с  тем,  милиция,  как  и  раньше,  не  имеет  четко 
определенных законом границ – как должны вести себя эти люди и какие границы не переступать.

«Сегодня о каких-либо запланированных провокациях нам неизвестно. Можно придраться разве что к звуковым 
усилителям, ссылаясь на действующий Закон о тишине. Но это не дело милиции, а прерогатива местных органов власти. В 
случае чрезмерного шума и жалоб от имени граждан, КГГА может предупредить или обратиться с просьбой приостановить 
протест», – отметил Чалый.

Вместе  с  тем  он  отметил,  что  милиция  предпринимает  минимальные  превентивные  меры,  предусмотренные 
действующими правилами внутренних органов в случае массовых акций. В частности, уплотнены мобильные патрульные 
наряды милиции в районе Мариинского парка и Верховной Рады. Если будут замечены факты общественного беспорядка 
или опасности, будут подключены более серьезные меры.

Эсдеки и Витренко рвутся в бой
Согласно официальной версии из ПР – окончательного решения, как использовать «боевые отряды» и «народную 

поддержку» пока нет. В интервью RUpor`y народный депутат (фракция ПРУ) Дмитрий Святаш выразил убедительность в 
том, что пока не существует никаких отрядов, никаких автобусов, никаких провокаторов, и никакого плана действий. Только 
народная поддержка, число которой исчисляется 8 миллионами избирателей, поддержавших ПР на выборах в Верховную 
Раду.  «8  миллионов  –  это  только  на  общеукраинском  уровне.  Если  учесть  местные  выборы,  это  число  может  даже 
удвоиться», – отметил Святаш, добавив, что ансильно народ в Киев никто не свозит. Народные добровольцы вызвались 
съехаться в столицу по велению сердца, и ПРУ этому никак не мешает.

Отвечая на вопрос о том, как  же партия собирается в  понедельник подключать свои акции протеста, Святаш 
отметил,  что  «у  нас  есть  очень  профессиональные  партийные  менеджеры».  Вопросы  плана  действий,  оргкомитета, 
размещения и другие «полевые» вопросы будут решены по окончанию региональных съездов ПР, отметил депутат.

Поддержать  мероприятие,  уже  вызвались  внепарламентские  партии,  которые  стоят  на  одной  идеологической 
платформе с ПРУ – это ПСПУ и СДПУ(о). Масштабы и действия массовых пикетов во многом будут зависеть от быстроты 
выполнения ультиматума ПРУ, отметил «регионал».

Так что и Витренко, и Шуфрич, и крымские отряды с недетскими рисунками о «вражеском натовском сапоге» Киеву 
будут-таки обеспечены.

Парламентский кризис на Украине продолжает обостряться
03.07.2006, «Время» Первый канал

Ведущий программы: Батурин Андрей
ВЕДУЩИЙ:  Парламентский кризис на Украине продолжает обостряться. Сегодня в Киеве должны были пройти 

переговоры с участием лидеров всех депутатских фракций, однако встреча так и не состоялась. На нее не явился глава 
"Партии регионов" Виктор Янукович, чьи сторонники вторую неделю блокируют работу Верховной рады. Сегодня же "Партия 
регионов" выдвинула новый ультиматум оранжевой коалиции.  Список ее требований расширился до 12 пунктов,  среди 
которых, помимо кадровых, есть и политические. Сторонники Януковича также хотят, чтобы в переговорах о преодолении 
кризиса участвовал президент Ющенко. 

Виктор ЯНУКОВИЧ, депутат Верховной рады Украины, председатель "Партии регионов": У меня только что 
состоялся разговор с президентом Ющенко. Мы договорились, что завтра эта Рада начнется с его участием в 11 утра. Наши 
требования, чтобы там не было никаких камер, чтобы не устраивалось шоу, потому что это очень серьезный процесс, в 
ходе которого мы должны действительно найти компромиссы. 

ВЕДУЩИЙ:  Украине  может  угрожать  раскол  на  запад  и  восток  в  случае  продолжения  нынешней  политики 
руководства  страны.  Такое  мнение  высказывалось  сегодня  на  конференции  в  Москве  российскими  и  украинскими 
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политиками и экспертами. Среди украинских гостей депутаты Верховной рады, представители ряда украинских регионов и 
общественных организаций. Участники конференции с озабоченностью отмечали негативные тенденции, которые сегодня 
преобладают на Украине. 

Константин ЗАТУЛИН, член комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками: Мы в России не 
можем безучастно наблюдать за тем, как 20-30 млн. наших ближайших родственников, соотечественников лишают права на 
язык, на веру, отказывают им в возможности иметь хорошие отношения с Россией, требуют от них согласия на включение 
Украины в НАТО или в какие-то другие военные блоки,  отказываясь тем самым и от нейтрального пути Украины и от 
признания многообразия Украины как многонациональной страны. 

РБК ТВ: сюжет о «круглом столе» Института стран СНГ
03.07.2006, РБК

Диктор: Снятие  осады  Верховной  Рады  снова  не  удалось.  На  заседании  «круглого  стола»  с  участием  всех 
политических сил Парламента, намеченного на сегодня, не пришел лидер Партии регионов Виктор Янукович. «Оппозиция 
пока  не  готова  вести  дискуссию,  поскольку  «оранжевые»  не  выполняют  ее  требования»,  -  сообщил  журналистам 
представитель  Партии регионов. Вместе с тем он отметил, что оппозиция готова на проведение «круглого стола», но лишь 
на уровне экспертов. Лидеры партии должны подключиться к переговорам на стадии подписания наработанных документов. 

Партия регионов блокирует Верховную Раду уже неделю. Оппозиция выступает против намерения «оранжевых» 
возглавить все парламентские комитеты и выбрать премьера и председателя Парламента пакетным голосованием, что, по 
их мнению, нарушает закон.

Об  украинском  политическом кризисе  говорили  сегодня  и  в  Москве.  Участники  встречи,  посвященной  работе 
русского бизнеса на Украине, считают, что новый политический курс страны ведет к гибели деловой инициативы.

В.Голенко: После президентских выборов в Украине, выборы 2004 года, изменилась экономическая ситуация, но, 
к сожалению, к худшему. Те инвестиции, которые «оранжевая» команда обещала стране, они не только не пришли, более 
того, идет отток инвестиций, потому что в стране нестабильность, в стране были попытки реприватизации, ни один инвестор 
не пойдет в таких условиях и не будет складывать средства в такую экономику.

Диктор: Однако  самым  острым  вопросом  двусторонних  отношений  пока  остается  газ.  Украина  подписала 
соглашение  с  Газпромом  на  покупку  топлива  по  цене  95  долл  за  тысячу  кубометров.  И  эта  договоренность  будет 
действовать  в  течение  третьего  квартала.  Киев  не  принял   предложение  Ашхабада,  который  предложил  100  долл.  В 
результате потери украинской стороны от этой сделки составят около 1,5 млрд. долл, именно такой суммы она лишится, 
потеряв  экспорт  туркменского  газа  в  Европу.  По  мнению некоторых экспертов,  причина  непродуманной  экономической 
политики страны – личные амбиции и политическая недальновидность ее лидеров. 

К.Затулин: Украина сегодня не готова, по словам Тимошенко, платить даже эту цену. Спрашивается, кто привезет 
газ на Украину? Может быть, американцы в газовых баллончиках поставят такое количество газа? И через какие порты они 
будут  осуществлять эту свою газовую интервенцию,  хотелось бы знать? Такое впечатление,  что для того чтобы стать 
премьером,  г-же  Тимошенко  надо  как  можно  больше  разорвать  отношения  с  Россией,  как  можно  больше  оскорбить 
восточные  и  южные  районы Украины.  Стало  очевидно,  что  эта  госпожа  сегодня  полностью,  душой  и  телом  предана 
Западу…

Украине угрожает раскол
03.07.2006, Газета УА

Российский парламентарий говорит об угрозе раскола Украины на запад и восток в случае продолжения нынешней 
политики руководством страны.

«Объявление Луганским и Харьковским областными советами депутатов русского языка в качестве регионального 
– это первый шаг к этому», – сказал депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин в понедельник на 
конференции «Русские и Украина. Будущее, которое определяется сегодня».

По его мнению, властям Украины сейчас необходимо учитывать голос южных и восточных регионов страны, а это, 
в частности, предполагает повышение статуса русского языка и развитие сотрудничества с Россией.

В то же время, считает Затулин, за полтора года «оранжевые» доказали, что не в состоянии прийти к компромиссу 
и объединить страну.

«В этой связи мы, в России, должны быть готовы к тому, что компромисс так и не будет найден. Если на Украине 
«оранжевые» будут продолжать игнорировать русский язык, игнорировать восточные и южные регионы страны, продолжать 
расшатывать православную церковь, это неминуемо приведет к расколу Украины, что окажется огромным испытанием не 
только  для  нее,  но  и  большими  рисками  для  России»,  –  сказал  Затулин,  отметив,  что  на  Украине  20-30  миллионов 
русскоязычных жителей.

Говоря о  газовом сотрудничестве России и Украины,  депутат  высказал мнение,  что у  российской стороны на 
сегодня «есть все основания для озабоченности».

«Высказывания претендующей на  пост  премьера  Юлии Тимошенко  (о  пересмотре  газовых соглашений  с  РФ) 
направлены в очередной раз на срыв всех имеющихся договоренностей», – отметил Затулин.

«Мне кажется, что власти на Украине пребывают в плену популизма в этом вопросе. Сегодня рост цен на газ 
вызван изменением газовой политики Туркмении, у которой Украина покупает большую часть газа. Эти изменения повлекут 
за собой неизбежное удорожание газа для Украины. Я считаю, что, кроме договоренностей, другого пути у Украины нет. Но 
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складывается  впечатление,  что  для  того,  чтобы  стать  премьером,  Тимошенко  нужно  как  можно  серьезнее  разорвать 
отношения с Россией», – сказал депутат.

Официальный представитель Газпрома Сергей Куприянов ранее назвал заявление Тимошенко о необходимости 
пересмотра газовых договоренностей с Россией «тревожным звонком» для Европы.

«Заявление Юлии Тимошенко о пересмотре газового соглашения с Россией – это очередной тревожный звонок 
для Европы... Реализация прозвучавших сегодня на Украине угроз – это путь к новому газовому кризису. Мы считаем, что 
слова Юлии Тимошенко еще раз подтверждают тезис о том, что Украина – это, к сожалению,  слабое звено в цепочке 
поставок российского газа в Европу», – сказал Куприянов.

Затулин опять говорит о расколе Украины
03.07.2006, Главред

Директор Института стран СНГ Константин Затулин говорит об угрозе раскола Украины на запад и восток в случае 
продолжения нынешней политики руководством страны.

«Объявление Луганским и Харьковским областными советами депутатов русского языка в качестве регионального 
– это первый шаг к этому», – сказал депутат Госдумы Константин Затулин в понедельник на конференции «Русские и 
Украина. Будущее, которое определяется сегодня».

По его мнению, властям Украины сейчас необходимо учитывать голос южных и восточных регионов страны, а это, 
в частности, предполагает повышение статуса русского языка и развитие сотрудничества с Россией.

В то же время, считает Затулин, за полтора года «оранжевые» доказали, что не в состоянии прийти к компромиссу 
и объединить страну, пишет «РИА «Новости».

«В этой связи мы, в России, должны быть готовы к тому, что компромисс так и не будет найден. Если в Украине 
«оранжевые» будут продолжать игнорировать русский язык, игнорировать восточные и южные регионы страны, продолжать 
расшатывать православную церковь, это неминуемо приведет к расколу Украины, что окажется огромным испытанием не 
только  для  нее,  но  и  большими  рисками  для  России»,  –  сказал  Затулин,  отметив,  что  в  Украине  20-30  миллионов 
русскоязычных жителей.

Говоря о газовом сотрудничестве России и Украины,  депутат  высказал мнение,  что у  российской стороны на 
сегодня «есть все основания для озабоченности».

«Высказывания  претендующей  на  пост  премьера  Юлии Тимошенко  (о  пересмотре  газовых соглашений  с  РФ) 
направлены в очередной раз на срыв всех имеющихся договоренностей», – отметил Затулин.

«Мне кажется, что власти на Украине пребывают в плену популизма в этом вопросе. Сегодня рост цен на газ 
вызван изменением газовой политики Туркмении, у которой Украина покупает большую часть газа. Эти изменения повлекут 
за собой неизбежное удорожание газа для Украины. Я считаю, что, кроме договоренностей, другого пути у Украины нет. Но 
складывается  впечатление,  что  для  того,  чтобы  стать  премьером,  Тимошенко  нужно  как  можно  серьезнее  разорвать 
отношения с Россией», – сказал депутат.

Официальный представитель Газпрома Сергей Куприянов ранее назвал заявление Тимошенко о необходимости 
пересмотра газовых договоренностей с Россией «тревожным звонком» для Европы.

«Заявление Юлии Тимошенко о пересмотре газового соглашения с Россией – это очередной тревожный звонок 
для Европы... Реализация прозвучавших сегодня на Украине угроз – это путь к новому газовому кризису. Мы считаем, что 
слова Юлии Тимошенко еще раз подтверждают тезис о том, что Украина – это, к сожалению,  слабое звено в цепочке 
поставок российского газа в Европу», – сказал Куприянов.

Затулин объяснил украинским политикам, что им следует делать с 
языком

04.07.2006, «Украинская правда»
Депутат Госдумы Константин Затулин настаивает на том, что отказ от признания русского языка региональным 

углубляет политическую конфронтацию в Украине.
«Отказ  от  признания права миллионов жителей  Украины на родной  им русский язык углубляет сегодняшнюю 

политическую конфронтацию и заводит ее в тупик», – говорится в заявлении Затулина, распространенном во вторник.
«Я не  считаю,  что предоставление русскому языку  статуса регионального в  Луганской,  Харьковской и в  ряде 

других областей и городов Украины – это шаг к ее расколу», – заявил он.
По его словам, если курс «оранжевой» власти в нынешнем его виде продлится, то нельзя гарантировать, что не 

углубится раскол между Востоком и Западом страны.
«Главную ответственность за этот раскол несут  «оранжевые»,  которые оказались не только неспособными за 

полтора года объединить страну, но и такими, которые усиливают сегодняшний политический кризис своими действиями и 
заявлениями», – считает он.

Недавно в связи с антиукраинскими заявлениями Затулину был запрещен въезд на территорию Украины сроком 
на 5 лет.
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Оказывается, Украину расколол не Затулин, а Ющенко
04.07.2006, «Обозреватель»

Депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин объяснил, что он имел ввиду, 
когда говорил о надвигающемся расколе Украины.

«Мы  говорили  о  том,  что,  если  курс  «оранжевых»  властей  в  нынешнем  его  виде  продолжится,  то  нельзя 
гарантировать, что не углубится раскол между Востоком и Западом страны. Главную ответственность за этот раскол несут 
«оранжевые», оказавшиеся не только неспособными за полтора года объединить страну, но и усугубляющие сегодняшний 
политический кризис своими действиями и заявлениями», — сказал Затулин в комментарии, текстом которого располагает 
«Обозреватель».

Он также объяснил, что не считает придание русскому языку статуса регионального в Луганской, Харьковской и в 
ряде других областей и городов Украины шагом к ее расколу. «Как раз наоборот — отказ от признания права миллионов 
жителей Украины на родной им русский язык углубляет сегодняшнюю политическую конфронтацию и заводит ее в тупик», 
— считает российский депутат.

Напомним,  3  июля  на  российско-украинской  конференции  «Русские  Украины.  Будущее,  которое  определяется 
сегодня» Константин Затулин заявил, что действия «оранжевой» власти могут привести к расколу Украины.

Еще раз к вопросу о том, кто виноват, что делать и с чего начать 
на Украине. (Заявление К.Ф. Затулина от 4.07.2006).

Опубликовано в  газете «2000» 07.07.2006
На прошедшей 3 июля с. г. российско-украинской конференции «Русские Украины. Будущее, которое определяется 

сегодня»  состоялся  серьезный  разговор  о  судьбе  миллионов  русских  и  русскоязычных  жителей  соседней  Украины, 
перспективах ее внутреннего переустройства, будущем русского языка и православной церкви.

Выступавшие, в том числе и я, не скрывали своего беспокойства по поводу конфронтационного курса нынешних 
украинских властей, их отказа от учета мнения миллионов граждан русскоязычной Украины.

Мы  говорили  о  том,  что  если  курс  «оранжевых»  властей  в  нынешнем  его  виде  продолжится,  то  нельзя 
гарантировать, что не углубится раскол между востоком и западом страны. Главную ответственность за этот раскол несут 
«оранжевые», оказавшиеся не только неспособными за полтора года объединить страну, но и усугубляющие сегодняшний 
политический кризис своими действиями и заявлениями.

Никто из собравшихся, а тем более я, не считает, что придание русскому языку статуса регионального в Луганской, 
Харьковской и в ряде других областей и городов Украины — это шаг к ее расколу. Как раз наоборот — отказ от признания 
права миллионов жителей Украины на родной им русский язык углубляет сегодняшнюю политическую конфронтацию и 
заводит ее в тупик.

Говорю это специально еще раз потому,  что с чьей-то легкой руки со вчерашнего дня в интернет-изданиях и 
печати мне приписывают принадлежащие Ющенко слова о том, что объявление русского языка региональным — это шаг к 
расколу Украины. Ничего похожего я не говорил и не мог говорить ни на конференции, ни до, ни после нее.

К. Ф. ЗАТУЛИН,
депутат Государственной Думы Российской Федерации,

директор Института стран СНГ

Председатель Луганского облсовета Валерий Голенко принял 
участие в работе международной конференции

06.07.2006, Ракурс,
пресс-служба Луганского облсовета

Председатель  Луганского  облсовета  Валерий  Голенко  принял  участие  в  работе  международной  конференции 
«Русские Украины. Будущее, которое определяется сегодня», организованной в Москве Институтом стран СНГ, который 
возглавляет депутат российской Госдумы Константин Затулин.

Выступая  на  конференции,  Валерий  Голенко  отметил:  –  Сейчас  в  Украине  происходят  процессы 
самовыталкивания из общего с Россией культурного пространства. Это невыгодно нашей стране, ее гражданам и нашим 
братьям-россиянам.  Государство  должно  говорить  на  языке  народа,  а  не  народ  на  языке,  который  ему  насильно 
навязывают. Константин Затулин поддержал Валерия Голенко, сказав: – Те, кто в Украине называет себя демократами, к 
сожалению,  не  признают  за  своим  народом  права  на  самоопределение,  в  том  числе  и  в  вопросах  языка.  Нам  же 
чрезвычайно  выгоден  компромисс  между  востоком  и  западом  Украины,  но  он  невозможен  без  решения  трех  важных 
вопросов: федерализации Украины, признания двуязычия и отказа руководства вашей страны от вмешательства в дела 
церкви.
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«Забив» на массу проблем в области, председатель Луганского 
облсовета поехал в гости к антиукраинцу Затулину

06.07.2006, Луганский областной Совет
Председатель  Луганского  облсовета  Валерий  Голенко  принял  участие  в  работе  международной  конференции 

«Русские Украины. Будущее, которое определяется сегодня», организованной в Москве Институтом стран СНГ, который 
возглавляет депутат российской Госдумы Константин Затулин.

Выступая на конференции, Валерий Голенко отметил:
— Сейчас в Украине происходят процессы самовыталкивания из общего с Россией культурного пространства. Это 

невыгодно нашей стране, ее гражданам и нашим братьям-россиянам. Государство должно говорить на языке народа, а не 
народ на языке, который ему насильно навязывают.

Константин Затулин поддержал Валерия Голенко, сказав:
—  Те,  кто  в  Украине  называет  себя  демократами,  к  сожалению,  не  признают  за  своим  народом  права  на 

самоопределение, в том числе и в вопросах языка. Нам же чрезвычайно выгоден компромисс между востоком и западом 
Украины, но он невозможен без решения трех важных вопросов: федерализации Украины, признания двуязычия и отказа 
руководства вашей страны от вмешательства в дела церкви.

Затулин: избрание Мороза спикером – удар по «оранжевой» 
революции

07.07.2006, РИА Новости
Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает  избрание  лидера  социалистов 

Александра Мороза спикером Верховной Рады сильнейшим ударом по продолжению «оранжевой» революции.
По его мнению, фактически это означает распад правой коалиции.
«Фактически партия социалистов, как партия центра Украины, партия переходных мнений и состояний сегодня 

ближе к Партии регионов, возглавляемой Януковичем, чем к «Нашей Украине» и БЮТ. Центр Украины качнулся в другую 
сторону, в сторону востока и юга Украины, и это вердикт «оранжевой» революции», – сказал Затулин в пятницу в интервью 
РИА Новости.

Он считает, что создавшаяся на Украине ситуация возникла из-за «тупикового состояния «оранжевой» коалиции».
«Эта внутренняя слабость конструкции «оранжевой» коалиции показала,  что все аргументы в ее пользу были 

притянуты за уши. Она вдохновлялась только конъюнктурными соображениями и неуемным стремлением Тимошенко к 
власти», – заметил политолог.

Затулин считает, что «все эфемерные договоренности внутри «оранжевой» коалиции по кандидатурам на посты в 
Раду и правительство держались исключительно на взаимном недоверии и страхе перед оппозицией».

«Оказалось, что достаточно добиться очевидного с точки зрения здравого смысла отказа от пакетного голосования 
по спикеру и премьеру, как вся конструкция начинает заваливаться», – сказал он.

Однако  политолог  полагает,  что  «окончательный  поворот  пока  не  совершен,  он  совершится  или  нет  после 
результатов голосования по кандидатуре премьера».

«Вчерашнее  голосование  подразумевает,  что  элементарная  политическая  осторожность  и  чувство 
самосохранения должны заставить теперь социалистов голосовать не за Тимошенко, а за Януковича», – сказал собеседник 
агентства, добавив, что «в ином варианте дни Мороза как спикера могут быть сочтены».

Российский  политолог  обратил  внимание  на  тот  факт,  что  вариант  парламентского  большинства,  в  котором 
спикером является Мороз, снимает с повестки дня вопрос о вступлении Украины в НАТО, «поскольку по этому вопросу 
позиции социалистов, Партии регионов и коммунистов очень близки, если не одинаковы».

Кроме того, становится возможным реализовать идеи о продвижении статуса русского языка, расширении прав 
регионов. «Эти программные моменты сближают социалистов, Партию регионов и коммунистов», – подчеркнул он.

Затулин отметил, что избрание спикером Мороза является свидетельством того, что депутаты учли позицию своих 
избирателей,  которые,  «по  большому  счету  недовольны тем,  как  сегодня  осуществляется  внутренний  и  внешний  курс 
Украины, а значит, есть сильнейший повод к его изменению».

В этой ситуации, считает Затулин, Россия пока не должна торопиться. « Впереди еще много событий, но новый 
поворот во внутриукраинских делах может поставить перед ней необходимость корректировки если не стратегии, то тактики 
развития отношений с соседней страной», – считает политолог.

Затулин: Распад «оранжевой коалиции» может приостановить 
процесс «раскола Украины»

07.07.06 , ИА REGNUM
«Распад «оранжевой коалиции» дает некоторую слабую надежду на то,  что раскол Украины по политическому 

признаку может быть приостановлен или прекращен», – заявил в беседе с корреспондентом ИА REGNUM член Комитета по 
делам СНГ Госдумы России, представитель фракции «Единая Россия« Константин Затулин.

По его словам, само голосование по кандидатуре спикера парламента Украины, без дальнейшего решения судьбы 
правительства,  не дает возможности с  определенностью прогнозировать,  будет ли новый политический расклад более 
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стабильным. «Вообще,  избрание Александра Мороза спикером голосами оппозиции – серьезное предзнаменование.  То 
есть,  через три месяца после избрания парламента, «оранжевая коалиция» потерпела фиаско. Все эти три месяца ею 
прилагались усилия с тем, чтобы обелить себя, и этим усилиям вчера был поставлен конец», – сказал Затулин. Он также 
отметил, что «оранжевая коалиции» пала жертвой собственного «самолюбования» при том, что отношения членов внутри 
самой коалиции основывались на недоверии и страхе реваншизма со стороны оппозиции. «Видимо, Мороз избавился от 
этих страхов и, не получив желаемого от «оранжевой коалиции», решил опереться на «Партию регионов«, которая в данной 
ситуации  проявила  гибкость  и  волю.  Она  фактически  заставила  бывшее  «оранжевое»  большинство  уговаривать  себя 
разблокировать работу парламента», – продолжил российский парламентарий.

По его словам,  приход Мороза на пост  спикера свидетельствует  о том,  что «центр напуган продолжающимся 
расколом между востоком и западом Украины и хочет восстановить контакты с востоком». «Видимо он не стремится на 
самом деле к  разрыву с Россией,  как это навязывается  Ющенко и  Тимошенко и очень озабочен судьбой Украины»,  – 
резюмировал Константин Затулин.

В  свою  очередь  первый  зампредседателя  думского  комитата  по  делам  СНГ  Ахмед  Билалов,  комментируя 
корреспонденту ИА REGNUM последние события на политическом поле Украины, заявил, что «произошел распад старой 
коалиции,  и  возникшее  новое  большинство  выглядит  более  логичнмы  и  естественным».  «Партия  регионов»  выиграла 
выборы, и для нее было бы совершенно ненормальным оказаться на обочине всех процессов. Надо осознавать, что любые 
союзы, направленные против победившей стороны, обречены на провал», – подчеркнул он.

День краха «оранжевых» надежд
07.07.2006, Правда.Ру

Олег Артюков
«Последние события в Верховной раде Украины в очередной раз показали, что идея отрыва от России постепенно 

теряет популярность», – заявил в интервью «Правде.Ру» депутат Госдумы Константин Затулин.
- Как бы вы прокомментировали очередное обострение политического кризиса на Украине?
-  Начнем  с  того,  что  избрание  Александра  Мороза  спикером  Верховной  рады  я  бы  назвал  не  «очередным 

обострением кризиса», а началом выхода из него.
Вчера  оранжевые  обманулись  в  своих  ожиданиях,  которые  были  порождены  неуемным  стремлением  Юлии 

Тимошенко к власти, желанием отодвинуть Партию регионов и признать идеологическое поражение оранжевой революции, 
которое она потерпела на выборах в парламент в марте нынешнего года.

В течение несколько месяцев вся Украина ожидала исхода переговоров внутри союзников по оранжевой коалиции. 
Однако как выяснилось, личные и идейные противоречия между участниками настолько глубоки, что добиться своего они 
могли  только  с  помощью  грубого  нарушения  регламента  Верховной  Рады.  Этим  воспользовалась  Партия  регионов, 
заблокировав в знак протеста деятельность парламента.

И вот выяснилось, что на самом деле только не подлежащая никакому разумному объяснению идея объединить 
голосование  по  кандидатурам  премьера  и  спикера  в  состоянии  убедить  партнеров  оранжевой  коалиции  во  взаимной 
честности и порядочности. Как только под влиянием Партии регионов этот проект был разрушен, все подспудные силы, 
дотоле  загнанные  вглубь,  вырвались  наружу,  и  вчерашний  день  был  днем  обманутых  оранжевых.  Выяснилось,  что 
Соцпартия не удовлетворена отказом в том, что она считала принадлежащем ей в силу ее положения по праву.

Внутреннее  положение  Соцпартии  таково,  что  она  как  представитель  центра  Украины в  наибольшей степени 
подвержена переходным состояниям. Она из раза в раз на парламентских выборах теряет число своих сторонников, что 
является объективным следствием поляризации на Украине, раскола между Западом и Востоком. Для того,  чтобы хоть 
немного удержать в орбите влияния свой электорат, Морозу была нужна не просто победа, но и значимые полномочия. Он 
во время оранжевой революции пошел на союз с Ющенко и Тимошенко ради того, чтобы укрепить возможности Соцпартии, 
укрепить ее участие в правительстве. Однако против ожидания Мороза и многих других результаты оранжевого правления в 
2005 году оказались таковы, что ему политически выгоднее было бы отмежеваться от правительства, чем участвовать в 
нем.

После выборов 26 марта, чтобы сохранить хотя бы тот процент голосов, что был подан за кандидатов Соцпартии, 
Морозу было необходимо спикерское кресло. Он надеялся, что он сможет добыть его в союзе с Тимошенко.

Когда  начинались  переговоры  о  создании  оранжевой  коалиции,  Юлия  Тимошенко  предлагала  кандидатуру 
Александра Мороза на пост председателя Верховной Рады. Однако впоследствии, ради союза с пропрезидентской «Нашей 
Украиной» Виктора Ющенко, согласилась с тем, что пост спикера парламента должен занять Петр Порошенко.

Я думаю, у Александра Мороза были основания оценить, что получает его партия от союза с БЮТ и «Нашей 
Украиной«. А получает она значительно меньше, чем теряет.

Сторонники Соцпартии в основном сосредоточены в центре Украины. И они всерьез опасаются раскола страны на 
Запад и  Восток.  Подобные настроения  избирателей  передаются  Соцпартии,  которая  по  своей  идеологии  значительно 
ближе к Партии регионов и коммунистам, нежели к «оранжевым».

Социалисты не являются сторонниками присоединения Украины к НАТО, они занимают достаточно взвешенную 
позицию относительно статуса русского языка на Украине. Так что не доставало только «морковки», которая разрезала бы 
пуповину, связывающую Соцпартию с другими «оранжевыми».

Но избрание Александра Мороза спикером Верховной рады нельзя назвать окончательным переходом Соцпартии 
на сторону «регионов» и коммунистов. Все покажет голосование по кандидатуре премьер-министра. В настоящий момент 
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наибольшие  шансы  быть  избранным  имеет  Виктор  Янукович.  Ведь  именно  благодаря  поддержке  Партии  регионов 
Александр  Мороз  был  избран  спикером  парламента.  Можно  предположить,  что  Соцпартия  поддержит  кандидатуру 
Януковича.

Кстати, Виктор Ющенко вряд ли сильно расстроится, если премьер-министром станет лидер Партии регионов. 
Ведь в таком случае на него можно будет переложить часть ответственности за происходящее в стране.

События в Верховной раде Украины в очередной раз показали, что идея отрыва от России постепенно теряет 
популярность.

Избиратели  Мороза,  поддержавшие  «оранжевую  революцию»,  хотели  большей  демократии,  но  не  разрыва  с 
Россией. Такого мандата они Морозу не давали.

Сейчас России придется думать над изменением тактики в отношении Украины. Но с другой стороны, в настоящий 
момент у нашей страны больше чем когда бы то ни было убедить Украину в перспективности особых отношений.

- Как вы оцениваете призыв Юлии Тимошенко распустить нынешнюю Верховную раду?
-  Подобными  заявлениями  Юлия  Владимировна  показывает  свой  подлинный  «демократизм».  Она  готова 

отказаться от чего угодно ради своих амбиций. Даже пойти на развал Украины, лишь бы добиться власти.
Напомню,  во  время кампании по  выборам в  парламент  Блок  Юлии Тимошенко  всячески  дистанцировался  от 

президента Ющенко, даже отказавшись от использования в своей символике оранжевого цвета. Однако после выборов она 
сразу вспомнила об оранжевой коалиции.

Способность  Юлии  Тимошенко  объединить  страну  –  не  более  чем  иллюзия.  Да,  она  популярна  на  Западе 
Украины, фактически перехватив у Ющенко его электорат. Но при этом потеряла всякое сочувствие на Востоке. Можно 
сказать, что в политическом смысле Тимошенко – уроженка Западной Украины. И из политика в масштабах всей страны она 
превратилась в политика регионального.

«Оранжевые» проявили бездарность в парламентской тактике
07.07.2006, KMnews

Марина Валентинова
Факты:
Из 450 депутатских мест в Верховной Раде Партия регионов имеет 186 мест, Соцпартия – 33, Компартия – 21 

место.  Соответственно,  если  они  договорятся,  то  получат  в  Раде  240  голосов  (простое  большинство  там  –  226, 
конституционное – 301). Если учесть, что при избрании Мороз получил 238 голосов, то создание «бело-голубой» коалиции 
представляется возможным.

В  пятницу  Верховная  рада  Украины досрочно  закрыла  пленарное  заседание.  Свою  деятельность  парламент 
возобновит  только  11  июля.  «Фракциям  необходимо  согласовать  позиции  относительно  формирования  руководства 
Верховной рады», – заявил новоизбранный спикер парламента Александр Мороз.

Фракция  Партии  регионов  в  Верховной  Раде  Украины  на  политсовете  в  пятницу  приняла  решение  создать 
коалиционное большинство с Социалистической и Коммунистической партиями. Стало известно о том, что Партия регионов, 
которая ранее поддержала избрание на пост спикера Верховной рады Украины лидера социалистов  Александра Мороза, 
решила предложить на пост премьера Виктора Януковича.

Директор Института стран СНГ, член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 
Затулин в эксклюзивном интервью корреспонденту KM.RU дал политическую оценку событиям, происходящим на Украине.

– Константин Федорович, как вы оцениваете вчерашние события на Украине?
– Вчерашний день был днем обманутых на Украине. Я думаю, что «оранжевую коалицию» подвело высокомерие. 

Они так занимались самолюбованием на виду у всей Украины, на виду у всей Украины делили посты, игнорируя Партию 
регионов, что первый урок Партия регионов дала им, заблокировав Верховную Раду и добившись от них изменений их 
первоначальных  планов.  Напомню,  что  первоначальные  планы  состояли  в  том,  чтобы  пакетировать  голосование  по 
премьеру и спикеру, что,  наверное,  было бы занесено в Книгу рекордов Гиннесса.  Никто и никогда в демократических 
странах еще не выбирал премьер-министра и спикера парламента списком. Когда это одиозное требование было снято в 
результате  настойчивости  Партии  регионов,  то  тут  же  выяснилась  вся  противоречивость  «оранжевой»  коалиции:  одни 
политики  в  этом  блоке,  если  его  можно  так  назвать,  не  доверяют  другим.  Также  выяснилось,  что  только  в  варианте 
пакетного голосования  Тимошенко можно было рассчитывать на премьерство, а Порошенко на спикерство. И когда это 
пакетное голосование было разрушено, силы, раздирающие «оранжевую» коалицию, которые были подавлены и загнаны 
вглубь ради демонстрации худого мира между союзниками, вырвались наружу.

– Как вы считаете, будет ли создана новая коалиция?
– На  мой  взгляд,  объективно  гораздо  больше  оснований  для  взаимодействия  между  Соцпартией,  Партией 

регионов  и  коммунистами,  чем между социалистами и  другими «ядовито-оранжевыми» силами.  Начнем с  того,  что  по 
целому ряду программных вопросов Соцпартия ближе к оппозиции во главе с Януковичем, чем к президенту и его команде, 
чем  к  Юлии  Тимошенко,  которая  в  данном  случае  всеядна  и  готова  принять  любую  форму,  которая  гарантирует  ей 
карьерный  успех.  Напомню,  что  социалисты  хоть  и  осторожно,  но  высказываются  в  поддержку  официального  статуса 
русского языка, и в прежних составах Верховной Рады они демонстрировали понимание в этом вопросе. Социалисты – 
сторонники  расширения  прав  местного  самоуправления,  и  если  не  федерализация  Украины,  то,  по  крайней  мере, 
расширение прав регионов при социалистах и вместе с социалистами легче достижимо. Наконец, во внешнеполитических 
вопросах социалисты далеко не так однозначны, как прозападные, пронационалистические силы «Нашей Украины» и БЮТ. 
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Социалисты,  например,  выступают  против  вступления  Украины в  НАТО.  Кроме  того,  у  социалистов  есть  партнеры и 
контакты в России.

В целом украинские партии, какой бы идеологии они не придерживались – левой или правой, довольно четко 
географически распределены по Украине. Социалисты – это центр страны. И то,  что центр качнулся сегодня в другую 
сторону,  –  это  следствие  провала  «оранжевой»  власти  и  ее  неумения  вести  дела.  На  самом  деле  избрание  Мороза 
спикером Верховной Рады дает  некоторый шанс продемонстрировать видимость политической  целостности Украины и 
предложить какой-то вариант компромисса между востоком и западом Украины. Это, конечно, возможно, если отторгнутые 
от спикерства «Наша Украина» и БЮТ воспримут этот намек и будут вести себя гибко. Если же они в духе вчерашних речей 
воспримут  все это  в  штыки,  то  речь просто будет  идти о  текущем изменении баланса сил,  о  том,  что в  этой борьбе 
«оранжевые»  понесли  еще  одну  существенную  потерю,  от  них  ушел  союзник.  Насколько  он  ушел,  выяснится  на 
голосовании на премьера. Во всяком случае, Мороз в своей речи намекнул на то, что он придерживается договоренности по 
премьеру, а прежние его договоренности – это поддержка Юлии Тимошенко. Здесь я не исключаю, что угроза «оранжевым» 
подступит с другой стороны. Теперь, когда депутатам «Нашей Украины» не дали отступного в виде спикерства, они уже 
могут не проголосовать за Тимошенко, перераспределив ответственность в пользу Партии регионов.

–- Что вы думаете о голосовании по премьеру?
– Я не исключаю, что премьер-министром станет Янукович. Сегодня, по сути, впервые премьерство  Януковича 

стало реально. Вопрос о премьерстве теперь решается не в кабинете  Ющенко, и не по милости  Тимошенко, вопрос о 
премьерстве Януковича теперь зависит от договоренности между Януковичем и социалистами. Первый шаг к тому, чтобы 
объединиться,  уже  сделан,  поскольку  голосами  Партии  регионов  и  голосами  Компартии  Мороз стал  спикером. 
Элементарное  желание  самосохранения должно побудить  Мороза  сделать  следующий шаг  –  отойти  от  своих прежних 
союзников в вопросе о премьерстве. Сделает он этот шаг или нет – это зависит от целого ряда обстоятельств.

– Как Россия должна вести себя в сложившейся ситуации?
– Я бы так сказал: возникшая ситуация является как положительной, так и отрицательной. Если бы все шло по 

«оранжевому» сценарию, то от России не требовалось бы никаких размышлений,  Россия могла, как  и все прошедшее 
время, жестко ставить свои вопросы, повышать цену на газ или содействовать ее мнению, и в общем не обязана была ни в  
коей мере политически таскать каштаны для Украины, которая вдохновляется  Ющенко, Тимошенко, Порошенко и т.д. В 
сегодняшней ситуации России придется вести себя гораздо гибче, и это ставит перед исполнителями российской внешней 
политики очень серьезные вопросы. Я думаю, что необходимо подождать голосования по премьеру, после чего провести 
внутреннее очень серьезное обсуждение на тему, каким образом нужно в сегодняшней ситуации реагировать России на 
происходящее на Украине. Естественно, это обсуждение должно привести к определенным, если не к стратегическим, то к 
тактическим изменениям российской линии в украинском вопросе.

На  Украине  по-прежнему  довольно  хрупкое  равновесие  сил.  С  одной  стороны  –  президент,  избранный  в 
результате  не  очень  легитимных  процедур,  в  процессе  так  называемой  «оранжевой  революции»,  президент,  который 
вдохновляется не идеями российско-украинских отношений, а совершенно другим западным вектором развития Украины. У 
него существенные полномочия в руках, возможность навязывать своих силовых министров, министра иностранных дел и 
т.д., в том числе даже если премьером будет Янукович.

С другой стороны, вчерашнее голосование – это реальный звонок к тому, что не только в моральном плане, но и в 
фактическом власть из рук «оранжевых» ускользает и самые ядовитые из них, такие как Мороз, сегодня уходят от наследия 
«оранжевой революции». Хочу сразу сказать, я не считаю Мороза пророссийским политиком. Он, как и многие на Украине, 
проукраинский  политик,  но Мороз –  человек  осторожный и он  поддерживал «оранжевую революцию» прежде всего из 
протестных  побуждений,  выступая  против  Кучмы.  То  есть  он  как  раз  представитель  тех  избирателей  «оранжевой 
революции», которые видели в ней идеалы демократии, видели в ней отказ от надоевшего Кучмы, и при этом совершенно 
не  обязательно  считали  «оранжевую  революцию»  борьбой  с  Россией  и  российским  влиянием.  А  вот  другая  часть 
«оранжевых», такие как  Ющенко и Тимошенко, не столько интересовались продвижением демократии, сколько на самом 
деле их желанием было как можно быстрее победить всякую мысль о российско-украинском единстве и особых отношениях 
между Россией и Украиной. «Оранжевая революция» потому и была вдохновлена и оплачена спонсорами на Западе, что 
это была не столько попытка демократизации, сколько попытка провести прозападное влияние на Украине, и окончательно 
цивилизационно оторвать Украину от России. Вот в этой задаче, по-моему, Мороз и его партия не самый лучший союзник.

Я думаю, что  Мороз, как опытный политик, обязан был сделать вывод, что на каждых выборах, проходящих на 
Украине, его  партия все больше и больше теряет голоса. И обретя определенную поддержку на востоке,  например, в 
некоторых районах Донецкой области,  в Мариуполе и т.д.,  в ходе этой избирательной кампании он теперь зависим от 
отношения к нему со стороны избирателей. Ради политического самосохранения Морозу нужно это учитывать. Поэтому ему 
крайне важно было стать спикером. Без подтверждения своих политических талантов, без прихода в какой-то форме на 
значимые политические посты он рисковал потерять оставшийся электорат к следующим выборам. Раньше он рассчитывал 
на то, что спикерский пост достанется ему в результате «оранжевой» комбинации, но противоречия внутри «оранжевой 
коалиции» заставили его снять эти претензии. Как выяснилось, он затаил обиду и просто так соглашаться на навязываемые 
ему схемы совсем уж младшего партнера был не готов. Тут, как мне кажется, Партия регионов вовремя уловила момент, и 
внешне ведя переговоры с «оранжевыми» о снятии разблокировки парламента для того,  чтобы «оранжевая коалиция» 
смогла проголосовать, на самом деле готовилась к совершенно иному. Это иное вчера выплеснулось наружу. По идее в 
создавшейся ситуации это «оранжевые» должны были бы блокировать Верховную Раду и не допускать голосования по 
кандидатуре  Мороза, но они оказались абсолютными нулями в том,  что касается парламентской тактики. Они в своем 
самоупоении, высокомерии, пренебрежении оппозицией получили то, чего заслуживали.
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Объявленный в Украине персоной нон-грата махровый шовинист 
Затулин верит, что Сан Саныч сдаст нашу страну Кремлю.

07.07.06 , «Обком»
Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает  избрание  лидера  социалистов 

Александра Мороза спикером Верховной Рады сильнейшим ударом по продолжению «оранжевой» революции.
«Внутренняя  слабость  конструкции  «оранжевой»  коалиции  показала,  что  все  аргументы  в  ее  пользу  были 

притянуты за уши. Она вдохновлялась только конъюнктурными соображениями и неуемным стремлением Тимошенко к 
власти», – заметил политолог  («Заметим» и мы: «естественность» коалиции Мороза с Януковичем и уж тем более  
Симоненко «контсруируется» на иных аргументах – более весомых, со многими нулями – «Обком»).

Однако  политолог  полагает,  что  «окончательный  поворот  пока  не  совершен,  он  совершится  или  нет  после 
результатов голосования по кандидатуре премьера».

Российский  политолог  обратил  внимание  на  тот  факт,  что  вариант  парламентского  большинства,  в  котором 
спикером является Мороз, снимает с повестки дня вопрос о вступлении Украины в НАТО, «поскольку по этому вопросу 
позиции социалистов, Партии регионов и коммунистов очень близки, если не одинаковы».

Кроме того, становится возможным реализовать идеи о продвижении статуса русского языка, расширении прав 
регионов. «Эти программные моменты сближают социалистов, Партию регионов и коммунистов», – подчеркнул он.

В этой ситуации, считает Затулин, Россия пока не должна торопиться. «Впереди еще много событий, но новый 
поворот во внутриукраинских делах может поставить перед ней необходимость корректировки если не стратегии, то тактики 
развития отношений с соседней страной», – считает политолог.

Мороз готовится к поломничеству по святым местам Кремля
07.07.06 , «Параллель-медиа»

Объявленный в Украине персоной нон-грата шовинист Затулин верит, что Александр Мороз сможет представлять 
интересы Кремля в Украине.

Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает  избрание  лидера  социалистов 
Александра Мороза спикером Верховной Рады сильнейшим ударом по продолжению «оранжевой» революции.

«Внутренняя  слабость  конструкции  «оранжевой»  коалиции  показала,  что  все  аргументы  в  ее  пользу  были 
притянуты за уши. Она вдохновлялась только конъюнктурными соображениями и неуемным стремлением Тимошенко к 
власти», – заметил политолог.

Однако  политолог  полагает,  что  «окончательный  поворот  пока  не  совершен,  он  совершится  или  нет  после 
результатов голосования по кандидатуре премьера».

Российский  политолог  обратил  внимание  на  тот  факт,  что  вариант  парламентского  большинства,  в  котором 
спикером является Мороз, снимает с повестки дня вопрос о вступлении Украины в НАТО, «поскольку по этому вопросу 
позиции социалистов, Партии регионов и коммунистов очень близки, если не одинаковы».

Кроме того, становится возможным реализовать идеи о продвижении статуса русского языка, расширении прав 
регионов. «Эти программные моменты сближают социалистов, Партию регионов и коммунистов», – подчеркнул он.

В этой ситуации, считает Затулин, Россия пока не должна торопиться. «Впереди еще много событий, но новый 
поворот во внутриукраинских делах может поставить перед ней необходимость корректировки если не стратегии, то тактики 
развития отношений с соседней страной», – считает политолог, сообщает РИА «Новости».

Мороз, как кажется, полностью согласен со своим московским единомышленником.
Он назвал одной из своих первоочередных задач налаживание отношений с Россией. Об этом Мороз сообщил 

сегодня, выступая перед делегатами ХІ внеочередного съезда УСПП, который проходит в Киеве.
«Я думаю, в ближайшее время, пользуясь новыми полномочиями и решив вопросы в парламенте, нам удастся 

решить все проблемные вопросы с нашими соседями, в частности с Россией», – сказал Мороз.
«Это полностью совпадает со стремлениями тех, кого вы представляете, и вас самих», – добавил он, обращаясь к 

делегатам съезда.

Затулин считает, что избрание Мороза спикером – удар по 
оранжевой революции

07.07.2006, proUA
Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает  избрание  лидера  социалистов 

Александра Мороза спикером Верховной Рады сильнейшим ударом по продолжению «оранжевой» революции. Об этом он 
заявил в пятницу, передает «РИА Новости».

По его мнению, фактически это означает распад правой коалиции. «Фактически партия социалистов, как партия 
центра Украины, партия переходных мнений и состояний сегодня ближе к Партии регионов, возглавляемой Януковичем, 
чем к «Нашей Украине» и БЮТ. Центр Украины качнулся в другую сторону, в сторону востока и юга Украины, и это вердикт 
«оранжевой» революции», – сказал Затулин.
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Он считает, что создавшаяся на Украине ситуация возникла из-за «тупикового состояния «оранжевой» коалиции». 
«Эта внутренняя слабость конструкции «оранжевой» коалиции показала, что все аргументы в ее пользу были притянуты за 
уши.  Она  вдохновлялась  только  конъюнктурными  соображениями  и  неуемным  стремлением  Тимошенко  к  власти»,  – 
заметил политолог.

Затулин считает, что «все эфемерные договоренности внутри «оранжевой» коалиции по кандидатурам на посты в 
Раду и правительство держались исключительно на взаимном недоверии и страхе перед оппозицией». «Оказалось, что 
достаточно добиться очевидного с точки зрения здравого смысла отказа от пакетного голосования по спикеру и премьеру, 
как вся конструкция начинает заваливаться», – сказал он.

Однако  политолог  полагает,  что  «окончательный  поворот  пока  не  совершен,  он  совершится  или  нет  после 
результатов  голосования  по  кандидатуре  премьера».  «Вчерашнее  голосование  подразумевает,  что  элементарная 
политическая осторожность и чувство самосохранения должны заставить теперь социалистов голосовать не за Тимошенко, 
а  за  Януковича»,  –  сказал  собеседник  агентства,  добавив,  что «в ином варианте  дни  Мороза  как  спикера  могут  быть 
сочтены».

Российский  политолог  обратил  внимание  на  тот  факт,  что  вариант  парламентского  большинства,  в  котором 
спикером является Мороз, снимает с повестки дня вопрос о вступлении Украины в НАТО, «поскольку по этому вопросу 
позиции социалистов, Партии регионов и коммунистов очень близки, если не одинаковы».

Кроме того, становится возможным реализовать идеи о продвижении статуса русского языка, расширении прав 
регионов. «Эти программные моменты сближают социалистов, Партию регионов и коммунистов», – подчеркнул он.

Затулин отметил, что избрание спикером Мороза является свидетельством того, что депутаты учли позицию своих 
избирателей,  которые,  «по  большому  счету  недовольны тем,  как  сегодня  осуществляется  внутренний  и  внешний  курс 
Украины, а значит, есть сильнейший повод к его изменению».

В этой ситуации, считает Затулин, Россия пока не должна торопиться. « Впереди еще много событий, но новый 
поворот во внутриукраинских делах может поставить перед ней необходимость корректировки если не стратегии, то тактики 
развития отношений с соседней страной», – считает политолог.

Затулин: избрание Мороза спикером снимает вопрос о вступлении 
Украины в НАТО

07.07.06, Цензор.нет
Депутат Госдумы России Константин Затулин считает избрание лидера социалистов Александра Мороза 

спикером Верховной Рады сильнейшим ударом по продолжению «оранжевой» революции.
По его мнению, фактически это означает распад правой коалиции, передает «РИА Новости».
Он считает, что создавшаяся в Украине ситуация возникла из-за «тупикового состояния «оранжевой» коалиции», 

пишет Цензор.НЕТ.
Затулин считает, что «все эфемерные договоренности внутри «оранжевой» коалиции по кандидатурам на посты в 

Раду и правительство держались исключительно на взаимном недоверии и страхе перед оппозицией».
«Оказалось, что достаточно добиться очевидного с точки зрения здравого смысла отказа от пакетного голосования 

по спикеру и премьеру, как вся конструкция начинает заваливаться», – сказал он.
Однако  политолог  полагает,  что  «окончательный  поворот  пока  не  совершен,  он  совершится  или  нет  после 

результатов голосования по кандидатуре премьера».
«Вчерашнее  голосование  подразумевает,  что  элементарная  политическая  осторожность  и  чувство 

самосохранения должны заставить теперь социалистов голосовать не за Тимошенко, а за Януковича», – сказал он, добавив, 
что «в ином варианте дни Мороза как спикера могут быть сочтены».

Затулин также обратил внимание, что вариант парламентского большинства, в котором спикером является Мороз, 
снимает с повестки дня вопрос о вступлении Украины в НАТО, «поскольку по этому вопросу позиции социалистов, Партии 
регионов и коммунистов очень близки, если не одинаковы».

Кроме того, становится возможным реализовать идеи о продвижении статуса русского языка, расширении прав 
регионов. «Эти программные моменты сближают социалистов, Партию регионов и коммунистов», – подчеркнул он.

Затулин также считает, что Россия пока не должна торопиться.
«Впереди  еще  много  событий,  но  новый  поворот  во  внутриукраинских  делах  может  поставить  перед  ней 

необходимость корректировки если не стратегии, то тактики развития отношений с соседней страной», – сказал он.
Ранее Затулину был запрещен въезд на территорию Украины в связи с его неоднократными высказываниями.

Россия назвала виновника распада коалиции
07.07.06 , MIGnews.com.ua

Избрание лидера социалистов Александра Мороза председателем Верховной Рады является сильнейшим ударом 
по продолжению «оранжевой» революции, считает депутат Государственной думы России Константин Затулин.

Создавшуюся в Украине ситуацию он связывает «тупиковым состоянием «оранжевой» коалиции». Кроме того, 
считает Затулин, «все эфемерные договоренности внутри «оранжевой» коалиции по кандидатурам на посты в парламент и 
правительство держались исключительно на взаимном недоверии и страхе перед оппозицией». «Оказалось, что достаточно 
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добиться очевидного с точки зрения здравого смысла отказа от пакетного голосования по спикеру и премьеру, как вся 
конструкция начинает заваливаться», – отметил российский политик.

В то же время он полагает, что еще не все потеряно: «Окончательный поворот пока не совершен, он совершится 
или  нет  после  результатов  голосования  по  кандидатуре  премьера.  Вчерашнее  голосование  подразумевает,  что 
элементарная политическая осторожность и чувство самосохранения должны заставить теперь социалистов голосовать не 
за  Тимошенко,  а  за  Януковича».  «В  ином  варианте  дни  Мороза  как  спикера  могут  быть  сочтены»,  –  предполагает 
Константин Затулин.

Кроме того, он обратил внимание, что вариант парламентского большинства, в котором спикером является Мороз, 
снимает с повестки дня вопрос о вступлении Украины в НАТО, «поскольку по этому вопросу позиции социалистов, Партии 
регионов и коммунистов очень близки, если не одинаковы».

Что же касается России, она, по мнению Затулина, пока не должна торопиться. «Впереди еще много событий, но 
новый поворот во внутриукраинских делах может поставить перед ней необходимость корректировки если не стратегии, то 
тактики развития отношений с соседней страной», – подытожил российский депутат. 

Время встречи изменить можно
Газета «Зеркало недели»

Светлана Остапа
Согласно  распоряжению  Кабинета  министров,  для  подготовки  IV  Всемирного  форума  украинцев  уже  создан 

оргкомитет под председательством вице-премьер-министра В.Кириленко, в состав которого входят 52 человека, в том числе 
18  представителей  зарубежного  украинства.  Кроме  того,  работает  межведомственная  рабочая  группа,  возглавляемая 
министром культуры и туризма Игорем Лиховым. На сегодняшний день уже определена дата проведения мероприятия — 18
—20 августа 2006 года.

Тем,  кто  постоянно  живет в  Украине,  не  понять,  что такое ностальгия по  Родине.  Но  попробуйте  хотя бы на 
несколько недель выехать за пределы родного дома на отдых или в командировку, как у вас начнется та же ностальгия по 
собственному жилью. Правда, как только вы вернетесь домой — это чувство исчезнет, а вот у тех, кто выехал за границу на 
постоянное местожительство, оно, можно сказать, перерастает в хроническую стадию.

Единицы представителей диаспоры имеют возможность периодически посещать Украину. Те же, которые не могут 
этого делать, ищут любые другие пути для того, чтобы не перерывалась их связь с материнским государством. Конечно, это 
еще не ассимилировавшиеся диаспоряне.

У власти же одним из традиционных поводов «приласкать» диаспору стали всемирные форумы, проходящие один 
раз в четыре года. Первый состоялся в 1992 году в Киеве по инициативе зарубежных украинцев. Одно из важнейших его 
решений — постановление о создании в Украине общественного координирующего органа, направленного на консолидацию 
и  утверждение  всемирного  украинства  в  новейшем  мировом  пространстве.  Таким  органом  стала  международная 
общественная организация  Украинский  всемирный координационный  совет  (УВКС),  объединяющий  сегодня  свыше 800 
украинских общественных отечественных и зарубежных организаций. Поэтому есть все основания считать, что УВКС — 
одно  из  крупнейших  негосударственных  формообразований,  своеобразный  общественный  парламент  всемирного 
украинства.  Со  времени основания совет  возглавлял известный политик  и  поэт  Иван  Драч.  На  ІІІ  Всемирном форуме 
украинцев, состоявшемся в августе 2001 года, председателем УВКС был избран известный общественный и политический 
деятель, правозащитник Михаил Горынь.

Государственную финансовую поддержку УВКС получила в 2002 году: в соответствии с решением Верховной Рады 
Украины,  правительство предоставило совету 600 тыс.  грн. Это мизерная сумма, если учесть численность зарубежных 
украинцев. К сожалению, сегодня в Украине никто точно не знает их общего количества. Как утверждает исследователь 
диаспоры Станислав Лазебник, по официальным данным, подсчетам и оценкам украинских общественных организаций и 
церковных объединений, в странах поселения украинских общин сейчас проживает около двадцати миллионов иностранных 
граждан украинского происхождения (это число не учитывает, конечно же, наших заробитчан-мигрантов, преимущественно 
нелегалов, количество которых составляет от трех до семи миллионов человек). Они живут в почти ста странах.

Практически  ежедневно  в  секретариат  УВКС  приезжают  гости  из  диаспоры.  Они  обращаются  не  только  с 
просьбами по поводу сотрудничества с координационным советом и другими украинскими организациями, но и с иными 
проблемами.  В частности,  касающимся  вступления зарубежных украинцев в  украинские вузы,  приобретения учебной и 
методической литературы, украинских народных костюмов или музыкальных инструментов и т.д.

На  III  Форуме  представители  власти  обещали  включать  членов  УВКС  в  состав  делегаций,  которые  будут 
отправляться в страны, где проживает многочисленная украинская диаспора. К сожалению, подобные приглашения звучали 
очень  редко.  Все  поездки  в  украинские  общины зарубежья  и  прочие  акции  секретариат  УВКС организовывает  своими 
силами, а стоят они немало. Именно так были изучены жизнь и проблемы украинских общин Берестейщины (Беларусь), 
Молдовы, России, Югославии, Болгарии, стран Балтии, Швеции, Польши и т.д.

«Координировать  деятельность  можно  с  теми,  кого  знаешь,  чьи  взгляды  на  будущее  Украины  и  Украинского 
государства совпадают с нашими», — подчеркнул Михаил Горынь. Самыми резонансными акциями, организатором которых 
был УВКС, можно считать два этапа украинского европохода «Консолидация-2002», экспедиции в Сибирь и на Дальний 
Восток.

Международный еврокараван украинских журналистов «Вместе в Европе» (первый этап) состоялся в мае 2002 
года.  Его  маршрут  пролегал  по  территории  девяти  стран  —  от  Балтийского  до  Черного  моря.  В  течение  этого 
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двухнедельного похода была изучена жизнь украинцев стран Центральной Европы, проведен ряд официальных встреч на 
высшем уровне. Под дипломатическим натиском участников европохода широко открывались даже те двери, в которые 
представителям украинских общин обычно было трудно достучаться. Эта акция подробно освещалась отечественными и 
зарубежными СМИ. По итогам еврокаравана издана книга. Во время поездки был снят документальный фильм «Вместе в 
Европе», транслировавшийся в нескольких странах Восточной Европы.

Следующий  этап  европохода  УВКС  состоялся  во  второй  половине  декабря  2002  г.  Маршрут  пролег  по 
автохтонным украинским землям соседней России — Белгородщине, Курсчине, Воронежщине, Ростовщине и Кубани. Кроме 
исследования положения тамошнего украинского населения, экспедиция поставила перед собой цель проанализировать 
результаты  Года  Украины  в  России.  Проехав  четыре  тысячи  километров,  участники  делегации,  в  которую  входили 
известные журналисты, ученые, представители власти и общественных организаций, были поражены ужасным состоянием 
самосознания украинских общин на украинских этнических землях,  низким уровнем или вообще необеспеченностью их 
культурно-этнических  потребностей.  По  результатам поездки  УВКС обратился  с  заявлением к  президентам Украины и 
России, центральным органам власти.

Большинство  украинцев  России  не  имеют  возможности  (а  иногда  боятся)  пользоваться  элементарными, 
признанными  во  всем  мире  правами  национальных  меньшинств.  А  именно  в  Российской  Федерации,  где  украинцы 
занимают третью ступеньку по количеству населения, нет ни одной государственной украинской школы. Такая же ситуация 
в отношении СМИ. Хотя это тема отдельного большого разговора, не могу не отметить, что после увиденного собственными 
глазами просто противно читать открытое письмо депутата Госдумы России Константина Затулина к президенту Украины 
Виктору Ющенко, в котором он плачется по поводу притеснений русского языка в нашем государстве и желания создать 
единую поместную православную церковь, что угрожает господствующему положению Украинской православной церкви 
Московского патриархата. И это тогда, когда Русская православная церковь делает все возможное, чтобы не допустить 
деятельности Украинской православной церкви в России, имеющей на всю федерацию лишь три прихода.  Кроме того, 
сейчас  в  России  чрезвычайно  трудно  работать  украинским  общественным  организациям,  поскольку  в  стране  ведется 
массированная пропаганда против Украины. Именно этим экс-советник Владимира Путина Андрей Илларионов объяснил 
результаты опроса общественного мнения, согласно которому только 10% россиян видят Украину среди друзей и 27% — 
среди врагов  (газета  «Экономические  известия»).  Добавлю,  что  на  IV  Всемирном форуме украинцев  ожидается  самая 
большая делегация именно из Российской Федерации.

Как вспоминает председатель УВКС Михаил Горынь, первый форум 1992 года был форумом эйфории и больших 
надежд.  Люди,  полстолетия назад оказавшиеся за  пределами  Украины,  впервые приехали на  украинскую землю.  Они 
почувствовали, что наконец мы вместе и сообща будем развивать Украинское государство. Это настроение очень повлияло 
на  отношения  Украины и  диаспоры,  материально  помогавшей молодому  государству.  Заслуга  диаспоры в  построении 
Украинского государства сегодня, возможно, еще не до конца осознана.

Что касается ІV Всемирного форума украинцев, то, бесспорно, эйфория на нем вряд ли уже будет, поскольку эти 
встречи стали традиционными, а к своему государству уже привыкли.

Для  налаживания  сотрудничества  с  высшими  и  региональными  органами  власти  председатель  УВКС 
неоднократно  встречался  с  председателем  Верховной  Рады,  премьер-министром,  руководителями  госадминистраций, 
министрами и председателями госкомитетов.  Во время этих встреч подчеркивалось,  что для консолидации всемирного 
украинства необходима государственная концепция работы с зарубежным украинством.

Но на сегодняшний день все же остаются неопределенными принципы и приоритеты Украинского государства в 
сфере связей с зарубежным украинством. Задача государственных институтов состоит в том, чтобы помогать диаспоре 
сохранить этническое лицо. Тогда наше государство, имея в виду почти в каждой стране поддержку украинских общин, 
крепче бы стояло на ногах.

Рассматривая  диаспорную проблему с  точки  зрения  национальной  стратегии,  следует  осознать,  что  развитие 
гражданского общества в Украине не имеет альтернативы. А для самой диаспоры такое положение вещей — единственно 
возможное  и  естественное:  ведь  только  добровольные  и  самоуправляющиеся  организации  могут  поддерживать 
национальную  идентичность  на  чужбине,  что  они  с  успехом  делают  уже  на  протяжении  столетия.  Поэтому 
объединительным центром для украинцев зарубежья и исторической родины может быть только общественная структура, 
но отнюдь не государственное ведомство или министерство, имеющие свои, определенные законами и государственными 
программами, функции и полномочия.

По мнению Михаила Горыня, в отношении власти к общественным организациям проявляются остатки вчерашних 
взглядов  на  самодостаточную,  исчерпывающую  роль  государственных  институтов  в  управлении.  В  частности,  сейчас 
диаспорой занимаются два министерства: иностранных дел и культуры и туризма. Распределение полномочий между этими 
двумя ведомствами произошло по сугубо территориальному принципу. Первые отвечают за проведение мероприятий за 
пределами государства, вторые — на территории Украины. Это просто и понятно с точки зрения распределения бюджетных 
средств, но совершенно бессмысленно в контексте проблемы и идеи консолидации всемирного украинства.

Диаспорные организации — это сотни дополнительных общественных посольств, которые могут представлять и 
отстаивать интересы Украины за рубежом. Но наша власть недооценивает важность этого вопроса. Самостоятельно она не 
способна  заниматься  проблемами  многомиллионной  украинской  диаспоры.  С  другой  стороны,  она  не  готова  сегодня 
«поделиться»  полномочиями  с  общественными  организациями,  которые  подвижнически  проводят  эту  работу. 
Национальная программа «Зарубежное украинство» на период до 2005 года, как и предыдущая — до 2000-го, так и не 
воплощена в жизнь. И не только из-за недостатка ресурсов, но и из-за отсутствия технологии и организационных средств 
реализации.
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Проведение IV Всемирного форума украинцев, который должен был состояться в прошлом году, перенесено из-за 
сложностей  переходного  периода.  Три  предыдущих  форума  состоялись  почти  без  проблем  в  Киеве  накануне  Дня 
независимости. Предыдущая власть готовилась к ним заранее, хотя встречи эти были, скорее, показательно-помпезными. 
Казалось бы,  теперь, после оранжевой революции,  когда Украину больше узнали в мире, а новая власть стала более 
национальной, форум должен был бы набрать более серьезный вес. Но проблемы начались еще на этапе подготовки. 
Понятно, что мероприятие, на которое собираются приехать почти 1900 человек, в их числе 500 делегатов, 450 участников 
фестиваля  «Украинское  пение  в  мире»,  журналисты,  гости,  должно  готовиться  заранее.  УВКС  с  февраля  2005  года 
постоянно обращался к правительству с просьбой обратить внимание на это уже привычное и ожидаемое для диаспоры 
событие, но власть долгие месяцы молчала, а потом... поменялась.

В  рамках  подготовки  к  проведению  форума  МИД  Украины  отвечает  за  предоставление  делегатам  и  гостям 
бесплатных виз (15 июня 2006 Кабинет министров принял соответствующее решение). УВКС вместе с МИД работает над 
подготовкой списков делегатов и гостей и подготовкой вручения наиболее активным деятелям общественных организаций 
зарубежных украинцев государственных и ведомственных наград.

Целью  форума  —  высшего  руководящего  органа  УВКС  —  является  анализ  положения  диаспоры,  проблем 
отношения Украины с зарубежным украинством, объединения его вокруг идеи национального возрождения и достойного 
утверждения украинской  нации в  современном мире.  Делегаты планируют  обсудить  стратегические  задачи  украинской 
нации в XXI ст., а именно: утверждение культурного, языкового, религиозно-конфессионного, информационного единства 
украинцев всего мира, организация международно-правовой защиты их интересов, определение механизмов координации 
работы общественных объединений, центральных органов исполнительной власти и организаций зарубежных украинцев и 
т.д. Кроме того, планируется, что МИД Украины представит Концепцию национальной политики зарубежного украинства, 
государственную Программу сотрудничества с зарубежными украинцами на период до 2010 года, бюджетную программу 
«Мероприятия по установлению связей с украинцами, проживающими за пределами Украины» и т.п.

В рамках IV Форума будут работать около 20 секций (гражданского общества, женская, экономическая и другие), 
круглые столы, проходить разнообразные выставки. В частности, проведение круглого стола по теме «Голодомор 1932—
1933  гг.»  позволит  обменяться  информацией  о  мероприятиях,  связанных  с  празднованием  75-летия  этой  печальной 
страницы истории нашего народа, скоординировать общие усилия для достижения желаемого международного резонанса. 
Участники форума должны принять Обращение к общественности и международным организациям (в том числе ООН) с 
тем, чтобы добиться признания на международном уровне голодомора в Украине актом геноцида украинского народа.

Во время встреч с представителями диаспорных организаций часто можно услышать, что они не знают, к кому 
обращаться в Украине по вопросу решения проблем или реализации интересных идей. Когда же достигается определенная 
договоренность  о  сотрудничестве,  украинская  сторона  часто  не  выполняет  своих  обязательств.  Зарубежные украинцы 
вполне законно хотят  чувствовать себя не хуже,  чем представители других национальных меньшинств в той или иной 
стране. В первую очередь они хотят выполнения Закона Украины «О зарубежном украинце», постоянного сотрудничества в 
областях образования и культуры, постоянной информационной связи.

Неугомонный украинофоб Затулин и из-за границы продолжает 
делать вредительские заявления

Параллель-медиа
Депутат Госдумы РФ Константин Затулин настаивает на том, что отказ от признания русского языка региональным 

углубляет политическую конфронтацию в Украине.
«Отказ  от  признания права  миллионов  жителей Украины на  родной им русский  язык  углубляет  сегодняшнюю 

политическую конфронтацию и заводит ее в тупик», – говорится в заявлении Затулина, распространенном во вторник.
«Я не считаю,  что придание русскому языку статуса регионального в Луганской, Харьковской и в ряде других 

областей и городов Украины — это шаг к ее расколу», – заявил он.
По его словам, если курс «оранжевых» властей в нынешнем его виде продолжится, то нельзя гарантировать, что 

не углубится раскол между Востоком и Западом страны.
«Главную ответственность за этот раскол несут «оранжевые», оказавшиеся не только неспособными за полтора 

года  объединить  страну,  но  и  усугубляющие  сегодняшний политический  кризис  своими  действиями  и  заявлениями»  – 
считает он.

Глюки Голенко: смертельно опасные гнобители русских до 
последнего

07.07.2006, Луганский портал:
6  июля  председатель  Луганского  областного  Совета  Валерий  Голенко  принял  участие  в  международной 

конференции,  организованной  Институтом  стран  СНГ.  Председательствовал  на  конференции  известный  украинофоб 
Константин Затулин, которого в программе «Свобода слова» захлопали даже представители Партии Регионов, поскольку в 
речах  этого  господина  сквозила  дремучая  ненависть  ко  всему  украинскому.  Но  наших  региональных  лидеров  это  не 
смущает — Константин Затулин почетный автор интернет портала луганского парламента и подконтрольной ему газеты 
«Известия Луганщины».
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Помните,  как  кучмисты  ругали  тогдашнюю  оппозицию  за  то,  что  те  иногда  ездили  на  сейшны  в  Европу  и 
рассказывали там о низком уровне демократии в Украине? Сколько патетических фраз звучало тогда на тему выноса сора 
из избы.

И что  мы сегодня  наблюдаем в  действиях  современных оппозиционеров?  Да то  же  самое!  Только  едут  они, 
понятное дело, не в Старый Свет, а в Россию, где в один голос с не въездными в Украину персонами нон грата оскорбляют 
нашу страну.

6  июля  председатель  Луганского  областного  Совета  Валерий  Голенко  принял  участие  в  международной 
конференции, организованной Институтом стран СНГ.

«В  Москве  встретилась  весьма  представительная  компания  видных  ученых,  больших  политиков  и  очень 
авторитетных общественных деятелей, среди них немало и представителей церкви, которые собрались за круглым столом, 
чтобы поговорить о судьбе русских украинцев», — пишет сайт облсовета.

Председательствовал  на  конференции  известный  украинофоб  Константин  Затулин,  которого  в  программе 
«Свобода слова» захлопали даже представители Партии Регионов, поскольку в речах этого господина сквозила дремучая 
ненависть ко всему украинскому. Но наших региональных лидеров это не смущает — Константин Затулин почетный автор 
интернет портала луганского парламента и подконтрольной ему газеты «Известия Луганщины».

Об этом московском саммите Валерий Голенко подробно отчитался со страниц сайта. Кому интересно — пусть 
читает. Посетитель, ознакомившийся с опусом, охарактеризовал его одним емким словом «клиника».

Наше же внимание привлекло следующее высказывание луганского спикера: «Недавно я слышал мудрствования 
одного из тех, кто готов гнобить русский и русских до последнего. Ссылаясь на великого сына украинского народа писателя 
и мыслителя Ивана Франко, этот деятель говорил, что украинский язык нуждается в особой защите, потому что без него нет 
народа, а те, кто отказывается от языка,- этого народа предатели, калечащие свою душу. И тут же требование к нам, чтобы 
мы  отказались  от  родного  миллионам граждан  Украины  русского  языка,  предали  себя,  наших  предков  и  потомков.  В 
политике не обходится без двойных стандартов, но предел должен быть всему! В том числе и столь наглому делению 
людей на достойных и недостойных, готовых к предательству и отвергающих его.  И угроза «серьезных мер вплоть до 
роспуска неугодных Советов» только подчеркивает истинную «демократичность» тех, кто суть свою прячет за красивыми 
словами, а на самом деле готов растоптать чужое достоинство и навязывать только свою волю. Я искренне рад, что на 
международной  конференции  «Русские  Украины.  Будущее,  которое  определяется  сегодня»  серьезная  и  плодотворная 
дискуссия,  которая  показала  — мы не  одни.  И  за событиями  в  нашей страна  внимательно  следят  наши соседи.  Они 
понимают,  потому что проблемы стоят  острые и решение им желательно найти побыстрее.  Пока их острота не стала 
смертельно опасной».

Не хватало только упомянуть топоры, из под которых так и отлетают пальцы русскоязычных. Жалко, что не языки!

Грубая сила — не аргумент!
07.07.2006, газета «2000»

Валерий Голенко, председатель Луганского областного совета
3 июля в российской столице состоялась международная конференция, организованная Институтом стран СНГ. В 

Москве  встретились  видные  ученые,  известные  политики,  авторитетные  общественные  деятели,  представители 
духовенства. Они собрались за «круглым столом», чтобы поговорить о судьбе русских украинцев. Тема конференции так и 
была  обозначена  «Русские  Украины.  Будущее,  которое  определяется  сегодня».  Председательствовал  известный 
российский политик, депутат госдумы и видный член партии «Единая Россия» Константин Затулин.

Действительно, каким оно будет — это будущее, и что ждет нас впереди? Готовы ли мы к решениям, которые 
необходимо будет принять? Достаточно ли у нас толерантности, чтобы уважать чужую точку зрения, и мужества — чтобы не 
терять лица?

Сам факт такой конференции, например, я рассматриваю как знак уважения к моей стране, Украине, которую 
искренне люблю и о развитии которой в русле настоящих демократических ценностей всерьез мечтаю. Но расцениваю это и 
как знак понимания тех проблем, которые сегодня стоят перед Украиной и являются серьезным фактором осложнения 
социально-политической и экономической ситуации в нашем государстве. Очень хорошо, что у нашего народа Украины в 
России  есть  преданные и  неравнодушные друзья,  готовые помочь советом и делом и  обладающие волей добиваться 
мудрых решений.  А ведь в последнее время эти проблемы,  к  сожалению,  не столько решаются,  сколько нарастают и 
накапливаются.

Получив возможность выступить перед столь уважаемой аудиторией, я говорил о тех болевых точках, которые 
сегодня беспокоят многих. Согласитесь, общую ситуацию в Украине сейчас трудно оценить иначе, как крайне напряженную 
и  чреватую  серьезными  последствиями.  Если,  конечно,  события  будут  разворачиваться  по  логике  и  сценарию, 
предопределенным так называемой «оранжевой революцией». В мире прекрасно понимают, что дело не в смене правящей 
элиты государства — это естественный процесс, а в том, какими методами это было достигнуто и кто персонально пришел к 
власти, как попирали «революционеры» нашу государственность, а закон подменялся «политической целесообразностью». 
Это, кстати, теперь устойчивый термин, что не нуждается в пояснении и имеет явно негативное значение, по сути являясь 
синонимом беззакония.

Многие в России сожалеют, что из страны, которая удивляла мир темпами роста промышленного производства 
при  прежнем  правительстве,  Украина  превращается,  по  оценкам  европейских  экспертов,  в  аутсайдера,  с  которым 
опасаются иметь дело инвесторы. Очень трудно инвесторам работать, когда и среди министров минимальное количество 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

24



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

профессионалов, и идеология остается революционной — служат не закону, а своим личным интересам, активно пользуясь 
и прикрываясь все той же целесообразностью.

Парламентские выборы тоже не стали стабилизирующим фактором. Ни одна из политических сил не получила 
подавляющего перевеса. А то, что в десяти регионах из 27 к власти пришла оппозиционная Партия регионов Украины, 
свидетельствует  об  отношении  к  центральной  власти  и  ее  политике.  Напомню,  что  в  их  десяти  регионах  проживает 
большинство населения и производится две трети национального валового продукта.

В  ответ  «оранжевая»  команда  еще  раз  решилась  растоптать  закон,  придумав  «пакетное  голосование».  Это 
противоречит и Конституции, и регламенту Верховной Рады. Именно поэтому, а не из-за раздела портфелей в комитетах 
мои  коллеги  по  Партии  регионов  и  блокировали  парламентскую  трибуну.  Они  против  того,  чтобы  в  очередной  раз 
торжествовала  «революционная  целесообразность»,  а  страна  демонстрировала  не  приверженность  европейской 
демократии,  а чистую азиатчину в общественной жизни,  когда воля одного или нескольких политиканов перечеркивает 
писаные и неписаные законы.

Очень  хорошо сказал  об  этом лидер  партии  Виктор  Янукович:  «Мы готовы были объединиться  ради вывода 
Украины  из  кризиса.  Но  все  разговоры  напоминают  беседу  глухого  со  слепым...  Законы  подменяются  «политической 
целесообразностью»,  а  национальные  интересы  —  «идеалами  Майдана».  Так  дальше  пойдет  —  в  стране  будут 
нелегитимное руководство парламента и нелегитимное правительство».

Эти  слова  прозвучали  на  Всеукраинском  собрании  депутатов  советов  всех  уровней  в  Днепропетровске.  Его 
участниками, съехавшимися из разных концов Украины, была принята достаточно жесткая резолюция, в которой прямо 
заявлена  позиция:  действия  Партии  регионов  поддерживаем,  а  от  президента  и  всех  власть  имущих  требуем четкого 
соблюдения закона и уважения гражданских прав. А заодно — наведения порядка в экономике. Если же эти требования не 
будут выполнены, последуют массовые народные протесты.

Но если внутренняя политика — наше внутреннее дело (так же, как и межпартийные конфликты),  то развитие 
экономики невозможно без выгодных отношений с соседями. Здесь у нас привычные рынки сбыта и выгодные источники 
сырья. То, что отношения с Россией сегодня здорово подпорчены, — факт. В основе этого — те же революционные ошибки 
и главный постулат:  немедленно и любой ценой на Запад! Но подавляющее большинство граждан Украины прекрасно 
понимают: там нас не ждут и помогать не будут! А вот Единое экономическое пространство было бы хорошим стимулом для 
развития нашей экономики. Но вновь национальные интересы подменяются и личными амбициями, и служением отдельных 
чиновников заказанному вектору, заказчики которого широко известны.

Луганчане  прекрасно  знают:  наш  тепловозостроительный  завод  давал  работу  40  тысячам  человек,  когда 
поставлял свои уникальные локомотивы на российские просторы.  Сейчас он еле дышит — заказов нет.  А заказов нет 
потому, что отношения с Россией ухудшились. А... Ну, тут долго ходить по кругу!

Подобных примеров много. Есть факты, свидетельствующие о том, что нас хотят поссорить всерьез и надолго. Но 
от имени миллионов своих земляков говорю: мы против этого и приложим все усилия, чтобы наши великие народы не 
расходились, а дружили.

Отношение к НАТО здесь — не последнее дело. В этот альянс нас силой тащат те, кто хотел бы использовать 
Украину как плацдарм против России. Именно так это и понимает подавляющее большинство населения в обеих странах. 
Сегодня у нас вступление Украины в НАТО поддерживают чуть более 12 процентов. И именно поэтому власть против 
проведения всенародного референдума. Ведь результат его предсказуем. И Феодосия показала, каким он будет.

К тому же и в вопросе присоединения к НАТО тоже попирается закон. Декларация о суверенитете, которой, кстати, 
нынче 15  лет,  четко говорит:  Украина — внеблоковое государство!  Никто  из  нас  не  хочет  служить  в  чужих  войсках и 
смотреть на братьев сквозь прицел. Поэтому люди и выступают против вступления Украины в НАТО, реально осознавая, 
что роль пушечного мяса их не устраивает, а наша экономика от очередного приступа враждебности к соседям только 
проиграет.

Особая тема — русский язык. Он сегодня — своеобразный символ свободы. Он как оселок, на котором проверили 
украинскую  демократию.  Наша  страна  ратифицировала  Европейскую  хартию  региональных  языков.  Более  того,  сам 
президент издал указ,  предписывающий заботиться о  развитии этих языков.  Но как  только Луганский областной совет 
первым в стране признал русский региональным, последовали угрозы, давление на депутатов. Оказалось, что русский язык 
— едва  не  угроза  национальной  безопасности!  В  Луганской  области  более  90  процентов  населения  родным  считает 
русский! А нам говорят, что и хартия — неправильная, и международные обязательства — не указ!

Недавно я слышал мудрствования одного политика. Ссылаясь на великого сына украинского народа писателя и 
мыслителя Ивана Франко, этот деятель говорил, что украинский язык нуждается в особой защите, потому что без него нет 
народа, а те, кто отказывается от языка, — этого народа предатели, калечащие свою душу. И тут же — требование к нам, 
чтобы мы отказались от родного миллионам граждан Украины русского языка, предали себя, наших предков и потомков. В 
политике не обходится без двойных стандартов, но предел должен быть всему! В том числе и столь наглому делению 
людей на достойных и недостойных, готовых к предательству и отвергающих его.  И угроза «серьезных мер вплоть до 
роспуска неугодных советов» только подчеркивает истинную «демократичность» тех, кто суть свою прячет за красивыми 
словами, а на самом деле готов растоптать чужое достоинство и навязывать только свою волю.

Я искренне рад, что на международной конференции «Русские Украины. Будущее, которое определяется сегодня» 
состоялась  серьезная  и  плодотворная  дискуссия,  которая  показала  — мы не  одни.  И  за  событиями  в  нашей  стране 
внимательно следят наши соседи. Они понимают, что проблемы стоят острые, и решение их желательно найти как можно 
быстрее. Пока острота этих проблем не стала смертельно опасной. Пренебрежение мнением людей может основываться 
только на грубой силе. А использование силы в таком деле — не аргумент.

Лучше основываться на том, что подсказывает разум.
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Лучшие друзья
07.07.2006, «2000»

На конференции «Русские Украины. Будущее, которое начинается сегодня» выступил главный редактор «2000» 
Сергей КИЧИГИН. Он, в частности, сказал:

Прежде чем я  коснусь  основной  повестки  дня,  хочу  несколько  слов  сказать  о  нашем издании.  Еженедельник 
«2000» является, по мнению многотысячных его читателей и независимых экспертов, одним из наиболее авторитетных 
СМИ  в  Украине.  Мы  занимаем  четкую  государственническую  позицию,  последовательно  выступая  против  любых 
проявлений  национализма,  оголтелого  «оранжевого  экстремизма»,  притеснения  русского  языка  и  языков  других 
национальных меньшинств, за внеблоковый характер нашей внешней политики, против участия нашей страны в НАТО, за 
добрые отношения с Россией.

Я так подробно рассказываю про это не саморекламы ради, а для того, чтобы в некотором роде обеспечить себе 
алиби, ибо то, что я скажу далее, весьма противоречит кое-чему из того, что мы услышали сегодня.

Тема нашей встречи «Русские Украины. Будущее, которое начинается сегодня. Роль и место России в отношениях 
с русскими Украины».

По моему глубокому убеждению, будущее у русских Украины, безусловно, есть. Но будет ли оно вместе с Россией 
— большой вопрос.

Тому есть много причин. Коснусь лишь нескольких.
Проблема  отношений  русского  и  украинского  народа  —  очень  деликатная  сфера,  требующая  особой 

толерантности, терпения и мудрости.
Однако, по моему мнению,  этих качеств очень не хватает не только украинским радикалам, но в не меньшей 

степени — российской политэлите, которая массово проникнута великодержавным шовинизмом на уровне подсознания, 
староимперским высокомерием, незнанием и непониманием реалий современной Украины.

То, что говорили сегодня некоторые присутствующие здесь участники встречи, в том числе и профессиональные 
ученые,  вновь  подтвердило  это.  Вы  слышали  мнение  о  том,  что  русский  язык  неизбежно  ассимилирует  украинский. 
Парадокс в том, что на этом же тезисе строится и атака на русский в Украине со стороны украинских радикалов, которые 
прикрывают свои нападки на русский язык якобы борьбой против ассимиляции русским языком украинского.

Но известны многие примеры, как успешно развивались и даже возрождались некоторые языки, находящиеся в 
окружении иного  — значительно  превосходящего  по  численности  носителей  — языка.  Вряд ли  кто-то  полагает,  что  5 
миллионов евреев, говорящих в Израиле на иврите, сменят свой язык на арабский, на котором говорят десятки миллионов 
вокруг. Вспомните африкаанс. Китайский, на котором говорят миллионы людей, разбросанные по всему свету уже столетия. 
Французский в Канаде и т. п. Т. е. дело не только в численности людей, говорящих на том или ином языке, но и в уровне их  
национального самосознания и во многих других факторах, разговор о которых выходит за рамки нашей встречи.

А  ведь  столь  снисходительное,  мягко  говоря,  отношение  к  украинскому  языку  —  едва  не  норма  у  многих 
представителей московского политбомонда.

Посмотрите,  все  выступающие  сегодня  говорили  «укра'инский»  вместо  (согласно  нормам  русской  речи) 
«украи'нский» — от «Украи'на». Разве присутствующих здесь в зале русских, в том числе и меня, не покоробило бы, если бы 
кто-то вдруг стал говорить «русски'е»?

А что это за, мягко говоря, малодипломатичная фраза, которую произнес один участник встречи: «Здесь собрались 
в основном русские, ну и слава Богу!»?!

Хочу сказать и о том, что совершенно недопустимо абсолютизировать, обобщать любые, даже самые негативные, 
факты из жизни современной Украины. Тут рассказывали как о чем-то бесконечно ужасном о том, что во Львове продаются 
майки со словами «Слава тебе Господи, что я не москаль!»

В каждой стране есть свои нравственные уроды. И если вы будете попрекать украинцев этим фактом, они вполне 
резонно спросят: что страшнее для общества — подобные отвратительные, но все-таки вербальные угрозы (или глупости 
— на  ваше  усмотрение)  или  реальные  убийства  чернокожих  в  Санкт-Петербурге  или  Москве?  Но  даже  зная  об  этих 
убийствах, разве можно говорить о ксенофобии и расизме как о неотъемлемой черте русского национального сознания? 
Безусловно, нет.  Так и по факту распространения подобных лозунгов в Украине нельзя утверждать, что «власть взяли 
бандеровцы», «там сплошной национализм».

Если «оранжевая» власть ведет наступление на русскую школу или русскую книгу, то в этом виноваты не только 
украинцы, но и миллионы русских, которые поддались на социальную демагогию, не смогли объединиться на выборах и 
позволили «оранжевым» получить большинство в новом парламенте.

Кстати, должен заметить, что председательствующий сегодня Константин Затулин, совершенно несправедливо и 
провокационно лишенный права въезда в Украину и потому,  казалось бы,  имеющий серьезные основания испытывать 
недовольство и возмущение по поводу некоторых аспектов нынешней украинской политики, говорил в своем выступлении о 
нашей стране предельно толерантно и с большой теплотой.

Это, как и другие выступления с позиций доброжелательности — пример, достойный подражания. Если российская 
элита в чем-то действительно хочет помочь Украине (а я не сомневаюсь в этом), она должна в первую очередь пытаться 
понять украинскую ментальность, культуру, научиться уважать традиции и обычаи этого народа.

А  вот  тут  как  раз  есть  проблемы.  Интерес  к  подлинным  (за  исключением  политических  и  экономических) 
проблемам Украины со стороны московского политбомонда практически отсутствует.  Московское телевидение, кажется, 
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уже  все  рассказало  нам  про  нравы  и  обычаи  самых  малочисленных  народов  Полинезии  или  Гималаев,  но  так  и  не 
познакомило  своих  зрителей  с  тем,  как  и  чем  живут  русские  Украины.  С  особенностями  их  быта,  культуры,  их 
повседневными радостями и проблемами.

Впрочем, точно так же не знакомят россиян российские СМИ и с подлинными обычаями и традициями украинского 
народа.  Мы часто  в  Украине  говорим о  так  называемой  болезни  «шароварщины»  в  украинских  СМИ.Но,  видимо,  эта 
болезнь передается и через государственные границы. Гопак, горилка, сало — вот незамысловатый набор стереотипных 
представлений, навязываемых российскими СМИ гражданам РФ.

Потому регулярно обостряющийся интерес Москвы к проблемам русских в Украине, совпадающий, как правило, с 
теми или иными поворотами российской внешней политики, вызывает чувство глубокого разочарования. Возникает стойкое 
ощущение,  что  русских  Украины  просто  пытаются  использовать  в  качестве  инструмента  в  геополитических  играх. 
Безусловно, можно согласиться, что такие игры ведутся со стороны Москвы в том числе и в интересах русских, живущих в 
Украине. Но если только политические интересы связывают Россию и, как здесь принято говорить, «соотечественников за 
рубежом», то столь утилитарная дружба, столь узкокорыстный интерес будущего не имеют.

Поправить  ситуацию могло  бы российское  посольство  в  Киеве.  Вот  сейчас  его  представители уже  говорят  о 
строительстве российского культурного центра в украинской столице. Но когда еще все это будет! А пока работа посольства 
совершенно не отвечает требованиям современной ситуации в Украине. Она формальна и забюрократизирована так, как 
это было бы возможно лет 20—30 назад, но не сейчас, когда спектр деятельности западных дипломатов расширяется 
буквально  с  каждым  днем  —  от  все  новых  и  новых  конкурсов  и  грантов  до  назначения  их  на  должность  советника 
украинского президента.

А мы в российском посольстве не смогли добиться какого-либо внятного комментария и в период «газовой войны», 
и в иных подобных ситуациях.

Я бы мог вам рассказать и о том, сколько раз мы били по рукам с российскими чиновниками, обсуждая различные 
проекты расширения культурных, информационных и иных контактов России с русскими Украины. Все руки уже отбили, а 
ничего нового не родилось.

Постепенно приходишь к выводу, что российский бюрократ — лучший друг украинского националиста-радикала в 
его  борьбе за разрыв братских связей между нашими народами — россиянами и украинцами,  независимо от того,  по-
украински, по-русски или как-то иначе разговаривают эти люди.

У Виктора Януковича, судя по всему, всё больше шансов стать 
премьер-министром Украины.

08.07.2006, «Эхо Москвы»
Созданная  им  новая  коалиция  рекомендует  Виктору  Ющенко  внести  на  этот  пост  именно  его 

кандидатуру.
У Виктора Януковича, судя по всему, всё больше шансов стать премьер-министром Украины. Созданная им новая 

коалиция рекомендует Виктору Ющенко внести на этот пост именно его кандидатуру.
После распада так называемой «оранжевой коалиции» Янукович пытается взять ситуацию в свои руки. Сегодня 

его Партия регионов провела так называемый Всеукраинский съезд депутатов, на котором дала понять, что открыта для 
переговоров с другими партиями, которые хотели бы примкнуть к новой коалиции. Один из лидеров «регионалов» Евгений 
Кушнарев утверждает, что правые и левые на Украине смогли объединиться. «Причем в нашей коалиции справа еще есть 
место», – прозрачно намекнул он.

Кушнарев добавил, что Партия регионов ведет постоянные переговоры с представителями блока «Наша Украина» 
о присоединении. Но дал понять, что времени на раздумье у представителей блока немного. Решится нужно до вторника, – 
сказал один

Зато тогда «Наша Украина» сможет принять участие в пропорциональном распределении должностей, пообещал 
Кушнарев.  Вместе  с  тем  он  напрочь  отмел  возможность  замены  кандидатуры  Януковича  на  пост  премьера  иной 
кандидатурой.

Впрочем, аналитики и без того считают, что шансы у Януковича сейчас – максимальные. Избрание Януковича на 
пост  премьера  было  бы  сейчас  наиболее  логичным  шагом,  сказал  в  эфире  «Эха  Москвы»  депутат  Госдумы  России, 
директор института стран СНГ Константин Затулин.

«Социалисты, которых на этих выборах поддержали Партия регионов и компартия, должны просто из чувства 
самосохранения  вернуть  долг,  проголосовав  за  Януковича,  –  пояснил  депутат.  –  Но  дело  не  только  в  этом –  дело  в 
бесплодности  и  реакционности  попыток  реанимировать  «оранжевую  революцию»,  которая  как  оказалось  была  не 
демократической революцией, а попыткой расколоть Украину, разорвать ее связи в России».

Между тем, Виктор Янукович сказал, что к понедельнику будет окончательно известно, кто именно вошел в так 
называемую «антикризисную» коалицию.

Напомним,  что  накануне  после  развала  «оранжевой»  коалиции  и  создания  новой  –  антикризисной  –  Виктор 
Ющенко  дал  парламентариям  три  недели  на  то,  чтобы  создать  новое  правительство.  Иначе  он  грозится  распустить 
Верховную Раду.
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«Это украинский вариант ГКЧП»
10.2006.2006, «Новые известия»

Яна Сергеева, Киев
Виктор Янукович почти сел в премьерское кресло
Политическая ситуация на Украине в конце прошлой недели изменилась кардинально. Спикером Верховной рады 

при абсолютной поддержке Партии регионов Виктора Януковича, коммунистов и части своих однопартийцев стал социалист 
Александр Мороз. А место разваленной им «оранжевой» коалиции в считанные часы занял новый «сине-розово-красный» 
альянс, который торжественно нарекли «антикризисной коалицией».

Юлия Тимошенко требует от президента распустить парламент. Ее соратники не скупятся на резкие выражения. 
«Создание в стенах Верховной рады большинства в таком формате свидетельствует о том, что в стране возник украинский 
вариант ГКЧП», – заявил «НИ» бывший народный депутат,  прозванный «полевым командиром оранжевой революции», 
председатель политического объединения «Новая волна» Тарас Стецкив.

За основу нового коалиционного соглашения был взят документ, разработанный специалистами Партии регионов. 
«Мы приняли решение о выдвижении кандидатуры Виктора Януковича на должность премьер-министра», – сказал «НИ» 
один  из  лидеров  Партии  регионов  и  новой  коалиции  Евгений  Кушнарев,  весело  добавив,  что  «оранжевый  кошмар 
завершился».

Новая коалиция оставляет возможность для вхождения в нее любых других политических сил, представленных в 
парламенте. «В блок «Наша Украина» входят шесть сил, в БЮТ – три силы», – заявил Кушнарев, намекая на то, что членом 
коалиции может стать каждая партия в отдельности. На реплику корреспондента «НИ», что таким образом они раскалывают 
пропрезидентскую «Нашу Украину», Кушнарев ответил: «Кто на что учился»…

Юлия Тимошенко заявила «НИ», что на Украине «сделана попытка возвращения той банды, с которой боролась 
вся страна». Она утверждает, что голосование в нарушение коалиционных договоренностей «оранжевых» доказало тот 
факт, что коалиция в положенные 30 дней не сформировалась, и президенту Ющенко следует распустить парламент. «Мы 
расцениваем  коалицию,  которая  была  задекларирована  между  БЮТ,  «Нашей  Украиной»  и  СПУ  как  такую,  которая  с 
правовой точки зрения не родилась». Однако сам новоизбранный спикер Александр Мороз считает,  что оснований для 
роспуска парламента нет. Избран он, как и положено, после создания коалиции, а значит, все юридические формальности 
соблюдены.

Не  добавил  радости  сторонникам демократической  коалиции  и  состоявшийся  в  субботу  всеукраинский  съезд 
депутатов всех уровней Партии регионов. Он проходил в самом большом в стране столичном дворце «Украина», фасад 
которого украшали баннеры «Конец оранжевой диктатуре». Делегаты съезда приняли обращение, в котором потребовали 
от президента Украины немедленно внести в Верховную раду представление на назначение Виктора Януковича премьер-
министром.  После  съезда  отличное  настроение  лидера  Партии  регионов  Виктора  Януковича  слегка  испортил  вопрос 
журналистов, правда ли, что регионалы заплатили социалистам 83 млн. долларов. Янукович очень огорчился и произнес 
длинную, бессодержательную речь. «Я вам скажу так – те, кто в своей жизни ничего путного не сделал, кроме грязи, которая 
льется на тело страны, не имеют будущего. Зло ничего, кроме зла, не дает и ничего не делает для людей». На уточнение,  
означает ли это, что регионалы не платили денег, Янукович повторил ту же фразу.

Активно обсуждают в Киеве версию о том, что весь этот реванш не обошелся без «руки Москвы». По утверждению 
председателя Центра исследований политических ценностей Олеся Дония, впервые о коалиции коммунистов, социалистов 
и регионалов он услышал несколько месяцев назад именно в Москве, в кулуарах одного из «круглых столов» у директора 
Института  СНГ  Константина  Затулина.  И  озвучил ее  один  из  известных российских  политологов  г-н  Марков.  Директор 
украинского отделения Международного института гуманитарно-политических исследований Владимир Малинкович, в свою 
очередь, заявил «НИ», что считает абсурдной версию о российском сценарии, поскольку возможность создания на Украине 
левоцентристской  коалиции лежала на  поверхности  как  один из  возможных вариантов.  «За три  месяца  коалиционных 
дискуссий  все  вели  переговоры  со  всеми.  И  это  не  секрет».  Самой  главной  проблемой  на  сегодня,  по  мнению  г-на 
Малинковича, является не это, а взаимоотношения президента Украины и нового правительства Януковича. Ведь понятно, 
что  Ющенко  будет  настаивать  на  сохранении  прозападного  внешнеполитического  курса,  а  это  невозможно  при  новой 
парламентской коалиции.

Соединенные Штаты на саммите "Большой Восьмерки" могут 
поставить вопрос о проблемах взаимоотношений между Россией и 
Грузией. 

10.07.2006, Эхо Москвы
ОБ этом, выступая на волнах «Эхо Москвы», заявил посол Соединенных Штатов в Москве Уильям Бернс.
Член думского Комитета по делам СНГ Константин Затулин в интервью «Эхо Москвы» сказал, что американская 

сторона  должна  "донести  свои  намерения  относительно  решения  конфликта  в  Грузии  мирным  путем  официальному 
Тбилиси". 

Член думского Комитета по международным делам Анатолий Ермолин не видит ничего плохого в том, что США 
могут поднять вопрос об отношениях России и Грузии на встрече глав государств "Большой Восьмерки". 
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"Оранжевые" по тактике заработали "двойку"
11.07.2006, «Крымская правда»

В пятницу  Верховный  Совет  Украины досрочно  закрыл  пленарное  заседание.  Свою деятельность  парламент 
возобновит сегодня. 

Крутой  поворот,  происшедший  в  нём  на  прошлой  неделе,  широко  комментируют  СМИ  ближнего  и  дальнего 
зарубежья, приводят мнения политиков и политологов. 

Свою точку зрения в эксклюзивном интервью KM.RU высказал директор Института стран СНГ,  член Комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин: 

- Пятница стала днём обманутых на Украине. Я думаю, что "оранжевую коалицию" подвело высокомерие. Они 
занимались самолюбованием на виду у всей Украины, на виду у всей Украины делили посты, игнорируя Партию регионов. И 
первый урок Партия регионов дала им, заблокировав Верховный Совет и добившись изменений её первоначальных планов. 
Напомню,  что  первоначальные  планы  состояли  в  том,  чтобы  пакетировать  голосование  по  премьеру  и  спикеру,  что, 
наверное, было бы занесено в Книгу рекордов Гиннесса. Никто и никогда в демократических странах ещё не выбирал 
премьер-министра и спикера парламента списком. Когда это одиозное требование было снято в результате настойчивости 
Партии регионов, то тут же выяснилась вся противоречивость "оранжевой" коалиции: одни политики в этом блоке, если его 
можно так назвать, не доверяют другим. Также выяснилось, что только в варианте пакетного голосования Тимошенко можно 
было рассчитывать на премьерство, а Порошенко на спикерство. И когда это пакетное голосование было разрушено, силы, 
раздирающие "оранжевую" коалицию, которые были подавлены и загнаны вглубь ради демонстрации худого мира между 
союзниками, вырвались наружу. 

- Как вы считаете, будет ли создана новая коалиция? 
- На мой взгляд, объективно гораздо больше оснований для взаимодействия между Соцпартией, Партией регионов 

и коммунистами, чем между социалистами и другими "ядовито-оранжевыми" силами. Начнём с того, что по целому ряду 
программных вопросов Соцпартия ближе к партии Януковича, чем к президенту и его команде, чем к Юлии Тимошенко, 
которая в  данном случае всеядна и готова принять любую форму,  гарантирующую ей карьерный успех.  Напомню,  что 
социалисты хоть и осторожно, но высказываются в поддержку официального статуса русского языка, и в прежних составах 
ВС они демонстрировали понимание в этом вопросе. Социалисты - сторонники расширения прав местного самоуправления, 
и  если  не  федерализация  Украины,  то,  по  крайней  мере,  расширение  прав  регионов  при  социалистах  и  вместе  с 
социалистами  легче  достижимо.  Наконец,  во  внешнеполитических  вопросах  они  далеко  не  так  однозначны,  как 
прозападные,  пронационалистические  силы  "Нашей  Украины"  и  БЮТ.  Социалисты,  например,  выступают  против 
вступления Украины в НАТО. Кроме того, у социалистов есть партнёры и контакты в России. 

В целом украинские партии, какой бы идеологии они ни придерживались -  левой или правой,  довольно чётко 
географически распределены по Украине.  Социалисты -  это центр страны.  И то,  что центр качнулся сегодня в другую 
сторону - это следствие провала "оранжевой" власти и её неумения вести дела. На самом деле избрание Мороза спикером 
Верховного Совета даёт некоторый шанс продемонстрировать видимость политической целостности Украины и предложить 
какой-то  вариант  компромисса  между  востоком  и  западом  Украины.  Это,  конечно,  возможно,  если  отторгнутые  от 
спикерства "Наша Украина" и БЮТ воспримут этот намёк и будут вести себя гибко. Если же они в духе вчерашних речей 
воспримут  всё это  в  штыки,  то  речь просто будет  идти о  текущем изменении баланса сил,  о  том,  что в  этой борьбе 
"оранжевые" понесли ещё одну существенную потерю, от них ушёл союзник. Насколько он ушёл, выяснится на голосовании 
по премьеру. Во всяком случае, Мороз в своей речи намекнул на то, что он придерживается договорённости по премьеру, а 
прежние его договорённости - это поддержка Юлии Тимошенко. 

Я не исключаю, что угроза "оранжевым" подступит с другой стороны. Теперь, когда депутатам "Нашей Украины" не 
дали отступного в виде спикерства, они уже могут не проголосовать за Тимошенко, перераспределив ответственность в 
пользу Партии регионов. 

- Что вы думаете о голосовании по премьеру? 
- Сегодня, по сути, впервые премьерство Януковича стало реальностью. Вопрос о премьерстве теперь решается 

не в кабинете Ющенко и не по милости Тимошенко, вопрос о премьерстве Януковича теперь зависит от договорённости 
между Януковичем и социалистами. Первый шаг к  тому,  чтобы объединиться,  уже сделан,  поскольку голосами Партии 
регионов и голосами Компартии Мороз стал спикером. Элементарное желание самосохранения должно побудить Мороза 
сделать следующий шаг - отойти от своих прежних союзников в вопросе о премьерстве. Сделает он этот шаг или нет -  
зависит от целого ряда обстоятельств. 

- Как Россия должна вести себя в сложившейся ситуации? 
- Я бы так сказал: возникшая ситуация является как положительной, так и отрицательной. Если бы всё шло по 

"оранжевому" сценарию, то от России не требовалось бы никаких размышлений, Россия могла, как и в прошедшее время, 
жёстко ставить свои вопросы, повышать цену на газ и в общем не обязана была ни в коей мере таскать каштаны для 
Украины, которая вдохновляется Ющенко, Тимошенко, Порошенко. В сегодняшней ситуации России придётся вести себя 
гораздо гибче, и это ставит перед исполнителями российской внешней политики очень серьёзные вопросы. Я думаю, что 
необходимо подождать голосования по премьеру, после чего провести внутреннее очень серьёзное обсуждение на тему, 
каким  образом  нужно  в  сегодняшней  ситуации  реагировать  России  на  происходящее  на  Украине.  Естественно,  это 
обсуждение должно привести к определённым, если не к стратегическим, то к тактическим изменениям российской линии в 
украинском вопросе. 

На Украине по-прежнему довольно хрупкое равновесие сил. С одной стороны - президент, избранный в результате 
не очень легитимных процедур в процессе так называемой "оранжевой революции", президент, который вдохновляется не 
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идеями  российско-украинских  отношений,  а  совершенно  другим,  западным  вектором  развития  Украины.  У  него 
существенные полномочия в руках, возможность навязывать своих силовых министров, министра иностранных дел и т.д., в 
том числе даже если премьером будет Янукович. 

С другой  стороны,  голосование  в  пятницу  -  это  реальный звонок,  что  не  только  в  моральном плане,  но  и  в 
фактическом власть из рук "оранжевых" ускользает. Хочу сразу сказать, я не считаю Мороза пророссийским политиком. Он, 
как  и  многие  на  Украине,  проукраинский  политик,  но  Мороз  -  человек  осторожный,  и  он  поддерживал  "оранжевую 
революцию"  прежде всего  из  протестных побуждений,  выступая против  Кучмы.  То  есть  он  как  раз  представитель  тех 
избирателей "оранжевой революции", которые видели в ней идеалы демократии, видели в ней отказ от надоевшего Кучмы 
и при этом не считали "оранжевую революцию" борьбой с Россией и российским влиянием. А вот другая часть "оранжевых", 
такие, как Ющенко и Тимошенко, не столько интересовались продвижением демократии, сколько тем, как можно быстрее 
победить всякую мысль о российско-украинском единстве и особых отношениях между Россией и Украиной. "Оранжевая 
революция"  потому  и  была  вдохновлена  и  оплачена  спонсорами  с  Запада,  что  это  была  не  столько  попытка 
демократизации, сколько попытка утвердить прозападное влияние на Украине и окончательно "цивилизационно" оторвать 
Украину от России. И в этом, по-моему, Мороз и его партия им не самый лучший союзник. 

Я думаю, что Мороз как опытный политик обязан был сделать вывод, что на каждых выборах, проходящих на 
Украине, его  партия всё больше и больше теряет голоса. И обретя определённую поддержку на востоке,  например, в 
некоторых районах Донецкой области, в Мариуполе в ходе этой избирательной кампании, он теперь более зависим от 
отношения к нему избирателей. Ради политического самосохранения Морозу нужно это учитывать. Поэтому ему крайне 
важно было стать спикером. Без подтверждения своих политических талантов, без прихода в какой-то форме на значимый 
политический пост он рисковал потерять оставшийся электорат к следующим выборам. Раньше он рассчитывал на то, что 
спикерский пост  достанется ему в  результате  "оранжевой"  комбинации,  но противоречия внутри "оранжевой коалиции" 
заставили его снять эти претензии. Как выяснилось, он затаил обиду и просто так соглашаться на навязываемые ему схемы 
совсем уж младшего партнёра был не намерен. Тут, как мне кажется, Партия регионов вовремя уловила момент, и, ведя 
переговоры с "оранжевыми" о разблокировке парламента для того, чтобы "оранжевая коалиция" смогла проголосовать, на 
самом деле готовилась совершенно к иному. Это иное в пятницу и выплеснулось наружу. По идее в создавшейся ситуации 
это "оранжевые" должны были бы блокировать Верховный Совет и не допускать голосования по кандидатуре Мороза, но 
они оказались абсолютными нулями в том, что касается парламентской тактики. Они в своём самоупоении, высокомерии, 
пренебрежении оппозицией получили то, чего заслуживали.

Однажды мы поймем: Крым не украинский и не российский
13.07.06, «Коммунист Крыма» № 28 

Последние  события  в  Феодосии  показали,  что  тема  НАТО волнует не  только  политиков,  определяющих  
внешнеполитические приоритеты развития страны, но и рядовых сограждан, которым не безразлично «какие корабли  
приякорятся в нашей гавани». Выраженный публично протест против незаконного, вопреки решению Верховной Рады,  
пребывания  военных  формирований  и  вооружений  на  нашей  территории  кое-кто  из  политнаблюдателей  назвал  
очередным  проявлением  «руки  Москвы»,  а  некоторые  указали  на  причастность  к  многодневным  акциям  
партсценаристов из рядов оппозиции. Между тем репортажи спецкора «Ведомостей» из Феодосии Анастасии Рингис  
во дни горячего противостояния показали, что сильны, оказывается, крымчане своим «мнением народным», и не всегда  
идут  на  поводу  у  политиков,  пытающихся  использовать  политситуацию  для  своих  узкопартийных  целей.  Среди  
непосредственных  участников  протестного  действа был  и  народный депутат Леонид ГРАЧ — телерепортажи и  
дискуссии в телестудиях о сути происходящего на полуострове говорили о его активной позиции. Общаясь вчера в  
кулуарах  парламента  с  Леонидом  Ивановичем,  наш  корреспондент  не  преминул  поинтересоваться  деталями 
прошедших акций протеста у стен Феодосийского порта.

—  Леонид  Иванович,  так  кто  играл  первую  скрипку  в  Феодосии  —  организованные  партийцы  или  это  был 
«стихийный бунт» непокорных сограждан-крымчан?

— Это выступление стало своеобразным Майданом-2 — сам народ воспротивился намерениям власти решать его 
судьбу за его спиной и вопреки законам Украины. Должен сказать, что мало кто в Киеве знает психологию крымчан. А она 
зиждется  в  массе  своей  на  неприятии  НАТО.  Это  однозначно.  Я  помню,  как  еще  девять  лет  назад  у  нас  в  Крыму 
проводились  учения  «Си-бриз-97»  в  районе  Евпатории  и  какая  на  это  была  реакция  людей,  далеких  от  политики  и 
политических партий. Причем тогда, замечу: было и решение Верховной Рады, и о проведении учений заблаговременно 
информировали СМИ. Нельзя власти пренебрегать мнением своего народа. И в этот раз, когда мы получили информацию о 
том, что судно с военным грузом идет для швартовки в Феодосию, нам оставалось определить порядок наших действий. 
Наши активисты пришли к воротам порта с единственной целью: мы знаем, о тайном военном грузе, обращаем на это 
внимание общественности и будем требовать легитимных действий властей. А, дальше народная молва сделала свое 
дело, поверьте, эффективнее всяких партийных мегафонов и организационных мероприятий — люди пришли с простой 
целью:  продемонстрировать  свое  отношение  к  происходящему,  показать  властям,  что  они  не  намерены  оставаться 
покорными и беззвучными гражданами перед лицом «натовского пришествия». Уже через день-два акция протеста стала 
фактически круглосуточной и к ней присоединились партии, которые к НАТОвскому вопросу раньше не имели никакого 
отношения.

— Вы об активистах из Партии зеленых?
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— Не только. «Феодосийский бунт» почтили своим вниманием многие лидеры партий, общественных движений, 
которые,  как  я  понимаю,  не  прочь  были  ухватиться  за  древко  общественного  протеста  и  представить  себя  в  рядах 
правофланговых. Напомню:  у  общественной победы всегда найдется немало героев-победителей. Но в данном случае 
подчеркну:  это  все-таки  была  победа  крымской  общественности.  Это  потом  многие  партии  начали  приписывать  себе 
заслуги «активного участия» и «организационной помощи».

К слову, акции протеста проходили не только в Феодосии, но и в Симферополе, на Южном берегу Крыма. Однако, 
сравнивая события двухлетней давности, замечу: тогда Майдан объединялся в Киеве на вере и потом оказался обманутым, 
а феодосийцы высказали свое неверие к власти. Эти митинги и протесты стали выражением воли народа, простых людей.

— А как же «рука Москвы»? Вы же не будете отрицать присутствие некоторых российских политиков в известных 
событиях?

— Не буду. Но вот что по этому поводу замечу. Москва, по большому счету, в НАТОвском вопросе в феодосийских 
событиях- импотентна. Появление на телеэкране Жириновского с его известной риторикой — не могло подвигнуть людей в 
таком количестве на столь массовые и длительные выступления. Скажу как очевидец и участник тех событий: когда мы с 
людьми  перекрывали  дорогу  автобусам  с  американскими  резервистами,  мне  или  кому-либо  из  руководителей 
республиканского  комитета  КПУ  не  приходилось  прилагать  особых  усилий.  Люди  действовали  по  своей  инициативе, 
слаженно, никого не надо было ни призывать, никому ничего не надо было подсказывать.

Расскажу такой эпизод. После нескольких часов безрезультатных мытарств по крымским дорогам автобусы с 120 
резервистами остановились на обочине одной из дорог, чтобы воспользоваться, как я потом объяснил репортерам из Би-
Би-Си, «русским туалетом». Так вот, с ними поравнялись четыре местных мужичка на телеге. Один из них и спросил: «Нас 
что уже оккупировали?» Кто-то из манифестантов заметил: «Пока, мол, еще нет, но скоро это сделают.» И видели бы вы 
реакцию:  они  как  по  команде  побежали к  ближайшему  забору  и  начали вооружаться  штакетинами… А вы говорите  о 
партийном сценарии. Ответ здесь прост — люди защищали свою землю, свой народ.

— Леонид Иванович, но ведь многие партии, судя по символике и лозунгам у стен Феодосийского порта, также 
демонстрировали свое активное участие в акциях?

— Еще раз подчеркну: изначально ни одна из политсил никого не агитировала и на баррикады не призывала. Хотя 
признаюсь,  я  встречал  в  эти  дни  в  Феодосии  российского  политика  Константина  Затулина.  И  даже  пошутил: 
«Присоединяйся, мол, Костя, к нам, будем от американцев землю крымскую спасать.» И только за то, что он походил по 
феодосийской набережной, и высказал свое мнение, как подобает политику, любопытствующим журналистам, причем без 
призывов к участникам протеста и каких-либо попыток вмешательства в наши внутренние дела, Затулин получил статус 
персоны нон грата. Я, кстати, считаю, что и Затулину, и Жириновскому, который также получил статус «невъездного» в 
Украину, нужно благодарить наших «можновладців» за бесплатную рекламу в предстоящих в будущем году выборах в 
Госдуму России.

—  СМИ  очень  много  писали  и  рассказывали  о  мытарствах  американских  военнослужащих  —  их  не  хотели 
приютить ни в Симферополе, ни в Алуште, да и в Феодосии, сказывают, ситуацию спасло то, что санаторий, в котором их 
расквартировали, был подчинен Минобороны. Признайтесь, Леонид Иванович, старая партократия приложила к этому руку?

—  Мы  бы  и  рады  были  бы  ставить  палки  в  колеса,  но  уж  силы  были  не  равны.  Во-первых,  автобусы  с 
резервистами сопровождала военизированная охрана. Во-вторых, наша установка была однозначной: действовать в рамках 
закона, Конституции, которая дает право на выражение протеста или воли народной. Не более. Перекрытие автострады, по 
которой двигались автобусы с непрошеными гостями, — это, как вы знаете, крайняя форма протеста, прижившаяся у нас в 
последние годы. Да, «погоняли» бравых вояк мы здорово — руководство украинского сопровождения оказалось настолько 
трусливым, что погнало автобусы в четыре-пять утра из восточной части Крыма на ЮБК. Но у поселка Партенит люди 
проявили общественную активность и свое несогласие с намерением расквартировать американских военных — перекрыли 
дорогу  и  выставили пикеты.  Пришлось  везти  янки  в  Алушту.  И  там оказия  приключилась.  Многие  активисты,  которые 
работают  в  санатории,  отказались  обслуживать  натовцев.  Признаюсь,  среди  них  были  и  представители  крымских 
коммунистов.  Но  когда  мне  позвонили  и  спросили,  как  действовать,  я  сказал:  как  считаете  нужным,  исходя  из  своей 
гражданской позиции. Надо учитывать, что реакция людей была независимой, я бы сказал, максимально независимой от 
партийных установок или призывов тех или иных политсил. И это факт.

—  Вы,  как  народный  депутат,  знаете  о  том,  какой  военный  груз  с  обозначением  радиоактивной  опасности 
находился в контейнерах в порту Феодосии?

—  Я  знал  о  прибытии  в  феодосийский  порт  военно-транспортного  судна  недели  полторы  до  этого.  Я  имел 
информацию  о  том,  что  военный  груз  попытаются  передать  на  берег  у  мыса  Опук.  Но  этим  сведениям  не  доверял, 
поскольку Опук находится в аренде у Черноморского флота России.

— Откройте военную тайну: откуда такая осведомленность?
Как бывший первый секретарь обкома и спикер крымского парламента, в свое время я был еще и членом Военного 

совета нашего Черноморского флота. А старая партократия,  кроме всего прочего, заметьте,  думает и о судьбах своей 
страны и народа. Так что источники информации у меня были надежными.

Однако  вернемся  к  военному  грузу.  Какие  именно  радиационно  опасные  «гостинцы»  из-за  океана  были  в 
контейнерах  —  для  меня,  признаюсь,  тайна.  Но  другое  известно:  вопреки  первоначальным  заявлениям  и  министра 
обороны, и представителей МИДа о том, что в трюмах находится невоенный груз, он таковым был. Судно доставило в Крым 
и военную технику, и вооружение, а не только пресловутые биотуалеты, о которых говорили наши чиновники и генералы. И, 
что  самое  главное,  ведь  никто  ничего  не  имеет  против  простых американский  граждан,  речь  идет  сегодня  о  позиции 
украинской власти, о ее попрании законов Украины, о пренебрежительном отношении власти к мнению своего народа. 
Именно это и побудило общественность Крыма стать на защиту интересов украинского государства.
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— В выпусках теленовостей прошла информация и об участии лидера крымских коммунистов Геннадия Зюганова 
в феодосийских событиях. Контактировали ли вы с ним и обсуждали совместные действия?

— Да, Зюганов и П. Симоненко выступали на митинге. Обсуждать что-либо по совместным действиям не было 
необходимости, потому что все на площади в открытую «обсуждал» народ. Но вот какая интересная штука: Зюганова не 
объявляют персоной нон грата, а Жириновского, которого не было в Крыму, но который проявил характерную для него 
словоохотливость,  удостаивают  «такой  чести».  Может  быть  у  нынешнего  руководства  МИДа  имеется  свой  сценарий 
«совместных  действий»  с  неугодными  якобы  Украине  российскими  персонами,  чтобы  завести  окончательно  в  тупик 
отношения двух стран?

— Кстати, а как вы считаете, такая реакция нашего внешнеполитического ведомства на депутатов Госдумы — 
Жириновского  и  Затулина  —  это  локальное  проявление  «патриотизма  по-украински»  или  это  стратегическая  линия 
«воспитания Москвы»?

—  У  нас  были  разные  министры  иностранных  дел.  Но  второе  пришествие  Бориса  Ивановича  Тарасюка  на 
министерское кресло показало, что большего русофоба в нашей дипломатии не сыскать. Не только ненавидящего Россию, 
но и наносящего непоправимый вред украинско-российским отношениям. Убежден, что эти отношения все равно вернутся в 
прежнее доверительное и прагматичное русло. Вопрос только во времени. Но вы спрашиваете о патриотизме. Так вот такие 
действия министра я расцениваю как патриотизм невежества — как к своей стране, соседям, так и к нашему историческому 
прошлому.  Ну а  уроки воспитания — теперь в Москве все знают,  что Жириновский и Затулин — борцы с оранжевым 
режимом. И во время парламентских выборов они будут с этого иметь свои политические дивиденды.

—  Последние  события  в  Крыму  подлили  масла  в  огонь  споров  —  чей  Крым?  Некоторые  наблюдатели  в 
антинатовских событиях даже склонны были видеть разжигание очередной истерии по поводу судьбы полуострова. Может 
ли привести вступление Украины в НАТО к территориально-тектоническому разделу?

— Может. Это однозначно. Но я бы хотел сказать о другом. У нас весь геополитический спектр, связанный с 
Крымом,  ее  историей  и  будущим,  превращается  в  спор:  чей  Крым — российский  или  украинский?  При  той  политике 
крымского меджлиса с национально-радикальными действиями по суверенизации полуострова, при попустительстве Киева, 
—  я  имею  ввиду  призывы  типа  сначала  парламентская  автономия  по  национальному  признаку,  а  потом  суверенное 
государство, — все это приведет к тому, что однажды мы поймем: Крым не украинский и не российский… Вот этого надо 
опасаться. И этого не допустить.  

Константин Затулин в студии «25 часа»
14.07.2006, «25 час»

Ведущий: Директор Института стран СНГ – Константин Затулин в студии «25 часа». Добрый вечер, Константин 
Федорович!

Затулин: Добрый вечер!
Ведущий: Что происходит между Россией и Грузией? Как Вы это для себя объясняете?
Затулин: Ну, происходит сезонное обострение. Я думаю, что теперь уже очевидно, что «яичко в Христову дню 

припасено»,  –  к  открытию  в  Петербурге  саммита  «восьмерки».  Грузия  во  что  бы  то  ни  стало  хочет,  чтобы,  вопреки 
утвержденному распорядку и программе этой встречи, разговор шел только о проблемах Грузии. Она добивалась этого все 
это время, ради этого, собственно говоря, только что Саакашвили побывал в Соединенных Штатах. Ну и, по сути дела, все 
эти события означают окончательные похороны того моратория, который был объявлен на антироссийские высказывания и 
действия с грузинской стороны после встречи Михаила Саакашвили с Владимиром Путиным в июне месяце.

Ведущий: Это говорит о том, что, посетив Вашингтон и встретившись с Бушем, что-то услышал Саакашвили от 
него, что позволяет ему сейчас так себя вести?

Затулин: Если  бы речь  шла о  вменяемых людях,  если  бы речь  шла о политике  с  многолетним стажем и  о 
государстве с устойчивой традицией государственности, я бы сказал, что, наверное, это именно так. Но я не могу исключить 
и импровизации,  потому что провокационный характер нынешних грузинских властей в том,  что они пытаются втянуть 
Соединенные Штаты во все эти разборки, а заодно и весь мир, всю «восьмерку» и так далее. Очень хочется, чтобы, глядя 
на глобус в подзорную трубу, видеть везде только Грузию и ее проблемы.

Ведущий: А Штатам это нужно? Они позволят себя втянуть в это? Пойдет речь о наших миротворцах? Вообще, 
какова их дальнейшая судьба, с Вашей точки зрения?

Затулин: Ну, до некоторой степени Соединенные Штаты сами виноваты тем, что они посадили себе на шею такой 
режим в  Грузии.  Это ведь,  собственно говоря,  их изобретение.  Соединенные Штаты сегодня переживают похмелье от 
«медового месяца» с грузинской демократией. Эта демократия, в отличие от той, которую мы обсуждали вчера на встрече в 
гостинице «Савой» с Юрием Михайловичем Лужковым (он, напомню, рассказывал о своей статье и делал доклад «Мы и 
Запад»),  вот  эта  демократия,   в  отличие  от  нашей,  не  является  суверенной.  Эта  демократия  является  полностью 
марионеточной,  оплачиваемой за счет  американских  денег,  и  сегодня  получается  так,  что  американцы делают  все  те 
ошибки, которые в свое время делали русские, считая, что возможно в Грузии когда-нибудь создание некоррумпированного 
общества, предсказуемой политической элиты и так далее.

Ведущий: Вот  сейчас  я  понял  значение  слова  «суверенная  демократия».  Вы  мне  объяснили.  Что  касается 
миротворцев, перспективы?

Затулин: Я думаю, что мы не можем, к сожалению, поскольку речь идет о жизнях людей, призванных на службу 
или находящихся на службе по контракту в Российской Федерации, мы не можем, к сожалению, без угрозы для мира на 
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всем Кавказе и своим границам, спокойствия на своих границах вывести миротворческий контингент из Южной Осетии и 
Абхазии. Это просто означает предательство по отношению к доверившим свою судьбу нам народам в Южной Осетии и в 
Абхазии,  к  людям,  которые  нас  пригласили  ради  того,  чтобы мир  здесь,  наконец,  воцарился  после  авантюр  прежних 
руководителей Грузии. Которые привели к конфликту в Осетии, к конфликту в Абхазии.

Ведущий: А юридически они имеют право этого требовать?
Затулин: Нет, они имеют право требовать выражать свою точку зрения, они ведь самостоятельные теперь…
Ведущий: Они имеют право требовать обсудить этот вопрос…
Затулин: Они имеют право на все, что угодно, другое дело, что никто не обязан им это право предоставить, если 

говорить о начале войны. Они ведь формально требуют вывода российских миротворцев, а на самом деле ищут поводов 
для того, чтобы возобновить конфликт. И это не в интересах никого, в том числе, я считаю, если уж так рассуждать на 
далекую перспективу, и самого грузинского народа. Его сегодня сделали заложником обязательного восстановления этой 
мифической территориальной целостности.

Ведущий: Знаете, здесь сейчас Саакашвили нет. Мне придется быть что-то вроде выразителем его мыслей. Ну, 
почему вы считаете, что ему обязательно нужен конфликт? Может, он действительно хочет собрать Грузию? 

Затулин: Нет, если хочет Саакашвили или кто-нибудь собрать Грузию, то тогда действия и заявления должны 
быть совершенно иными. Тогда, вместо того чтобы наращивать напряженность, надо демонстрировать миролюбие, нужно 
убеждать тем, что в Грузии построено по-настоящему демократическое общество, где уважаются права инородцев, где 
уважаются права автономий. Все время рассказывают грузинские представители о том, что они от своих щедрот, со своего 
плеча Абхазии или Осетии предоставят необычайно широкие автономные права. Мы только что были свидетелями того, как 
они поступили с единственно лояльной автономией в Аджарии. Кто же им после этого поверит?

Ведущий: В пятницу коллеги-журналисты Мише Леонтьеву отказали в праве въезжать на территорию Украины. 
Сменим тему. И он стал не только моим коллегой, но и Вашим, потому что Вы тоже обладаете такой вот «привилегией» 
невозможности попадания на территорию Украины.

Затулин: Пополнил список, да. 
Ведущий: О чем это говорит? И что вообще в Киеве происходит? Если можно, коротко.
Затулин: Ну, в таких случаях принято раньше говорить – «нет дыма без огня». В данном случае речь идет не о  

поводах, которые давал Леонтьев, а о поводах, которые дает внутри-политическое обострение на Украине. Чем хуже дела у 
«оранжевых» на Украине,  тем больше запретительных мер и поисков «российского следа».  Ведь не только Леонтьеву 
запретили сегодня или вчера въезд, вчера Министр иностранных дел  Тарасюк, например, заявил, что все, что происходит 
сейчас с созданием антикризисной коалиции, избрание Мороза, это «рука Москвы». Так и хочется спросить Тарасюка: а 
часовню тоже я развалил, или это было до нас, в XIII веке? 

Ведущий: Спасибо  Константин  Затулин  был  сегодня  гостем  программы.  Мы  говорили  о  непростом  этапе  в 
российско-грузинских  отношениях,  о  перспективах  нашего  миротворческого  контингента  в  Южной  Осетии  и  Абхазии  и 
совсем немного о том, что происходит на Украине. 

Глава МИД Украины Борис Тарасюк – главный шпион Кремля
14.07.06, «Новый Регион – Киев»

Киев, Июль 14 (Новый Регион – Киев, Михаил Рябов) – И.о. министра иностранных 
дел  Украины  Борис  Тарасюк  озвучил  заявление  в  Верховной  Раде,  согласно  которому 
накануне  саммита  G8  Россия  организовала  политический  хаос  на  Украине  при  помощи 
«красно-голубой»  коалиции,  демонстрируя  свою  силу  участникам  «Большой  Восьмерки». 
РИА «Новый Регион» спросил  у  российских  и  украинских  экспертов,  действительно  ли 
Москва виновна в бардаке на Украине.

Константин Затулин, глава Института стран СНГ, Россия:
«Борису Тарасюку хотелось бы ответить вопросом из «Кавказской пленницы»: «А 

часовню мы тоже развалили, или это было до нас, в 13 веке?».
В результате действий господина Тарасюка и его товарищей из «оранжевого» лагеря Украина заведена в тупик и 

стоит на грани раскола. Антикризисная коалиция – это как раз таки попытка выздороветь.
Что касается господина Тарасюка и представляемых им сил, что эти силы принесли Украине больше вреда, чем 

самые худшие ненавистники Украины. 
Если министру иностранных дел Тарасюку можно заниматься бездоказательными обвинениями в адрес России, 

почему не всколыхнуть украинское общество сообщением о том, что именно Тарасюк является главным агентом Кремля, 
поскольку именно он и его товарищи поставили страну на грань развала? 

Если политика Кремля, как кажется Тарасюку, заключается в развале Украины, то можно представить, что МИД 
Украины как раз состоит из верных Кремлю шпионов». 

Опальный российский олигарх Борис Березовский (из Лондона):
«Безусловно, реально за всеми событиями на Украине стоит сама Украина, сам украинский народ. Последние 2-3 

года свидетельствуют, что на Украине происходит колоссальное титаническое изменение менталитета миллионов граждан. 
Изменение от менталитета рабов до менталитета свободных людей.
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Пытается ли кто-то вмешиваться в эту ситуацию? Ответ совершенно очевиден: Россия, именно путинская Россия, 
всячески  тормозит  процесс  на  Украине,  пытается  всеми  доступными  методами  затормозить  Украину  в  построении 
демократической страны.

Вспомним вмешательство России в президентские выборы на Украине, вмешательство в парламентские выборы 
также было очевидным, и сегодня Россия – главная движущая сила тех, кто пытается свергнуть власть Виктора Ющенко и 
вернуть Украину в затхлое стойло Российской Империи.

Я ни сколько не сомневаюсь, что Тарасюк прав, он говорит правду. Мы знаем, что используются огромные деньги 
на  подкуп  депутатов,  я  уверен,  что  за  всеми  этими  действиями  стоит  Кремль,  который  подталкивает  донецкий  клан 
финансировать предательство.

Россия  имеет  колоссальный интерес  на  Украине  и  всячески  пытается  вмешиваться  во  внутреннюю  политику 
Украины».

Станислав Белковский, глава Института стратегических исследований, Россия:
«Я думаю, что ни Борис Тарасюк, ни другие лидеры «Нашей Украины» не сомневаются, что Россия здесь ни при 

чем. Просто это форма давления на Антикризисную коалицию, укрепление в общественном мнении того, что эта коалиция 
вредна для Украины. Это просто элемент пиар-кампании.

Россия, обжегшись на майданном молоке 2004 года, сейчас дует на воздух, и реального влияния на процесс она 
сейчас  не  имеет.  Если  в  2004  году  Партия  Регионов  действительно  ориентировалась  на  Россию,  то  сейчас  она 
дистанцировалась  от  Кремля,  и  не  случайно,  что  не  российские,  а  американские  специалисты вели к  победе  Партию 
Регионов на выборах 2006 года.

Степень зависимости Антикризисной коалиции от Кремля близка к нулю.
Безусловно,  антироссийские  темы  со  стороны  «оранжевого»  лагеря  будут  нарастать  в  дальнейшем.  Любой 

формирующейся нации нужен враг. В отсутствии врага нация формируется очень медленно. На роль такого врага выбрана 
Россия, и других кандидатов сейчас нет.

Во многом Россия сама спровоцировала этот образ: из-за неумелого участия в выборах 2004 года, а также газовой 
войной минувшей зимой».

Дмитрий Понамарчук, политический обозреватель, Украина:
«В Верховной Раде создано большинство, которому не нужны подсказки не из России, не из Брюсселя. Если вы 

спросите депутатов фракции Партии Регионов, то только 5 человек из них скажут, когда пройдет этот саммит G8.
А Борис Тарасюк –  давно изживший себя министр.  И.о.  главы МИД, которому угрожает неизбежная отставка, 

некорректно выслуживаться перед брюсселями и вашингтонами.
Во  время того,  как  Тарасюк  руководил 1.5  года  министерством,  семь  послов  ушли из  жизни  неестественным 

способом.  Один  повесился  в  Кувейте,  у  другого  разрыв  сердца.  Намек  очень  простой:  МИД  всегда  был  лицом 
демократической Украины, а при Тарасюке министерство стало закрытым ведомством, в котором все решает Тарасюк. 

Но  он  –  не  представитель  политических  интересов  Украины.  Своими  заявлениями  он  убил  Министерство 
иностранных дел».

Об обострении конфликта Грузии и Южной Осетии ФСБ 
предупредили «телефонные хулиганы»

Георгий Кобаладзе (Тбилиси), Михаил Саленков 
14.07.06, «Радио Свобода»

Грузия хочет других миротворцев и поэтому готовится к войне 
В  четверг  тема  саммита  «большой  восьмерки»  получила  еще  одно  несколько  неожиданное  измерение. 

Федеральная служба безопасности России сообщила о том, что власти Грузии готовят провокацию в дни саммита «большой 
восьмерки»  в  отношении  российских  миротворцев  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  –  «как  предлог  для  начала 
силовой  акции  в  Южной  Осетии».  Грузинское  руководство  заявляет,  что  не  собирается  провоцировать  конфликт,  а 
информацию ФСБ называет абсурдной. Зная многолетнюю практику ФСБ, многие наблюдатели действительно усматривают 
довольно много странностей в той информации, которую сегодня ФСБ предложила общественности. 

Информация о возможной провокации со стороны Грузии поступила на «телефон доверия» Федеральной службы 
безопасности. Как сообщает центр общественных связей ФСБ, звонивший рассказал, что разработан план по убийству 15-
20 граждан грузинской национальности на территории Южной Осетии, и под этим предлогом войска Грузии начнут силовую 
операцию в республике. По сведениям ФСБ, звонивший сослался на круги, близкие к грузинскому руководству. 

В Грузии эту информацию опровергают. Представитель Министерства внутренних дел Грузии назвал заявление 
ФСБ «смехотворным». По его словам, «дела российских спецслужб очень плохи, если они уже пользуются информацией от 
телефонных хулиганов». В пресс-центре Министерства обороны Грузии эти сообщения также назвали «измышлениями, не 
имеющими ничего общего с реальностью». Председатель парламентского Комитета по международным делам Константин 
Габашвили назвал сообщение о том, что Грузия намерена убить своих граждан, чтобы получить повод к войне, «образчиком 
геббальсовской пропаганды». 

Тем не менее, обстановка в зоне конфликта, по всеобщему признанию, действительно тревожная. И это чревато 
войной, что накануне подтвердил лично президент Грузии Михаил Саакашвили: «Недавно на военном полигоне я видел 
нашу армию. Она способна на многое. Но грузинская армия двинется в сторону Цхинвали только в том случае, если кто-
либо посмеет заблокировать грузинское население в зоне конфликта». 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34
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В  самопровозглашенных  республиках  принимают  меры.  Информация  о  возможной  провокации  доведена  до 
российского контингента в зоне грузино-осетинского конфликта, миротворцев переводят на особый режим несения службы. 
Президент  Абхазии  Сергей  Багапш  заявил,  что  не  исключены  провокации  и  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта. 
Сотрудники всех спецподразделений абхазских силовых структур, отметил Багапш, также переводятся на усиленный режим 
несения службы до окончания работы саммита «большой восьмерки» в Санкт-Петербурге. 

В Грузии, в свою очередь надеются, что вопрос о российских миротворцах будет рассмотрен на саммите лидеров 
«стран большой восьмерки» в  Санкт-Петербурге.  Как известно,  грузинский парламент готовит постановление о выводе 
российского  миротворческого  контингента.  На  заседании  Совета  безопасности  ООН  спикер  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе заявила, что в Южной Осетии и Абхазии российские миротворцы поддерживают сепаратистов, и поэтому 
россиян следует заменить контингентом ООН. 

Прокомментировать информацию ФСБ и реакцию грузинской стороны Радио Свобода согласился руководитель 
Института  стран  СНГ  Константин  Затулин:  «Поведение  Грузии  и  Саакашвили  дает  все  основания  утверждать,  что 
провокации реальны. Ничем другим, кроме как сплошными провокациями, поведение Грузии в зоне конфликтов, грузино-
осетинского  или  грузино-абхазского,  просто  не  назовешь.  Они  не  приобрели  характер  масштабной  операции,  которая 
означала бы сползание к военному конфликту, вновь только по причине решительных предупреждений со стороны России и 
со стороны американских представителей. Если звонок, о котором идет речь, не подтвердится в ближайшей перспективе, 
это  не означает,  что мы к  подобного  рода предупреждениям должны относиться недоверчиво.  Если сегодня в  Грузии 
пытаются отрицать или каким-то образом комментировать подобного рода информацию, то они сами виноваты. Они за 
прошедшие годы сделали все для того, чтобы к таким предупреждениям в России относились серьезно. Вывод российских 
войск из зоны конфликта – это прямой путь к возобновлению военных действий. Войска ООН на самом деле, для того чтобы 
они вошли, для этого требуется многомесячная подготовка, это во-первых. А во-вторых, я, например, не убежден в том, что 
войска ООН являются эффективным средством для сдерживания агрессии». 

По мнению специалиста по Кавказу газеты «Время новостей» Ивана Сухова, миссия российских миротворцев в 
Южной Осетии и Абхазии не настолько успешна: «Я бы сказал, что на сегодняшний день в Южной Осетии миротворческая 
миссия выполняется не очень успешно. Возможно, лучшим вариантом было бы на какой-то встрече на высшем уровне 
договориться о том, чтобы восстановить схему нормальной работы миротворцев по той схеме, которая существовала все 
эти годы. Чтобы грузинский батальон, в частности, был добросовестно подчинен российскому командующему, который там 
руководит этими миротворческими силами, и чтобы не было в составе самих миротворцев внутреннего конфликта, который 
там существует на сегодняшний день и мешает им работать по своему мандату». 

Предположительно постановление о выводе российских миротворцев из  Абхазии и Южной Осетии парламент 
Грузии примет на внеочередном заседании 25 июля. 

В Цхинвали хоронят жертв теракта
17.07.06 , Северный Кавказ 

Сегодня  в  столице  Республики  Южная  Осетия,  в  Цхинвале  проходят  похороны Ибрагима  Газаева,  ставшего 
жертвой теракта 14 июля, когда во время покушения на депутата парламента Южной Осетии Бала Бестауты погибли двое 
подростков. Похороны другого погибшего подростка – 15-летнего Артура Тедеева состоялись в субботу.

Проститься с подростком пришли президент Республики Южная Осетия Эдуард Кокойты и находящийся с визитом 
в  РЮО  Депутат  Государственной  Думы  РФ  Константин  Затулин,  а  так  же  тысячи  жителей  столицы  Южной  Осетии, 
сообщает Государственный комитет по информации и печати республики.

Константин Затулин: Грузия не в состоянии вернуть Южную 
Осетию и Абхазию

17.07.2006, АНН
МОСКВА, 17 июля (Корр. АНН Игорь Ефимов). Страна, которая организует теракты и диверсии, не может добиться 

своих целей, считает депутат Государственной Думы РФ Константин Затулин.
Об этом он заявил корреспонденту Агентству национальных новостей, комментируя заявление президента РФ по 

вопросу осетино-грузинских отношений.
Депутат напомнил, что «еще выступал и министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, который говорил о том, что 

если по отношению к республикам Югославии мировое сообщество допускает суверенность, то почему другое отношение к 
Южной Осетии и Абхазии?».

 «Я думаю, что президент сказал о "наших грузинских друзьях" иронически. Все хорошо представляют в России, 
насколько является "нашим другом" режим Саакашвили. Возможно, Грузия и является нашим другом, но не те,  кто ее 
сегодня официально представляют. Я не вижу в словах Путина какого-то изменения российской политики. Сегодняшняя 
ситуация такова, что ни Южная Осетия, ни Абхазия по доброй воле в Грузию не вернутся. Для того чтобы это произошло, 
чтобы  вообще  можно  было  обсуждать  такую  возможность,  Грузия  в  последние  15-20  лет  должна  была  вести  себя 
совершенно по иному. То, как сейчас она себя ведет, дополнительно вызывает недоверие и в Абхазии, и в Южной Осетии», 
— заявил Затулин.

Константин Затулин сообщил корреспонденту АНН, что он совершает рабочую поездку в Южную Осетию.
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 «Я сейчас нахожусь на пути из Южной Осетии в Северную.  Я целый день провел в Южной Осетии, был на 
прощании  с  погибшими  во  время  терактов,  выражал  соболезнования  матерям,  встречался  с  университетской 
общественностью,  с  руководством республики,  и  я  не  верю в то,  что сторона,  которая сегодня от  слабости своей,  от 
неумения найти другие аргументы прибегает к  разного рода диверсионной деятельности,  что она вообще в  состоянии 
вернуть территории, на которые претендует. Диверсии и теракты – это удел слабых. Я ничего не слышал о том, чтобы 
осетины или абхазы взрывали что-нибудь в Тбилиси, убивали детей. Между тем, Грузия сегодня не останавливается ни 
перед чем», — отметил Затулин.

 «Я убежден, что логика "не пойман — не вор", когда речь идет о терактах, не подходит к сегодняшней ситуации в 
Грузии.  Грузия  сегодня  очевидно  обвиняема  в  этих  актах  осетинским  населением,  ни  у  кого  здесь  нет  ни  малейших 
сомнений по этому поводу. Могу сказать, что нет никаких сомнений в том, что так называемые "партизанские отряды" — это 
люди,  находящиеся  на  службе  в  органах  госбезопасности  Грузии.  Поэтому  страна,  которая  ведет  партизанскую, 
диверсионную борьбу с тем, кого она хотела бы видеть частью своего государства, такая страна не в состоянии добиться 
желаемого. Это будет просто противоестественно», — заявил российский парламентарий.

Напомним, что Владимир Путин заявил в воскресенье в Стрельне, что России хотелось бы, чтобы Грузия и Осетия 
нашли способы взаимодействия друг с другом.
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К ВОПРОСУ ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ К.Ф.ЗАТУЛИНУ И ДРУГИМ 
ГРАЖДАНАМ РФ ЗАПРЕТА НА ВЪЕЗД НА УКРАИНУ.
5  июня  2006  г.  многие  средства  массовой  информации  России  и  Украины  сообщили  о  том,  что  депутату 

Государственной Думы К.Ф.Затулину запрещен въезд на территорию  Украины. Об этом средствам массовой информации 
неоднократно было заявлено целым рядом должностных лиц Украины. 

МИД РФ по данному факту обратился с  нотой протеста к украинским коллегам, в которой просил разъяснить 
основания  такого  недружественного  шага.  К.Ф.Затулин  посчитал  это  нарушением  его  прав,  обратился  с  письмом  к 
Уполномоченному Верховной Рады Украины по правам человека г-же Н.И. Карпачевой.  

Некоторые депутаты Верховной Рады Украины направили свои запросы в соответствующие службы с просьбой 
разъяснить основания принятия такого решения. Ответы, присланные на эти запросы, подтвердили факт принятия СБУ 
решения  о запрете К.Ф.Затулину въезда на территорию Украины сроком на 1 год, а также основаниях его принятия. 

Копии этих ответов были любезно представлены депутатами Верховной Рады Украины К.Ф.Затулину.
Однако, несмотря на заявления украинских чиновников, каких-либо официальных документов, свидетельствующих 

о принятии такого решения ни МИДу РФ, ни лицам, въезд в Украину которым был запрещен, до настоящего времени так и 
не было представлено.  В связи с этим К.Ф.Затулин лично обратился к председателю СБУ с просьбой направить в его адрес 
копию принятого решения.

Кроме этого он счел необходимым обратиться в украинские суды с соответствующими жалобами и требовать 
признания  не  законным состоявшегося  решения.   Представлять  его  интересы в  судах  Украины согласился  известный 
украинский адвокат А. Федур.

Письмо Депутата Государственной Думы РФ К.Ф.Затулина 
Уполномоченному Верховной Рады Украины Н.И.Карпачевой

27.06.2006 г.
Уполномоченному Верховной Рады Украины 

по правам человека
Н.И. КАРПАЧЕВОЙ

Уважаемая Нина Ивановна!
Вынужден обратиться к Вам в связи с грубыми нарушениями прав и свобод граждан Российской Федерации на 

территории Украины. Запреты на въезд в Вашу страну, задержания и депортации российских граждан из Украины вошли в 
последнее время в моду. Причиной этих нарушений общепризнанных гражданских прав и свобод стали решения Службы 
безопасности Украины,  принятые во исполнение поручений Президента Украины В.А.  Ющенко и рекомендаций Совета 
национальной  безопасности  и  обороны  Украины.  Путем  бездоказательных  обвинений,  развязывания  в  украинском 
обществе  враждебности  к  гражданам  Российской  Федерации,  в  том  числе  и  ко  мне,  высокие  должностные  лица  в 
руководстве Украины не только попытались скомпрометировать прошедшие в Автономной республике Крым акции протеста 
против присутствия на этой части украинской территории иностранных военнослужащих, но и свести свои давние личные 
счеты, наказать за инакомыслие.

Как только на заседании СНБОУ 2 июня 2006 г. был сформулирован запрос на поиск «иностранного следа» в 
событиях в Крыму, министр иностранных дел Украины Б. Тарасюк в вечернем прямом эфире телеканала «1+1» призвал к 
моей депортации, связав мое имя с акциями протеста. Он уклонился от ответа на вопрос о том, был ли я, или, может быть, 
кто-то другой из России, организатором этих акций (что было бы всем очевидной и заведомой ложью), но обвинил меня – 
совершенно  бездоказательно  –  в  «антиукраинских  заявлениях,  которые  являются  фактически  нарушением  закона 
Украины».  Уже  на  этом  этапе  стало  ясным,  что,  не  обладая  никакими  доказательствами  «вины»  –  моей  или  других 
непоименованных  российских  граждан  –  в  конкретных  событиях  в  Крыму,  представитель  власти  убеждал  украинскую 
аудиторию в необходимости расправы с иностранным гражданином за взгляды, которые он произвольно трактовал как 
«антиукраинские».

По сообщениям ряда СМИ, 5 июня 2006 г. пресс-секретарь главы СБУ М.Остапенко заявила о запрете мне въезда 
на территорию Украины «в интересах обеспечения безопасности», так как моя деятельность «создает предпосылки для 
осуществления  противоправных  проявлений,  связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  и 
неприкосновенность  Украины,  разжигания  межнациональной  вражды».  Заявление  г-жи  Остапенко  в  дальнейшем  было 
подтверждено  пресс-секретарем  МИД  Украины  В.Филипчуком,  главой  СБУ  И.Дрижчаным,  секретарем  СНБОУ 
В.Горбулиным и другими официальными лицами, в своих комментариях средствам массовой информации не упускающих 
случая нанести мне и другим российским гражданам оскорбления и обвинить в  «незаконном участии» в антинатовских 
акциях в г. Феодосии.

Считаю, что решение Службы безопасности Украины в отношении меня является полностью безосновательным, 
прозвучавшие в мой адрес обвинения – голословными и бездоказательными. Как гражданин Российской Федерации, тем 
более как депутат Государственной Думы Федерального Собрания РФ, я особенно внимателен к соблюдению законов и 
правил  пребывания  в  иностранных  государствах.  Я  являюсь  членом  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству 
Федерального  Собрания  Российской  Федерации и  Верховной  Рады Украины.  Нет  ничего  удивительного  в  том,  что на 
шестой или седьмой день непрерывных акций протеста населения Украины против незаконного, насколько нам известно, 
пребывания  иностранных  военнослужащих  на  территории  Автономной  республики  Крым,  я  вместе  со  своим коллегой, 
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депутатом и дипломатом Ю.Квицинским посетили 1 июня Крым и в течение двух часов находились в г. Феодосии. О нашей 
поездке были уведомлены руководители Верховного Совета АРК, а также представитель Президента Украины в Крыму 
Г.Москаль,  в  ходе  личной  встречи  не  высказавший  никаких  возражений  против  нашего  посещения  г.  Феодосии.  В 
сопровождении Генерального  консула  РФ в Крыму,  вместе  с  народными депутатами Украины,  депутатами Верховного 
Совета Крыма и представителями городских властей Феодосии мы встретились с митингующими, выступили по их просьбе 
на митинге в поддержку российско-украинских отношений и призвали россиян, невзирая на политические страсти, ехать в 
Крым летом на отдых. Никто, хочу это подчеркнуть, из присутствовавших граждан Российской Федерации не призывал к 
противоправным  или  антигосударственным,  антиукраинским  акциям.  Сам  митинг,  как  нам  подтвердили,  проходил  в 
установленном законодательством Украины порядке.

При желании все указанные мной факты легко удостоверяются многочисленными свидетелями и,  безусловно, 
Служба  безопасности  Украины  имела  возможность  это  сделать.  Смехотворными  выглядят  попытки  приписать  мне 
организацию митинга в Феодосии, в которой я был 1 июня целых два часа, или гуляющие в СМИ версии моего участия в 
пикетировании грузового судна, которого след простыл к нашему появлению в Феодосии. По степени достоверности, эти 
«достоверные  факты»  могут  поспорить  только  со  сходными  обвинениями  в  адрес  заместителя  Председателя 
Государственной  Думы  Российской  Федерации  В.Жириновского,  который  в  течение  всего  этого  периода  вообще  не 
находился в Вашей стране.

Согласно  Всеобщей  Декларации  прав  человека,  Конвенции  о  защите  прав  человека  и  основных  свобод, 
Конституции Украины, я имею право на свободу слова, на свободу передвижений, на участие в собраниях и митингах, в том 
числе на территории Украины. Сейчас мои права и права других граждан России, которым в массовом порядке отказывают 
во въезде на территорию Украины, грубо попираются официальными украинскими властями. 

В  связи  с  вопиющим  фактом  запрета  на  въезд  депутата  Государственной  Думы  РФ  МИД  России  направил 
соответствующие ноты в МИД Украины с требованием дать официальные пояснения этому шагу. Но никаких официальных 
разъяснений со стороны украинских властей до сих пор не поступило. Более того, – ни мной, ни Посольством Российской 
Федерации на Украине не получено никаких официальных документальных подтверждений широко разрекламированного в 
СМИ  решения  СБУ  о  запрете  моего  пребывания  на  территории  Украины.  Фактически  власти  Украины  лишают  меня 
возможности защищать свои нарушенные права в судах Украины и сами уходят от всякой правовой ответственности.

На основании изложенного прошу Вас в соответствии со ст. 55 Конституции Украины, а также ст. 1, 2, 13 Закона 
Украины «Об Уполномоченном Верховной Рады Украины по правам человека» вмешаться в эту ситуацию, затребовать от 
СБУ  и  МИД  Украины  соответствующие  документы  и  разъяснения  о  причинах  нарушения  моих  гражданских  прав  как 
иностранца  на  территории  Украины,  потребовать  соблюдения  в  отношении  меня  законности  и  восстановить 
справедливость. 

Гражданин Российской Федерации,
Депутат Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации
К.Ф. ЗАТУЛИН

Официальные ответы на запросы депутатов Верховной Рады 
Украины по поводу запрета на въезд в Украину К.Ф.Затулину

СЛУЖБА БЕЗОПАСНОСТИ УКРАИНЫ
№ 5/3/1-12870 6 июля 2006 г.

Верховная Рада Украины
Народному депутату Украины

Черноморову А.Н.
О рассмотрении депутатского обращения
на № 12 от 19 июня 2006 года
Уважаемый Александр Николаевич!
В  Службе  безопасности  Украины  в  пределах  законодательно  определенной  компетенции  рассмотрено  Ваше 

депутатское  обращение  по  поводу  законности  действий  СБ  Украины  относительно  депутата  Государственной  думы 
Российской Федерации К. Затулина.

Сообщаем,  что постановление о запрете въезда на территорию нашего государства гражданину РФ,  депутату 
Государственной  думы  Российской  Федерации  Затулину  Константину  Федоровичу,  1958  г.р.  сроком  на  1  (один)  год 
вынесено СБ Украины 3 июня т.г. соответственно с требованиями части 2 статьи 25 Закона Украины «О правовом статусе 
иностранцев и лиц без гражданства» в интересах обеспечения безопасности Украины. Основанием для принятия такого 
решения стало получение сведений о действиях упомянутого лица, которые могли создать предпосылки для совершения 
противоправных  проявлений,  связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность 
Украины и разжиганием национальной вражды.
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Отмечаем также, что действующим законодательством не предусмотрено предоставление копий документов о 
принятии решения относительно запрета въезда иностранцам на территорию нашего государства третьим лицам.

С уважением,
Заместитель Председателя 

В. Пшеничный

СЛУЖБА БЕЗОПАСНОСТИ УКРАИНЫ

№ 5/3/1-12869 6 июля 2006 г.

Верховная Рада Украины
Народному депутату Украины

Бондику В.А.
О рассмотрении депутатского обращения 
на № 29-06 от 29 июня 2006 года
Уважаемый Валерий Анатольевич!
В  Службе  безопасности  Украины  в  пределах  законодательно  определенной  компетенции  рассмотрено  Ваше 

депутатское  обращение  по  поводу  законности  действий  СБ  Украины  относительно  депутата  Государственной  думы 
Российской Федерации К. Затулина.

Сообщаем,  что постановление о запрете въезда на территорию нашего государства гражданину РФ,  депутату 
Государственной  думы  Российской  Федерации  Затулину  Константину  Федоровичу,  1958  г.р.  сроком  на  1  (один)  год 
вынесено СБ Украины 3 июня т.г. соответственно с требованиями части 2 статьи 25 Закона Украины «О правовом статусе 
иностранцев и лиц без гражданства» в интересах обеспечения безопасности Украины. Такое решение принято в связи с 
получением данных о действиях упомянутого лица, которые могли создать предпосылки для совершения противоправных 
проявлений, связанных с посягательством на территориальную целостность и неприкосновенность Украины и разжиганием 
национальной вражды.

Вопрос  о  снятии  запрета  на  въезд  в  Украину  ранее  упомянутого  срока  гражданину  РФ  К.  Затулину  будет 
рассматриваться при наличии оснований определенных действующим законодательством. 

С уважением,
Заместитель Председателя 

В. Пшеничный

МИНИСТЕРСТВО ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УКРАИНЫ
7 июля 2006 г. № 9080/Лц

На № 29-06-1 от 29.06.2006
Верховная Рада Украины

Народному депутату Украины
Бондику В.А.

О рассмотрении депутатского обращения
Уважаемый Валерий Анатольевич!
В Министерстве внутренних дел рассмотрено Ваше депутатское обращение о получении информации о фактах 

нарушения депутатом Государственной Думы Российской Федерации Затулиным К.Ф.  украинского  законодательства во 
время акций протеста против пребывания американский военнослужащих на территории Крымского полуострова, которые 
прошли на территории Автономной Республики Крым в течение мая-июня 2006 года.

Сообщаем,  что  1  июня  2006  года  в  18.00  в  г.  Феодосия  (Автономная  Республика  Крым)  прибыл  депутат 
Государственной  Думы Российской  Федерации,  член  Комиссии  по  сотрудничеству  Федерального  собрания  Российской 
Федерации с Верховной Радой Украины, член Центрального Совета политической организации «Отечество» Затулин К.Ф. 
Он  принял  участие  в  митинге  протеста  против  пребывания  американских  военнослужащих  на  территории  Крымского 
полуострова,  который состоялся с  18.30 до 19.30 возле въезда на территорию морского порта при участии около 700 
человек.

В  соответствии  с  информацией  ГУ  СБУ  в  Автономной  Республике  Крым,  Затулин  К.Ф.  во  время  своего 
выступления систематически допускал высказывания, которые создают предпосылки к вмешательству во внутренние дела 
Украины, чем нарушил п.  1 ч.  2 ст.  25 (въезд в Украину) Закона Украины «О правовом статусе иностранцев и лиц без 
гражданства». В связи с этим в отношении него было вынесено постановление о запрете въезда на территории Украины.
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Поскольку относительно Затулина К.Ф. органами внутренних дел упомянутые и другие меры не применялись, для 
получения полной информации по упомянутому вопросу рекомендуем обратиться в СБУ или в МИД Украины.

С уважением,
Министр 

Ю. В. Луценко

Письмо Депутата Государственной Думы РФ К.Ф.Затулина 
Председателю Службы безопасности Украины И.В.Дрижчаному

14.07.2006 г.
Председателю

Службы безопасности Украины
И.В.Дрижчаному

Господин Председатель!
По  сообщениям  из  средств  массовой  информации,  мне  стало  известно,  что  3  июня  2006  года  Службой 

безопасности Украины было принято постановление о запрете мне въезда на территорию Украины.
Прошу Вас направить в мой адрес копию указанного решения с целью изучения его законности и возможности 

обжалования.
Депутат Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации
К.Ф.Затулин

Ещё одному россиянину закрыт въезд на Украину. 
14.07.2006, Эхо Москвы

Что стало тому  причиной?   На  этот раз  служба  безопасности страны  решила  не  пускать туда  
известного российского журналиста Михаила Леонтьева. 

 «На  Украину  не  пустят  ещё  одного  провокатора»  -  такими  заголовками  пестрят  украинские  интернет-сайты. 
Официальные лица однако не делают пока никаких резких заявлений. В службе безопасности Украины причину запрета на 
въезд  Леонтьева  называют  очень  осторожно.  Он  якобы  нарушил  законодательство  о  пребывании  иностранцев  на 
территории страны. Но что именно он сделал не так – не говорят. Известно, что дорога на Украину заказана Леонтьеву, по 
крайней мере, на ближайшие пять лет. Это подтвердил ЭХУ представитель МИДа страны Василий Филипчук. 

Между тем ещё раньше некий источник в украинском правительстве сказал, что решение с запретом на въезд 
Леонтьева связано с его оскорбительными заявлениями в адрес Украины. Такого же мнения придерживается и советник 
главы украинского МИДа Сергей Евтушенко. Он сказал нам, что о решении Службы безопасности ему ничего не известно, 
однако оно его не удивило. 

В свою очередь  сам Михаил Леонтьев говорит,  что не воспринимает  объявление его  персоной  нон-грата  как 
позицию государства. Впрочем, он отметил, что польщен таким вниманием. 

Российский журналист, член партии "Единая Россия" Михаил Леонтьев не воспринимает решение запретить ему 
въезд  на  территорию  Украины  как  позицию  государства.  "Воспринимать  это  как  позицию  государства,  даже  такого 
несчастного, как Украина, у меня не хватает воображения", - заявил М.Леонтьев в эфире радиостанции "Эхо Москвы". "Я, в 
принципе, даже польщен, но не очень верю в свое счастье, так как не очень понимаю, кто может являться субъектом этого 
гениального  решения",  -  заметил  журналист.  М.Леонтьев  добавил,  что  его  удивляет,  что  у  Украины  в  ее  нынешнем 
состоянии "хватает времени и кадров заниматься этой ерундой". 

Леонтьев добавил, что сам он не просился на Украину и никаких документов на въезд туда не подавал. 
Напомним,  что  ранее  въезд  на  Украину  был  запрещен  депутатам  Госдумы  Владимиру  Жириновскому  и 

Константину Затулину. 

Михаил Леонтьев: Мне запретили въезд на Украину, а я туда и не 
собирался

14.07.2006, АНН
Наталия Антипова

Тележурналисту  Михаилу  Леонтьеву  запретили  въезжать  на  территорию  Украины  «за  оскорбительные 
высказывания», хотя он в ближайшее время не собирался ехать в эту страну.

«Я на Украину не собирался ни уехать, ни выехать», - заявил корреспонденту Агентства национальных новостей 
Михаил Леонтьев. 

Журналист заметил, что «украинская государственность вошла в ту стадию маразма, когда, скорее всего, уже 
скоро бывший министр иностранных дел господин Тарасюк, нажравшись горилки, придумывает себе занятия». 

«Думаю, что творческое воображение господина Тарасюка настолько велико,  что и в дальнейшем количество 
персон нон-грата на Украине увеличится, - подчеркнул Леонтьев. – И Тарасюк нас порадует новыми фамилиями». 
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По словам Михаила Леонтьева, содается впечатление, что украинским чиновникам просто нечем заняться.
«Мне,  конечно,  все  равно,  что  меня  объявили  персоной  нон-гратой,  -  отметил  журналист,  -  но  на  Украине 

проживает 45 млн человек, которые там каким-то чудом оказались. Довольно много народу. И крайне опрометчиво скрывать 
их  дальнейшую  судьбу,  как  бы  чего  не  вышло,  потому  что  маразм  есть  маразм.  Если  бы  Тарасюк  был  пьяным 
подмосковным гаишником, его можно было бы легко понять». 

Михаил Леонтьев: если захочу приехать на Украину, ублюдка 
Тарасюка спрашивать не буду

14.07.06, РИА «Новый Регион».
Киев, Июль, 14 (Новый Регион – Киев, Михаил Рябов) – Сегодня российские СМИ 

сообщили, что Украина внесла имя известного телеведущего Михаила Леонтьева в список 
нежелательных персон. Сам Леонтьев считает, что в условиях безвластия на Украине ему 
никто не может запретить въезд в страну. Если же все-таки это произошло, то по инициативе 
министра иностранных дел Украины Бориса Тарасюка. Об этом Леонтьев заявил в интервью 
РИА «Новый Регион».

Михаил  Леонтьев:  Я  не  могу  понять,  насколько  это  сообщение  правдиво.  Не 
понятно,  кто  субъект  принятия  такого  решения.  На  Украине  –  отсутствие  работающих 
субъектов государственности.

Мне кажется, что уходящая натура по кличке Тарасюк пережрала горилки. Ну что же, со всеми бывает. Мы – люди 
не злые. Ну, нажрался человек, пройдет. Утром проснется – будет как новый.

Я  в  Украину…  на  Украину  не  собирался,  и  сейчас  не  собираюсь.  Не  въезжал,  не  выезжал.  С  чего  вдруг? 
Понимаете? Все шло спокойно! Все было нормально! Что такое произошло с Тарасюком?

Он все-таки общественник, надо поинтересоваться, мало ли, а вдруг он домашних покусает? Опасно же! А потом 
объявит войну Бурундии, и Украине придется воевать с Бурундией. А там, между прочим, жарко, тропическая лихорадка.

«Новый Регион»: А вы по своим источникам проверяли достоверность информации о запрете въезда  
на Украину?

М.Л.: У меня нет источников, я вообще нахожусь далеко.
«Н.Р.»:  Ранее,  кстати, аналогично сначала через СМИ объявляли персонами нон-грата Константина  

Затулина,  Владимира  Жириновского.  Спустя  несколько  дней  украинские  силовики  эту  информацию  
подтверждали.

М.Л.: Так  я  в  список попал? Да,  похоже,  похоже.  Значит,  было два стакана,  А,  может,  и  три стакана.  После 
четвертого стакана список еще расширится.

Это уже не международная практика, это уже медицинская, но я – не психиатр. Это у шизофреников устойчивая 
потребность составлять какие-то списки. Ну, укол в задницу, и все, человек успокаивается.

«Н.Р.»: Москве следует реагировать аналогично? Может, кому-нибудь с Украины запретить въезд в 
Россию?

М.Л.:  На  Украине  нет  ни  правительства,  никаких  органов  вообще.  Украина  –  неуправляемое  государство  с 
непонятными  субъектами  управления.  Россия  может  только  гуманитарную  помощь  оказать.  У  нас  есть  госпитали 
медицинские на случай катастрофы, они очень быстро разворачиваются.

«Н.Р.»: Как долго продлится бардак на Украине?
М.Л.: Это не моя проблема, это ваша, ребята, проблема, долго это будет продолжаться, или нет.  Украинский 

народ должен сам решить, когда это ему надоест.
Украина  не  влазит  в  «оранжевый»  проект.  Население  хочет  жить  или  героически  подохнуть  с  голода  за 

«европейский» выбор Ющенко? Эти люди, которые морочат вам голову – предатели украинского народа. Украинского, а не 
российского. Они издеваются над народом. Нужна крайняя степень голодания, чтобы украинцы озверели? Я очень не хотел 
бы этого наблюдать.

«Н.Р.»: Затулин говорил, что будет оспаривать свой статус «персоны нон-грата» в украинском суде.  
А вы?

М.Л.: Я  не  буду  подавать  в  суд.  Я уже  судился  в  Печерском суде  Киева  с  Кэтрин-Клер  Чумаченко,  получил 
огромное удовольствие. Мне кажется, что хватит уже.

«Н.Р.»: В общем, на Украине вас в ближайшее время теперь точно ждать не стоит?
М.Л.: Почему? Захочу – приеду. Я никого не буду спрашивать, если захочу приехать на Украину. Это – моя страна. 

Ублюдка Тарасюка я не буду спрашивать.
«Н.Р.»: То есть, вы нелегально будете пробираться на Украину?
М.Л.: Почему нелегально? Я помню, как меня встречали в аэропорту города Запорожья, и я не верю, что эти люди 

меня не пустят.
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Адвокат Федур будет защищать Константина Затулина
Федур будет защищать права Затулина

17.07.06, НТН Программа «Вчасно»
Адвокат  Андрей  Федур  намерен  представлять  интересы российского 

депутаты, директора института стран СНГ Константина Затулина, которому СБУ 
запретила въезд в Украину, пишет «Сегодня». 

По  словам Федура,  он  еще  15  июля  подписал договор  на  оказание 
юридической помощи Затулину. 

Напомним,  что  Затулин принимал участие  в  акциях  протеста против 
прибытия  корабля  НАТО  в  Феодосию.  По  словам  Федура,  именно  за 
выступления  на  митинге  российского  депутата  объявили в  Украине  персоной 
нон-грата.  Федур  подчеркнул,  что  защита  попытается  доказать  в  суде,  что  в 
словах  политика  не  было  ничего,  что  оскорбляло  бы  Украину.  В  частности, 
адвокат  сообщил,  что  посмотрел  видеозапись  митинга,  и  уверен  в  том,  что 

решение о запрещении Затулину въезда в Украину было неаргументированным. 
Напомним, что 3 июля СБУ запретила Затулину въезд в Украину «в интересах обеспечения безопасности Украины.

Федур защитит Затулина
17.07.2006, «ForUm»

Известный адвокат Андрей Федур будет защищать права российского парламентария, директора Института стран 
СНГ Константина Затулина. Об этом он заявил в эксклюзивном интервью корреспонденту ForUm’a. 

«Я  подписал  с  ним  (Затулиным  -  ред.)  соглашение.  И  буду  представлять  его  интересы  в  суде  и  во  всех 
государственных органах по этому вопросу», - в частности сказал адвокат. 

По словам Федура, завтра он посетит Службу безопасности Украины и попробует получить само постановление о 
запрете въезда Затулина в Украину. «Потому что пока сам Затулин знает об этом (о запрете - ред.) только из газетных 
публикаций. Никто ему официально не объяснял,  что такой въезд ему запрещен, никто ему не разъяснял его права. В 
частности, такое право, как обжаловать решение в суде», - отметил он. 

Отвечая на вопрос, почему он взялся за такое скандальное дело, Федур заявил: «Потому что я - адвокат». 
Ранее  ForUm сообщал, что Служба безопасности Украины 3 июня приняла решение запретить въезд в Украину 

депутату  Государственной  думы  России,  председателю  Комитета  по  сотрудничеству  между  украинским  и  российским 
парламентами Константину Затулину. 

Об этом сообщила пресс-секретарь председателя Службы безопасности Украины Марина Остапенко. 
Она объяснила, что въезд запрещен на основании закона Украины о правовом статусе иностранцев и лиц без 

гражданства в интересах обеспечения безопасности Украины. 
Деятельность Затулина, отметила пресс-секретарь председателя СБУ, создает предпосылки для осуществления 

противоправных  проявлений,  связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность 
Украины, а также разжигание межнациональной вражды. 

Как сообщалось, Затулин принимал участие в акциях протеста против приезда судна НАТО в Феодосию накануне 
плановых учений. 

Федур: «Затулину никто ничего не объяснил»
17.07.2006,«ForUm» 

Ольга Москалюк
Чуть  больше  месяца  назад  Служба  безопасности  Украины  запретила  выезд  на  территорию  нашей  страны 

депутату Госдумы, директору Института стран СНГ Константину Затулину за то, что он, якобы, создает предпосылки для 
совершения  противоправных  проявлений,  связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  и 
неприкосновенность Украины. Затулин обратился за помощью к известному украинскому адвокату, защищавшему права 
Леси Гонгадзе и Бориса Колесников, Андрею Федуру. Почему адвокат взялся за дело российского парламентария? Что 
намерен в связи с этим предпринять? - об этом Федур рассказал в интервью корреспонденту ForUm’a. 

- Господин Федур, правда ли то, что Вы будете защищать права Константина Затулина? 
-  Да,  это  правда.  Я  подписал  с  ним  соглашение.  И  буду  представлять  его  интересы  в  суде  и  во  всех 

государственных органах и учреждениях по этому вопросу. 
Уже не позже, чем завтра, я собираюсь посетить Службу безопасности Украины и попробовать получить у них 

само постановление о запрете въезда Затулина в Украину. Потому что пока, на сегодняшний день, сам Затулин знает об 
этом только из газетных публикаций. Никто ему официально не объяснял, что такой въезд ему запрещен, никто ему не 
разъяснял его права. В частности, такое право, как обжаловать решение в суде. То есть, ему вообще ничего не объяснили. 
Никаких официальных документов ему на руки не выдали. 

- Почему Вы взялись за такое скандальное дело? 
- Потому что я – адвокат. 
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- Вы уверены, что дело можно выиграть? 
- В стране правового Чернобыля говорить об уверенности некорректно. 
-  Действительно  ли  высказывания  Затулина  свидетельствуют  о  вмешательстве  во  внутренние  дела 

Украины? 
- Возникает вопрос, о каких высказываниях Затулина вообще идет речь? Кто-то может сказать? Я пока не слышал. 
Ведь на сегодняшний день осталось неизвестным, почему Затулину запретили въезд в Украину. Никто не знает. В 

том числе и Затулин. Если речь идет о каком-то конкретном высказывании, тогда, пожалуйста, мы готовы его оценивать... И 
тогда есть предмет для разговора. А на сегодняшний день даже предмета нет. 

- Если данное дело «выгорит», будете ли Вы защищать права тех же Жириновского, Леонтьева? 
- Конечно, нет. Хотя бы по той простой причине, что они ко мне не обращались. Как минимум. 
- А если обратятся? 
- Знаете, я не в праве говорить, что я буду делать в этом плане, потому что есть практика адвокатской этики в  

Украине, которая запрещает давать ответы на подобные вопросы, потому что это расценивается, как попытка адвоката 
привлечь себе клиентов. 

- Как Вы вообще расцениваете ситуацию с Леонтьевым? 
- Я не стал бы оценивать ситуацию с Леонтьевым. Я не его адвокат. 
-  Если говорить  о  деле Гонгадзе.  Как  Вы думаете,  спикерство  Александра Мороза  как-то  повлияет  на 

продвижение дела? 
- Расследование дела Гонгазде так и не будет проведено в Украине. 
Я не вижу на сегодняшний день никаких перспектив, что настоящий заказчик и настоящий организатор убийства 

Гонгадзе будут привлечены к установленной законом, уголовной ответственности. 
Назначение либо не назначение Мороза спикером не имеет никакого отношения. 
Было бы желание – все можно сделать. Я давно говорил, что убийство не раскрывается только в двух случаях:  

когда работает не профессиональная группа,  либо когда это кому-то не выгодно.  Я сомневаюсь,  что сегодня в  наших 
правоохранительных органах не осталось профессионалов. Это мое мнение. Я высказывал его публично, не скрывая. Я же 
это  делал,  не  зависимо  от  того,  какая  политическая  обстановка  в  стране…  Моя  позиция  с  февраля  2001  года  по 
сегодняшний день не изменилась. 

- Значит, второй вариант?.. 
- Да.  

Адвокат Федур будет защищать Затулина
17.07.2006, Комитет Избирателей Донбасса:

Адвокат  Андрей Федур будет защищать интересы депутата Госдумы России,  директора Института стран СНГ 
Константина Затулина.

Об этом Федур сообщил корреспонденту КИД по телефону.
"Он  ко  мне  обратился  как  к  адвокату,  чтобы  я  представлял  его  интересы.  Я  подписал  соответствующее 

соглашение 15 июля этого года и в этом деле я представляю теперь интересы Констатнтина Затулина", - сказал адвокат.
Федур также сообщил, что будет обжаловать в суде решение СБУ о запрете въезда Затулина в Украину.
"Уже сейчас идет работа над подготовкой такого искового заявления в суд. Я думаю, что в течение нескольких 

дней недели такая работа будет завершена и иск в суд будет подан", - сказал он.
По словам адвоката, единственным препятствием в этом может быть то, что сам Затулин пока не получил никаких 

официальных документов от Службы безопасности Украины.
"Первое что я сделаю - я завтра намерен посетить Службу безопасности Украины, как раз с целью получить у них 

то постановление, которое они приняли по Затулину 3 июня этого года, то бишь постановление, которым они как раз и 
запретили ему въезд. Потому что мы пока владеем этой информацией только из неофициальных источников и знаем лишь, 
что якобы именно 3 июня этого года такое решение СБУ было принято", - отметил Федур.

Адвокат также выразил надежду, что СБУ это "серьезная служба" и там не будут чинить препятствия в выдаче 
постановления.

"Как поведет себя Служба безопасности Украины завтра - посмотрим, но я хотел бы надеяться, что они будут 
действовать в рамках правового поля и не будут ограничивать права Затулина уже в этом плане, а выдадут постановление 
немедленно. Таким образом мы сможем по нему работать и обжаловать его в суде", - сказал он.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Миграция. Демография. Гражданство.
В  конце  июня  с.г.  Указом  президента  России  была  утверждена  Государственная  программа  по  оказанию 

содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. Данный 
документ вызвал широкую дискуссию, как России, так и за ее пределами. Представляем вниманию читателей некоторые 
отзывы об этой программе, показывающие насколько широк спектр высказываемых мнений.

Россия будет прирастать соотечественниками
03.07.2006, Эксперт №25 (519)

Николай Силаев 
Утвержденная  президентом  программа  возвращения  соотечественников  далеко  не идеальна.  Однако  она  

важна  хотя  бы тем,  что  впервые  в новейшей  российской  истории  руководство  страны  предлагает  осмысленную  
миграционную стратегию.

Владимир  Путин  вновь  обратился  к теме  демографии  — как  и в последнем  послании.  Президентский  указ 
«О мерах  по оказанию  содействия  добровольному  переселению  в Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих за рубежом», вступивший в силу на прошлой неделе, предусматривает первые реальные шаги по реализации 
идеи,  которая  обсуждается  уже  по меньшей  мере  десяток  лет.  Речь  идет  о привлечении  в Россию  русскоязычного 
населения из-за рубежа.

Президентским  указом  утверждена  государственная  программа  содействия  переселению.  Пожалуй,  впервые 
в документе  такого  статуса  открытым  текстом  о миграции  сказано  то,  по поводу  чего  уже  давно  имеется  согласие 
в обществе, но что власть долго стеснялась говорить вслух. О том, что Россия теряет население в стратегически важных 
регионах, что миграционный поток практически не контролируется и это приводит к диспропорциям на рынках труда, что 
привлечение  мигрантов  должно  предполагать  четкую  организацию  их расселения  и занятости,  говорили  и раньше 
— в частности,  последний миграционный закон исходил именно из этих принципов.  Однако до сих пор власть говорила 
о мигрантах вообще, здесь же прямо заявлено, что первоочередная задача — привлекать не просто мигрантов, а людей, 
«воспитанных в традициях российской культуры, владеющих русским языком, не желающих терять связей с Россией».

Что  же касается  конкретных  механизмов,  то указ  президента  требует  от региональных  властей  представить 
проекты  региональных  программ  содействия  переселению  до начала  следующего  года.  Несколько  регионов  Сибири 
и Дальнего Востока должны представить свои программы еще раньше — к сентябрю. Иными словами, именно эти регионы 
будут заселяться в первую очередь. По госпрограмме,  переселенцам обещают оплатить проезд, выплатить подъемные, 
в течение  шести  месяцев  платить  пособие,  обеспечить  здравоохранение  и образование.  Территории,  на которых 
предполагается  расселять  мигрантов,  будут  разделены  на три  категории  в зависимости  от стратегической  важности, 
экономических перспектив,  демографической ситуации.  С учетом категории будет  предоставляться тот  или  иной набор 
обещанных  государством  благ.  Переселенцам,  участвующим  в госпрограмме,  также  в приоритетном  порядке  будет 
предоставлено  право  на получение  разрешения  на временное  проживание,  вида  на жительство,  гражданства  России. 
В качестве  меры  по закреплению  мигрантов  на тех  территориях,  где  они  более  всего  требуются,  госпрограмма 
предполагает, что, если мигрант решит покинуть «территорию вселения» раньше двух лет после приезда, он должен будет 
вернуть государству подъемные.

Пять миллионов наших людей
Та часть  экспертного  сообщества,  которая  в течение  последних  лет  рисует  апокалиптические  картины 

демографической  катастрофы  и видит  спасение  страны  в привлечении  масс  мигрантов  «числом  поболее,  ценою 
подешевле», восприняла президентскую инициативу весьма критически. Общий их пафос сводится к тому, что при всем 
желании Россия уже не привлечет на свою территорию все 25 млн русскоязычного  населения,  которые,  как  считается, 
остались  за пределами  России  после  распада  СССР.  Большинство  из них  вполне  освоилось  в новых  независимых 
государствах.  Многие  уже  вернулись  сами,  без  всяких  государственных  программ.  В итоге  максимум,  который  может 
привлечь государственная программа, — 4–5 млн.  А если учесть, что страна теряет едва ли не миллион жителей в год, 
от программы едва ли стоит ожидать решения демографической проблемы в масштабах страны.

Однако,  во-первых,  и 4–5  млн  адаптированных  к российскому  менталитету  и российской  культуре  (бытовой 
и производственной) граждан — это тоже немало и при реализации мер по стимулированию рождаемости (программу мер 
по этому направлению предложил президент в своем послании), а главное, по борьбе со смертностью (этим пока всерьез 
никто не занимается) может дать очень значимый эффект. Во-вторых, стремление переселиться в Россию все еще сильно 
среди соотечественников за рубежом. «Миграционный потенциал соотечественников велик, уехали в Россию далеко не все, 
кто  хотел,  — говорит  эксперт  Института  стран  СНГ  Екатерина  Роберова,  — и с этой  точки  зрения  государственная 
программа весьма актуальна».

Впрочем,  у программы  есть  и реальные  узкие  места.  Несмотря  на попытки  принять  меры  по закреплению 
мигрантов-соотечественников  в регионах,  где  они  более  всего  нужны,  механизм  этот  может  оказаться  весьма 
неэффективным. Что помешает переселенцам, получившим льготы и подъемные, через два года покинуть гостеприимный 
регион и отправиться в ту же Москву или другие преуспевающие регионы России? А это будет лишь способствовать той 
самой стихийности миграционного потока и дисбалансу на рынке труда, на предотвращение которых, по идее, направлена 
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госпрограмма. По логике указа, за эти два года мигранты должны обжиться и пустить корни, но, судя по опыту других стран, 
два года — срок для этого недостаточный. Так что, по мнению экспертов, возможно, придется либо увеличить срок возврата 
подъемных,  либо  предусмотреть  дополнительные  льготы  или  субсидии,  на которые  переселенцы  могут  рассчитывать 
по истечении двух лет.

Кроме  того,  по мнению  Екатерины  Роберовой,  в программе  не хватает  представления  о неоднородности 
сообщества  соотечественников.  Между,  например,  русскоязычным  студентом  из Латвии,  русскоязычным  специалистом 
из Казахстана и русскоязычным пенсионером из Узбекистана различий больше, чем сходства. У них совершенно разные 
представления о личных перспективах, сумме подъемных и привлекательной «территории вселения». «Программа могла 
бы быть более эффективной, если бы она учитывала такие различия», — считает г-жа Роберова.

И еще  один  аспект.  Есть  два  разных  подхода  к работе  с соотечественниками  за рубежом.  Первый 
— содействовать переселению в Россию. Второй — развивать русскоязычные диаспоры внутри самих стран. Причем оба 
направления одинаково важны. И делая акцент на переселении, важно, чтобы параллельно не была прекращена и работа 
по развитию  диаспор,  которые  являются  важным  инструментом  распространения  российской  культуры  и российского 
влияния.  И если  сегодня  вопрос  эффективности  диаспор  для  конкретных  задач  России  еще  вызывает  сомнения, 
то в качестве вложения на будущее эта политика может быть совсем не бесполезна.

Что принесет России госпрограмма переселения соотечественников: 
интервью Евгения Гонтмахера

07.07.2006, www.regnum.ru/news/670133.html

Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  утвержденная  Указом  президента  РФ  №  637  от  22  июня  2006  года, 
привлекает повышенное внимание экспертов как  внутри России,  так  и  за ее пределами.  По просьбе  ИА REGNUM,  ее 
прокомментировал научный руководитель Центра социальных исследований и инноваций Евгений Гонтмахер.

REGNUM: Евгений Шлёмович, каково происхождение этой программы?
Инициировал ее президент. В начале этого года он дал соответствующее поручение. Разработкой занималась 

межведомственная  рабочая  группа,  в  состав  которой  вошли  представители  Федеральной  миграционной  службы, 
Федеральной службы по труду и занятости, Минздравсоцразвития, МИДа и  МВД, а возглавлял ее помощник президента 
Виктор Петрович Иванов.

REGNUM:  Были  ли  привлечены  к  работе  представители  неправительственных  организаций, 
занимающихся проблемами миграции, и независимые эксперты?

Нет.  По  моим сведениям,  этот  документ  писали чиновники.  Представители НПО получили проект  программы 
практически накануне подписания, и никакого публичного его обсуждения не было.

REGNUM:  Считается,  что  запуск  этой  программы будет  содействовать  переезду  в  Россию  миллионов 
соотечественников. На чем основываются такие надежды?

На самом деле в тексте программы нет никакого прогноза или оценки потенциального масштаба этого явления. По 
оценкам сейчас в странах бывшего Советского Союза еще осталось порядка 3-4 миллионов представителей славянских 
народов  и  народов,  имеющих  государственность  на  территории  Российской  Федерации,  таких  как  татары,  башкиры, 
чеченцы, калмыки и др., в какой-то степени склонных к возвращению в Россию. 90% составляют русские. Большинство из 
них  проживают  на  Украине,  в  Казахстане,  в  Белоруссии  и  Прибалтике.  Но  не  надо  строить  иллюзий:  сколько-нибудь 
значительная их часть в Россию уже не поедет.

Мы с этой программой, по большому счету, опоздали, ее нужно было принимать в середине 90-х годов. В начале 
90-х в Россию приезжали по полтора миллиона человек в год. К середине 90-х годов поток резко упал до 500 тыс., а сейчас 
к  нам  переезжают  около  100  тыс.  мигрантов  в  год,  и  русских  среди  них  уже  очень  мало.  Преимущественно  это 
представители титульных наций бывших республик СССР - азербайджанцы, грузины, армяне, таджики и другие.

Еще в 90-х годах можно было сыграть на патриотических чувствах, но сейчас мигрант тщательно взвешивает, что 
он выиграет от переезда. Как обстоят сейчас дела с теми русскими, которые еще остались в странах ближнего зарубежья? 
Возьмем  Украину.  По  данным  последней  переписи  населения  Украины,  значительная  часть  русских  там  за  годы 
"незалежности" стали относить себя к украинцам. Русский язык для них родной, но они являются коренными жителями 
Восточной Украины, они не были завезены туда при советской власти, как в Прибалтику или Среднюю Азию. Да, сейчас на 
Украине русские сталкиваются с разными негативными явлениями, связанными с неуклюжей украинизацией, тем не менее, 
есть фактор, перевешивающий это. Украина взяла четкий курс на Запад, и жители понимают, что через несколько лет они, 
скорее  всего,  получат  возможность  ездить  гастарбайтерами  не  в  Россию,  а  в  Европу,  и  даже  смогут  осесть  там  на 
постоянное жительство. В странах ЕС, также как и у нас, идет и уменьшение населения, и обостряется дефицит мало- и 
среднеквалифицированных  работников,  а  восполняющие  эти  потери  мигранты-христиане  европейского  происхождения 
предпочтительней азиатов-мусульман или африканцев. А еще через 10-15 лет дети русских граждан Украины, возможно, 
будут  уже  гражданами  Евросоюза.  Поэтому  надеяться  на  какой-либо  миграционный  приток  с  Украины  категорически 
невозможно. Это касается даже стариков. Это не Прибалтика, где они испытывают трудности с языком, и не Средняя Азия, 
где русские зачастую подвергаются серьезному давлению.

С Белоруссией у нас вообще отрицательное сальдо миграции - уже много лет люди едут от нас туда в большем 
количестве, чем оттуда - к нам. Там тихо, спокойно, недорого, позднесоветский строй, и многих людей это устраивает. Если 
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в Белоруссии вся эта "благодать" начнет заканчиваться, то некоторый поток репатриантов к нам возможен. Хотя остается 
открытым вопрос об этнических белорусах - ведь их историческая родина не у нас.

Что касается Прибалтики, то там молодые русские давно уже выучили местные языки и получили гражданство 
соответствующих стран. Да, они могут обижаться на то, что сейчас происходит там с русскими школами, но у них уже сейчас 
- европейские паспорта. Переезжать сейчас в Россию им нет никакого смысла.

Поэтому  я  полагаю,  что  если  кто  и  может  приехать  к  нам с  западного  направления  при  условии,  что  будут 
предложены материальные преференции, это прежде всего отставники - бывшие военные, которые не нашли своего места 
в новой экономике, не хотят изучать местный язык, не имеют гражданства. Ну что же! Я считаю, что их надо принимать. Эта 
программа должна быть направлена на прием всех желающих.

REGNUM: Да, в ней не сказано, что Россия примет только трудоспособных соотечественников.
Именно. Но надо четко понимать, что миллионных потоков ждать не стоит. С Запада, возможно, приедет пара 

сотен тысяч, причем в основном это будут старики из Прибалтики.
Небольшие  ресурсы  для  этой  программы  находятся  также  в  странах  Средней  Азии.  Исключение  составляет 

Казахстан, откуда миграционного притока ждать тоже не приходится. В 90-е годы там были попытки проводить антирусскую 
политику,  но  скоро  власти  опомнились,  потому  что  в  Казахстан  пошли  западные  инвестиции,  возобновился  хороший 
экономический рост, строятся новые промышленные предприятия, появляются хорошо оплачиваемые рабочие места, а 
казахи  массовым  образом  никогда  не  работали  в  промышленности,  и  потребность  в  рабочих  руках  может  быть 
удовлетворена прежде всего за счет русских. Казахстан теперь молится на русскую рабочую силу. Проблем с русским 
языком там давно нет, и уже зафиксированы случаи, когда казахстанские предприниматели переманивают работников из 
приграничных российских регионов. Пока это трудовая миграция, наши граждане ездят туда в качестве гастарбайтеров, но 
если  ничего  не  изменится,  рано  или  поздно  наступит  такой  момент,  когда  они  станут  переезжать  туда  на  постоянное 
жительство.

Что  касается  самых  бедных  государств  Средней  Азии  -  Туркмении,  Таджикистана,  Киргизии,  то  все  русские, 
которые могли, давно уже уехали оттуда. Там остались только самые незащищенные из них - прежде всего несчастные, 
брошенные, одинокие русские старики. Да, надо их вывозить оттуда, чтобы дать им возможность оставшиеся годы прожить 
не в такой нищете, как сейчас. В отличие от работающих мигрантов, пенсионеры оценивают выигрыш в размере пенсии, и, 
конечно, русским старикам выгоднее жить в России, чем в Средней Азии. Этот поток может составить еще 100-200 тысяч 
человек, но это не рабочая сила.

Еще раз повторю: это действительно глубоко патриотичная программа. Россия действительно должна выполнять 
материнскую роль по отношению ко всем, кто ощущает свое родство с русским языком и русской культурой, но если мы 
замыкаемся на этнических русских и близких к ним народах, мы получим всего лишь очень небольшой поток, состоящий в 
основном из тех людей, кто стремится дожить свою жизнь в относительно комфортных условиях.

REGNUM: С чем связано намерение Федеральной миграционной службы открыть свои представительства 
в Азербайджане, Грузии, Литве, Эстонии, Германии, США и Израиле?

Это страны, где существуют самые большие русские диаспоры, и за этим стоит то же самое намерение вернуть 
этнических русских на историческую родину. Что касается Германии, Израиля и США, то это просто смешно. Существует, 
скажем,  небольшой  обратный  приток  из  Израиля  обратно  в  Россию,  когда  бывшие  наши  граждане,  не  найдя  себе 
адекватного места в Израиле, возвращаются на родину как трудовые мигранты, но надо иметь в виду, что, даже имея 
двойное гражданство, они уже укоренены в Израиле, там остался их дом, и рано или поздно они все равно вернутся именно 
туда. Услугами отделения ФМС такие люди пользоваться не будут. Открывать такие отделения в Израиле, в Штатах и в 
Германии это значит просто плодить чиновников. Кто-то будет получать хорошую зарплату и время от времени агитировать 
каких-нибудь потомков русских князей переезжать на историческую родину...

Поэтому главный вопрос, который возникает при знакомстве с этой программой, - на кого она все-таки рассчитана?
У меня  есть  ощущение,  что  эта  программа сделана  так,  чтобы одновременно  угодить  "и  нашим,  и  вашим"  - 

националистам греют душу слова "соотечественники" и "воспитанные в традициях российской культуры", а с точки зрения 
тех, кто мыслит более прагматично, российская культура означает, прежде всего, русский язык, который может выучить 
человек любой национальности.

Я считаю, что надо пользоваться определением "соотечественник" из федерального закона "О государственной 
политике РФ в отношении соотечественников за рубежом" от 24 мая 1999 года: "Лица, состоявшие в гражданстве СССР, 
проживающие в государствах, входивших в состав СССР, получившие гражданство этих государств или ставшие лицами 
без гражданства". И это все меняет. Тогда и азербайджанец, и таджик, и грузин, и латыш имеет полное право переезжать к 
нам на тех же основаниях, что русский. Чем, скажем, азербайджанец не соотечественник? Тем более, что в России есть 
большая азербайджанская диаспора. Основной приток,  я думаю,  при такой интерпретации программы составят именно 
азербайджанцы и таджики.

А теперь  представим себе власти,  скажем,  Украины,  или Грузии,  или  любой  другой  страны.  Как они должны 
относиться к России после того, как она фактически заявила о намерении переманивать к себе кадры?..

REGNUM: В мировой практике это обычное явление.
Да. Но в условиях достаточно неурегулированных отношений внутри СНГ это может создать дополнительные 

проблемы.
Но  самое  главное  -  если  двери  будут  открыты  для  всех  бывших  граждан  Советского  Союза  без  различия 

национальности, это создаст проблемы прежде всего для нашего общества. Сегодня оно не готово принимать сотни тысяч 
тех же таджиков, которые сейчас прибывают к нам в качестве временных рабочих, а теперь станут переезжать с семьями 
на ПМЖ, пользуясь при этом определенными преференциями по программе возвращения соотечественников.
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Вопрос взаимоотношений с местным сообществом очень важен. Переселенец получает, в частности, жилье по 
ипотеке; но даже если 10 процентов старожилов, которые живут в ветхом жилье, в коммуналках, при этом почувствуют себя 
обойденными, это уже плохо. В этом случае переселенец, даже русский, столкнется с завистью и недоброжелательством, 
что уж говорить, если он будет нерусский...

Российским  властям  придется  столкнуться  при  реализации  этой  программы  с  множеством  проблем.  Есть 
закономерность - человек обычно хочет на новом месте попасть в такую же среду, из которой он выехал. То есть сельский 
житель, скорее всего, захочет жить в сельской местности, житель крупного города - в крупном городе. Если мы говорим о 
русских, то в странах бывшего СССР это, как правило, интеллигенция,  жители крупных городов. Но у нас выбраны 12 
пилотных субъектов  Федерации,  включая  такие  как  Хабаровский  край,  Красноярский  край  и  Амурская  область;  самые 
большие преференции даются приграничным регионам Сибири и Дальнего Востока. В этом списке сквозит простая мысль: 
"Давайте,  мы  будем  осваивать  с  вашей  помощью  наши  необъятные  пустующие  просторы".  Но  русские  выходцы  из 
Казахстана или с Украины не поедут  в  деревню на границе с Китаем.  Они привыкли к  интеллектуальному труду и не 
приспособлены  к  сельскому  хозяйству.  В  Красноярск  они,  может  быть,  поедут,  но  для  этого  надо  предоставить  там 
нормальные рабочие места.

REGNUM:  Среди  пилотных  регионов  есть  и  такие,  которые  могут  быть  привлекательными  для 
квалифицированных переселенцев.  Это,  к  примеру,  Калининградская  область,  Калужская,  Липецкая.  Может  ли 
случиться,  что  туда  и  направится  основная  масса  этнических  русских  переселенцев,  а  на  долю  проблемных 
регионов остаются только нерусские соотечественники?

Да, вероятно. Но ведь выбор, согласно программе, сугубо добровольный. Поедет ли таджик в Амурскую область? 
Там совершенно неподходящий для него климат.

REGNUM: Вообще-то пилотные регионы - это только начало. В президентском указе сказано, что уже к 1 
января 2007 года все остальные субъекты Федерации должны подготовить соответствующие программы.

Тем более, это еще уменьшит количество желающих переезжать на Дальний Восток. Та же таджикская семья при 
прочих равных условиях предпочтет большой город, где легче затеряться, чем в деревню, где она будет на виду и уязвима, 
учитывая как развита у нас сейчас ксенофобия.

Короче говоря, даже если мы пригласим к себе всех граждан бывшего Советского Союза, мы должны отдавать 
себе отчет  в  том,  что они поедут  прежде всего в крупные областные города;  даже в средние города поедут  меньше, 
несмотря на то, что там будут создаваться рабочие места.

Отдельная  история  с  пенсионерами  и  инвалидами,  т.е.  с  людьми,  которые  не  могут  работать.  Если  они  не 
исключены из этой программы, то как они будут выбирать себе место жительства? Понятно, что они предпочтут более 
комфортные условия.

REGNUM: Классический принцип миграции "рыба ищет, где глубже, а человек - где лучше", конечно, обойти 
не удастся. В программе установлен совсем небольшой срок, ранее которого переселенец не может покинуть место 
своего  жительства  под  угрозой  возвращения  государству  выплаченных  ему  подъемных  -  два  года.  Но  по 
истечении  этого  срока  человек  может  ехать,  куда  пожелает.  Существует  ли  вероятность,  что  многие 
соотечественники будут соглашаться на любые условия переезда, лишь бы закрепиться в России и, потерпев два 
года, переехать потом в тот регион, который они сами считают более удобным и благоприятным?

Да, это так. Или возьмем другую, тоже вероятную ситуацию - человек приехал в тот или иной регион с искренним 
намерением осесть  там,  а  через  несколько месяцев предприятие,  на котором он работает,  обанкротилось.  Это  может 
случиться даже с крупным, устойчивым предприятием, ведь речь идет в основном не о госсекторе, а частных предприятиях. 
Итак,  переселенцу  перестали  платить  зарплату,  а  у  него  семья,  дети.  Что  ему  делать?  Государство  берет  на  себя 
обязательство выплачивать ему ежемесячное пособие только если он выбрал территорию вселения категории "А", то есть 
один из наиболее проблемных приграничных субъектов. А если он сам находит себе другое место работы и жительства, 
должен ли он будет возвращать подъемные?

Или,  допустим,  переселенец  привез  с  собой  свою  семью  -  жену,  детей,  сестер,  братьев,  племянников, 
престарелых  родителей.  Каков  статус  этих  людей?  А  вдруг  он  умирает  -  что  станет  с  ними?  Не  секрет,  что  хотя 
большинство из тех нескольких миллионов соотечественников, которые переехали к нам в 90-е годы, уже благополучно 
адаптировались,  получили  гражданство  и  интегрированы  в  общество,  но  несколько  сот  тысяч  до  сих  пор  не  имеют 
гражданства,  живут  в  ужасных условиях,  получают копейки,  и  прежде всего,  это одинокие старики.  При помощи новой 
программы мы рискуем еще увеличить эту армию обездоленных.

Таких уязвимых мест в программе много. Люди, которые писали ее, ориентировались как на образец на программу 
оргнабора советского периода. Тогда тоже все было добровольно, но была плановая экономика. Рабочее место, зарплата, 
жилищные условия - все этим рабочим было гарантировано. Сейчас же 100-процентные гарантии невозможны.

Еще раз подчеркну - надо четко отделять благотворительность от набора рабочей силы. Если мы хотим получить 
на ПМЖ рабочую силу - надо прямо об этом говорить; если нас интересует, условно говоря, любой человеческий материал, 
давайте к этому соответственно готовиться.

Программа предусматривает, что всю вторую половину 2006 года будет разрабатываться ее нормативно-правовая 
база, а непосредственно возвращение соотечественников начнется с уже в 2007 году. Таким образом, Правительству дан 
достаточно  небольшой  срок,  чтобы  осознать,  с  каким  затруднениями  ему  придется  столкнуться,  и  найти  способы  их 
разрешения.

REGNUM: Значит ли все это, что подобная программа вообще неосуществима и не нужна?
Нет, не значит. Я рассматриваю этот документ как положительное явление. Это декларация - Россия заявляет, что 

она  не  забыла  соотечественников.  Но,  сказав  "а",  надо  сказать  "б".  Все  те  многочисленные  документы,  которые 
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предусмотрено подготовить до начала 2007 года, надо вырабатывать публично, с участием общественности и экспертного 
сообщества. Не дай бог, если Правительство и ФМС опять начнут что-то готовить в тиши кабинетов; вместо того, чтобы 
помочь нашей стране с трудовыми ресурсами или просто с населением, мы получим очередной конфликт.  Причем это 
случится как раз под выборы. В лучшем случае люди просто не смогут воспользоваться этой программой, никто к нам не 
поедет, и все выльется в дополнительные расходы на содержание новых чиновников. Мы - страна благих намерений, но 
после  благих  намерений  у  нас  часто  следует  провал,  это  оборачивается  против  той  самой  власти,  которая  это 
инициировала, и мы не раз уже на этом спотыкались.

Националисты разжигают рознь
06.07.2006, DELFI

На состоявшемся 5 июля заседании правления Эстонского националистического движения было принято решение 
обратиться  к  правительству  Эстонии  за  разъяснениями,  как  Эстония  способствует  инициативе  Владимира  Путина  по 
переселению русских в Россию. 

"Согласно  международным  законам,  в  лице  проживающих  здесь  русских  идет  речь  о  колонистах  и  потомках 
колонистов  оккупировавшего  государства,  и  совершенно  неуместно  говорить  о  каком бы то  ни  было меньшинстве", — 
подчеркивает правление Националистического движения. 

Националисты указывают, что прозвучавшие недавно неоднократные призывы Владимира Путина о возвращении 
этнических русских на историческую родину заслуживают в Эстонии внимания и поддержки на самом высоком уровне. 
"Учитывая то обстоятельство, что, приходя к власти, все правительства Эстонии обещают улучшить отношения с Россией, 
представлялось бы странным, если бы нынешнее правительство не воспользовалось такой возможностью сотрудничества 
с Россией в довольно редкой ситуации, когда интересы обеих сторон перекрываются". 

Националистическое движение задает правительству вопрос, обсуждались ли или планируются ли к обсуждению 
поступившие с самого высокого уровня российской власти предложения по миграционной политике, а также их влияние на 
демографическую  ситуацию  в  Эстонии.  Взвешивало  ли  правительство  возможность  выделения  каких-либо  сумм  из 
бюджета, чтобы помочь местным русским в возвращении на историческую родину? 

"Эстонское националистическое движение со своей стороны всячески приветствует призыв президента России 
собрать  русский  народ  на  исторической  родине  и  считает,  что  Эстония  должна  этому  всячески  способствовать". 
Националисты убеждены, что их стремление выгнать из Эстонии русских является жестом доброй воли по отношению к 
русским Эстонии, ибо "каждый народ должен жить на своей исконной земле". 

Хотим на Родину: Соотечественники из Средней Азии просят Путина 
вернуть их в Россию

06.07.2006, www  .  regnum  .  ru  /  news  /669234.  html  
Ключевая тема вопросов, заданных жителями центральноазиатских стран президенту России Владимиру Путину - 

переселение на историческую родину, в Россию, и получение российского гражданства. Как сообщает корреспондент  ИА 
REGNUM,  это  следует  из  списка  наиболее  популярных  и  повторяющихся  вопросов,  размещенных на  сайте  поисковой 
системы "Yandex".

Киргизия. Наталия из Бишкека пишет: "Спасибо за приглашение вернуться в Россию. Мы оказались в трудной 
ситуации: у нас две Родины. Первая - Россия. Вторая - Киргизия. Всё,что мы здесь видим, создано руками наших предков. 
Жить тут трудно. После начала массового оттока россиян всё созданное нами разрушается. В интересах России сохранить 
тут свое влияние. Но если мы больше нужны в России, мы поедем туда, будем рожать детей, работать ради процветания 
Родины.  Где  мы нужней?  Этот  вопрос  волнует  всех  оставшихся  здесь  россиян".  Дмитрий  из  столицы Киргизии  также 
благодарит за приглашение вернуться в Россию и интересуется, откроются ли при посольствах Российской Федерации 
представительства регионов РФ, которые готовы принять репатриантов, чтобы люди до переезда могли решить вопросы 
работы и жилья. Роман (Бишкек), в свою очередь, сообщает, что уже готов переехать в Москву: "Мы являемся молодой 
семьей из Киргизии, оба имеем высшее образование, есть маленькая дочь. Хотим переехать в Москву или Подмосковье, 
где проживают наши родственники. Хотелось бы узнать, существуют ли какие-нибудь льготы для молодых семей, особенно 
на жилье, например, льготные ипотечные кредиты и т.п.". Егор, также из Бишкека, обращается к Путину: "Я живу в Киргизии, 
г.Бишкек, жизнь здесь не очень хорошая, русских здесь ненавидят. Планируете ли вы "разбросаных" русских по бывшему 
Советскому Союзу как-нибудь переправлять в Россию, или упростить получения гражданства?". Евгений из Бишкека также 
хотел бы перебраться в  Россию и интересуется,  когда начнется финансовая поддержка переселения на историческую 
родину.

Узбекистан.  Лариса  (Ташкент)  пишет:  "Я  гражданка  Узбекистана,  по  национальности  -  татарка,  экономист  с 
международным дипломом магистра. Хотела бы стать гражданином России, но по опыту других вижу, как это сложно. Вы 
издали  много  указов  по  этому  вопросу,  но  их  действие  незначительно.  Хотелось  бы  узнать,  почему  не  создаются 
упрощенные условия для молодых специалистов из ближнего зарубежья? Не получив гражданство, невозможно устроиться 
на работу даже уборщицей". С таким же вопросом обращается Михаил (Ташкент): "Владимир Владимирович, почему тем 
русским, которые являются гражданами государств бывшего СССР, так тяжело получить гражданство РФ? Мы же такие же 
русские,  только  по  воле  злой  судьбы,  оказавшиеся  после  развала  СССР гражданами  других  государств.  Я  русский  и 
родился в г.Чита, но являюсь гражданином республики Узбекистан. Не могу получить гражданство РФ, хотя хочу жить на 
родине". Владимир также из столицы Узбекистана пишет: "Меня интересует вопрос гражданства. Я гражданин Узбекистана. 
Подавал документы на Российское гражданство. По непонятным мне причинам были утеряны все документы, в том числе и 
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узбекский паспорт. В Российском посольстве говорят теперь идти в Узбекское РОВД, а узбекские власти говорят, что я уже 
не гражданин Узбекистана. Как же быть таким людям,  как я и моя семья? Ведь мы хотим счастья для своих детей на 
исторической родине, в России. Ведь мы русские, а заступиться за нас некому". Другой Владимир (Ташкент) подчеркивает, 
что нет денег на переезд в Россию. "Я являюсь гражданином России с 1994 года. Но на выезд в Россию скопить денег так и  
не смог (уж больно низкая у нас зарплата). Так, наверное, и умирать здесь придётся? Можно ли ожидать, что для желающих 
выехать  граждан  России,  будет  организована  финансовая  и  другая  помощь?".  Елена  (Ташкент)  обращает  внимание 
президента России на работу посольства: "Позвонив в посольство России в Узбекистане (Ташкент),  хотели узнать что-
нибудь о добровольном переселении соотечественников в Россию, но неприятно были удивлены очень грубым ответом 
сотрудницы посольства. Ко всему прочему назвавшей Ваш Указ какой-то "уткой". Как же мы будем получать информацию?". 
Леонид взывает к Путину: "Эвакуация закинула моих родителей из Кольчигино вместе с кабельным заводом в Ташкент. Как 
нам быть, столько припонов. У нас молодые дети и сами еще не старые, можем работать и приносить пользу России. Хотим 
на Родину, помогите!".

Таджикистан. Роман (Душанбе) спрашивает: "Я русский, живущий в Таджикистане, у которого нет гражданства РФ, 
хотя я даже родился в России. Теперь мне, чтобы стать гражданином РФ, нужно приехать туда, получить работу (которую 
без регистрации не дадут), а без регистрации и работы мне не дадут вид на жительство, так же, как и моей семье. А ведь у 
нас  с  женой  -  высшее техническое  образование,  и  мы могли  бы принести  пользу  России.  Неужели нельзя  упростить 
процедуру  получения  гражданства  для  граждан  СНГ,  как  вы  это  сделали  в  Абхазии?".  Вера  (Душанбе)  обращается  к 
российскому президенту: "Мы русские, у нас российское гражданство, полученное в посольстве РФ в Таджикистане. У нас 
хорошие  специальности  и  образование  (педагоги,  военные,  медики,  журналисты).  В  настоящий  момент  я  заканчиваю 
аспирантуру.  Нам  бы  хотелось  жить  в  России,  но  не  в  Дальневосточном  округе,  как  предполагает  Программа  по 
переселению соотечественников. Какие шаги будут сделаны Правительством РФ для достойной жизни соотечественников? 
Ведь мы реально можем принести пользу России". Лариса из столицы Таджикистана интересуется: "Я имею гражданство 
России, хотя проживаю в Таджикистане. Имею одного ребенка. Скажите, пожалуйста, буду ли я иметь право на выплату 250 
тыс.  рублей,  при  условии,  если  я  перееду  в  Россию и  рожу второго  ребенка?".  Ирина  пишет:  "Уважаемый  Владимир 
Владимирович!  Я  и  моя  мама  живем  в  Таджикистане  в  г.  Душанбе.  Три  года  назад  мы  хотели  получить  российское 
гражданство,  пошли в  российское посольство и написали на Ваше имя заявление.  Но ответа мы так до сих пор и не 
получили. Моя мама (Талагаева Надежда Павловна) родилась в России. Знаете, Владимир Владимирович, обидно как-то 
получается: таджики могут запросто получить российское гражданство, а мы - нет. Прошу Вашей помощи".

Казахстан. Сергей из Астаны пишет: "Когда в руководстве России поймут необходимость создания благоприятных 
условий для возвращения русскоязычных граждан на историческую Родину? Мои предки не по своей воле оказались на 
земле Казахстана. Я предлагаю издать закон, дающий право любому честному гражданину славянской национальности, из 
любой страны, приехавшему в Россию на ПМЖ за 1-5 дней получать гражданство России. Берегите русских, как мы сами 
себя бережем, находясь далеко от своей великой Родины". Эдуард (Актау): "Я - этнический русский, проживаю с детства в 
Казахстане.  Хотелось бы узнать,  существует ли или планируется разработка государственной программы по созданию 
условий для возвращение этнически русских людей в Россию из стран как ближнего, так и дальнего зарубежья". Виктор 
(Алма-Ата) обращается к Путину: "Я родился и вырос в Казахстане. Когда-то это была одна из республик СССР. Мои предки 
родом из Омска. По приказу правительства России основали форт Верный (сейчас Алматы) еще в середине 19в. Я русский. 
После распада СССР я стал чувствовать себя гостем в Казахстане. Я хочу, чтобы мои дети жили на своей земле, которую 
хотелось бы защищать. У меня сейчас нет средств переезжать в Россию.  В любом случае, не хочется чувствать себе 
человеком 2-го сорта. Я хочу быть Россиянином! Хочет ли Россия, чтоб я им был?". Иван (Шымкент) пишет: "Будет ли 
Россия приглашать русских, живущих в Казахстане, вернуться на Родину? Назарбаев созывает же казахов со всего мира и 
не стесняется! Мы, русские в казахстане с высшим образованием, с опытом. Мы никогда не будем учить казахский, он не 
станет  нам родным,  мы болеем за Россию,  живем ею.  С каждым годом нам хуже,  делопроизводство  на  казахском,  в 
учреждениях, в основном, не русскоязычные. Хотя Назарбаев говорит о толерантности, но на деле происходит по-другому! 
Мы рады переехать в Россию!". Иван из Астаны интересуется, почему так сложно получить российское гражданство русским 
из стран СНГ, в частности, из Казахстана. Василий (Астана) пишет: "Я русский, живу в Казахстане, в Астане, и очень хочу 
вернуться домой! В Россию. Но у меня только 17 тыс долларов. А квартира однокомнатная в самом захолустье в России 
стоит  35-40  тыс  долларов.  Нет  ли  каких-нибудь  вариантов?  Квартирный  вопрос  -  ключевой  в  решении  Российских 
проблем!". К нему заочно присоединяется Виталий (Кызылорда): "Я проживаю в Казахстане, но очень хочу переехать в 
Россию,  а именно -  в Самару.  Хотелось бы узнать, будут  ли предоставляться какие-либо льготы, кредиты и вообще - 
помощь русским переселенцам из СНГ, а именно - из Казахстана?".

Митинг в Симферополе "видел в гробу Конституцию" и поддержал указ 
президента России о переселении соотечественников

28.06.2006: www.regnum.ru/news/664744.html
Сегодня,  28  июня,  в  полдень  возле  здания  Верховного  совета  Крыма в  Симферополе  состоялся  митинг, 

организованный  народным  фронтом  "Севастополь-Крым-Россия",  приуроченный  ко  Дню  Конституции  Украины.  Как 
сообщает  корреспондент  ИА  REGNUM,  к  этой  акции  организаторы  митинга  изготовили  миниатюрный  гроб,  в  который 
положили  печатный  экземпляр  Конституции  Украины  и  после  речей  о  "конституции,  которая  лишила  крымчан  всяких 
полномочий" отправились на почту, чтобы переслать гроб с содержимым президенту Виктору Ющенко.

"Теперь все мы видели в гробу эту конституцию!" - заявил выступающий. Для тех, "кто не согласен с мнением 
большинства крымчан",  митингующие скандировали "Чемодан-вокзал-майдан!"  и  выступали "против  произвола силовых 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

структур  Украины,  которые  вопреки  своей  хваленой  Конституции  и  международным  документам  под  угрозами 
депортировали лидера крымской молодежной организации "Прорыв" Алексея Добычина. "Мы также горячо поддерживаем 
Указ  президента  Российской  Федерации  Владимира  Путина о  действенной  программе  переселения  русских 
соотечественников из стран СНГ в Россию, - заявил лидер фронта "Севастополь-Крым-Россия"  Валерий Подъячий. - По 
крайней мере люди, которые живут в обстановке репрессий и социальных лишений, в том числе и на Украине, благодаря 
заботе России могут вернуться на свою Родину, которая обеспечит их всемерной поддержкой на новом месте. Но мы, 
крымчане,  переселяться  не  намерены  и  "оголять"  Крым  не  будем,  так  как  считаем,  что  мы  в  Россию  должны  быть 
возвращены только  вместе  с  Крымом,  так  же,  как  были  подарены Украине.  За  это  мы и  продолжим свою борьбу",  - 
подчеркнул Подъячий.

Председатель казахстанского комитета по миграции: Русские из Казахстана 
не уедут

04.07.2006, www.regnum.ru/news/667698.html 
Председатель  казахстанского  комитета  по  миграции  Жазбек  Абдиев  уверен,  что  указ  Владимира  Путина "О 

государственной программе содействия добровольному переселению соотечественников в Россию" не повлечет за собой 
"всплеска эмигрантского настроения" среди русскоязычного населения республики.

Комментируя корреспонденту ИА REGNUM намерения России, председатель комитета по миграции министерства 
труда  и  социальной  защиты  населения  РК  Жазбек  Абдиев  отметил,  что  на  сегодняшний  день  вопросы  убытия 
русскоязычного  населения  неактуальны для  Казахстана.  "Указ  не  повлияет  на  увеличение  эмиграционнных потоков",  - 
сказал он. По официальным данным, в 2005 году из Казахстана выехало 32 000 человек. Однако, по словам политика, 
сегодня количество русскоязычных убывающих людей в несколько раз меньше, чем это было до 2000 года. "Если те годы 
вспомнить, то убывало тогда от 91 до 160 тыс русскоязычного населения в год", - заметил Абдиев. Более того, из 74 321 
иммигрантов, прибывших в прошлом году на постоянное место жительство в страну, 9 729 - русскоязычные (в основном, 
русские, украинцы). "Это естественный процесс движения населения: человек ищет там, где лучше".

По словам Абдиева, указ президента России в таком виде не повлечет за собой массовый отъезд русскоязычного 
населения, поскольку в Казахстане экономическая ситуация доволно ровная, внутриполитическая стабильность есть, и это 
подтверждает еще раз то, что от добра добра лучше и не искать: "все спокойно в Казахстане и вряд ли кто-то отсюда 
поедет". Отвечая на вопрос, может ли это спровоцировать отток молодых сепциалистов из республики, Абдиев заметил, что 
в стране выросло новое поколение, которое поднялось на ноги в независимом Казахстане, в очень толерантном обществе, 
и вряд ли будет побудительной причиной обещание каких-то материальных благ.  Политик отметил, что в указе нет ни 
одного слова о заслении переселенцами мегаполисов - Москвы, Санкт-Петербурга и юга России, в основном, приглашение 
идет в районы нечерноземья и Сибири. "По всей вероятности, это связано со сложной демографической ситуацией в этом 
регионе России и в целом в стране", - подчеркнул Абдиев.

Русский язык. Образование. Культура.
Русский язык как зеркало намерений и реальности

07.07.2006, Молодежь Эстонии
Российским  центром  международного  научного  и  культурного  сотрудничества  при  Министерстве  

иностранных дел РФ совместно с Центром социологических исследований Министерства образования и науки России  
подготовлено и выпущено в свет очередное издание книги «Русский язык в мире. Современное состояние и тенденции  
распространения».

Предисловие к нему написал министр иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров. В нем, в частности, 
отмечается,  что  дипломатические  ведомства  всех  государств  уделяют  большое  внимание  распространению  своего 
национального языка в зарубежных странах. В современном мире фактор языка, культуры и культурных обменов во многом 
определяет международный авторитет государства, степень его влияния.

Российская дипломатическая служба, отмечает Сергей Лавров, также стремится оказывать всемерное содействие 
всем, «кто принимает участие в благородной деятельности по продвижению русского языка и ознакомлению с российской 
культурой за пределами Российской Федерации».

В одной из статей сборника, где оценивается ситуация с русским языком в странах Балтии, особо отмечается 
языковой центр «Пушкин», как наиболее крупный частный центр, деятельность которого сконцентрирована исключительно 
на  преподавании  русского  языка  как  иностранного.  И  сегодня  гость  «Соотечественника»  —  профессор  Андрей 
КРАСНОГЛАЗОВ, директор по развитию центра «Пушкин». С ним беседует Нелли КУЗНЕЦОВА.

— Итак, как уже коротко сообщала наша газета, соглашение о совместной работе между Росзарубежцентром и 
центром «Пушкин» подписано. Что это означает? Какие обязательства налагает на вас? Что дает центру «Пушкин» и нам, 
русскоязычным жителям Таллинна и республики в целом?

— Ну,  во-первых,  и  это,  быть  может,  самое  главное,  центр  «Пушкин»  становится  опорной  точкой,  некой 
площадкой, на которой будут проводиться какие-то акции Росзарубежцентра. Как известно, во многих странах мира есть 
представительства Росзарубежцентра, в Эстонии его пока нет. Центр «Пушкин» в определенной степени и будет исполнять 
эти функции. Соглашение, которое мы подписали в торжественной, праздничной обстановке, с шампанским и цветами, и 
оговаривает права и обязанности нашего центра при проведении таких акций.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Помимо  этого,  мы  берем  на  себя  информационную  работу.  Будем  сообщать  всем  интересующимся,  какие 
семинары,  курсы  и  т.д.  предполагается  проводить  в  сфере  преподавания  русского  языка  как  иностранного.  Словом, 
работать предстоит много…

— А какие-то акции вы уже начали осуществлять?
— Начинаем  готовиться  к  семинару,  который  будет  проводиться  в  рамках  федеральной  целевой  программы 

«Русский язык» на базе государственного Института русского языка имени Пушкина. Думаем, туда поедет делегация из 
Эстонии.

Кстати, правительство Москвы выделило 10 мест для учеников эстонских гимназий, изучающих русский язык. Я 
думаю, это замечательная акция: три недели в пансионате «Московия» на полном материальном обеспечении, с большой 
культурной программой, с занятиями по русскому языку.

— А желающих поехать туда было много?
— Конечно. Интерес был огромный. Нас особенно в этом плане удивил остров Хийумаа, оттуда просьб включить 

ребят в группу поступало особенно много. Очевидно, и впредь такие семинары, курсы будут проводиться.
Вообще,  должен  сказать,  интерес  к  изучению  русского  языка  как  иностранного  в  Эстонии  растет.  Недавно, 

например, у нас прошли тестирование по русскому языку и получили государственные сертификаты Российской Федерации 
несколько офицеров-эстонцев из Министерства обороны республики.

Успешно  прошло  тестирование  среди  гимназистов  Реальной  гимназии.  Это  очень  известная,  можно  сказать, 
элитарная эстонская школа. Мы протестировали 21 человека. А это, между прочим, платная акция. И все гимназисты пошли 
на  это  добровольно,  для  них  важно  было получить  государственный сертификат  России.  Конечно,  по  согласованию с 
Министерством образования РФ мы заметно снизили плату по сравнению с тем, что требуется обычно. И все-таки… Кстати, 
такое тестирование по русскому языку в этой гимназии будет проводиться ежегодно, поскольку заключен договор между 
центром «Пушкин» и этой школой.

— Оказывается, у вас много разного рода договоров, соглашений. Расширяете связи?
— Конечно. Это необходимо для успешной деятельности центра. У нас заключены договоры о сотрудничестве с 

администрацией Псковской области, с Московским государственным университетом им. Ломоносова, с Институтом русского 
языка им. Пушкина, с Санкт-Петербургским университетом, всех сейчас даже не перечислю.

Многие  готовы  нас  поддержать,  оказать  какую-то  поддержку.  Но  должен  сказать,  что  прежде  всего  мы 
рассчитываем на собственные силы. Тем более, что убедились, не всякая обещанная помощь осуществляется. Не могу не 
вспомнить в этом плане многочисленные обещания, которые нам давал депутат госдумы РФ Олег Смолин. Мы, кстати, 
денег у него не просили, а когда он предложил свою помощь, сказали, что неплохо бы получить учебно-методическую 
литературу для нашего методического кабинета, для преподавателей русского языка как иностранного. Прошло довольно 
много времени, мы даже забыли об этом разговоре. И вдруг приходит факс от имени депутата, в котором сообщается, что 
три крупнейших издательства России готовы в порядке благотворительной помощи снабдить центр «Пушкин» методической 
литературой.

— Так это же замечательно…
— Мы тоже так подумали. Но очень скоро выяснилось, что ни одно из этих издательств ничего не знает об этой 

благотворительной помощи и вовсе не жаждет ее оказать.
— Вот это фокус…
— Именно так. Но должен сказать, что, когда я пришел в МГУ к заместителю директора Центра международного 

образования профессору Степаненко, она, узнав о наших проблемах, сразу повела меня в свои «кладовые», и я отобрал 
действительно высококачественную литературу. Ящик с книгами доставили прямо к поезду, которым я уезжал в Таллинн. И 
мы еще раз убедились: все держится на энтузиастах, на людях, искренне болеющих за дело, таких как Вера Александровна 
Степаненко. Пользуясь случаем, хочу ей низко поклониться…

Объединения соотечественников
Казаков отправляют из Астаны на сотый километр

5 июля 2006, Ладинформ http://www.russians.kz
2 июля 2006 года в городе Астане должен был состояться большой Казачий Круг,  на котором планировалось 

произвести объединение различных казачьих организаций в единое общественное казачье объединение. Предварительное 
согласие на проведение казачьего круга было получено.

На  мероприятие  были  приглашены  представители  российского  казачества,  депутаты  Государственной  Думы 
Российской  Федерации,  представитель  республиканского  общественного  объедения  «Ак-Орда»,  руководители 
общественных  объединений,  вошедших  в  Координационный  совет  русских,  славянских  и  казачьих  организаций, 
представители казахстанской государственной власти, уважаемые гости из ближнего зарубежья. 

Однако, данное мероприятие было неожиданно отложено. 28 июня 2006 года сотрудник городского департамента 
КНБ (г. Астана) передал в Координационный Совет русских, казачьих и славянских организаций информацию о том, что 
Администрацией  Президента  разрешено  провести  Учредительную  конференцию  (Большой  Круг)  2  июля  2006  года  на 
следующих условиях:

1. На Круге не должно быть учредительных моментов и решений об объединении казаков;
2. На Круге не должно быть ни одного гражданина иностранного государства и средств массовой информации;
3. Казаки должны быть на круге без формы;
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4. Круг можно проводить не менее 100 км от Астаны.
Все четыре пункта являются дискриминационными требованиями, не подкрепленными нормами казахстанского 

законодательства, нарушающими права граждан на различного рода объединений. Основная же их суть в том, чтобы не 
допустить дальнейшей консолидации русских, славянских и казачьих организаций в «Русский альянс», который может стать 
самостоятельной политической силой. 

Это лишний раз доказывает,  что действия «Русского альянса» в  предвыборный период,  оказав существенное 
влияние на расклад политических сил, насторожили другие политические группировки, в планы которых не входит твёрдая 
поддержка русским и казачьим населением Нурсултана Назарбаева.

Ясно,  что  действия  определенных  политических  сил,  которые  инициировали  отмену  проведения  Большого 
Казачьего Круга,  свидетельствуют о некоторых изменениях в отношении к России части казахстанского истеблишмента 
накануне предстоящего саммита G 8 и планируемого вскоре визита Президента Н. А. Назарбаева в США. 

 «Русский альянс» продолжит свою деятельность
04.07.2006, «Ладинформ»-новости

В  южной  столице  Казахстана  состоялась  встреча  руководителей  общественных  объединений,  входящих  в 
Координационный совет русских, славянских и казачьих организаций. Поводом для встречи послужил запрет казахстанских 
властей  на  проведение  Большого  Казачьего  Круга,  на  котором  предполагалось  создание  единого  республиканского 
казачьего  общественного  объединения.  Кроме  того,  на  Большом  Круге  от  лица  всего  казахстанского  казачества 
предполагалось присвоение президенту Назарбаеву звание Почётного Атамана. 

Руководители «Русской общины», движения «Лад», «Союза казаков Степного края» и казаков Семиречья обсудили 
создавшуюся  ситуацию, а также приняли ряд решений, связанных с дальнейшей деятельностью «русского альянса».  В 
ходе  встречи  был  проведён  обмен  мнениями   по  Указу  президента  Путина  о  «О  мерах  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников»  и возможностях  его реализации в Казахстане.

Было также отмечено, что, несмотря на дискриминационные меры в отношении русских организаций, процесс 
консолидации будет продолжен.  «Русский альянс», представляющий  6 млн. русскоязычного населения республики, не 
намерен оставаться вне правового и политического пространства,   и использует  все свои законные возможности  для 
равноправного участия в жизни страны.

Материалы Юбилейных научных чтений Института стран СНГ
Начинаем публикацию материалов Юбилейных научных чтений Института стран СНГ, состоявшихся 15 июня 2006 

г.

Репатриация или диаспоризация? (к выстраиванию диаспоральной 
политики на постсоветском пространстве)

Н.В.Калинина, к.п.н., докторант РАГС при Президенте РФ
Депопуляция  населения  России,  все  чаще именуемая  демографической  катастрофой,  подталкивает  к  самому 

простому, лежащему на поверхности решению - репатриации соотечественников из ближнего зарубежья (1). Действительно, 
возвращение этнических россиян уже принесло нашей стране неоспоримую пользу. Если бы не эта массовая вынужденная 
миграция  численность  населения  России  «сократилась  бы  со  времени  последней  советской  переписи  не  на  1,8  млн 
человек, а на 7,4 млн и к началу 2003 года не дотягивала бы до 140 млн» (2).

Однако  при  более  пристальном  рассмотрении  самый  короткий  путь  отнюдь  не  представляется  наиболее 
рациональным.  Представляется,  что  сегодня  репатриацию  соотечественников  нельзя  рассматривать  не  только  как 
панацею, но даже как один из главных методов восполнения убыли населения. Дело не столько в финансовой стороне 
вопроса  (любые  серьезные  демографические  программы  требуют  ощутимых  финансовых  и  нематериальных  затрат), 
сколько  в  факторах  внутриполитической  и  международной  коннотации.  Прежде  всего  это  ограниченная  емкость 
диаспорального  ресурса,  которая колеблется от  3,5  до  5  млн чел.,  а  с  учетом титульного  населения не  превышает 7 
млн.чел.  (3).  Очевидно,  что  даже крайне  маловероятная тотальная репатриация не  в  состоянии  выправить  нынешний 
демографический дисбаланс. Зато она способна существенно ослабить влияние России в ближнем зарубежье, одним из 
значимых ресурсов которого по-прежнему остается многомиллионное русскоязычное сообщество.

Дополнительным  аргументом  сбалансированного,  взвешенного  подхода  к  привлечению  соотечественников 
являются трудности интеграции, обусловленной социокультурными отличиями жителей России и переселенцев (феномен 
т.н. «других русских»), причем эта дистанция год от года возрастает (4). При этом многие исследователи (5) подчеркивают 
еще один аспект:  необходимость  позаботиться в  первую очередь  о  натурализации и адаптации и  –  причем не только 
психологической,  но  и,  главное,  социально-экономической  –  не  потенциальных,  а  уже  находящихся  в  нашей  стране 
мигрантов, поскольку нынешние расходы на прием вынужденных переселенцев «составляют такую сумму, что решить их 
проблемы  государство  сможет  только  через  70  лет»  (6).  Численность  последних  достигает  5  млн  чел.,  включая  1,5 
добровольных и вынужденных переселенцев и порядка 3 млн т.н. трудовых  мигрантов (7). 

Следует принимать во внимание и влияние многомиллионных миграционных потоков на внутреннюю ситуацию в 
нашей стране. «Этнополитическая значимость «русского вопроса» вне России, - полагает С.Савоскул, - может проявляться 
и в том, что в случае его обострения он может явиться одним из факторов резкого подъема русского националистического 
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движения в самой России» (8). Что характерно: сегодняшний рост числа тяжких преступлений на этно-конфессиональной 
почве  не  спровоцирован  действиями  самих  переселенцев.  Речь,  скорее,  идет  о  конъюнктурном  использовании 
диаспоральной проблематики, нагнетании алармистских, антимиграционных настроений в обществе. Даже на миграционной 
волны 1993-1995 гг. беженцы, по данным соцопросов, изначально не тяготели к радикально настроенным, деструктивным 
силам, а их политические преференции формировались по результатам приема на исторической Родине. Не случайно 
многие эксперты выступали за «очеловечивание» миграционной политики, «поворот лицом к вынужденным мигрантам» с 
тем, чтобы повысить «симпатии многих из них к действующему правительству» (9). 

Это,  несомненно,  дополнительный  аргумент  в  пользу  либерализации  миграционной  слагаемой  отечественной 
диаспоральной политики. Прошедшее несколько лет назад ужесточение условий трансграничных перемещений и порядка 
предоставления  гражданства  не  только  резко  сократили  приток  переселенцев,  но  и  привели  к  реэмиграции.  Следует, 
однако, избегать другой крайности. Переход на «модель пылесоса», «прием всех и вся» будет являть собой не просто 
вызов,  а  прямую  угрозу  безопасности  России.  Думается,  сегодня  основной  упор  следует  сделать  на  придании 
отечественной  миграционной  политики  большей  транспарентности,  четкого  и  последовательного  характера. 
Потенциальные переселенцы еще в странах нынешнего проживания должны иметь максимально полную и достоверную 
информацию об условиях приема на исторической Родине (конкретные регионы, порядок трудоустройства, предоставления/
приобретения жилья, наличия соцпакета и т.д.). Задача государства при этом сводилась бы не к стимулированию миграции 
как таковой, а к избирательному привлечению соотечественников – путем дополнительных социальных гарантий – именно в 
те отрасли отечественной экономики и в те российские регионы, которые испытывают острую нехватку людских ресурсов. 
Это  позволило  бы  переломить  многие  негативные  тенденции  миграционных  потоков  (пресловутые  «демографическая 
воронка», «западный тренд» и т.п.).

Существенной  модификации  требуют  и  методы  реализации  репатриационной  политики.  В  ближайшие  годы 
вынужденное переселение не будет носить столь массового и спонтанного характера, как это происходило сразу после 
распада СССР. С конца 90-х гг.  в  трансграничных потоках стала преобладать экономическая,  или трудовая, миграция, 
которая  –  в  случае  ее  грамотного  структурирования  –  позволяет  придать  процессу  переселения  соотечественников  и 
других,  ментально  близких  к  россиянам  граждан  новых  независимых  государств,  планомерный,  поэтапный  характер, 
существенно облегчает процессы натурализации (получение гражданства, адаптация к российским реалиям).

Думается,  именно такой подход полностью корреспондирует с программными установками Президента России 
В.В.Путина, прозвучавшими в его Послании Федеральному Собранию 10 мая 2006 г., где возвращение соотечественников 
было названо  лишь как  одна  из  мер  улучшения  демографической  ситуации,  а  основной  акцент  сделан  на  изменение 
ситуации внутри страны, стимулировании рождаемости (10).

Что касается в целом государственной политики в отношении соотечественников в странах СНГ и Балтии, то, как 
представляется,  для нее  сегодня  в  той  или  иной  степени могут  оказаться востребованными  все  три  общепризнанные 
мировые тенденции – репатриационная, патерналистская и прагматическая. Удельный вес каждой из них будет диктоваться 
приоритетами внутреннего развития России  и задачами ее внешнеполитической  деятельности,  спецификой ситуации в 
конкретных странах и регионах постсоветского пространства.  Но вне зависимости от этой нюансировки и детализации, 
жизненно  важным  интересам  нашей  страны  отвечало  бы  наличие  по  периметру  собственных  границ  сильной, 
консолидированной, политически, экономически и социально активной диаспоры. Последняя стала бы весомым фактором 
ее долговременного присутствия на постсоветском пространстве. Сегодня многочисленное, но неинституализированное, 
дезынтегрированное, во многом пребывающее в стадии латентной миграции русскоязычное сообщество практически не в 
состоянии играть эту роль. 

Таким образом,  создание  соотечественникам достойных условий  жизни  и  деятельности  в  странах  нынешнего 
проживания,  содействие  их  структурному  оформлению  путем  учреждения  новых  и  укрепления  существующих 
диаспоральных институтов (общественных, реже общественно-политических организаций соотечественников, учреждений 
русской  культуры,  русскоязычного  образования  и  СМИ,  религиозных  объединений),  становление  иных  механизмов 
самоорганизации,  поддержания  и  воспроизводства  национальной  идентичности,  развитие  долговременных  и 
разновекторных  связей  с  исторической  Родиной,  а  следовательно  предотвращение  неконтролируемой,  обвальной 
миграции, входит в число приоритетных для России задач. 

Сложности  этой  работы  начинаются  с  самых  азов,  с  попыток  очертить  радиус  действия  отечественной 
диаспоральной активности и определить круг ее реципиентов. Хотя сразу же после распада СССР соотечественников в 
ближнем зарубежье стали причислять к диаспорам (11), был даже продолжен соответствующий семантический ряд (12), до 
сих  аргументировано  оспаривается  и  использование  указанного  термина.  Стремление  законодательно  прописать 
дефиницию  «соотечественник»  (13)  не  только  не  привело  к  консенсусу  в  академическом  сообществе  и  среди 
многочисленных акторов политической сцены, но и, напротив, поляризировало существовавшие на сей счет мнения. Да и 
сам этот  термин,  вполне  корректный  с  российской  точки  зрения,  может  оспариваться  в  странах  ближнего  зарубежья, 
призванных стать подлинным отечеством для всех своих граждан. Более нейтральным и политически корректным в этом 
случае  выступают  другие  определения  -  «этнические  россияне»,  «национальное  меньшинство»,  «русскоязычное 
население», использование и трактовка которых, однако, также неоднозначна. Противоречивые оценки получают и другим 
элементы этого ряда:  «(новое) русское (российское) зарубежье», «русская (российская) цивилизация», «русский материк 
(архипелаг)»,  «дети  империи»  (14),  «русский  мир»  (15),  «землячество»  (16)  и  т.п.  Поэтому  не  исключено  появление  в 
будущем и новых определений, по аналогии с уже существующими «армянством» или «азербайджанством» (17). 

Сложившаяся  ситуация  требует  дальнейшего  совершенствования  понятийно-терминологического  аппарата, 
причем  не  только  в  научном,  кросс-дисплинарном  измерении,  но  и  в  нормативно-правовой  плоскости,  равно  как  и 
общеупотребительном  контексте.  Однако  развитие  теоретико-методологической  базы,  размытость  которой  серьезно 
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осложняет выстраивание стратегии и тактики отечественной диаспоральной политики не должно становиться тормозом для 
развития сотрудничества с соотечественниками в ближнем зарубежье. Оно, наряду с миграционной компонентой, включает 
и  патерналистское  измерение,  главная  цель  которого  сегодня  видится  в  содействии  оформлению  многомиллионного 
русскоязычного  сообщества в  полновесный институт  диаспоры (18).  Последнее традиционно сводят  к  удовлетворению 
культурных,  образовательных,  информационных  потребностей  россиян,  а  также  социальной  поддержке  особо 
нуждающихся. Не умаляя значения гуманитарной составляющей работы с соотечественниками, следует выделить и такие 
ее  неотъемлемые  слагаемые,  как  защита  гражданских  и  политических,  а  также  социально-экономических  прав, 
стимулирование  общественно-политической  и  хозяйственной  деятельности  диаспоры.  Отсюда  -  диверсификация 
диаспоральной активности и внешней культурной политики, обусловленная не только направлениями деятельности, но и 
реципиентами  (этнороссияне  и   коренное  население  соответственно).  Эти  различия  просматриваются  в  реализации 
проектов  и  программ  даже  гуманитарного  профиля:  изучение  русского  языка  как  родного  и  его  преподавание  как 
иностранного – вещи разные. Следует оговориться: сегодня, несмотря на сложившуюся мировую практику, право России не 
только  влиять  на  происходящие  в  диаспоральной  среде  процессы,  но  и  иметь  особое  отношение  к  своим 
соотечественникам в ближнем зарубежье вообще оспаривается (19). 

Могут  возразить,  что  выстраивание  новой  архитектоники  сотрудничества  с  соотечественниками  сродни 
вмешательству во внутренние дела, что Москва, дескать, пытается сформировать «пятую колонну», что структурирование, 
организационное  оформление  российской  диаспоры  будет  представлять  угрозу  внутриполитической  стабильности  и 
национальной  безопасности  новых  независимых  государств.  Не  будет.  Сегодня  очевиден  ущерб,  который  миграция 
нанесла новым независимым государствам, причем не только в экономике и социальной сфере (объективной реальностью 
стали  процессы  деиндустриализации,  переориентация  на  сельскохозяйственные  и  сырьевые  отрасли,  поступательное 
развитие  сдерживается  нехваткой  квалифицированных  специалистов  в  таких  областях,  как  промышленность, 
строительство,  транспорт,  здравоохранение,  образование  и  т.п.).  Не  менее  опасны  негативные  последствия  для 
обороноспособности и обеспечения национальной безопасности,  обусловленные проблемами укомплектования силовых 
структур, нарушением складывавшегося на протяжении десятилетий межнационального и межконфессионального баланса 
и, как следствие, этно-клановым делением титульных наций. 

Заинтересованность наших соседей в полноценной, самодостаточной российской общине носит не временный (на 
период подготовки титульных кадров),  а долгосрочный характер и отвечает их собственным национальным интересам. 
Российские  соотечественники -  носители русского  языка,  который в  качестве одного из  мировых языков  обеспечивает 
населению ближнего зарубежья доступ к новейшим достижениям научной и общественной мысли. За ними – колоссальный 
пласт  русского  культурного  наследия,  великих  гуманистических  традиций,  идеалов  гражданской  ответственности, 
формирующие  такие  черты  национального  характера,  как  лояльность,  дисциплинированность,  законопослушность. 
Осознание пагубности оттока заставляет власти ряда новых независимых государств предпринимать определенные шаги 
(хотя подчас не протекционистско-стимулирующего, а принудительно-ограничительного и даже репрессивного характера) в 
целях закрепления нетитульного населения.

Таким  образом,  есть  все  объективные  предпосылки  к  тому,  чтобы  придать  диаспоральной  активности 
конструктивный, взаимовыгодной для всех участников – России как страны происхождения, новых независимых государств 
(стран проживания) и самих соотечественников - характер. Причем эта активность должна стать «улицей с двусторонним 
движением».  Наши  ближайшие  соседи  обладают  собственными  диаспорами  в  России  и  поэтому  объективно 
заинтересованы в развитии диалога, направленного на взаимное поощрение и защиту меньшинств, развитие их этнической 
самобытности, реализации прав на национально-культурную автономию. Нельзя не солидаризироваться с Т.Полосковой, в 
одном из интервью образно сравнившей диаспору с «отростками единого клубня, отпочковавшимися по свету. Если умело 
ухаживать за ним, урожай вырастет всем на пользу» (20). 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 июня. Генеральный директор «Белтрансгаза» Дмитрий Казаков заявил, что такой цены на импортируемый из 

России газ, как цена в 200 долларов США за 1 тыс. куб. м, не может существовать вообще, разве что в далеком будущем. 
Белорусская  сторона,  по  словам  Казакова,  готова  рассматривать  только  два  варианта  –  цена  на  российский  газ  для 
Белоруссии должна соответствовать стоимости газа в Смоленской области России или ценам, заложенным в российской 
концепции развития энергетики до 2010 г.

30  июня.  Белоруссия  и  КНДР  заключили  межправительственное  соглашение  об  избежании  двойного 
налогообложения в отношении налогов на доходы и имущество. 

1  июля. Министерство  труда  и  социальной  защиты РБ  сообщило,  что  в  январе  -  мае  2006  среднемесячная 
заработная плата увеличилась к соответствующему периоду 2005 года на 29,5% и достигла 548,6 тыс. белорусских руб. В 
мае нынешнего года средняя заработная плата  составила 579,3 тыс. белорусских руб. (269,7 доллара США).

3  июля. В  Минск  была  привезена  для  поклонения  десница  святого  пророка,  Предтечи  Господня  Иоанна 
Крестителя. Под колокольный звон при стечении десятков тысяч верующих мощи были внесены в храм в честь иконы 
Божьей Матери «Всех скорбящих радость». Митрополит Минский и Слуцкий Филарет назвал сохранение десницы Иоанна 
Крестителя  знаком  милости  Божией,  а  принесение  ее  в  Минск  —  великим  счастьем  для  «Белорусской  православной 
церкви».

4  июля. Российские  пограничники  перекрыли  канал  нелегальной  миграции  граждан  Грузии  в  Россию  через 
территорию Белоруссии. Грузинские мигранты с целью уклонения от процедуры получения визы для въезда на территорию 
России в качестве транзитного государства активно использовали Белоруссию, которая имеет с Грузией безвизовый режим 
поездок граждан.

4 июля.  Президент РБ Александр  Лукашенко дал прием в  честь  выпускников командно-штабного факультета 
Военной академии Белоруссии и военных учебных заведений России, которые пополнили офицерский корпус вооруженных 
сил  республики,  пограничных,  внутренних  войск,  органов  и  подразделений  министерства  по  чрезвычайным ситуациям. 
Лукашенко  заявил,  что  комплексное  обеспечение  национальной  безопасности,  поддержание  высокой  степени 
обороноспособности являются приоритетными задачами государства.  

6 июля. Министр обороны РБ ген. Леонид Мальцев заявил о том, что США и ЕС моделируют различные варианты 
кризисов  в  странах  СНГ  в  стремлении  включить  постсоветское  пространство  в  собственную  систему  глобального 
управления, сорвать интеграцию в рамках Содружества. По его словам, в результате серии "цветных революций" западным 
центрам удалось распространить свое влияние на ряд постсоветских государств. Одна из целей подобной политики — 
создание  Балтийско-Черноморского  пояса  путем  активного  влечения  стран  СНГ  в  орбиту  интересов  США  и  НАТО. 
Белоруссия является главным препятствием на пути подобных геополитических игр. Соответственно, цель Запада — смена 
власти в Белоруссии и приведение к ней прозападных политических сил, — подчеркнул ген. Мальцев.

6  июля. В  Минске,  в  суде  Московского  района  начались  слушания  по  делу  одного  из  лидеров  белорусской 
оппозиции Александра Козулина, задержанного в Минске в ходе несанкционированного митинга 25 марта.  Экс-кандидат в 
президенты Белоруссии и лидер оппозиционной Социал-демократической партии (Народная Грамада) обвиняется по части 
2 статьи 339 УК Белоруссии (хулиганство),  а также по статье 342 (организация групповых действий, грубо нарушающих 
общественный  порядок  и  сопряженных  с  явным  неповиновением  законным  требованиям  представителей  власти  или 
повлекших  нарушение  работы  транспорта,  предприятий,  учреждений  или  организаций,  либо  активное  участие  в  таких 
действиях при отсутствии признаков более тяжкого преступления). Козулин может быть приговорен к шести годам лишения 
свободы.

7  июля. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  подписал  указы  о  назначении  должностных  лиц  министерства 
обороны.  Лукашенко,  в  частности,  назначил         генерал-майора  Александра  Никитина командующим Сухопутными 
войсками вооруженных сил Белоруссии.  

10 июля. Посол Белоруссии в Польше Павел Латушко был вызван в польский МИД по причине запрета на въезд в 
Беларусь председателю товарищества Wsplnota Polska проф. Стельмаховского.  8 июля, на пограничном переходе "Кузница 
Белостокская-Брузги" на территорию Белоруссии не впустили нескольких сенаторов Польши и проф. Стельмаховского. Эта 
группа граждан РП ехала на встречу с членами Союза поляков Белоруссии, которые поддерживают Анжелику Борис. 

10 июля. Были определены единая на территории Союзного государства форма миграционной карты и параметры 
ее применения, а также обработки и использования информации, содержащейся в ней. 

10 июля. Указом Александра Лукашенко был запрещен вывоз из Белоруссии на постоянное хранение музейных 
предметов и коллекций, включенных в республиканский музейный фонд. Исключением является возврат в установленном 
порядке культурных ценностей других государств и обмен на предметы и коллекции из зарубежных музеев. В обоих случаях 
перемещение производится только по решению правительства РБ.

11 июля. Представитель ЕС проинформировал, что Еврокомиссия начнет письменную процедуру по лишению 
Белоруссии торговых льгот в рамках Генеральной системы преференций (ГСП) Евросоюза 20 июля с.г. 

11 июля. Перспективы расширения взаимного товарооборота были обсуждены в Минске на встрече президента 
РБ Александра Лукашенко с губернатором Камчатской области России Михаилом Машковцевым.

12  июля. В  Москве  завершилось  заседание  представителей  штабов  и  служб  тыловых  подразделений 
вооруженных сил России и Белоруссии.
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12 июля. В Белоруссии рассматривается проект строительства атомной электростанции в Могилевской области, в 
максимальной приближенности к российской границе.

12 июля. Глава белорусского представительства  ООН/ПРООН Джихан Султаноглу сообщила БелаПАН,  что в 
новой страновой программе ПРООН для Белоруссии сделаны акценты на экономическое развитие,  повышение уровня 
жизни населения, трансграничное сотрудничество, реабилитацию и устойчивое развития регионов, пострадавших от аварии 
на ЧАЭС. 

14 июля. Завершился визит в Белоруссию делегации командования объединённых военно-воздушных сил НАТО 
«Рамштайн».  Были  обсуждены  вопросы  оперативной  совместимости  средств  связи  военно-воздушных  сил 
Североатлантического альянса и Белоруссии для достижения целей партнёрства в рамках программы НАТО «Процесс 
планирования и оценки сил».

Проблемы интеграции и роль России в развитии и стагнации 
экономики РБ

Александр Фадеев
В своей внешней политике Минск сегодня предпочитает не определять одно, главное направление сотрудничества 

и партнерства на постсоветском пространстве. Белоруссия считает для себя более удобной позицию, когда обозначаются 
несколько приоритетных направлений потенциальной интеграции. Однако при этом оформление и реальное воплощение в 
практику интеграционных конструкций откладывается на неопределенную перспективу.

Основным условием любой формы интеграции в контексте СНГ, ЕврАзЭС, ЕЭП, ОДКБ или Союзного государства, 
с точки зрения белорусской стороны, является сохранение республикой полного суверенитета и одновременное получение 
значимых  экономических,  финансовых,  политических,  военно-технических  и  прочих  преимуществ  без  взятия  на  себя 
обязательств, прежде всего тех, которые способны «деформировать» независимый статус Белоруссии.

С одной стороны белорусское государственно-политическое руководство признает, что интеграция с Россией на 
пространстве Содружества является более интенсивной и эффективной по сравнению с другими межправительственными 
объединениями. 

С другой, - правительство Белоруссии (если дело не идет о ценах на импортируемый из России газ) старается 
избегать даже самого термина «Союзное государство», предпочитая ему неопределенный, облегченный термин «двойка». 
Причем, интересно, что само понятие «двойка» в интерпретации, например, министерства иностранных дел Белоруссии 
раскрывается не как Союзное российско-белорусское государство, а как просто комплекс взаимоотношений Белоруссии с 
Россией. Определенной новацией следует признать намеренное сведение цели интеграции «в условиях глобализации» к 
обеспечению  преимущественно  внешнеполитических  и  внешнеторговых  интересов  Белоруссии,  включая  проблему 
экономической конкуренции. 

Президент Белоруссии Александр Лукашенко в своем последнем выступлении на мероприятиях по случаю Дня 
независимости  (01.07.06)  вообще  пошел  на  подмену  –  он,  говоря  об  интеграции  с  Россией,  выразил  свое  жесткое 
требование не выходить ни при каких условиях за рамки создания «союза суверенных государств». Это, как всем понятно, 
перечеркивает в корне саму идею строительства совместного российско-белорусского государства. Ну и чтобы подтвердить 
многовекторное  кружение  внешней  политики  Белоруссии  Лукашенко  в  очередной  раз  подчеркнул,  что  важнейшим 
внешнеполитическим партнером республики является «супердержава ХХI века» Китай.

Белоруссия в конце 90-х годов прошлого века стала полноправным членом Движения неприсоединения, в котором 
стремится  играть  активную,  если  не  ведущую,  роль.  Кроме  того,  Белоруссия  не  скрывает,  что  готова  тесно 
взаимодействовать  с  существующими  мировыми  центрами  силы,  прежде  всего  с  Евросоюзом,  считая  такой  подход 
«естественным и понятным».

Что  касается перечисленных выше интеграционных программ Содружества,  то  Минск  сейчас на  первый план 
выдвигает  инициативу  совершенствования  ЕврАзЭС.  Здесь  интерес  белорусского  руководства  лежит  в  сфере 
формирования  в  окончательном  виде  двух  союзов  –  таможенного  и  транспортного,  а  также  создания  «общего» 
энергетического пространства.

В этой связи уместно обратить внимание на определенные обстоятельства, которые объективно препятствуют 
участию  Белоруссии  в  осуществлении  глубоких  интеграционных  моделей.  В  плане  экономическом  Минск  официально 
выбрал  модель  «концентрированного  развития»,  которая  противопоставляется  модели  интеграционного  развития.  На 
самом  деле  в  республике  устоялась  система  хозяйствования  инерционного  типа,  что  действительно  затрудняет  ее 
корпорацию с внешними акторами. При этом значительная группа высших белорусских чиновников вместе с достаточно 
многочисленным социальным слоем кровно заинтересованы в сохранении существующего в республике экономического 
порядка, в консервировании несколько модернизированной ССТ. Никаких радикальных реформ и глубокого переустройства 
экономических отношений эти силы не хотят.

Среднего класса,  который мог бы инициировать и выступать социальной опорой либеральным экономическим 
реформам, в Белоруссии пока нет. Попытка реформировать экономику в специфических условиях современной Белоруссии 
могут  исходить  только  от  президентской  администрации.  Но  она  придерживается  консервативных  взглядов  и  яростно 
сопротивляется любым новым веяниям, ведущим к трансформации хозяйственного комплекса республики. В белорусском 
обществе  идеи  преобразований  в  экономике  не  вызрели  и  остаются  в  целом  неосознанными.  Экономическая 
целесообразность  и  необходимость  экономических  реформ  заслоняется  соображениями  поддержания  социальной 
стабильности и ожиданиями обещанных правительством Белоруссии позитивных результатов экономического развития.
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Ну и конечно, очевидно, что экономические реформы не могут осуществляться изолированно, без сопровождения 
преобразованиями  в  политической,  правовой,  социальной  и  других  сферах.  Нет  особого  смысла  говорить  о  том.  что 
политические и прочие трансформации в повестке дня высших белорусских управленцев не значатся.

 Белорусская  экономическая  концепция  не  учитывает  того  обстоятельства,  что  экономика  Белоруссии  по 
большому счету не является даже экономикой догоняющего типа. Поэтому и соответствующих задач перед белорусской 
экономикой  никто  из  руководства  республики  не  ставит,  задачи,  которые  она  призвана  решать,  являются  чисто 
ситуативными и требуют лишь оперативных мер и привлечения ограниченных ресурсов.

Важно понять, что в стагнации белорусской экономики, все признаки которой уже начинают проявляться, свою 
отрицательную роль невольно играет и Россия. Все последние годы Россия прямо или косвенно дотировала экономику 
Белоруссии, не отдавая себе отчета в гибельных последствиях такой политики. Во многом благодаря этому темпы роста 
экономики Белоруссии приобрели устойчивую тенденцию к снижению. Только за прошлый год темп прироста ВВП снизился 
на 2,2% (если исходить только из официальных данных, к которым нет доверия). 

Остановился фактически рост доходной части республиканского бюджета, объем которой и так весьма ограничен. 
В 2005 году доходы составили около 21,3 триллионов белорусских руб. (около 10 млрд. долларов США),  что несколько 
выше уровня 2004 г. Однако основной прирост доходной части бюджета в прошлом году дали поступления от налога на 
добавленную стоимость, поскольку в торговле с Россией Белоруссия перешла на взимание косвенных налогов по принципу 
страны назначения. Благодаря этому бюджет Белоруссии пополнился в 2005 г. на 4 триллиона белорусских руб., а это – 
пятая часть всех доходов республики.

Тревожным  выглядит  и  постепенное,  но  неуклонное  увеличение  внешнего  долга  РБ,  как  на  уровне 
правительственных  обязательств,  так  и  на  уровне  субъектов  хозяйствования  белорусской  экономики.  Только  по 
правительственной линии внешний государственный долг Белоруссии приблизился к отметке в 1 млрд. долларов США. 
Особо крупные заимствования были сделаны в период кампании по перевыборам президента Белоруссии. За истекшие 
шесть последних месяцев объем внешнего долга республики увеличился в 2 раза.

По итогам прошлого года было отмечено замедление роста промышленного производства, его темпы снизились 
почти на 6%. Спад промышленного производства отмечался в машиностроении, электроэнергетике, нефтепереработке и 
металлообработке. 

Существенным  фактором  снижения  физических  объемов  внешнеторгового  оборота  Белоруссии  выступило 
сокращение  экспортных  потоков  в  Россию.  По  всем  товарным  группам,  за  исключением  мясо-молочной  продукции, 
наблюдалось  снижение  объемов  поставок  продукции  белорусских  предприятий  на  рынок  России.  В  целом  экспорт 
белорусских товаров в Россию заметно снизился и составляет сейчас порядка 35,5% от общего объема экспорта РБ. Это 
объясняется  не  столько  новым  порядком  взимания  НДС,  сколько  дальнейшим  падением  конкурентоспособности  ряда 
белорусских товаров.

Та же причина – низкая конкурентоспособность белорусской продукции – привела к падению экспорта в страны 
Азии. Не удалось белорусским товарам,  в первую очередь продукции машиностроительных предприятий РБ, завоевать 
рынки Южной Америки, провалом завершилась попытка широкомасштабной экспортной экспансии в страны- лидеры этого 
континента – Бразилию и Аргентину.

В западноевропейские страны Белоруссия продолжает поставлять в основном продукты нефтепереработки, в том 
числе и своему главному торговому партнеру  –  Нидерландам.  Увеличился в  четыре раза (в  стоимостном выражении) 
экспорт нефтепродуктов в соседнюю Украину. Помимо нефтепродуктов другой основной статьей белорусского экспорта 
оставалось минеральное сырье. Китаю, Индии и Бразилии Белоруссия также преимущественно экспортировала калийные 
удобрения. 

Вынужденное сужение номенклатуры экспортных товаров во многом объясняет и тот факт, что более пятой части 
всех  белорусских  промышленных  предприятий,  несмотря  на  все  усилия  правительства,  продолжают  оставаться 
убыточными. Только четвертая часть ориентированных на экспорт предприятий Белоруссии способна сегодня представлять 
республику на мировых рынках вне границ Содружества, т.е там, где требования к качеству товаров выше. Нет пока никаких 
оснований  говорить  и  о  том,  что  Белоруссия  способна  снова  войти  в  пятерку  крупнейших  внешнеторговых партнеров 
России. 

Низкая  рентабельность  целого  ряда  белорусских  предприятий,  социальные  программы,  которые  на  них  в 
обязательном порядке «навесило» государство, затрудняют формирование ими фондов развития.  Объем же привлеченных 
внешних инвестиций оставался все последнее время относительно небольшим. Наблюдается и рост налоговой нагрузки, 
когда почти треть налогов взимается с оборота промышленных предприятий.

АПК  пользовался  существенной  государственной  поддержкой  и  патронажем.  Это  дополнительным  бременем 
ложилось на республиканский бюджет. Тем не менее, говорить о устойчивом подъеме сельскохозяйственного комплекса 
республики явно преждевременно.

Экономическая  неэффективность  правительственной  политики  способна  в  перспективе  спровоцировать 
политический  кризис  и  привести  к  падению  правящего  в  Белоруссии  режима.  Однако  Минск  испытывает  крайнюю 
настороженность  в  отношении  любых  российских  интеграционных  инициатив.  Вместе  с  тем  он  озабочен  сохранением 
существующего политического порядка и нуждается в поддержании внешне нормальных отношений с восточной соседкой. 
Это  выражается,  в  том  числе,  и  в  готовности  идти  на  переговоры,  участвовать  в  процессе  поиска  компромиссов  по 
болезненным проблемам взаимоотношений с Россией.

Поскольку  Белоруссия  в  значительной  степени  зависит  от  поставок  российских  энергоресурсов,  сырья  и 
комплектующих, заинтересована в сохранении рынка сбыта в России, то следует ожидать и в дальнейшем эксплуатации 
Минском интеграционной риторики без взятия на себя в этом контексте серьезных обязательств.
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Консервация  неэффективной  экономической  модели  была  бы  невозможной  без  масштабной,  пусть  и 
неосознанной, поддержки Белоруссии со стороны России. Это была, без преувеличения, развращающая помощь на уровне 
государство  –  государству.  Сейчас,  как  представляется,  наступил  момент,  когда  российское  руководство  начинает 
осознавать негативные последствия своей политики в этом плане. 

Российскую экономическую помощь Белоруссии,  на наш взгляд,  следует  в  перспективе  перевести из  разряда 
помощи в виде абстрактных бенефиций в адресную поддержку со стороны России совместных экономических проектов, 
закладывающих реальный базис  Союзного государства.  Ну а  Белоруссии,  которая неизбежно потеряет статус  страны-
бенефициара, еще только предстоит «привыкать рассчитывать на свои силы».

Союзный проект нуждается общественной поддержке
Владислав Лосев (Минск)

3 июля в Белоруссии, как всегда,  с большим размахом отмечался главный государственный праздник – День 
Независимости  (День  Республики).   Этот  праздник  имеет  почти  десятилетнюю  историю.  В  результате  референдума  в 
ноябре 1996 года  День Независимости был перенесен с 27 июля (дата провозглашения суверенитета в 1990 г. Верховным 
Советом БССР) на день освобождения Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков. Этот акт был призван подтвердить 
приверженность  белорусского  народа  советскому  периоду  своей  истории  и  Союзу  с  Россией.  Ввиду  чего  праздник 
проводится  в  подчеркнуто  советских  традициях,  хотя  в  этот  день  как  никогда  много  говорится  о  «независимости  и 
суверенитете». 

Не стал исключением и нынешний год. Более того, в этом году были особенно сильны «суверенные» мотивы. При 
этом официальные СМИ пытались убедить белорусских граждан в том, что в годы войны Красная Армия, партизаны и 
подпольщики сражались именно за независимость Республики Беларусь. И поэтому сейчас, когда «внешние экономические 
гиганты пытаются диктовать условия суверенной Беларуси, нация должна сплотиться и отстоять свою независимость». 

Выступая на торжественном заседании, посвященном Дню Независимости, Александр Лукашенко заявил, что в 
современных  условиях  «через  экономику  можно  очень  быстро  потерять  и  суверенитет,  и  независимость,  и  страну,  и 
землю». О строительстве Союзного государства как-то не упоминалось, зато говорилось о Союзе суверенных государств. 
Таким образом,  официальный  Минск  еще раз  дал понять,  что не намерен  стимулировать дальнейший ход союзного 
строительства. Во всяком случае, надежды на то, что принятие  явно залежавшегося Конституционного Акта состоится до 
конца текущего года, становятся все более призрачными.  

Образовавшаяся  «пробка»  в  белорусско-российском  воссоединении  вызывает  большое  удовлетворение   у 
белорусской  оппозиции и  ее  покровителей  за  границей,  особенно  в  Варшаве,  так  как  дальнейшая  проволочка  в  этом 
вопросе  оставляет надежды на еще один пересмотр границ и сфер влияния на востоке Европы.

Используя затянувшуюся паузу в союзном строительстве, вокруг Белоруссии начал раскручиваться новый виток 
антисоюзной и антироссийской политической игры, целью которой является всяческое  стимулирование неуступчивости и 
несговорчивости белорусского руководства как в вопросах экономического характера, так и в выборе модели устройства 
будущего Союзного государства.  

В своем желании сорвать белорусско-российское объединение Запад в принципе готов (по словам некоторых его 
представителей)  закрыть  глаза  на  некоторые  «прегрешения»  белорусских  властей  и  «недемократичность»  нынешнего 
белорусского президента. Но это возможно только в случае если он таки откажется (под любым предлогом) от реального 
создания с Российской Федерацией общего государства.

В настоящее время в Польше активно обсуждается вопрос о том, что для нее предпочтительнее: белорусская 
независимость с Лукашенко или белорусская демократия под опекой Москвы. Вот что говорит по этому поводу заместитель 
редактора  польского  журнала  «Wprost»  Ежи  Марек  Новаковский:  «Если  россияне  будут  ключевым  партнером  по 
демократизации Белоруссии (как теперь многие предлагают), так Москва приведет к власти сторонников России. Боюсь, что 
Запад  должен  попросту  купить  Лукашенко.  Возместить  повышение  цен  на  газ.  Но  взамен  потребовать  максимально 
«замотать» процесс интеграции с Россией, или вообще его прекратить, повернуться к Западу и при этом обеспечить полную 
свободу деятельности СМИ и оппозиции».

А  чтобы  белорусский  президент  не  сомневался  в  «искренности»  намерений  Запада,  в  качестве  примера 
приводится история нормализации отношений с  ливийским лидером полковником Каддафи,  который обвинялся в  свое 
время в обширной террористической деятельности, но после покаяния был принят в «семью цивилизованных стран».

Как  видим,   Запад и  оппозиция расставляют   в  отношении белорусского  президента   довольно  примитивную 
ловушку.  Ему предлагается отказаться от единства с Россией, изменить коренным интересам белорусского народа в обмен 
на иллюзорное благорасположение западных столиц. При этом те же польские аналитики даже не скрывают, что это всего 
лишь  игра,  призванная  привести  Александра  Лукашенко  к  устранению  от  власти.   Уже  упомянутый  Ежи  Новаковский 
считает, что «если бы Лукашенко согласился на демократизацию системы, это означало бы, что рано или поздно он утратит 
власть»  (Белорусская служба радиостанции «Свобода»,  3.07.2006  г.).  И тогда наступил бы час  «гаранта  прозападного 
выбора Беларуси Милинкевича», и, следовательно, начал бы обретать плоть призрак четвертой Речи Посполитой. 

Какова вероятность подобного хода событий, сказать трудно. Но игра по этому сценарию уже ведется, по крайней 
мере на первом ее этапе, цель которого не только максимально усложнить отношения с российской стороной, но и вызвать 
у нее подозрения в вероломности официального Минска.

Так, в июне в радикально антироссийской газете «Наша нiва» появилась статья одного из идеологов белорусской 
оппозиции,  бывшего  первого  начальника  главного  управления  общественно-политической  информации  администрации 
президента РБ Александра Федуты «Страна глухих: отчизна в опасности», в которой он призывает оппозицию поддержать 
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власть в ее борьбе за «незалежнасць». При этом, он объяснял, что к выступлению с таким  призывом  его подвигли некие, 
не  названные  им,  представители  власти.  Насколько  утверждения  Федуты  соответствуют  действительности,  судить  не 
берусь. Но вот в 2004 году, во время тогдашнего «газового кризиса», определенная координация между оппозиционными и 
государственными СМИ имела место. Когда «Газпром» на несколько часов прекратил поставки газа, крикливая статья из 
газеты администрации президента «Советская Белоруссия» с удовольствием была перепечатана и «Нашай нiвай». 

Однако в этот раз призывы поддержать власть вызвали у большинства лидеров оппозиции весьма скептическую 
реакцию, а сам Федута был обвинен в провокационной деятельности. Но, как бы там ни было, налицо попытка, если  и не 
привлечь хотя бы часть оппозиции на поддержку власти,  то,  по крайней мере,  запятнать президента в глазах Москвы 
сотрудничеством с антироссийскими силами. 

В это же самое время, в ряде «либеральных» российских СМИ прошла волна публикаций, которые призваны были 
убедить  российских  граждан  «в  двуличии  белорусской  политики  в  отношении  России»  и  в  ненадежности  нынешнего 
белорусского президента как партнера по строительству Союзного государства. В этом смысле показательна совместная 
статья лидера Союза правых сил (РФ) Никиты Белых и заместителя Объединенной гражданской партии  (РБ) Ярослава 
Романчука  «Асимметричное  единство»  (газ.  «КоммерсантЪ»,  26.06.2006  г.).  В  этой  публикации  белорусско-российские 
отношения показаны в откровенно гротескной форме, когда Российская Федерация представлена в качестве этакой глупой 
«дойной  коровы»,  а  Александр Лукашенко  хитрым хуторянином беспрерывно  добивающимся  от  нее всяческих  льгот  и 
незаслуженных благ.  Авторы, выказывая «заботу» о репутации России, требуют «кардинального изменения российской 
политики по отношению к Белоруссии». 

Конечно,  белорусско-российские отношения  пока еще далеки от совершенства, но Белых и Романчук озабочены, 
конечно, не этим обстоятельством.  Уж не знаю как лидер СПС, но что касается господина Романчука, то он является 
непримиримым противником (если не сказать больше) белорусско-российского воссоединения в любом виде. 

К примеру, выступая в апреле текущего года в Торговой палате США Ярослав Романчук изложил целый план по 
разрушению белорусско-российского  Союза,  отрыву Белой  Руси  от  России  и  втягиванию  Белоруссии  в  НАТО,  ЕС и, 
главное, под крыло Польши. 

План  Романчука,  в  частности,  предполагает  «прямое или  косвенное  стимулирование  процессов  постепенного 
разрушения кооперативных, торговых, сырьевых и энергетических связей между РБ и РФ с последующей переориентацией 
белорусского экономического  пространства  на  ценности и стандарты ЕС».  Для ускорения  этих процессов,  по мнению 
оппозиционного стратега, нужны «угроза или реальный энергетический, банковский и бюджетный кризис и, как следствие, 
временное снижение уровня жизни», а затем, естественно, «цветная революция» и приход к власти прозападных сил. 

Так, что вся «забота» белорусских оппозиционеров об интересах российской экономики  не более чем убогий трюк, 
цель которого достаточно очевидна – вызвать у российских граждан некую обиду и желание «послать» белорусов с их 
Лукашенко и Союзом куда подальше. А там и НАТО подоспеет, глядишь, и «дело в шляпе».

Конечно, к таким попыткам «вбить клин» между Белоруссией и Россией можно отнестись как к несерьезным. Но, 
как  говорится,  «вода  и  камень  точит»,  и  было  бы  верхом  легкомыслия  оставлять  подобные  действия  без  должного 
внимания. 

Стоит  заметить,  что  в  данном  случае  ОГП и  СПС  фактически  действуют  как  одно  целое,  и,  таким  образом 
получается,  что  противники  Союза   активно  пытаются  использовать  в  своих  интересах  такое  понятие  как  общее 
политическое пространство Союзного государства. А вот сторонники белорусско-российского единства на общесоюзном 
поприще демонстрируют непростительную пассивность. 

В то же время, общественность организованная в партии и другие организации, способна добиться успеха даже в 
условиях  казалось  бы  бесповоротно  проигранного  дела.   Примером  тому  служат  недавнее  выдворение  из  Крыма 
американских военных и распад оранжевой коалиции в Верховной Раде Украины. При дальнейшем развитии эти события 
могут  не только изменить расстановку сил на Украине, но и способствовать улучшению геополитической ситуации вокруг 
России. 

Не  вызывает  сомнения,  что  уже  давно  назрела  необходимость  формирования  действенных   рычагов 
общественного давления на белорусскую и российскую бюрократии, которые практически завели в тупик дело создания 
Союзного государства. В этом случае должна проявить инициативу, в первую очередь, российская общественность, так как 
в  Белоруссии  сфера партий  и неправительственных организаций находится под  жестким бюрократическим прессом и 
любое  самостоятельное  начинание  просто  на  корню  блокируется.   Поэтому  ведущим  российским  партиям  было  бы 
целесообразно уже сейчас открыть свои представительства в Республике Беларусь, которые бы  занимались не только 
информированием  белорусских  граждан,  но  и  вопросами  формирования  общесоюзных  общественно-политических 
движений,  партий  и  объединений.  Союзный  проект  остро  нуждается  в  серьезной  и  структурированной  общественной 
поддержке,  нужны  общественные  скрепы  Союзного  государства.   В  противном  же  случае  он  может  так  и  остаться 
несбывшейся мечтой о восстановленном единстве.

Союзное государство: проблемы и пути их решений
11.07.2006. Белорусская нива

Николай Сергеев
Белорусско-российская интеграция является первостепенным направлением политики современного белорусского 

государства. О том, какие проблемы существуют на этом пути, и о возможных способах их разрешения  корреспондент 
“Белорусской  нивы”  беседует  с  заместителем  директора  Института  стран  СНГ,  одного  из  ведущих  российских 
неправительственных исследовательских центров, Владимиром Леонидовичем ЖАРИХИНЫМ.
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В этом году мы отметили десятилетие Сообщества-Союза-Союзного государства Беларуси и России, но до 
сих пор не живем в общей стране. В чем же  причина такого положения,  каковы главные проблемы строительства 
Союзного государства и пути их разрешения?

--  Главная  проблема  в  том,  что  Союз  надо  строить.  К  сожалению,  в  настоящее  время  Союзное  государство 
напоминает долгострой советских времен.  В этом деле образовался некий застой. Нами до сих пор не выбран  проект, по 
которому возводить здание союзной государственности. 

Российскую сторону устроит  модель Евросоюза. В этом случае речь идет, конечно, не о каком-то  копировании, а 
об общих принципах.  Хотел бы напомнить, что строительство Евросоюза началось с  “Объединения угля и стали”, но  у 
нас-то все это уже имеется, экономики мы в определенной степени интегрировали. Затем в Европе пошло политическое 
строительство и был избран Европарламент. Нам тоже необходимо сделать подобный шаг.

-- Почему назрела необходимость формирования именно союзного парламента?
-- В ходе строительства общего государственного организма неизбежно возникают определенные противоречия, 

но  не  между  гражданами,  а  между  политическими  элитами,  которым  требуется  место  для  дискуссии  и  согласования 
позиций. По большому счету, речь идет о формировании общесоюзной политической элиты. А для этого и необходима 
такая  гласная  политическая  “площадка”,  как  парламент  Союзного  государства.  В  настоящее  же  время  дискуссия  по 
союзному строительству протекает келейно, что нельзя далее считать приемлемым. 

Сложилась  просто  парадоксальное  положение.  Уже не  один год  речь  идет  о  Конституционном акте,  но  даже 
специалисту заполучить проект этого документа до последнего времени было непросто. Только совсем недавно он был 
опубликован в журнале “Союзное государство” и появился на сайте Парламентского собрания Союза Беларуси и России. 
Широкой же общественности проект документа практически неизвестен.

В то же время действующий Договор о создании Союзного государства изначально предусматривает избрание 
союзного парламента, у которого на первом этапе полномочия сводились бы к подготовке Конституционного акта или же 
Конституции Союзного  государства.  На  деле  все  обернулось  по-иному.  Проект  Конституционного  акта  готовится  узкой 
группой специалистов без какого-либо обсуждения общественностью и экспертными сообществами Беларуси и России.

Или взять вопрос введения единой валюты. Эта проблема также гласно не обсуждается. А ведь в этом смысле 
весьма поучителен опыт  Европейского  союза.  В ЕС вначале  был избран Европарламент,  сформированы руководящие 
органы “союзного государства”  под названием Европейский союз,  а  затем,  только через 10 лет,  была введена единая 
валюта. Мы же пытаемся сделать наоборот.

--  В настоящее время белорусская сторона предлагает следующую этапность строительства  Союзного 
государства.  Вначале  принятие  Конституционного  акта,  при  этом  подчеркивается,  что  это  не  полновесный 
Основной Закон, а предконституционный документ. Затем избрание союзного парламента, который впоследствии и 
должен  подготовить  конституцию  Союзного  государства.  С  вашей  точки  зрения,  насколько  реально  принятие 
Конституционного  Акта  в  нынешнем  году?  Смогут  ли  наши  президенты  сделать  шаг,  чтобы  преодолеть  этот 
“долгострой”?

-- Очень хочется, чтобы это было именно так. Но здесь имеются объективные сложности. Вернемся к примеру 
Евросоюза. Это работающая модель со всеми ее достоинствами и недостатками. Мы должны перенимать положительный 
опыт  и  не  повторять  их  ошибок.  Надо  сказать,  что  Евросоюз  решил  очень  непростую  задачу,  хотя  и  с  большими 
издержками: объединение в союз большого количества разновеликих стран. Но все-таки ЕС это было легче сделать, чем 
нам. Там была группа крупных стран и группа мелких государств. В нашем же случае -- одна крупная и одна небольшая 
страна. Мы должны искать оптимальную модель, а это не так просто.

С  одной  стороны,  для  Беларуси,  безусловно,  неприемлем  какой-либо  автоматический  квотный  принцип 
утверждения  решений.  Например,  голосование,  пропорциональное  числу  населения  или  объему  ВВП.  В  Евросоюзе 
подобные принципы существуют,  хотя и  в  более  мягкой форме.  Но и  без  этого тоже  никак  нельзя,  так  как  Союзному 
государству нужны общие органы управления. 

В  вопросе  же  с  единой  валютой  белорусская  сторона  опасается  более  высокой  инфляции  в  Российской 
Федерации, чем в Беларуси. И самое главное: кто будет следить за тем, чтобы инфляция в субъектах Союзного государства 
не превышала согласованных показателей? В ЕС этим занимаются наднациональные органы, которые довольно жестко 
контролируют  исполнение  принятых  Евросоюзом  финансовых  показателей.  Причем  финансовые  органы  ЕС  имеют 
обширные  полномочия  и  нередко  критикуют  ту  же  Германию  за  превышение  утвержденных  показателей  инфляции. 
Подобный союзный финансовый орган нужен и в нашем случае. В то же время для России неприемлемо то, что предлагает 
белорусская сторона. Конечно, это -- позиция в переговорах, но тем не менее.

-- Что вы имеете в виду?
--  Это  касается вопросов принятия решений в  союзных органах.  Здесь не  возможно так  называемое простое 

равенство. И вопрос не в том, что российская сторона несговорчивая. Современная Россия -- федеративное государство, в 
составе которого имеются более крупные субъекты, чем Беларусь. Поэтому нужно создавать непростую модель союзной 
государственности, что является предметом интеллектуального поиска. Как раз эта работа и заблокирована, так как нет 
органа, т.е. союзного парламента, который бы этим профессионально занимался. Поэтому для начала нужно выполнить 
Договор о создании Союзного государства, который предусматривает формирование парламента, Высшего суда и Счетной 
палаты Союзного государства. А потом уже двигаться дальше.

-- Это, казалось бы, очевидные вещи. Но дело-то стопорится...
-- В последнее время в российских политических кругах немало говорится о том, что белорусская сторона не хочет 

идти  на  реальное  объединение  с  Российской  Федерацией.  Но  в  этом случае  у  меня  возникает  вопрос:  а  российский 
политический класс? Готов ли он поступиться своими полномочиями ради создания Союзного государства? 
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Я представляю, какая огромная ломка была у политической элиты той же самой Франции, страны с огромной 
историей  государственности,  когда  она  передавала  часть  своих  полномочий  Брюсселю.  Но  они  на  это  пошли  и 
делегировали значительные полномочия в наднациональные органы Европейского союза. И немцам в этом смысле было 
очень непросто, и итальянцам. Может, эстонцам это было попроще. Но “староевропейцы” на это пошли ради создания 
Евросоюза. 

И в нашем случае это очень непростой вопрос. Его необходимо решать. Но он, к сожалению, до сих пор никак не 
обсуждается.  Все эти проблемы нужно сделать предметом гласной дискуссии, чтобы возникающие противоречия были 
видны и общественность понимала, где и откуда трудности. 

-- А теперь давайте рассмотрим некоторые экономические стороны строительства Союзного государства. 
Ведь эти вопросы постоянно выходят из плоскости чисто хозяйственной, переходя в плоскость политическую.

--  Что  касается  экономики,  то  я  последовательно  отстаиваю  позицию,  что  цены  на  энергоресурсы  на 
постсоветском пространстве должны быть для всех одинаковыми и мировыми.

-- И для России, и для Беларуси?
-- Нет, России, конечно, это не касается. Внутренний рынок  -- это другое. Когда у нас с Беларусью будет общий 

рынок, общее государство и общие наднациональные органы, то будут общие и внутренние цены. Пока же они должны 
быть мировыми. 

Это, во-первых, снимет все политические спекуляции и обиды со стороны других стран СНГ. Во-вторых, решатся 
проблемы с ВТО, которое требует от России равного подхода ко всем внешним потребителям российских энергоресурсов. 
В-третьих,  исчезнет  проблема спекуляций  на  тему “черных”  реэкспортов  российских  энергоресурсов.  Но  Россия имеет 
полное право оказывать своим союзникам экономическую поддержку. Как это делают Соединенные Штаты и Евросоюз. И 
тогда отношения будут яснее и проще.

-- В чем выразится экономическая поддержка?
-- Речь идет о прямой экономической поддержке. Так, Соединенные Штаты своему ближайшему союзнику Израилю 

продают самолеты “F-16” исключительно по рыночной цене. Они понимают, что в ином случае нет гарантии того, что эта 
техника не окажется в какой-нибудь Нигерии и кто-то на этом не нагреет руки. В то же время США оказывают Израилю 
прямую экономическую помощь в три миллиарда долларов. 

При таком подходе мы сможем решить многие проблемы. Почему, например, России приходится сейчас оставлять 
для недружественной Грузии цену на газ в 110 долларов за 1000 кубометров? А дело в том, что если для Армении сделать 
цену в  110, а для Грузии в 280 долларов, то в Армению не поступит ни одного кубометра газа.  Грузия его просто не 
пропустит через свою территорию. Вот если бы мы поставляли и тем, и другим газ по 280 долларов, а Армении, как нашему 
союзнику по ОДКБ, оказывали экономическую помощь, то никаких проблем по этому вопросу, в том числе и с Грузией, не 
возникало бы. Хотите получать экономическую помощь? Вступайте в ОДКБ, а не в НАТО. 

В  такой  ситуации  станет  совершенно  понятно:  кто  союзник,  а  кто  нет,  кому  и  за  что  предоставляется 
экономическая помощь. Беларусь будет получать самую большую экономическую поддержку, в том числе и компенсацию 
возросших цен на энергоресурсы, потому что она строит с Россией Союзное государство. Армении помощь поменьше, так 
как она не в Союзном государстве, а только в ОДКБ.

В  этом случае  резко  возрастет  ценность  интеграционных  образований  на  постсоветском пространстве.  Тогда 
будет более понятно, для чего необходимо углублять интеграцию, в том числе и в рамках Союзного государства. А когда 
интеграция дойдет до формирования реально действующих наднациональных органов, как в Брюсселе, то это уже будет 
единое  экономическое  пространство.  Вот  тут  и  произойдет  переход  на  внутрисоюзные  цены,  которые  могут  заметно 
отличаться от нынешних внутрироссийских, -- а они весьма далеки от идеальных. Ведь дошло буквально до абсурда, когда 
в Российской Федерации цены на бензин выше, чем в США.

-- А чем это можно объяснить?
-- Знаете, все винят Россию за высокие цены на энергоресурсы. А когда цены в мире поднялись? После того как 

США вошли в Ирак, они выросли в пять раз. И все энергонедостаточные страны, в том числе и Беларусь, и Армения, и 
Украина, оказались в очень сложном положении. До агрессии США против Ирака мировые цены на энергоресурсы были 
совсем иные -- на нефть порядка двадцати долларов, а на газ около восьмидесяти. В то время несложно было продавать 
Беларуси газ по 45 долларов, а вот сейчас нужно искать новые решения.

-- Но вернемся к предлагаемой модели союзного строительства. 
-- Это в сущности будет подобие того, что делалось в Евросоюзе, когда он успешно развивался. В этом смысле 

показательны принципы включения в ЕС Испании, Португалии и Греции. Когда эти государства экономически подтягивались 
к лидерам за счет прямой помощи, которая осуществлялась в течение десяти лет по два миллиона долларов ежедневно. И 
в нашем случае, в ходе формирования единого экономического пространства, общих государственных органов управления, 
т.е.  до момента полной интеграции двух субъектов Союзного государства,  должен использоваться отработанный в ЕС 
механизм прямой экономической поддержки Беларуси. 

-- Будет ли воспринят такой подход к интеграционным процессам со стороны других стран СНГ?
-- Для наглядности бывает очень полезно уподобить межгосударственные отношения отношениям в семье. Сейчас 

принято говорить, что СНГ -- это механизм развода. Но ведь при разводе остаются дети. И детям до их совершеннолетия 
выплачиваются  алименты.  Так  вот,  будем считать,  что  низкие  цены на  энергоресурсы,  которые  Россия  долгое  время 
устанавливала для стран СНГ, и были этими самыми алиментами. 

Вместе, в одной семье советских народов, мы разведывали месторождения, создавали предприятия нефте- и 
газодобычи, строили инфраструктуру. Но по известным причинам члены семьи оказались перед выбором. Кто-то заявил, 
что дальше хочет жить сам по себе, намерен пойти в другую семью, в НАТО и Евросоюз. Как говорится, ради Бога, но за 
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свои деньги. А кто-то, достигнув совершеннолетия, остается верным семье, хотя и живет в другой квартире. Тогда тому, кто 
остается в общей семье и собирается дальше поддерживать отношения, советоваться и сообща решать общие проблемы, 
из семейного бюджета выделяются средства на получение образования, становление и так далее. Это не значит, что он 
полностью зависим, но он строит общую семью, он остается со своими близкими. Это пример Беларуси. А если ты ушел в 
чужую семью, то ищи там и деньги на свои нужды. Ты выбрал свой путь и не обижайся, что к тебе иное отношение, чем к 
тому, кто оставался верен своим родителям и братьям.

Уравнение с тремя интересами
БР. Белорусы и рынок, 10 – 17 июля 2006

Вячеслав Ходосовский
В Беларуси будет формироваться политическая элита, которая своей целью видит вхождение в той или иной мере 

в состав России. Необходимость "сохраняя лицо" лавировать между политическими амбициями и экономическим резоном 
ставит перед белорусским руководством непростую задачу корректировки курса. Две растущие угрозы — не добавляющая 
авторитета  режиму политическая  изоляция  со  стороны объединенной  Европы и США,  а  также  жесткий  экономический 
прессинг со стороны союзной России — демонстрируют, что к такому очевидному повороту событий авторы "белорусского 
чуда" оказались не готовы.

Способна ли вообще нынешняя власть "наступить на горло собственной песне", чтобы спасти себя, сохранить 
государственный суверенитет и обеспечить достойное будущее страны? С этими вопросами корреспондент "БР" обратился 
к  историку,  политологу  и  известной  правозащитнице,  председателю РОО "Белорусский Хельсинкский комитет"  Татьяне 
ПРОТЬКО.

— Татьяна Сергеевна, о пресловутом газовом споре между Москвой и Минском сегодня не рассуждают разве  
что грудные младенцы. На ваш взгляд, чего больше в этом конфликте — политики или все же реальной экономики?

— Главная составляющая здесь, конечно, экономическая. Россия, наконец, поняла, что деньги следует считать. 
Делает она это еще с трудом, с большим скрипом, но, как говорили руководители, процесс пошел.

Мы знаем, что цены на газ в Беларуси ниже, чем в определенных местностях в самой России. Естественно, это не 
может продолжаться долго, это плохо для России. Но низкие цены на энергоносители гораздо хуже для самой Беларуси. 
Мы сегодня выступаем в роли кур в инкубаторе. Их кормят, за ними ухаживают. Но если их выпустить на свободу, они не 
добудут  себе  даже  элементарный  корм.  Фактически  низкие  цены  на  газ  делают  нас  н  способными  к  выживанию  в 
нормальных конкурентных условиях. Хотя внешне, казалось бы, пока все обстоит достаточно хорошо.

Противостояние элит
—  Почему  именно  сейчас,  после  длительного  периода  "подкормки"  белорусского  режима,  Россия  вдруг 

вспомнила о рыночных подходах и принципах?
— Одна из важных причин — желание России вступить во Всемирную торговую организацию. ВТО, как известно, 

ставит жесткие требования, чтобы все торговые партнеры были в одинаковых условиях.
Но, находясь в процессе вступления в ВТО, Россия пытается одним выстрелом убить двух зайцев. То есть и с 

Беларусью сохранить максимум возможного — возможную прибыль от сложившейся зависимости Минска от российских 
энергоносителей.

В связи с этим я бы отметила, что в России сейчас нет какой-то единой внешней политики, как было раньше. И 
действия, в том числе и в газовом споре, достаточно непредсказуемы.

Например, четко заметно стремление России поиграть в европейскую страну. С другой стороны, прослеживаются 
проамериканские  настроения.  И  то,  что  Буш приедет  в  Петербург,  говорит  о  многом.  Наконец,  налицо  заигрывание  с 
Лукашенко и с  теми людьми,  которые видят реставрацию советской модели не только в Беларуси,  но и на просторах 
России. А это не только государственный диктат в экономике, но и восстановление советской империи.

Не будем забывать: Россия велика, там большая интеллектуальная и политическая элита. И каждая политическая 
элита, за которой есть определенное финансирование, смотрит на будущее России по-разному.

— Кто же сегодня одерживает верх?
— Я бы сказала, что сейчас наблюдается определенный паритет. Пока у власти Путин, все находится в каком-то 

динамическом равновесии. Проблема России в том, что уход Путина может нарушить этот паритет.
Коллапса не предвидится
— Если Беларуси навяжут новые цены на энергоносители, экономический коллапс неизбежен?
— Конечно, экономически режим где-то проиграет. И люди станут получать меньше, а платить за все — больше, и 

неконкурентоспособными окажутся многие виды белорусской продукции. Экономика станет еще более закрытой, хотя она и 
сейчас не особенно открытая.

Но политически Лукашенко очень сильно выиграет от роста цен на энергоносители. Государственный патриотизм, 
который  стал  официальной  политикой  и  идеологией  современного  белорусского  руководства,  как  раз  получит  яркое 
подтверждение своей целесообразности. Мы в очередной раз затянем потуже пояса, чтобы в очередной раз выстоять, 
доказать, что мы маленький, но гордый народ, и наша страна имеет право быть.

Такая  модель  вероятного  поведения  белорусов  объясняется  просто.  Страна  сейчас  не  имеет  свободного 
информационного пространства, люди не имеют альтернативных источников информации. Официальные СМИ Беларуси 
могут делать с населением практически все что захотят. Неделя-две — и большая часть населения становится на сторону 
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средств  массовой  информации,  особенно  телевидения.  Прошедшие  выборы  это  показали.  Показали  эффективность 
официального телевидения.

К  тому  же  если  рост  цен  будет  происходить  постепенно,  по  5-10%  за  раз,  как  растут  сейчас  тарифы  на 
коммунальные услуги, народ этого не ощутит, хотя за год в итоге набежит значительная величина. Да и государство все-
таки  имеет  еще  время  для  принятия  каких-то  предохранительных  мер...  Поэтому  я  не  думаю,  что  будут  большие 
социальные потрясения. Другое дело, что жить станет еще труднее.

Никогда не говори "никогда"
— Многие сегодня опасаются, что ценой спасения белорусской экономики в условиях неизбежного удорожания  

энергоносителей может стать потеря Беларусью суверенитета или какой-то его части. Насколько реальна такая  
угроза?

— Глава государства не раз заявлял, что никогда не сдаст суверенитет. Но известно изречение: никогда не говори 
"никогда". Так уж повелось в жизни — если политик говорит "никогда", все знают, что это может произойти очень скоро.  
Поэтому я думаю, что в нынешней ситуации неизбежного ничего нет, в том числе и потери суверенитета, например, путем 
вхождения в Россию на правах, скажем, губернии или автономии. И это основная проблема на сегодня.

Но ситуация довольно сложная. Ее разрешение лежит во многих плоскостях. Это отношения Европы и Америки — 
они отобьются на решении России. Это отношения России с Евросоюзом — они тоже касаются белорусской интеграции. 
Это, в конце концов, и вопрос, связанный с тем, будет ли Путин баллотироваться на третий срок. Придет ли в Россию новый 
президент или останется у руководства та политическая элита, которая сегодня у власти?

Мне кажется, однозначного ответа на вопрос, что будет в будущем, сегодня не знает никто. Мы можем говорить 
лишь о вероятности — большей или меньшей — такого процесса. И можем признать, что вероятность такого решения 
сейчас очень высока.

Посмотрите: Беларусь находится в изоляции, инвестиций нет, а решение вопроса обновления технологий, парка 
производственных машин в современных условиях возможно только при наличии иностранных инвестиций. Но инвестиции 
в белорусскую экономику очень незначительные. Оттого, что их нет, государство будет предпринимать какие-то маневры. И 
одним из маневров руководство может избрать "российский фактор". Это, собственно, оно и делало до сих пор.

В Беларуси неизбежно будет формироваться политическая элита, которая видит своей целью вхождение в той или 
иной  мере  в  состав  России.  Я  имею  в  виду  тех  людей,  которые  сегодня  у  власти  и  которые  имеют  возможность 
пользоваться экономическими преимуществами российского рынка.

Я не уверена, что президент Лукашенко будет заинтересован в этом, хотя бы потому, что он не ведет личную 
большую  экономическую  деятельность  в  России,  во  всяком  случае,  у  меня  нет  таких  фактов.  У  него  в  России  есть 
политический интерес. Но рядом с ним немало людей, для которых наибольшей ценностью являются как раз деньги. А 
возможность  заработать  большие  деньги  сейчас  непосредственно  связана  с  Россией,  с  российским  экономическим 
пространством. И я думаю, что в среде Лукашенко будет очень сильное пророссийское лобби. Поэтому вопрос о вхождении 
Беларуси в состав России в связи с повышением цен на газ будет рассматриваться.  Другое дело,  как  здесь сложится 
конъюнктура.

Ложка меда в бочке интеграции
— Но  возможно  ли  вообще более  тесное  сближение  государств,  где  исповедуются  разные  экономические  

системы?
— Здесь "фишка" в том, что Россия оказывается как бы главным демократизатором белорусского государства. 

Скажем, в глазах Европы установление института частной собственности в Беларуси произойдет лишь с помощью России. 
А это  — позитивный процесс,  который является основой  всей  демократии.  Ведь  совершенно  ясно,  что  без  института 
частной собственности не бывает ни демократии, ни соблюдения прав человека, ни соблюдения законности.

— Между тем российский олигархический капитализм далеко не всеми в Беларуси воспринимается сегодня как  
вполне праведный...

— Наши люди судят  и  о  России,  и  об  Америке  так,  как,  опять  же,  рисует  эти  страны телевидение.  Сегодня 
показывают облик России как криминальной страны. Завтра покажут позитивное — и народ также будет верить, что она 
совсем не криминальная. Это с одной стороны. Вторая сторона: в России капиталистические отношения устанавливаются 
очень быстро. Если в США столетие ушло на формирование людей с концентрированными деньгами, то в России после 
развала  СССР этот  процесс  развивался двумя  путями.  Первый  — узаконивание  уже  накопленных  в  советское  время 
незаконным  образом  полученных  больших  денег.  Надо  было  их  "отмыть"  и  сделать  легальными.  И  второй  путь  — 
использование  пробелов  в  законодательстве,  когда  ряд  людей  смогли  приватизировать  в  свою  пользу  те  энерго-  и 
сырьевые ресурсы, которыми обладает страна. То есть это как бы законный путь обогащения. Отсюда и возникли олигархи.

В Японии капитализм тоже олигархический.  В  Европе  — в  Дании,  Швеции  — иной  тип отношений  института 
частной собственности, там капитализм среднего класса. Каждая страна в силу своего менталитета, сырьевых ресурсов и 
других  особенностей  избирает  для  себя  наиболее  эффективную  модель.  Пока  сложно  сказать,  какую  форму  примет 
влияние России на формирование института частной собственности в Беларуси, но это влияние неизбежно.

— Как, по-вашему, отнесутся к вторжению российского капитала и установлению его правил игры рядовые 
белорусы?

— С точки зрения крестьянина. Крестьянину нужно утром встать, обработать землю, собрать урожай и продать его. 
То же самое касается и рабочего. Ему надо пойти на работу, продать свою рабочую силу и получить за это деньги два раза 
в месяц, а если чаще — то еще лучше. Вопрос в том, будет он получать малые деньги или большие. Но белорус и сегодня 
получает меньшие деньги, чем россиянин. Собственно говоря, мировая экономическая интеграция на том и основана, что 
люди ищут для вложения капитала те страны, где рабочая сила дешевле.
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Рост  зарплаты — это  лишь относительное  обогащение,  но,  с  другой  стороны,  люди  имеют  гарантированную 
работу, останавливается та скрытая безработица, которая у нас имеет место.

Европа не поможет
— Раз Европа приветствует укрепление института частной собственности в Беларуси, значит, она де-

факто закроет глаза на возможную инкорпорацию Беларуси в состав России?
—  Существуют  две  очень  разные  точки  зрения  на  проблему  отношения  Европы  к  процессам  белорусско-

российской интеграции. Первая: да, Европа закроет на аншлюс глаза. Зачем ей две проблемы, если можно иметь одну? 
Россия всегда будет для Европы проблемой. Это большая страна с большими энергоресурсами, сырьевыми запасами, с 
ней необходимо иметь контакты. Ее влияние на Европу определено сырьевой и энергетической зависимостью европейцев. 
Белорусская проблема как бы тоже есть — проблема транзита. Ну так пусть Россия занимается этой проблемой. Проще, как 
говорится, с одной Россией поладить.

Есть и иная точка зрения. Поскольку российский фактор, в том числе военный, на международной арене будет 
увеличиваться, следует создать между ЕС и Россией некий кордон, защитный пояс из нескольких государств. И чем больше 
стран, которые отделяют Европу от России, тем это заграждение будет прочнее. То есть единого взгляда на нас в Европе 
нет.

Но в Европе достаточно трезвые политики. От Беларуси и России они хотят одного: чтобы Росссия поставляла им 
необходимое количество сырья и энергоресурсов, а Беларусь бы помогала в этом как транзитная территория. Все. И пока 
здесь никто не воюет, пока трубопроводы в нормальном состоянии, — какая здесь политическая система, Европу волнует 
мало. Ведь 12 лет делаются заявления, осуждающие политический режим в Беларуси, а товарооборот РБ и ЕС растет.

— Таким образом, вы утверждаете, что влияние международного сообщества на ситуацию внутри Беларуси  
невелико?

— Здесь присутствует одна специфика. Тоталитарные режимы, подобные складывающемуся в Беларуси, очень 
стабильны внутри страны. Они обладают высокой степенью самозащиты. И четко реагируют на любые факторы, которые 
могут их разрушить, — вовремя их уничтожают. Вместе с тем они не особенно поддаются влиянию внешних факторов, 
потому что всегда находятся в изоляции, если только активно не захватывают чужое пространство — политическое или 
экономическое.  Наша  страна  сейчас  изолирована.  Она,  конечно,  пытается  распространиться  на  российское  поле,  но 
изолирована от европейского.

Внешние  факторы  для  нас  чрезвычайно  важны.  Но  сегодня  серьезных  инструментов  внешнего  влияния  на 
Беларусь  со  стороны  Евросоюза  практически  нет.  Даже  если  они  делают  какие-то  заявления  —  кто  о  них  знает? 
Белорусские СМИ об этом не говорят, российские — тоже. А других источников информации у населения нет.

Какую слабость Евросоюза и ОБСЕ выявила проблема Беларуси? Нет механизма для того, чтобы воздействовать 
на страны, которые не придерживаются общепринятых принципов. В цивилизованном сообществе все основано на том, что 
есть какие-то общепризнанные правила, они вековые, их надо соблюдать. И стыдно их нарушать. А что делать с теми, у 
кого  нет  политического  стыда?  В  масштабах  государства  установлены  такие  механизмы  воздействия  —  связанные  с 
уголовным наказанием и т. д. А в международной практике такого нет. В том числе и суд в Гааге как один из предложенных 
механизмов показал свою неэффективность.

Эффект обратного действия
— Но усиление российского влияния на территории Беларуси не может не вызывать беспокойство Европы.
— Здесь обычно вспоминают о безопасности, военных вызовах. Но стоит помнить и о другом аспекте. При любом 

взаимодействии  меняются  все  системы,  которые  взаимодействуют,  —  это  закон  физики.  Нет  действия,  всегда  есть 
взаимодействие. И самая большая опасность в том, что не столько Россия будет влиять на либерализацию белорусской 
экономики и введение здесь института частной собственности, сколько белорусская модель будет разлагающе действовать 
на российскую. Вот этот фактор никем не учитывается.

В России огромное количество людей, которые хотели бы видеть свое государство как патроналистическое, как 
государство, которое управляет экономическими процессами.

Белорусская  модель  демонстрирует  (по  крайней  мере,  показателями,  которые  тиражируются  в  официальных 
СМИ),  что у  нас это все делается якобы очень успешно.  И это белорусское "экономическое чудо",  о  котором говорят, 
является вожделенным для значительной части экономической элиты России. Популярность Лукашенко среди этой элиты 
— причем это не всегда маргинализированная элита, как у нас иногда хотят представить, а достаточно серьезный слой 
людей — высока.

И опасность влияния Беларуси для Европы в том, что эти ностальгические настроения, связанные с изменением 
роли государства в экономике и возвратом к тоталитаризму, не замечаются.

А ведь с 1999 года, когда были подписаны первые интеграционные соглашения, влияние Беларуси на Россию 
усилилось. Кто в 1999 году в России всерьез воспринимал Лукашенко с его экономической моделью? А сегодня ведущие 
российские политологи рассуждают о нем как о политике общероссийского масштаба. Да и малые, экономически зависимые 
страны, которые соседствуют в море с такими китами, как Соединенные Штаты, Россия, Великобритания, тоже с большим 
интересом смотрят на пример Беларуси.

Чтобы остаться на карте мира
—  Мы  рассуждаем  о  роли  Беларуси  в  современном  мире,  но  при  этом  не  учитываем  настроения  самих  

белорусов. Как бы вы определили их предпочтения в выборе политического курса страны?
— Социологи давно сделали это. Наше общество сегодня можно разделить на три приблизительно равные части. 

Одна треть четко поддерживает президента Лукашенко и его курс на восстановление советской модели.
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Есть 28-30% людей, которые не принимают этот курс, четко ориентированы на европейскую систему ценностей, 
институт  частной  собственности.  Эти  люди  не  поддерживают  нынешнего  президента  и  никогда  не  согласятся  на 
инкорпорацию в Россию. Это тоже очень стабильная группа, она проявляется во всех социологических опросах.

И есть треть людей, которые по своим убеждениям примыкают то к одной группе, то по другим вопросам — к 
другой. Создается привлекательный образ европейской модели — они колыхнулись и поддержали этот европейский путь 
развития. Ситуация изменилась — они примкнули к Лукашенко и стали поддерживать интеграцию. Есть еще примерно 10-
12% политически пассивных людей, которым все равно.

И  вся  политическая  борьба,  как  со  стороны  власти,  так  и  со  стороны  оппозиции,  идет  как  раз  за  эти  30% 
колеблющихся. На прошедших выборах они поддержали президента.

— Может ли оппозиция изменить ситуацию в свою пользу и что для этого ей нужно делать?
— Задача предложить нечто привлекательное для людей непростая и стоит она как перед оппозицией, так и перед 

государством. И мне кажется, что сегодня государство лучше справляется с этой проблемой. Оно четко нашло слабые 
места группы колеблющихся и пользуется этим. Население, например, пугают. Не говорят, что у нас все исключительно 
хорошо, а пугают людей, что может быть хуже. Что хуже у наших соседей и у нас будет так, как у них, если не поддержим 
власть. В этом суть современной пропаганды.

— Оппозиция сосредоточилась на проблеме консолидации. Это перспективно?
—  Нужно  определиться:  консолидация  —  она  для  чего?  Для  поддержания  патриотизма?  Но  сегодня  самый 

большой патриотизм как раз у государства. У нас ведь два вида патриотизма. Этнический, который традиционно защищает 
и пропагандирует Партия БНФ. Это язык, система традиционных этнических ценностей, культурных традиций. И другой, 
государственный патриотизм, или можно его назвать государственным национализмом.  Покупай свое, слушай свое, ЗА 
стабильную Беларусь, ЗА сильную Беларусь, ЗА процветающую Беларусь...

Поэтому если главным вопросом мы ставим сохранение суверенитета, то лидер у нас уже есть — государство. И 
без него фактически невозможно сохранить государственность. Ведь если политическая элита, которая сегодня у власти, не 
захочет сохранить государство, в современных условиях она может это сделать.

Так  консолидация  на  какой  площадке?  На  какой  базе?  Против  чего?  А  если  "за"?  За  курс  либерализации 
экономики? Но довольно сложно и рискованно предлагать курс на изменение экономической структуры в условиях, когда 
будут дорожать энергоносители.

Я  бы  видела  консолидацию  оппозиции  на  вопросах,  связанных  с  экономическими  проблемами:  привлечение 
инвестиций,  снятие  политической  изоляции,  расширение  роли и  влияния  Беларуси  в  европейских  структурах...  Хотя  в 
сложившейся ситуации оппозиции это сложно реализовывать.

Поэтому вопрос стратегии оппозиции действительно очень непростой.
...Беларусь в тяжелой ситуации. Консолидация нужна не только оппозиции. Чтобы оставить государство на карте 

мира,  должна  меняться  и  наша  власть.  Первым  изменением,  мне  кажется,  должно  стать  окончание  расширения 
конфронтации оппозиции и власти, окончание той "холодной войны", которая имеет у нас место.

Власть,  поскольку  она  утверждает,  что  сильна,  и  она  действительно  сильна,  может  и  должна  сделать  шаги 
навстречу гражданскому обществу. Это будет полезно всем. Власть будет укрепляться не за счет спорадических наездов на 
чиновников  со  стороны  президента.  Чиновник  будет  знать,  что  он  подконтролен  неправительственным  организациям, 
политическим партиям, что о его поступках станет известно через свободную прессу.

Если президент хочет остаться в истории первым президентом Беларуси, чтобы люди не старались его забыть, а 
всегда вспоминали как первого президента, он должен это сделать. Мне кажется, что в нынешней ситуации это его главная 
задача. Другого пути у него нет.

Выступление А.Г.Лукашенко на торжественном собрании, 
посвященном Дню Независимости Республики Беларусь

04.07.2006. СБ. Беларусь сегодня
Дорогие соотечественники!
Уважаемые гости!
62 года назад измученная войной белорусская земля была освобождена от фашизма. Жертвуя самым дорогим — 

своей жизнью, долгожданную свободу принесли воины Советской Армии, партизаны и подпольщики, тысячи и тысячи их 
добровольных  помощников  из  числа  мирного  населения.  Ее  всеми  силами  и  своим  самоотверженным  трудом  также 
приближали миллионы советских людей в тылу.

Мы отдаем дань глубокого уважения мужественному поколению победителей!  Вечная память тем, кто сложил 
голову в боях с фашизмом и кто умер от фронтовых ран в мирное время.

Низкий поклон матерям, отдавшим Родине на святое дело самое дорогое — своих сыновей и дочерей. Не дай Бог 
такую судьбу — получить похоронку на мужа, сына и жить с этим неутихающим горем. А ведь таких на белорусской земле 
было немало.

Эта война и победа в ней для нашего народа имеют особое историческое, непреходящее значение, которое не 
умаляется  с  годами.  Это  духовная  святыня,  которая  оказывает  огромное  влияние  на  формирование  национального 
характера белорусов, которая помогает нам достойно выдерживать все испытания, не сдаваться в трудные минуты, твердо 
идти к намеченным целям.
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Великая Победа — подвиг всенародный. О таких победах слагаются песни и легенды. Память о них сохраняется 
веками. Именно поэтому наш народ день освобождения столицы, 3 июля, определил датой главного праздника страны — 
Дня Независимости. Ведь освобождение от фашизма стало началом возрождения белорусского народа.

Сразу после изгнания оккупантов наши люди меняли винтовки на мирные орудия труда, чтобы возвращать к жизни 
израненную войной, истерзанную оккупантами страну и строить новую Беларусь. Благодаря их усилиям на карте страны 
появились  те  предприятия,  которые  сегодня  составляют  и  гордость,  и  основу  экономического  благополучия  нашего 
государства.

Старшие поколения сначала защитили,  а затем фактически из  пепла подняли Беларусь.  Разве можем мы не 
сберечь это достояние, врученное ими нам, их наследникам?

На нас сегодня лежит ответственность за страну — и мы будем ее достойны. Мы никогда не отречемся от подвига 
отцов  и  дедов.  И  не  позволим  всякого  рода  псевдоисторикам  очернять  наше  героическое  прошлое.  Сегодняшняя 
независимая Беларусь — достойный преемник Беларуси советской, лучших ее традиций и исторических достижений.

Наш  народ  сделал  свой  стратегический  выбор,  став  на  путь  не  обвально–разрушительных  реформ,  а 
созидательно–эволюционных преобразований. Сегодня мы получаем все больше подтверждений того, насколько верным 
был наш выбор.

Общими усилиями, идя от жизни, а не от теоретических догм, мы выработали свою социально–экономическую и 
политическую модель развития. Вы помните, сколько критических копий и внутри страны, и вне ее было сломано по этому 
поводу. Нам приходилось работать в условиях сильнейшего давления со стороны ряда западных государств. Не по своей 
воле Беларусь оказалась втянутой в противостояние с очень могущественными геополитическими силами. Но реальными 
делами, успехами в экономике, консолидацией общества, единством народа и власти мы доказали свою правоту: право 
идти тем путем, который выбрали сами.

Анализ  мировых  тенденций  развития  убеждает:  без  опоры  на  собственные  силы,  на  достижения  науки  и 
современную  эффективную  инновационную  систему  добиться  прогрессивных,  качественных  изменений  в  экономике  и 
благосостоянии людей невозможно. Мы эти выводы для себя сделали. Мы их выстрадали. Пусть у нас нет таких источников 
сырья, которые отдельным государствам обеспечивают огромные доходы, зато у нас в достатке главный капитал XXI века 
— высокий интеллект и трудолюбие народа.

В  непростое  время,  когда  в  бывших  советских  республиках  стремительно  разрушался  накопленный 
интеллектуальный потенциал, мы не загубили свою науку. Предприняли все, чтобы сохранить Национальную академию 
наук, поддержать вузовских ученых. Немало сделано и для того, чтобы направить научный потенциал на решение наиболее 
важных для нашей страны задач.

Тем  не  менее  самоуспокоенности  в  этой  сфере  быть  не  должно.  Задача  белорусской  науки  —  обеспечить 
качественную модернизацию отечественной промышленности на основе производств пятого и шестого технологических 
укладов. Это — наш главный инструмент, с помощью которого мы можем и должны занять достойное место в сообществе 
наиболее развитых стран мира.

Чтобы  талантливые  ученые,  исследователи,  студенты  в  полной  мере  могли  реализовать  свои  творческие 
возможности,  мы  ставим  и  будем  ставить  такие  цели,  достижение  которых  существенно  расширяет  горизонты  нашей 
деятельности,  заставляет  и  ученых,  и  производственников  непрерывно  повышать  свой  профессиональный уровень.  И 
суперкомпьютер,  и  белорусский спутник,  и  новый энергонасыщенный трактор — все это значимые вехи на пути в мир 
супертехнологий.  Не случайно символом начала нового века для Беларуси стало строительство здания Национальной 
библиотеки,  в  котором  слились  воедино  дерзкий  архитектурный  замысел  и  самые  современные  информационные 
технологии.

Однако  сегодняшние  успехи  не  пришли  сами  собой.  Это  результат  напряженного  многолетнего  труда  всего 
народа.  Мы  вовремя  поняли,  что  только  упорный  каждодневный  труд  гарантирует  нашей  стране  достойное  место  в 
современном мире. И сегодня, с высоты достигнутого,  мы не должны забывать, что еще не так давно экономика была 
практически разрушена, что власть и государство были слабы и фактически не способны были защитить своих граждан.

Развал такой великой страны, как Советский Союз, не мог пройти бесследно ни для одной из бывших советских 
республик. Их народы заплатили и еще долго будут платить свою цену за эту историческую трагедию. Наша цена оказалась 
наименьшей по сравнению с той, которую заплатили другие народы. У нас не было крови, такого обнищания и разрухи, как 
в  соседних  государствах.  Именно  поэтому  мы  первыми  среди  стран  СНГ  достигли  и  превзошли  советский  уровень 
производства.

Несмотря на огромные трудности, мы за последнее десятилетие прошли очень важный отрезок пути в построении 
сильной  и  процветающей Беларуси.  История  нашей страны вершится не  в  высоких  кабинетах,  а  в  тысячах  трудовых 
коллективов, на конкретных рабочих местах. За эти годы изменилась не только материально–техническая база экономики, 
прежде всего изменились мы сами, люди изменились. Совершенно иным стало их отношение к труду, к своему положению 
в обществе.

Наше  государство  действительно  не  на  словах,  а  на  деле  заботится  о  повышении  качества  жизни  рядовых 
граждан,  их  социальной  защищенности.  Пожилые  люди  не  чувствуют  себя  обездоленными  и  не  нужными  в  семье  и 
обществе. Молодежь имеет равные шансы на получение образования и гарантированное право на первое рабочее место 
после  учебы.  Мы  создали  общество,  в  котором  возможностей  для  развития  демократических  форм  управления  и 
самоуправления не меньше, а может быть, даже больше, чем в развитых демократических странах Запада.

Стратегическим направлением в экономике остается повышение эффективности хозяйствования. У нас нет других 
способов выживания и развития, кроме снижения общих издержек производства, себестоимости продукции, в том числе 
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ежегодного сокращения материалоемкости валового внутреннего продукта. Это — поистине общенациональные задачи, от 
решения которых зависит не только наше с вами будущее, но и будущее наших детей и внуков.

Надо сказать прямо: если мы хотим быть независимыми, жить достойно и богато, мы должны во много раз больше 
работать, чем сейчас. Хотя и сейчас работаем немало. Такова жизнь. Ее не изменишь. Это объективные законы, которые 
изменить не под силу никому — ни президентам, ни группе президентов и политиков. Это зависит от всего народа.

Мы добились  существенных сдвигов  в  сфере  инвестиционной  деятельности.  Прямые инвестиции в  основные 
производственные фонды значительно выросли. Беларусь всегда готова к деловому взаимовыгодному сотрудничеству с 
солидными зарубежными инвесторами. Однако опыт развития последних лет научил нас, что, если рассчитывать только на 
иностранные  инвестиции,  можно  остаться  вообще  ни  с  чем.  Поэтому  техническое  и  технологическое  перевооружение 
производства — в первую очередь забота самих предприятий и государства.

Вы все больше слышите в последнее время о том, что «нам бы побольше иностранных инвестиций», то есть 
побольше людей с Запада или с Востока, которые бы привезли огромные финансовые ресурсы и вложили их в нашу 
экономику, — и тогда, мол, наступит рай. Я хочу, чтобы вы понимали: новые предприятия, если их кто–то хочет у нас 
построить, будут со стопроцентной собственностью того, кто сюда приедет и их построит. То есть белорусское государство, 
белорусский народ к этому предприятию никакого отношения иметь не будут. Более того, они требуют от нас предоставить 
им лучшие условия по сравнению с соседями, то есть не платить налоги вообще или хотя бы платить часть. Спрашивается: 
так зачем нам такие предприятия в нашей стране? Чтобы занять людей? Так у нас полтора процента безработицы, мы сами 
в  состоянии  их  занять.  Зарплату  заплатить?  Они  не  будут  платить  выше,  чем  зарплата  у  нас  в  стране.  Никто  из 
капиталистов, как мы раньше говорили, делиться своей прибылью не хочет.

Другое направление: отдай им те предприятия, которые у нас есть. Называется «приватизация». А если и продай, 
то  за  бесценок.  Вы  знаете  ситуацию  сегодня  вокруг  «Белтрансгаза»,  который  «Газпром»  хотел  бы  получить  в  свое 
распоряжение. Мы не против поделиться белорусской собственностью, тем более с россиянами. И я им об этом откровенно 
говорю. Но за бесценок никто не имеет в стране права, в том числе и Президент, продавать предприятия. Надо за это 
заплатить такую цену, в которую обходится сегодня по рыночной стоимости это предприятие. Если платить не хотят, тогда 
— до свидания.

Поэтому, если мы говорим об иностранных инвестициях, а за этим мудрым словом, еще раз подчеркиваю, кроется 
приход сюда крупного капитала с Запада или с Востока, надо понимать, что собственность, которую они здесь создадут, 
будет не наша. И управлять ею мы не будем.

Поэтому мы не отказываемся от иностранных инвестиций, но четко ставим свои условия: они не должны ухудшать 
жизнь  наших  людей и  не  должны разрушать  государство.  Мы должны тем самым по  всем направлениям обеспечить 
собственную безопасность. И белорусы, сто процентов, хотят жить в суверенном независимом государстве, а значит — 
обеспечить этот суверенитет и независимость. Ибо через экономику можно очень быстро (через подобные инвестиции) 
потерять и суверенитет, и независимость, и страну, и землю. И не успеем оглянуться, как будем жить на чужой земле, в 
государстве, в котором управлять будем не мы.

Важным фактором успеха нашей страны стало то, что мы никогда не стеснялись учиться. На протяжении всех этих 
десяти лет мы были очень прилежными учениками, старались учиться и на достижениях, и особенно на ошибках других. Но 
никогда не принимали чужие советы как истину в последней инстанции. Тем более что, как учит исторический опыт, успех 
обычно приходит к тем, кто обладает способностью и смелостью критически подходить к устоявшимся представлениям, 
искать и находить свой путь развития. Тем, кто оказался в положении зарубежного учебника по экономике, кто вместо 
умения анализировать реальную жизнь привык только повторять чужие идеи, причем далеко не первой свежести, тем, в 
конце концов, только и остается, что жаловаться на собственный «неправильный» народ.

Эту бесплодную тактику постоянно демонстрирует наша политическая оппозиция, которая из года в год агитирует 
за повальную приватизацию, ориентируется только на Запад, ратует за внедрение исключительно либеральной модели 
развития.

Уважаемые товарищи!
Главным  итогом  прошедшего  периода  стало  то,  что  впервые  в  истории  создано  суверенное  белорусское 

государство.  Сегодня это государство полностью сформировано.  У нас развиты все ветви власти,  свои армия,  органы 
правосудия  и  правопорядка.  У  нас  своя  промышленность,  свое  сельское  хозяйство,  свои  наука  и  образование,  свои 
банковская  и  финансовая  системы.  Словом,  мы  полностью  завершили  строительство  самостоятельного,  суверенного 
государства с гордым названием — Республика Беларусь.

Теперь мы идем дальше. Ставим и решаем новые, более ответственные экономические и социальные задачи. При 
этом в центре всей нашей политики был и остается человек, его интересы и развитие. Вопросы комфортабельного жилья, 
духовного и физического здоровья нации, подавления преступности, дебюрократизации власти на всех уровнях, повышения 
благосостояния городского и сельского населения, строительства агрогородков и ряд других становятся первоочередными в 
жизни нашего общества.

В соответствии с решениями третьего Всебелорусского народного собрания в предстоящем пятилетии на первый 
план выходит задача кардинального улучшения качества жизни людей. Неотъемлемой частью новой программы является 
построение государства для народа, для человека. Это основной лозунг, которым мы должны руководствоваться в текущем 
пятилетии. Его претворение в жизнь во многом зависит от качества работы всех органов власти и управления.

При  этом  хочу  предупредить  всех,  кто  имеет  отношение  к  власти:  все,  о  чем  я  сказал,  это  дань  уважения 
белорусскому  народу  за  его  невероятную,  беспрецедентную  поддержку,  оказанную  нам  —  представителям  власти  в 
последнее десятилетие.
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Важнейшая задача нашего государства — обеспечение общественной безопасности. Это требует повышенного 
внимания к проблеме профилактики преступлений. Мы принимали и будем принимать самые решительные меры по борьбе 
с таким чрезвычайно опасным социальным явлением, как коррупция. Нигде в СНГ правоохранительные органы не имеют 
такой поддержки со стороны руководства страны и такого общественного статуса. Те, кто ведет борьбу с преступностью, 
пользуются должным уважением народа и имеют самое высокое в странах СНГ денежное вознаграждение. Подавление 
преступности  и  далее  будет  задачей  национального  масштаба,  в  решении  которой  должны  активно  участвовать 
государственные структуры и общественные организации.

В  сегодняшних  непростых  международных  условиях  мы  также  не  можем  ослаблять  внимания  к 
обороноспособности Беларуси. Мы создали действительно современную армию, способную защитить страну. Служба в 
такой армии привлекает и офицеров, и призывников. Мы по праву гордимся этим.

Мы гордимся тем, что сегодня в белорусскую армию можно попасть только по конкурсу! Последние белорусско–
российские  учения  «Щит  Союза–2006»,  которые  недавно  прошли  в  рамках  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности  (ОДКБ),  показали высочайшую выучку белорусской армии,  способность  ее в  кратчайшие сроки наладить 
взаимодействие с любыми воинскими частями, в данном случае — с частями 20–й армии Российской Федерации.

Для имеющей открытую экономику Беларуси единственно верной является многовекторная внешняя политика. 
Внешнеполитические  и  внешнеэкономические  приоритеты  определяются  сегодня  и  будут  определяться  в  будущем 
коренными интересами белорусского народа.

Главный приоритет — развитие интеграционных процессов с Россией. Выступая за интеграцию с Россией, власть 
выполняет волю подавляющего числа белорусов. Этот союз отвечает коренным интересам всего белорусского народа. Но 
подчеркиваю — союз суверенных государств!

Несмотря  на  поднятый  вокруг  нас  международный  ажиотаж,  Беларусь  продолжит  усилия  по  формированию 
«пояса  добрососедства»,  развитию  любых  добрых  отношений  с  Польшей,  Литвой,  Латвией.  Соседей  не  выбирают! 
Экономические связи с соседями продолжают динамично развиваться. А это — главное.

Мы надеемся на существенные положительные подвижки в развитии добрососедских отношений с Украиной.
Ожидается также рост товарооборота с Европейским союзом и входящими в него государствами. Евросоюз и в 

перспективе  останется  вторым  после  России  партнером  Беларуси  во  внешней  торговле.  Мы  готовы  развивать  с 
Евросоюзом не только экономические, но и весь спектр возможных отношений — но только на равноправных условиях.

Принимая недавно главу представительства Еврокомиссии в Беларуси, я ему об этом сказал. И сказал о том, что 
мы готовы на любые шаги, но мы не потерпим, когда нас поучают и толкают в спину, когда над нами просто издеваются. А 
почему не потерпим? Не потому, что мы уже слишком амбициозны, а потому, что мы не можем подвести тот народ и те 
миллионы погибших, которые оставили нам страну.

Тем, кто забыл, хочу напомнить, о чем вы наверняка говорите постоянно дома, на кухнях, со своими родными и 
близкими. Когда вывели советские войска из Германии, как отреагировало советское общество, в том числе мы, прежде 
всего мы, на это? «Ага, и мы, и наши деды, отцы воевали, а сейчас это все сдали задаром, и сегодня победитель — нищий,  
он нищенствует, а побежденный — богатеет, в том числе на крови и костях наших соотечественников». Именно так люди 
оценивали тот процесс, когда мы вышли из Германии, бросив все, и после этого был разрушен и Советский Союз.

Так вот я не хочу, чтобы период, когда вами было поручено быть президентом мне, вы оценили таким же образом. 
Я смотрю вперед, принимая те или иные решения.

Важнейшим  внешнеполитическим  партнером  Беларуси  является  Китайская  Народная  Республика.  Наше 
государство придает исключительное значение развитию сотрудничества с этой супердержавой XXI века.

Состояние  белорусско–американских  отношений  практически  полностью  зависит  от  наличия  доброй  воли  у 
американской стороны, от того, как скоро американская правящая элита сможет осознать новые исторические реалии и 
поймет, что в Беларуси живет мудрый, гордый, достойный народ, который нужно уважать и с которым нужно считаться. 
Американцам нужно  просто  освежить  в  памяти  некоторые события,  свидетелей  которых  немало осталось  в  живых,  и 
вспомнить то, что в последней войне мы были по одну сторону баррикад и вместе боролись с фашизмом.

Со  своей  стороны  мы  готовы  к  диалогу,  к  развитию  экономических,  политических,  гуманитарных  и  других 
отношений с Соединенными Штатами Америки.

За годы независимости Беларусь существенно продвинулась вперед в развитии взаимовыгодного сотрудничества 
с государствами на всех континентах. Все более активную позицию занимает наша страна в международных организациях, 
в том числе в Организации Объединенных Наций. Голос Беларуси звучит все увереннее на мировой политической арене. 
Нам есть что предложить мировому сообществу.

Дорогие друзья!
Белорусский народ успешно строит свое будущее. Объективные результаты нашей деятельности подтверждают: 

мы  на  верном  пути.  У  нас  есть  ясная,  выверенная  жизнью  и  поддержанная  всем  белорусским  народом  стратегия 
дальнейшего развития страны. Мы энергично продвигаемся вперед к намеченным целям и не намерены сворачивать с 
избранного пути. Успех зависит от нас с вами, от общих усилий всех граждан на благо нашей Родины.

Пока мы едины, мы непобедимы!
Позвольте еще раз поздравить всех вас с главным праздником нашей страны и пожелать вам трудовых успехов!
Счастья, здоровья вам, вашим близким, родным, вашим семьям!
А нашей родной Беларуси — процветания и мира!

1 июля 2006 г.
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Узнает ли Путин о глубоком патриотизме Милинкевича?
07.07.2006. Белорусские новости

Александр Зайцев
За  неделю  до  саммита  "Большой  восьмерки"  в  Санкт-Петербурге  лидер  объединенных  демократических  сил 

Беларуси Александр Милинкевич обратился к главам ведущих мировых держав с письмом.
Не исключено, что в ходе встречи глав государств может быть поднят так называемый "белорусский вопрос", под 

которым  понимается  проблема  авторитарного  режима  в  Беларуси  и  многочисленных  нарушений  гражданских  прав  и 
свобод.  Ряд  политологов  считают,  что  встречу  в  Санкт-Петербурге  лидеры  критически  настроенных  по  отношению  к 
нынешним  белорусским  властям  стран  могут  использовать  для  того,  чтобы  надавить  на  Путина,  который  остается 
фактически единственным союзником Беларуси в регионе.

Впрочем,  обращение Александра Милинкевича к  главам стран "Большой восьмерки"  этот  самый "белорусский 
вопрос" затрагивает лишь косвенно. В своем письме лидер демократических сил поднимает вопрос о вероятной угрозе 
потери Беларусью независимости.

"Все  больше информации,  поступающей из  разных источников,  свидетельствует  о  возможности проведения в 
ближайшие месяцы референдума в рамках проекта союзного государства России и Беларуси. Вероятный референдум, не 
исключено, затронет вопросы введения российского рубля на территории Беларуси или принятия Конституционного акта 
союзного государства", — говорится в послании.

В письме Милинкевич ставит  под  сомнение  легитимность подобного референдума,  так  как,  по его  мнению,  в 
Беларуси отсутствуют условия для свободного волеизъявления граждан, а "любая постановка под вопрос независимости 
белорусского государства вызовет резко негативную реакцию общества и будет воспринята как попытка аншлюса".

Лидер  демократических  сил  Беларуси  просит  лидеров  стран  "Большой  восьмерки"  "изучить  обоснованность 
подобного референдума" и "с большей тщательностью проанализировать его последствия для суверенитета Беларуси", 
гарантии которого были даны "великими державами в Будапештской декларации 1994 года".

Также Александр Милинкевич в своем письме персонально обратился к президенту России Владимиру Путину. "Я 
еще раз хочу заверить, что лично для меня и для тех, кто доверяет мне в Беларуси, развитие наилучших отношений с 
Россией  является  важной  целью",  — пишет  Милинкевич  и  просит  увидеть  в  его  интерпретации  возможного  союзного 
референдума только "проявление глубокого патриотизма".

Впрочем,  когда  прочтет  это  письмо  Путин  и  прочтет  ли  его  вовсе,  неизвестно.  По  словам  пресс-секретаря 
Милинкевича Павла Можейко, сотрудники посольства России в Беларуси отказались принять документ и посоветовали 
отправить его по почте.  В другие дипломатические представительства стран "Большой восьмерки",  аккредитованные в 
Беларуси, письмо успешно передано.

А  накануне  Путин  встречался  с  руководителями  международных  профсоюзных  организаций  и  профсоюзных 
центров стран G8 и обязался донести до своих коллег по "Большой восьмерке" итоги состоявшегося во время встречи 
диалога. Наиболее интересным для нас моментом беседы Путина и профсоюзных лидеров стала тема нарушения прав 
профсоюзов  в  Беларуси,  которая  была поднята  генсеком Международной  конфедерации свободных профсоюзов  Гаем 
Райдером и председателем Федерации независимых профсоюзов России Михаилом Шмаковым.

По сообщению пресс-службы Белорусского  конгресса демократических  профсоюзов,  Владимир Путин проявил 
заинтересованность этой проблемой и попросил предоставить ему необходимую информацию. Президент России заявил, 
что  намерен,  если  факты  нарушений  профсоюзных  прав  в  Беларуси  подтвердятся,  поговорить  по  этому  поводу  с 
Александром Лукашенко.

Делегация Венесуэлы побывала в Беларуси
10.07.2006. Вечерний Минск

Борис Залесский
В Минске побывала представительная межведомственная делегация Венесуэлы,  в состав которой входили не 

только дипломаты и депутаты, но и представители министерств сельского хозяйства, базовой промышленности, экономики, 
науки и технологий.

Целью  этого  первого  в  истории  белорусско-венесуэльских  отношений  визита  было  установление  контактов, 
изучение  потенциальных  возможностей  и  направлений  двустороннего  сотрудничества  в  политической,  торгово-
экономической, научной и других сферах.

Дипломатические отношения Беларусь и Венесуэла установили 4 февраля 1997 года. Близкие подходы двух стран 
к  актуальным  вопросам  развития  мирового  сообщества  создали  благоприятные  предпосылки  как  для  активизации 
взаимодействия на международной арене, так и для налаживания интенсивных взаимовыгодных экономических связей.

В прошлом году белорусско-венесуэльский товарооборот составил 15,6 миллиона долларов, в котором больше 
половины объема составили поставки из Беларуси в Венесуэлу калийных удобрений. Но появляются в последнее время и 
новые  товарные  позиции  в  структуре  белорусского  экспорта:  азотосодержащие  гетероциклические  соединения  и 
полуфабрикаты из углеродистой стали.

Если  учитывать  действующие  в  этой  латиноамериканской  стране  государственные  программы  поддержки 
сельхозпроизводителей,  то  весьма  перспективным  направлением  диверсификации  поставок  из  Беларуси  может  стать 
продвижение  белорусской  сельскохозяйственной  техники,  а  также  грузовых  автомобилей  для  работы  в  венесуэльской 
горнорудной промышленности.
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Договорно-правовая база двусторонних отношений еще не сформирована.  Но на рассмотрении венесуэльской 
стороны уже находятся проекты соглашений о торгово-экономическом сотрудничестве, о взаимной защите инвестиций и о 
сотрудничестве между торговыми палатами.

Выступление постоянного представителя РБ на заседании 
Постоянного совета ОБСЕ(29.06.2006)

04.07.2006. Сайт МИД РБ
Уважаемый г-н Председатель, 
Наша  делегация  с  интересом  выслушала  информативный  и  насыщенный  по  содержанию  доклад  директора 

БДИПЧ ОБСЕ Кристиана Штрохала. 
В целом изложенная в докладе информация позволяет получить достаточно полную картину о деятельности Бюро 

по выполнению своего мандата и соответствующих решений коллективных органов ОБСЕ. 
Считаем,  что основное внимание БДИПЧ в этом году должно быть привлечено к выполнению Решения 17/05 

люблянского СМИД ОБСЕ, в котором БДИПЧ поручено подготовить доклад к министерской встрече в Брюсселе. 
Приветствуем намерение Бюро подойти ответственно к выполнению данной задачи и подготовить качественный, 

содержательный доклад, дающий ответы на многие возникающие сегодня вопросы. 
Вместе с тем считаем, что работа по подготовке данного доклада пока идет недостаточно прозрачно. Белорусская 

делегация  представила  свои  вопросы,  адресованные  БДИПЧ,  однако,  никаких  предметных  консультаций  по  сути 
затронутых нами проблем до сих пор не было. Нам далеко не безразлично, как будут отражены в представленном докладе 
обозначенные озабоченности и проблемы, какие пути их решения будут предложены. 

Надеемся получить больше ответов в ходе неформальной дискуссии 7 июля с.г., хотя и не уверены, что только 
одной этой встречи до летнего перерыва будет достаточно. Полагаем, что потребуются дополнительные консультации, в 
том числе с делегациями в Вене. 

Рассчитываем,  что  в  рамках  Варшавского  обзорного  совещания  и  последующих  встреч  мы сможем провести 
предметный разговор на тему повышения эффективности и транспарентности БДИПЧ ОБСЕ, о чем мы договорились в 
Любляне.  К  сожалению,  как  представляется,  такой  откровенный  разговор  нужен  не  всем  делегациям.  Некоторые 
предпочитают  использовать  БДИПЧ  в  качестве  инструмента  давления,  хотя  сами  при  этом  избегают  открытого 
сотрудничества с Бюро. Тот факт, что лишь 18 делегаций из 56-ти представили ответы на вопросы относительно доступа 
международных наблюдателей на выборы в их странах, говорит о многом. Удивительно, что БДИПЧ, претендующий на роль 
"абсолютно независимого" института, не проявляет здесь той же настойчивости в получении необходимой информации, как 
и в отношении некоторых других вопросников Бюро. 

Г-н Председатель, 
В отношении деятельности Бюро в области наблюдения за выборами наша позиция хорошо известна. В связи с 

подготовкой и проведением президентских выборов в Республике Беларусь в марте этого года мы уже имели возможность 
несколько раз  обратиться к  вопросу о  методах работы БДИПЧ и миссий по наблюдению за выборами.  Не вдаваясь в 
подробности, подчеркну, что деятельность Бюро в ходе последних избирательных кампаний в регионе ОБСЕ еще больше 
утвердила нас во мнении о необходимости далее совершенствовать институт наблюдения за выборами, в том числе в 
контексте общего реформирования ОБСЕ. 

Мы намерены более подробно изложить наш опыт взаимодействия с миссией БДИПЧ ОБСЕ по наблюдению за 
выборами  на  заседании  Постоянного  совета  13  июля  с.г.,  в  ходе  которого  представить  официальную  реакцию 
правительства  Беларуси  на  заключительный  отчет  БДИПЧ  по  итогам  состоявшихся  в  марте  с.г.  выборов  президента 
Республики Беларусь. После заседания Постсосвета мы также намерены провести специальный брифинг для делегаций с 
участием официальных представителей Республики Беларусь. Ожидаем, что данная презентация станет дополнительным 
вкладом  в  дискуссию  по  повышению  эффективности  деятельности  миссий  БДИПЧ.  Рассчитываем  на  содействие  со 
стороны бельгийского председательства в организации данного мероприятия и широкое участие делегаций и БДИПЧ. 

Г-н Председатель, 
Хотел бы проинформировать, что Республика Беларусь вошла в число стран, представивших ответы на вопросник 

БДИПЧ по правам человека в вооруженных силах. Рассматриваем это как наш вклад в повышение транспарентности в 
данной  области  и  выполнение  соответствующих  обязательств  ОБСЕ.  В  настоящее время  мы прорабатываем участие 
представителя  Беларуси  в  совместном  мероприятии  с  Минобороны  Германии  в  Берлине,  которое  запланировано  на 
сентябрь т.г. 

В  отношении  других  вопросов,  затронутых  в  докладе  директора  БДИПЧ,  позвольте  кратко  остановиться  на 
проблематике  борьбы  с  торговлей  людьми.  Республика  Беларусь  уделяет  большое  внимание  практическим  шагам, 
направленным  на  дальнейшее  развитие  сотрудничества  в  данной  области.  Рассчитываем  здесь  на  большее 
взаимодействие,  в  том  числе  по  линии  БДИПЧ  в  координации  с  Офисом  ОБСЕ  в  Минске  и  антитраффикинговым 
механизмом  в  Секретариате  ОБСЕ.  При  этом  хотел  бы  выразить  надежду  на  то,  что  существование  параллельных 
подразделений в ОБСЕ, занимающихся схожей проблематикой, должно приводить к удвоению и утроению эффекта от их 
работы, а не дублированию или конкуренции. 

Г-н Председатель, 
Что касается распространенного предварительного доклада БДИПЧ по преступлениям на почве ненависти, то мы 

намерены внимательно изучить данный доклад и вернуться к его  обсуждению на более позднем этапе. Полагаем,  что 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

71



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

деятельность БДИПЧ в области толерантности и недискриминации является одним из принципиально важных направлений 
работы  БДИПЧ  и  принесет  конкретные  плоды  в  плане  предоставления  рекомендаций  и  практического  содействия 
государствам-членам по преодолению и предотвращению опасных тенденций в данной области. 

В связи с замечанием г-на Штрохала относительно внимания, которое уделяет Бюро вопросам соблюдения прав 
человека при борьбе с терроризмом, хотел бы обратить его внимание на выступление делегации Беларуси на заседании 
Постоянного совета ОБСЕ 15 июня с.г., где был затронут целый ряд принципиально важных вопросов. В первую очередь, 
это – сомнительная практика похищений и выдачи без суда и следствия иностранным государствам людей, подозреваемых 
в связях с терроризмом. Просили бы подробнее проинформировать о шагах, предпринятых БДИПЧ по изучению данной 
ситуации, осуществляются ли контакты с Советом Европы в данной связи, и намерено ли Бюро подготовить специальный 
доклад для делегаций. 

Г-н Председатель, 
В заключение хотел бы заметить, что работа Бюро и делегаций в течение года сосредоточена на проведении 

огромного количества всевозможных мероприятий по линии человеческого измерения. Об этом говорится и в сегодняшнем 
докладе. 

Вместе с тем известно, что работа Организации ведется по трем измерениям безопасности, каждое из которых по-
своему важно и ценно. Считали бы необходимым в целях повышения эффективности и транспарентности в работе нашей 
организации в области конференционной работы рассмотреть эти вопросы в комплексе с тем, чтобы принять конкретные 
решения в рамках реформирования ОБСЕ уже в этом году. И здесь весьма важно учитывать интересы всех государств-
членов и работать сбалансировано по всем вопросам, относящимся к безопасности и сотрудничеству и соответствующим 
обязательствам государств, не допуская какой-либо исключительности или иерархии направлений или институтов.
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УКРАИНА
Хроника
29 июня. Международный форум будет проходить в Киеве 18-20 августа 2006 года. Ожидаются делегаты из 30 

стран мира. На подготовку и проведение Форума будет потрачено 3.5 млн. грн. из бюджета. Помимо фестиваля, ожидается 
проведение ряда «круглых столов», в том числе о Голодоморе 1933 года и 8 выставок. 

Главная цель Форума, по словам замминистра культуры и туризма Украины Ольги Костенко, – «консолидация 
тесных связей между Украиной «материковой» и зарубежной, возрождение украинской национальной идеи».

На IV Международный форум украинцев делегатам откроют бесплатные визы.  Об этом сообщил заместитель 
министра иностранных дел Николай Маймескул, передает корреспондент «Нового Региона».

«Специальным решением правительства будет сделано все, чтобы не было препятствий для граждан-участников 
Форума,  у  которых  с  нашей  страной  существует  визовый  режим».  По  словам  замминистра,  бесплатные  визы  будут 
выдаваться делегатам, гостям Форума, их женам и мужьям, а также участникам песенного фестиваля «Украина в мире».

Что касается украинцев за границей, МИД Украины располагает цифрой в 20 млн. человек. Из них больше всего 
проживает  в  Российской  Федерации  (2,9  млн.).  Далее  идут  Канада  (1,1  млн.)  и  США  (900  тыс.).  По  неофициальным 
подсчетам демографов, в России сейчас живут около 10 млн. украинцев, в США – до 2 миллионов человек.

29  июня. На  пресс-конференции  в  Севастополе   исполняющий  обязанности  министра  внутренних  дел  Юрий 
Луценко  заявил  о  том,  что  сотрудники  МВД  Украины,  при  получении  приказа,  обеспечат  передвижение  судебных 
исполнителей  по  территории  военных  объектов  Черноморского  флота.  "Если  перед  нами  будет  поставлена  задача 
сопровождать судебных исполнителей, а это исключительно задача милиции, если будет такая просьба исполнителей, мы 
однозначно обеспечим их прохождение на какую угодно территорию в какой угодно точке Украины", - сказал он.

По  словам  Луценко,  действия  сотрудников  МВД,  сопровождающих  судебных  исполнителей,  регламентируют 
законы Украины."Единственная проблема в том, чтобы все поняли, что территория Украины имеет свои законы, которые 
должны исполнять все, в том числе, когда приходят судебные исполнители открывать двери какого-либо подразделения", - 
заявил он. Напомним, 21 июня украинская сторона предприняла попытку установить контроль над маяком в Карантинной 
бухте  Севастополя,  который  обслуживает  Гидрографическая  служба  ЧФ.  Однако  представители  российского  флота 
отказались принимать у судебного исполнителя предписание без решения двухсторонней подкомиссии по флоту. Как ранее 
сообщалось,  в  январе  2006  года  представители  "Госгидрографии"  при  поддержке  "Студенческого  братства"  захватили 
Ялтинский  маяк,  также  обслуживавшийся  Черноморским  флотом.  После  этого  российская  сторона  усилила  охрану 
гидрографических сооружений, находящихся в Крыму и предупредила,  что это режимные объекты,  от которых зависит 
безопасность мореходства в Черном море, и что часовые обязаны действовать в соответствии с Уставом гарнизонной и 
караульной службы. Этот документ предусматривает, в том числе, и применение часовым оружия против нарушителей 
границы поста.

30 июня. Виктор Янукович обратился к народу Украины
Дорогие соотечественники!
Всегда во время особой тревоги за судьбу народа и Украины я обращаюсь к вам как к самым мудрым советникам, 

как к наиболее верным и надежным соратникам.
Ваше понимание и поддержка всегда помогают принимать правильные решения и одолевать трудные преграды на 

пути к построению сильного, демократического государства, в котором интересы людей должны быть превыше всего.
Ныне мы снова переживаем сложное время, когда власть старается украсть нашу с вами победу на парламентских 

выборах, когда совершаются беспрецедентные попытки узурпировать власть и исключить половину Украины – нас с вами – 
из процесса управления государством.

Нарушая Регламент Верховной Рады, Конституцию Украины, так называемая помаранчевая коалиция, старается 
прорваться к власти любой ценой, поправ законы государства и волю народа.

В  этой  ситуации  мы  были  вынуждены  объявить  ультиматум  помаранчевым  силам.  Суть  этого  ультиматума 
заключается в том, что мы будем блокировать работу парламента Украины до тех пор, пока помаранчевые не согласятся 
жить и действовать по Закону и Конституции государства.

Это жесткий шаг.  Но я  рад,  что мы в этом ощущаем,  уважаемые соотечественники,  ваше понимание и вашу 
поддержку.

Хотел бы сегодня сказать вам, что перед нами огромной значимости задача – мы должны создать новую систему 
эффективной власти, которая предусматривает, что оппозиция представляя интересы всего народа Украины, не зависимо 
от  того,  кто  за  кого  голосовал,  должна  иметь  инструмент  эффективного  контроля  за  действиями  власти.  И  в  этом, 
безусловно, заинтересованы граждане всей страны. Без создания такой системы власть будет работать бесконтрольно и 
безнаказанно. Так, как это, кстати, происходит сейчас.

Мы  отстаиваем  не  какие-то  узкопартийные  интересы.  Мы  отстаиваем  Конституцию  и  законы  страны.  Мы 
добиваемся,  чтобы  перед  законом  были  все  равны  –  и  коалиция,  и  оппозиция,  и  рядовой  гражданин  страны,  и  ее 
Президент. И мы не отступим от этих принципов.

Я знаю,  вы станете с  нами рядом – плечом к  плечу,  когда нужно  будет  поддержать наши действия акциями 
всенародного неповиновения. Ведь у нас, у всего народа Украины – одна цель: благополучие, добро, и перспектива для 
каждого человека и для каждой семьи. 
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1 июля. До 10 июля Партия регионов планирует провести в Киеве съезд депутатов партии всех уровней. На этот 
съезд  также  будут  приглашены  представители  практически  всех  партий  и  общественных  организаций  Украины.  Такое 
решение было принято сегодня на Форуме депутатов Партии регионов в Днепропетровске. С предложение провести такой 
съезд в Киеве выступил глава ОАО"Мотор Сич" Вячеслав Богуслаев. "Я предлагаю провести такой форум депутатов всех 
уровней в Киеве. Мы должны показать власть имущим, что власть принадлежит народу, а не временщикам, не кланам", - 
сказал  он."Мы должны провести  в  Киеве  большой форум,  который бы привлек  внимание  всех  граждан Украины.  Они 
должны увидеть  воочию,  что  в  Киеве Партия регионов пользуется авторитетом и проводит  все мероприятия,  которые 
направлены на повышение экономического благосостояния наших людей", - подчеркнул В. Богуслаев. Ожидается, что на 
съезде будет обсуждаться вопрос, как "консолидировать позиции украинской общественности в рассмотрении и решении 
объективных  проблем,  которые  сегодня  есть  во  внешней  и  внутренней  политике  нашего  государства".  Ни  у  кого  из 
участников  съезда  не  возникло  возражений.  Также  от  участников  съезда  в  Днепропетровске  поступило  предложение 
провести съезд в Киеве как можно оперативнее, "потому что актуальность проведения этого съезда очень высока". Было 
принято  решение  провести  съезд  в  Киеве  до  10  июля.  Лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  выступил  в 
Днепропетровске с инициативой, чтобы в работе этого съезда приняли участие не только представители Партии регионов и 
местные советы, а и другие партии, и представители общественных организаций в органах местной власти депутатов всех 
уровней."Это предложение расширяет диапазон и возможности в решении консолидации общества, раскол которого мы с 
вами сегодня ощущаем", - отметил В. Янукович. "Мы оперативно создадим организационный комитет съезда и пригласим на 
этот комитет представителей практически всех партий, которые желают принять участие в этом съезде", - подчеркнул лидер 
Партии регионов.

"Тогда у нас с вами будет возможность услышать и противоположную точку зрения. Это очень важно, потому что 
украинский народ должен знать правду, почему у нас сегодня в стране кризис, и украинский народ должен знать авторов 
всего того, что сегодня происходит в стране, как говорят, поименно", - отметил В. Янукович.

3  июля. Партия  регионов  выдвинула  парламентской  коалиции  новый  ультиматум.  Об  этом  в  интервью 
журналистам после заседания уполномоченных представителей фракций сообщил член фракции СПУ Иосиф Винский.

По  его  словам,  новый  ультиматум  состоит  из  12  пунктов.  Винский  сообщил,  что  сегодня  состоится  совет 
парламентской коалиции, на котором будет детально обсужден каждый пункт требований «Регионов». По словам народного 
депутата, новый ультиматум содержит шесть новых пунктов, которые касаются исполнительной власти, Конституционного 
суда  и  совмещения  депутатского  мандата  с  работой  в  органах  исполнительной  власти.  При  этом  Винский  высказал 
удивление,  что в  ультиматуме содержатся пункты,  которые вообще не относятся к  полномочиям Верховной рады.  Он 
отметил, что фракция Партии регионов «вышла на политические требования, которые уже намного шире».В частности, по 
его словам, это касается претензий «Регионов» на пост первого заместителя председателя Верховной Рады. По-прежнему 
«регионалы» настаивают на руководстве в ряде парламентских комитетах. Однако, по словам Винского, в ходе заседания 
никто  из  представителей  фракции  «Регионов»  не  смог  назвать  конкретное  количество  комитетов,  на  которые  они 
претендуют.  Напомним,  депутаты  фракции  Партии  регионов  с  27  июня  блокируют  работу  парламента.«Регионалы» 
выдвинули ультиматум, в котом заявили, что не согласны с распределением руководящих должностей в парламенте, а 
также намерением своих политических оппонентов включить в повестку дня заседания вопрос об избрании отсутствующих 
членов Конституционного Суда. Кроме того, Партия регионов требует избрать председателя Верховной Рады путем тайного 
голосования и против голосования за кандидатуры премьера и спикера в одном пакете. Также «регионалы» настаивают на 
прекращении незаконного объединения должностных обязанностей с депутатскими полномочиями.

3 июля. Коалиция демократических сил осуждает безответственные действия Партии регионов и оставляет за 
собой право на адекватные действия, которые позволят начать работу Верховной Рады в случае отказа фракции Партии 
регионов от конструктивного диалога. Об этом говорится в заявлении коалиции демократических сил, сообщили в пресс-
службе „Нашей Украины”.  „В случае отказа фракции Партии регионов от конструктивных шагов мы оставляем за собой 
право на адекватные действия, которые бы позволили начать работу Верховной Рады, избрать руководство Парламента и 
сформировать  новое  Правительство”,  -  говорится  в  заявлении  лидеров  коалиции.  Лидеры коалиции отмечают  то,  что 
разрешить  парламентский  кризис  можно  только  путем  диалога.  „Коалиция  демократических  сил  понимает  всю  свою 
ответственность перед народом Украины, поэтому мы еще раз заявляем – мы готовы к конструктивному диалогу, но мы 
отвергаем язык ультиматумов”, - отмечается в заявлении. „Мы выступаем за выполнение Конституции и законов Украины, 
Регламента, в том числе в ходе избрания Председателя Верховной Рады Украины и назначения Премьер-министра, за 
диалог  относительно  обеспечения  прав  оппозиции,  в  том  числе  на  руководство  отдельными  четко  определенными 
парламентскими  комитетами  с  контрольными  функциями”,  -  говорится  в  заявлении  лидеров  коалиции.  В  заявлении 
отмечается,  что Партия регионов,  блокируя работу парламента,  „сознательно пошла на дестабилизацию общественно-
экономической  и  социально-политической  жизни  в  государстве,  что  в  свою  очередь  крайне  негативно  отразится  на 
благосостоянии  каждого  гражданина”.Кроме  того  в  заявлении  говорится,  что  именно  по  вине  представителей  Партии 
регионов было сорвано запланированное на сегодня заседание круглого стола. „Хотя накануне, в ходе консультаций между 
представителями  Коалиции  и  оппозиции,  был  согласован  регламент  работы  круглого  стола  и  его  резолюция,  которая 
предполагала  разблокирование  работы  Парламента,  избрание  Председателя  Верховной  Рады  Украины  и  назначение 
Премьер-министра Украины в соответствии с Конституцией Украины и Регламентом Верховной Рады”, - подчеркивается в 
заявлении.

4 июля. Глава Секретариата Украины Олег Рыбачук сообщил, что закончился первый раунд переговоров лидеров 
пяти  политических  сил  с  президентом  Украины  Виктором  Ющенко.  «Пятерка  взяла  перерыв  до  18:00  для  внесения 
окончательных редакционных правок в Меморандум, который будет подписан. Этот документ состоит из 12 пунктов, все они 
были оговорены, и все политические лидеры нашли по всем этим пунктам согласие. Поэтому, у меня ощущение, что в 18:00 
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будет последний раунд переговоров, и у нас есть все шансы, чтобы завтра работа ВР была разблокирована», – заявил 
Рыбачук. «В целом, дух переговоров был конструктивный, у всех политических сил есть желание разрешить ситуацию. Язык 
переговоров был не ультимативный»,  –  сказал он.  По словам Рыбачука,  «в  17:30 состоится заседание Политсовета и 
фракции  Партии  Регионов.  В  18:15  ожидается  окончательный  результат,  когда  ПР  сделает  окончательную  редакцию 
Меморандума. Виктор Янукович сказал, что данное решение ему необходимо согласовать с партией. В 18:15 – 18:30 я 
думаю, что политические лидеры придут к Ющенко с шампанским», – сказал Рыбачук, «Ющенко уверен, что сегодня у него 
удачный день, и ему удастся примирить все пять политических сил», – сказала пресс-секретарь президента Украины Ирина 
Геращенко. Напомним, что в 11 часов утра начались консультации президента Украины с лидерами основных политических 
сил о возможных путях выхода страны из парламентского кризиса.  Народный депутат,  член фракции Партии регионов 
Тарас Чорновил сообщил, что, по его информации, представители «оранжевой» коалиции задумали круглый стол не для 
ведения переговоров, а для того, чтобы навязать Партии регионов заведомо неприемлемый договор. 

4 июля. Мы будем блокировать трибуну до тех пор, пока не получим твердых гарантий соблюдения Конституции и 
Регламента, - заявил Чорновил. – Такой гарантией может быть документ, подписанный представителями трех «оранжевых» 
фракций, в котором будет четко заявлено, что избрание спикера и премьера будет проходить в соответствии с законом. 
Кроме того, мы будем настаивать на том, чтобы пленарное заседание, на котором будут решаться эти вопросы, вел Адам 
Мартынюк или Раиса Богатырева. Хотите формировать «оранжевое» правительство? Формируйте, но делайте это законно.

4 июля. Народный депутат от БЮТ Александр Турчинов заявил о том, что на согласительном совете ему поручили 
вести  переговоры с  Партией  регионов,  блокирующей президиум Верховной  Рады.  -  Мы готовы выслушать  проблемы, 
опасения, которые беспокоят «регионалов», при одном условии, что они прекратят блокировать парламент и отзовут свой 
ультиматум, потому что ультиматум не может использоваться при политической дискуссии. После этого мы сможем с ними 
общаться,  -  сказал  депутат.  Александр  Турчинов  рассказал  о  том,  что  надеется  во  вторник  увидеть  представление 
Президентом кандидатуры Юлии Тимошенко на должность премьера. На вопрос журналистов, исполнит ли коалиция один 
из ультиматумов Партии регионов и будет ли избирать спикера путем тайного голосования, народный депутат ответил: - 
Нет. Форма голосования за кандидатуру премьер-министра может быть определена Регламентом ВРУ, и постановление, 
которое мы вносили об избрании спикера и премьера, не предусматривало пакетного голосования, а предусматривало 
открытое голосование.

5  июля. На  совместном  заседании  временного  президиума  Верховной  Рады  с  руководителями  депутатских 
фракций  не  присутствовали  представители  «Нашей  Украины»,  БЮТ  и  СПУ.  Как  передает  УРА-Информ,  лидер  СПУ 
Александр Мороз объяснил это тем, что говорить было попросту не о чем.  Мы собрались вчера вечером и решили, что 
готовы к переговорам с Партией регионов, однако не хотим говорить о таком ультиматуме, - сказал Мороз. – Поскольку на 
данный  момент  ультиматум  Партии  регионов  не  был  отозван,  а  блокада  трибуны  не  снята,  мы  не  пришли  на 
согласительный совет. Мы вступим в переговоры только после того, как ультимативные требования будут сняты. Попутно 
скажу, что ни о каком пакетном голосовании речь уже не идет. Как передает УРА-Информ, народный депутат от «Нашей 
Украины» Николай Катеринчук заявил, что требования Партии регионов ему непонятны. 

5 июля. Ни в одном документе по коалиции не шла речь о каком-то пакетном голосовании, - сказал Катеринчук. – 
Эту тему высосала из пальца Партия регионов. Мы готовы Тимошенко: Уже неделю как я могла быть премьером. Как 
передает УРА-Информ, лидер БЮТ Юлия Тимошенко обвинила Партию регионов в дестабилизации ситуации в стране. - 
Кто  бы  что  не  говорил,  у  нас  в  стране  конституционным  путем  сформирована  парламентская  коалиция,  -  заявила 
Тимошенко. – Уже неделю как могло быть сформировано и правительство. Уже неделю как могло быть избрано руководство 
Верховной Рады.  Однако действия ПР привели к  хаосу власти.  Мы уже начинаем пожинать первые плоды этого.  Уже 
начинает падать кредитный рейтинг Украины на мировых рынках. Мы не можем начать переговоры о поставках в страну 
энергоносителей. Не можем решать другие неотложные проблемы. Партия регионов понимает, до чего она довела страну 
своими действиями, и уже сама рада была бы разблокировать парламент, но боится потерять лицо. Мы предлагаем ПР 
достойный выход из ситуации, приглашая их за круглый стол переговоров в понедельник. Думаю, что во вторник парламент 
заработает. голосовать за спикера и премьера хоть сегодня, в случае если блокада будет снята.и

5 июля. Как передает УРА-Информ, народный депутат от «Нашей Украины» Борис Беспалый считает, что сегодня 
пленарное заседание Верховной Рады опять не состоится из-за блокады трибуны Партией регионов. - Я точно не знаю, чем 
закончился сегодняшний согласительный совет,  но думаю, что ничем, -  сказал Беспалый. – Вероятно, сегодня блокада 
трибуны продолжится. Впрочем, нам все равно, поскольку мы и так не готовы сегодня голосовать за кандидатуры спикера и 
премьера. Партия регионов, блокируя трибуну, только помогает нам, освобождая от необходимости просить очередной 
перерыв.

5  июля. Лжепатриарх  Филарет  (Денсинеко)  подал  жалобу  Генеральному  прокурору  Украниы  на  действия 
Крымского молодежного объединения «Прорыв»,  Союза православных граждан Украины (СПГУ) и  отдельных деятелей 
Украинской Православной Церкви Московского Патриархата (УПЦ КП). 

Как сообщает ИА REGNUM, помимо жалобы Филарета в генпрокуратуру сегодня было еще сделано и заявление 
киевской патриархии, которая обвиняет СПГУ, организацию "Прорыв" и отдельных деятелей УПЦ МП в противоправных 
действиях,  направленных  на  разжигание  религиозной  вражды,  и  призывает  правоохранительные  органы  привлечь 
виновных  к  ответственности.  «Пресс-служба  Киевской  Патриархии  отмечает,  что  в  последнее  время  отдельные 
политические деятели совместно с представителями УПЦ МП активизировали деятельность, направленную на разжигание 
религиозной  вражды против  Киевского  Патриархата.  В частности,  по информации пресс-службы,  представители СПГУ, 
"Прорыва" с октября 2005 г.  заблокировали доступ к Воскресенскому храму в г.  Острог Ровенской области. "В Донецке 
представители  Московского  Патриархата  неединожды  уничтожали  кресты,  освященные  на  местах  построения  храмов 
киевского патриархата", - говорится в заявлении. Пресс-служба также отмечает, что в июне, "ожидая приезда патриарха 
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Филарета, СПГУ устроил пикетирование храма Киевского Патриархата в Одессе с целью не дать Патриарху совершить 
богослужения. Впоследствии с требованием не допустить приезда патриарха в Харьков и не дать ему возможности служить 
в  этом городе  епархией  УПЦ МП был  организован пикет".  В  пресс-службе отмечают,  что  "все  эти  действия,  которые 
происходят  при  участии  политиков-экстремистов  и  одобряются  представителями  УПЦ  МП,  грубо  нарушают  законы 
Украины".  "В  связи  с  тем,  что  вышеизложенные  факты  имеют  систематический  характер,  а  виновные  в  нарушении 
законодательство  не  несут  надлежащей  ответственности,  пресс-служба  Киевской  Патриархии  заявляет  решительный 
протест. По нашему мнению вышеупомянутые организации и деятели выполняют свою часть разработанного за рубежом 
политического сценария, призванного дестабилизировать ситуацию в Украине, раздуть острое противостояние", - говорится 
в  заявлении.  "Поэтому  Киевская  Патриархия обращает  внимание  правоохранительных органов  на  указанные  факты  и 
требует  привлечь  виновных  в  нарушении  законов  и  разжигании  религиозной  вражды  к  ответственности  –  вплоть  до 
запрещения деятельности вышеуказанных политических и общественных организаций", - отмечают в пресс-службе.

5 июля. «Пока оппозиция не будет защищена, трибуна парламента будет заблокирована». Об этом заявил лидер 
Партии Регионов Виктор Янукович. «Мы требуем распределения комитетов в соответствии с депутатскими мандатами в 
парламенте.  До тех пор,  пока фракции коалиции этого не поймут,  политический кризис не будет разрешен»,  –  заявил 
Янукович.  Лидер  Регионов  поручил  нардепу  Евгению  Кушнареву  обнародовать  заявление  партии.  В  свою  очередь, 
Кушнарев  обнародовал  заявление  группы  парламентской  фракции  ПР,  которое  подписали  20  нардепов.  По  словам 
Кушнарева, «если коалиция до конца этой парламентской недели будет углублять политический кризис, то 20 народных 
депутатов  ПР  в  знак  протеста  объявят  голодовку.  Мы  вынуждены  пойти  на  такой  крайний  шаг,  чтобы  защитить 
демократический процесс на Украине. Если надо будет, то голодать будут все 186 депутатов ПР. сегодня же – это воля и 
желание части депутатов от ПР», – сообщил Кушнарев, передает корреспондент «Нового Региона». 

Вместе с  тем,  Кушнарев подчеркнул,  что «демократические процессы находятся под угрозой.  Никто не имеет 
права узурпировать власть, а некоторые лидеры в коалиции хотят, чтобы оппозиции досталась роль статиста в парламенте. 
Мы  будем  и  дальше  настаивать  на  пропорциональном  распределении  комитетов  в  парламенте,  в  соответствии  с 
количеством членов во фракциях. Без этого не произойдет разрешения политического кризиса. Мы надеемся, что коалиция 
будет придерживаться законов Украины», – резюмировал Кушнарев.

5 июля. «Президент сегодня, скорее всего, не будет мирить власть и оппозицию», – об этом заявила один из 
лидеров Партии  Регионов Раиса  Богатырева.  «Встреча  у президента лидеров  парламентских фракций  переносится на 
неопределенное время,  поскольку коалиция не дает ответа на вопрос распределения комитетов между политическими 
фракциями.  Именно  из-за этого  вчера  были приостановлены консультации с  президентом,  и  именно  этот  вопрос  был 
главным на утреннем заседании фракции ПР.  Мы и впредь придерживаемся позиции,  что распределение комитетов в 
Верховной Раде должно быть в соответствии с Регламентом. Мы требуем пропорционального распределения комитетов, в 
первую очередь, комитетов с контрольными функциями. ПР настаивает, чтобы нам были отданы 10 комитетов, но коалиция 
хочет забрать контролирующие комитеты себе, поскольку они не уверены – будут работать во власти или в оппозиции. У 
них  нет  определенности»,  –  сказала  Богатырева.  «В  эти  минуты проходит  заседание  народных  депутатов  коалиции и 
оппозиции и через час будут известны предварительные результаты», – сообщила журналистам один из лидеров Партии 
Регионов. 

5 июля. «Если человек больной, то про него нельзя говорить, тем более, если он еще и некультурный, – отказался 
комментировать  народный депутат  сегодняшнее заявление  нардепа  от  Партии  Регионов  Тараса  Черновола.  Черновол 
весьма резко высказался о лидере БЮТ Юлии Тимошенко, назвав ее «обкуренной или нанюханной». Шкиль подчеркнул, что 
«такие заявления Черновола объясняются тем, что, возможно, он хотел получить руководство в каком-то комитете». В 
целом, Шкиль отметил, что «ни в одной стране мира нет такой практики, когда оппозиции отдается руководство в основных 
комитетах. Не нужно путать власть и оппозицию, ведь если ПР получит руководство в комитетах, то будут не оппозицией, а 
властью». При этом, Шкиль опровергает заявление регионала, что БЮТ срывают процесс переговоров оппозиции, передает 
корреспондент «Нового Региона». «Я заявляю. БЮТ не срывает переговоры с Партией Регионов. Мы предложили ПР и так 
слишком  большое  «меню»,  а  именно  –  комитеты  с  контролирующими  функциями,  должности  первых  заместителей  в 
комитетах, руководство в Счетной палате и специальной комиссии по вопросам приватизации. Пускай они попробуют еще 
съесть такое меню», – сказал Андрей Шкиль

5 июля. Отрылась сессия Одесского областного совета, на которой в поддержку принятия Проекта Решения "О 
статусе русского языка на территории Одесской области" ожидается выступление митрополита Одесского и Измаильского 
Агафангела.   Возле  здания Облсовета  в  настоящее время проходит  митинг,  в  котором участвуют  активисты "Единого 
Отечества".  Верующие г.  Одессы под эгидой Союза Православных граждан Украины собрались здесь для того,  чтобы 
поддержать  своего  Владыку.  Ведет  митинг  заместитель  председателя  организации  Владимир  Шелепов.  Верующие 
развернули  знамена  "Единого  Отечества",  банер  Союза  Православных  граждан  Украины,  составной  частью  которого 
является  "ЕО",  а  также  плакаты:  "Русскому  языку  -  статус  государственного!  Нет  насильственной  украинизации!"  и 
"Депутаты!  Одесса  -  за  русский  язык!  Одесситы  говорят  по  русски!"  Также  люди  традиционно  принести  с  собой  свои 
домашие иконы.

5 июля. Депутаты городских советов Краснодона и Суходольска (Луганская область) приняли решение о придании 
территории  данных  городов  статуса  "территории  без  НАТО".  Инициатива  была  выдвинута  Блоком  Натальи  Витренко 
"Народная  оппозиция".  В  пресс-службе  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины,  возглавляемой  Витренко, 
отметили,  что  решение  депутатов  является  "ярким  подтверждением  воли  народа  о  сохранении  за  Украиной  статуса 
внеблокового государства, высказанной на Всеукраинском референдуме 1 декабря 1991 года". 

Как  уже  сообщалось,  первым  с  инициативой  признать  свою  территорию  "свободной  от  НАТО"  выступил 
Феодосийский городской совет. Позже подобные решения приняли депутаты Кировского, Черноморского районных советов, 
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Партенитского  поселкового  совета,  Судакского  и  Старокрымского  городских  советов  автономной  республики  Крым  и 
райсовета Центрального района города Симферополя. Также территорией без НАТО объявил себя Куйбышевский район 
Донецка и город Антрацит.

6 июля. В ответ на демарш Филарета  лидер Союза православных граждан Украины Валерий Кауров. «Мы не 
собираемся  сдавать  своих  позиций,  -  заявил  Кауров.  –  Православного  человека  испугать  не  возможно.  За  веру 
Православную будем стоять до конца. Нам известно о его намерении посетить в ближайшее время Харьков, так вот пусть 
лучше  сразу  отменяет  свой  визит.  Сегодня  в  городе  уже  создан  координационный  совет  по  «подготовке  встречи 
лжепатриарха».  Православный люд настроен по-боевому.  Ни пяди земли православной  не будет сдано раскольнику и 
ростриге. И кому же, как ни нам – православным людям защищать чистоту Святого Православия. Этот лжепатриах на деле - 
дерзкий и наглый самозванецц, сеющий семена разделения, стремясь отторгнуть от Церкви верных и воспрепятствовать 
обращению, воцерковлению тех, кто начинает осознавать ложь и лицемерие существующей на Украине власти. Иначе как 
понять то, что еще в 2002 году генеральная прокуратура Украины делает протест по регистрации киевского патриархата как 
регистрации  с  нарушением украинского  законодательства,  а  сегодня  принимает  от  незаконной  организации  жалобы и 
заявления. Видимо, для Украины наплевательское отношение к собственным законам и Конституции уже стали нормой. 
Например,  крымско-татарский  меджлис  вообще  не  стал  утруждать  себя  процедурой  регистрации,  при  этом  является 
узаконенным органом при президенте», - заявил Валерий Кауров.

6 июля. Утренняя  сессия Верховной Рады открыта.  Об этом сообщил член временного президиума,  один из 
лидеров БЮТ Александр Турчинов. «Есть первая приятная новость, — сказал он, открывая сессию,  — жертв утренней 
голодовки нет». Шутку депутаты восприняли бурными аплодисментами. На трибуну первым вышел лидер фракции Партии 
Регионов  Виктор  Янукович.  Он  объяснил  блокирование  работы  парламента,  начиная  с  27  июня:  «Мы  как  будущая 
оппозиция защищали свои права. Мы хотели, чтобы в первую очередь и парламент, и будущий кабинет министров работали 
эффективно, ведь оппозиция существует не только для парламента, а и для украинского народа в целом. Нам необходимо 
было  найти  взаимопонимание,  поскольку  нам  предстоит  работать  вместе  ближайшие  5  лет».  Напомним,  что  ранее 
коалиция, сформированная в парламенте Украины блоками Юлии Тимошенко (БЮТ), «Наша Украина» и Социалистической 
партией, договорилась провести «пакетное» голосование по кандидатурам премьер-министра и спикера Верховной Рады. В 
знак протеста  Партия Регионов  заблокировала работу  Рады,  потребовав тайного голосования по кандидатуре спикера 
парламента  и  справедливого  распределения  должностей  глав  парламентских  комитетов.  20  народных  депутатов  от 
Регионов заявляли о намерении организовать голодовку.

6 июля. В понедельник, когда «оранжевая коалиция» безнадежно ждала в Верховной раде Виктора Януковича, а 
тот  в  свою  очередь  ждал,  когда  в  парламент  приедет  Виктор  Ющенко,  президент  Украины  у  себя  в  Секретариате 
подписывал указы.  Среди них  попадались  очень  интересные.  Например,  один из  указов  Ющенко  –  о  15-й  годовщине 
независимости страны. Как водится, создадут комиссию для организации торжеств. Ее возглавят глава секретариата Олег 
Рыбачук и народный депутат Юрий Ехануров. Потому как, если у «оранжевой» коалиции все получится, то спикером должен 
стать Петр Порошенко, премьером – Юлия Тимошенко. Она заполняет своими креатурами все экономические должности в 
правительстве. Ехануров таким образом в августе будет уже простым народным избранником. Видимо, Ющенко обладает 
неким тайным знанием будущего Украины, раз делает такие оригинальные назначения. Вариантов тут два. Первый – ради 
него  уже  вторую  неделю  Партия  Регионов  блокирует  трибуну  –  после  провала  кандидатур  Порошенко  и  Тимошенко 
создается межфракционная коалиция. План этот якобы согласован с президентом. За это покровительство донецкие готовы 
отдать  пост  премьера  человеку  Ющенко  –  Еханурову.  Но  есть  и  второй  вариант.  Переговоры  между  коалицией  и 
оппозицией  проваливаются,  Партия  Регионов,  честно  голодая,  отстаивает  у  трибуны  все  30  дней,  отведенные  на 
формирование кабинета. Она уже готова к новым выборам. Но президент Раду не разгоняет. Он же не обязан. Страна 
продолжает жить без  действующего парламента с  дважды и.о.  вместо премьера (напомним,  что в  отставку Еханурова 
сначала отправил прошлый состав парламента за газовое соглашение с Россией, а через два месяца он подал в нее сам, 
избравшись в Верховную раду). 

Дважды  и.о.  Ехануров,  видимо,  не  вполне  уверен  в  том,  что  пробудет  в  этой  должности  до  полуюбилея 
независимости  страны.  Поэтому  газовые  проблемы  решаются  в  ускоренном  темпе.  Уже  в  пятницу  Кабмин  будет 
рассматривать  вопрос  создания  международного  консорциума  на  основе  украинской  трубы.  При  этом  фактически 
обанкротившемуся «Нефтегазу» денег на покрытие долгов не дадут. Видимо для того, чтобы наполовину российская фирма 
«Укргазэнерго»  чувствовала  себя  на  внутреннем рынке  страны более  комфортно.  В  пылу  противостояния  коалиции  и 
оппозиции мало  кто  заметил,  что  Тимошенко  и  Янукович  говорят  о  газовой  проблеме практически  одно  и  то  же.  Она 
громогласно  заявляет  о  разрыве  договоренностей  с  Россией,  он  (мягче)  –  о  необходимости  сделать  эти  соглашения 
прозрачными и устранить «Росукрэнерго». Ею движет желание самой оседлать газовые схемы, им – требование спонсоров 
оградить  бизнес  от  монопольного  иностранного  поставщика.  Но  по  принципу  разделяй  и  властвуй  поставки  «голубого 
топлива»  продолжает  контролировать  ближайшее  окружение  президента.  И  ему  крайне  выгодно  как  можно  дольше 
затягивать газовый конфликт: нужно успеть сделать все с максимальной выгодой для себя.

6  июля. Виктор  Янукович  призвал  своих  депутатов  разблокировать  трибуну  парламента.  Член  временного 
президиума ВР, нардеп БЮТ Александр Турчинов, открывая утреннюю сессию, сообщил, «приятную новость. Жертв во 
время утреннего голодания не обнаружено. Эту шутку депутаты восприняли бурными овациями. Напомним, что ранее 20 
депутатов ПР поставили подписи под заявлением о намерении объявить голодовку.  В свою очередь, Виктор Янукович, 
выйдя первым на трибуну, пояснил, почему регионалы блокировали работу парламента, начиная с 27 июня. 

«Мы,  как  будущая  оппозиция,  просто  защищали  свои  права,  ведь  оппозиция  существует  не  только  для 
парламента,  а  и  для  украинского  народа  в  целом»,  –  сказал  Янукович.  В  свою очередь,  Юлия Тимошенко,  выступая, 
заявила:«Мы  сегодня  переживаем  исторический  момент,  поскольку  оппозиция  наделяется  серьезными,  абсолютно 
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реальными рычагами влияния на власть. А именно, мы четко распределяем функции. Власть разрабатывает стратегию 
реформ в стране, и потом отвечает за их реализацию. А оппозиция имеет систему контроля за этим. Оппозиции мы отдаем 
новые комитеты, которые имеют не только контрольные функции, но и организационные и законодательные. При этом, 
контрольная функция в них усиливается», – сказала Тимошенко с трибуны Верховной Рады. 

Неполный список комитетов, которые передаются оппозиции:
Комитет по регламенту,
Комитет по контролю за свободой слова,
Комитет по делам национальных меньшинств,
Комитет по контролю за деятельностью правоохранительных органов,
Комитет по вопросам функционирования системы правосудия,
Специально по желанию оппозицию создан Комитет по контролю за госмонополиями и Комитет по энергетической 

безопасности .
 «Кроме того,  оппозиции отдана  Счетная палата,  при  чем,  этот  орган приобретает  чрезвычайно  контрольные 

функции», – заявила Юлия Тимошенко.
6 июля. В 11:10 лидер Партии регионов на еще заблокированной на тот момент трибуне ВРУ зачитал соглашение 

между оппозицией и коалицией. Янукович сообщил, что коалицианты и оппозиционеры достигли договоренности, которые 
изложены  в  9  пунктах,  среди  которых:-  избрание  главы  ВР,  первого  заместителя  и  заместителя  согласно  88  статьи 
Конституции и 70 статьи регламента, то есть тайным голосованием;

-  передача  контрольных  функций  оппозиции  с  помощью  создания  соответствующих  комитетов;-  назначение 
кандидата по представлению президента соответственно Конституции;- рабочая группа из представителей фракций вместе 
с секретариатом формирует перечень органов, которые не вошли в управление коалиции, и которые получит оппозиция;- 
одновременное приведение к присяге судий Конституционного Суда до 24 июля;- осуществление назначения и увольнения 
на должности глав госадминистраций после консультаций с соответствующими советами;- создание рабочей группы для 
обработки изменений в регламент, чтобы предоставить оппозиции права контроля за властью с дальнейшим закреплением 
этих прав в законе;- на протяжении 10 дней после назначения Кабмина прекратить совместительство депутатов."Стороны 
соглашаются,  что сегодня,  в  настоящее время мы розблокируем Верховную Раду и она начинает работать в рабочем 
режиме.  И  точка!",  -  завершил  свое  выступление  Янукович.  При  этом  его  фракция  начала  аплодировать,  передает 
Украинская Правда. "Я хочу услышать поддержку нашей коалиции. Есть желание работать или нет?", - призвал Янукович, 
после  чего  Юлия  Тимошенко  подняла  руки  и  похлопала  в  ладони.  Роман  Бессмертный  при  этом  отсылал  смску  по 
телефону.  Тогда  Янукович  заявил:  "Я  прошу  своих  коллег  дать  возможность  работать  президиуму".  После  чего  его 
однопартийцы покинули трибуну. Янукович также сообщил, что больше всего разногласий вызвал пункт о распределении 
комитетов между властью и оппозицией. Он добавил, что этот пункт было согласован в ночь со среды на четверг. Лидер 
Партии регионов отметил, что "оппозиция защищала не только свои права, но и права украинского народа". "И Верховная 
Рада, и Кабмин, и власть вообще должны работать эффективно. Но без создания условий для оппозиции это сделать 
невозможно", - сказал Янукович. "Мы должны быть едиными в этом зале, так же единой должна быть и Украина", - добавил 
он. Во время выступления Янукович заметно волновался, поэтому неправильно делал паузы в предложениях и допустил 
ошибку в слове плюрализм, прочитав его как "пРюрализм".

6  июля. Представитель  Партии  регионов  Тарас  Чорновил  сомневается  в  сохранении  нынешнего  формата 
коалиции - БЮТ, "Наша Украина", СПУ. По его словам, сейчас нельзя сказать, какая политическая сила будет при власти, а 
какая  в  оппозиции."Мне  кажется,  будут  неожиданности.  Выражение  лица  и  текст  выступления  Юлии  Тимошенко  на 
утреннем заседании о многом говорит. Мы готовы быть членами коалиции, мы об этом заявили, и у нас есть ощущение, что 
сегодняшнее голосование продемонстрирует такое противостояние в коалиции, что завтра речь пойдет о совсем другой 
коалиции",  -  сказал  Чорновил.  Со  своей  стороны,  член СПУ Станислав  Николаенко  заявил о том,  что  социалисты не 
довольны распределением должностей и комитетов."Большинство значит будет тянуть,  работать, а оппозиция,  которая 
больше числом, будет на шее сидеть", - сказал депутат, сообщает "Новости-Украина". По словам Николаенко, оппозиции 
хватило бы комитета по правам человека, свободе слова, регламенту и бюджету."Переговорщики хотели разблокировать 
процесс и ими двигала не логика, которая всегда должна быть здоровой, а старание выйти из ситуации", - сказал депутат. 
При этом Николаенко не исключил, что в случае формирования Конституционного суда он признает неконституционным 
создание этих контрольных комиссий.

6 июля. Аналитик “Нашей Украины” Анатолий Луценко считает, что Партия регионов реализовывает сценарий 
дестабилизации ситуации в Украине,  который выгодный в первую очередь России.  Об этом сообщили в  пресс-службе 
„Нашей Украины”.

«То,  что Партия регионов за ночь изменила свои позиции относительно проведения “круглого стола”,  а также 
выдвинула  новый  ультиматум  из  12  пунктов,  является  свидетельством  того,  что  “регионалы”  не  лишились  внешних 
влияний»,  –  считает  Луценко.  “В  настоящий  момент  они  являются  исполнителями  дестабилизационного  сценария  в 
Украине, который выгодный в первую очередь России”, – отметил Луценко. „И недавние заявления российского министра 
обороны  Иванова  о  продаже  Украиной  оружия  Ирану  –  дело  многолетней  давности,  и  сегодняшняя  позиция  Партии 
регионов, и нагнетание Россией газовой темы является свидетельством того,  что в настоящий момент отрабатывается 
такой сценарий”,  -  добавил он.“Мы считаем,  что Партии регионов нужно вспомнить,  что за нее голосовали украинские 
избиратели, и сесть за стол переговоров и принимать решение не в ультимативной форме, а в форме диалога. Именно 
такая  форма  была  найдена  –  постоянно  действующий  “круглый  стол”,  –  заявил  Луценко.  „Пока  что  мы  можем 
констатировать, что своими действиями Партия регионов противоречит сама себе, и это можно связать только с внешними 
факторами”, - добавил он.
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6 июля. Херсонский областной совет принял решение о признании русского языка региональным на территории 
области.  Как  передает  УНИАН,  «за»  принятие  этого  решения  проголосовало  46  депутатов,  против  –  25,  еще  двое 
воздержались. Обсуждение вопроса длилось почти полтора часа. Напомним, 21 июня Херсонский городской совет не смог 
принять решение о предоставлении русскому языку статуса регионального. В Херсонском областном совете - 85 депутатов. 
Во фракцию Партии регионов входят 28 депутатов, БЮТ представлен 19 депутатами, «Наша Украина» - 9. Кроме того, 7 
мандатов имеет фракция КПУ, 6 – Народного блока Литвина, 5 – СПУ, 5 – Коммунистической партии рабочих и селян, 5 – 
Блока Наталии Витренко. Председатель областного совета Владимир Демёхин - член Партии регионов.

6 июля. Один из лидеров нашей Украины Петр Порошенко снял свою кандидатуру на пост спикера Верховной 
Рады. Не скрывая волнения и эмоций, на повышенных тонах он обратился к Морозу с призывом сделать то же самое. 
«Александр Александрович, поступите как я и снимите свою кандидатуру. Дайте возможность Николаю Азарову пройти этот 
тест. И после этого проголосуйте результативно за общую кандидатуру на пост спикера от коалиции», – сказал Порошенко. 
«Я очень взволнован, поскольку 22 июня был подписан коалиционный договор. 239 народных депутатов от БЮТ, НУ и СПУ 
поставили под ним свои подписи. И по состоянию на 16-46 ни одной подписи не былоотозвано. Сейчас же получается, что 
от коалиции выдвинуто два кандидата, это нарушение подписанных договоренностей», – сказал Порошенко. Напомним, 
сегодня на пост спикера было выдвинуто три кандидатуры. Наша Украина предложила Петра Порошенко, социалисты – 
Александра Мороза, Партия Регионов – Николая Азарова. 

6  июля. Народные  депутаты  проголосовали  за  то,  чтобы  продолжать  работу  до  тех  пор,  пока  не  выберут 
руководство  парламента.  «За»  отдали  свои  голоса  233  народных  избранника,  по  фракциям  голоса  распределились 
следующим  образом.  ПР– 184,  СПУ –  28,  КПУ–  21,  БЮТ и  НУ  не  голосовали.  Данное  голосование  Партия  Регионов 
встретила бурными овациями и криками радости. По сути, это голосование продемонстрировало прообраз нового формата 
коалиции,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  Затем  депутаты  провалили  постановление,  не  проголосовав  за 
пакетное утверждение спикера и его заместителей. На пакетном голосовании за спикера и заместителей настаивала БЮТ. 
Так,  Юлия Тимошенко сказала,  что «необходимо именно пакетное голосование,  ведь на должность заместителя главы 
Верховной Рады, претендует оппозиция, а на спикера и первого вице-спикера – коалиция». По последним данным из Рады, 
депутат Евгений Кушнарев выдвинул на пост спикера кандидатуру Николая Азарова. После этого начинается обсуждение 
кандидатуры спикера, на выступление с трибуны записались 75 народных избранников. На выступление каждому дается до 
15  минут.  С  учетом  принятого  чуть  ранее  решения,  по  всей  видимости,  заседание  парламента  затягивается  на 
неопределенный срок.

8  июля. Партия  регионов  (ПР)  в  Национальном дворце  искусств  "Украина"  провела  всеукраинское  собрание 
депутатов всех уровней.  Депутаты направили Виктору Ющенко резолюцию, которой потребовали от главы государства 
внести в парламент представление на назначение Виктора Януковича премьер-министром. 

В 11 часов под оглушительную овацию зала на сцену поднялись Виктор Янукович, лидер СПУ Александр Мороз и 
первый президент Украины Леонид Кравчук. Позже один из организаторов собрания объяснил, что по сценарию во время 
исполнения государственного гимна на сцене должны были находиться трое лидеров новосозданной коалиции. Однако 
когда стало известно, что председатель КПУ Петр Симоненко опаздывает, было решено пригласить на сцену господина 
Кравчука. Впрочем, это было единственное отклонение от сценария, допущенное на собрании. Следует также отметить, что 
свое приветствие делегатам собрания направил и Виктор Ющенко. 

Выступая перед участниками собрания, большая часть которых представляла ПР, Виктор Янукович призвал их 
прекратить  политическое  противостояние  и  "направить  все  свои  усилия  на  объединение  Украины".  "Мы  все  –  дети 
Украины",– заявил господин Янукович. При этом он процитировал несколько строк из стихотворения поэта Ивана Франко 
"Не пора", запрещенного цензурой как в царской, так и в советской России, а во время второй мировой войны ставшего 
гимном украинских националистов. Опустив первые две строчки – "Не пора, не пора, не пора москалеви и ляхови служить", 
Виктор Янукович произнес с трибуны: "Довершилась Украины крывда стара, нам пора для Украины жить". 

После  выступления  Януковича  слово  было  предоставлено  Александру  Морозу.  Участники  собрания  стоя 
рукоплескали лидеру Соцпартии. Всего же его тринадцатиминутное выступление прерывалось аплодисментами 23 раза. 
Впрочем, настоящие овации господин Мороз сорвал, когда поблагодарил за помощь при голосовании за кандидатуру на 
пост  спикера  Николая  Азарова,  который  в  результате  не  получил  ни  одного  голоса  в  свою  поддержку.  По  версии 
Александра Мороза, решение ПР о его поддержке было принято спонтанно. "Я пришел к Виктору Федоровичу (Януковичу) и 
говорю ему: вижу, что вся эта интрига (выборы спикера) не закончится,– рассказывал господин Мороз.– В поддержку вашей 
кандидатуры  (Николая  Азарова)  голосов  все  равно  не  хватает,  и  если  вы  не  против,  то,  может,  поддержите  нашу 
кандидатуру?" 

Завершилось  собрание  единогласным  одобрением  проекта  резолюции,  одним  из  пунктов  которой  было 
требование к  президенту –  внести в  парламент представление  на назначение  Виктора  Януковича  премьер-министром. 
Лидер ПР пообещал, что соответствующее предложение президенту парламентское большинство сделает во вторник, 11 
июля. При этом Янукович отметил, что другой кандидатуры, кроме его собственной, коалиция вносить не намерена. 

10  июля. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  заявил,  что  представит  на  рассмотрение  Верховной  Рады 
кандидатуру на пост премьер-министра только после принятия парламентом присяги членов Конституционного суда, без 
чего КС не может приступить к работе. «Парламент должен поддерживать избранный внутренний и внешнеполитический 
курс президента», - подчеркнул Ющенко, принимая новоизбранного спикера Александра Мороза. Во встрече участвовали 
нынешний премьер Юрий Ехануров и глава секретариата президента Олег Рыбачук. Комментируя это заявление Ющенко, 
зампредседателя фракции Партии регионов Евгений Кушнарев сказал, что «подобные заявления президента вызывают, 
мягко говоря, недоумение». «Всего несколько дней назад на совещании с руководителями фракций президент согласился с 
тем, что парламент вначале заполняет свою квоту судей Конституционного суда, а затем всех их одновременно приводит к 
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присяге. И произойти это должно не позднее 24 июля. Этот срок мы подтверждаем и сегодня», - отметил Кушнарев. При 
этом он напомнил, что для абсолютной легитимности судей КС их надо приводить к присяге в строгом соответствии с 
нормами  закона  «О  Конституционном  суде»  -  «в  присутствии  президента,  председателя  Верховной  Рады,  премьер-
министра  и  председателя  Верховного  суда».  «Понятно,  что  обеспечить  выполнение  этой  нормы  можно  только  после 
утверждения  кандидатуры  премьер-министра»,  -  подчеркнул  Кушнарев.  Депутат  не  сомневается,  что  «в  окружении 
президента  есть  радикалы,  которые  будут  подталкивать  его  к  силовым  действиям,  которые  могут  означать  де-факто 
непризнание конституционной реформы и возвращение себе явочным порядком тех президентских полномочий, которые 
были у Леонида Кучмы». «Это очень опасный и, надеюсь, маловероятный сценарий», - считает Кушнарев. Ющенко с конца 
2005  года  призывает  депутатов  разблокировать  избрание  судей  Конституционного  суда.  Ряд  депутатов  отказывается 
принимать  участие  в  формировании  КС,  считая,  что  Ющенко  через  Конституционный  суд  попытается  отменить 
политреформу, которая сузила его полномочия.

10 июля. В Украинской православной церкви исключают возможность создания Украинской греко-католической 
церковью (УГКЦ) собственного патриархата. Как сообщает в понедельник украинский выпуск газеты "Коммерсант", вопрос о 
признании Киево-Галицкого патриархата УГКЦ обсуждался на заседании Синода униатов, проходившего с 27 июня по 5 
июля в Риме."У греко-католиков никогда не будет патриархата. Разве что они будут захватывать церкви силовым путем и 
так  добиваться  патриархата",  -  таким  образом  прокомментировали  намерения  УГКЦ  в  пресс-службе  Украинской 
православной церкви. При этом ни о каких действиях, направленных на недопущение установления патриархата УГКЦ, в 
Православной церкви не рассказали, заявив, что "все намерения греко-католиков - их личные проблемы". Между тем, по 
данным издания, в Ватикане одобряют намерения греко-католиков создать собственный патриархат, видя в этом важный 
шаг к созданию на Украине единой церкви. Как заявил "Коммерсанту" источник в Ватикане, патриархат УГКЦ "позволит 
повысить статус (Украинской греко-католической) церкви и сделает возможным объединение православных с католиками на 
Украине, объединение церквей".Об одобрении идеи патриархата УГКЦ непосредственно папой Бенедиктом XVI заявлял 
также апостольский визитатор для украинцев-греко-католиков Италии,  Испании и Ирландии епископ Глеб Лончина.  Как 
ожидается, верховный архиепископ УГКЦ Любомир Гузар официально объявит о результатах Синода в понедельник.  В 
случае  положительного  решения  церковь  получит  административную  независимость,  а  полномочия  ее  главы  будут 
существенно расширены. 

10 июля. Один из лидеров фракции «Наша Украина» Роман Зварыч подчеркнул, что в секретариате президента 
есть только одна кандидатура на пост премьер-министра Украины — это Юлия Тимошенко. 

Он отрицает информацию, что кандидатура Виктора Януковича подана на этот пост от антикризисной коалиции. 
«Поэтому сегодня президент Виктор Ющенко должен направить кандидатуру Тимошенко на рассмотрение в парламент». По 
мнению  Зварыча,  «если  будет  прислана  кандидатура  Януковича  от  антикризисной  коалиции,  то  президент  должен 
обратиться в конституционный суд для разъяснения». Напомним, согласно коалиционному соглашению, подписанному 22 
июня, украинским премьер-министром должен стать представитель «Блока Юлии Тимошенко» (по всей вероятности, сама 
Тимошенко), а спикером Верховной Рады — представитель «Нашей Украины».

10 июля. Как  передает УРА-Информ,  спикер парламента Александр Мороз считает,  что депутаты от  «Нашей 
Украины» войдут в новую «широкую» коалицию. - Вхождение «НУ» в коалицию весьма желательно, - подчеркнул Мороз. - 
Более того, оно ожидаемо. Судя по сегодняшнему согласительному совету, руководство «Нашей Украины» уже склоняется 
в  нашу  сторону.  И  это  был  бы  большой  плюс,  который  обеспечит  согласованную  работу  ветвей  власти,  в  частности 
парламента  и  Президента.  Кроме  того,  это  позволило  бы  примирить  народ.  Хватит  делить  страну  на  победителей  и 
побежденных. Вместе с тем я не советовал бы «Нашей Украине» пугать нас тем, что они - партия Президента. На нашей 
сегодняшней встрече Президент в очередной раз подчеркнул, что представляет не НСНУ, а народ Украины. 

10 июля В. Ющенко обратился к народу в связи с созданием антикризисной коалиции:
Уважаемые соотечественники! Дорогие украинцы!
На этой неделе события в парламенте показали, насколько уязвимой является украинская демократия. Уязвимой к 

политическим играм и интригам.
На  протяжении  трех  месяцев  формирования  коалиции  мы  разработали  принципы  новой  демократической 

политической культуры. Теперь они должны стать правилом для украинских политиков. 
Перед нами еще не один раз будут возникать вызовы. Против них на страже демократии стоит Конституция. 
Я принимаю к сведению решения Верховной Рады об избрании спикера. 
Вместе с тем, я считаю, что не может быть председателя Верховной Рады вне коалиции. Потому я инициировал 

политические консультации со всеми фракциями парламента. 
Моя позиция относительно ситуации в Верховной Раде такая: 
Первое. Нужно отказаться от эмоций. Депутаты должны определиться с составом коалиции. В соответствии с 

законодательством, они должны представить ее программу и формат работы. 
Мне нужно видеть действенную коалицию, с которой я буду работать. 
Второе. На это большинство возложена ответственность за эффективную работу парламента и правительства. Я 

соответственно буду реагировать на ее деятельность или бездеятельность. 
Третье. Для формирования правительства остается три недели. На рассмотрение Президента коалиция должна 

представить  кандидатуру  премьер-министра.  Однако  я  подам  ее  в  парламент  лишь  тогда,  когда  будет  возобновлена 
деятельность Конституционного Суда. 

Четвертое. Сегодня моя позиция остается неизменной: реванша кучмизма не будет. Страна будет двигаться к 
Европейскому Союзу. Избранный политический курс остается неизменным.
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Мы не сойдем с пути,  который избрали. Наши политики учатся тому,  чего не умели -  договариваться честно, 
открыто и ответственно. 

Мы формируем новую культуру отношений, которая закладывается навеки. Только пройдя этот путь, мы сможем 
быть спокойными за наше будущее.

Древние  римляне  говорили:  "Быть  мудрым  -  значит  видеть  не  только  то,  что  рядом,  но  и  предусматривать 
будущее".

Следовательно:
Украина ожидает от парламента производительной и результативной работы.
Украина ожидает от своих лидеров понимания и конструктивного диалога.
Я остаюсь сторонником такого диалога.
Приглашаю все ответственные политические силы к его безотлагательному продолжению.
10 июля. По мнению народного депутата от БЮТ Николая Томенко, Александр Мороз является нелегитимным 

председателем Верховной Рады, передает УРА-Информ. - На момент избрания Мороза спикером еще де-юре и де-факто 
существовала «оранжевая» коалиция, - сказал Томенко. – Одна из статей регламента деятельности этой коалиции, которую 
разрабатывали мы вдвоем с Александром Морозом, гласит, что роспуск коалиции является причиной отставки премьера и 
спикера. Поскольку социалисты отозвали свои подписи из-под коалиционного соглашения в пятницу, а Мороз был избран в 
четверг, то он должен уйти в отставку, в связи с роспуском коалиции. Если новая коалиция потом изберет его повторно, 
лишь тогда он будет легитимным спикером.

11 июля. Депутаты «Нашей Украины» намерены через суд доказать незаконность формирования Антикризисной 
коалиции в составе Партии Регионов, Социалистической и Коммунистической партий. Об этом журналистам сообщил один 
из  лидеров  «Нашей  Украины»  депутат  Роман  Зварыч,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».«Депутаты  «Нашей 
Украины»  в  индивидуальном  порядке  подадут  сегодня  иск  в  Печерский  районный  суд  Киева  с  требованием  признать 
нелегитимной  Антикризисную  коалицию»,  –  сказал  он.  По  мнению  Зварыча,  социалисты  незаконно  вышли  из  состава 
«оранжевой» коалиции:

«Процесс создания данной коалиции нарушил Регламент, если Соцпартия собиралась выйти из демократической 
коалиции, то социалисты должны были по регламенту предупредить об этом Блок Юлии Тимошенко и «Нашу Украину» за 
десять  дней  до  этого»,  –  пояснил  Зварыч.  Он  считает,  что  в  случае  признания  незаконности  «красно-голубого» 
большинства, парламент будет распущен:

«У нас есть все основания признания антикризисной коалиции нелегитимной, а это автоматически означает, что 
так и не сформировано правительство в установленный Конституцией срок», – заключил Зварыч.

11  июля.  Предстоятели  православных  церквей,  прибывшие  на  Украину  на  празднование  40-летия  хиротонии  главы 
Украинской Православной Церкви (МП) Блаженнейшего Митрополита Владимира, направили президенту, спикеру Верховной рады и в 
Кабинет министров официальное обращение, в котором осудили существование на Украине "УПЦ киевского патриархата".

По мнению авторов письма,  "упц  кп"  является  главной причиной существующего раскола в Украинском Православии.  В 
частности, в обращении отмечено,  что раскол,  который произошел после создания "упц кп",  привел к  существенной «политизации 
религиозной среды на Украине». Также в обращении выражается протест против передачи Екатерининского собора в Чернигове УПЦ 
КП, пишет Обком. Представители православных церквей призвали «урегулировать в правовом русле церковный вопрос на Украине». 
Обращение  подписали  предстоятели  православной  церкви  в  Америке,  Чехии  и  Словакии,  митрополиты  православных  церквей 
европейских стран, Африки, а также глава УПЦ МП митрополит Владимир.

11 июля. Спикер украинской Верховной рады Александр Мороз официально объявил на заседании парламента о 
создании нового коалиционного большинства в составе Партии регионов, Социалистической и Коммунистической партий 
Украины. Слова Мороза о создании коалиции утонули в возгласах поддержки со стороны депутатов коалиции и осуждающих 
криков депутатов  фракций Блока  Юлии Тимошенко  и "Наша Украина".Этому предшествовали несколько  стычек в  зале 
парламента  между  депутатами  Партии  регионов  и  БЮТ.  Напомним,  что  7  июля  лидеры  фракций  Партии  регионов, 
Соцпартии и Компартии в Верховной раде Украины подписали соглашение о создании в Верховной раде антикризисной 
коалиции. Документ в присутствии журналистов подписали Виктор Янукович, Александр Мороз и Петр Симоненко. Ранее 
депутаты трех фракций сдали свои подписи, подтверждающие их вхождение в коалицию. На собрании парламентариев 
было поддержано решение о создании коалиции

Ющенко блефует, говоря о роспуске Верховной Рады  
12.07.2006. Km.ru

Факты:  Отсутствие  у  «оранжевых»  веских  правовых  аргументов  для  роспуска  Верховной  Рады  косвенно  подтверждают 
действия одного из ее лидеров Юлии Тимошенко, которая, что становится все более очевидно, готовит силовой сценарий борьбы за 
власть. Команда политтехнологов Тимошенко в настоящий момент пытается провести полную всеукраинскую мобилизацию людских 
ресурсов, имеющихся в распоряжении «оранжевых». После консультаций с американским послом на Украине У.Тейлором, команда 
Тимошенко несостоявшейся «оранжевой» коалиции начала форсированную открытую подготовку к  доставке из  западных регионов 
Украины сторонников силового противостояния с новым законным премьером страны,  которым в ближайшее время станет Виктор 
Янукович. Для перевозки людей нанимаются автобусы и арендуются электрички. Тысячи людей планируется временно разместить на 
стадионе им. Лобановского в Киеве.

Осознав,  что  Партия  регионов  и  ее  партнеры  по  Антикризисной  коалиции  полны  решимости  завершить  процедуру 
формирования  высших  государственных  органов  без  участия  «оранжевых»,  президент  Виктор  Ющенко  пошел  ва-банк  и  сделал 
заявление о том, что действия его политических оппонентов в Верховной Раде являются незаконными, как и сама коалиция Партии 
регионов, соцпартии и коммунистов. «Любые решения парламента без завершения функционирования первой («оранжевой» - Прим. 
ред.) коалиции являются нелегитимными», — безапелляционно утверждает Ющенко. Причем, лидер прозападно настроенной части 
политической  элиты  Украины  допустил  возможность  роспуска  Верховной  Рады  в  том  случае,  если  переговоры  между  лидерами 
фракций не завершатся положительным (для «оранжевых») результатом.

Заявление Ющенко  в  эксклюзивном интервью прокомментировал депутат  Верховной  Рады Украины от Партии регионов 
Вадим Колесниченко.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

— С чем вы его связываете?
—  Во-первых,  делать  заявления  это  личное  право  президента.  Пусть  даже  они  нисколько  не  отражают  объективную 

ситуацию как в стране, так и в парламенте. Потому что, по сути, речь идет о том, что Ющенко уже потерял контроль над процессами, 
которые происходят в стране и, в том числе, в Верховной Раде. Причем, он уже даже не может контролировать то, что происходит в  
«оранжевой» коалиции. На сегодняшний день председатель Рады и его заместитель избраны в строгом соответствии с действующим 
законодательством. И нежелание признать выбор парламента в части избрания Александра Мороза спикером может натолкнуться на 
адекватную реакцию Рады, которая может признать недееспособным самого президента. У Ющенко нет никаких оснований ставить 
вопрос о роспуске Верховной Рады в связи с якобы нелегитимным избранием председателя парламента. До сих пор президент и его 
команда занимались лишь тем, что уничтожали экономику и государственность Украины. Наконец, «оранжевая» коалиция рассыпалась. 
Сейчас они предлагают Партии регионов вступить в «процедурный клинч», чтобы мы еще десять дней подождали. Это процедурная 
уловка  -  президент  хочет  дождаться  наступления  срока,  когда  можно  будет  распустить  Раду.  Партия  регионов,  в  отличие  от 
«оранжевой» коалиции,  неоднократно  демонстрировала готовность  к  самому широкому сотрудничеству.  Потому что наша цель — 
объединить Украину и превратить ее в стабильное процветающее государство. «Оранжевые» же считают «захватом власти» любые 
действия,  которые  способствуют  достижению указанных  целей.  Понятие  демократии,  когда  права  одного  заканчиваются  там,  где 
начинаются права других, для них категорически неприемлемо. В их понимании демократия - это узурпация власти в интересах только 
одних финансовых кланов или же с точки зрения узко понимаемых национальных интересов (интересов только одной части населения,  
проживающей на западе Украины).

— Какова будет реакция Партии регионов, если «оранжевые» как и два года назад повернут события в русло силового 
сценария и нового майдана?

— А в связи с чем может быть майдан?! В связи с тем, что БЮТ получил мало голосов на выборах?! Такая логика Тимошенко 
— «либо у власти нахожусь я, либо никто» — уже не пройдет. Это популизм, который одет в плащ фашизма. В чем, собственно говоря, 
будет заключаться пафос нового майдана? В сложившейся ситуации незаконны будут не действия Антикризисной коалиции, а самих 
участников  майдана.  Нас  поддержали  более  половины  граждан  страны.  Если  Тимошенко  хочет  развязать  гражданскую  войну  на 
Украине, то она, конечно, может ее добиться, но это будет вина как ее лично, так и президента. В любом случае Партия регионов 
сможет защитить выбор своих избирателей, целостность и конституцию Украины. Для этого у нас есть все возможности - желающих 
встать на стороне правды и закона более чем достаточно.  Уже сейчас наши сторонники со всей страны стекаются в Киев, чтобы 
поддержать Партию регионов. Другим нашим шагом может быть обращение к местным органам власти юго-востока Украины. Мы будем 
продуктивно работать в рамках Верховной Рады, несмотря на все гудки и сирены, которые сейчас пытается использовать «оранжевая» 
коалиция.

Ради победы антикризисной коалиции нельзя повторить ошибку 
2004 года

12.07.2006. ИА. Регнум
12  июля  в  Верховной  Раде  Украины  президент  Украины  Виктор  Ющенко  выступил  с  ультиматумом  к 

антикризисной  коалиции  Партии  регионов.  Заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов 
прокомментировал это выступление корреспонденту ИА REGNUM:

"Судя по тексту, ультиматум Ющенко носит откровенно оскорбительный характер для антикризисной коалиции, - 
говорит эксперт. - В частности, Ющенко называет избрание Александра Мороза сомнительным спектаклем, который, якобы, 
противоречит  правовой  практике  парламентаризма.  Премьер-министра,  считает  Ющенко,  может  выдвигать  только 
легитимная  коалиция.  Таким  образом,  Ющенко  полностью  идет  в  фарватере  политики  требований  Юлии  Тимошенко, 
Романа Зварыча (только недавно ставшего гражданином Украины, долгое время бывшим гражданином Америки),  и как 
утверждают киевские источники, Вильяма Тейлора, посла США на Украине, который также является сторонником роспуска 
парламента. Это - логика конфронтации и непризнания народной коалиции, коалиции большинства Верховной Рады. Также 
Ющенко  требует  в  премьеры  фигуру,  как  он  выразился,  устраивающую  все  стороны.  Это  фактически  отказ  Виктору 
Януковичу занять пост премьер-министра.

Таким  образом,  Ющенко  считает  создание  антикризисной  коалиции  нелегитимным,  не  признает  избрание 
Александра  Мороза  спикером  Верховной  Рады  и  выступает  против  избрания  Виктора  Януковича  премьер-министром 
Украины. Таким образом, он избрал логику политической войны с антикризисной коалицией. Ему нет дела, что это грозит 
расколу Украины.

Главное требование в ультиматуме Виктора Ющенко - это избрание судей Конституционного суда. Это говорит о 
его  намерении  ликвидировать  политреформу.  Следует  отметить,  что  политическая  реформа  является  условием 
президентства Ющенко, так как неконституционный третий тур президентских выборов был принят пакетом голосования, 
согласно которому оранжевые фракции согласились на политическую реформу. Если они отменят политреформу, то они 
отменяют и третий тур.

Так  же  не  выгоден  Виктору  Ющенко  и  роспуск  парламента,  потому  что  в  следующем  парламенте  будет 
доминировать  "Партия  регионов",  а  "Наша  Украина"  будет  политическим  аутсайдером.  С  точки  зрения  политической 
прагматики,  то  есть  с  точки  зрения  политического  выживания,  Ющенко  мог  бы  спокойно  существовать  при  народной 
коалиции Партии регионов, коммунистов и социалистов, если бы не лез с требованием о вступлении Украины в НАТО, 
отказа от регионального статуса русского языка и подобными вздорными идеями.  Однако он действует  с  логики своих 
зарубежных  спонсоров  -  логики  политической  войны  с  коалицией  большинства.  Он  пытается  побить  волеизъявление 
народа, украсть победу у Партии регионов.

В  этой  ситуации  антикризисная  коалиция  не  имеет  права  на  компромиссы,  на  уступки.  Она  не  имеет  права 
раствориться  и  пожертвовать  одной  системе  коалиции.  Регионалы,  социалисты  и  коммунисты  должны  действовать  в 
спайке, иначе все они проиграют. И должны добиваться своей победы, потому что антикризисная коалиция абсолютно 
легитимна, избрание Мороза совершенно правильно, выдвижение Януковича на пост премьер-министра - это не то, чем 
размениваются. Здесь коалиция не должна повторить ошибки Виктора Януковича 2004 года и отстоять свою победу", - 
считает Фролов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Тимошенко готовит антиконституционный путч 
12.07.2006. km.ru

Факты:  По мнению политологов,  к  противоправным действиям Тимошенко  подталкивает  сама ситуация,  когда 
ставка  на  возможный роспуск  Верховной  Рады грозит  обернуться  крупными неприятностями  для «оранжевых»  в  виде 
многотысячных акций протеста сторонников Виктора Януковича и его партии. Напомним, в понедельник лидер БЮТ Юлия 
Тимошенко провела двухчасовую встречу с президентом Украины Виктором Ющенко, в ходе которой буквально упрашивала 
его распустить Раду и пойти на перевыборы, т.е. принять участие в открытом антиконституционном путче. 

По эксклюзивной информации, полученной Союзом православных граждан от руководства Партии регионов, лидер 
БЮТ Юлия Тимошенко в настоящий момент пытается провести полную всеукраинскую мобилизацию людских ресурсов, 
имеющихся в распоряжении «оранжевых». После консультаций с американским послом на Украине У. Тейлором команда 
одного  из  лидеров  несостоявшейся  «оранжевой»  коалиции начала  форсированную подготовку  к  доставке  из  западных 
регионов Украины сторонников силового противостояния с новым законным премьером страны,  которым в ближайшее 
время  станет  Виктор  Янукович.  Для  перевозки  людей  нанимаются  автобусы и  арендуются  электрички.  Тысячи  людей 
планируется временно разместить на стадионе им. Лобановского в Киеве. 

Попытку  «оранжевых»  устроить  новый  антиконституционный  «майдан»  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировали  руководитель  отдела  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  и  заместитель  председателя 
севастопольского отделения Партии регионов Анатолий Олейник.   

Кирилл Фролов: На мой взгляд, попытка нового «оранжевого» путча обречена на провал. На дворе не 2004 год. 
Партия  регионов  извлекла  ошибки,  главная  из  которых  -   непоследовательность,  остановка  на  полпути.  После 
антинатовских событий в Феодосии стало ясно, что против «оранжевых» соберется намного больше народа, чем «за». Так 
что Донбасс, Крым и Новороссия готовы отстоять свою победу. Если же будут предприняты действия антиконституционного 
характера, то «Коалиция национального спасения» может управлять страной и из Харькова, и из Донецка. Впрочем, пока 
Киев-то сдавать никто не собирается. На этот раз «антиоранжевые» акции будут иметь ярко выраженный молодежный 
характер.  Крымский «Прорыв» и Союз  православных граждан Украины уже заявили о готовности  поддержать  Виктора 
Януковича и идеи трансформации Украины в федеративное двуязычное внеблоковое государство, дружественное России, 
являющееся частью восточнохристианской цивилизации. Сейчас «оранжевые» раскачивают ситуацию в Чернигове и Крыму 
для того, чтобы отвлечь сторонников Партии регионов от поездки в Киев, для того чтобы поддержать новую коалицию во 
главе с партией Виктора Януковича. Вот почему резко активизировались крымские татары, которые всеми силами пытаются 
дестабилизировать обстановку в Крыму. То же самое касается и активности церковных раскольников. А именно, главы 
самопровозглашенного киевского патриархата Филарета (Денисенко), который специально поехал в Чернигов, где он на 
днях попытался захватить храм святой Екатерины. Еще один демагогический прием «оранжевых» СМИ - дискредитация 
Партии  регионов  путем  голословных  утверждений  о  том,  что  она  не  является  пророссийской  и  что  «антиоранжевая» 
коалиция «дорого обойдется российскому налогоплательщику». В действительности, программным требованием Партии 
регионов является государственное русско-украинское двуязычие и федерализация Украины, что полностью соответствует 
интересам России,  а  позиция Москвы по ценам за газ  должна зависеть от реализации этих программных пунктов ПР. 
Однако, все эти усилия «оранжевых» закончатся ничем. «Антиоранжевая» коалиция способна собрать огромное количество 
людей. Скажем так, намного больше, чем сторонники «оранжевых» все вместе взятые.    

Анатолий Олейник: Я убежден, что ситуация полностью находится под контролем Партии регионов. Мы научены 
горьким  опытом  президентских  выборов  2004  года,  и  во  второй  раз  «оранжевый  майдан»  не  пройдет.  Достаточно 
посмотреть на  просчитанные тактические действия Партии регионов сегодня в Верховной Раде, когда «оранжевые» были 
просто оттеснены от трибуны президиума. Тем самым им не дали осуществить блокирование деятельности Рады. У нас 
достаточно сил. В частности, севастопольское отделение (а это десятки тысяч человек) готово принять самое активное 
участие  в  отстаивании  наших  прав.  На  сегодняшний  день  «Антикризисная  коалиция»  в  составе  Партии  регионов, 
коммунистов и социалистов имеет гораздо большие людские ресурсы и электоральную поддержку,  которые позволяют 
рассчитывать  на  то,  что  на  это  раз  победа  останется  за  нами.  Ющенко  и  Тимошенко  -  авантюристы,  люди,  которым 
наплевать  на  Украину  и  ее  народ.  Главное  для  них  -  удержаться  у  власти  и  выполнить  заказ  своих  заокеанских 
покровителей. Вот почему они, безусловно, будут цепляться за власть до последнего. На улице сила Партии регионов за 
счет поддержки подавляющего большинства населения несопоставимо больше, чем у «оранжевых». В настоящий момент 
самое главное попытаться избежать такой ситуации, когда прозападная камарилья сможет получить какие-либо легальные 
механизмы,  препятствующие  деятельности  Верховной  Рады.  Например,  если  руководство  Партии  регионов  согласится 
пойти  на  назначение  судей  Верховного  суда,  то  Ющенко  может  попытаться  пойти  на  сворачивание  конституционной 
реформы. Этого ни в коем случае нельзя допустить.

Ющенко тоже умеет ставить ультиматумы парламенту
12.07.2006. Ура-информ

Как сообщил первый заместитель главы Секретариата Президента Украины Иван Васюник, Глава государства 
поставил ряд условий участникам переговоров между парламентскими фракциями, проходящими сейчас в Секретариате 
Президента, передает корреспондент УРА-Информ. 

-  Президент  считает  залогом  успехов  переговоров  соблюдения  всеми  сторонами,  существующего  конфликта 
Конституции и законодательства, признания приоритетными национальных интересов страны и отказ от силового метода 
принятия решений Верховной Радой, принятия неконфронтационных решений и кадровых предложений, - сказал Васюник. 
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– Кроме того, Президент требует, что бы парламент начал работать только после возврата в правовое русло. В первую 
очередь, он должен сформировать Конституционный суд, после чего согласовать такую кандидатуру на премьер-министра, 
которая не способствовала бы конфронтации в обществе.

Васюник  также  сообщил,  что  после  проведения  сегодняшних  консультаций  Президент  намерен  обратиться  к 
парламенту с письменным призывом отказаться от незаконных и неконструктивных действий.

- Президент возмущен тем, что последние решения Верховной Рады принимались под давлением и с подкупом 
депутатов, - сказал Васюник. – Суть и ход сомнительного спектакля, разыгранного в Верховной Раде, противоречит всей 
мировой практике парламентаризма. Премьер-министра может выдвигать только легитимная коалиция. Президент готов 
адекватно  реагировать  на  развитие  ситуации в  парламенте  в  пределах  прав,  отпущенных  ему Конституцией.  Если  он 
примет решение распустить парламент, то оно будет базироваться исключительно на одной из трех причин, приведенных в 
основном законе страны.

Коалиция может управлять страной из Харькова
10.07.2006. ИА Регнум

Кирилл Фролов
Как  сообщают  из  Киева,  Блок  Юлии Тимошенко  спешно свозит  своих  сторонников,  которые размещаются  на 

стадионе им. Лобановского. Новый Майдан собирается с целью не допустить формирования коалиционного правительства 
Партии  Регионов,  социалистов  и  коммунистов.  Эти  действия  поддерживаются  Секретариатом  Виктора  Ющенко  и 
посольством США, с главой котрого У. Тейлором Тимошенко ведет постоянные консультации.

По  мнению  российского  политологаКирилла  Фролова,  сегодня  БЮТ  с  помощью  группировки  Винского, 
работающего  на  Тимошенко,  попытаются  оспорить  избрание  Мороза  спикером  и  свергнуть  его  с  поста  Председателя 
Соцпартии,  чего  давно  хочет  Винский  и  министр  внутренних  дел  Луценко.  Вот  как  прокомментировал  ситуацию 
корреспонденту ИА REGNUM Кирилл Фролов: "Попытка нового оранжевого путча обречена на провал. На дворе не 2004 
год.  Партия  Регионов  извлекла  ошибки,  главная  из  которых  -  непоследовательность,  остановка  на  полпути.  После 
антинатовских событий в Феодосии стало ясно, что против оранжевых соберется намного больше народа, чем "за". Так что 
Донбасс, Крым и Новороссия готовы отстоять свою победу. Если же будут предприняты действия антиконституционного 
характера, то "Коалиция национального спасения" может управлять страной и из Харькова, и из Донецка. Хотя и Киев 
сдавать никто не собирается.  На этот раз  антиоранжевые акции будут  иметь ярко выраженный молодежный характер. 
Крымский "Прорыв" и Союз православных граждан Украины уже заявили о готовности поддержать Виктора Януковича и 
идеи трансформации Украины в федеративное двуязычное внеблоковое государство, дружественное России, являющееся 
частью восточнохристианской цивилизации".

Хроника антикризисной коалиции
Один день из жизни Верховной Рады -12 июля 
7.00 - Регионалы рано утром заблокировали все подходы к трибуне и системе "Рада" для того, чтобы обеспечить 

проведение сессии и вход в зал Мороза.
8.00 - в Мариинский парк стали стягиваться толпы людей с сине-белыми флагами, приехавшие из регионов. В 

самом парке установлены палатки ПР. Организована раздача пайков митингующим.
9.00  -  к  парку  подошли  небольшие  силы  (человек  80-100  против  пары  тысяч  ПР  и  КПУ)  оранжевых 

(преимущественно БЮТ). Начались небольшие стычки между митингующими. В первую очередь, БЮТ нападал на бабушек, 
совершающих молебен и крестный ход. 

10.00  -  начало  заседание.  Под  крики  "Ганьба!"  и  попытки  вырвать  регистрационные  карточки  регионалов 
зарегистрировалось 254 депутата. В нескольких местах парламента завязались потасовки (в одной из них участвовали 
Клюев-старший и Турчинов). Оранжевые стали скандировать в адрес Мороза "Иуда!", регионалы - "Юля геть!". Какому-то 
оранжевому депутату разбили нос, его быстро увели Бахтеева и Богатырева. 

10.15 - Мороз под вой сирен мегафонов объявил о роспуске оранжевой коалиции и о создании коалиции ПР-КПУ-
СПУ. Тут же объявил перерыв на полчаса. 

10.20  -  Симоненко  в  перерыве объявил о  том,  что  на  пост  первого  вице-спикера  они,  согласно  своей  квоте, 
выдвинули Мартынюка.  Мороз объявил журналистам, что сразу же отправил от имени коалиции кандидатуру Януковича на 
пост премьер-министра. Нашеукраинцы заявили, что будут блокировать парламент вплоть до роспуска, присоединившись в 
этом смысле к БЮТ. Депутат от НУ Лесь Танюк пожаловался, что регионалы оторвали ему пуговицы и обещали "выколоть 
глаза".

11.00  -  при  возобновлении  работы  Рады  БЮТовцы  попытались  взять  трибуну  штурмом,  но  были  оттеснены 
регионалами. Стоян побил Турчинова, в БЮТовцев полетели пластиковые бутылки. Мороз предложил всем фракции по 5 
минут для провозглашения объявлений. БЮТ и НУ отказались выступать. К прессе вышел Янукович, который заявил, что 
ПР против роспуска парламента, но в  случае досрочных выборов ПР наберет еще больше голосов.  От КПУ выступил 
Симоненко,  подтвердивший,  что новая коалиция будет решать вопрос двуязычия.  От СПУ выступил Бокий,  в  которого 
полетели различные предметы, в том числе яйца. В итоге он зачитывал обращение, прикрытый газетками. От ПР выступил 
Кушнарев, который обвинил оранжевых в неконституционных действиях.
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12.00 -  Мороз призвал Юлю утихомирить своих депутатов,  в результате чего получил воздушный поцелуй от 
Тимошенко. Мороз поставил на голосование вопрос о перерыве до 16.00 и о том, чтобы сегодня закончить заседание Рады 
только после избрания всех органов Верховной Рады. За - 235 голосов.

В перерыве Юля заявила, что будет добиваться роспуска парламента и пойдет на выборы в союзе с Нашей 
Украиной. Бессмертный также заявил о том, что фракции НУ и БЮТ приняли решение готовиться к досрочным выборам. 

Янукович назначил на 15.40 собрание коалиции. А Политсовет ПР отправился на Липскую заседать.

Хроника распада "оранжевой" власти в режиме on-line 
11.07.2006. Единое Отечество

Сегодня под грохот барабанов сторонников Партии регионов, окруживших главный законодательный орган страны 
–  Верховную  Раду  Украины  –  мы  видели  полный  реванш  "бело-синих",  причем  не  только  в  конкретных  действиях  в 
парламенте, но и в целенаправленности и спланированности уличных действий. Болтовня "оранжевых", которая показала 
полную импотентность как в тактике, так и в стратегии, привела к абсолютной победе новой коалиции "малиново-синего" 
цвета с названием "Антикризисная". 

Если же смотреть объективно, сегодня мы получили следующее: "бело-синие" обыграли "оранжевых". Во-первых, 
вместо  обещанного  Майдана  мы получили девять  человек  с  оранжевыми флагами и  тысячный митинг  с  бело-синими 
флагами. Да, Майдан мы получили, но явно другого цвета. Во-вторых, обещанное вчера БЮТ блокирование трибуны мы 
тоже получили, но не БЮТ "оранжевыми", а опять "бело-синими". И нужно отметить, что физическая форма "боксеров" из 
Партии  регионов  оказалась  на  порядок  выше,  чем слабоподготовленных  из  БЮТ,  которые,  очевидно,  потеряли  много 
здоровья  на  работе  в  СБУ.  В-третьих,  все  действия,  которые  предпринимались  вчера  "оранжевыми",  сводились  к 
выражению: "Болтун – находка для шпиона". Они лишь собирались делать, объявляли об этом, но в результате ничего не 
делали. Наблюдавшая за всем этим действом Партия регионов лишь реагируют, и, как видим, достаточно оперативно.

Что  же  сегодня реально  происходит.  А происходит  вот  что:  полностью разбит  и деморализован  "оранжевый" 
лагерь;  никакие  реальные  действия,  кроме  туманного  заявления  о  подготовке  к  досрочным  выборам  (оснований  для 
проведения которых пока нет - MIGnews.com.ua), не предпринимаются. В итоге - полная победа "малиново-синих". 

У Александра Александровича Мороза, который, стоя с поднятыми руками на одной трибуне вместе с Виктором 
Ющенко и Юлией Тимошенко заявлял, что Майдан в его сердце не умрет никогда, Майдан исчез вместе с сердцем, и теперь 
торжествующий Мороз сидит в окружении "малиново-голубых" как символ новой украинской реалии. А она заключается в 
следующем: полное отсутствие морали, брезгливость и отвращение к тем политикам, которые беспрерывно врут. 

Из всего этого вывод можно сделать один: независимо от того, кто победит, все это приведет к отторжению народа 
от власти, к неверию в любую политическую систему. И если ситуация будет разыгрываться в таком же духе – это прямой 
путь к распаду государства и полной дискредитации системы государственной власти…

Хроника 11 июля:
14.18 Председатель  Верховной  Рады  Украины  Александр  Мороз  официально  направил  Президенту  Виктору 

Ющенко предложение Антикризисной коалиции о назначении Виктора Януковича на должность премьер-министра.
13.54 Партия регионов требует от Президента Украины Виктора Ющенко высказать свою позицию по вопросу 

роспуска  Верховной  Рады.  По  информации  пресс-службы  Партии  регионов,  об  этом  лидер  Партии  регионов  Виктор 
Янукович заявил сегодня: "Если мы услышим позицию Главы государства, то будем понимать, что происходит. Или это 
заранее  спланированный сценарий  и  Президент  не  воспринимает  никаких  политических  сил,  кроме одной,  или  же  мы 
увидим, что противостояние, которое есть сейчас в парламенте, можно преодолеть".

13.50 "Сегодня мы должны решить вопрос относительно избрания первого вице-спикера и вопрос комитетов",- 
сообщил Тарас Чорновил. По его словам, Партия регионов будет работать по повестке дня, невзирая на громкоговорители 
и помехи "Нашей Украины" и БЮТ проводить нормальную работу. "В таких случаях мы можем использовать наушник", -  
сказал он. "Если "Наша Украина" и БЮТ не подадут свои кандидатуры на должности вице-спикера, то Партия регионов 
подаст свою кандидатуру", - предупредил Тарас Чорновил.

13.44 Член фракции "Наша Украина" Лесь Танюк заявляет, что некоторые представители Партии регионов пришли 
в парламент вооруженными. "Я видел у них есть ножи, они их носят на поясе. Думаю, часть пришла с огнестрельным 
оружием", - сказал Танюк. Он рассказал об инциденте между ним и представителями Партии регионов, во время которого 
депутаты порвали ему рубашку: "В начале заседания мимо меня прошел Клюев с группой депутатов, чтобы заблокировать 
"Нашу Украину" в своем секторе".

13.01 Член фракции Партии регионов Тарас Чорновил продемонстрировал журналистам лоток с яйцами, который, 
по  его  словам,  только  что  был  изъят  у  депутатов  фракции  БЮТ.  Чорновил  утверждает,  что  "бютовцы"  тайно  через 
правительственную ложу старались пронести этот  лоток с  яйцами, чтобы в дальнейшем сорвать заседание Верховной 
Рады.

12.40 Блок Юлии Тимошенко направил в Печерский суд Киева иск с требованием признать избрание Александра 
Мороза нелегитимным спикером. В частности, сегодня лидер одноименного блока Юлия Тимошенко подчеркнула: "То, что 
было сделано с избранием Мороза, является нелегитимным – не по Конституции, не по Регламенту Верховной Рады".

12.32 Лидер Партии регионов Виктор Янукович избран координатором Антикризисной парламентской коалиции. 
Такое решение было принято сегодня на общем собрании депутатов трех фракций - КПУ, СПУ и Партии регионов, которое 
состоялись в сессионном зале во время перерыва в работе парламента.
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12.23 Как  сообщил  корреспонденту  MIGnews.com.ua  источник  из  числа  членов  Политсовета  "Народный  Союз 
"Наша Украина", вчерашнее вечернее заседание Политсовета НСНУ породило больше вопросов, чем ответов. По мнению 
источника, единства членов Политсовета по поводу "подготовки к участию в новых досрочных выборах" нет, хотя эту идею 
активно проводили на заседании Роман Безсмертный и Петр Порошенко (введенный на этом заседании в Политсовет 
НСНУ). При голосовании шесть членов Политсовета воздержались, считая, что для подготовки к новым выборам еще не 
выработана тактика. А "пока что больше царит паника"…

12.21 В эти минуты в сессионном зале Верховной Рады Украины проходит собрание Антикризисной коалиции, 
которая выдвинула кандидатуру лидера Партии регионов Виктора Януковича на должность премьер-министра. В частности, 
коалиция обратилась к председателю парламента с предложением сегодня подписать и направить Президенту Украины 
соответствующее представление.

12.05 Председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз объявил перерыв в работе парламента до 16.00. 
Вместе с тем, он поставил на голосование предложение о том, чтобы в ходе вечернего заседания парламента работать до 
тех пор, пока не будут рассмотрены все вопросы в повестке дня. За такое предложение проголосовали 235 парламентария. 
Не голосовали депутаты от фракции Блока Юлии Тимошенко и "Нашей Украины".

11.45 Спикер парламента Александр Мороз только что сообщил, что по итогам Согласительного совета лидеров 
депутатских фракций было принято решение, что лидеры фракций выступят и выскажут свою точку зрения на политическую 
ситуацию в стране. Далее, продолжил Мороз, депутаты примут процедурное решение согласно повестке дня, после чего 
заседание будет закрыто, работа же продолжится в 16.00 на вечернем заседании парламента. Однако, Морозу не дали 
высказаться – его речь перебили звуки сирен, которые включили БЮТовцы.

11.40 Когда  в  сессионном  зале  завязалась  потасовка  (депутаты  от  БЮТ  пытались  пропихнуть  к  трибуне 
Александра Турчинова, которого туда не пускали "регионалы"), из ложи, куда обычно уходит президиум, вышел депутат 
Тарас Чорновил. Оценив обстановку в зале, он повернулся в сторону представителей БЮТ, встретился взглядом с Юлией 
Тимошенко. Затем он показал лидеру блока вытянутый кулак с опущенным вниз большим пальцем как знак поражения… 
Дальнейший жест Тараса Чорновила был неприличным, особенно по отношению к женщине, поэтому описывать его не 
беремся… Однако этот жест зафиксировали многие фото- и видеокамеры… 

11.29 Если  утреннее  заседание  Верховной  Рады  продлилось  пять  минут,  то  попытка  продолжить  его  после 
получасового  перерыва  так  и  не  увенчалась  успехом.  Спикер  парламента  Александр  Мороз  пригласил  к  микрофону 
желающих выступить, но Александр Турчинов, слово которому было предоставлено, так и не смог добраться до трибуны. 
Попытки Александра Мороза успокоить "разволнованный" зал и призвать депутатов к порядку были безуспешны. Депутаты 
продолжали стоять плотным кольцом вокруг  трибуны,  медленно раскачивая свои ряды, а слова спикера заглушал вой 
сирен. 

11.28 В эти минуты в Верховной Раде так и не продолжилось заседание, хотя перерыв уже закончен. В зале 
возникла потасовка, в которой принимали участие Партия регионов, а также представители "оранжевых" сил. Как стало 
известно, немного пострадал депутат из Партии регионов Александр Стоян, которому били по голове стопкой бумаг.

11.02 Как  и  обещала  лидер  одноименного  блока  Юлия  Тимошенко,  сегодня  в  9.30  на  центральную  площадь 
страны – Майдане Незалежности, где в 2004 году разворачивались главные события страны – "оранжевая" революция, 
вышли те, кто по-прежнему болеет душой за "оранжевых". Правда, было их только около девяти человек. 

10.23 Фракция  Блока  Юлии  Тимошенко  намерена  добиваться  пересмотра  решения  относительно  избрания 
Александра Мороза председателем Верховной Рады Украины.

10.07 Утреннее заседание Верховной Рады не продлилось и пяти минут. Спикер Александр Мороз по требованию 
фракций  объявил  получасовый  перерыв.  Открывая  заседание,  Александр  Мороз  попросил  народных  депутатов 
зарегистрироваться.  Однако  представители  фракций  БЮТ  и  "Наша  Украина"  этого  не  сделали.  Таким  образом,  в 
сессионном зале зарегистрировались 254 народных депутата из фракций Партии регионов, СПУ и КПУ. 

После этого спикер парламента объявил о выходе части социалистов из коалиции демократических сил, среди них 
и Александр Баранивский, после чего объявил о прекращении деятельности коалиции. Затем Александр Мороз объявил о 
создании  новой  Антикризисной  коалиции  в  составе  Партии  регионов,  Социалистической  партии  Украины  и 
Коммунистической партии Украины. 

Как сообщает  MIGnews.com.uа,  перед началом утреннего заседания Верховной Рады Украины как под стенами 
главного законодательного органа страны, так и в его стенах - сессионном зале - происходили достаточно эмоциональные 
события.  Парламент пикетировали счастливые сторонники Партии регионов,  а  в зале заседания около 40 "избранных" 
"регионалов"  окружили  президиум  Верховной  Рады  и  парламентскую  трибуну,  ожидая  объявления  о  создании 
Антикризисной  коалиции  и  о  выдвижении  кандидатуры лидера  Партии  регионов  Виктора  Януковича  на  пост  премьер-
министра.  Поговаривали,  что  таким  образом  представители  новосозданного  большинства  защищали  парламентскую 
трибуну от возможного ее блокирования представителями Блока Юлии Тимошенко. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Отец Николай Балашов: Патриарх Алексий не может посетить 
Украину из-за политики

01.07.2006. Новый Регион
Михаил Рябов

Патриарх Московский Алексий II  не может посетить Украину из-за политической 
обстановки,  Виктору  Ющенко  следует  прекратить  вмешательство  в  церковные  дела,  а 
действия  представителей  Константинопольского  Патриархата  на  Украине  вызывает 
серьезную  озабоченность  в  Московской  Патриархии.  Об  этом  в  интервью  РИА  «Новый 
Регион» заявил протоиерей Николай Балашов, секретарь по межправославным отношениям 
Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата.

«Новый  Регион»:  Униаты  и  католики  провели  торжества  по  случаю  5-
летия  визита  Папы  Римского  на  Украину.  Почему,  несмотря  на  желание  

православных верующих, Украину не посещает Патриарх Алексий?
Отец  Николай: Святейший  Патриарх  неоднократно  говорил  о  своей  любви  к  Киеву  и  к  Украине  и  выражал 

готовность посетить страну в то время, которое окажется благоприятным для такого посещения.
«Н.Р.»:  Можно  ли  сказать,  что  препятствием  для  визита  Патриарха  является  политическая  

обстановка?
Отец Николай: При определении графика визитов Святейшего Патриарха учитываются многие обстоятельства, в 

том числе, конечно, связанные и с политическими событиями в стране.
«Н.Р.»: В последнее время все чаще слышно о том, что духовенство Украинской Православной Церкви  

Московского Патриархата все больше тяготеет к автокефалии. Об этом заявлял и диакон Андрей Кураев. Вы  
согласны, что такая проблема существует?

Отец Николай: Я много общаюсь со священниками Украинской Церкви. Не могу сказать, что мои впечатления 
подтверждают оценку, которую вы привели. 

Хотя  известно,  что  в  Украинской  Православной  Церкви  есть  и  верующие,  и  священнослужители  разных 
политических  взглядов,  с  разной  общественной  позицией.  У  них  могут  быть  разные  взгляды  на  вопрос  о  будущем 
Православия на Украине.

Но на сегодня подавляющее большинство священнослужителей и верующих УПЦ хотят сохранения нынешнего 
статуса Украинской Церкви как канонической части Московского Патриархата, но – самоуправляемой и наделенной широкой 
автономией.

«Н.Р.»: Ранее представители Украинской Православной Церкви заявляли, что озабочены действиями 
Константинопольского  Патриархата,  в  частности,  контактами  представителей  Константинопольского  
Патриархата  с  украинскими  раскольниками.  Говорят,  что  Константинополь  планирует  открыть  свои 
подворья на территории Украины. В Москве такую озабоченность УПЦ разделяют?

Отец  Николай:  Безусловно,  действия  Константинополя,  предпринимаемые  без  ведома  канонического 
Священноначалия на Украине, вызывают и у нас серьезную озабоченность. 

Недавние  шаги  архиепископа  Всеволода  (Майданского),  приезжавшего  из  США,  –  это  уже  далеко  не  первый 
пример неканонического поведения отдельных архиереев и клириков Константинопольского Патриархата. 

В частности, не соответствующие канонам Церкви поступки митрополита Константина (Багана), который является 
главой  Украинской  Церкви  в  США,  подчиненной  Константинопольскому Патриархату,  уже неоднократно были причиной 
обращения Святейшего Патриарха Алексия к Патриарху Константинопольскому с протестом против таких действий.

В некоторых случаях Константинопольский Патриархат официально признавал такие действия неподобающими и 
неканоническими.

Мы  получили,  пока  устное,  подтверждение  со  стороны  официальных  представителей  Константинопольского 
Патриархата,  что  последние  действия  архиепископа  Всеволода  (Майданского)  во  Львове,  где  без  ведома  местного 
православного  иерарха  архиепископа  Августина  планировалось  открыть  подворье  Константинополя  в  храме  у 
неканонической группы УАПЦ, не получили одобрения со стороны Константинопольского Патриарха и Синода. 

Но мы видим систематическое повторение таких действий (присутствие на службах, совершаемых раскольниками, 
молитвенное  участие  в  них).  Также  проходят  переговоры  о  возможности  открытия  подворий  Константинопольского 
Патриархата на Украине.

Все это вызывает у нас озабоченность.
«Н.Р.»:  Возможно  ли  на  Украине  повторение  эстонского  сценария,  где  параллельно  действуют 

приходы Московского и Константинопольского Патриархатов?
Отец  Николай: Когда  в  1996  году  Константинопольский  Патриархат  принял  свои  односторонние  действия  в 

Эстонии  с  нарушением  канонов  Православной  Церкви,  это  лишь  создало  многолетнюю  и  очень  трудноразрешимую 
церковную проблему. Ее последствия до сих пор болезненно ощущаются в Эстонии.

События в Эстонии привели к росту общественного противостояния, к расстройству в религиозной жизни страны, 
они не способствовали консолидации народа, а наоборот его разделяли. 

В Эстонии, в общей сложности, менее 100 православных приходов, как Московской, так и Константинопольской 
юрисдикции. На Украине же в одной только канонической Церкви около 11 тысяч приходов. Масштабы трагедии были бы 
несопоставимы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В беседах, в ходе наших переговоров, представители Константинопольского Патриархата неоднократно давали 
понять,  что  не  рассматривают  эстонский  сценарий  как  успешный.  Невозможно  говорить  о  подобных  действиях  на 
территории Украины. Мы надеемся, что у наших братьев из Константинопольского Патриархата будет достаточно мудрости 
и ответственности, чтобы подобных шагов избежать. 

Точно  также  и  руководство  Украины,  полагаю,  должно  осознавать,  к  каким  тяжелым  последствиям  для 
стабильности в обществе могли бы привести подобные действия.

«Н.Р.»:  Как  сейчас  украинским  верующим  относиться  к  президенту  Виктору  Ющенко,  который  
называет себя православным, а ходит к Филарету?

Отец Николай: Я не могу комментировать личные религиозные убеждения господина Ющенко.
Но я помню,  что когда он посетил Святейшего Патриарха Алексия в Москве на следующий день после своей 

президентской  инаугурации,  он  заверял,  что,  как  верующий  человек,  никогда  не  позволит  политикам  вмешиваться  в 
религиозную жизнь и «указывать пальцем, в какую Церковь людям ходить».

Как  государственный  деятель  он  должен  следовать  обещаниям,  которые  были  даны.  Всякое  вмешательство 
чиновников в религиозную жизнь может привести к осложнению и без того непростой религиозной ситуации на Украине.

«Н.Р.»:  Как  же  расценивать  постоянные  заявления  Ющенко  о  необходимости  создания  «единой  
поместной украинской церкви»?

Отец Николай: В этом отношении я вполне разделяю позицию Митрополита Киевского Владимира. Поместная 
Православная  Церковь  на  Украине  существует.  Это  Украинская  Православная  Церковь,  которая  является  Церковью 
канонической,  признана  всеми  поместными  Церквями  мира,  пользуется  большим уважением и  признанием в  мировом 
Православии.

Восстановление единства Православия на Украине – желаемо для всех нас, но оно возможно не на основании 
политического давления, а на основании канонов Церкви.

«Н.Р.» Перед Пасхой представители Украинской Церкви отказались участвовать в церемонии встречи 
Благодатного  огня,  организованной  властью.  Причиной  стало  то,  что  в  ней  принимали  участие  
представители раскольнических организаций и греко-католики. С канонической точки зрения УПЦ не может  
проводить  с  ними  совместные  богослужения.  Однако  есть  мнение,  что,  отказываясь  от  участия  в  
официальных мероприятиях, каноническая Церковь сама превращает себя в маргинальную структуру. Вы с  
этим согласны?

Отец Николай: Я не  думаю,  что  Церковь,  которая объединяет  большинство  верующих  Украины,  может  стать 
маргинальной.  Маргинальными  выглядят  попытки  неканонических  организаций  поставить  себя  на  один  уровень  с 
Украинской Православной Церковью.

Конечно, все религиозные организации перед законом равны. Но уровень их влияния на украинское общество, 
уровень уважения к ним – очень различен.

Я нормально воспринимаю,  когда  представитель  Украинской  Православной Церкви на  каких-то мероприятиях, 
чисто  общественного  характера,  имеющих  важное  значение,  оказываются  рядом  с  представителями  неканонических 
церковных структур. Это мероприятия светского, общественного характера. 

Другое дело, когда речь идет о церковном событии религиозного значения. И в этом случае участие Церкви в 
совместных мероприятиях с неканоническими структурами совершенно неуместно.

«Н.Р.»:  Сейчас  УПЦ  возобновила  переговоры  с  УАПЦ.  Как  вы  оцениваете  перспективы  этих  
переговоров?

Отец Николай: Диалог, направленный на то, чтобы лучше понимать позицию друг друга, знать ее из первых рук, а 
не из прессы, это всегда полезно.

«Н.Р.»:  Союз  православных  граждан  высказывал  мнение,  что  Украинская  Церковь  серьезно  
проигрывает католикам и раскольникам на информационном поле. Вы согласны с этим?

Отец  Николай: Динамика  присутствия  УПЦ  в  информационном  пространстве  очень  положительна  и 
обнадеживающая. Активность представителей УПЦ в информировании общества растет, и это радует.

Вместе с тем, беспокоит, что в отдельных СМИ канонической Церкви бывает крайне трудно представить свою 
позицию. На ряде телевизионных каналов такие трудности ощущаются.

«Н.Р.»:  В том же СПГ существует мнение,  что УПЦ следует активизировать работу по созданию 
учебных учреждений для мирян – журналистов, политиков, чтобы сформировать на Украине «православную  
элиту». Опять таки, в СПГ утверждают, что греко-католики в этом направлении на Украине действуют куда  
более активно.

Отец Николай: Я не нахожу правильным или возможным для себя, сидя в Москве, давать советы представителям 
Украинской Церкви. На месте виднее. Важны реальные ресурсы: и материальные, и человеческие. 

Я вижу, что на Украине вырастает поколение хорошо образованных,  преданных Церкви священнослужителей. 
Может быть, им и предстоит взяться за решение этой задачи – воспитывать в православном духе мирян. 
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320-летия воссоединения Киевской митрополии с Русской 
Церковью и реанимация идеи униатского «Киевского Патриархата» 

Кирилл Фролов
11 июля глава Украинской греко-католической Церкви   Любомир Гузар сообщил о результатах аудиенции с папой 

римским во время проведения Постоянного синода епископов, проходившего в Риме. Как заявил "Коммерсанту" Любомир 
Гузар, аудиенция с папой римским Бенедиктом XVI длилась 15 минут. Во время встречи обсуждались вопросы создания 
Патриархата УКГКЦ и ускорения подготовки процесса причисления к лику святых Андрея Шептицкого и Йосифа Слипого. 
"Еще 40 лет назад, пребывая в Риме, я не мог даже вслух сказать о создании Патриархата УГКЦ, сегодня мы открыто 
обсуждаем  эту  тему.  Папа  римский  очень  заинтересовался  всеми  делами  восточных  церквей.  Также  мы  просили 
святейшего отца ускорить процесс подготовки документов в вопросе канонизации Андрея Шептицкого и Йосифа Слипого. 
Дело в том, что уже на протяжении 40 лет ведется подготовка документов по Шептицкому. Мы передали в Рим 2 тома 
документов. Что касается Йосифа Слипого, то, так как он умер в Риме, все документы по нему готовились там. Но недавно 
встал вопрос о передаче всех бумаг во Львов. На данном этапе дело остановилось. Поэтому мы просили папу римского 
обратить внимание на эти дела", - рассказал Любомир Гузар. 

Из  слов Гузар  можно понять,  что в  Ватикане  поддержали идею униатского  патриархата  в  Киеве.  Очевидно и 
совпадение  этих  событий  с  проектом  создания  «оранжевой  коалиции»  и  премьерством  Юлии  Тимошенко.  Однако,  в 
Ватикане  не  ожидали  резкого  изменения  политической  ситуации  в  Киеве  и  попали  впросак.  А  готовилось  настоящее 
идеологическое  шоу-  трансформация  Украины  в  антироссийское  государство  планировалось  увенчать  созданием 
униатского  патриархата,  совершив  и  увенчав  таким  образом  процесс  перехода  Украины  в  новую  веру  и  новую 
идентичность- от Православной Малороссии к униатской Украине. 

Интересно и то, что как только политическая ситуация на Украине изменилась радикально и оранжевая коалиция 
провалилась, Любомир Гузар поспешил откреститься от идеи униатского патриархата. Что же, это пусть небольшая, но 
победа Православия. Успех надо развивать-требовать от униатов возврата захваченных храмов и т.д. 

Действительно,  политическое украинство-это плод униатства. Как известно,  номенклатура Компартии Украины, 
ставшая у руля созданного Украинского государства, взяла на вооружение идеологию галицийского шовинизма. Феномен 
Галичины невозможно понять, не разобравшись в феномене униатства. Под давлением Речи Посполитой в 1596 г. киевским 
православным  митрополитом  Михаилом  Рагозой  и  еще  4  епископами  было  подписано  соглашение  о  подчинении 
Западнорусской  митрополии  Ватикану.  Оно  предусматривало  признание  догматики  католицизма,  но  сохраняло  за 
западнорусскими  подписантами  право  на  сохранение  православной  обрядности.  Православный  народ  Западной  Руси 
отверг униатов как предателей. Но и традиционный католицизм не принял их, считая «недокатоликами», требуя полной 
ассимиляции.  Таким образом,  униатизм  стал  буфером  между  православно-русским и  польско-католическим культурно-
цивилизованными типами. 

Именно  греко-католический  феномен  (ни  русский,  ни  поляк  –  а  «самостийник»,  «украинец»)  стал  в  основе 
украинской идентичности, украинской идеи. Греко-католическая церковь (УГКЦ) стала основой и политического украинства. 
В  этом  процессе  огромную  роль  сыграл  львовский  греко-католический  митрополит  Андрей  Шептицкий,  лично 
финансировавший сепаратистские организации и гуманитарную деятельность Общества им. Шевченко, деятелей типа М. 
Грушевского. Именно финансовая и политическая мощь Ватикана позволила из микроскопических групп интеллигентов-
романтиков создать в  XX веке мощное идейное украинское движение. Однако до 1946 года униаты воспринимались как 
оккупанты и насильники (достаточно вспомнить австрийский геноцид 1882 – 1914 гг., когда было уничтожено более 60 тыс. 
православных русофилов и сочувствующих им галичан. Следует отметить, что до 20-х годов XX века большинство жителей 
Галичины тяготело к православию и русофильству, однако ослабленный австрийским террором, а затем антиправославной 
политикой Польши в 20-е годы, москвофильский лагерь был «добит» большевиками). После насильственного подавления 
Советской  властью  греко-католической  церкви  униатство  и  украинство  обрели  мученический  ореол  и,  соответственно, 
«нравственные дивиденды». В этой связи необходимо отметить, что УГКЦ активно сотрудничала с Гитлером, и поэтому, 
частично  действия  победившей  стороны  –  СССР  следует  рассматривать  в  контексте  Нюренбергского  процесса  над 
национал-социализмом. Кроме того, несмотря на нынешнюю пропаганду, значительная часть галичан во главе с известным 
богословом о. Гавриилом Костельником перешла в РПЦ добровольно.

Естественно, легализация Украинской греко-католической церкви в 80-е годы была неизбежной. Однако ситуацию, 
возникшую после печально известной встречи М.С. Горбачева с папой Иоанном Павлом Вторым, иначе как сдачей всех 
позиций  назвать  нельзя.  Именно  реванш униатства  1989-1990  гг.  во  многом предопределил  нынешнюю  общественно-
политическую ситуацию на Украине. 

В течение 1989-1991 гг. в Галиции  были захвачены многие сотни православных храмов, в 1990-1997 гг. в этом 
регионе было более 600 «горячих точек», в настоящее время – около 350. Захваты производились ОМОНом совместно с 
униатскими активистами. Массовые избиения православных верующих стали нормой в эти годы, сотни людей покалечены, 
тысячи избиты.  Следует отметить,  что в случае государственной поддержки Русской Православной Церкви результаты 
противостояния могли бы быть иными – ведь десятки тысяч людей запирались в храмах во Львове, Самборе, Почаеве, 
делало рейды и московское духовенство. Тогда было возможно создать ситуацию затяжного противостояния, «запереть» 
воинствующее  украинство  в  пределах  Галичины,  получить  выигрыш  во  времени  и  не  допустить  полного  отделения 
Украины.  Однако  Русская  Православная  Церковь  осталась  один  на  один  с  прекрасно  подготовленным  противником, 
имеющим и финансовую и политическую поддержку. 

320-летие 
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Развал оранжевой коалиции и 320-летие воссоединения Киевской митрополии с Русской Церковью
Однако,  развал  «оранжевой  коалиции»  привел  к  тому,  что  самой  актуальной  стала  другая  дата-  320-летие 

присоединения Киевской митрополии к Московскому Патриархату, воссоединения Русской Церкви. Присоединение Киевской 
митрополии к Московскому Патриархату, состоявшееся 320 лет назад, в 1686 году, было абсолютно каноничным, никем 
никогда не оспаривалось до падения Константинопольского патриархата в болото вероотступнического модернизма в 1924 
году. Мало того, 320 лет единой Русской Церкви, это век малороссийского владычества в ней. В результате воссоединения 
1654 г.  уроженцы Киева и Львова, начиная с XVIII  века, сделались хозяевами положения на научном,  литературном и 
церковном поприще России. Подавляющее большинство епископов Русской Православной Церкви, предавших анафеме в 
1709  г.  гетмана  Мазепу,  -  малороссы.  В  том  числе:  коренной  запорожский  казак  архиепископ  Димитрий  (Туптало), 
написавший  “Слово  о  Полтавской  победе”,  где  сравнивает  Мазепу  с  Иудой;  патриарший  местоблюститель  галичанин 
Стефан  Яворский;  знаменитый  богослов,  тверской  архиепископ  Феофилакт  Лапатинский.  Также  из  запорожцев  - 
легендарный просветитель Сибири архиепископ Иоанн (Максимович)  -  прадед историка Максимовича. До специального 
указа  Елизаветы  Петровны  от  17  апреля  1754  г  о  постановлении  епископов  из  великороссиян,  только  малороссияне 
занимали епископские кафедры в РПЦ. Когда же в соответствии с “Духовным регламентом” Петра Первого (1721 г.) при 
каждом архиерейском доме стали создаваться духовные школы, учителями там были исключительно украинцы, вводившие 
в них педагогическую систему Киево-Могилянской академии, что, кстати, и предопределило такое явление, как “латино-
немецкое”  пленение  русского  богословия.  Множество  малороссиян  пребывало  на  дипломатической  и  высшей 
государственной службе как в самой России, так и ее зарубежных представительствах.

Истоки идеи «Киевского патриархата» и украинской автокефалии 
В  XVII  веке  католические  круги  Речи  Посполитой   придумывают  новую  идею,  призванную  не  допустить 

консолидации русского народа и усиления влияния Русской Православной Церкви, что было бы гибельным для с трудом 
сколоченной  Брестсткой  унии  и  трещавшей  по  швам  Речи  Посполитой.  Сами  униаты  признают,  что  проект  создания 
“киевского патриархата” был изобретен Ватиканом. Под этим названием имеется в виду именно католический Патриархат 
восточного  обряда  (Рим  создал  свои  униатские  “патриархаты”  в  противовес  Православным  патриаршим  кафедрам  - 
Антиохийской и Иерусалимской и др.) 

Так, в 1996 г. на симпозиуме “400 лет Брестской унии. Критическая переоценка”, сост. в г.Нейменген, Голландия, 
доктор Фрэнсис Томпсон (Антверпенский университет, Бельгия) утверждает, что униатский митрополит В. Рутский направил 
в 1624 г. в Рим план создания униатского киевского патриархата. Согласно этому плану “после избрания патриарха, он и его 
епископы - коллеги принесут присягу святому престолу, а верующие постепенно приспособятся к новому положению. Эту 
схему, которую с известной долей справедливости прозвали “благочестивым мошенничеством”, Рутский направил в Рим в 
1624 г. (400 лет Брестской унии. критическая переоценка. М. Издание Библейско-Боголовского ин-та. 1998). Все это как 
нельзя  более  актуально  -  всем  должно  окончательно  стать  ясно,  откуда  проекты  “украинской  поместной  церкви”, 
“украинской автокефании”, “каноничной”, или “неканоничной”, “киевского патриархата” и т.д. 

В этих условиях Православные братства получают от константинопольских патриархов права на “чрезвычайное 
управление Церковью”, на контроль за деятельностью шатающихся в вере архиереев, церковного суда и т.д.

Огромную роль  сыграли братства  в  фактическом срыве Ватиканского плана Брестской унии -  в  католичество 
перешла только большая часть иерархии, но без духовенства и народа. Очень интересна переписка между отступниками от 
Православия во главе с Киевским митрополитом Михаилом Рагозой и ревнителями Православия - Львовскими братствами, 
афонским иноком Иоанном Вишенским, Александрийским Патриархом Мелетием Пигасом. Отступники, прекрасно понимая, 
что у них нет богословских оправдательных документов своего предательства, обвиняют православных в “непослушании 
епископу” и т.д. Письма же Патриарха Мелетия, Иоанна Вишенского полны более чем резких выражений по отношению к 
вероотсупникам, из которых “волки в овечьих шкурах”, “прелюбодеи” являются самыми мягкими .

Православные братства, монастыри (наиболее знаменитые на Западной Руси - Почаевская Лавра и Манявский 
скит) стояли и на страже Православия и общерусского единства. Так, знаменитая Успенская Ставропигийская Церковь во 
Львове построена на пожертвования русского царя Федора Иоанновича.

Галичанин, иеродиакон Захария Копыстенский написал в 1622 г. знаменитый труд “Палинодия”, являющийся как 
антиуниатским  богословским  трактатом,  так  и  фактически  первым  учебником  русской  истории.  В  “Палинодии” 
прославляется  “мужество  народа  Российского”,  северная  часть  которого  покорила  Казань  и  Астрахань,  а  другая  часть 
“яфето-росского поколения, в Малой России, выходече”, “татары и места турецкие на море Чорном воюют” (В.Б. Завитневич 
“Палинодия” Захария Копыстенского и ее место в истории западно-русской полемики XVI и XVII вв. С-Пб-1878).

В  борьбе  латинства  с  православной  Русью  в  средние  века  написано  немало.  Однако  необходимо  вкратце 
остановиться  на  политике  польских  кругов   в  Польше  и  Австро-Венгрии,  то  есть  странах,  всегда  использовавшихся 
латинством как антироссийский плацдарм. В 1795 году, при разделе Польши, иезуиты на возвращенных к России землях 
Южной и Западной Руси контролировали (вплоть до польского восстания) всю систему высшего образования — Виленский 
и  Харьковский  университеты,  Кременецкий  лицей  и  т.  д.  При  благодушии  Санкт-Петербургского  правительства  в  этих 
учебных заведениях открыто проповедовались идеи подчинения колыбели всей России — Киевской Руси — Польше, как 
максимум, и раскол Руси под католическими знаменами, как минимум. Вот что писал по этому поводу известный польский 
деятель ксендз Варфоломей Калинка: «Лучше самостоятельная Русь (Малороссия), чем Русь Русская. Если Гриць не может 
быть моим, то пусть, по крайней мере, не будет он ни моим, ни твоим» (F. Тагpowski, is. W. Kalinka, Krakow. 1887. С. 167-
170).

Именно  в  этих  учебных  заведениях  была  взращена  плеяда  интеллигентов-сепаратистов.  Подобная  работа 
проводилась и на территориях другой «дочери римского престола» — Австро-Венгрии. Православно-русское самосознание 
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народа этих древних русских земель уничтожалось путем геноцида, а ватиканские «спецслужбы» активно работали над 
созданием малороссийского сепаратизма под австрийской эгидой.

Роль   нового  униатского  «святого»  Андрея  Шептицкого  в  борьбе  с  Православием  и  становлении 
политического украинства 

Приведем  отрывки  из  уникального  документа  той  эпохи  —  аналитической  записки  австрийскому  императору 
Францу-Иосифу «О мерах по отторжению Русской Украины», составленной в 1912 г. львовским униатским митрополитом 
Андреем Шептицким.

Записка львовского униатского митрополита графа А. Шептицкого:
Как только победоносная Австрийская Армия вступит на территорию Русской Украины,  нам предстоит решить 

тройную задачу: военной, правовой и церковной организации края. Решение этих задач должно отчасти предшествовать 
какой бы то ни было мирной конференции, не только для споспешествования деятельности нашей армии и ожидаемого 
восстания украинцев и для урегулирования этого восстания, но и для того, чтобы эти области во всяком случае возможно 
полнее отторгнуть от России и придать им характер области национальной, от России независимой, чуждой державе царей.

Для этой цели следовало бы использовать все Россией подавленные (подложно искаженные) традиции Украины, 
дабы настолько прочно возродить их в сознании народных масс, чтобы никакая политическая комбинация не была в силах 
уничтожить нашу победу.

I. Военная организация
Эту организацию следовало бы построить на традициях запорожских казаков. Надо иметь в виду, что эти традиции 

живы на  Украине  и  имеют  местно-национальный  характер.  Донские  казаки,  которые  считаются  специфически  русским 
установлением, являются извращением этих казачьих традиций. Русские донские казаки кроме имени ничего не сохранили 
от  украинского  казачества.  Тем  не  менее  имя  «казак»  является  в  народе  синонимом  древне-  национального  героя. 
Наиболее выдающийся полководец нашей армии мог бы после какой-нибудь победы быть назначенным по повелению 
нашего императора «гетманом Украины». Состоя в ранге фельцейгмейстера (полный генерал), он мог бы, при сохранении 
иерархических  рамок  нашей  военной  администрации,  получить  известную  автономию,  дабы  при  верховном 
руководительстве вверенными ему войсками он был в состоянии образовать кадры, в которых восставшие украинцы могли 
бы найти себе подходящие места.

Такая  военная  организация  легко  распространилась  бы  на  весь  край,  способствовала  бы  движению  среди 
украинцев и регулировала бы это движение...

III. Церковная организация
Эта организация должна бы преследовать ту же цель: возможно полнее отделить украинскую церковь от русской.
Не касаясь вероучений, области догматической, следовало бы издать ряд церковных постановлений (например: 

украинская  церковь  изъемлется  из  ведения  петербургского  синода,  запрещается  молиться  за  царя,  предписывается 
молиться за его Величество (имеется в виду австрийский император. — Прим. сост.],  соответственные (великорусские- 
московские) святые вычеркиваются из календаря и т. п.) Все декреты должны бы, однако, исходить от духовной власти, но 
не от гражданской и не от военной, дабы, таким образом, порвать с русской системой. Учреждение синода, в подражание 
петербургскому, тоже не было бы целесообразным.

Все эти декреты могли бы от имени «Митрополита Галицкого и всей Украины» постановить все то, что было бы 
соответственным и согласным с основаниями восточной церкви, традициями митрополии и было бы одобрено военной 
администрацией.

Как  митрополит,  я  мог  бы  это  сделать,  так  как,  согласно  постановлениям  восточного  церковного  права  и 
традициям моих предшественников, я имею право, одобренное Римом, осуществлять архипастырскую власть во всех этих 
областях. Если мои предначертания будут одобрены — а это несомненно будет, — то на Украине создастся центральная 
духовная власть и церковь, как орган, представляющий собою неделимое целое. Она будет отторгнута от русской.

Известную часть епископов, уроженцев Великороссии, а также тех, которые не подчинятся этим распоряжениям, 
можно будет немедленно устранить, заменив их другими, исповедующими украинские и австрийские убеждения.

Рим впоследствии согласился бы с этими постановлениями и назначениями. Одобрят их и восточные патриархи, 
оплаченные правительством.

Сохраняя народу все то, что ему может быть дорого в обрядах и обычаях, подняв уровень духовенства, освободив 
его  от  тяжкого  ярма  синода  и  консистории,  от  которых  он  так  много  терпит,  и  вернув  духовенство  от  прежней  его 
политически-полицейской деятельности на почву чисто церковную и христианскую, можно быть уверенным во всеобщем 
повиновении.

Таким путем единство украинской церкви будет сохранено или создано, и отторжение ее от русской будет прочно и 
основательно установлено. Канонические основы для такого образа действия приемлемы с точки зрения католической, а с 
точки зрения восточноправославной — законны, логичны и не требуют объяснений.

Признание  всего  этого  я  мог  бы провести  в  Риме,  или,  вернее,  я  уже  в  значительной части все  подготовил. 
Ортодоксальность церкви этим не была бы расшатана.  Она должна быть сохранена  в  целости;  следовало бы только 
коренным образом очистить ее от московских влияний.

 (Подписано) Андрей Шептицкий
Самое важное в  записке Шептицкого — проект  насаждения унии на Малой Руси (отрыв от  Русской Церкви и 

подчинение отторгнутых епархий Ватикану) и конструирования отдельной от русской т. н. «украинской нации» на основе 
субкультуры запорожских казаков (казаки на самом деле — сословие, а не нация). Таким же методом можно «штамповать» 
сколько угодно новых «наций», ибо в разных частях Руси лингвистических и этнографических особенностей предостаточно.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

91



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Теперь перенесемся в век XX. Наглядным действием Ватикана, доказывающим его стремление во что бы то ни 
стало  расколоть  русский  народ  в  национальном  и  культурном  отношениях,  было  проведение  в  1959  году  через 
американский  Конгресс  «Закона  о  порабощенных  нациях»  (PL  86-90),  который  утверждает,  в  частности,  что  «русский 
коммунизм» лишил независимости народы Украины, Белоруссии, Казакии («Казакия» — это территория Ставропольского и 
Краснодарского краев и Дона) и Идель - Урала (естественно, таким образом от России отрезается и Урал с Сибирью), что 
США  поддерживают  стремление  этих  народов  к  независимости,  что  президент  США  обязан  ежегодно  объявлять 
соответствующую прокламацию.  Необходимо отметить,  что закон винит в  порабощении этих народов именно «русский 
коммунизм»,  что  в  списке  порабощенных  народов  отсутствует  главная  жертва  коммунизма  — русский  народ,  так  что 
каждому должно быть ясно, что острие закона направлено против русских и России и имеет целью ее расчленение.

Каждому  человеку,  хоть  мало-мальски  знакомому  с  историей  и  географией,  известно,  что  никакой  Казакии  и 
Идель-Урала  никогда  не  существовало.  Ответ  на  вопрос  об  авторстве  закона  мы  находим  в  протоколах  Конгресса. 
«Украинская» пропаганда ведется Ватиканом главным образом через иезуитов. В «протоколах Конгресса США» (выпуск 10, 
январь  1960  г.)  видно,  что  инициаторами  этого  закона  были  профессора  двух  иезуитских  университетов,  а  именно 
иезуитского  университета  в  Вашингтоне  (Georgetown University)  и  в  Буффало  (Canisius  Coleege).  Они были не  только 
инициаторами закона, но даже составили его текст, лживый до смешного. Первый из составителей — это Лев Добрянский, 
галицкий  самостийник,  председатель  «Украино-Американского  комитета»  при  Конгрессе  США,  а  второй  —  Эдвард  М. 
О'Коннор, «директор специальных проектов» у иезуитов в Буффало...

Скажем  еще  несколько  слов  о  народах,  «порабощенных  русским  коммунизмом».  Белоруссия,  официальное 
название которой в английском переводе — White Russia, переименована паном Добрянским в «Белорутению», очевидно 
потому, чтобы уменьшить число стран и людей, именующих себя русскими. Белорусского государства не было никогда. 
Только Советская власть создала Белорусскую республику в составе Советского Союза. До этого, территория, населенная 
«белорусами»,  входила после татарского нашествия и последовавшего развала Киевского древнерусского государства, 
сперва в состав Великого Княжества Литовского, а затем Польши, в пределах которой она оставалась до ее раздела, после 
чего эти западнорусские земли воссоединились с остальной Русью. Интересно, какую «белорусскую независимость» пан 
Добрянский и конгрессмены, собираются восстановить, литовскую или польскую? На этот вопрос мы постараемся ответить. 
Во время правления Шушкевича (1991—92 гг.)  в «незалежную» Белую Русь немедленно приехало более 120 польских 
ксендзов.  Развернулась  католическая  интервенция  подобно  сибирской.  На  костелах  открыто  вывешивались  польские 
флаги.  Если  посмотреть  на  вероисповедание  лидеров  белорусской  оппозиции,  т.н.  «Белорусского  народного  фронта» 
(которых  очень  активно  рекламирует  католическая  русскоязычная  газета  «Русская  мысль»),  выступающих  против 
воссоединения Великой и Белой Руси, картина получится ясная:

Станислав Шушкевич — поляк, римо-католик;
Станислав Богданкевич (председатель «объединенной Гражданской партии») — римо-католик;
Мечислав Гриб (бывший премьер-министр) — римо-католик;
Зенон Позняк (председатель Белорусского Народного Фронта) — униат
Белорусские  автокефалисты,  представители  микроскопической  раскольнической  группки  «белорусская 

автокефальная  церковь»,  такие  же  криптоуниаты,   причисляют  к  своим  адептам  лидера  белорусской  антироссийской 
оппозиции Малинкевича

Константинопольский Патриарх  Варфоломей  утверждает, что его официальной   позицией является  непризнание 
униатства  и  что  объединение  с  греко-  католиками  он  понимает  исключительно  как  их  присоединение  к  Православной 
Церкви. Но кроме «официальной позиции» существуют многочисленные высказывания апологетов украинской автокефалии 
и патриарха Варфоломея, в том числе клириков его патриархата, проливающие свет на истинное положение вещей (см. 
ниже)

Показательным и откровенным является  интервью одного из  идеологов автокефалии, известного Руховского 
деятеля Игоря Юхновского, опубликованное 29 декабря  2000 года в Киевской газете «День». Процитируем принципиально 
важные выдержки:  «Как я вижу 2001 год? Думаю, в Украине будет единая поместная церковь…В дальнейшей перспективе 
вижу также объединение Православной Церкви с греко-католической…Начинать надо со снятия тех наказаний, запрещений 
в  священнослужении  и  анафемы,  которые  наложила  на  украинских  иерархов   Московская  Патриархия.  Для  этого 
Вселенский Патриарх должен созвать свой Синод, а возможно - Церковный суд. Речь идет о реабилитации теперешнего 
патриарха  Филарета  и  нескольких  епископов  УПЦ  КП  УАПЦ…  Приветствовал  бы  еще  одно   нововведение-переход 
украинского православия на григорианский календарь…» (Филарет был предан анафеме, а остальные лишены сана за грех 
раскола, который, по учению Церкви, не смывается даже мученической кровью. Константинопольский патриарх не имеет 
никакого  права  изменять   меры  канонического  прещения,  наложенные  на  Филарета  со  товарищи  его  законным 
Священноначалием Русской Православной Церкви- только оно имеет право выносить суждение о бывших своих клириках. - 
К.Ф.) Юхновского с единомышленниками, а также тех, кто непосредственно захватвал православные храмы, типа депутата 
Червония, патриарх Варфоломей называет «весьма достойными коллегами» и принимает в своей резиденции.

Исторические корни отступления Константинопольского  патриархата
До 20-х годов ХХ века  константинопольские патриархи были блюстителями Православия и друзьями Российской 

империи.  Очевидно,  что  крушение  РОССИИ  В1917  ГОДУ  И  УБИЙСТВО  ПРАВОСЛАВНОГО  ИМПЕРАТОРА   И  НА 
МИСТИЧЕСКОМ,  И  НА  ПОЛИТИЧЕСКОМ  УРОВНЕ  ПРИВЕЛО  К  КОЛЛОСАЛЬНОМУ  ОСЛАБЛЕНИЮ  ПРАВОСЛАВИЯ. 
Свидетельство тому- падение Константинопольского Патриархата, превращение его в «троянского коня» Православного 
мира, возникновение в 20-е годы ереси экуменизма, обновленческого и автокефалистского расколов в России и на Украине, 
календарный раскол в Греции, Финляндии и Румынии.  В 20-е годы путем внутрицерковного переворота при поддержке 
антицерковных  сил  к  власти  в  Константинопольском  патриархате  приходит  Мелетий  (Метаксакис),  поддерживаемый 
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либеральными кругами.  Это был первый патриарх-  экуменист  и обновленец,  который сделал все  для разрушения как 
Константинопольской Поместной Церкви, так и для разрушения всего Православного мира. В итоге православные греки, 
окружив  его  резиденцию,  заставили   Мелетия  покинуть  Константинопольский  престол.  Однако,  силы,  стоявшие  за 
Мелетием, сохранили власть в Константинопольском Патриархате  и продолжили политику Метаксакиса. Мелетий ввел 
новый  стиль,  что  вызвало  колоссальный  раскол  в  Православном  мире,  подписал  экуменическое   послание  ,  явно 
расходящееся с православной экклезиологией. Он и его преемники помогали обновленцам в СССР - не только признали их, 
но  и  требовали  от  святителя  Тихона  ,  патриарха  Всероссийского,  уйти  на  покой.  В  20-е  годы  Финляндии 
Константинопольский  Патриархат  насильно  сверг  русского  епископа  и  поставил  туда  своего  протеже  Германа  (Аава), 
который  разорил Финскую Церковь- устроил гонение на противников нового календаря, ныне Финская Церковь даже Пасху 
празднует  по  новому  стилю,  что  строжайше  запрещено  канонами.  Все  преемники  Мелетия,  в  том  числе  и  нынешний 
Константинопольский Патриарх Варфоломей являются продолжателями его курса. Тот же самый Варфоломей  пошел на 
беспрецедентное сближение с католиками, что вызывает огромный протест у афонских монахов. Мало того, в 1995 году 
патриарх Варфоломей принял в общение без перерукоположения т.н. «украинскую православную церковь» в США во главе 
с  «митрополитом»  Константином,  а  в  марте  2000  года  «митрополит»  Константин,  естественно,  с  ведома  патриарха 
Варфоломея, принял в общение и провозгласил себя «предстоятелем» т.н. украинской автокефальной церкви во главе с 
«архиепископом» Игорем Исиченко. Дело в том, что и УПЦ в США и УАПЦ являются частями «липковской» «украинской 
автокефальной  церкви»,  самочинного  сборища,  созданного  в  1920-е  годы  при  поддержке  петлюровцев,  а  затем 
большевиков,  маргинальной  группкой  украинских  сепаратистов  во  главе   с  запрещенным  священником  Василием 
Липковским. НКВД эта группировка была необходима для борьбы с Русской Православной Церковью. Ни один епископ 
Русской Церкви не поддержал автокефалистской авантюры и Липковский сотоварищи решились на беспрецедентный шаг - 
раскольники миряне и священники «рукоположили» Липковского в «митрополиты», других –в «епископы». Мало того, УАПЦ 
с  самого  начала  была  авангардом  радикального  обновленчества.  Сохранившись  в  эмиграции,  УАПЦ  вернулась  на 
территорию  Украины  вместе  с  нацистами.  Тогда  раскол  поддержал  Варшавский  митрополит  Дионисий  (Валединский), 
поддержанный Константинополем, но не признаваемый Русской Церковью из–за самочинно провозглашенной автокефалии 
Польской Церкви при Пилсудском. После нацистского вторжения  Дионисий, не имея никакого права священнодействовать 
за пределами Польши, назначает перебежчика из канонической Украинской Автономной Церкви Московского Патриархата 
епископа  Поликарпа  (Сикорского)  «Временным  администратором  Украинской  Автокефальной  Церкви»,  после  чего 
Сикорского  лишает  епископского  сана  рукополагавшее  его  Священноначалие  Русской  Церкви.  В  феврале  1942  года 
Поликарп принимает в «сущем сане» липковцев.( В.Петрушко «Автокефалистские расколы на Украине в постсоветский 
период» Из-во  Св. Тихоновского богословского института,М.1998, стр. 11-13) В таком виде УАПЦ переместившаяся после 
Великой  Отечественной  войны  в  эмиграцию,  и  влилась  двумя  частями  в  1995-2000  годах  в  юрисдикцию 
Константинопольского  патриархата.  Итак,  никакого  апостольского  преемства  у  УАПЦ  нет.  Она  была  и  остается 
самосвятской группой. Таким образом, в составе Константинопольского Патриархата оказалась группировка, «епископство» 
и «священство» которой не могут быть признаны, потому что их нет. Таким образом, Константинопольский Патриархат сам 
оказался  вне  канонического  поля.  Мало  того,  УАПЦешники  не  просто  самосвяты.  Их  вероучение  не  имеет  никакого 
отношения к Православию. Так, в киевской газете «День» 5 мая 2000 года опубликована статья сына почившего недавно 
«патриарха» УАПЦ Василия Яремы Святослава, также активного деятеля УАПЦ "Украинское Православие. Картина без 
прикрас".  Кое-что из этой публикации стоит процитировать: «УАПЦ 20-30 –х годов - это украинский феномен,- которым 
можно и нужно гордится. УАПЦ провозглашена Всеукраинским православным советом(ВЦПС) 80лет назад, 5 мая 1920 года, 
а  окончательно  утверждена  Первым  всеукраинским  церковным  собором(14-30  октября1921  г.,г.  Киев)...  Для  создания 
епископата  было  решено  воспользоваться  традицией   Александрийской   церкви,  согласно  которой   допускалось 
рукоположение епископов групповым рукоположением священников. Кандидаты на владык были тщательно определены 
собором и проголосованы… в епископат вошли самые выдающиеся священники…это стало возможным потому что Собор 
отменил сомнительную традицию обязательного целибата  епископов.  На  Соборе  смело заявлялось,  что подавляющее 
большинство канонов является продуктом мировоззрения 8-9 веков, и поэтому они не могут быть приемлемы в 20-м веке. 
Именно по этой причине церковь отстает от общества… Была сделана смелая попытка приблизить церковь к требованиям 
времени… В конечном счете выбор есть - пойти на провозглашение прямой преемственности церкви Василия Липкивского 
и  принять  за  основу  ее  прогрессивные  каноны…»  Итак,  происходит  попытка  просто  догматизировать  самосвятство  и 
радикальное обновленчество. Что-то в этих речах есть общее с доморощенным «революционером» Кочетковым! А вот 
нынешний «управляющий делами УАПЦ» «архиепископ» Харьковский Игорь (Исиченко) известен просто как откровенный 
униат.  С его легкой руки в возглавляемой им «харьковской коллегии» значительную часть преподавательского состава 
составляют  греко-католические  преподаватели  униатской  духовной  академии  во  Львове.  Собственно,  свою  позицию 
Исиченко  ясно  выразил  на  «Берестейских  чтениях»,  посвященых  400-летию  Брестской  унии,  20-23  июня  1995  года  в 
Харькове.  Его  доклад  был  посвящен  выдающейся  роли,  которую,  по  мнению  Исиченко,  сыграла   уния  в   развитии 
украинской духовной культуры и  сохранении национальной самобытности украинского народа», а 5 ноября 1994 года он 
отслужил в раскольническом Димитриевском храме Харькова панихиду по униатскому митрополиту Андрею Шептицкому, 
подчеркнув  «его  выдающееся  значение  в  деле  становления   украинской  национальной  идеи»  (  В.  Петрушко,  Цит. 
соч.стр.176-178).  Ей Богу,  запорожские казаки за такие  высказывания шашками изрубили бы.  Поразительно,  что  лица, 
именующие себя «украинскими националистами», поднимают на щит унию и ее идеолога Шептицкого - идеолога геноцида 
галицких русинов в начале 20-го века. Уния же породила реки украинской крови, против нее боролись все лучшие люди 
Южной  Руси.  Другой  активный  расколоучитель  епископ  Всеволод  Майданский  -  постоянный  участник  Синодов  греко-
католической  церкви,  прямо  заявляющий,  что  Украинская  греко-  католическая  церковь  является  преемницей  древней 
Киевской Церкви. Такие «мелочи», как сослужение с униатами для него - норма. А почивший недавно лжепатриарх УАПЦ 
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Димирий Ярема прямо заявил,   что уверял униатского епископа Владимира  Стернюка, что он являетсясоюзником греко-
католиков,  обещал  разносить  по  Украине  унию под видом «автокефального  православия»,утверждал:  «Мы пойдем на 
Восток, так как там еще не время говорить явно о папе и католицизме, ибо там сразу восстанут против нас» (В. Петрушко, 
Цит. соч.стр.178-179).

Каноническая оценка действий Константинопольского Патриархата на Украине
Действия Константинопольского Патриархата приведут к  катастрофе Православия на Украине,  и не только на 

Украине. Их следует характеризовать как: 
а) Раскол. Ибо, вмешательство одной Поместной Церкви на территории другой является расколом.  И никакие 

действия, рукоположения, прещения и прочие церковные действия не могут быть признаны согласно святым канонам. 
б)Принимая самосвятов из УАПЦ и  «в сущем сане» Константинопольский патриархат уже имеет в своем составе 

«епископов» и «священников», не имеющих апостольского преемства.
Таким  образом,  каноническое  положение  Константинопольского  патриархата  вообще  сомнительно.  Эти  его 

действия вообще являются  не только вмешательством на каноническую территорию РПЦ, но и разрушением Православия.
Демагогией  является  и  заявление  Константинопольского  Патриархата  о  желании  содействовать  преодолению 

раскола на Украине.   
Пора   поставить  все  точки  над  і  -  никакого  раскола  Православия  на  Украине  не  существует.  Подавляющее 

большинство  православных   Южной  Руси   находятся  в  канонической  Церкви  Московского  Патриархата  и  выступают 
категорически против автокефалии и смены юрисдикции.  Свежий пример тому -  это встреча чудотворной иконы Царя-
Мученика  Николая  в  Тульчинской  епархии,  что  в  самом  центре  Украины-  в  Винницкой  области,  когда  десятки  тысяч 
православных украинцев коленопреклоненно каялись в цареубийстве и богоотступничестве и вопрошали - кто нас разделил 
с единоверной и единокровной Россией? Две раскольнические группировки - «киевский патриархат» и «УАПЦ» являются 
маргинальными, малочисленными, никого не представляющими. Они существуют только за счет поддержки государства и 
нацистских политических сил, а также Ватикана и США(как стало известно, Билл Клинтон имел встречу с расколоучителем 
Филаретом Денисенко во время своего визита в Киев в начале июня с.г.). Вспомним, что большевики точно также создали 
обновленческий раскол, обновленцам было передано  большинство  храмов, однако этот карманный суррогат Церкви не 
имел и не мог иметь народной поддержки. Когда в 1943 году в обновленцах отпала надобность  и власть перестала их 
поддерживать, обновленческий раскол исчез в течение года, его лидеры без всяких условий, согласились войти в Русскую 
Православную Церковь как обычные священники и миряне, так как их «иерархии» и «священства» никто никогда не признал 
бы.  То  же  самое  будет  и  на  Украине.  Не  помогло  обновленцам и  то  ,  что  в  20—е годы их,  между прочим,  признал 
Константинопольский    патриарх  Григорий  7.  Не  поможет  и  нынешним  украинским  раскольникам  и  вмешательство 
Константинопольского  патриархата.  Итак,  очевидно,  что  гипотетическая   «поместная  украинская  церковь»  не  будет 
православной, в ней не будет  даже апостольского преемства. Поэтому ни один сознательный православный христианин на 
Украине  не  пойдет  в  юрисдикцию  обновленческо-экуменического  Константинополя.  Отходя  от  Русской  Православной 
Церкви, от отойдет в унию, в новый стиль, в радикальное обновленчество. В этой ситуации от нас требуется верность 
святоотеческим канонам, которые раскольники, как видим, считают давно устаревшими, и бескомпромиссная позиция по 
отношению к расколу. У нас есть примеры для подражания. Так, наш великий всероссийский святитель Тихон, патриарх 
Всероссийский,  очень  четко  повел  себя  в  ситуации,  когда  поддержка  большевиками  на  Украине  автокефалистов  и 
обновленцев  (тогда  в  Киеве  был  только  один  православный  храм  -  все  остальные  несколько  сотен  власти  передали 
раскольникам) и погром Русской Православной Церкви достигли апогея - 24.03 (06.04.-по новому стилю) святитель Тихон 
ввел прямое патриаршее  управление, взял таким образом руководство   Украинской Автономной Церкви на себя, отменив 
из-за чрезвычайной ситуации автономию, дарованную Киевской митрополии Собором 1917-18 годов.  А несколькими годами 
ранее,  когда  польские  власти  пытались   навязать  Варшавской  митрополии  автокефалию,  Святитель  Тихон  сделал 
уполномоченному по польским делам в Москве следующее заявление: «…Перед Генуэзской конференцией полномочный 
по польским делам в  Москве вновь явился к Патриарху разведать, как последний отнесется к  новой затее, все в том же 
направлении - отторгнуть православное население от Русской Церкви.

-А что, Ваше Святейшество,- спросил полномочный, -  что,  если собирающиеся в Варшаве  епископы объявят 
автокефалию?

Патриарх встал, оперся руками  о  стол  и сказал:
-  А  если  они  осмелятся  самочинно  объявить  автокефалию,  то  я  у  них,  как  сынов  противления,  отыму  и 

автономию.» (Акты Святейшего Патриарха Тихона и позднейшие документы о преемстве Высшей Церковной Власти 1917-
1943,М.Св. Тихоновский богословский Ин-т,1994,стр.191). 

Мы видим, что наш Патриарх Московский и всея Руси Алексий является продолжателем дела святителя Тихона, 
который даже в условиях большевистского погрома отстаивал 

единство Церкви Русской, не шел ни на какие компромиссы с ее врагами. Помимо твердой канонической позиции 
давно пора прославить тех мучеников и исповедников Западной Руси которые пострадали за Святое Православие от рук 
«мазепинцев» и униатов: 

1.  Священномученика  Максима  Сандовича,  священника  и  духовного  лидера  карпаторусского  народа  лемков, 
зверски  убитого  австрийскими  властями  в  1914  году.  Священномученик  преставился  со  словами  :  «Да  живет  Святое 
Православие, да живет русский народ». Отец Максим уже канонизирован Русской Зарубежной и Польской Православной 
Церквями.   Однако,  его  канонизация  Поместной  Русской  Церковью крайне  необходима  для  закрепления  канонических 
позиций РПЦ на Украине. 

2. Схиархимандрита Алексия (Кабалюка), ск. в 1947 году, выдающегося карпаторусского миссионера , благодаря 
подвижническим трудам  которого около миллиона карпатороссов вернулось из унии к вере отцев- Святому Православию. 
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Убедительным доказательством святости отца Алексия является обретение его нетленных мощей  в феврале  1999 года. 
Соответствующие документы находятся в Хустской епархии УПЦ МП. 

3. Протопресвитера Гавриила Костельника, убиенного в 1947 бандеровцами за верность Православной Церкви. 
Материалы к канонизации подготовлены Львовской епархией УПЦ МП. 

4.  Митрополита  Киевского Алексия (Громадского),  убиенного  бандеровцами в  1943 году за верность Русской 
Православной Церкви  и противодействие автокефалистскому расколу. 

5.  Епископа Мукачевского Мануила (Тарнавского),  убиенного бандеровцами в 1944 году за верность Матери – 
Русской  Православной  Церкви  и  противодействие  автокефалистскому  расколу.  Материалы  к  житиям  этих 
священномучеников  имеются у преподавателя Св. Тихоновского богословского Института В. И. Петрушко и преподавателя 
МДА протоирея Владислава  Цыпина. 

И в конце концов, пора дать ответ самой идеологии украинского сепаратизма, ибо она не только не является 
национальной, но и уничтожает православную тысячелетнюю культуру Южной Руси. 

Воссоединение России. Апологеты и противники.
Уместно вновь вспомнить историю. В 1666 г. ватикано-польская дипломатия совершает беспрецедентный успех и 

наносит  мощнейший  удар  по  Русской  Православной  Церкви  и  России  -  благодаря  высокопрофессиональной  интриге 
тайного католика - митрополита Газского Паисия Лигарида, сумевшего прорваться к высшим рычагам управления Русской 
Православной  Церковью:  с  патриаршего  престола  свергается  Патриарх  Никон,  бывший  одним  из  главных  идеологов 
воссоединения Западной и Восточной России. Именно благодаря энергии Патриарха Никона Земский собор 1651-1653 гг. 
принимает  решение  объявить  войну  Польше.   В  1654  -  Переяславская рада,  после  которой  объединенное  московско-
запорожское войско освобождает Западную Русь. Царь Алексей Михайлович принимает титул “Великого князя Литовского”. 
Казалось  бы,  латино-польской  оккупации  пришел  конец,  однако  именно  смута,  затеянная  Лигаридом,  буквально 
дестабилизировала Россию, расколов Русскую Православную Церковь. Митрополит Макарий (Булгаков) в своей “Истории 
Русской Церкви”  прямо утверждает, что если бы Никон остался Патриархом,  то раскола бы не произошло.  Никон был 
сторонником сосуществования  “старого  и  “нового”  обрядов,  и  он  фактически  достиг  примирения  с  будущими  вождями 
старообрядцев - Нероновым, в первую очередь, и др. Показательно, что проведенный под “режиссурой” Паисия Лигарида 
Собор 1666 г. и низверг Патриарха Никона, и проклял старые обряды. Задачей Лигарида была максимально рассорить 
примирившиеся было стороны и прорыть максимально широкий ров между Патриархом и Царем.

Показательно,  что  поклонник  и  слуга  “непогрешимого”  папы,  т.е.  “папоцезарист”  Лигарид  пропагандировал 
Алексию Михайловичу “цезарорапистские” теории о превосходстве Царства над священством (Н.Воейков, Церковь. Русь и 
Рим.  Джорданвилль,  1983).  Следующей задачей Ватикана, Польши и их агентуры во главе с Лигаридом было сорвать 
воссоединение Запада и Востока Руси. Показательно, что сразу после свержения Никона (1666 г.) в 1667 г. заключается 
Андрусовский мир с Польшей,  фактически спасший это государство и на целые сто лет  отодвинувший воссоединение 
Белоруссии,  Холмщины  и  Подолии.  Фактом  являются  и  переговоры  старообрядческих  лидеров,  в  первую  очередь 
Морозовых с представителями Речи Посполитой о сепаратном мире, сдаче полякам Малороссии по формальной причине 
ее испорченности “латинизмом” (это к вопросу о старообрядческих амбициях в вопросе отстаивания “русской идеи”).

Только  реальная  симфония  Русской  Церкви  и  Российского  государства  позволит  сорвать  реализацию  плана 
использования Константинопольского Патриархата как «троянского коня» Вселенского Православия  

В  преддверие  вторжения  Константинопольского  Патриархата  на  Украину  российская  власть  должна  наконец 
понять,  что  Русская Православная Церковь  Московского  Патриархата  –  гарант  суверенитета  России.  В начинающейся 
схватке  Русская  Православная  Церковь  может  и  должна  победить,  ибо  за  ней  Истина  и  историческая  правда  - 
Константинопольский  патриархат  своими  действиями  разрушает  не  только  русское,  но  и  мировое  Православие. 
Следовательно, Московский Патриархат  должен  Его защитить. 

Российское  государство  должно  понимать,  что  поддерживая  Московский  Патриархат,  оно  поддерживает  свой 
суверенитет и саму возможность восстановления Росиии как мировой державы. После откола Черногории все остальные 
православные народы и их Поместные Церкви должны понять, что без великой православной России Православие станет 
маргинальным в мировом масштабе, а  восточнохристианские народы уйдут из истории. Православная Россия - это шанс 
для них.

Следовательно,   тот,   кто  борется  с  Россией  (  в  частности,  Константинопольский  Патриархат),  борется  с 
Православием. 

Для того,  чтобы отразить этот вызов, Русская Церковь и Российское государство должны, наконец, заключить 
негласный внутри- и внешнеполитический альянс. Для того, чтобы быть привлекательной для других восточнохристианских 
народов, Россия должна стать страной эталонных церковно-государственных отношений. Поэтому антицерковное лобби –
это антигосударственное лобби. Оно должно быть лишено всякого влияния на Российское государство. В первую очередь, 
речь идет об антицерковных   штабах, таких,  как «кредо». 

Должны быть  ликвидированы плоды деятельности  антицерковного  лобби  -  «Основы православной  культуры» 
должны быть введены в федеральный образовательный компонент, православные телепрограммы должны появиться на 
общенациональнызх телеканалах в удобное для зрителя время, дипломы духовных школ - признаны государством.

На  внешнеполитической  арене  Российское  Государство  всей  мощью  своих  политических,  экономических  и 
аналитических структур помогает Церкви разрушить проект использования Константинопольского патриархата в качестве 
«троянского  коня»  Православного  мира,  в  качестве  первого  шага,  немедленно   использует  все  формальные  и 
неформальные  рычаги  для  пресечения  вмешательства  Константинопольского  патриархата  на  Украину.  Государство 
содействует сплочению Поместных Церквей вокруг Московского Патриархата, реализует идею создания международной 
«Организации Православная Конференция» как действенного механизма консолидации Православного мира вокруг России.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Либо это будет  сделано  сейчас,  либо  никакие высокие  цены на нефть не спасут  Россию.  Не все,  ой не все 
измеряется в баррелях! 

Кому нужен русский язык на Украине?
Владимир Христенко, глава Общества «Киевская Русь»,

 заместитель Председателя Николаевского Землячества в Москве 
Кому нужен русский язык на Украине? И нужен ли он вообще нынешнему украинскому обществу? Эти вопросы всё 

чаще звучат в СМИ, являются предметом дискуссий и политических заявлений. Почему такое внимание приковано именно к 
русскому языку, в отличие, скажем, от языка английского- безусловная польза от изучения которого признается всеми? 
Может быть, русский язык мешает развитию государственного языка-  украинского,  как об этом пишут некоторые люди, 
называющие себя писателями? Русский язык- язык блатняка и попсы, считают они, а потому не является достижением 
мировой культуры и подлежит постепенному вытеснению из страны, где действует единый великий и могучий язык  
украинский… (http://www.nr2.ru/crimea/5676.html).

Еще несколько десятилетий назад не просто знакомство, а именно углублённое изучение русского языка являлось, 
чуть  ли  не  отличительным  признаком  каждого  интеллигентного  человека  живущего  на  Украине,  независимо  от 
национальности. Все понимали, что местечковые особенности бытовой речи, своеобразного суржика на котором говорят 
многие украинцы, весьма милы и непосредственны в бытовом общении, но совсем не уместны в публичных выступлениях, 
а  тем более в  таких профессиях,  как  актеры,  педагоги и пр.  Так почему же сейчас,  когда уровень распространения и 
преподавания русского языка на Украине заметно снизился, его легитимность так остро обсуждается в обществе?

Убеждён, что нынешнее беспрецедентное давление на русский язык в первую очередь используется как средство 
уничтожения самосознания русскоязычного населения Украины, искажения значимости исторических фактов и культурных 
ценностей.  Мне,  коренному  николаевцу,  до  боли  обидно,  что  в  современных  учебниках  украинских  истории  нет  даже 
упоминания об А.В. Суворове и Г.А. Потёмкине. (Р. Лях, Н. Темирова История Украины, Учебник для 7 класса, Киев, 2005 г.) 
А ведь именно Г.А.Потёмкин основал не только мой родной Николаев, но еще и Елисаветград (ныне Днепропетровск), 
Херсон,  и  Севастополь,  а  его  соратник  Осип  Михайлович  Де  Рибасс-  Одессу  (отсюда  и  улица  Дерибасовская).  И 
происходило  всё  это  на  землях  которые,  благодаря  таланту  прославленного  генералиссимуса,  были  присоединены  к 
России  после  русско-  турецкой  войны,  “времён  очаковских  и  покоренья  Крыма”.  Кстати,  именно  в  результате  взятия 
турецкой крепости Очаков в день святого Николая и получил своё название мой родной  Николаев. Земли эти, как известно, 
в  конце  18  начале  19  веков  интенсивно  заселялись  крестьянами  курских,  орловских,  рязанских  губерний.  Причём 
помещикам, выезжающим на освоение этих земель (целины, как сказали бы в наши дни) давались немалые преференции, 
которыми так хотел воспользоваться небезызвестный герой повести Н.В.Гоголя «Мёртвые души» Павел Иванович Чичиков. 
Мёртвые души ему как раз и нужны были для, якобы, расселения в Херсонской губернии… 

По аналогии с крестьянскими хозяйствами населялись и вновь образованные города- основу населения которых 
составляли рекруты, мелкие лавочники, купцы, мастеровые  со своим скарбом, семейством и пр. Их поселения, а также 
вновь образованные администрации и явились носителями русского языка на этих территориях- другого по- сути не было. 

За двести лет Россия преобразовала эти земли, опять же благодаря деятельному участию в этом русскоязычного 
населения.  Десятилетиями  в  том  же  Николаеве  губернаторами  и  градоначальниками  были  прославленные  русские 
адмиралы  М.П.  Лазарев,  Н.С.  Мордвинов,  Г.И.  Бутаков,  А.С.  Грейг,  и  именно  благодаря  их  усилиям  эти  территории 
получили стремительное  освоение  и развитие.  Нынче  эти  земли входят  в  состав Украины,  но  имён этих  выдающихся 
людей,  увы,  не  встретить в  учебниках по  истории Украины Их места  заняли другие “герои”.  И после  прочтения таких 
“учебников”  создается  впечатление,  что  вся  история  Украины  это  сплошь  Мазепа,  Петлюра,  Махно  и  Бандера  и  их 
лакированные биографии вдалбливаются нашим детям в виде непреложных истин. Представьте, как будет воспринимать 
такой  школьник  знаменитые  “Севастопольские  рассказы  ”  Л.Н.Толстого?  Наверняка,  как  повествования  “иностранного” 
писателя  о  “нашем”  украинском  городе  Севастополе.  Не  случайно  в  школьном  сочинении  один  ученик  поведал,  что, 
оказывается,  Лев  Толстой  написал  два  известных  романа-  «Война  и  мир»  и  «Хождение  по  мукам».  Что  называется 
дожили… И беда ведь вовсе не в том, что не читал он ни один из этих романов по лености своей. Дело совсем не в этом. В 
нынешних условиях ему попросту негде было это сделать. Ведь после 1991 года русская классика на Украине практически 
не издается, а та, что имелась в библиотеках приходит в негодность и утилизируется.  Несколько лет назад Правительство 
Москвы, совместно с фондом А.И. Солженицына «Русское зарубежье» подарили одной из николаевских библиотек тысячи 
уникальных книжных изданий на общую сумму более 30 тысяч долларов. В основном это была русская классика, словари, 
книги по искусству, культуре, естествознанию. Я принимал участие в передаче этого дара моим землякам и могу сказать 
определённо-  это  был  настоящий  праздник  для  города.  Вся  творческая  интеллигенция  выражала  искренние  слова 
благодарности и признательности этому культурному событию, ибо русскую книгу- как наиболее выразительного носителя 
русского  языка,  ждут  на  Украине,  в  ней  ощущают  потребность  миллионы  людей,  а  её  нехватку  воспринимают  как 
ущемление своих прав и гуманитарных потребностей.

Отдельная  тема  для  разговора-  учебники  истории  в  украинских  школах.  После  прочтения  некоторых  из  них 
невольно задаёшь себе  вопрос:”А  в  своём ли уме были авторы этих галлюцинаций,  которые язык не  поворачивается 
назвать учебником?” Чтобы не быть голословным приведу лишь некоторые “перлы”, которыми вовсю пичкают  неокрепшие 
умы опытные фальсификаторы на ниве передёргивания исторических фактов.

«Украинская культура стала той отдушиной,  через которую Московское общество знакомилось с 
духовными достижениями западноевропейской цивилизации.»
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 Для  просветительской  деятельности  в  Россию  выехали  такие  известные  наши  земляки,  как  
Епифаний Славинецкий, Семен Полоцкий, которому было доверено обучать царских детей, Семен Яворский,  
Дмитрий Ростовский и известный церковный реформатор и государственный деятель Феофан Прокопович.  
Из-за малочисленности грамотных специалистов на церковные и преподавательские должности в Московии  
назначались выпускники и даже студенты Киево-Могилянской академии.   (Бирюлев  И.М.  Всемирная история. 
Часть первая. Новое время (XVI — конец XVIII в.): Учебник для 8 класса средней общеобразовательной школы. Запорожье: 
Просвіта, 2002.)

Должны быть моменты, когда история пишется с киевской точки зрения, а не московской или стокгольмской.  
А то получится так, что Полтавскую битву будут описывать с точки зрения Москвы, как победу “русского оружия”.  
Всесвітня  історія:1914  — 1939:  Навч.  посібник  для 10  кл.  серед.  загальноосвіт.  шк.  /  Авт.-упоряд.:  Я.М.Бердичевський, 
Т.В.Ладиченко. 3-те вид., перероб. Запоріжжя: Прем`єр, 1998.

"У нас есть все основания считать, что Овидий писал стихи на древнем украинском языке"   (З. Гнаткевич, "От 
Геродота до Фотия". "Вечерний Киев").

 "Украинский язык - допотопный язык  Hоя, самый древний язык в мире, от которого произошли кавказско-
яфетические, прахамитские и прасемитские группы языков". (Б. Чепурко, "Украинцы", "Основа" N 23, Киев).

"Укpаинская мифология - наидpевнейшая в миpе. Она стала основой всех индоевpопейских мифологий точно  
так же, как дpевний yкpаинский язык - санскpит - стал пpаматеpью всех индоевpопейских языков" (С. Плачинда "Словаpь 
дpевнеyкpаинской мифологии". Киев, 1993).

И даже намёк на своё внеземное (читай божественное!) происхождение
"В основе санскpита лежит какой-то загадочный язык "сансаp", занесенный на нашy планетy с Венеpы. Hе об 

yкpаинском ли языке идет pечь? " (А. Бpатко-Кyтынский "Феномен Укpаины". Вечеpний Киев, 27.06.95). 
Или так  «Украинский народ — второй по численности среди славянских (после москалей), четвертый среди  

великих европейских народов (после немцев, москалей и британцев)»
Для  нашей  земли  Вторая  мировая  война  была  наиболее  несправедливой  из  всех  войн.  Потому  что,  ни  

Советский Союз, ни Германия не заботились об освобождении Украины и построение в ней независимого государства.  
Просвещённые  украинцы  понимали,  что  ждать  помощи  неоткуда,-  необходимо  самим  решать  судьбу  Украины.  И  
возглавила таких национально прогрессивных украинцев Организация украинских националистов (ОУН).

«Введение в историю Украины» (авторы — В. С. Власов и О. М. Данилевская)
И даже  приоритет  основания  Санкт-Петербурга,  как  выяснили  украинские  ”исследователи”,  Петр  I должен  по 

справедливости разделить с выходцами из Украины:
«Построен  был  Санкт-Петербург  в  тяжелейших  условиях  руками  сотен  тысяч  подневольных  людей,  

согнанных сюда со всего государства, в том числе из Украины» 
Всемирная история. Новое время. Часть вторая. (Конец XVIII — начало XX в.): Пробный учебник для 9-го кл. сред. 

общеобраз. учебн. завед. 2-е изд. / С.В.Белоножко, И.М.Бирюлев, А.Р.Давлетов, В.Г.Космина, Л.А.Нестеренко, Ф.Г.Турченко. 
Запорожье: Просвіта, К.: Генеза, 2001.

Не осталась в стороне от этого безумия даже знаменитая песня «Легендарный Севастополь», которая, кстати, 
является официальным гимном этого славного города. В далеком 1954 году ее написал Петр Градов на музыку композитора 
Вано  Мурадели.  Однако  с  недавних  пор  «Севастополь»,  всегда  исполнявшийся  на  русском  языке,  зазвучал  и  на 
украинском...

Величавий Севастополь,
Мiсто слави й кораблiв.
Бiлокаменна столиця
Українських морякiв.
Понятно, что вся эта галиматья никогда бы не смогла пробиться в школьные учебники, если бы не поддержка со 

стороны  нынешних  властей.   К  примеру,  известный  украинский  литератор  и  депутат  Верховной  Рады Павло  Мовчан 
недавно обратился к гражданам страны с телеэкрана: 

- Без особой необходимости книг и газет на русском языке не покупайте! 
Весьма смелое заявление, особенно для писателя, чьи успехи на литературном поприще даже для нас, украинцев, 

представляются настолько скромными, что я с трудом могу себе представить человека, для которого творения П.Мовчана 
являются настольной книгой. Но депутатский мандат и высочайшее, как мне представляется, покровительство дают ему 
право рекомендовать с высокой трибуны не покупать произведения Толстого, Пушкина, Чехова и Достоевского. Ах Моська, 
знать она сильна… Тем не менее писателя тут- же поддержали чиновники и 25 мая нынешнего года состоялось первое 
заседание  Межведомственной  комиссии  по  вопросам  содействия  развитию  книгоиздания,  на  котором  вице-премьер 
Украины по гуманитарным вопросам Вячеслав Кириленко, отметил: 

- В минувшем году тираж украинских книг составил 54 миллиона экземпляров. А из-за границы их ввезено 70 
миллионов!  Поэтому  мы  должны  защитить  внутренний  рынок  от  импортной  печатной  продукции.  
(http://dermova.org.ua/content/view/107/2/)

В  ногу  со  временем  идет  и  Минюст  Украины,  который  отмечает,  что  Прокуратура  должна  опротестовать 
незаконные решения органов местного самоуправления с одновременным обращением в суд в соответствии со статьей 144 
Конституции и Закону “О прокуратуре”. Внесение такого протеста прокурором останавливает оспаривание решений местных 
советов. 

Относительно Европейской хартии региональных языков или языков национальных меньшинств Минюст отмечает 
следующее:” Необходимо учесть то, что ратификация Украиной этой Хартии в таком виде, как это было сделано 15  
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мая 2003 года, объективно повлекла возникновение в Украине ряда острых проблем юридического, политического и  
экономического  характера.  Главными  причинами  этого  является  неправильный  официальный  перевод  текста 
документа на украинский язык (!),  который был прибавлен к Закону о ратификации Хартии,  и  порочном понимании  
объекта и цели Хартии. Объектом Хартии является защита языков, которым угрожает исчезновение, а не языковые  
права национальных меньшинств,  которые проживают в определенных регионах государства.  Вместо этого Закон 
Украины  “О  ратификации  Европейской  Хартии  региональных  языков  или  языков  меньшинств”  предусматривает  
предоставление защите именно языкам национальных меньшинств, что прямо противоречит объекту и целям самой  
Хартии.”  http://dermova.org.ua/content/view/98/2/

Всё это свидетельствует о целенаправленной широкомасштабной компании на Украине по искоренению русского 
языка из оборота и зомбированию собственного населения искажёнными историческими фактами. Убеждён, что такая, по- 
сути  насильственная  украинизация  неминуемо  вызовет  у  русскоязычного  населения  страны,  а  это  миллионы  людей, 
ответную реакцию в форме скрытого противодействия на подсознательном уровне, что приведет к внутренней оппозиции, 
масштабы которой сейчас даже трудно представить. Защита своих гражданских прав на использование русского языка 
вполне может стать той объединительной идеей, способной сплотить миллионы русскоязычных граждан на Украине. Это 
наиболее эффективный способ организации и цементирования внутренней оппозиции в собственной стране и если её 
потенциальные масштабы охватят 30-40% населения- страна обречена на перманентные внутренние конфликты, акции 
протеста и гражданского неповиновения. Кто может быть в этом заинтересован на Украине? И неужели именно сейчас всё 
это так нужно украинскому государству?

Люди, вы - свиньи!
10.07.2006. Московский комсомолец

Олег Базак
В Бахчисарае спровоцирована самая крупная массовая драка
Бахчисарай  -  на  осадном  положении.  Крымские  татары  устроили  погром  на  городском  рынке.  Перевернули 

контейнеры, пытались взломать бухгалтерию, избили контролеров рынка. Для утихомиривания татар пришлось прислать 
спецподразделение "Барс", командированное в Крым из Киева. Причиной самых массовых беспорядков за последнее время 
стала: свинина. 

Инцидент,  потребовавший  срочного  передислоцирования  в  Бахчисарай  дополнительных  подразделений 
внутренних войск МВД Украины,  возник после категорического требования активистов местного меджлиса - прекратить 
разделку и торговлю свининой в мясных павильонах. Дополнительную территорию для расширения рынка официальные 
власти (очевидно, по недомыслию) выделили как раз вблизи древнего ханского мавзолея, что, по словам меджлисовцев, 
больно бьет по религиозным чувствам местных мусульман. 

Бахчисарай, неофициальная столица крымских татар, посещается не только многочисленными туристами, но и 
всевозможными официальными делегациями из многих стран. Особенно помпезными выглядят визиты первых лиц Турции, 
Ирана и иных уважаемых держав, где ревностно следят за исполнением законов пророка Магомета. Не исключено, что 
нынешняя неуступчивость крымских татар - тоже результат "благих пожеланий" зарубежных единоверцев. 

Поэтому меджлисовцы обмотали ворота рынка колючей проволокой и залили столы мазутом, чтобы нельзя было 
торговать. Кончилось это все массовым побоищем. Число пострадавших в результате побоища держится в секрете; говорят 
о нескольких десятках госпитализированных с переломами и иными травмами. Официальные цифры, видимо, обнародуют 
в понедельник. Русские торговцы в ответ устроили свои митинги. Периодически они выстраиваются в колонны и маршируют 
по Севастопольскому шоссе,  скандируя:  "Русские -  тоже люди!".  Поскольку они ходят строго по пешеходной "зебре",  у 
властей нет оснований предъявить обвинение в проведении митинга. 

Местное  русскоязычное  население  настроено  решительно.  К  туристическому  сезону  жители  Бахчисарайского 
района всегда подходят "во всеоружии": выращивают отменные овощи, откармливают для забоя скот. Если враз запретить 
торговлю такому большому количеству производителей, им попросту не на что будет жить!

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

98

http://dermova.org.ua/content/view/98/2/
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
30 июня. Главы МИД стран "Большой восьмерки" (G-8) призвали Азербайджан и Армению разрешить конфликт в 

Нагорном Карабахе уже в этом году. 
30 июня. В связи с заявлениями о пожарах, якобы учиненных армянами в последнее время на находящихся под 

оккупацией  территориях  Азербайджана,  делегация  Азербайджана  в  Парламентской  Ассамблее  Совета  Европы (ПАСЕ) 
провела в Страсбурге пресс-конференцию для местных и зарубежных журналистов.

30  июня. Председатель  постоянной  парламентской  комиссии  по  региональным  вопросам  Ариф  Рагимзаде 
встретился с  находящейся с визитом в  Азербайджане делегацией Конгресса местных и  региональных властей  Совета 
Европы. 

30 июня. Правительство Азербайджана и Международный центр по развитию миграционной политики (МЦРМП) 
подписали Соглашение о сотрудничестве. 

30 июня. Необходимость активизации строительства нефтепровода из Ирана на Украину отметил в ходе встречи с 
президентом Украинского союза промышленников и предпринимателей (УСПП)  Анатолием Кинахом посол ИРИ в Киеве 
Сейед  Муси  Каземи.  В  свою  очередь,  Кинах  поддержал  необходимость  усиления  энергетической  составляющей  в 
двухсторонних отношениях.

30 июня. Выступая в Уджарском районе перед общественностью, президент Азербайджана Ильхам Алиев заявил, 
что социально-экономическое развитие Азербайджана лежит через социально-экономическое развитие регионов. Особое 
место  в  выступлении  президента  было  уделено  армяно-азербайджанскому  конфликту.  Он  особо  подчеркнул,  что 
Азербайджан  никогда не подпишет мирного соглашения,  не отвечающего интересам страны и народа  и отметил, что 
территориальная целостность Азербайджана не может быть предметом обсуждения. 

30  июня. Начальник  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  Турции  генерал  армии  Хилми  Озкек и 
сопровождающие его офицеры, находящиеся с официальным визитом в Азербайджане  прибыли в министерство  обороны. 
В ходе переговоров министр обороны Азербайджана генерал-полковник Сафар Абиев отметил, что Азербайджан неуклонно 
расширяет сотрудничество с НАТО, успешно интегрирует в евроатлантическое пространство, стремится занять достойное 
место в глобализирующемся мире. В свою очередь Озкек заявил , что ВС Турции будут и впредь делать все возможное для 
развития ВС Азербайджана. 

30  июня. Большинство  последних  громких  высказываний  по  нагорно-карабахскому  процессу  не  отражают 
действительности,  заявил заведующий отделом внешних  связей  аппарата  президента  Азербайджана  Hовруз  Мамедов, 
комментируя последние заявления американского сопредседателя Минской группы (МГ) ОБСЕ Метью Брайзы.

30 июня. Проблемы насилия в отношении граждан армянской национальности в России стали центральной темой 
консультаций между внешнеполитиечскими ведомствами России и Армении, которые провели в Москве заместители глав 
МИД Армении Гегам Гарибджанян и России Григорий Карасин.

30 июня. Стамбульская прокуратура возбудила уголовное дело в отношении Католикоса Всех Армян Гарегина II 
по  статье  "посягательство  на  достоинство  тюрков".  Католикос  в  ходе  посещения  Стамбула  заявлял  о  необходимости 
признания Геноцида армян, в ответ на что группа юристов обратилась с жалобой в прокуратуру.

30  июня. ОАО  "Газпром"  намерен  приобрести  строящийся  газопровод  Иран-Армения,  заявил  заместитель 
председателя правления компании Александр Рязанов, отвечая на вопросы в ходе годового собрания акционеров. По его 
словам, введение в эксплуатацию этого газопровода позволит обеспечить надежность газоснабжения Армении. 

30  июня. Комитет  по  внешним  ассигнованиям  Сената  США  одобрил  предоставление  финансовой  помощи 
Армении в размере $50 млн. на 2007 фискальный год, данная сумма на $25 млн. меньше, чем в 2006 году. Комитет также 
одобрил ассигнования для Нагорного Карабаха в качестве гуманитарной помощи на сумму $5 млн., превысив показатель 
2006 года на $2 млн. Кроме того, одобрен размер военной помощи Армении и Азербайджану в размере $3,5 млн.

30 июня. Заявление сопредседателя Минской группы ОБСЕ от США Мэтью Брайзы о том, что Армения должна 
брать  пример  с  Азербайджана  в  вопросе  демократизации,  преследует  цель  решить  экономические  интересы  США  в 
Азербайджане.  Такое мнение высказал на пресс-конференции глава фракции  Республиканской партии Армении Галуст 
Саакян.

30 июня. США содействуют Армении в вопросе создания долгосрочной энергетической стратегии, заявил посол 
США  в  Армении  Джон  Эванс.  По  его  словам,  США  следят  за  использованием  альтернативных  источников  и 
необходимостью  диверсификации  энергоснабжения  и  знают,  что  в  этой  плоскости  одним  из  обсуждаемых  вариантов 
является строительство новой атомной станции. 

1 июля. Заметное улучшение оперативного взаимодействия правоохранительных структур абхазской и грузинской 
сторон отметил командующий Коллективных сил по поддержанию мира (КСПМ) СНГ в зоне грузино-абхазского конфликта 
генерал-майор Сергей Чабан. 

1 июля. "К  Сообществу "За демократию и права народов",  провозглашенному президентами Абхазии,  Южной 
Осетии и Приднестровья в Сухуми,  выразила намерение присоединиться и Нагорно-Карабахская Республика".  Об этом 
заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты на встрече с сотрудниками администрации Джавского района республики.

1 июля. Правозащитная организация "Human Rights Watch" призвала президента США  Джорджа Буша поднять 
вопрос о соблюдении прав человека в Грузии -  на переговорах с грузинским лидером  Михаилом Саакашвили, который 
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прибудет в Вашингтон 5 июля. В письме Бушу правозащитники выразили тревогу в связи с информацией о нарушениях прав 
человека в Грузии, в частности, о чрезмерном использовании силы полицейскими.

1 июля. По просьбе представителей от конфликтующих сторон Смешанными силами по поддержанию мира в зоне 
грузино-осетинского  конфликта  проведен  мониторинг  населенных  пунктов  в  зоне  ответственности  миротворцев. 
Трехсторонние военные наблюдатели и офицеры миссии ОБСЕ обследовали населенные пункты Ередви, Кохати, Дмениси, 
Ванати, Тамарашени и Земо-Зонкари.

1  июля. Распоряжением  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева заработная  плата  работников  МВД, 
"имеющих специальное звание" и гражданских работников повышена от 50% до 100% с 1 июля 2006 года. Одновременно на 
100% повышена заработная плата военнослужащих и гражданских работников Внутренних войск.

1 июля. Министерство иностранных дел Азербайджана (МИД) поручило посольству этой страны в Великобритании 
провести  разбирательство  в  связи  с  визитом  членов  парламента  Швеции  на  оккупированные  территории.  По  словам 
начальника  управления  по  печати  и  информационной  политике  МИД  Таир  Тагизаде  если  выяснится,  что  шведские 
парламентарии  побывали  в  Нагорном  Карабахе  без  ведома  Азербайджана,  то  наша  страна  выразит  протест 
внешнеполитическому управлению этой страны. 

1  июля. В  деятельности  ОБСЕ по  регулированию  политических  отношений  и  конфликтов  есть  недочеты.  К 
большому  сожалению,  ОБСЕ  не  сумела  разрешить  имеющиеся  конфликты,  не  добилась  заметных  успехов  в 
урегулировании армяно-азербайджанского конфликта. Поэтому я не согласен с мнением о том, что ОБСЕ имеет больший 
авторитет в урегулировании конфликтов" - заявил, в Баку заместитель министра иностранных дел Азербайджана  Вагиф 
Садыгов.

1 июля. В 2009 году, когда будет завершено соглашение о Партнерстве и сотрудничестве в рамках Политики 
европейского соседства, возможно, с Арменией будет подписано соглашение о соседстве. В этом случае Армения может 
получить систему режима свободной торговли с  Евросоюзом, а в 2015 году между Арменией и Евросоюзом образуется 
серьезная экономическая зона. Об этом заявил директор армянского представительства AEPLAC Тигран Джрбашян.

2  июля. Сотрудники  МВД  Грузии  2  июля  ворвались  в  монастырский  комплекс  Богоматери  в  ущелье  Храми, 
проводя розыск подозреваемого. До трех десятков спецназовцев в масках ворвались в церковь и монастырский дом, не 
предупредив заранее церковное руководство. Как сообщили священнослужители, не предъявляя каких-либо документов 
спецназовцы  под  угрозой  применения  оружия  заставили  церковнослужителей  и  прихожан  лечь  на  землю,  после  чего 
провели обыск и, никого не найдя, покинули территорию без объяснений и извинений.

2  июля. Делегация  во  главе  с  заместителем  председателя  парламента  Азербайджана  Бахар  Мурадовой 
отправилась  в  Брюссель  для  участия  в  15-й  ежегодной  сессии  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ.  На  сессии  будут 
проведены обсуждения на тему "Укрепление безопасности человека на пространстве ОБСЕ", состоятся слушания по теме в 
постоянных  комитетах  организации.  Члены  парламентской  делегации  выразят  отношение  азербайджанской  стороны  к 
вопросам повестки дня, внесут свои предложения.

3  июля. Министр  обороны  Грузии  Иракли  Окруашвили заявил,  что  грузинский  парламент  должен  принять 
постановление о выводе российских миротворческих сил из Абхазии и Цхинвальского региона. Об этом министр заявил, 
комментируя ожидаемое в середине июля рассмотрение парламентом Грузии вопроса о выводе "голубых касок" России. 

3 июля. "Нагорно-Карабахская Республика не дистанцируется от своих партнеров. Мы строим свою политику с 
учетом  собственных  интересов  и  специфики  ситуации  вокруг  Приднестровской  Молдавской  Республики,  Республики 
Абхазия и Республики Южная Осетия". Об этом, в Степанакерте, заявил министр иностранных дел НКР Георгий Петросян, 
комментируя создание в Сухуме Сообщества "За демократию и права народов" и намерение Нагорного Карабаха вести 
самостоятельную политику в вопросе достижения признания своей независимости.

3 июля. "Данные меры предприняты в ответ на действия грузинской стороны", - так прокомментировал министр 
внутренних дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев обвинения грузинской стороны в том, что с 15 по 20 июня осетинская 
сторона провела фортификационные работы. 

3 июля. Обороноспособность стала одним из главных приоритетов государственной политики Грузии, и нынешняя 
ситуация  требует  ее  укрепления.  Об  этом  заявил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили в  ходе  посещения  полигона 
Орфоло в Ахалцихском районе страны. При этом глава Грузии добавил, что это вовсе не означает стремления руководства 
страны к силовому решению югоосетинского и абхазского конфликтов.

3  июля. Военные  наблюдатели  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта и офицеры миссии ОБСЕ провели 29-30 июня мониторинг населенных пунктов в зоне ответственности ССПМ. 
Согласно сообщению ССПМ, в районе проведения мониторинга, который состоялся по просьбе конфликтующих сторон, на 
момент проверки вооруженных людей, военной техники, оружия и военных баз не обнаружено.

3 июля. Национальный банк Грузии приветствует начало реализации финансовыми учреждениями США с 5 июля 
2006 года Программы тщательной проверки в отношении корреспондентских счетов зарубежных финансовых институтов и 
банковских счетов иностранных граждан, заявили в Нацбанке. С 5 июля требования Программы начнут применяться к 
счетам, открывающимся после этой даты, со 2 октября - к ранее открытым счетам.

3 июля. В случае попытки грузинской стороны решить южноосетинскую проблему силовым путем у России есть 
все основания и права задействовать весь спектр возможных средств, включая силовые, для обеспечения стабильности в 
регионе, безопасности российских граждан, в том числе, миротворцев. Об этом заявил председатель комитета Госдумы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин.

3  июля. Итальянская  полиция  задержала  гражданина  Грузии,  пытавшегося  везти  в  страну  крупную  партию 
героина.  Как  говорится  в  поступившем  сообщении  МИД  Грузии,  из  Миссии  ОБСЕ в  Скопье  получена  официальная 
информация о задержании 25 июня в городе Пескара гражданина Грузии, наблюдателя Миссии ОБСЕ Зураба Ломашвили. 
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Согласно  полученной  из  Миссии  ОБСЕ  информации,  Зураб  Ломашвили  подозревается  в  перевозке  19,5  килограммов 
героина из Албании в Италию на легковом автомобиле. 

3 июля. В  Государственной  думе РФ организована рабочая группа  по наблюдению за обстановкой  в  Южной 
Осетии.  Такое  решение  было  принято  на  заседании  комитетов  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  по 
международным делам, по безопасности и по обороне, на котором выступил депутат от Северной Осетии Арсен Фадзаев 
("фракция Единая Россия") с информацией о происходящем в непризнанной республике. 

3  июля. В  Баку  в  рамках  недели  НАТО в  Азербайджане  открылся  Евроатлантический  центр.  На  церемонии 
открытия Центра выступил заместитель министра иностранных дел  Араз Азимов, который высоко оценил это событие, 
заявив  о  его  огромном  политическом  значении  для  дальнейшего  сотрудничества  с  НАТО.  По  его  словам,  создание 
подобного центра также свидетельствует о намерениях сторон еще больше укреплять и углублять сотрудничество.

3 июля. "Представленные сопредседателями Минской Группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта положения, по большому счету,  приемлемы для армянской стороны, и мы готовы продолжить переговоры с 
Азербайджаном", - заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. По словам министра, положения довольно 
уравновешены "сделан правильный выбор для компромисса". "Думаю, что азербайджанская сторона поймет это и сделает 
правильные шаги", - отметил Осканян.

3 июля. "Между Азербайджаном и Арменией не существует никакого рамочного соглашения. По нашему мнению, 
сделанное заявление было или поспешным, или носило провокационный характер. Люди, сделавшие это заявление, хотели 
создать сумятицу, а затем вынести на обсуждение совсем другие вопросы", - заявил заместитель министра иностранных 
дел  Азербайджана  Араз  Азимов.  Касаясь  вопроса  проведения  референдума  в  Нагорном  Карабахе,  Араз  Азимов 
подчеркнул, что это возможно лишь в рамках законов Азербайджана. 

3 июля. "Многие заявления армянской стороны, в том числе касательно референдума, статуса Кельбаджара и 
Лачина, носят спекулятивный и лживый характер", - заявил заместитель министра иностранных дел Азербайджана  Араз 
Азимов.  По  словам  Араза  Азимова,  азербайджанская  сторона  неоднократно  заявляла  о  том,  что  на  территории 
Азербайджана может быть проведен только общенациональный референдум и эта позиция четко обозначена в Конституции 
страны. Азербайджанское руководство ни в коей мере не намерено отступать от этой позиции, и все спекуляции в этом 
направлении лживы, подчеркнул замминистра.

3 июля. Представители министерств иностранных дел Турции и Армении ведут подготовку к четвертому этапу 
предварительных  переговоров  по  нормализации  отношений  между  двумя  странами.  Об  этом  заявил  пресс-секретарь 
министерства иностранных дел Турции Намик Тан. 

3  июля. На  берегу  Каспийского  моря  в  Гарадагском  районе  города  Баку  планируется  построить  еще  один 
судоремонтный завод. На заводе, оснащенном по последнему слову техники, постоянную работу получат свыше 3 тысяч 
человек.  На  предприятии  будут  ремонтироваться  современные,  крупномасштабные  суда,  плавающие  в  Каспийском  и 
Черном морях.

3  июля. С  целью  подготовки  проведения  мероприятий,  посвященных  Году  Армении  во  Франции,  в  Ереване 
находится  дипломатический  советник  президента  Франции  Лоран  Били.  В  ходе  визита  состоится  встреча  советника 
французского президента с министром иностранных дел Армении Варданом Осканяном.

3  июля. В  рамках  рабочего  визита  в  Соединенные  Штаты  Америки  председатель  Национального  Собрания 
Нагорного Карабаха Ашот Гулян и министр иностранных дел НКР Георгий Петросян 28 июня в Вашингтоне встретились с 
предводителем Восточной (Киликийской) епархии Армянской Апостольской Церкви архиепископом Ошаканом Чолояном. 29 
июня делегация НКР имела встречу с конгрессменом США, председателем подкомиссии по иностранным ассигнованиям 
Джимом Колби. 

3  июля. Делегация  Армении  примет  участие  в  ежегодной  сессии  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ,  которая 
пройдет в Брюсселе. В армянскую делегацию, возглавляемую вице-спикером Ваан Ованнисяном входят также секретарь 
фракции республиканской партии Самвел Никоян и глава фракции "Национальное Единение"Арташес Гегамян

3  июля. По  инициативе  Союза  армянской  молодежи  "Митк" г.  Москвы  5  июля  состоится  презентация 
документального фильма режиссера-кинодокументалиста из Австрии  Егише Геворкяна "Камни предков". Как сообщили в 
редакции газеты армян России "Еркрамас",  двухсерийная картина рассказывает о разрушении армянских исторических 
памятников в современной Грузии и представляет современное плачевное состояние армянского культурного наследия в 
этой стране.

4  июля. В  Москве  прошла  церемония  подписания  двусторонних  соглашений  о  сотрудничестве  между 
парламентами Республики Абхазия, Республики Южная Осетия и Приднестровской Молдавской Республики. Подписи под 
соглашениями поставили спикер абхазского парламента  Нугзар Ашуба, первый заместитетль председателя парламента 
Южной  Осетии  Тарзан  Кокойты и  глава  парламента  Приднестровья  Евгений  Шевчук.  На  церемонии  присутствовали 
представители всех фракций Государственной Думы РФ.

4  июля. У  земледельцев  Южной  Осетии  возникли  трудности  с  реализацией  выращенной  продукции.  Рынки 
Северной  Осетии  по-прежнему  закрыты  для  торговцев  из  Грузии.  Российские  таможенники  и  пограничники  строго 
соблюдают запрет на ввоз овощей и фруктов из сопредельного государства.

4 июля. Все усилия официального Тбилиси в контексте урегулирования абхазского и югоосетинского конфликтов 
направлены на изменение и расширение формата миротворческой операции и переговорного процесса. Об этом говорится 
в официальном комментарии МИД Грузии.

4 июля. МИД Грузии выступил с заявлением, согласно которому, поддержка территориальной целостности Грузии 
с российской стороны носит декларативный характер и не соответствует реально проводимому Россией политическому 
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курсу.  С  этим заявлением МИД  Грузии  выступил в  связи  с  произошедшим в  Москве  подписанием соглашений  между 
абхазским, югоосетинским и приднестровским парламентами.

4 июля. "Наша цель заключается в том, чтобы после встреч в США получить не только поддержку Вашингтона в 
плане  реализации наших мирных предложений  по  урегулированию конфликтов,  но  и  получить  помощь в  деле  начала 
реального разговора с Россией по выполнению планов урегулирования конфликтов", - заявил советник президента Грузии 
по вопросам урегулирования конфликтов  Иракли Аласаниа, сопровождающий президента Грузии  Михаила Саакашвили в 
его визите в США для встречи с американским президентом Джорджем Бушем.

4 июля. Стабильность на  Южном Кавказе  является основным фактором для развития сотрудничества  между 
Азербайджаном и НАТО, и армяно-азербайджанский, нагорно-карабахский конфликт препятствует безопасности в регионе и 
такому сотрудничеству. Об этом заявил на встрече с заместителем генерального секретаря НАТО Жаном Фурне министр 
иностранных  дел  республики  Эльмар  Мамедъяров.  По  его  словам,  конфликт  мешает  осуществлению  глобальных 
энергетических и других проектов.

 4  июля. Россия  в  качестве  сопредседателя  Минской  группы  ОБСЕ активно  содействует  решению  нагорно-
карабахской проблемы, но против навязывания его сторонам рецептов решения проблемы. Об этом заявил статс-секретарь 
-  замминистра  иностранных дел России  Григорий Карасин.  "Мы выступаем против  навязывания участникам конфликта 
каких-либо рецептов извне и исходим из того, что главная ответственность за окончательный выбор должна лежать на 
самих азербайджанцах и армянах", - заявил Карасин.

4  июля.  Состоялось  очередное  заседание  экспертов  по  странам  риска  Организации  экономического 
сотрудничества и развития (ОЕСР). Об этом сообщили в пресс- центре министерства иностранных дел Азербайджана. На 
заседании были рассмотрены категории стран риска государств-членов организации, приняты соответствующие решения. 
По единодушному мнению экспертов было принято решение о переводе Азербайджана с 6-й на 5-ю категорию стран риска.

4 июля. Армянские командиры-участники Карабахской войны выступили с заявлением, осуждающим последние 
развития вокруг процесса урегулирования нагорно-карабахского конфликта, в частности, выражая несогласие с позицией 
властей  Армении,  отображенной  в  заявлении  сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ по  части  возврата  территорий, 
находящихся  под  контролем Армии обороны Нагорного  Карабаха.  По  их  мнению,  предложения  посредников  являются 
абсурдными,  а политика Армении -  пораженческой. "Мы призываем все патриотические силы Армении объединиться и 
защитить нашу родину, которая встала перед серьезной угрозой.

4  июля. В  одном  из  отделений  "Ардшининвестбанка"  в  Ереване  в  понедельник  была  обнаружена  кража 
значительной суммы. Из банка было похищено 41 млн. драмов ($97,6 тыс.), более $56 тыс., 2,7 тыс. евро, 45 тыс. рублей 
($1,3 тыс.), а также оставленные в банке в качестве залога золотые изделия, количество и сума которых уточняются.

4 июля. Чрезвычайный и Полномочный посол Армении в Эстонии, в Литве, Латвии и Польше Ашот Галоян вручил 
верительные грамоты президентам Латвии и Эстонии. 

4 июля. Процесс строительства газопровода Иран-Армения, строительство третей высоковольтной ЛЭП между 
двумя странами, а также программы сотрудничества в энергетической сфере были обсуждены в ходе встречи министра 
энергетики Армении, сопредседателя межправительственной комиссии по армяно-иранским связям  Армена Мовсисяна с 
министром нефти Ирана Вазиром Хамане и министром энергетики Парвизом Фаттахом.

 4  июля.  Заместитель  министра  иностранных  дел  Армении,  замглавы межправкомиссии  по  армяно-иранским 
связям Арман Киракосян встретился с министром иностранных дел Ирана, иранским сопредседателем комиссии Манучером 
Моттаки и замминистром Мехди Сафари. На встрече замминистра Ирана представил последние развития вокруг ядерной 
программы Ирана и поинтересовался событиями вокруг урегулирования нагорно-карабахского конфликта.

4  июля.  "Оптимальный  вариант  решения  карабахской  проблемы  -  сохранение  статус-кво",  -  заявил  член 
парламентской фракции Республиканской партии Армении Армен Ашотян.

4  июля. Американский  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта  Мэтью  Брайза посетит  Турцию,  где  примет  участие  в  торжественных  мероприятиях,  посвященных  пуску  в 
эксплуатацию нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан.

5 июля.  В зоне грузино-осетинского конфликта наблюдается значительное увеличение грузинских полицейских. 
Как  сообщил  министр  внутренних  дел  Южной  Осетии  Михаил  Миндзаев,  "грузинская  сторона  увеличила  количество 
полицейских в зоне грузино-осетинского конфликта в 2-2,5 раза, что является нарушением договоренностей".

5 июля. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели прибыл в Азербайджан с однодневным визитом. Цель визита - 
обсуждение вопроса об увеличении объемов поставок газа, предусмотренных ранее из газопровода Баку-Тбилиси-Эрзерум.

5 июля.  Hефтепровод  Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД) и  Южно-Кавказский газопровод "являются крайне важными 
проектами  в  рамках  совместных  усилий  США  с  нашими  друзьями  и  союзниками  в  Европе  и  Каспийском  регионе  по 
содействию диверсификации поставок  нефти и  газа  на  европейские  и  мировой  рынки",  заявил помощник  заместителя 
Госсекретаря США Метью Брайза на интернет-форуме, организованном Госдепом.

5 июля. В Грузии началось строительство еще одной современной военной базы. Место для новой базы выбрано 
в  регионе  Шида  Картли,  около  перекрестка  на  въезде  в  город  Гори  (близ  зоны  югоосетинского  конфликта,  около  30 
километров  до  Цхинвали).  В  церемонии  начала  строительства  приняли  участие  министр  обороны  Грузии  Иракли 
Окруашвили и уполномоченный президента в регионе Шида Картли Михаил Карели.

5 июля. Патриарх Московский и Всея Руси  Алексий Второй пообещал Католикосу-Патриарху Всея Грузии  Илие 
Второму пресечь неканонические действия российских священников в Абхазии и Цхинвальском регионе, представляющих 
каноническую  территорию  Грузинской  Православной  Церкви.  Об  этом  журналистам  сообщил  Илиа  Второй  после 
прошедшей 5 июля в Москве встречи с главой Русской Православной Церкви.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

5 июля. Сотрудничество Азербайджана и Грузии в реализации глобальных энергетических проектов послужит 
укреплению  двухсторонних  связей  в  экономической  сфере.  Об  этом  заявил  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев, 
принимая премьер-министра Грузии Зураба Hогаидели. 

5 июля. "Мы поставили перед собой цель приравнять в следующем году военный бюджет Азербайджана к общему 
бюджету Армении", - заявил премьер-министр Азербайджана  Артур Расизаде в ходе встречи в Баку со своим грузинским 
коллегой  Зурабом  Ногаидели.  Он  также  заявил,  что  проблему  Нагорного  Карабаха  "пока  не  удается  решить  из-за 
неконструктивной  позиции  Армении".  В  ходе  встречи  Расизаде  и  Ногаидели  выразили  признательность  за  взаимную 
поддержку Азербайджаном и Грузией территориальной целостности двух стран.

5  июля. "Решение  рассекретить  принципы  переговорного  процесса  по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта принимал не я, это решение трех сопредседателей, которое было принято еще до моего назначения на пост 
сопредседателя Минской Группы  ОБСЕ. Я надеюсь, что мои друзья в Армении, как внутри, так и вне власти перестанут 
спекулировать относительно того, что я пытаюсь надавить на Армению. Конечно, такого не было, такого я не делал, и, в 
действительности, на данном этапе я не имел никакой связи с решением сопредседателей, моя обязанность - объяснить 
людям то, что они решили до моего назначения на должность сопредседателя", - заявил американский сопредседатель МГ 
ОБСЕ Метью Брайза.

5  июля.  В  Тегеране  состоялась  встреча  президентов  Армении  и  Ирана  Роберта  Кочаряна и  Махмуда 
Ахмадинежада в формате тет-а-тет. Пресс-секретарь главы армянского государства отметил, что состоялась также встреча 
армянской и иранской делегаций в расширенном составе.

5 июля. Президенты Армении и Ирана Роберт Кочарян и Махмуд Ахмадинежад выразили готовность расширять 
экономическое сотрудничество между странами по всем направлениям. Об этом главы двух государств заявили в Тегеране 
в  ходе  совместной  пресс-конференции.  Стороны  зафиксировали  отсутствие  между  Ираном  и  Арменией  каких-либо 
нерешенных  задач  и  подчеркнули  необходимость  расширения  двусторонних  связей  и  контактов.  Иранская  сторона 
выразила  намерение  активизировать  инвестирование  в  экономику  Армении.  В  свою  очередь  президент  Кочарян 
приветствовал данное намерение ИРИ. 

6 июля. Вместо запланированных 40 минут прошедшая вечером встреча президентов Грузии и США в Вашингтоне 
длилась  более  часа.  Затем  Михаил  Саакашвили и  Джордж  Буш дали  короткую  совместную  пресс-конференцию. 
Американский лидер,  в частности,  отметил,  что "состоялись очень хорошие переговоры по различным вопросам",  и  он 
заверил своего коллегу, что Грузия является другом США. В свою очередь грузинский лидер также отметил, что "у Грузии и 
США общее, в первую очередь, преданность принципам демократии, что является одним из важнейших приоритетов для 
обеих стран". 

6  июля.  "Встреча  для  Грузии  была  абсолютно  исторической.  Я  в  этом  уверен,  и  результаты  этой  встречи 
грузинский  народ  увидит",  -  сказал  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили по  итогам  своей  встречи  с  президентом 
Соединенных Штатов Америки. Саакашвили считает,  что после встречи с Бушем для него стало совершенно ясно, что 
"США до конца будут поддерживать нас в нашей борьбе за свободу".

6 июля. Единственная действующая в Грузии российская неправительственная организация (НПО) - грузинское 
представительство  фонда  "Кавказский  институт  демократии" приостанавливает  свою работу.  Это  решение руководства 
фонда вызвано недружественной атмосферой, сложившейся в Грузии.

6  июля.  Абхазия  создает  собственные  миротворческие  подразделения,  которые  в  рамках  соответствующего 
соглашения  с  Приднестровьем  и  Южной  Осетией  будут  участвовать  в  тренировках  и  проводить  различные  учебные 
маневры. Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба на пресс-конференции в Москве.

6 июля. Как заявил министр иностранных дел Абхазии в Москве: "Абхазия создает собственные миротворческие 
подразделения, которые в рамках соответствующего соглашения с Приднестровьем и Южной Осетией будут участвовать в 
тренировках и проводить различные учебные маневры". Что касается миротворческих сил, министр подчеркнул, что их 
"вывод был бы полным абсурдом".  Относительно признания Абхазии  он  отметил,  что "Россия вполне  может  признать 
независимость  Абхазии,  и  это  стало  бы  для  нас  достаточным  юридическим  фактом,  который  бы  позволил  наладить 
политическое, экономическое и культурное сотрудничество с российской стороной".  

6  июля. "Считаю  маловероятными  провокации  с  грузинской  стороны  в  дни  проведения  саммита  "Большой 
восьмерки" в Санкт-Петербурге,  однако и исключить этого нельзя".  Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии 
Сергей Шамба на пресс-конференции в Москве.

6  июля. Вступление  Грузии  в  НАТО противоречило  бы  ее  собственным  интересам,  так  как  создаcт 
дополнительную стену отчуждения между ней и ее соседями, в том числе Россией. Об этом заявил председатель комитета 
Госдумы по международным делам  Константин Косачев,  комментируя прошедшую встречу президентов США и Грузии 
Джорджа Буша и Михаила Саакашвили, в ходе которой Буш выразил поддержку намерению Тбилиси вступить в НАТО.

6 июля. "Ситуация под контролем, будет сделано все, чтобы спокойствие граждан республики не было поставлено 
под угрозу",  -  заявил президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты,  комментируя жесткие заявления грузинской  стороны, 
концентрацию  грузинских  военных,  которая  наблюдается  в  последнее  время  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта. 
Президент  сказал,  что  "грузинская  сторона  пытается  взорвать  ситуацию",  отметив,  что  действия  по  дестабилизации 
ситуации планируется приурочить к началу саммита "Большой восьмерки". 

6 июля. В Брюсселе на заседании политического комитета Парламентской ассамблеи ОБСЕ спикер парламента 
Грузии  Нино  Бурджанадзе представила  от  имени  грузинской  делегации  проект  резолюции,  которая  предусматривает 
реформирование  ОБСЕ  и  выработку  эффективных  механизмов  выполнения  принятых  этой  организацией  решений. 
Представленную делегацией Грузии инициативу поддержали все страны, кроме России, в результате чего резолюция была 
единогласно принята Ассамблеей.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

6 июля. За первые 5 месяцев 2006 года посредством систем электронных переводов в грузинские коммерческие 
банки из-за рубежа было перечислено около $175 млн., - сообщили в Национальном банке Грузии. По данным Нацбанка, 
эта цифра на $47,1 млн. превышает показатель годичной давности. По объему денежных переводов в Грузию из-за рубежа 
на первом месте стоит Россия - $116,9 млн. или 66,8% совокупного объема переводов. Затем следуют США - 10%, или 
$17,6 млн., и Греция - 3,3%, или $5,7 млн. 

6 июля. Грузинская телеведущая, начальник информационной службы "Рустави-2" Эка Хопериа покинула эфир и 
оставила работу в знак протеста. Скандал произошел в ходе ток-шоу "Свободная тема" телекомпании "Рустави-2", которое 
было посвящено делу Гиргвлиани.

6 июля. Министр обороны Азербайджана, генерал-полковник Сафар Абиев встретился с временным поверенным 
в делах Республики Корея в Азербайджане Лю Кванг Чолом. В ходе беседы Абиев рассказал об армяно-азербайджанском, 
нагорно-карабахском  конфликте,  переговорах,  направленных  на  его  урегулирование.  В  свою  очередь,  Чол  довел  до 
внимания,  что  его  страна  поддерживает  позицию  Азербайджана  в  вопросе  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта. На встрече состоялся обмен мнениями о возможности начала сотрудничества между Азербайджаном и Кореей 
в военной сфере.

6 июля. "В ходе беседы с американским сопредседателем Минской группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-
карабахского конфликта  Метью Брайзой мы коснулись его известного интервью.  Брайза отметил, что он лишь озвучил 
общее мнение сопредседателей. То, что в течение полуторачасовой встречи мы представили г-ну Брайзе, думаю, позволит 
ему  углубить  свои  знания,  связанные  с  истоками  карабахской  проблемы,  особенностями  переговорного  процесса  по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта, тонкостями некоторых тем и др.", - заявил председатель Национального 
Собрания Нагорного Карабаха Ашот Гулян.

6 июля. "Очередным пропагандистским ходом Азербайджана, направленным на очернение Нагорно-Карабахской 
Республики",  назвал  министр  иностранных  дел  Нагорного  Карабаха  Георгий  Петросян муссируемые  азербайджанской 
стороной сообщения о, якобы, имеющих место поджогах на подконтрольных НКР территориях.

6 июля. Организационные вопросы,  связанные с предстоящей 13 июля церемонией торжественного открытия 
основного экспортного нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан, обсуждены на встрече премьер-министра Турции  Реджепа 
Тайипа  Эрдогана с  послом Азербайджана  в  Анкаре  Закиром Гашимовым.  Эрдоган сказал,  что давно  и с  нетерпением 
ожидает этого важного события. Стороны также провели обмен мнениями о перспективах сотрудничества в разных сферах.

6  июля. Председатель  Национального  Собрания  Армении  Тигран  Торосян на  встрече  с  исполнительным 
директором Армянской Ассамблеи Америки  Брайаном Ардуни выразил недоумение в связи с заявлением американского 
сопредседателя Минской Группы ОБСЕ Метью Брайзы, где тот обуславливает нормализацию армяно-турецких отношений 
решением нагорно-карабахского конфликта. По словам Тиграна Торосяна, возможность решения проблем обуславливается 
лишь наличием нормальных отношений.

6  июля. Азербайджан,  как  страна  экспортер  энергетических  ресурсов,  а  также  государство,  через  которое 
осуществляются  транзитные  поставки  энергопродуктов,  вносит  большой  вклад  в  дело  обеспечения  энергетической 
безопасности Европы, поэтому официальный Баку является важным и надежным партнером Европы. Об этом, как передает 
агентство  "Тренд",  заявил  на  пресс-конференции  в  Берлине  министр  иностранных  дел  Германии  Франк-Вальтер 
Штайнмайер по итогам встречи с главой МИД Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым.

6  июля.  На  золотоносном  месторождении  "Соютлу",  расположенном  в  Кяльбаджарском  районе,  который 
оккупирован  армянской  стороной,  ведется  добыча  золота.  По  словам  главного  инженера  Национальной  службы 
геологической разведки Министерства экологии и природных ресурсов Гасана Челеби, ежегодно армяне здесь добывают 3 
тонны золота. Процессом разработки месторождения занимаются канадские и индийские компании. Следует отметить, что 
данные  месторождения  переданы  американской  компании  R.V.Investment  Group  Services  LLC  на  разработку,  согласно 
подписанному в 1997 году с правительством Азербайджана контракта типа PSA (о долевом участии и разделе добычи). 
Длительность контракта составляет 25-30 лет. Общие запасы данных трех месторождений оцениваются в 130 тонн. Но 
компании так и не удалось реализовать там свою работу, поскольку она ссылается на факт оккупации указанных районов. 

6  июля. Президенты  Армении  и  Ирана  Роберт  Кочарян и  Махмуд  Ахмадинежад подписали  в  Тегеране  ряд 
договоров о сотрудничестве. В их числе: "Меморандум о взаимопонимании между правительствами Армении и Ирана о 
помощи,  предоставляемой  ИРИ  на  развитие  Армении",  "Программа  сотрудничества  на  2006-2011  годы  между 
министерством культуры и по делам молодежи Армении и организацией по культурному наследию и туризму о сохранении 
культурного  наследия",  "Договор  о  подряде,  прилагаемый  к  договору  о  финансировании  3-й  высоковольтной  линии 
электропередачи", "Соглашение между Арменией и ИРИ о правовом сотрудничестве в рамках гражданского и уголовного 
кодексов" и другие.

6 июля. В целях содействия проведения на территории Армении учений "Спасатель-2006" правительство Армении 
в  ходе  очередного  заседания  утвердило  инструкцию  применения  налоговых  и  таможенных  привилегий.  Льготы  будут 
предоставлены  в  согласии  с  договором  о  содействии  учений  "Спасатель-2006",  подписанным  между  министерством 
обороны Армении и войсками США в Европе и 7-ой армией.

7  июля. Если  бы  Нагорный  Карабах  присоединился  к  межпарламентскому  сотрудничеству  трех  республик  - 
Приднестровья, Южной Осетии и Абхазии, то, безусловно, Абхазия приветствовала бы этот шаг. Об этом заявил спикер 
абхазского парламента  Нугзар Ашуба. Он выразил уверенность в том, что за подписанием соглашения о сотрудничестве 
между парламентами Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья последуют конкретные действия по созданию Ассамблеи 
парламентов  трех  республик.  "Абхазия  на  протяжении  многих  лет  стучится  в  двери  парламентских  ассамблей,  но  в 
одиночку ее не принимают. Совместно можно решить много проблем", - отметил спикер.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7 июля. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе в ходе первого тура выборов президента Парламентской 
Ассамблеи ОБСЕ не прошла во второй тур. 

7  июля.  В столице  Аджарии  -  Батуми  состоялась  встреча  премьер-министров  Армении  и  Грузии  Андраника 
Маргаряна и Зураба Ногаидели. В ходе встречи, отметив высокий уровень сотрудничества между двумя странами, стороны 
выразили  удовлетворенность  активизацией  связей  и  отношений  в  разных  сферах.  Премьеры  подчеркнули  заметные 
продвижения  в  вопросе  уточнения  государственной  границы  между  Арменией  и  Грузией.  После  встречи  Андраника 
Маргаряна и Зураба Ногаидели состоялось открытие 5-го заседания армяно-грузинской межправительственной комиссии по 
экономическим вопросам. 

7 июля. Совокупный объем государственного внешнего долга Грузии и взятых под государственные гарантии 
кредитов, по данным на 30 июня 2006 года, составил $1 млрд. 755 млн. 858 тыс.,  что на $7 млн. 497 тыс. превышает 
показатель годичной давности. Непосредственно государственный внешний долг Грузии составил $1 млрд. 669 млн. 172 
тыс., то есть увеличился на $6 млн. 659 тыс. по сравнению с аналогичным показателем на конец июня 2005 года.

7 июля. Грузинские оппозиционные партии провели совместную акцию протеста. В акции приняли участие почти 
все  оппозиционные  лидеры.  Участники  митинга  требовали  отставки  министра  внутренних  дел  Вано  Мерабишвили и 
наказания  замешанных  в  деле  Гиргвлиани  представителей  его  ведомства,  а  также  выражали солидарность  с  группой 
профессоров, выступающих против нынешней администрации ТГУ и проводимых в университете реформ. 

7  июля. Глава  политического  движения  "Путь  Азербайджана"  Ильгар  Гасымов,  добиваясь  крупного 
финансирования  со  стороны  некоторых  политических  кругов  России,  пообещал  им,  что  взамен  он,  якобы,  поднимет 
азербайджанцев  Грузии  для  свержения  правительства  Михаила  Саакашвили и  организует  массовые  беспорядки  в 
азербайджано-населенных районах Грузии. Об этом заявил президент Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии 
(НААГ) Дашгын Гюльмамедов.

 7 июля. Президент Армении Роберт Кочарян посетил посольство США, поздравив посла Джона Эванса и аппарат 
дипмиссии с национальным праздником - Днем независимости США. Выразив удовлетворение нынешним уровнем армяно-
американских отношений и темпами их развития, Роберт Кочарян отметил, что сформированные тесные связи и впредь 
будут эффективно развиваться.

7 июля. "Заявление сопредседателей о том, что им уже нечего сказать, содержит в себе идею активизации самих 
сторон,  поиска  вариантов,  которые,  с  участием посредников,  приведут  к  конкретному результату.  В  том же  заявлении 
сопредседатели говорят о готовности вернуться к процессу. Это свидетельствует о том, что сопредседатели не уходят". Об 
этом заявил председатель Национального Собрания Нагорного Карабаха Ашот Гулян.

7 июля. "До признания НКР мы не намерены возвращать территории, которые служат для Нагорного Карабаха 
поясом безопасности",  -  заявил на пресс-конференции в  Степанакерте  министр  обороны Нагорного Карабаха  генерал-
лейтенант Сейран Оганян.

8 июля. В ночь с  7  на 8  июля контрольно-пропускной пункт  Казбеги -  Верхний Ларс на российско-грузинской 
границе был закрыт российскими пограничниками в связи с началом строительных работ. Согласно Пограничной полиции 
МВД Грузии, документ соответствующего содержания грузинская сторона получила в пятницу. Здесь также отметили, что 
граница закрыта на неопределенное время.

8 июля.  На заседании армяно-грузинской межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству 
было  принято  решение  обсудить  до  конца  текущего  года  вопросы  о  подписании  нового  соглашения  "О  воздушном 
сообщении", восстановлении авиарейса Тбилиси-Ереван, а после реконструкции батумского аэропорта - открытия нового 
авиарейса Батуми-Ереван. 

8 июля. Вопрос участия Южной Осетии в заседании Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию 
грузино-осетинского  конфликта  зависит  от  действий  грузинской  стороны,  заявил  журналистам  председатель  СКК  от 
югоосетинской стороны Борис Чочиев.

8 июля. Временный уполномоченный по делам России в Грузии был вызван в МИД Грузии в связи с закрытием 
минувшей  ночью  российской  стороной  КПП  "Верхний  Ларс"  на  границе  с  Грузией,  в  результате  чего  прекратилось 
сухопутное сообщение Грузии и Армении с Россией. Как сообщили в департаменте прессы и информации МИД Грузии, 
уполномоченному была передана нота в связи с прекращением пропуска граждан, транспортных средств и грузов через 
пропускной  пункт  "Верхний  Ларс",  закрытие  которого  объясняется  проведением  ремонтных  работ.  В  МИД  Грузии 
подчеркивают, что закрытие границы российской стороной было произведено с грубым нарушением подписанного 8 октября 
1993 года правительствами Грузии и России соглашения "О пропускных пунктах на таможенной границе".

8 июля.  В Баку состоялся международный двухдневный семинар  НАТО на тему "Организация операций РАР-Т; 
вклад  партнеров  в  операции  НАТО  в  области  борьбы  с  терроризмом  и  их  участие",  в  котором  приняли  участие  50 
представителей из 32 стран. Об этом сообщили в центре общественных связей министерства национальной безопасности 
(МНБ).

9 июля.  В 7:00 (мск) в столице Южной Осетии сработало управляемое дистанционное взрывное устройство, в 
результате чего погиб секретарь Совета безопасности самопровозглашенной республики  Олег Алборов. Как сообщили в 
МВД Южной Осетии, взрыв произошел в тот момент, когда Олег Алборов открывал двери собственного гаража. Глава МВД 
Михаил Миндзаев не исключает причастность к организации таракта грузинской стороны.

9 июля. Лидер лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили и международный секретарь этой партии Каха 
Кохеидзе отправились с визитом в США. В ходе визита запланированы встречи с представителями политической элиты 
Вашингтона. По словам Нателашвили, он обсудит с американскими коллегами кризисную ситуацию, возникшую в Грузии, а 
также передаст через них совместное обращение оппозиционных партий Грузии на имя президента США Джорджа Буша о 
бойкотировании предстоящих выборов в органы местного самоуправления.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

9 июля.  Представители Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта (ССПМ) 
приступили  к  совместному  с  югоосетинской  стороной  расследованию  деталей  теракта  в  Цхинвали.  По  словам 
командующего  ССПМ генерала  Марата  Кулахметова,  в  том,  что  был совершен теракт,  сомнений  практически  нет.  Он 
сообщил, что  грузинская сторона перекрыла Транскавказскую автомагистраль в районе села Кехви. Дорога соединяет 
Южную Осетию с Северной Осетией через перевал Рок. По словам генерала, данное решение грузинской стороны принято 
на постоянную перспективу и пересмотрено не будет.

9  июля. Власти  Южной  Осетии  обвиняют  Грузию  в  убийстве  секретаря  Совета  безопасности  РЮО  Олега 
Алборова. Как заявила руководитель комитета информации и печати правительства Южной Осетии Ирина Гаглоева, "это 
политическое убийство, срежиссированное из-за пределов республики,  а именно -  из Грузии".  По ее словам,  "Алборов 
входил в список лидеров Южной Осетии, которых Грузия намеревалась ликвидировать, и теперь этот план реализован".

9 июля. МИД Южной Осетии усматривает взаимосвязь между терактом, который произошел в Цхинвали и привел 
к  гибели  секретаря  Совета  безопасности  РЮО  Олега  Алборова,  и  недавним  взрывом  маршрутного  такси  в  столице 
Приднестровья - Тирасполе. Об этом говорится в заявлении МИД Южной Осетии.

9 июля. Грузинский  министр  по  урегулированию конфликтов Георгий  Хаиндрава высказал свою точку  зрения 
относительно теракта в Цхинвали 9 июля, в результате которого погиб секретарь Совета безопасности Южной Осетии Олег 
Алборов. Хаиндрава обвинил в убийстве осетинского политика российские спецслужбы, заявив, что "Олег Алборов был 
самым  прогрузински  настроенным  политиком  в  Цхинвали".  Госминистр  заявил,  что  "на  предстоящих  в  непризнанной 
республике президентских выборах Алборов был одним из самых реальных противников Эдуарда Кокойты, почему и был 
"фактически устранен российскими спецслужбами". 

10  июля. В  военном  ведомстве  России  категорически  опровергают  заявления  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили о  поставках  в  Гудауту  новых  видов  вооружений.  Зам.начальника  пресс-службы  Минобороны  полковник 
Николай  Баранов,  в  соответствии  со  Стамбульскими  соглашениями  российская  сторона  полностью  выполнила 
обязательства по выводу своей военной базы с территории Абхазии. 

10 июля. Генеральный секретарь  ООН Кофи Аннан выступил с докладом о положении в Абхазии и Грузии. В 
своем докладе Кофи Аннан призывает абхазскую и грузинскую стороны выполнить договоренности, достигнутые в феврале 
2006 года на Женевской встрече "Группы друзей". Особую важность он придает скорейшей доработке пакета документов о 
неприменении силы и возвращении беженцев. 

10  июля. Закрытие  КПП  "Казбеги  -  Верхний  Ларс"  связано  с  обострившимися  российско-грузинскими 
отношениями,  заявил  на  встрече  с  журналистами  вице-спикер  парламента  Армении  Ваан  Ованнисян.  По  его  словам, 
"российские коллеги должны понять, что направленные против Грузии шаги вредят и Армении, и здесь следует проявить 
максимум гибкости".

10 июля. "В ходе заседания Парламентской Ассамблеи ОБСЕ Грузия и Азербайджан предложили две резолюции. 
Первая касалась того, что нерешенные конфликты должны решаться путем возврата спорных территорий, заявил вице-
спикер парламента Армении, глава делегации в ПА ОБСЕ  Ваан Ованнисян. Во второй резолюции "тройка Азербайджан, 
Грузия и Турция" отмечали, что вне зависимости от того, какой статус получит Косово - это не может стать прецедентом. 
Резолюция также была отклонена. 

10 июля. В Грузии с визитом находится комиссар  Совета Европы по правам человека  Томас Хаммарберг. Он 
провел встречу с министром юстиции Грузии Гией Кавтарадзе, на которой сообщил журналистам, что планирует посетить 
зоны абхазского и югоосетинского конфликтов в начале 2007 года. Глава комитета парламента Грузии Элене Тевдорадзе 
сказала, что Хаммарберг ранее уже выражал желание посетить Абхазию и Цхинвальский регион, и что ему в этом, наверно, 
окажет содействие государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Гиорги Хаиндрава.

10 июля. "Заявления официальных лиц России о том, что Грузия якобы готовится решить конфликт в Южной 
Осетии военным путем, являются попыткой подготовить как российскую общественность, так и международное сообщество 
к  возможным  военным  действиям,  к  которым  Россия,  как  она  сама  заявляет,  может  прибегнуть  в  том  случае,  если 
потребуется защитить российских граждан в зоне конфликта", - заявил замглавы МИД Грузии Мераб Антадзе. 

10  июля. На  нижегородском  судостроительном  заводе  ОАО  "Красное  Сормово" (входит  в  группу  Морские  и 
нефтегазовые проекты, МНП) состоялась техническая передача (с членами команды) четвертого нефтеналивного танкера 
"Koroglu",  построенного  для  Азербайджанского  государственного  Каспийского  морского  пароходства (КАСПАР).  Танкер 
отправился в Астрахань, где состоится подписание акта приема-передачи.

10 июля. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев не исключает возможности возобновления военных действий 
между Азербайджаном и  Арменией.  Ильхам Алиев заявил,  что  "война никогда  не исключается.  Существующий сейчас 
режим  прекращения  огня  очень  хрупкий,  меры  безопасности  не  обеспечивают  на  линии  соприкосновения  полного 
спокойствия".

10 июля. Израиль получил первую партию азербайджанской нефти, доставленной на прошлой неделе в Хайфу 
танкерами из турецкого порта Джейхан, куда нефть была транспортирована по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан.

10  июля. Встреча  президентов  Армении  и  Азербайджана  Роберта  Кочаряна и  Ильхама  Алиева в  Санкт-
Петербурге не состоится. Пресс-секретарь главы армянского государства Виктор Согомонян заявил, что договоренности о 
проведении встречи между президентами двух стран в рамках саммита G-8 нет.

10 июля. Утвержден новый состав азербайджанской части межправительственной комиссии по экономическому 
сотрудничеству между Азербайджаном и Грузией. Соответствующий указ подписал президент Азербайджана Ильхам Алиев. 
Председателем комиссии назначен премьер-министр Азербайджана Артур Раси-заде.

10  июля. По  данным  на  1  июля,  в  эксплуатационном  фонде  Государственной  нефтяной  компании 
Азербайджанской Республики (ГНКАР) находится 6157 скважин (за исключением операционных компаний и совместных 
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предприятий). Об этом сообщили в пресс-службе ГНКАР. Из них 4718 - в действующем фонде, а 1433 - в бездействующем. 
На 6 скважинах в этом фонде проводятся работы по освоению.

10  июля. Армянская  сторона  пока  не  получала  каких-либо  предложений  от  российской  компании  "Газпром" 
относительно приобретения строящегося газопровода Иран-Армения. По словам пресс-секретаря министерства энергетики 
Армении Лусине Арутюнян, министерство не получало никаких предложений и не ведет переговоров относительно продажи 
газопровода. 

10 июля. Сложившаяся вокруг урегулирования нагорно-карабахского конфликта ситуация создает для ряда стран 
атмосферу соблазна вклиниться в процесс, занять место Минской Группы ОБСЕ, заявил вице-спикер парламента Армении 
Ваан  Ованнисян.  По  его  словам,  такие  попытки  видны  от  Великобритании,  а  также  от  многих  других  стран  на 
парламентском уровне.  Как отметил вице-спикер данное развитие событий нежелательно,  поскольку,  другие органы не 
достаточно подготовлены и осведомлены о принципах урегулирования карабахского конфликта. 

10  июля. Институт  докладчика  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ по  Нагорному  Карабаху  может  быть 
переформирован  в  рабочую  группу,  заявил  вице-спикер  парламента  Армении,  глава  делегации  в  ПА  ОБСЕ  Ваан 
Ованнисян.  По  его  словам,  работа  в  таком  формате  может  стать  намного  продуктивнее.  Ованнисян  также 
проинформировал, что председателем ПА ОБСЕ избран бывший докладчик по Карабаху Горан Ленмаркер. 

10 июля. Пункты о признании Геноцида армян 1915 года со стороны Турции и снятии Анкарой без каких-либо 
предусловий  блокады Армении должны войти  в  повестку  переговоров  о  полноправном членстве  Турции в  ЕС.  За это 
высказались представители основных политических сил Европарламента. 

10 июля. ОБСЕ готова содействовать процессу усовершенствования Избирательного кодекса Армении, учитывая 
важность проведения в соответствии с международными нормами предстоящих в стране выборов. Об этом заявил глава 
ереванского офиса ОБСЕ Владимир Пряхин в ходе прошедшей встречи с председателем парламента Армении Тиграном 
Торосяном.

11 июля. "Процедура выдачи паспорта гражданина Абхазии должна быть максимально упрощена", - заявил в ходе 
совещания по вопросам выдачи внутренних паспортов вице-президент Абхазии Рауль Хаджимба.

11 июля. Глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили провел встречу с главой Миссии  ОБСЕ в Грузии послом  Роем 
Ривом. C грузинской стороны были отмечены развившиеся в последнее время события -  закрытие с нарушением всех 
соглашений  КПП  "Верхний  Ларс",  обострение  ситуации  в  Цхинвальском  регионе,  убийство  высокопоставленного 
представителя  де-факто  властей  Южной  Осетии  и  возобновление  осетинской  стороной  фортификационных  работ  в 
конфликтной  зоне.  Официальный  Тбилиси  считает,  что  все  эти  события  направлены  на  эскалацию  ситуации  в 
Цхинвальском регионе  и  в  целом в  Грузии,  и  на  срыв процесса  мирного  урегулирования  югоосетинского  конфликта  - 
особенно на срыв имплементации проектов экономической реабилитации конфликтной зоны, принятых на брюссельской 
конференции доноров. 

11  июля. Грузинская  сторона  разблокировала  Транскавказскую  магистраль  для  жителей  Республики  Южная 
Осетия. Напомним, что 9 июля Транскавказская автомагистраль, обеспечивающая связь Южной Осетии с Россией через 
Рокский тоннель, была перекрыта грузинской стороной в районе грузинонаселенного села Кехви.

11 июля. "В последнее время ситуация вокруг Южной Осетии обострилась. Грузинская сторона пытается взорвать 
ситуацию и приурочить это обострение к началу саммита "Большой восьмерки", чтобы оказать давление на Россию, ведь 
именно  Россия  является  главным  гарантом  мира  и  стабильности  на  Кавказе,  главным  объединителем  всех  народов 
Кавказа". Об этом заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты на встрече с общественностью, отметив, что Грузия 
продолжает увеличивать военные расходы, закупая технику и проводя учения.

11 июля. Государственный министр Грузии по вопросам европейской и евроатлантической интеграции  Гиорги 
Барамидзе находится с рабочим визитом в Италии, где у него запланированы встречи с представителями итальянских 
министерства обороны, министерства иностранных дел, министерства европейской политики, а также парламента Италии.

11  июля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили намерен  провести  свой  летний  отпуск  в  одном  из  лагерей 
подготовки резервистов.

11  июля. "Грузия  сама  принимает  решения.  Мы  очень  уважаем  наших  верных  друзей  -  президента  США  и 
американскую администрацию, но я не являюсь таким лидером страны, который ходит куда-то за разрешениями", - заявил 
на  пресс-конференции  в  Тбилиси  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  комментируя  заявления  югоосетинских 
представителей о том, что в ходе недавнего визита в Вашингтон он получил неофициальное согласие президента США 
Джорджа Буша на проведение военных операций в Абхазии и Южной Осетии. 

11  июля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили считает  "абсолютно  неприемлемым"  недавнее  заявление 
президента России  Владимира Путина о проведении в Абхазии и Южной Осетии референдумов о пребывании в составе 
Грузинского государства по примеру референдума, проведенного в Чечне по вопросу пребывании в составе Российской 
Федерации.

11 июля. Спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе выступила на заседании Совета безопасности  ООН и 
обратилась  к  этому  органу  с  просьбой  заменить  российский  миротворческий  контингент  в  Абхазии  международными 
силами,  мотивировав  это  тем,  что  "российские  миротворцы  не  являются  нейтральными"  и  обвинив  РФ  в  снабжении 
абхазской стороны современными вооружениями, пособничестве нарушениям прав человека и этническим чисткам, а также 
в препятствовании переговорному процессу, подчеркнув, что "все грузинское общество совершенно не доверяет российским 
миротворцам".

11 июля. Президент Грузии Михаил Саакашвили считает, что предстоящий вскоре саммит "Большой восьмерки" в 
Санкт-Петербурге будет определяющим для мировой политики. 
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11 июля. Вице-президент  США  Дик  Чейни в  течение  ближайших месяцев  посетит  Грузию.  Об этом сообщил 
президент Грузии  Михаил Саакашвили,  отметивший,  что соответствующая договоренность была достигнута в  ходе его 
недавнего визита в Вашингтон.

11  июля. "Никакого  рамочного  соглашения  на  столе  переговоров  по  мирному  урегулированию  нагорно-
карабахского конфликта еще нет", - заявил российский сопредседатель Минской группы ОБСЕ Юрий Мерзляков.

11 июля. Ливан готов оказать содействие и поделиться опытом с заинтересованными сторонами с целью помочь 
разрешению нагорно-карабахского конфликта. Министр иностранных дел и по делам диаспоры Ливана  Фаузи Саллоух, 
будучи в Ереване, в частности, отметил, что война не принесет пользы ни одной из сторон конфликта и вопрос следует 
решить исключительно мирным путем с учетом интересов участников конфликта.

11 июля. В ходе визита президента Армении в Иран вопрос о передаче  газопровода Иран-Армения российской 
стороне  не  обсуждался,  заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян.  "В  повестке  встречи  вопроса  о 
газопроводе не было", - отметил он.

11 июля. "Первый президент Армении  Левон Тер-Петросян должен прекратить закулисные встречи и заняться 
публичной политикой". Об этом заявил в ходе пресс-конференции 11 июля депутат парламента Армении Амаяк Ованисян.

12 июля. Президент Грузии  Михаил Саакашвили заявил о приближении решений относительно находящихся в 
зонах абхазского и югоосетинского конфликтов российских миротворческих контингентов и выхода Грузии из состава СНГ, 
сообщает корреспондент. 

12 июля. Центр общественных связей Службы госбезопасности Республики Абхазия распространил заявление, в 
котором он опровергают утверждения российских СМИ о том, что ряд лиц, принимавших участие в нападении на объекты 
силовых структур в Нальчике 13 октября 2005 года, находясь в федеральном розыске, скрывались в Абхазии до и после 
этих событий и в настоящее время периодически появляются в этой непризнанной республике.

12 июля. Ноябрьский текущего года саммит НАТО в Риге не будет саммитом по расширению альянса: Украина и 
Грузия на нём получат положительные сигналы, однако этим странам не будет обещан конкретный срок вступления. Об 
этом в Брюсселе в интервью рижской газете Diena (День) и Латвийскому радио заявил генеральный секретарь НАТО Яап де 
Хооп Схеффер. По его словам, политическая ситуация в упомянутых странах не достаточно стабильна, чтобы они без 
возражений могли бы претендовать на участие в альянсе.

12 июля. Турецкую часть нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД) на постоянных началах будут охранять две 
армейские бригады. Об этом сообщает агентство "Тренд", отмечая, что проведена большая работа по охране трубопровода 
от любых рисков, в том числе от физических повреждений, военного и биологического воздействия, а также от факторов 
внешней среды.  В этой связи сообщается,  что специалисты из Турции и США с 2003 года также проводили активный 
инструктаж военнослужащих из Азербайджана и Грузии. Общее количество военнослужащих, которые будут охранять БТД в 
Грузии, Турции и Азербайджане, превысит 3 тыс. человек.

12 июля. Грузинская сторона имеет претензии к некоторым пунктам технико-экономического обоснования проекта 
строительства железнодорожного транспортного коридора  Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку,  связанным со строительством 
некоторых участков железной дороги в Грузии

12 июля. По инициативе группы профессоров и политиков в Грузии создается новая оппозиционная организация 
"Единое  национальное  собрание",  инициаторы  которой  еще  не  определились  с  тем,  придать  организации  форму 
политической силы или общественного объединения.

12  июля. Турецкий  журнал  "Эковитрин"  провел  в  отеле  "Гранд-Джавахир"  в  Стамбуле  церемонию  вручения 
премии "Человек Года Евразии" президенту Азербайджана Ильхаму Алиеву.

12 июля. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял министра  транспорта  России,  сопредседателя  армяно-
российской межправительственной комиссии по экономическим вопросам Игоря Левитина и председателя международного 
авиационного комитета Татьяну Анодину.

12  июля. Специальный  представитель  Госдепартамента  США  по  вопросам  предпринимательства  и  торговли 
Френк Мермуд находится в Армении. В ходе визита Френк Мермуд встретился с представителями Торговой палаты США в 
Армении, предпринимателями и должностными лицами страны, обсудив вопросы бизнеса и торговли. 

13  июля. Двусторонние  отношения  между  Азербайджаном  и  Турцией  во  всех  областях,  и  прежде  всего  в 
экономической  и  энергетической,  региональная  проблематика,  тематика  безопасности,  пути  урегулирования  армяно-
азербайджанского,  нагорно-карабахского  конфликта  были  в  центре  внимания  на  встрече  министров  иностранных  дел 
Азербайджана  и  Турции  Эльмара  Мамедъярова и  Абдуллы  Гюля.  Встреча  состоялась  в  рамках  визита  главы  МИД 
Азербайджана в Турцию для участия в церемонии пуска в эксплуатацию нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан.

13  июля. В  случае  агрессии  Грузии  в  отношении  Южной  Осетии  Северная  Осетия  окажет  любую  помощь 
братскому народу.  Об этом глава РСО-Алания  Таймураз Мамсуров заявил на встрече с представителями ветеранских 
организаций республики.

13  июля. Президент  Нагорного  Карабаха  Аркадий  Гукасян принял  военного  прокурора  Армении  Армена 
Хачатряна, прибывшего в НКР с ознакомительным визитом. Во встрече принимал участие и министр обороны НКР, генерал-
лейтенант  Сейран Оганян.  Собеседники обсудили ряд вопросов,  касающихся  сотрудничества двух республик в  борьбе 
против преступлений, совершаемых военнослужащими.

13  июля. С  четырехдневным  визитом  в  Иран  отправилась  делегация  парламента  Армении  во  главе  с 
руководителем группы дружбы Армения-Иран, председателем фракции Республиканской партии  Галустом Саакяном. По 
словам члена  делегации,  депутата  Самвела  Никояна,  в  Тегеране  запланированы  встречи  с  председателем иранского 
парламента, руководителями комиссий по внешним связям и обороны, в Торгово-промышленной палате и представителями 
армянской  общины.  Самвел  Никоян  заявил,  что  его  также  интересует  вопрос,  действительно  ли  Россия  купит  часть 
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газопровода Иран-Армения. "Если иранская сторона посчитает целесообразным выразить свою позицию по этому вопросу и 
поделится  своей  информацией  с  армянскими  парламентариями,  то  я  обязательно  оглашу  эту  информацию",  -  заявил 
Никоян.

Президент Саакашвили отправился в Вашингтон за инструкциями
03.07.2006. KM.ru

Василий Ваньков
Сегодня утром начался официальный визит  президента  Грузии в  США.  В этой поездке  Михаила Саакашвили 

сопровождают  глава  МИД  Гела  Бежуашвили  и  советник  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Ираклий  Аласания. 
Сегодня состоится встреча Саакашвили с госсекретарем США Кондолизой Райс. А уже 5 июля он получит аудиенцию у 
самого Джорджа Буша. Доминантой встречи должно стать обсуждение проблемы урегулирования конфликта с Абхазией и 
Южной  Осетией.  Причем,  уже  сейчас  представители  внешнеполитического  ведомства  США  указывают  на  то,  что  она 
должна решаться исключительно на основе соблюдения принципа территориальной целостности Грузии. Кроме того, в ходе 
встречи  планируется  обсудить  демократические  процессы  в  стране,  обеспечение  энергетической  безопасности  и 
интеграцию Грузии в евроатлантические структуры. 

Вояж президента  Грузии  в  Вашингтон  в  эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал  руководитель  
отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров. 

- Какие цели преследует этот визит? 
-  Я  думаю,  что  Саакашвили  поехал  на  встречу  к  Бушу  для  того,  чтобы  в  очередной  раз  пролоббировать 

обсуждение интересующих Грузию вопросов на саммите «Большой восьмерки». Как известно, обсуждение территориальных 
конфликтов на постсоветском пространстве значится в повестке дня этого саммита в разделе «разное». И Саакашвили, 
естественно,  хочет  использовать  любую  возможность,  чтобы  еще  раз  попытаться  убедить  американцев  выступить  на 
стороне Грузии,  чтобы оказать давление на Москву в  этом вопросе.  Кроме того,  Грузия увязывает с  этой темой свою 
интеграцию в евроатлантические структуры. А США хотели бы обсудить состояние демократии в этой стране. 

Дело в том, что даже на Западе в последнее время стали высказываться опасения по поводу того, насколько 
ситуация в Грузии находится под контролем. То, на что раньше предпочитали закрывать глаза - повсеместная коррупция, 
запугивание бизнеса - теперь представляет серьезную угрозу стабильности в стране. Даже такие грузинские бизнесмены, 
которых  никак  нельзя  назвать  «друзьями  России»,  как  Бадри  Патакарцишвили  уже  перешли  в  оппозицию  «розовому 
режиму». И это вызывает озабоченность у Запада. К власти в стране пришла команда действующего президента, которая 
беззастенчиво грабит ее, набивая себе карманы за счет простых людей. И при этом позиционирует себя как прозападная 
группировка. 

Саакашвили это лишь ширма.  Без  поддержки полумафиозных грузинских структур,  опирающихся  на министра 
обороны Окруашвили, министра безопасности Мерабишвили и других фигур, Саакашвили ничего бы собой не представлял. 
Именно эти группы послали его в Вашингтон, чтобы Саакашвили в личной беседе с президентом США смог бы успокоить 
Буша. Потому что его личное обаяние известно - умение улыбаться, свободно говорить по-английски и т.д. Ему предстоит 
убедить  Буша,  что  все  под  контролем  и  его  режим  достаточно  стабилен.  И  лишь  нуждается  в  поддержке  по 
внешнеполитическим вопросам. В этой ситуации российской стороне следует приготовиться к тому, что Буш как всегда 
поддержит Саакашвили. Конечно, я не думаю, что США будут так уж сильно давить на нас. Возможно, они предложат 
смягчение своей позиции по урегулированию грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов в обмен на поддержку 
позиции США по Ирану. Однако, России сейчас не резон идти на какие бы то ни было «размены». Потому что у нас в Южной 
Осетии и Абхазии довольно сильные позиции и от американцев в этом вопросе вообще мало что зависит. Поэтому без 
нашего согласия в урегулировании этих конфликтов ничего принципиально измениться не может. Поэтому размен на Иран 
был бы неэквивалентным. 

Если бы американцы нам с Украиной помогли… Однако, здесь ситуация гораздо сложнее, чем в Грузии. Поэтому 
Соединенные  Штаты  могут  оказать  Саакашвили  лишь  дипломатическую  поддержку.  На  любые  возможные  заявления 
Госдепа  США  нашему  МИД  нужно  реагировать  предельно  спокойно.  Если  Кондолиза  Райс  заявляет,  что  должна 
соблюдаться территориальная целостность Грузии, то мы можем привести пример бывшей Югославии. Границы которой 
также были международно признаны, но чью территориальную целостность никто не принимал во внимание. Таким образом 
и Россия может настаивать на учете принципа народов на самоопределение. Эти два принципа равнозначны. 

Кроме того,  в мире достаточно и других примеров реализации права народов на самоопределение вплоть до 
отделения.  Это  и  восточный  Тимор,  и  Эритрея.  А  вот  противоположных  примеров  искусственного  закрепления  и 
насильственного удерживания народов в рамках государств, напротив, нет. Наконец, Вашингтон очень волнует проблема 
обеспечения  энергетической  безопасности  и,  в  частности,  транспортировки  азербайджанских  углеводородов  через 
территорию  Грузии.  В  частности,  этот  транзит  весьма  осложнится,  если  внутриполитическая  ситуация  в  Грузии 
дестабилизируется. В первую очередь из-за проблем в грузинском регионе Джавахети, где в последнее время заметно 
обострились отношения между армянским населением (проживающими здесь) и грузинскими властями. А трубопровод, в 
который американские  компании вложили несколько  миллиардов долларов,  проходит  как  раз  в  этом регионе.  Поэтому 
Вашингтон,  видимо,  будет  настаивать  на  том,  чтобы  Саакашвили  проводил  более  взвешенную  политику,  чтобы  не 
допустить дестабилизации. 
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Америка пообещала Грузии «гладкую дорогу» в НАТО
06.07.2006. КМ.ru

Кубан Калымбаев
США пообещали поддержать Грузию на пути вступления в НАТО. Вашингтон готов для этого даже попытаться 

уговорить участников Североатлантического альянса смягчить для Грузии порядок приема в организацию. Это значит, что 
страны-участники НАТО должны пересмотреть одно из главных правил Альянса: не брать в члены НАТО страны, где есть 
нерешенные территориальные конфликты.

Президент США Джордж Буш пообещал поддержать Грузию в ее намерении вступить в НАТО и поблагодарил 
Тбилиси  за  помощь  войскам  коалиции  в  Ираке.  Грузинское  руководство  восприняло  заявление  североамериканских 
партнеров с восторгом, а президент Саакашвили назвал встречу с Бушем исторической.

О том, что у маленькой Грузии на пути в НАТО появился большой покровитель, стало известно во время встречи 
двух президентов, что состоялась 6 июля в Вашингтоне. В беседе с грузинским коллегой Михаилом Саакашвили Джордж 
Буш заявил: «Мы будем работать с нашими партнерами в НАТО над тем, чтобы сделать этот путь немного более гладким 
для Грузии. Я думаю, что расширение НАТО входит в интересы всего мира». 

На  столь  благосклонное  отношение  Соединенных  Штатов  Михаил  саакашвили  отреагировал  весьма 
эмоционально. Грузинский президент назвал прошедшую встречу в Вашингтоне абсолютно исторической, при этом походя 
вспомнив и о встрече с Путиным, отведя ей в своей системе ценностей более скромное место, назвав просто очень важной.

«Очень важной была моя встреча в Петербурге с Путиным. А сегодняшняя встреча (с Бушем - прим. КМ.RU) для 
Грузии была абсолютно исторической. Я в этом уверен. Ее результаты грузинский народ увидит. Все совершенно ясно: 
США будут стоять рядом с Грузией до конца, США до конца поддерживают нашу борьбу за свободу, и это важнее всего», - 
сказал Саакашвили грузинским журналистам.

В свою очередь министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили, как и подобает главе внешнеполитического 
ведомства, перечислил основные выгоды, которые будут иметь страны НАТО от сотрудничества с Грузией: «Наша страна, 
как  и  соседние с нами страны,  важны для Европы и США с  той точки  зрения,  что в  перспективе  у них должен быть 
альтернативный энергокоридор, который мы им, естественно, предлагаем», - цитируют слова министра иностранных дел 
информагентства. 

Однако в вопросе вступления в НАТО Джордж Душ посоветовал грузинским коллегам не только надеяться на 
помощь США, но и самим приложить необходимые усилия в решении основных проблем, затрудняющих вступление Грузии 
в Альянс. В первую очередь речь идет о нерешенных конфликтах в Абхазии и Южной Осетии. Уставные документы НАТО 
прямо запрещают прием в организацию новых стран с неурегулированными территориальными конфликтами. 

Примечательно, но в России на стремление США поддержать вступление Грузии в НАТО отреагировали спокойно. 
По словам заместителя генерального директора Центра политических технологий  Алексея Макаркина, «Запад вовсе не 
собирается принимать Грузию даже в НАТО, не говоря уже о Евросоюзе». И дело здесь не в пророссийских настроениях 
США и Европы, а в их сугубом прагматизме. «Одно дело - принимать в объединенную Европу политически стабильные 
Польшу и Чехию, и совсем другое - страну с двумя неурегулированными территориальными конфликтами, центральное 
правительство которой не контролирует ситуацию в Сухуми и Цхинвали». 

В самой Грузии тоже понимают, что вступление в НАТО - это долгий процесс, который может занять очень много 
времени. Но понимание этого, тем не менее, не мешает официальному Тбилиси все громче говорить о своем намерении 
пополнить ряды Североатлантического альянса. Происходит это потому,  что Грузия готова довольствоваться и малым. 
Статус кандидата в НАТО гарантирует Тбилиси особое внимание со стороны стран - участниц Альянса и, в первую очередь, 
США. Таким образом, Саакашвили получает в руки дополнительный козырь в решении проблемы Абхазии и Южной Осетии.

В  России  очень  ясно  понимают  это  стремление  Грузии.  В  ходе  визита  Михаила  Саакашвили  в  Вашингтон 
руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ  Михаил Александров в интервью  KM.RU так прокомментировал 
цели поездки грузинского президента в США: «Я думаю, что Саакашвили поехал на встречу к Бушу для того,  чтобы в 
очередной  раз  пролоббировать  обсуждение  интересующих  Грузию  вопросов  на  саммите  «Большой  восьмерки».  Как 
известно, обсуждение территориальных конфликтов на постсоветском пространстве значится в повестке дня этого саммита 
в  разделе «Разное».  И Саакашвили,  естественно,  хочет  использовать любую возможность,  чтобы еще раз  попытаться 
убедить американцев выступить на стороне Грузии, чтобы оказать давление на Москву в этом вопросе. Кроме того, Грузия 
увязывает  с  этой  темой  свою  интеграцию  в  евроатлантические  структуры.  А  США  хотели  бы  обсудить  состояние 
демократии в этой стране».

Любопытно,  но  именно  в  тот  момент,  когда  Саакашвили  был  в  США,  грузинские  военные  провели  учения, 
вызвавшие протест со стороны Сухуми и Цхинвали, а также заложили новую военную базу вблизи зоны грузино-осетинского 
конфликта. Зная историю вопроса, в простые совпадения верится с трудом. 

Невозможное – невозможно или еще раз о Карабахе
Руслан Харабуа

Более пятнадцати лет продолжается противостояние между Нагорным Карабахом и Арменией с одной стороны и 
Азербайджаном с другой. Процесс урегулирования конфликта не приблизил стороны к его разрешению, а все больше и 
больше отдаляет их друг от друга. Если взять сегодняшнее состояние карабахской проблемы,  то принято считать, что есть 
диаметрально  различные  ее  описания  -  армянская  и  азербайджанская  точки  зрения,  которые  время  от  времени 
видоизменяются, но при этом остаются взаимоисключающими.  
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В  последнее  время  на  урегулирование  конфликта  брошены  все  силы  заинтересованных  в  завершении 
противостояния. Все чаще слышны голоса европейских и американских посредников о скором нахождении компромисса 
между участниками конфликта. Однако, стройный хор голосов о разрешений давнего спора не вызывает оптимизма ни у 
одной  из  противоборствующих  сторон.  Стороны  обвиняют  друг  друга  в  отсутствии  прогресса.  Для  урегулирования 
конфликта, необходимо провести анализ настоящих причин конфликта. Отсутствию прогресса в переговорном процессе, как 
представляется,  мешает незнание или нежелание знать исторической подоплеки конфликта.    

Сторонами в   карабахском конфликте являются  два  соседствующих народа   с  очень разными культурами  и 
разным прошлым. Говоря о том, что сторонами карабахского конфликта явились два народа, необходимо упомянуть, что 
при этом мы имеем три, реально участвующие стороны Азербайджан, Нагорный Карабах, Армения.

На нынешнем этапе урегулирования, до исторического прошлого ни кому нет дела. Разрешение конфликта во 
многом зависит от интересов великих держав.  Как заявил вице-председатель Европарламента Эдвард Макмиллан-Скот к 
каждой стране  Южного Кавказа, учитывая их исторические и культурные различия, необходимо проявлять индивидуальный 
подход.  По  его  словам,  в  случае  с  Балканами  применяется  именно  такой  подход.  "И  я  не  знаю,  почему  принцип 
индивидуального подхода не применяется на Южном Кавказе. Я обязательно поговорю об этом со своими коллегами в 
Брюсселе, дабы избежать искусственного затягивания", - заявил вице-председатель Европарламента.  

Конфликт,  вылившийся в   кровопролитную  войну   между  государствами,  берет  свое  начало,  практически  с 
момента установления Советской власти в  регионе. Не вдаваясь в исторические перипетии становления двух государств, 
следует напомнить, что параллельно вместе с этим процессом, остро встал вопрос о "спорных" территориях,  прежде всего, 
Нахичевани и Нагорного Карабаха, на которые претендовали, как  и  Армения,  так и Азербайджан. После установления 
Советской  власти,  в  период  начала  20-х  годов,  в  регионе,  казалось,  открывались  возможности  для  примирения  и 
справедливого  решения территориальных  вопросов. Однако армяно-азербайджанские конфликты стали возникать едва ли 
не  с   первых   дней.  Так  как  Советское  правительство  ставило  перед  собой  цель,  более  важную,  как  оно  считало, 
развертывание  революционного движения  в  мусульманском  мире, и в частности в Турции и ради этой глобальной цели в 
жертву  была   принесена   проблема  справедливого  национально-территориального  размежевания  между Арменией  и 
Азербайджаном.  Пока  существовала  Закавказская  федерация  с  общими   руководящими  партийными  и  советскими 
органами, ошибки в национально-территориальном устройстве ощущались не так остро. Но с ее ликвидацией ситуация в 
регионе стала достаточно напряженной. 

Не акцентируя внимание на исторических событиях того периода и последующего времени до развала СССР, 
следует отметить, что за все это время принимались порой несправедливые, зачастую поспешные, иногда необдуманные 
решения, что в конце привело к длительному кровавому противостоянию.

На  первом  этапе,  процессом  мирного  урегулирования  занималась  Межпарламентская  Ассамблея  СНГ, 
впоследствии урегулированием конфликта в Нагорном Карабахе занялась - Организация по безопасности и сотрудничеству 
в Европе. 

Главная проблема карабахского конфликта связана с будущим статусом этой территории. Представители НКР 
категорически  отвергают  любые  предложения  связанные  с  предоставлением  каких-либо  полномочий  в  составе 
Азербайджана.

В последнее время, стороны усиленно пытаются привлечь внимание мировой общественности к противоправным 
действиям сторон в зоне конфликта.  Взаимные обвинения все дальше отдаляют от  процесса мирного урегулирования. 
Азербайджан,  акцентирует внимание на умышленном поджоге азербайджанских сел в Агдамском районе, устраиваемых 
армянами.  При этом азербайджанские  власти  подчеркивают,  что  "Армения  не  демонстрирует  свою волю к  миру  и  на 
захваченных  территориях  продолжает  сохраняться  напряжение.  Ереван,  похоже,  решил  укрепить  свой  оккупационный 
корпус. Армения перебрасывает на оккупированные территории Азербайджана большое количество вооружений и военной 
техники".   С таким заявлением выступил министр обороны Азербайджана  Сафар Абиев в  ходе состоявшегося в Баку 
заседания Совета министров обороны (СМО) стран СНГ. Со своей стороны армяне указывают на уничтожение памятников 
в  Нахичеване  и  отмечают  неконструктивные  и  непоследовательные  действия  Баку,  при  этом  Ереван  ссылается  на 
активность Азербайджана в вопросе милитаризации. Милитаристические заявления азербайджанской стороны негативно 
сказываются на развитии армянскимх областей. Глава администрации одной из областей  Сурен Хачатрян отметил, что 
область  граничит  с  Азербайджаном  и  Нахичеванью,  что  делает  ее  регионом  с  повышенным  риском.  "Периодические 
заявления  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева о  решении  нагорно-карабахского  конфликта  силовым  путем 
отпугивают инвесторов от Сюникской области и Нагорного Карабаха", - подчеркнул Хачатрян, добавив, что пока не будет 
урегулирован карабахский конфликт, инвесторы не будут вкладывать средства в экономику области.

Несмотря  на  сохранение  режима прекращения  огня  на  линии соприкосновения войск,  все  еще продолжается 
нарушение режима.  Стороны обвиняют  друг  друга  и заявляют,  что не располагают  такой информацией  или  называют 
ложным сообщение противоположной стороны. В этой связи, следует отметить, что проведение мониторинга на линии 
соприкосновения  огня  имеет  стабилизирующий  эффект  и  снижает  напряженность.  Об  этом  заявляют  сами  стороны 
конфликта. 

Азербайджан  не  скрывает,  что  потерял  надежду  на  международные  механизмы  урегулирования  проблемы. 
Следует согласиться с президентом Азербайджана, который публично высказался  о неэффективности переговоров на таму 
азербайджано-карабахского  конфликта. Отметив,  что  относительно  нагорно-карабахского  конфликта  со  стороны  ООH 
приняты 4 резолюции, президент Азербайджана заявил, что они сегодня не выполняются. "В настоящее время ООH не 
имеет эффективного механизма для исполнения собственных решений. Сегодня идут разговоры о реформировании ООH. 
Считаю, что первым необходимо реформировать механизмы исполнения решений. Должны приниматься такие решения, 
которые бы выполнялись", - сказал он.
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В  последнее  время,  активизировавшийся  переговорный  процесс,  приобрел  более  или  менее  интенсивный 
характер, имели место встречи, включая переговоры на уровне президентов Азербайджана и Армении. Прошедшая встреча 
президентов двух стран в Бухаресте не стала сенсационной. Стороны в очередной раз не достигли соглашения и не стоило 
ожидать чего-либо нового. Хотя, накануне встречи сопредседатели Минской группы ОБСЕ, официальный представитель 
Госдепартамента  США  выражали  надежду,  что  стороны смогут  прийти  к  соглашению.  Ожидалось,  что  по  завершении 
встречи  президентов,  сопредседатели  Минской  группы  ОБСЕ  предложат  последним,  подписать  некий  документ.  Это 
предполагалось сделать еще в Рамбуйе, однако это не случилось.

Деятельность  сопредседателей  была  также  активной,  что  отмечали  и  приветствовали  главы  государств 
конфликтующих сторон. По мнению личного представителя действующего председателя ОБСЕ по нагорно-карабахскому 
конфликту Анджея Каспшика,  2006  может стать годом, решающим для урегулирования конфликта. Наблюдаются усилия 
всех заинтересованных сторон в целях сближения позиций. Международные посредники считают, что переговоры в рамках, 
так называемого, "пражского процесса" является хорошей "основой для дальнейшего продвижения вперед".  

Однако, несмотря на усилия, прилагаемые сопредседателями  ОБСЕ, для урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта, никаких результатов пока не достигнуто. Главы государств и внешнеполитических ведомств различных стран 
мира  заявляют  о  необходимости  скорейшего  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  При  этом  нередко, 
отмечают,  что  решение  карабахского  конфликта  способствует  нормализации  отношений  не  только  между  Арменией  и 
Азербайджаном, но и Арменией и Турцией.

Казалось  бы,  предложенный  пакет  основных  предложений  по  урегулированию  конфликта,  предоставленный 
президентам двух стран, позволит в дальнейшем найти пути разрешения конфликта, однако, и ничего в этом странного нет, 
стороны отказались принимать данный план.

Несмотря  на  пространные  объяснения  сторон  о  достаточно  обоснованном  и  уравновешенном  документе, 
содержащем правильные пункты с взаимоуступками по главным вопросам - о статусе, территориях и безопасности, стороны 
отметили его несовершенство. Существует множество причин не позволивших найти единую точку зрения не только среди 
конфликтующих, а также среди самих сопредседателей Минской группы ОБСЕ. 

Если ранее сопредседатели рекомендовали рассмотрение этих моделей отдельной рабочей группой, то сейчас 
они заявили о необходимости начала процесса урегулирования с вывода армянских войск сначала с пяти, а затем из двух 
районов и возвращения беженцев. Вот что сказал по этому поводу заместитель Государственного секретаря по вопросам 
Европы  и  Евразии  Дэниел  Фрид "как  представитель  Америки,  я  сказал,  что  мы  желаем  как  можно  скорее  увидеть 
возвращение Азербайджану по возможности больше территорий и возвращение азербайджанцев в свои родные места. 
Здесь есть интересы обеих стран. Имеется ряд вариантов. Мы предложили оптимальный вариант. А теперь все зависит от 
президентов. Считаем, что оба президента - серьезные личности. Они рассматривают идеи, которые мы представили им. 
Мы не хотим оказывать давления. А как друг обеих стран хотим оказать им помощь".

Пакет предложений включает в себя поэтапный вывод армянского военного контингента с окружающих Нагорный 
Карабах азербайджанских территорий. Что в свою очередь  вынуждает ужесточить свое поведение в решении конфликта в 
первую  очередь  Нагорный  Карабах.  В  последнее  время  Карабах  все   жестче  пытается  перехватить  инициативу 
урегулирования  конфликта у Армении. Руководство НКР, справедливо отмечает, что нынешний формат переговоров не 
отражает  истинной  сути  конфликта,  так  как  азербайджанская  сторона  отказывается  вести  переговоры  с  Нагорным 
Карабахом.  По  заявлению  представителей  НКР  официальный  Баку  продолжает  игнорировать  существующие  реалии, 
заключающиеся в том, что независимость НКР является наивысшей ценностью народа республики, которая поддержана на 
всенародном референдуме о государственной независимости 10 декабря 1991 года. "Народ НКР не только защитил свое 
право распоряжаться собственной судьбой в ходе навязанной ему войны, но и за последние 15 лет как минимум 7 раз 
подтверждал свою волю посредством проведенных в НКР демократических всенародных президентских и парламентских 
выборов,  когда  избиратели  голосовали  за  программы  отдельных  кандидатов  и  политических  партий,  выступавших  за 
государственную независимость республики".  

 Сама Армения не прочь сложить с себя полномочия переговорщика. В заявлении МИД Армении от 26 июня, 
отмечается, что в случае продолжения Азербайджаном непоследовательной политики в отношении принципов изложенных 
в пакете предложении, Армения будет настаивать на проведении прямых переговоров между Азербайджаном и Нагорным 
Карабахом.  Позиция же, последней отличается жесткостью и бескомпромиссностью в отстаивании своих интересов. 

Одним из существенных расхождении сторон, являются разногласия по поводу районов Кельбаджара и Лачина. 
Как отмечают в Ереване,  одним из основных положений должно стать обеспечение коридора между Арменией и Нагорным 
Карабахом и, по их мнению, до референдума о статусе Нагорный Карабах должен иметь промежуточный статус. 

По словам  министра иностранных дел Армении Вардана Осканяна формулировка связанная с этими районами 
"имеет два уровня:  один -  это вопрос Лачина, четкая формулировка относительно принципов которого в переговорном 
тексте такова, что будет "коридор, связывающий Нагорный Карабах с Арменией". Для Армении очень определенно то, что 
этот  коридор  должен  иметь  тот  же,  что  и  у  Нагорного  Карабаха,  статус.  Второй  уровень  касается  Кельбаджара.  Для 
Армении это тоже очень определенно: исходя из соображений безопасности, Кельбаджар может быть возвращен только 
после  проведения  референдума  и  решения  об  окончательном  статусе  Нагорного  Карабаха".   По  мнению  армян, 
формулировка сопредседателей и Армении находят общий подход к решению данного вопроса. Однако, азербайджанская 
сторона,  в этом вопросе, впрочем, как и в других,   придерживается совсем иного мнения. По их заявлениям,  территории 
находящиеся  ныне  под  контролем  НКР,  не  останутся  у  них.  По  словам  заместителя  министра  иностранных  дел 
Азербайджана Араза Азимова, лачинскую проблему возможно решить с помощью совместного использования дорожной 
инфраструктуры района как для связей между Арменией и Азербайджаном, армян и азербайджанцев в Hагорном Карабахе, 
так и с Hахичеванской Автономной Республикой. Азербайджан настаивает на том, что определение статуса невозможно в 
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условиях продолжающейся оккупации и этнической чистки и, соответственно, предполагает освобождение оккупированных 
территорий  Азербайджана  и  демилитаризацию  всей  зоны конфликта,  что,  при  надлежащих  международных  гарантиях 
безопасности,  создаст  условия  для  возвращения  в  места  постоянного  проживания  насильственно  перемещенного 
азербайджанского населения.   Что касается сопредседателей  они отмечают, что необходим особый подход в отношении 
Кельбаджарского и Лачинского районов. 

Предусмотрено проведение референдума или всеобщего голосования для определения окончательного статуса 
Нагорного Карабаха сроки которого в документе не обозначены. Относительно референдума, опять же стороны не находят 
взаимопонимания и каждый из них трактует по своему решение данного вопроса. Если армянские власти делают упор на 
том,  что  переговорный  текст  закрепляет  право  населения  Нагорного  Карабаха  на  проведение  референдума,  то 
Азербайджан требует возвращения всех беженцев и только тогда возможно проведение референдума. По мнению Баку, 
проведение референдума возможно лишь в рамках законов Азербайджана. Как заявил  заместитель министра иностранных 
дел Азербайджана Араз Азимов: "Референдум может проводиться согласно Конституции, основываясь на территориальной 
целостности  и  неприкосновенности  границ  Азербайджана.  Сегодня  целью  армянской  стороны  и  поддерживающих  ее 
некоторых государств является манипуляция с помощью какого-либо предлога. Создавая при обсуждении этих вопросов 
конфликтные ситуации, на следующих этапах они добиваются обсуждения определенных вопросов".  В пакете предложений 
уделяется внимание размещению международных миротворческих сил и демилитаризации зоны конфликта.

Необходимо отметить, что вновь назначенный на пост сопредседателя МГ ОБСЕ от американской стороны Метью 
Брайза, активно включился в процесс и практически сразу,  после назначения открыто обозначил основные приоритеты 
урегулирования. В своем заявлении Метью Брайза указал на проведение демократических реформ в Армении и провел 
некую аналогию с Азербайджаном. Скорее всего, он подразумевал слабое наличие демократических преобразовании в 
Армении.  Тем  самым  сопредседатель  от  американской  стороны  попытался  оказать  давление  на  одну  из  сторон.   В 
интервью радиостанции "Свобода" он в очередной раз подчеркнул, что вина за отсутствие прогресса в урегулировании 
конфликта будет лежать на президентах обеих стран поровну. Очевидно, что для американской стороны настал момент 
истины в разрешении конфликта. Желание контролировать регион в целом возобладал и  эмоционально отражается на 
высказываниях американцев.  Что интересно, в  заявлении сопредседателей действительно отражены нынешние реалии 
азербайджано-армянского  противостояния.  Фактически  сопредседатели  МГ  ОБСЕ  предоставили  сторонам  действовать 
самим. Метью Брайза выступает за вывод армянских военных подразделений с территорий вокруг Нагорного Карабаха, 
однако при этом он осознает, что в этом случае будет иметь место торг, без чего представители НКР напрочь откажутся о 
выводе своих формирований из этой зоны. Равнозначной уступкой в этом случае, по мнению сопредседателя, может быть 
проведение в дальнейшем референдума или всенародного голосования относительно будущего статуса Карабаха .    

Неоднозначно  стороны  восприняли  публичные  высказывания  сопредседателя  Минской  группы  ОБСЕ  от 
американской  стороны  Мэтью  Брайза,  который  огласил  те  фундаментальные  принципы  или  пакет  предложений  по 
разрешению  конфликта.  Неудивительна  резкая  реакция  армянской  стороны.  Пакет  предложений,  предложенный 
сопредседателями Минской группы ОБСЕ не единственный, который предлагался в течение последних лет. Были проекты 
соглашения по принципу "общего государства", документ, обсуждавшийся в Ки-Уесте, и проект, обсуждавшийся недавно в 
Бухаресте.  Ни  один  из  представленных  проектов  не  нашел  своего  логичного  завершения,  а  виновными  в  отсутствии 
прогресса, по мнению армянской стороны, является Азербайджан. В свою очередь, азербайджанская сторона, в заявлении 
МИД  страны,  отмечает  конструктивность  своих  позиции  и  всю  вину  и  ответственность  в  случае  срыва  переговорного 
процесса перекладывает на армянскую сторону.    

Сознательный вброс некоторых положений рамочного соглашения сопредседателем от американской стороны, как 
представляется,  есть  ни  что  иное,  как  попытка  втягивания  общества  и  Армении и  Азербайджана,  в  дискуссию,  что  в 
дальнейшем,  приведет к обострению взаимоотношений не только между странами, а также  возможному накалу страстей 
внутри  самих   стран.   Стремление  навязать  обществам  свое  решение,  с  целью  оказания  дальнейшего  давления  на 
руководство  стран  не  является  чем-то  новым  в  международной  политике.  Кстати,  в  период  правления  Левона  Тер-
Петросяна, такой процесс уже имел место в Армении, тогда, правда, его предложение о проведении дискуссии в обществе, 
привело к смене власти. 

Вероятно,  не исключается вариант,  который был использован при разрешении конфликта в Югославии,  когда 
подписывались Дейтонские соглашения. Не должно вызывать удивление то, что международные посредники в качестве 
сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ  оказались,  банальным  образом  бессильны,  в  урегулировании  конфликта.  Их 
заявление от 22 июня в Вене, прямо указывает на то, что они не сумели выработать единый механизм для окончательного 
урегулирования.  Сопредседатели  признают,  что  вряд  ли  дополнительные  альтернативные  варианты,  предложенные 
посредниками в ходе встреч со сторонами, приведут к иным результатам. Заявление сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ это не столько ультиматум, сколько невозможность нахождения приемлемой формы урегулирования. Их действия, в 
большей степени направлены не на урегулирование конфликта, а на дальнейшую эскалацию напряженности. Попытка, с их 
стороны, запугать участников переговорного процесса, есть ни что иное, как признание в собственной несостоятельности.  

Практически  все  слои  общества  двух  стран  и  Нагорного  Карабаха,  приняли  живое  участие  в  обсуждении 
представленных предложении и заявлении Мэтью Брайзы. Армянская сторона больше склоняется к тому, что принципы 
урегулирования  не  соответствуют  интересам  Армении  и  Нагорного  Карабаха.  Они  считают,  что  безоговорочное 
возвращение  территорий  и  неопределенность  идеи  референдума  по  статусу  Карабаха  неприемлемы.  В  заявлениях 
отдельных лидеров оппозиционных деятелей в основном упор делается на том, что ответственность в решении конфликта 
ложится  на  президента  Армении.  При  этом отмечается  пассивность  руководства  в  процессе  урегулирования,  а  также 
отмечается,  что пакетное решение легче навязать нелегитимным властям.  Высказались по предложениям и армянские 
командиры-участники Карабахской войны. Они выступили с заявлением, осуждающим последние развития вокруг процесса 
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урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта,  в  частности,  выражая  несогласие  с  позицией  властей  Армении, 
отображенной  в  заявлении  сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ по  части  возврата  территорий,  находящихся  под 
контролем  Армии  обороны  Нагорного  Карабаха.  По  их  мнению,  предложения  посредников  являются  абсурдными,  а 
политика Армении - пораженческой. "Мы призываем все патриотические силы Армении объединиться и защитить нашу 
родину, которая встала перед серьезной угрозой.

Противоположная сторона также не в  восторге от предложении сопредседателей МГ ОБСЕ. Азербайджанские 
власти называют их поспешными и провокационными. Они считают, что таким образом сопредседатели МГ ОБСЕ пытаются 
оказать давление на стороны. Как заявил заместитель министра иностранных дел Азербайджана Араз Азимов подобного 
рода заявления создают сумятицу,  а  в  дальнейшем выносят совсем другие вопросы.  Азербайджан,  вообще,  выражает 
сомнение в способности ОБСЕ урегулировать конфликт. По мнению заместителя министра иностранных дел Азербайджана 
Вагифа Садыгова он не согласен с мнением о том, что ОБСЕ имеет больший авторитет в урегулировании конфликтов. Он 
отметил,  что  ответственность,  помимо  президентов  стран  несут,  также  и  международные  организации,  ведущие  этот 
процесс. 

В свою очередь, оппозиционные движения Азербайджана выразили свое отношение и призвали власти страны 
отказаться  от  урегулирования  конфликта  на  основе  рамочного  соглашения  и  проведения  референдума  в  Нагорном 
Карабахе.  Они  посчитали,  что  заявление  американского  сопредседателя  Минской  группы  ОБСЕ Метью  Брайза, 
свидетельствует  о  том,  что  власти  Азербайджана  дали  добро  на  проведение  референдума  в  Нагорном  Карабахе. 
Оппозиция   указывает  на  то,  что  власти  Азербайджана  в  преддверии  выборов  дают  обещания  международным 
организациям, которые могут нанести ущерб национальным интересам страны.  

Нет  сомнений  в  том,  что  в  дальнейшем  посредники  будут  продолжать  усиливать  давление  на  участников 
конфликта,  требуя  от  них  подписать  какой-либо  документ,  касающихся  основополагающих  принципов  урегулирования 
карабахского конфликта. Как бы то ни было, урегулирование карабахского конфликта будет навязано сторонам. Однако 
следует  напомнить,  что  стороной  конфликта  с  Азербайджаном  является  не  Армения,  а  НКР.  Какие  бы  модели  не 
предлагались  для решения  конфликта,  ни  одна  из  них  не  устроит  население  Карабаха.  Различные вариации на  тему 
совместного сосуществования, общего государства, установление контроля двух или нескольких сторон над Карабахом – 
своего рода кондоминимум или еще какие-либо формы не станут окончательным для полного разрешения конфликта. 

Что  касается  посредников,  возникают  некоторые  подозрения,  относительно  противоречий  существующих  не 
только  между  президентами  Армении  и  Азербайджана,   так  и  между  посредниками.  Публичные  заявления  одного  из 
сопредседателей  наталкивают  на  такого  рода  мысли.  В  этой  связи  вызывает  интерес  заявление  российского 
сопредседателя МГ ОБСЕ Юрия Мерзлякова, который отметил, что "Никакого рамочного соглашения на столе переговоров 
по мирному урегулированию нагорно-карабахского конфликта еще нет". Получается, что в действиях сопредседателей МГ 
ОБСЕ не всегда присутствует согласованность. 

В  действительности,  могут  существовать  трения  и  к  тому  же  серьезные  между  странами  посредниками,  но 
говорить о том, что  эти страны не заинтересованы в окончательном разрешении конфликта, было не совсем правильно. 
Нет  сомнений  в  том,  что  посредники  отстаивают  свои  интересы.  Однако  их  позиции  все  же  ближе,  нежели  позиции 
конфликтующих сторон. Все-таки, посредники стоят на одной платформе. Следует отметить, что США являются одним из 
генераторов различных вариантов урегулирования конфликта. Наблюдая их активность в этом процессе, можно подумать, 
что они наиболее других заинтересованы в разрешении конфликта, однако как представляется, Россия сознательно отдала 
"пальму  первенства"  США,  так  как  урегулирование  конфликта  практически  нереально,  стороны занимают  кардинально 
противоположные позиции. В действительности, США желают только мирного разрешения. Это позволит им реализовывать 
в дальнейшем свои планы по освоению Кавказа.  Следует отметить,  вопросы территориальной целостности никогда не 
являлись для США приоритетными. Не вызывает сомнения, что если США не видели бы в Азербайджане, потенциально 
интересного  союзника,  обладающего  нефтью,  располагающего  удобными  транзитными  и  транспортными  путями, 
Вашингтон уже давно признал  бы Нагорный Карабах. 

Международная кризисная группа (МКГ)  отмечает,  что сложившуюся ситуацию в процессе урегулирования как 
"очень критическую". Директор Кавказского проекта МКГ  Сабина Фрейзер, своим заявлением дала понять, что потенциал 
посредников  исчерпан.  По  ее  словам,  заявление  сделанное  сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ,   это  самое 
искреннее и самокритичное заявление, они впервые заявили о бессмысленности продолжения своей деятельности.  Она 
подчеркнула, что в действительности в заявлении Минской группы ОБСЕ говорится об отсутствии международного формата 
переговоров по урегулированию конфликта в Нагорном Карабахе. Выходит, что стороны конфликта смогут самостоятельно 
вести переговоры без посредников. Будет ли назначен другой посредник? Если Соединенные Штаты, Россия и Франция 
отступают,  то  какие  международные  силы  обладают  достаточным  авторитетом  и  полномочиями  для  осуществления 
посреднической миссии? Я не верю в появление какого-то нового посредника. Мы постепенно вступаем в очень страшный 
этап, на котором не будет никаких мирных переговоров между сторонами конфликта. Мы попали в такую ситуацию впервые 
с 1994 года", - заявила Фрейзер.

На фоне  активизировавшегося процесса урегулирования конфликта, усилиями Армении и армянской диаспоры, 
все большую огласку получил вопрос признания Геноцида армян в Османской империи. В свою очередь громче звучат 
голоса  в Турции об отрицании Геноцида армян одновременно с этим, Турция настаивает на территориальной целостности 
Азербайджана. Вопросы урегулирования взаимоотношений между Турцией и Арменией являются не менее актуальными, 
нежели неразрешенные проблемы между Арменией и Азербайджаном. 

Необходимо отметить, что параллельно с процессом огласки по вопросу признания Геноцида армян, несмотря на 
то, что Армения утверждает о ее неготовности вступления в НАТО, активизировался процесс сотрудничества Армении с 
НАТО. Реализуется План действий  индивидуального партнерства Армения -  НАТО (IPAP),  как    отметил специальный 
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представитель генерального секретаря НАТО на Южном Кавказе Роберт Симмонс, в короткие сроки был зафиксирован 
ощутимый прогресс в деле осуществления положений Плана. Он также подчеркнул, что НАТО намерена сотрудничать с 
Арменией в течение длительного времени и готова помочь Армении в осуществлении военной реформы. В свою очередь, 
по  заявлению  президента  Армении,  он  намерен  осуществлять  совместные  программы  быстрыми  темпами.  Действия 
Армении,  можно  расценить,  как  стремление  воспрепятствовать  Азербайджану,  в  одностороннем  порядке,  решить 
карабахскую проблему с помощью НАТО. 

Не ослабевает патронажное внимание США в отношении Армении. Комитет по внешним ассигнованиям Сената 
США одобрил предоставление финансовой помощи Армении в размере $50 млн. на 2007 фискальный год, данная сумма на 
$25 млн. меньше, чем в 2006 году. Комитет также одобрил ассигнования для Нагорного Карабаха в качестве гуманитарной 
помощи на сумму $5 млн., превысив показатель 2006 года на $2 млн. Что интересно, одобрен размер военной помощи 
Армении и Азербайджану в размере $3,5 млн.

Между тем,  в  2005  году  Азербайджан,  еще более  активно,  нежели Армения  принимал участие  в  различных 
мероприятиях   НАТО,  в  рамках  военного  и  межпарламентского  сотрудничества.   Нет  сомнения,  что  Баку  надеется  с 
помощью  Североатлантического  блока  повысить  уровень  военной   подготовки  и  соответственно  решить  проблему 
Нагорного Карабаха. Однако, Азербайджан в отличие от Грузии, не проявляет яростного рвения по вступлению страны в 
организацию и относится к этому, скорее всего, с пониманием безвыходности ситуаций. 

Так  по  словам  министра  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмара  Мамедъерова  "Стабильность  на  Южном 
Кавказе  является  основным  фактором  для  развития  сотрудничества  между  Азербайджаном  и  НАТО,  и  армяно-
азербайджанский, нагорно-карабахский конфликт препятствует безопасности в регионе и такому сотрудничеству"

Вызывает серьезную озабоченность активная милитаризация всего региона в целом. Так, если Грузия находится 
на первом месте по приобретению оружия, то азербайджанские лидеры периодический, с завидным постоянством заявляют 
об увеличении военного бюджета страны. Несмотря на заявления Баку о приверженности мирному курсу урегулирования 
конфликта, президент Азербайджана не исключает другие варианты его разрешения. По его словам Азербайджан должен 
внести  коррективы  в  свою  внешнюю  политику.  Он  отметил,  что   предстоящие  20  лет  страна  получит  от  реализации 
нефтяных проектов $140 млрд., "эти возможности будут использованы для укрепления армии, чтобы она могла вернуть 
наши земли в любой момент". Такого же мнения придерживаются и другие высокопоставленные чиновники Азербайджана. 
Заявления подобного рода со стороны Азербайджана в действительности имеют под собой основание и желание властей 
разрешить конфликт таким путем с одной стороны, с другой стороны руководство республики, таким образом, пытается 
оказать давление на противоположную сторону. Однако вызывает сомнение, что возможности Азербайджана приведут их к 
желаемому результату. Азербайджан активно разрабатывает военную доктрину, которая должна быть завершена к концу 
2006 года, параллельно будет завершена работа над концепцией безопасности страны.   

Заявления азербайджанских властей о возможности решения конфликта военным путем, парируются ответными 
выпадами из Армении и Нагорного Карабаха о готовности в любой момент оказать сопротивление и отстоять Нагорный 
Карабах.  И  все же,   президент  Армении  выражает  обеспокоенность  воинственными  заявлениями  Азербайджана.  На 
заседаний  Совета  коллективной  безопасности  ОДКБ  он  обратил  внимание  членов  ОДКБ  на  отсутствие  механизмов 
реализации взаимодействия стран Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) в случае военной агрессии 
против одной из сторон. 

Протокольные,  трафаретные  заявления,  на  прошедшей  встрече  министров  иностранных  дел  стран  "большой 
восьмерки" в Москве  и принятой ими совместной декларации опять же не отвечают интересам конфликтующих сторон.   В 
декларации сказано, что страны G-8 поддерживают усилия сопредседателей Минской группы ОБСЕ по урегулированию 
этого конфликта. "Мы поддерживаем усилия посредников в этом вопросе и призываем Азербайджан и Армению готовить 
свои народы не к войне, а к миру". 

Вызывает сомнение, что саммит G-8 примет какие-либо принципиальные решения по урегулированию конфликта. 
Конечно, лидеры "Большой восьмерки" примут во внимание сложность урегулирования конфликта, вероятно, предпримут 
некие шаги, позволяющие выработать новые механизмы разрешения давнего спора, однако это не приблизит стороны к 
полномасштабному урегулированию.  Каждая из сторон реально осознает, что решение проблем конфликта мирным путем 
неосуществимо.  Создавая  реальную  угрозу  стабильности  и  миру  на  Кавказе,  участники  конфликта  пытаются  оказать 
давление на противоборствующую сторону, в конце-концов для них разрешение конфликта военным путем решенное дело.

США торопятся прибрать к рукам Южный Кавказ
07.07.06. Новое время

З.Расулзаде
Вассальная политика нынешнего руководства Грузии переживает расцвет. «Демократ» Михаил Саакашвили, не 

упускающий случая поклониться своим заокеанским боссам, вчера встретился с самим «отцом мировой демократии» — 
президентом США Дж.Бушем. Итоги этой встречи он уже расценил как исторические, сказав, что «США до конца будут 
поддерживать Грузию в борьбе за свободу».  Буш в ответ заверил,  что Вашингтону судьба этой страны небезразлична: 
«Грузия —  наш  друг,  и мы  проявляем  глубокую  заботу  о ее  народе», —  сказал  он,  подводя  итоги  переговорам 
с Саакашвили. Глава Белого дома сообщил, что они провели «хорошую беседу» по «целому ряду вопросов», отметил, что 
оба  разделяют  общедемократические  ценности,  и поздравил  Саакашвили  с тем,  что  тому  «удалось  создать  в стране 
климат, способствующий росту экономических возможностей», но в то же время добавил, что у Саакашвили «впереди еще 
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остается трудная работа». А США, подчеркнул он, «всегда должны прислушиваться к просьбам о помощи, и особенно — со 
стороны Грузии». О перспективе вступления Грузии в НАТО Буш заявил, что Североатлантический альянс от этого только 
выиграет:

-  Считаю,  что  вступление  Грузии  пойдет  на  пользу  и НАТО,  и самой  Грузии, — отметил  он. — Мы работаем 
с нашими  партнерами  по  альянсу,  чтобы  облегчить  Грузии  путь…  Я сторонник  расширения  НАТО и думаю,  что  такое 
расширение — в интересах всего мира, — заметил президент США.

Михаил Саакашвили же отметил, что обсудил с президентом США «все жизненно важные для Грузии вопросы»:
- Это и тематика урегулирования конфликтов, и энергетические вопросы, — сказал Саакашвили. — Мы продолжим 

интенсивно работать с США по всем вопросам, актуальным для Грузии…
Обсуждался на переговорах и предстоящий саммит «большой восьмерки».
Как  видим,  США  не  теряют  времени,  отрабатывая  всевозможные  приемы  снижения  значимости  своих 

геополитических соперников в разных регионах мира. Сейчас Вашингтон занят выдавливанием Москвы с Южного Кавказа; 
прекрасно  понимая,  что  Азербайджан  без  Грузии  не  сможет  вывезти  свои  энергоресурсы  за  рубеж,  США  стремятся 
полностью  утвердиться  для  начала  в Грузии.  Еще  Збигнев  Бжезинский  говорил:  Грузия —  ключ  не  только  к Южному 
Кавказу, но и ко всей Центральной Азии! Так что Грузии уже уготована роль верного сателлита Запада на Южном Кавказе. 
(Правда, Зардушт Ализаде считает, что в ближайшее же время «южнокавказским Израилем» окажется Армения…) А вот 
Азербайджану суждено оставаться сырьевым придатком Запада и своих соседей по региону.  И не случайно Вашингтон 
именно  в этом  году  заострил  внимание  на  проблеме  Карабаха.  Ведь  новые  предложения  Минской  группы,  ранее 
высказанные Мэтью Брайзой, полностью устраивают Армению, будучи в то же время весомой угрозой для Баку: создание 
еще одного армянского государства на Южном Кавказе урежет Азербайджану возможности участия в решении проблем 
региона, тем самым довершив его превращение во второразрядную, сырьевую страну. А Грузия с Арменией будут спокойно 
пользоваться природными богатствами Азербайджана, да еще и имиджем «христианских» государств…

Приход НАТО на Южный Кавказ и присоединение к этому альянсу Грузии будет означать, что регион включается 
в сферу влияния Запада,  превращаясь  в арену  столкновения интересов  России,  США с Западной  Европой,  исламского 
мира, а в перспективе — быть может, и Китая, давно уже начавшего свою экономическую экспансию. А такие организации, 
как ГУАМ, служат просто-напросто инструментом проведения политики США…

Кстати, 6 июля в Тбилиси открылась двухдневная антикоррупционная конференция этого блока, организованная 
МВД Грузии совместно с Евроатлантической консультативной группой (EAAT — Euro-Atlantic  Advisory Grouр),  созданной 
в 2005 году  на  основании  просьбы  стран-членов  ГУАМ;  представители  EAAT,  направленные  в эти  страны,  оказывают 
консультативную помощь в реализации различных проектов этой организации.

В  МИД Грузии  сообщают,  что  в этой  конференции принимают  участие  должностные лица  антикоррупционных 
служб стран-членов ГУАМ, эксперты от ОБСЕ и от Инициативы сотрудничества Юго-Восточной Европы (SECI), а также от 
США, Великобритании, Германии, Венгрии и Румынии. На ней  рассматриваются такие вопросы, как влияние коррупции на 
регион, европейская модель антикоррупционной службы в правоохранительных органах, деятельность и сотрудничество 
национальных антикоррупционных  служб в странах  ГУАМ.  Планируется  заслушать  серию докладов  антикоррупционных 
служб стран-членов ГУАМ о проводимых ими антикоррупционных мероприятиях. Акцент будет делаться, в частности, на 
рассмотрении  национальных  стратегий  и планов  действий  правоохранительных  ведомств.  А после  конференции 
планируется  регулярное  проведение  встреч  руководителей  антикоррупционных  служб  стран-членов  ГУАМ,  регулярный 
обмен  информацией  и статистикой  по  этой  сфере,  создание  и постоянное  обновление  контактной  базы.  Это,  как 
утверждают в МИД Грузии, поможет странам ГУАМ вести совместную борьбу с коррупцией, углубляя сотрудничество в этом 
направлении…

Увы, все это, скорее всего, не более чем очередная фикция. Если и в ГУАМ борьба с коррупцией будет вестись 
так же, как в Азербайджане, то этих «борцов с коррупцией» остается только от всей души пожалеть! Тот же Джордж Буш, 
говоря  о приверженности  Михаила  Саакашвили  к свободе  и демократии,  ни  единым  словом  не  упоминает  о жестком 
ущемлении прав и свобод полумиллионной общины проживающих в Грузии азербайджанцев…

Что ж, для Азербайджана западные «двойные стандарты» в отношении демократии — не новость. Все знают, как 
янки «отстаивали» демократию в Азербайджане. Вот почему азербайджанцам вовсе не кажется, что с приходом НАТО они 
наконец вдохнут свежего воздуха свободы, — их, наоборот, скорее может ожидать окончательное превращение в деспотию 
по  классическому  восточному  образцу:  нефть  в обмен  не  на  свободу,  а на  полное  удушение  всяческой  свободы!  Но 
разве же это справедливо,  если Армения и Грузия будут  за счет  Азербайджана  приобщаться к цивилизованному миру, 
а азербайджанцам придется и дальше терпеть  их нынешнее жалкое состояние?..

Исламисты и коммунисты против НАТО и США
01.07.2006. Эхо (Азербайджан)

Х. Гасымова, Н.А. Алиев
Они  не  исключают  повторения  украинских  событий  в  Азербайджане,  если  национальные  интересы  страны 

окажутся под угрозой
Если  в  будущем  учения  военнослужащих  НАТО  создадут  угрозу  нашим  национальным  интересам  и 

государственности, то Исламская партия может вернуться к вопросу проведения акций протеста против этого военного 
блока. Об этом заявил "Эхо" председатель Исламской партии Гаджиага Нуриев. По его словам, Исламская партия всегда 
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выступала и продолжает выступать против деятельности НАТО в Азербайджане. Потому что НАТО создает препятствия 
странам проводить независимую политику.

"Приход НАТО в Азербайджан ставит нашу страну в неловкое положение, а продолжительные учения наносят 
вред отношениям Азербайджана с такими соседними странами, как Россия и Иран. А этот момент может создать угрозу для 
независимости Азербайджана". Нуриев также отметил, что, хотя Азербайджан уже долгое время сотрудничает с НАТО в 
рамках  программы  "Партнерство  во  имя  мира"  Североатлантический  альянс  никогда  не  выражал  своего  отношения  к 
восстановлению территориальной целостности Азербайджана. "Руководство этого военного блока даже заявило, что и в 
случае если Азербайджан станет членом НАТО, они займут нейтральную позицию в разрешении нагорно-карабахского 
конфликта. Ясно, что НАТО как военная структура служит интересам США и других западных стран".

Он  упомянул,  что  руководство  НАТО  один  раз  уже  столкнулась  с  резким  протестом  азербайджанской 
общественности,  когда пытались обеспечить участие Армении в совместных учениях в Азербайджане.  "Мы даже тогда 
обратились к ним и спросили, как поступила бы НАТО, будучи на месте Азербайджана? Разве они позволили бы оккупантам 
принять участие в учениях у себя дома? Все это доказывает, что НАТО проводит политику "двойных стандартов"".  Он 
заметил, что взгляды НАТО на исламские государства никак не могут удовлетворять азербайджанских исламистов. Кроме 
того, Азербайджан независимое государство и не входит ни в какие военные блоки, а на территории нашей страны нет 
военной базы какого-либо иностранного государства. "Я против проведения совместных учений НАТО в Азербайджане. 
Считаю, что наша страна должна сохранить нейтралитет и независимость".

Напомним,  что несколько недель назад весь мир с напряжением следил за событиями в Украине, где жители 
Феодосии  протестовали  против  американских  военнослужащих,  прибывших  в  Украину  27  мая  для  подготовки 
старокрымского  полигона  к  проведению совместных тактических  учений  военно-морских  сил  "Си-Бриз-2006".  Массовые 
протесты  возмущенного  населения  начались  с  прибытиям  в  Феодосию  28  мая  американского  судна  Advantage. 
Протестующие были уверены, что нахождение на украинской территории иностранного военного корабля не соответствует 
законодательству страны: разрешение на проведение военных учений должно быть получено от Верховной рады, которая 
уже четыре раза в текущем году отклоняла запрос на проведение учений. В результате военнослужащие США покинули 
Феодосию и не смогли выполнить задачи по усовершенствованию инфраструктуры старокрымского полигона.

Ранее американское посольство в Украине разъяснило, что резервисты не задействованы ни в каких военных 
учениях и будут заниматься только модернизацией полигона в Старом Крыму. Уход американских военных из Феодосии 
антинатовские  пикетчики восприняли как  свою победу.  6  июня Верховный совет Автономной Республики  Крым принял 
заявление, в котором объявил полуостров "территорией без НАТО", а также потребовал отмены учений "Си-Бриз-2006". При 
этом украинский МИД настаивал на том, что корабль Advantage, стовший в порту Феодосии, не является военным, и его 
пребывание на территории Украины вполне законно.

Напомним,  что  учения  "Си-бриз"  проводятся  с  1997  года  и  заключаются  в  подготовке  к  миротворческим  и 
антитеррористическим  операциям.  "Си-бриз-2006"  -  не  акция  НАТО,  это  совместные  американо-украинские  учения.  В 
учениях  помимо  подразделений  стран-членов  НАТО  (США,  Германии  и  Турции)  предусматривается  также  участие 
Вооруженных сил  Грузии и  Македонии.  Наблюдателями должны были выступать Россия,  Азербайджан и Молдова.  По 
словам руководителя пресс-службы МИД Украины Василия Филипчука, Украина располагает собственными полигонами для 
проведения  учений,  однако  местные  вооруженные  формирования  нуждаются  в  подготовке  с  точки  зрения 
усовершенствования взаимодействия с подразделениями иностранных государств.

В  свою  очередь  сопредседатель  СДПА  Араз  Ализаде  считает,  что  в  Азербайджане  не  могут  повториться 
украинские события, которые наблюдались в Феодосии. Поскольку воля азербайджанского народа полностью сломлена и 
он не способен на проведение массовых протестов. "Поэтому в Азербайджане не может быть и речи об акциях протеста 
против  учений  НАТО".  По  его  мнению,  в  стране  резко  убавилось  и  количество  политических  сил,  которые  могли  бы 
выразить свой протест заявлениями. А силы, которые называют себя оппозицией, напротив, стараются делать все, чтобы 
НАТО пришла в Азербайджан. "Они ждут атаки на Иран с территории Азербайджана и обманывают народ иллюзиями о том, 
что якобы целью США является создание Великого Азербайджана. Но США даже не позволяют Азербайджану освободить 
свои территории военным путем.  Многие наши политики недопонимают, что счастье Азербайджана находится в самом 
Азербайджане. Оно ни в России, ни в Иране, ни в США, и ни в НАТО. Азербайджанский народ сам может завоевать свое 
счастье, но у него полностью сломлена воля", - посетовал "эсдек".

В свою очередь глава Движения интеллигенции Азербайджана Эльданиз Гулиев утверждает, что азербайджанский 
народ  в  состоянии  провести  только  пикеты,  а  не  массовые  митинги.  Вместе  с  тем  Гулиев  указал,  что  сегодня  в 
Азербайджане  антиамериканское  настроение  усиливается,  и  это  естественно.  Поскольку  напряженность  в  ирано-
американских отношениях  дает о  себе знать.  "Какое отношение может быть к  учениям НАТО? В отличие от Украины, 
азербайджанские земли находятся под оккупацией. У нас несколько раз Организация освобождения Карабаха попыталась 
провести акции протеста против участия Армении в учениях НАТО, но они были пародией протеста. Поэтому я не ожидаю 
массовых акций протеста против натовских военнослужащих".

Вместе с тем он считает, что Азербайджан должен продолжить правильную внешнюю и региональную политику. 
При этом Гулиев не исключает, что если НАТО не изменит своих взглядов в разрешение нагорно-карабахского конфликта, 
такие акции протестов могут возникнуть и в Азербайджане. "Правда, экономический потенциал Азербайджана в ближайшем 
будущем позволит использовать свои мобильные группы для освобождения Нагорного Карабаха.  И если Азербайджан 
проводит политику интеграции в Североатлантический альянс,  то нужно придерживаться сбалансированной политики в 
отношении НАТО".
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Однако  представитель  Коммунистической  партии  Азербайджана  Рауф  Гурбанов  уверен,  что,  как  и  украинцы 
азербайджанцы тоже могут выразить свое отношение к НАТО. По его мнению, политика США и НАТО в последние годы 
вызывает протесты не только на постсоветском пространстве, но и во всем мире. Он не исключил, что подобные может 
повториться и в Азербайджане. "И если речь идет об азербайджанском народе, то коммунисты, являющиеся составной 
частью нашего народа, будут идти в первых рядах протестующих", - заключил он.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 июня. Германия намерена выступить с инициативой - придать Центральной Азии статус приоритетного региона 

для политики  Европейского союза.  Об этом заявил посол ФРГ в  Кыргызстане  Франц Айхингер на  встрече  с  премьер-
министром КР Феликсом Куловым.

По  словам  дипломата,  это  может  произойти  в  2007  году,  когда  Германия  будет  председательствовать  в 
Евросоюзе.  "Для этого нужна взаимная поддержка со стороны центральноазиатских  партнеров ФРГ",  -  отмечает он.  И 
подчеркивает: "Примерно через две недели немецкий государственный министр собирается посетить с визитом Бишкек, 
чтобы  обсудить  с  киргизскими  политиками  основные  моменты,  с  помощью  которых  можно  будет  обратить  серьезное 
внимание Евросоюза на регион Центральной Азии".

ФРГ является одним из основных экономических доноров Киргизии. В последние годы отношения в этой области 
развивались в рамках так называемой германской политики развития, состоящей из технической и финансовой помощи. 
Ежегодная ее сумма составляет 182 млн. евро. По данным Министерства промышленности, торговли и туризма КР, в 2005 
г. товарооборот с Германией составил $41,7 млн. (в 2004 г. - $55,7 млн.).

30  июня.  В  приграничном  селе  Абдылды  Калыкова  Кадамжайского  района  Баткенской  области  Киргизии 
произошло столкновение  киргизских  пограничников  с  жителями узбекистанского  села  Янги-арык  Ферганской области.  В 
результате этого гражданин Узбекистана получил огнестрельное ранение в ноги.

По  словам  заведующего  отдела  оборонных  и  правоохранительных  органов  Баткенской  облгосадминистрации 
Таштемира Эшалиева, жители села Янги-арык "незаконно стали пасти свой скот на посевных площадях кыргызстанского 
села, чьи жители еще не убрали выращенное зерно. "Они не подчинились предупреждениям пограничников, напали на них 
и попытались отобрать автоматы",- сказал Т. Эшалиев, отметив, что кыргызские военнослужащие были вынуждены открыть 
предупредительный огонь, причем в схватке с ними пострадал житель села Янги-арык, получивший огнестрельное ранение 
в ноги.

1 июля.  Украинская делегация в ходе переговоров в Ашхабаде согласовала график погашения задолженности 
перед Туркменистаном за ранее поставленный природный газ в сумме 64 млн. долл. Об этом сообщил министр топлива и 
энергетики Украины Иван Плачков в аэропорту "Борисполь", после прилета из Ашхабада. По его словам, Украина в счет 
расчетов за газ поставит в Туркменистан до сентября-октября трубы большого диаметра на сумму 59,468 млн. долл. и 
другое оборудование на сумму 4,732 млн.

В ходе переговоров Туркменистан предложил Украине покупать газ по 100 долл. за тысячу кубометров и решать с 
Россией вопросы транзита.

Украина,  в  свою  очередь,  предложила  Туркменистану  возобновить  действие  контракта  на  прямые  поставки 
туркменского газа в 2006 году по 60 долл. за тыс. куб. м.

По словам Плачкова, украинская сторона не приняла предложение Туркменистана, и в свою очередь предложила 
до 2007 года работать в соответствии с контрактом, а в 2007 году продолжить переговоры относительно объемов газа и его 
цены.

Ранее,  29-30 июня 2006 года в Ашхабаде находилась украинская делегация во главе с министром топлива и 
энергетики  И.Плачковым,  которая провела переговоры в Министерстве нефтегазовой промышленности и минеральных 
ресурсов Туркменистана.

В  декабре  2005  года  между  Украиной  и  Туркменистаном  был  подписан  межправительственный  договор  на 
поставку в 2006 году 40 млрд. куб. м туркменского газа в Украину, но поставок до сих пор не проводилось.

Украина заявляла о намерении возобновить со второго полугодия поставки туркменского газа, порядка 10-11 млрд. 
кубометров газа по 60 долл. за 1 тыс. кубометров.

Обязательства "Нафтогаза Украины" за поставленный до 2006 года туркменский газ  по состоянию на 5  июня 
составляли 64,2 млн. долл. Компания в счет расчетов за газ планировала поставить в Туркменистан до сентября-октября 
трубы большого диаметра на сумму 59,468 млн. долл. и другое оборудование на сумму 4,732 млн. 

1  июля.  "Газпром"  намечает  подписать  Соглашение  о  разделе  продукции  по  освоению  месторождения 
Устюртского плато. Компания также планирует подписать соглашение с Узбекистаном по инвестициям в геологоразведку на 
территории республики в объеме примерно $450 млн.

Как сообщалось ранее, уже достигнут уровень расширения газотранспортной системы Узбекистана до 55 млрд.куб/
м  газа  в  год.  Это  позволит  обеспечить  прокачку  45  млрд.куб/м  газа  из  Туркменистана,  а  также  поставку  собственно 
узбекского газа по соглашению с "Газпромом" на экспорт. Также, не исключено использование газопровода Бухара-Урал для 
увеличения поставок из Узбекистана, если не будет принято согласованное решение по расширению газопровода Средняя 
Азия - Центр.

Между тем, специалисты ООО "ВНИИГАЗ" представили Технико-экономическую оценку инвестиционных блоков 
Устюрта,  а также Программу геологоразведочных работ на 2006-2011 годы. Программа предусматривает инвестицию в 
геологоразведку  на  общую  сумму  260  миллионов  долларов  в  течение  ближайших  трех  лет.  Управляющий  комитет 
"Газпрома"  решил  передать  оба  документа  на  рассмотрение  в  Комиссию  газовой  промышленности  по  разработке 
месторождений ОАО "Газпром" и в НХК "Узбекнефтегаз".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Геологоразведочные работы в Устюртском регионе были развернуты еще до подписания Соглашения о разделе 
продукции. Компания "Газпром" уже пробурила первую скважину. В Нукусе открыт офис проектной копании. Реализация 
СРП позволит увеличить экспортные возможности Узбекистана на 8-9 млрд. кубометров газа в год.

1  июля.  В  Казахстане  завершена  реализация  второго  информационного  этапа  внедрения  веб-портала 
"электронного правительства". Об этом сообщили в пресс-службе Агентства по информатизации и связи РК.

На  сегодняшний день  реализовано  210  информационных  услуг  на  веб-портале  "электронного  правительства", 
которые представлены в разделах: Оборона, безопасность и правопорядок; Культура и Досуг; Транспорт и путешествия; 
Сельское хозяйство; Охрана окружающей среды и др, отметили в АИС РК.

С расширением пилотной  зоны на  портале  можно получить  информацию о расписании движения  всех  видов 
транспорта,  порядке  регистрации  транспортных  средств  и  получения  водительского  удотоверения,  порядке  получения 
разрешений  на  природопользование  и  проведения  государственной  экологической  экспертизы,  порядке  получения 
удостоверения  тракториста  и  разрешения  на  рыболовство,  порядке  получения  статуса  племенного  хозяйства  и 
приобретения сельскохозяйственной техники в лизинг, контакты оперативно-спасательных служб и виды оказываемых ими 
услуг и многое другое, отмечают в Агентстве.

Теперь  планируется  начать  реализацию  третьего  информационного  этапа,  в  который  войдут  министерства 
экономики  и  бюджетного  планирования,  туризма  и  спорта,  агентства  по  управлению  земельными  ресурсами,  по 
регулированию естественных монополий, верховный суд, генеральная прокуратура, центральная избирательная комиссия, 
национальный центр по правам человека и др.

1  июля.  Генеральный  директор  Торгово-промышленной  палаты  эмирата  Дубай  Абдул  Рахман  Аль-Мутайви 
провел переговоры с сыном Сапармурата Ниязова - Мурадом.

Встреча состоялась в Дубай и была посвящена вопросам торгово-экономического сотрудничества между эмирата 
с Туркменистаном.

В ходе встречи Аль-Мутайви предложил укрепить связи между близкими друг-другу "по-мусульмански, культурно и 
в социальном отношении" странами за счет открытия авиа-рейса компании "Эмиратс" в Ашхабад, частого обмена визитами 
официальных делегаций, регулярного участия Туркменистана в торговых выставках, проходящих в Дубай, и открытия в 
Дубай Генерального консульства Туркменистана.

Выступая  в  ответ  от  имени  правительства  и  народа  Туркменистана,  Мурад  Ниязов  пообещал  сделать  все 
возможное для развития экономических и торговых связей с Дубай и, в первую очередь, открыть Генконсульство.

2 июля.  Туркмения считает недействительным контракт  на  поставку  Украине  туркменского природного  газа  в 
2006г.,  передает Associated Press.  Как говорится в заявлении туркменского Министерства иностранных дел, российская 
газовая  монополия  ОАО  "Газпром"  не  выдала  лицензию  на  транспортировку  туркменского  газа  на  Украину  через 
территорию России даже после того, как Украина и Туркмения подписали контракт на 2006г., что делает данный контракт 
устаревшим.

"Туркмения предложила Украине подписать контракт на поставки ей газа в IV квартале по цене 100 долл. за 1 тыс. 
куб  м,  Украине  также  было  предложено  в  срочном  порядке  получить  лицензию  на  транзит  газа  в  предусмотренном 
контрактом объеме через территорию России", - говорится в заявлении МИД Туркмении.

Вопросы, связанные с поставками туркменского газа на Украину в 2006-2007гг. и погашением задолженности за 
поставленный газ в 2003-2005гг., обсуждались в ходе рабочего визита украинской делегации в Ашхабад. Как заявил по 
возвращении в Киев министр топлива и энергетики Украины Иван Плачков, две стороны "ни о чем не договорились".

При этом он опроверг  слова представителей туркменского руководства о  том,  что газовый контракт  на 2006г. 
аннулирован.  По словам И.Плачкова,  Украина по-прежнему настаивает на том, чтобы Туркмения поставляла ей газ  до 
конца 2006г.  по  нынешней цене -  60 долл.  за  1  тыс.  куб м.  "Этот  контракт  не был аннулирован",  -  заявил министр в 
аэропорту Киева.

Туркмения должна начать поставки природного газа на Украину по прямому контракту со второго полугодия 2006г. 
"по  приемлемым  ценам".  Такая  договоренность  была  достигнута  в  Ашхабаде  в  ходе  переговоров  24-26  марта  2006г. 
делегации НАК "Нефтегаз Украины" с руководством Министерства нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов 
Туркменистана и ГК "Туркменгаз".

В январе 2006г. НАК "Нефтегаз Украины" осуществила предоплату за поставки в 2006г. туркменского природного 
газа в сумме 88,34 млн долл. В январе-феврале газ туркменской стороной для Украины не поставлялся.

2  июля.  Как  сообщает  ИА  ФерганаРу,  один  из  обвиняемых  по  делу  об  убийстве  оппозиционного  политика 
Алтынбека  Сарсенбаева  -  бывший  сотрудник  спецслужб  Казахстана  Рустам  Ибрагимов  направил  председателю  суда 
заявление, в котором он сообщил, что опасается за свою жизнь и безопасность родственников.

"29.06.06  г.,  в  ходе  моего  допроса  на  вопрос  адвоката  Сарсенова  С.К.  я  указал,  что  15.02.06г.  на  встрече  с 
Утембаевым  Е.А.,  он  назвал  мне  фамилию  человека,  с  которым  состоялась  встреча  Сарсенбаева  А.С.  11.02.06,  он 
занимает большую государственную должность.

На вопрос адвоката Устемирова Н. я ответил, что фотография этого человека, с которым встречался Сарсенбаев 
А.С.,  была среди тех,  что показывали мне работники ФБР США при проверке меня на “детекторе лжи”,  а также среди 
фамилий, которые называли мне министр ВД и генеральный прокурор.

Сообщив об этом, я реально осознаю, что мне, моим родным и моим адвокатам грозит реальная угроза вплоть до 
физического устранения. Поэтому я прошу принять необходимые меры безопасности, чтобы меня не убили (отравили), а 
также обеспечить охрану моим родным и защитникам", - заявил Р.Ибрагимов.

2 июля. По принятию целого ряда законов на депутатов Мажилиса Казахстана оказывалось давление со стороны 
правительства. Об этом в интервью журналистам заявил депутат Мажилиса Серик Абдрахманов.
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«По отдельным законам, которые не служат интересам наших избирателей, мы под давлением правительства 
проголосовали «за». Это, например, легализация имущества, легализация капитала, мы приняли поправки в Земельный 
кодекс, где даем возможность чиновникам присвоить землю бесплатно», - сказал С. Абдрахманов.

Депутат  Ерасыл Абылкасымов  отметил,  что  «парламент,  как  был супер  карманным,  так  и  остался.  Скорость 
принятия  законов  увеличилась  в  три  раза,  это  о  чем говорит  -  что  более  глубокого  обсуждения  всех  точек  зрения  в 
Парламенте нет, все принимается по указанию фракции «Отан».

2 июля.  Власти Таджикистана приняли решение переименовать горные вершины, названия которых связаны с 
советской эпохой, передает AFP.

Как рассказали агентству в  администрации президента республики,  пик  Ленина высотой 7134 м станет пиком 
Независимости,  а  пик  Революции высотой 6940 м назовут  пиком Авиценны.  В 1999 г.  Таджикистан переименовал пик 
Коммунизма в пик Исмаила Сомони, основателя таджикского государства. 

3  июля.  Вопреки  ожиданиям,  украинцы отказались  покупать  туркменский  газ  по  $100  за  тысячу  кубометров. 
Вместо этого они получили согласие «Газпрома» сохранить цены на газ для страны в третьем квартале на уровне $95 за 
тысячу кубометров, пишет «Коммерсантъ». Таким образом, Украина закупит газ дешевле, нежели при прямых закупках у 
Туркмении, но лишится $1,65 млрд. от его экспорта в Европу.

«Газпром» рассчитывает, что, отбив у Ашхабада самого перспективного альтернативного покупателя газа, Москва 
сможет убедить Туркмению в четвертом квартале заключить договор по поставкам газа по $65 за тысячу кубометров.

«Таким образом,  российская  и  украинская  сторона  совместно  выступили  против  газового  шантажа  господина 
Ниязова»,–  пояснил «Коммерсанту»  нефтегазовый аналитик киевской консалтинговой  компании R&J Investments Павел 
Качур. Впрочем, у «Газпрома» на Украине осталось слишком много нерешенных вопросов. «Укргазэнерго» (принадлежит 
частично «Газпрому») по-прежнему имеет право продать в этом году только 5 млрд. кубометров газа вместо обещанных 
украинскими властями 32 млрд. Поэтому увенчается ли временный мир «Газпрома» и Украины против Туркмении успехом, 
зависит  от  готовности  двух  покупателей  идти  на  уступки  друг  другу  и  консолидировать  свою  позицию  в  отношении 
продавца.

3 июля. Представители ряда общественных организаций и политический партий Киргизии, которые объединились 
в "Форум молодых политиков" провели в Бишкеке митинг-шествие, выступая против возможного присоединения республики 
к программе по списанию внешнего долга HIPC.  В свое время эта программа эта была разработана международными 
финансовыми  донорами  для  беднейших  стран  планеты,  в  основном  африканских  государств.  Сейчас  и  руководство 
Киргизии изучает вопрос присоединения республики к этой инициативе.

Публично высказать свое мнение по этому вопросу решили и представителя ряда молодежных общественных 
организаций  и  политических  партий,  которые  объединились  в  некий  дебатный  клуб  "Форум  молодых  политиков".  Они 
провели в Бишкеке митинг-шествие. Немногочисленная колонна демонстрантов, около ста человек, прошлась по улицам 
города  и  подошла  к  Дому  правительства.  Здесь  представителю аппарата  премьер-министра  в  прозрачной  урне  было 
передано  около  пяти  тысяч  подписей  граждан,  которые выступают  против вступления Киргизии в  программу HIPC.  По 
словам активистов «Форума», пять тысяч подписей было собрано в течение месяца и только в Бишкеке. Кампания будет 
продолжена теперь и во всех регионах Киргизии.

4 июля. Как заявила Дарига Назарбаева, назрела идея объединения пропрезидентских партий. На внеочередном 
съезде республиканской партии "Асар" принято решение об ее реорганизации путем присоединения к партии "Отан". По 
словам  Назарбаевой,  сегодня  общественные  и  политические  силы  страны  способны  к  объединению  вокруг  сильной 
личности, которой, безусловно, является лидер партии "Отан" Нурсултан Назарбаев. "Глава государства сегодня является 
формообразующей фигурой", - подчеркнула председатель "Асара". - "Он – символ казахстанской нации, имеющий четкую 
программу  действий.  Именно  поэтому народ отдал за него свои голоса".  Партия "Асар" в  составе Народной коалиции 
принимала  самое  активное  участие  в  президентских  выборах.  Объединение  всех  конструктивных  сил  и  прежде  всего 
пропрезидентских политических партий страны, уже не единожды доказавших свою необходимость и полезность людям и 
стране,  должно  определить  весь  дальнейший  ход  политических  реформ,  проводимых  Президентом,  модернизации 
казахстанского общества.

Как отметила Дарига Назарбаева, выступая на съезде "Отана", идея о слиянии партий "уже давно назрела". "Нам 
необходимо  довести  дело  партийного  строительства  до  логического  конца",  -  сказала  лидер  "Асар".  По  ее  мнению, 
объединенная партия "должна играть стабилизирующую роль". 

В  свою  очередь  президент  Назарбаев  подчеркнул,  что  принятое  лидерами  и  членами  двух  партий  решение 
является  "важным  для  всей  страны".  "Сегодня  для  качественного  рывка,  который  намерен  совершить  Казахстан,  как 
никогда важна консолидация нашего общества", - пояснил Назарбаев. 

Президент Казахстана станет лидером новой партии, политсовет которой будет состоять наполовину из членов 
"Отана", наполовину - из членов "Асара". Заместителями Назарбаева станут его дочь, Бахытжан Жумагулов и Александр 
Павлов.

4  июля.  МИД  Туркменистана  распространило  сообщение  для  СМИ,  в  котором  решительно  опровергает 
высказывания ведущего программы "Вести недели" телеканала "Россия" Сергея Брилева, заявившего в эфире 2 июля 2006 
года, что туркменская сторона якобы желает "пересмотреть уже подписанные контракты и с Москвой и с Киевом", и это 
"пример того, откуда исходит энергоопасность".

"Туркменская  сторона,  -  говорится  в  сообщении,  -  выражает  решительный  протест  по  поводу  абсолютно  не 
соответствующей  действительности  информации  Сергея  Брилева,  искажающей  реальную  ситуацию  в  вопросах 
сотрудничества в газовой сфере.
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МИД Туркменистана подчеркивает, что Туркменистан в своих отношениях с другими государствами всегда исходит 
из  принципов  равноправного  и  взаимовыгодного  партнерства  и  строго  выполняет  взятые  на  себя  обязательства  по 
договорам и контрактам. При этом каких-либо дестабилизирующих действий в отношении других стран, в том числе России 
и Украины туркменская сторона никогда не предпринимала.

Напротив, практическая деятельность Туркменистана, осуществляемая в соответствии с нормами международного 
права, направлена на упорядочение договорных отношений с Россией и Украиной в вопросах поставок газа.

В этом контексте, с учетом роста мировых цен на энергоносители, туркменская сторона предложила российской и 
украинской сторонам рассмотреть вопрос об изменении цен на поставляемый туркменский газ при заключении будущих 
контрактов.

Исходя  из  изложенного,  Министерство  иностранных  дел  Туркменистана  заявляет  о  том,  что  вышеуказанная 
информация  С.Брилева,  переданная  по  российскому  государственному  каналу  телевидения,  является  надуманной  и 
необъективной.

5 июля.  В селе Ынтымак Сузакского района Джалал-Абадской области Киргизии продолжается противостояние 
вокруг 20 гектаров земли, якобы принадлежащей депутату Жогорку Кенеша Кадыржану Батырову. На участке продолжают 
находиться около 400 человек, установивших несколько юрт и топчанов.

Лидеры  самозахватчиков  составляют  списки  желающих  получить  наделы.  Свои  действия  они  объясняют 
нехваткой участков для строительства жилья. Чем закончится противостояние, пока неясно.

Жители Сузакского района предприняли самозахват земель 2 июля.
Тем временем в областном центре городе Джалал-Абаде жители продолжают удерживать несколько захваченных 

ими зданий,  принадлежащих Батырову.  Они также  объясняют  свои действия острой нехваткой жилья.  Противостояние 
между ними и владельцем зданий продолжается уже несколько недель.

Милиция отказывается вмешиваться в конфликт без решения суда и санкций прокуратуры.
5 июля. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал вызывающий множество споров закон «О внесении 

изменений  и  дополнений  в  некоторые  законодательные  акты  Республики  Казахстан  по  вопросам  средств  массовой 
информации».

5 июля.  Усамы бен Ладена в Казахстане нет. Такого мнения придерживается депутат мажилиса (нижняя палата 
Парламента Казахстана), член комитета по международным делам, обороне и безопасности Тохтархан Нурахметов.

Комментируя заявление бывшего координатора Белого дома США по контртерроризму Ричарда Кларка о том, что 
террорист №1 находится в одной из стран Центральной Азии, Нурахметов полностью исключил любую возможность его 
нахождения на территории Казахстана.

"Я об этом впервые слышу", - сказал депутат. Вместе с тем, депутат подчеркнул, что он "твердо в этом уверен". По 
его словам, неоднократно были разговоры о том, что чеченские боевики проходят лечение в Казахстане, но КНБ после 
проверок не подтверждал эти сведения.  Как отметил Тохтархан Нурахметов, недавно депутаты мажилиса, входящие в 
состав комитета по международным делам обороне и безопасности, встречались с руководством КНБ, и эта тема также 
обсуждалась.  В  КНБ  парламентариев  очередной  раз  заверили,  что  на  территории  Казахстана  боевики  не  проходят 
реабилитацию.

6 июля.  В столицу Таджикистана для Таджикского центра по минным вопросам (ТЦМВ) доставлены 12 минно-
розыскных собак, сообщили в ТЦМВ. Собаки были доставлены в Душанбе из Афганистана, где они проходили подготовку. В 
начале апреля текущего года на территории инженерно-саперного батальона министерства обороны был открыт Центр по 
подготовке минно-розыскных собак, на создание которого ОБСЕ выделило $64 тысячи.

Собаки, каждая из которых стоит $6 тысяч, были приобретены в Германии и в течение трех месяцев проходили 
подготовку с 13 кинологами в Афганистане. Афганский центр подготовки минно-розыскных собак является одним из самых 
крупных и профессиональных в регионе.

6 июля. Продолжается визит президента Киргизии Курманбека Бакиева в Казахстан. Одним из непосредственных 
итогов стало то, что Казахстан по целому ряду промышленных объектов инвестирует в киргизскую экономику около двух с 
половиной миллиардов долларов.

По  итогам  прошедших  переговоров  в  Астане  как  в  узком,  так  и  в  расширенном  составе  был  подписан  ряд 
важнейших документов. В частности, это межгосударственный протокол намерений о сотрудничестве в области содействия 
реализации крупных инвестиционных проектов на территории Киргизии, а также ряд соглашений.

Среди них -  соглашение о взаимной защите секретной информации,  о  совместном контроле на казахстанско-
киргизской  государственной  границе,  о  сотрудничестве  в  области  подготовки  и  повышения  квалификации  кадров  для 
пограничных войск и соглашение между правительствами Киргизии и Казахстана о сотрудничестве в области образования.

Главным итогом прошедших переговоров на высшем уровне,  как  считают казахстанские политологи,  является 
разрешение давнего спора между двумя государствами вокруг четырех санаториев на берегу озера Иссык-Куль. Согласно 
подписанному  договору,  санатории  переходят  в  собственность  Казахстана  на  условиях  их  превращения  в  трёх-
четырёхзвёздочные отели. 

Также  в  соглашении,  признающем  права  собственности  правительства  Казахстана  на  4  объекта  курортно-
рекреационной  зоны  Киргизстана,  предусматривается  условие,  что  80%  сотрудников  пансионата  должны  быть 
киргизстанцами.

6 июля. Министр информации и культуры Ермухамет Ертысбаев в интервью еженедельной газете "Время" заявил, 
что его ведомство разрабатывает меры, позволяющие ужесточить контроль за сайтами, использующими "низкопробную 
клевету и прямую ложь" в адрес чиновников и призваны положить конец подобной "грязной" деятельности.
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"Те, кто заявляет, что интернет невозможно контролировать, могут и дальше тешить себя иллюзиями," - сказал 
Ертысбаев газете в интервью, опубликованном в четверг.

По  мнению  министра,  веб-журналистика  и  другие  слабо  подвергающиеся  регулированию  сферы  массмедиа 
наносят урон национальной безопасности, хотя не разъяснил, как.

"До  конца  текущего  года  мы  выработаем  основные  приоритеты  государственной  политики  в  национальном 
сегменте интернет-пространства в интересах государства и общества", - заявил Ертысбаев.

Основным веб-пользователем в  15-миллионном Казахстане  является  молодежь,  которая  чаще  симпатизирует 
оппозиции.

По  данным Агентства  по  информатизации  и  связи,  интернетом пользуется  до  четверти  населения  страны,  в 
основном в крупнейшем ее городе и финансовом центре 1,2-миллионной Алма-Ате.

6  июля.  Европейский  союз  обеспокоен  последствиями  принятых  Казахстаном  законодательных  поправок  по 
вопросам СМИ. "Мы выражаем обеспокоенность последствиями, связанными с подписанием данных поправок, для свободы 
прессы и  слова  в  Казахстане  и  будем следить  за ситуацией,  в  которой  оказались  казахстанские  СМИ",  -  говорится в 
заявлении ЕС.

По мнению руководства Евросоюза, принятые Казахстаном поправки "идут вразрез с обязательствами, которые 
взял на себя Казахстан", претендуя на пост председателя ОБСЕ.

Как сообщалось ранее, закон "О внесении изменений и дополнений в некоторые законодательные акты РК по 
вопросам средств массовой информации", разработанный Министерством культуры и информации, принятый парламентом 
в кратчайшие сроки и подписанный президентом, вызвал протест не только со стороны средств массовой информации, 
работающих  в  республике,  но  и  международных  организаций.  В  журналистском  сообществе  поправки  называют 
"драконовскими", представители зарубежных организаций считают, что поправки препятствуют развитию свободы слова в 
Казахстане.

Свою  обеспокоенность  по  поводу  принятия  данного  закона  уже  выразили  Комитет  по  защите  журналистов  - 
неправительственная  организация,  офис  которой  расположен  в  Нью-Йорке;  независимая  частная  организация, 
выступающая в поддержку распространения свободы в мире, - Freedom House; Международная федерация журналистов, 
объединяющая 500 тыс. членов во всем мире; Всемирная ассоциация газет; Всемирный форум редакторов и другие.

6 июля. Гражданам Киргизии теперь будет легче уехать на заработки в Казахстан. Кроме того,  киргизстанцы, 
которые в соседней республике работают нелегально, в течение трех лет смогут узаконить там свое пребывание. Об этом в 
Бишкеке  на  пресс-конференции  заявила  председатель  киргизского  госкомитета  по  миграции  Айгуль  Рыскулова.  По  ее 
словам соответствующее соглашение между двумя странами было подписано на этой неделе в рамках визита в Казахстан 
президента Киргизии Курманбека Бакиева. 

По  оценкам  киргизского  госкомитета  по  миграции  и  занятости,  на  заработках  в  соседнем  Казахстане  сейчас 
находятся более 60 тысяч граждан Киргизии. Большинство из них проживают и трудятся там нелегально.

7 июля. Заведующий отделом внешней политики правительства Киргизии Эрмек Ибраимов на пресс-конференции 
в Бишкеке заявил, что в Киргизстан приедут специалисты из Казахстана для изучения ситуации вокруг Камбаратинских ГЭС.

"Специалисты проведут оценку строительства. Они на месте оценят обстановку и доложат все результаты своему 
руководству,  после  чего  между  Кыргызстаном  и  Казахстаном  начнутся  работы  по  осуществлению  данного  проекта",  - 
отметил Э. Ибраимов.

Также он подчеркнул, что премьер-министр Казахстана Даниял Ахметов выразил свою готовность прилететь в 
Киргизстан сразу же после получения итоговых результатов мониторинга строительства Камбаратинских ГЭС.

Напомним,  что  президент  КР  К.  Бакиев  в  Казахстане  заявил  о  необходимости  начала  киргизско-казахского 
сотрудничества в реализации крупных проектов, таких как Камбартинские ГЭС.

8  июля.  "ЛУКОЙЛ  Оверсиз"  приступил  к  эксплуатационному  бурению  на  контрактном  участке  Хаузак 
Денгизкульского  газового  месторождения  (юго-запад  Республики  Узбекистан).  Как  сообщает  пресс-служба  российской 
компании, разработка данного месторождения является частью СРП по проекту "Кандым-Хаузак-Шады-Кунград". СРП по 
проекту подписано 16 июня 2004 г. в Ташкенте в присутствии президентов России и Узбекистана, и вступило в силу 24 
ноября 2004 г. Проект реализует консорциум инвесторов в составе "ЛУКОЙЛ Оверсиз" (90%) и "Узбекнефтегаз" (10%). Доля 
консорциума инвесторов в прибыльной продукции составляет 50%.

Срок  действия  СРП  -  35  лет.  Объем  утвержденных  геологических  запасов  природного  газа  на  контрактной 
площади - 329 млрд куб.м. Промышленную добычу намечено начать в четвертом квартале 2007 г. Максимальный уровень 
годовой добычи природного газа составит более 10 млрд куб.м, а общий накопленный объем добычи в рамках проекта 
может достичь 207 млрд куб.м газа.

Для  управления  проектом создана  операционная  компания  "ЛУКОЙЛ Узбекистан  Оперейтинг".  В  дальнейшем 
"ЛУКОЙЛ Оверсиз" также создаст маркетинговую компанию для совместного сбыта произведенной продукции (в том числе, 
и доли узбекской стороны).

В целом по проекту "Кандым-Хаузак-Шады-Кунград" запланировано бурение более 180 новых эксплуатационных 
скважин и строительство более  1500 км трубопроводов.  Будут  также построены две  компрессорные станции,  сборные 
пункты,  вахтовые  поселки,  высоковольтные  линии  электропередачи,  железнодорожная  ветка  длиной  около  40  км, 
автодороги  и  подъездные  пути.  Проект  также  предусматривает  строительство  на  участке  Кандым  современного 
газоперерабатывающего комплекса мощностью 8 млрд куб.м/г. На сегодняшний день объем освоенных инвестиций в целом 
по СРП составляет около 100 млн дол. 
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8 июля. Киргизстан намерен возобновить производство патронов. Выпуск боеприпасов предполагается начать на 
Бишкекском  штамповочном  заводе  (бывший  завод  им.  Ленина),  ранее  входившем  в  систему  крупнейших  оборонных 
предприятий СССР. Но после развала Советского Союза производство практически остановилось.

В течение последних шести лет завод, по данным правительства КР, фактически простаивал. Кабинет министров 
собирается  привлечь  для  его  возрождения  иностранных  инвесторов.  Предполагается,  что  на  базе  предприятия  будет 
создано СП.

По некоторым данным, большой интерес к патронному заводу испытывают деловые круги Казахстана. Они готовы 
сделать капиталовложения как в восстановление производства, так и предоставить оборотные средства. Казахстанские 
бизнесмены также намерены взять на себя реализацию продукции предприятия.

В  планах  правительства  –  вернуть  штамповочному  заводу  его  значимость  для  экономики  Киргизстана. 
Предполагается, что после возрождения предприятие будет работать в круглосуточном режиме.

9  июля.  США и Казахстан надеются осенью подписать соглашение о "стратегическом партнерстве".  Об этом 
сообщает  "Вашингтон  таймс"  со  ссылкой  на  министра  иностранных  дел  Казахстана  Касымжомарта  Токаева,  который 
посетил американскую столицу с рабочим визитом.

В  интервью  изданию  министр  отметил,  что  "общим  интересом"  США  и  Казахстана  "является  поддержание 
стабильности и безопасности в Центральной Азии". "Мы очень признательны США за то, что они сделали в Афганистане и,  
я думаю, что американская сторона также ценит политическую и стратегическую роль, которую можем играть мы", - добавил 
он.  8  июля в  беседе с корр.  ИТАР-ТАСС глава МИД Казахстана сообщил,  что основной целью его рабочей поездки в 
Вашингтон была подготовка намеченного на сентябрь визита в США президента Нурсултана Назарбаева. В рамках этой 
подготовки он встретился с госсекретарем Кондолизой Райс и представителем США на торговых переговорах Сюзан Шваб

"Мы договорились с Кондолизой Райс о  том,  чтобы в оставшееся время внешнеполитические ведомства двух 
стран усилили работу и подготовили на должном уровне предстоящий визит, - отметил он. - Этот официальный визит будет 
иметь очень большое значение не только для Казахстана, но и для США. Мы сейчас находимся в состоянии стратегического 
партнерства  друг  с  другом".  По  его  словам,  в  случае  взаимоотношений  между  США  и  Казахстаном,  словосочетание 
"стратегическое партнерство" имеет "абсолютно конкретный смысл". "Речь идет о долговременном сотрудничестве в очень 
важных отраслях: это и энергетическая сфера, и военная сфера, и политический диалог,  и в целом широкий комплекс 
взаимоотношений между нашими странами", - добавил он.

10 июля.  Казахстан готов предоставить Киргизстану свои внутриреспубликанские тарифы на железнодорожные 
перевозки. Цена вопроса - 19 млн. долл. Об этом в интервью национальному телевидению сообщил первый вице-премьер-
министр Киргизии Данияр Усенов.

По его словам,  ровно  столько средств  недополучит "Казах  темир жолу",  если для кыргызской стороны будет 
введен национальный транзитный тариф. "Но наши казахские друзья готовы идти на это", - говорит Д. Усенов.

Он также отметил, что планируется создать совместное предприятие с участием компаний "Кыргыз темир жолу" и 
"Казах  темир  жолу",  что  будет  способствовать  успешному  решению  многих  проблем,  связанных  с  железнодорожной 
перевозкой и развитием железнодорожной сети внутри Киргизстана.

Касаясь  задолженности  Киргизии  перед  компанией  "Казах  темир  жолу"  по  железнодорожным  перевозкам,  Д. 
Усенов сказал: "Мы с казахскими коллегами договорились о том, что долг кыргызской стороны в сумме 10 млн. швейцарских 
франков  будет  заморожен  до  2008  года.  А  с  2008  года  Кыргызстан  ежеквартально  будет  выплачивать  по  150  тыс. 
швейцарских франков в счет погашения долга перед "Казах темир жолу". 

10  июля. Министр  обороны  США  Дональд  Рамсфелд  совершил  незапланированный  визит  в  Таджикистан. 
Сообщается, что в целях безопасности приезд главы Пентагона не был ранее официально анонсирован.

По словам пресс-секретаря МИД Таджикистана Игоря Саттарова, Д.Рамсфелд прибыл в страну с кратким визитом 
для  встречи  с  президентом  республики  Эмомали  Рахмоновым  и  обсуждения  "широкого  круга  вопросов,  включая 
региональную безопасность", передает Associated Press.

Последний визит Д.Рамсфелда в Таджикистан состоялся в августе 2005г. Тогда руководство Таджикистана, вслед 
за  некоторыми  другими  среднеазиатскими  государствами,  поставило  под  сомнение  целесообразность  присутствия 
американских  военных  в  регионе.  Перед  этим  узбекские  власти  внезапно  предложили  представителям  армии  США  в 
течение 180 суток покинуть военную базу на территорию страны.

В этой сложной обстановке и прошла встреча 2005 года. Рамсфелд разговаривал с президентом Таджикистана 
Эмомали Рахмоновым, министром обороны Шерали Хайруллаевым и министром иностранных дел Талбаком Назаровым. 
Что предложил министр обороны США руководителям Таджикистана в ходе той встречи, неизвестно. Но сразу по окончании 
переговоров с ним глава МИД Таджикистана Талбак Назаров заявил, что его страна "до настоящего времени исправно 
выполняет свои обязательства, принятые в 2001 году перед странами - членами антитеррористической коалиции" и что 
власти  "впредь  намерены  не  отходить  от  своих  обязательств".  Рамсфелд  же  заявил  тогда,  что  США  и  Таджикистан 
остаются надежными партнерами в борьбе против международного терроризма.

11  июля.  Казахстану  стоит  ожидать  оттока  определенной  части  русскоязычного  населения.  Принятие  указа 
президента  России  Владимира  Путина  о  добровольном переселении  соотечественников  в  Россию  "для  постсоветских 
республик  может  быть  ударом в  подбрюшье".  Такого  мнения  придерживается депутат  сената  парламента  Республики 
Казахстан Леонид Бурлаков.

Комментируя по просьбе корреспондента ИА REGNUM новую миграционную политику РФ, сенатор отметил: "На 
тех русскоязычных, которые живут в Казахстане в 3 - 4 поколении, к которым и я себя причисляю, на нас это не в коем 
случае не отразиться. Казахстан - это моя родина, в этой земле предки, отец и дед, я не уеду ни при каких обстоятельствах, 
но люди, которые не так "плотно" живут на этой земле, у которых есть родственные отношения с Россией, поймут и это 
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послужит, подстегнет их к переезду". Отвечая на вопрос, как это отразиться на отношениях России и Казахстана, сенатор 
заявил: "Если возникнет массовый исход населения на историческую родину, естественно, это может повлиять на связи, но 
пока очень трудно сказать, надо все это взвесить, подождать, оценить были ли какие-то предварительные договоренности 
между правительствами, главами государств. Если это было, то, наверное, социальные меры, вроде какой- то "резиновой 
подушечки", вероятно, предусмотрены, и это смягчит последствия. А если это неожиданность так же, как и для вас и для 
меня, и в том числе для руководства страны, то это проблема", - сказал Бурлаков.

Депутат  уверен,  что  Казахстан  должен  принимать  встречные  меры.  "Россиян  критиковать  за  это  язык  не 
повернется, потому что все страны организовывали возврат своих соотечественников, так как прирост людей, трудовых сил 
- это в первую очередь отразиться на экономике", - сказал Бурлаков. 

11 июля. Правоохранительными органами Жалалабадской области Киргизии были задержаны 14 человек в ходе 
оперативно-розыскных мероприятий по подозрению в причастности по факту перестрелки в городе Жалалабад 9-10 июля. 
Об этом сообщает пресс-секретарь МВД Киргизии.

Напомним, вечером 9 июля в Жалалабаде группа неизвестных выстрелом в грудь убила инспектор ГАИ. Поднятая 
на ноги областная милиция ранним утром следующего дня обнаружила данную группу, однако она оказала вооруженное 
сопротивление. В ходе перестрелки были ранены два милиционера и случайный прохожий. Преступники скрылись.

По  словам  пресс-секретаря,  все  14  задержанных  доставлены  в  УВД  Жалалабадской  области.  Личности  их 
установлены. Проводится спецпроверка (судимость, гражданство и т.д.), так как многие из них имеют фальшивые паспорта.

Также  в  МВД сообщили,  что  задержана  20-летняя  Рукия  Ибрагимова,  которая  является  супругой  Жамалдина 
Абдрашитова, личность которого была установлена ранее. Он до сих пор в розыске. Его подозревают в непосредственном 
участии в  убийстве милиционера и перестрелке.  А Р.  Ибрагимова задержана за сокрытие преступников в доме,  где и 
произошла перестрелка. 

12 июля.  Как сообщает «Время новостей», США были готовы предложить киргизской стороне беспрецедентно 
выгодные финансовые условия аренды своей военной базы на киргизской территории. Однако сделка может сорваться из-
за состоявшейся в ночь на вторник высылки двух сотрудников посольства США в Бишкеке - Каку Кимары и Пола Политеса. 
Официально  объявленная  причина  -  «вмешательство  во  внутренние  дела  Киргизии».  По  мнению  местных  силовых 
структур, американские дипломаты были сотрудниками спецслужб.

Посольство США в Бишкеке заявило, что обвинения дипломатов в неуместных контактах с лидерами киргизских 
неправительственных  организаций  можно  рассматривать  как  «попытку  запугать  посольства  и  заставить  замолчать 
гражданское общество».  Подобные обвинения «явно в  интересах  тех,  кто хочет  навредить  отношениям» между двумя 
странами, считает американская сторона. 

12 июля. Директор Госагентства по делам религий Киргизстана Омурзак Мамаюсупов заявил, что некоторые секты 
действуют на территории страны под видом неправительственных организаций. По информации госструктуры, роль НПО на 
себя примерили подразделения небезызвестной церкви Муна и кришнаитов.

По словам О. Мамаюсупова, в Киргизстане тайно действует достаточно большое количество сект и религиозных 
течений.  "С подобной  проблемой сталкивается не  только  Кыргызстан,  но и весь  мир,  -  говорит  он.  –  В нашей стране 
подпольно действуют такие течения, как "Хизб ут-Тахрир", "Акромия". Есть представители Фалунгуня. Некоторые группы 
малоизвестны общественности. Другие – наоборот. Как, например, кришнаиты или церковь Муна. Официально она у нас не 
зарегистрирована, но есть информация, что ее представители работают здесь под вывеской общественных организаций".

О.  Мамаюсупов  считает,  что  государству  необходимо  ввести  жесткий  контроль  за  религиозной  сферой. 
Проповедники  различных  течений,  по  его  словам,  вводят  граждан  Киргизии  в  заблуждение.  Причем,  как  правило, 
прикрываясь сугубо мирными целями. 

12 июля. На национальной конференции по обсуждению киргизского законодательства о религии, депутат ЖК КР 
Алишер  Сабиров  сказал,  что  каждому  мусульманину  Киргизстана  вручат  Коран,  изданный  при  поддержке  Курманбека 
Бакиева.  По  его  словам,  такой  подарок  ждет  представителей  исламской  конфессии  в  сентябре.  Власти  намерены 
преподнести столь приятный сюрприз верующим в честь празднования Рамазана.

12 июля. Казахстан поставил первую нефть по прямому нефтепроводу, ведущему в Китай. В 18.45 по местному 
времени топливо было доставлено в Синьцзян-Уйгурский автономный район на северо-востоке Китая.

Длина нефтепровода составляет 960 километров, а стоимость около 700 миллионов долларов. Он был закончен 
еще  в  ноябре  2005  года,  но  коммерческая  эксплуатация  нефтепровода  началась  только  сейчас.  Его  разрабатывала 
китайская компания CNPC совместно с казахстанской "КазМунайГаз".

Согласно контракту, предполагается транспортировать через нефтепровод, по крайней мере, 20 миллионов тонн 
нефти - 15 процентов от импорта нефти Китая в 2005 году. Для избежания утечек Китай установил счетчики на границе с 
Казахстаном.

В прошлом году Китай закупил 127 миллионов тонн нефти. Более половины топлива поставили страны Ближнего 
Востока и только 1,3 миллиона тонн нефти Казахстан. Предполагается, что в 2006 году через нефтепровод пройдет 4,75 
миллиона тонн нефти, а в 2007 году около 8 миллионов тонн. 

12 июля.  В Киргизстане милиция задержала подозреваемого в  причастности к  Андижанским событиям в  мае 
прошлого года, сообщает пресс-секретарь МВД КР Аида Бакирова. По оперативным данным, взятый под стражу является 
гражданином Узбекистана  и  с  прошлого  года  разыскивается  спецслужбами этой  страны.  Его  имя  и  фамилия  пока  не 
называются, властям РУз отправлен соответствующий запрос.

Кроме этого подозреваемого, как сообщает Аида Бакирова, задержано еще четверо. Это произошло в результате 
поисково-оперативных  мероприятий  в  городе  Джалал-Абаде.  Все  пятеро  также  подозреваются  в  причастности  к 
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произошедшей  в  пять  утра  11  июля  перестрелке  в  Джалал-Абаде,  когда  неизвестные  открыли  огонь  по  сотрудникам 
милиции. Тогда ранения получили два милиционера и один прохожий.

13  июля.  Обвиняемый  в  совершении  преступлений  на  Северном  Кавказе  гражданин  РФ  Зелимхан  Сампиев 
экстрадирован из Казахстана в Россию.

Как сообщили в пресс-службе Комитета национальной безопасности (КНБ) Казахстана, с российской стороны имел 
место  факт  ходатайства  о  выдаче  Зелимхана  Сампиева  правоохранительным  органам  РФ.  Ходатайство  было 
удовлетворено Генеральной прокуратурой Казахстана, и обвиняемого экстрадировали в Россию.

Зелимхан Сампиев был задержан сотрудниками КНБ в Акмолинской области Казахстана 25 мая 2006 г.
Уголовное дело против Сампиева было возбуждено правоохранительными органами РФ в марте 2005 года. Ему 

вменяется в  вину причастность к бандформированию,  которым руководил арабский наемник Абу Дзейт — организатор 
захвата  школы  в  Беслане  на  территории  Северной  Осетии  и  вооруженного  нападения  на  административные  здания 
государственных правоохранительных органов столицы Ингушетии. По информации ФСБ РФ, Сампиев скрылся от органов 
предварительного следствия и в мае 2006 года был объявлен в международный розыск.

13 июля. Казахстан начинает "чрезвычайное" укрепление казахстанско-узбекской границы. На эти цели, сообщает 
корреспондент ИА REGNUM, из резерва правительства будет выделено 437 миллионов тенге (118,42 KZT за 1 USD).

Пограничные вопросы рассматривались  на  совещании  в  правительстве  Казахстана,  которое  провел премьер-
министр  Даниал  Ахметов.  Премьер,  говоря  о  выделении  средств,  отметил:  "Ситуацию  по  укреплению  госграницы  с 
Узбекистаном считаю чрезвычайной".

Деньги будут направлены на строительство и оборудование путей, необходимых для маневра войск, пограничных 
пунктов,  на  возведение  оградительного  забора.  В  настоящее  время  требуется  оборудовать  252-километровый  участок 
госграницы. Кроме того, планируется выделение финансирования на отселение граждан Казахстана из приграничной зоны 
и предоставление им равнозначного жилья. 

В будущем также планируеться строительство 4 военных городков и 3 пограничных застав, а также приобретение 
спецтехники. На эти цели средства будут заложены в бюджете следующего года.

За последние четыре года на границе было зарегистрировано 9 случаев применения оружия со стороны узбекских 
пограничников. 6 граждан Казахстана было ранено, 1 погиб. Еще 6 раз оружие применяли казахстанские пограничники - 3 
граждан Узбекистана получили ранения, 1 был убит.

По  мнению  представителей  пограничной  службы  КНБ,  чтобы  решить  проблемы,  связанные  с  укреплением 
казахстанско-узбекской  границы,  требуется  более  4  миллиардов  тенге.  Средства  пограничники  надеются  получить  и 
освоить в течение ближайших двух-трех лет.

13 июля. Министерство иностранных дел Киргизстана намерено распространить официальное заявление в связи 
с выдворением из страны двух граждан Соединенных Штатов Америки.

Во  внешнеполитическом  ведомстве  КР  подтвердили  факт  высылки  двух  сотрудников  Посольства  США  в 
республике. Однако до подготовки текста официального заявления здесь отказались огласить имена дипломатов.

Ранее  некоторые  СМИ  распространили  данные  о  депортированных  американцах  со  ссылкой  на  источники  в 
спецслужбах Киргизстана. Это Пол Политес и Какку Кимара.

Известно, что Пол Политес являлся вторым советником посла США по экономическим и политически вопросам. 
Статус Какку Кимара неизвестен.

Нет пока и никаких комментариев от лидеров гражданского сектора Киргизстана. Причина банальна - большинство 
из них находятся в отпусках и за пределами страны. 

13  июля.  На  севере  Таджикистана  взорвался  газопровод.  Его  разрыв  произошел  сегодня  днем,  12  июля,  в 
Канибадамском районе в селении Рават Согдийской области.

Об этом сообщил заместитель генерального директора ГУП "Таджикгаз" Шавкат Шоимов. Он также добавил, что 
этот газопровод является транзитным и этой линией газопровода пользуется узбекская сторона.

Давление в газопроводе составляло до 40 атмосфер (диаметр трубы составляет 1 метр).  В настоящее время 
подача газа по этой трубе перекрыта. Пожарные расчеты наедятся в ближайшее время потушить пламя на месте аварии. 
По данным ГУП "Таджикгаз", жертв и пострадавших в результате взрыва на газопроводе нет. 

Ситуация в Центральной Азии становится все более угрожающей
11.07.2006. Онлайн-конференция KM.RU

Выгодна ли Соединенным Штатам дестабилизация политической ситуации в Средней Азии? Можно ли считать 
прошедший год временем усиления геополитических позиций России в регионе? Какие силы стоят за казнью российских 
дипломатов в Ираке? На эти и другие вопросы отвечает руководитель отдела Средней Азии Института стран СНГ Андрей 
Грозин в ходе онлайн-конференции KM.RU

Василий  11.07  16:33  Выгодна  ли  Соединенным  Штатам  дестабилизация 
политической ситуации в Средней Азии?

Я  думаю,  что  США  подходят  к  тому,  что  происходит  в  Центральной  Азии  по-
разному. К сожалению, мы очень часто говорим о каком-то обобщенном Западе, каких-то 
обобщенных  США.  В  США  существует  масса  элит,  существует  масса  разных  групп  и 
институтов, которые совершенно по-своему и по-разному видят то, как следует себя вести 
Штатам, в том числе и по отношению к Центральной Азии. Какой-то части элит выгодна 
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дестабилизация,  какой-то - не выгодна.  Думаю, что людям, которых у нас обобщенно 
называют  неоконсерваторы,  тем  элитам,  которые  до  последнего  времени  определяли 
внешнюю политику США, в значительной мере было бы выгодно попытаться «расшатать» 
Центральную Азию.  Либо целиком,  всю,  либо  в  каких-то отдельных ключевых точках. 
Скорее  всего,  даже  второй  вариант  смотрится  для  них  предпочтительнее.  С  другой 
стороны,  оппонентам  нынешней  администрации,  в  первую  очередь  подавляющему 
большинству республиканцев не выгодна ситуация раскачивания. Кроме того, существуют 
интересы  транснациональных  корпораций,  которые  очень  много  вложили  в  страны 
региона (Казахстан, в первую очередь). Углеводородным компаниям таким как «Шеврон», 
«Би Пи» или «Шелл», думаю, не выгодно раскачивать ситуацию в Центральной Азии. У 
Пентагона подход совершенно иной: там тоже существуют разные элиты, разные группы, 
которые тоже смотрят по-разному, стоит ли попытаться поиграть на противоречиях между 
странами регионов, либо довольствоваться тем, что сейчас военное ведомство имеет и 
остановиться на этом. То есть существуют разные подходы, нельзя говорить о каком-то 
едином  результирующем  подходе,  который  сейчас  превалирует  в  Госдепе  или  в 
разведсообществе США.  Там существуют разные группы,  разные подходы и учитывать 
надо те, которые доминируют в данный конкретный момент..

Евгений  11.07  16:46  Можно  ли  считать  прошедший  год  временем  усиления 
геополитических позиций России в регионе?

Да,  безусловно.  После  того  как  Ислам  Каримов  добился  вывода  американского 
военного объекта с авиабазы в Карши-Ханабаде на узбекской территории и после того как 
Узбекистан  вступил  в  Евразийское  экономическое  сообщество,  а  затем  на  последнем 
саммите СНГ в Минске подтвердил возобновление своего участия в Организации договора 
о коллективной безопасности, после того как между Ташкентом и Москвой был подписан 
договор  о  стратегическом  партнерстве,  безусловно,  российские  позиции  в  регионе 
усилились.  Помимо  узбекистанского  направления,  российские  позиции  усилились  и  в 
других  республиках,  во  всяком  случае,  видно,  что  после  мартовского  переворота  в 
Киргизии,  когда  власть  Аскара  Акаева  была  свергнута,  произошла  так  называемая 
«тюльпановая»  революция,  многие  ожидали,  что  в  Киргизии  к  власти  придут  элиты, 
настроенные так же прозападно, как это было на Украине и в Грузии. Однако этого не 
произошло.  И  президент,  и  премьер  –  люди,  которых  часто  называют  пророссийски 
настроенными и вообще во властных киргизских элитах, сменивших прежний режим, не 
наблюдается  антироссийских  настроений.  Усилились  позиции  российского  крупного 
бизнеса в Центральной Азии. Это касается и соглашения, которое «Газпром» заключил с 
Казахстаном, последних соглашений с Узбекистаном о разведки новых газовых площадей. 
Это  касается  РАО ЕС России,  подписавшей соглашения с  Таджикистаном и Киргизией. 
Российские  компании,  занимающиеся  телекоммуникациями  и  связью,  заключили  ряд 
очень эффектных соглашений в течение последнего года – в Узбекистане и Киргизии. То 
же относится и к российской «оборонке», которая явно усилила взаимодействие со своими 
коллегами  в  центрально-азиатских  государствах  -  это  касается  и  Узбекистана,  и 
Казахстана,  и  Киргизии,  ну  может  быть  за  исключением  Туркмении.  Туркмения  –  это 
особый  случай.  Здесь,  на  мой  взгляд,  российские  позиции  остаются  достаточно 
серьезными,  несмотря  на  последние  проблемы,  которые  существуют  по  цене  вокруг 
туркменского газа.

Анна 11.07 16:56 А действительно ничего нельзя было сделать для того, что бы 
предотвратить гибель наших дипломатов?

Об этом уже многое говорилось специалистами. В том числе и людьми, которые 
участвовали в известном кризисе с российскими дипломатами в Ливане, когда тогдашнему 
советскому руководству, задействовавшему все очень значительные ресурсы, имевшиеся 
у Советского Союза, удалось разрешить кризис с минимальными потерями для российских 
заложников.  Мне  кажется,  что  Россия  не  до  конца  использовала  все  имеющиеся 
возможности.  Говорю  это  не  в  укор  нашем  спецслужбам  или  нашему  Министерству 
иностранных  дел.  Наверное,  они  считают,  что  они  сделали  все,  что  смогли,  но  мне 
кажется, что у России имеется и имелся в то время потенциал для того, чтобы разрешить 
эту  проблему  не  так,  как  она  разрешилась.  Наверное,  можно  было  задействовать  и 
имеющуюся у России резидентуру на Ближнем Востоке, в Ираке более эффективно, чем 
это было сделано. Наверное, можно было бы обратиться и к тем исламским государствам, 
которые имеют серьезное влияние на ситуацию в Ираке, Иран, в первую очередь, Сирия, 
возможно Иордания. Можно было попытаться разрешить этот кризис, используя помощь 
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Запада, может быть западная сторона как раз таки и рассчитывала на такую просьбу. Но, 
тем не менее, этого сделано не было, наверное, мы сейчас, после того, что произошло 
вчера  (и.в.  ликвидация  Басаева),  можем  говорить,  что  мы  могли  бы  ожидать  от 
российских  спецслужб  и  от  российского  дипломатического  ведомства  в  тогдашней 
ситуации кризиса с нашими заложниками в Багдаде большего. Но, получилось так, как 
получилось.

Алексей 11.07 17:16 Существует версия, что похищение и казнь наших дипломатов 
были  оплачены  спецслужбами  некоторых  наших  партнеров  по  так  называемой 
«антитеррористической коалиции». Ваше мнение на этот счет?

Я  бы  не  исключал  такой  возможности  хотя  бы  просто  потому  что  обратное  не 
доказано.  Дело  в  том,  как  вообще  можно  говорить  о  никому  не  известной 
террористической  организации,  которая  похищает  в  центре  Багдада,  почти  рядом  с 
«зеленой зоной», четверых российских дипломатов, пятого убивает и выдвигает заведомо 
неприемлемые требования - вывод войск из Чечни и освобождение всех заключенных 
мусульман.  Изначально было понятно,  что  люди,  которые совершили эту  акцию,  и не 
рассчитывали на то, чтобы вести какой-то диалог. Уже сразу было понятно, что это все 
очень похоже на провокацию. Ясно, что оккупационные силы в Багдаде не контролируют 
очень многие процессы. Они не контролируют ситуацию не только в стране, но и то, что 
происходит в самом Багдаде.  С другой стороны известно так же и то,  что существует 
резидентура  США,  существует  резидентура  «Интилиджен  сервис»,  точно  так  же  как, 
видимо, существует в Ираке резидентура Федеральной службы безопасности. Ясно, что 
все они работают, а о том, что они делают конкретно, думаю, мы никогда не узнаем. Но 
исходя  из  принципа:  ищи,  кому  выгодно,  понятно,  что  это  похищение  и  убийство 
дипломатов вряд ли выгодно тому, что у нас часто называется объединенным термином 
«исламский  мир».  Понятно,  что  очередной  раз  выступать  в  качестве  террористов, 
исламских  фундаменталистов,  которые  убивают  иностранных  дипломатов,  для  этого 
необходимо либо быть полностью невключенным в политический процесс, быть тем, чем 
до недавнего времени был Шамиль Басаев, либо выполнять чьи-то указания, поручения. 
Также известно, что спецслужбы, в том числе и западные часто используют в своих целях 
группировки, которые якобы никому не подчиняются. Ни для кого не секрет, уже общее 
место то, что Усама Бен Ладен начинал как человек, которого курировали подразделения 
Центрального  разведывательного  управления.  Направляли  его  в  борьбе  противно 
Советского  Союза  и  советских войск на  территории Афганистана.  Потом он  вышел из 
повиновения,  стал  играть  свою  собственную  игру.  Собственно  и  «Аль-Каэда»  тоже 
начиналась  как  одно  из  подразделений,  которое  очень  плотно  и  активно  опекали 
подразделения и «Интилиджен сервис» и ЦРУ, и МИ-5. Затем они стали уже достаточно 
самостоятельными и начали воевать,  в том числе со своими недавними кураторами. Я 
думаю, что и на территории Ирака и, кстати, западные средства массовой информации 
уже писали об этом, западные специальные службы пытаются налаживать контакты и с 
силами,  которые  они  сами  же  однозначно  идентифицируют  как  международных 
террористов. Так же как и в Афганистане постоянные тайные переговоры с теми, кого 
называют «умеренными» талибами - тоже достаточно показательный факт. Все же я не 
склонен  считать,  что  какое-то  подразделение  Центрального  разведывательного 
управления  провело  операцию  для  того,  чтобы  расшатать  взаимодействия  России  и 
исламского мира. Они могли просто знать о том, что какая-то группа бандитов в столице 
недалеко  от  усиленно  охраняющейся  «зеленой  зоны»  готовит  некий  теракт.  Ведь 
технология проведения подобного рода операции не предполагает некоей спонтанности 
действий.  Для  этого  необходимо  проведение  достаточно  долгих  подготовительных 
мероприятий, затраты серьезных средств, подготовка и разведка объекта, подготовка с 
технической точки зрения - это достаточно сложный процесс, который занимает гораздо 
больше, чем 1 день, больше, чем даже неделю и не знать об этом спецслужбы и западная 
резидентура, которая находится в Багдаде, наверное не могли. Они должны были что-то 
такое знать, а вот то, что они, очевидно, не довели этого до российской стороны - это без 
комментариев.

Наталья 11.07 17:55 Как в целом вы можете охарактеризовать отношения России 
со странами Средней Азии?

До последнего времени они были, прямо скажем, никакими. Много говорилось, в 
том  числе  даже  и  представителями  российской  власти  о  том,  что  какой-то  единой 
выработанной  ,  концептуально  продуманной  позиции,  стратегии  по  отношению  к 
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центральноазиатским  государствам  до  последнего  времени  не  было.  Была  стратегия 
Министерства обороны Российской Федерации, была,  очевидно, стратегия Федеральной 
службы безопасности,  была  стратегия «Газпрома»,  была стратегия «Лукойла»,  и  было 
еще, наверное, десятка два различных стратегий. Все они часто взаимно не совпадали, не 
было  единого  государственного  курса.  Сейчас,  за  последние  полтора  года,  ситуация 
меняется  к  лучшему.  Да  еще  существует  масса  нерешенных  вопросов,  масса  тем  по 
которым  могут  быть  предъявлены  претензии  к  российской  политики  по  отношению  к 
Центральноазиатскому региону. Но в целом если сравнивать с тем, что было 5 лет назад, 
конечно, ситуация улучшается. По крайней мере, у меня складывается ощущение того, 
что  в  администрации  президента  теперь  более  предметно  и  более  целенаправленно 
изучать ситуацию в регионе. Не по «остаточному принципу», как это было в конце 90-х, а 
уже более  серьезно  и  более последовательно.  Те успехи.  которых добивается  Россия, 
российский бизнес в Центральной Азии как раз таки наглядное свидетельство того, что 
ситуация  меняется  к  лучшему.  Я  думаю,  что  еще  очень  много  необходимо  сделать. 
Необходимо  выработать  серьезную общегосударственную политику  России  по  каждому 
центральноазиантскому  государству  в  отдельности,  определить,  что  России  как 
государству  необходимо от  этих республик постсоветской Азии,  что,  например,  Россия 
хочет получить от Узбекистана, что от Туркмении, что от Казахстана. К сожалению, до 
последнего времени весь регион у нас рассматривался недефференцировано, как некий 
единый конгломерат. На самом деле, сейчас между государствами региона гораздо больше 
разница, чем это было 7-8 лет назад. Казахстан и Туркмения - это совершенно различные 
государства, настолько различные, как, допустим, Япония и Иран. То есть необходима, 
как мне кажется, выработка сбалансированного подхода к каждому государству отдельно, 
нельзя рассматривать все это в качестве некой региональной общности. Кроме разницы в 
экономике, разницы в политических моделях, которые существуют в центральноазиатских 
государствах, существует очень серьезная разница и во взаимном восприятии. Достаточно 
наглядный  факт:  около  полутора  лет  назад  в  Казахстане  провели  крупное 
социологическое  исследование,  предметом  которого  было  изучение  отношения 
казахстанцев к ближайшим соседям. Выяснилось,  что, на вопрос «с кем вы хотели бы 
объединиться»,  примерно  около  половины  населения  заявило  о  том,  что  хотело  бы 
объединиться  с  Российской  Федерацией,  менее  четверти  заявило  о  том,  что  оно  бы 
объединились  на  определенных  условиях  с  Китаем,  такое  же  примерно  количество 
говорило о том, что следует ориентироваться на Европу, на Запад. О своих ближайших 
соседях  в  Киргизии,  в  Узбекистане,  в  Таджикистане  почти  никто  не  вспомнил. 
Объединяться с ними казахстанцы не хотят, они их воспринимают как неудачников, как 
государства,  которые  погрязли  в  своих  внутренних  проблемах.  Становиться  для  них 
донорами казахстанцы не хотят. Вот наглядный пример того, насколько разные сейчас эти 
государства.

Евгений  11.07  18:05  Кто,  по-вашему,  является  лидером  в  отношениях  между 
центральноазиатскими  государствами?  На  кого  ориентироваться  в  межгосударственных 
отношениях?

В  силу  объективно  существующих  причин,  конечно  же,  для  России  основными 
государствами  являются  в  качестве  партнеров  в  регионе  Казахстан  и  Узбекистан, 
поскольку  именно  две  эти  республики  и  по  своему экономическому потенциалу,  и  по 
своему  демографическому  потенциалу,  в  конце  концов,  по  оборонному  потенциалу 
являются республиками, доминирующими в регионе. Поэтому сейчас, как мне кажется, 
именно с заключения с Ташкентом договоренности о стратегическом партнерстве, Россия 
выправила ранее имевшийся крен, когда в качестве единственного и основного партнера 
у нас рассматривался только Казахстан. Все-таки иметь двух стратегических партнеров в 
регионе  (к  тому  же  партнеры,  которые  перманентно  борются  сами  с  собой  за 
приоритетное  внимание  со  стороны России),  просто  удобнее,  чем  ориентироваться  на 
какой-то один полюс и только с ним вести диалог. С другой стороны, кроме этих двух 
доминирующих  республик,  конечно  же,  не  стоит  забывать  и  об  остальных  трех 
государствах. Таджикистан остается для России приоритетным, с точки зрения его военно 
политического,  стратегического  значения.  Туркмения...  ну  тут  и  так  все  понятно  - 
основные газовые запасы вне пределов Российской Федерации, на территории бывшего 
Советского Союза. А Киргизия - это, особый случай, которые тоже интересны России, с 
точки зрения возможности расширения своего присутствия и своего влияния в регионе. В 
этом смысле Киргизия для России, конечно же, играет в основном роль геополитического 
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фортпоста,  который  можно  использовать  для  усиления  своего  присутствия  в  регионе. 
Каждая страна по своему интересна, с каждой страной следует работать.

Сергей  11.07  18:06  Насколько  небезопасно  для  США  рассчитывать  на  помощь 
террористических экстремистских организаций в борьбе за влияние в Средней Азии?

Я думаю, что очень небезопасно. Хотя бы просто потому, что уже имелось немало 
примеров. Я уже говорил по поводу того же Бен Ладена, той же «Аль-Каиды». Немало 
примеров  того,  как  бывшие  подопечные  становятся  злейшими  заклятыми  врагами.  Я 
думаю,  что  здесь  США  делают  очень  большую  и  очень  серьезную  ошибку,  пытаясь 
разделить  исламистких  радикалов  на  «умеренных»  и  «неумеренных»,  вести  диалог  с 
«умеренными», использовать их в тех или иных целях. Наглядный пример - Афганистан. 
Как можно разделить талибов на умеренных и не умеренных? Дело в том, что в любом 
случае, даже если сейчас они ведут какие-то переговоры, если сейчас можно их как-то 
использовать  против  «Аль-Каеды»,  Хекматиара,  очень  высока  вероятность  того,  что 
постепенно они выйдут  из ранее достигнутых договоренностей.  Необходимо постоянно 
покупать их лояльность, причем в прямом смысле этого слова, тратить на это ресурсы. 
Думаю,  что  такая  тактика  имеет  очень  серьезные  изъяны  и  пределы.  До  конца  быть 
уверенными в том, что ты сможешь контролировать какую-то часть Исламского движение 
Узбекистана, невозможно из-за их вождей, того же Тахира Юлдашева. Он, конечно, может 
какое-то время говорить о том, что он «поддерживает демократию и выступает против 
авторитарного  режима  Ислама  Каримова».  Но  нет  никаких  гарантий,  что  приди  он  к 
власти в Узбекистане, или приди к власти «Хизб Ут-Тахрир», в Киргизии, сохраниться та 
же американская база, в киргизском столичном аэропорте. Скорее всего ее там не будет. 
Попытаться  создать  марионеточное  государство  управляемое  исламистскими 
экстремистами,  в  принципе,  наверное,  можно.  Такой  эксперимент,  наверное,  можно 
попытаться реализовать. Дело однако в том, что в таком случае включается очень много 
процессов хоатизации. Наглядный пример – Киргизия. Сейчас там каждую неделю что-то 
происходит.  Какие-то  неконтролируемые  центральной  властью  процессы  в  регионах, 
митинги,  захваты  собственности.  Плюс,  столкновения  с  какими-то  непонятными 
исламскими  боевиками  на  таджико-киргизской  границе,  убийства  депутатов, 
криминальные  «разборки».  И  все  это  идет  постоянно.  То  есть  процесс,  в  принципе, 
спрогнозировать,  даже  на  месяц  вперед,  невозможно.  Тем  более  -  в  случае  каких-то 
локальных столкновений с применением оружия, с насилием, с очередным свержением 
власти или попытками свержения власти. Понятно, что этот процесс контролировать будет 
еще сложнее. Вести некий элемент локального управляемого конфликта, наверное, могут 
попытаться определенные силы, в том числе и из западных спецслужб, но изначально 
этот  процесс  неуправляем.  Буквально  через  неделю  после  того,  как  начнутся  некие 
локальные столкновения, условно говоря, на юге Киргизии или на границе Киргизии с 
Узбекистаном,  через  неделю  управлять  этими  процессами  уже  будет  невозможно. 
Появится очень много группировок, много полевых командиров, много людей, с которыми 
изначально  не  договаривались,  и  каждый  из  них  будет  пытаться  играть  свою  игру, 
пытаться  решить  свои текущие проблемы.  Слишком много факторов,  с  которыми надо 
будет вести дело после этого. Примерно тоже самое, что Сомали тех времен, когда туда 
вводился  американский  контингент.  Там тоже было  очень много  полевых командиров, 
группировок, которые воевали и друг с другом, и с американцами, и с тем, что тогда 
называлось центральным правительством. В Центральной Азии пройдет, в этом случае, та 
же самая фрагментация всего политического поля и управлять этим будет невозможно.

Семен 11.07 18:16 Насколько оказался оправдан перенос столицы Казахстана в 
Астану? Как вы относитесь к перспективе создания второй столицы в России, на Дальнем 
Востоке?

Астана  сейчас  действительно  стала  большим  городом,  население  увеличилось 
почти в 10 раз. Сейчас, по официальным данным, здесь 400 тысяч жителей, но из них, по 
самым  скромным  оценкам,  половина  -  государственные  служащие.  То  есть  бывший 
Целеноград, а ныне Астана сейчас превратилась в бюрократическую столицу. Причем на 
реализацию проекта были затрачены колоссальные средства, несопоставимые даже с тем, 
что за тот же примерно период времени потратила Германия на возвращение столицы в 
Берлин.  Очень  много  денег,  кроме того,  мягко  говоря,  было  использовано нецелевым 
образом  -  строились  объекты,  строились  дороги,  учет  велся  не  слишком  строго,  а 
различные  кланы и группы,  которые  существуют  в  казахстанской  элите  использовали 
процесс переноса, в том числе и для решения своих меркантильных часов. В целом, как 
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мне  представляется,  опыт  можно  назвать  затратным.  Кроме  того  Астана  в  отличие, 
допустим  от  Алма-Аты,  все  же  не  стала  городом,  где  казахстанское  чиновничество 
стремится  находиться  долгое  время.  Большая  проблема  -  постоянные  командировки, 
попытки  при  первой  же  удобной  возможности  уехать  из  Астаны  в  Алма-Ату. 
Командировочные расходы просто колоссальные,  расходы на авиабилеты и т.д.  Кроме 
того,  не  решена  серьезная  проблема  Астаны:  вопрос  по  обеспеченности  жильем.  Его 
пытаются казахстанские власти решать, но это очень дорого, и, к сожалению, пока еще 
очень далеко от полноценной реализации.  Относительно российских возможностей.  Не 
думаю,  что  России  сейчас  это  необходимо.  Может  быть,  в  какой-то  среднесрочной 
перспективе такая необходимость и появится. Просто-напросто, у России сейчас, как мне 
представляется,  есть  гораздо  больше  проблем  и  больше  вопросов,  требующих 
конкретного,  немедленного  решения.  Нверное,  можно  было  бы  перенести  столицу  в 
Новосибирск, Екатеринбург или куда-то еще. Различные эксперты в сфере геополитики 
выдвигают  самые  различные  обоснования,  в  том  числе  и  звучащие  достаточно 
справедливо,  но,  повторюсь  еще  раз:  мне  кажется,  России  сейчас  есть  куда  тратить 
деньги, кроме переноса столицы.

Иван 11.07 18:27 Каковы перспективы туркментского газопровода на Карачи?
Пока очень смутные. После того, как режим талибов был свергнут США, об этом 

проекте  вновь  вспомнили,  уже  третий  или  четвертый  раз  было  составлено  технико-
экономическое  обоснование.  Азиатский  банк  развития  даже  говорил  о  том,  что  он 
согласен финансировать  проект,  но все  эти разговоры активно велись  в 2005 году.  С 
начала  2006,  сейчас,  этот  процесс  согласования  позиций  вновь  увяз  и,  каких-то 
серьезных подвижек не существует. Гораздо более привлекательным и для Пакистана, и 
тем более для Индии, как мне представляется, смотрится все-таки иранский газопровод 
по  территории  Афганистана,  представляется  более  привлекательным  чем  туркменский 
газопровод.  С точки зрения финансирования,  это не так много, во всяком случае,  это 
гораздо меньше, чем «Набукко», или чем Баку-Тбилиси-Джейхан. Тем не менее, проблема 
не только в финансировании: вопрос не только в том, чтобы найти структуры, которые 
согласятся  отправить  своих  специалистов  строить  трубопровод  на  территории 
Афганистана (что влечет за собой очень большие риски).  Дело в том, что необходимо 
будет постоянно платить за то, чтобы этот трубопровод не взрывали. Платить совершенно 
различным группам, которые будут бороться между собой за то, кто будет какой участок 
«трубы» контролировать и «крышевать». Понятно, что ни о какой стабильности поставок 
углеводородов при таком развитии событий говорить не приходится. Ни одна серьезная 
компания  пока  не  проявляет  какого-то  интереса  к  этому  трубопроводу,  что  является 
достаточно  зримым  показателем  того,  насколько  вообще  опасно  реализовывать  такой 
проект.  Кроме  афганских  проблем  существуют  еще  внутритуркменские  проблемы:  во-
первых,  никто до сих пор,  кроме,  может быть,  самого Супармурата Ниязова не имеет 
представлений о том,  какими действительно  запасами газа  располагает  Туркменистан. 
Несколькими западными видными агентствами было сделано исследование,  результаты 
которого  нигде  не  были  обнародованы.  Официально  никакими  документами  о  том, 
сколько газа существует в Туркмении, никто не располагает. Некоторые эксперты даже 
говорят о том, что, возможно, в туркменской газовой стратегии имеется элемент блефа и 
на самом деле запасы могут  оказаться значительно меньшими,  чем это декларируется 
официальным Ашхабадом. И в довершение, риск при реализации данного трубопровода 
еще и в том, что не совсем понятно, как сложится ситуация в Туркмении после того, как 
Туркменбаши  перестанет  быть  главой  страны.  Что  будет  в  этой  стране,  думаю,  не 
возьмется предсказать ни один западный или российский эксперт: как будет происходить 
смена власти, кто будет после Туркменбаши, этого практически никто не знает. Понятно, 
что имея такие элементы неопределенности, и риски ни один серьезный банк, ни одна 
серьезная международная организация или транснациональная корпорация не торопится 
вкладывать в этот проект. Да, разговоры ведутся но только на уровне разговоров.

Алексей  11.07  18:39  Я  прочитал  в  одной  книге  «2013  год.  Воспоминания  о 
будущем»,  что,  начиная  с  2007  -  2008  гг.,  в  Средней  Азии  начнется  целая  цепь 
пограничных конфликтов и мятежей? Что об этом говорит официальная наука?

Официальная наука по этому поводу в основном молчит. Дело в том, что пока так 
же точно, как и со сменой власти в Туркмении, трудно предсказать, как будет развиваться 
вообще  ситуация  в  регионе.  Существует  очень  большой  конфликтный  потенциал,  как 
внутри  каждых,  даже  таких  успешных,  как  Казахстан  республик,  так  и  между  этими 
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республиками. Имеется избыточное народонаселение, особенно в некоторых регионах. В 
то  же  время  уже  явно  становится  совершенно  заметным  проблема  нехватки  ресурсов 
воды,  пахотных  земель,  пищи.  Некоторые  республики  уже  в  случае  одного-двух 
неблагополучных лет, засушливых лет, могут столкнуться с угрозой, в том числе и голода 
-  это то,  что касается внутренних проблем. Кроме того я еще не сказал:  социальные 
проблемы  региона  -  очень  серьезные.  Тот  же  Казахстан  по  степени  социального 
расслоения,  по  степени  разрыва,  который  существует  между  пятью  процентами, 
получающий максимальную прибыль, и 15 нижними, превосходит Россию почти на 15 - 20 
процентов.  Насколько  кричащие  социальные  противоречия  в  России,  я  думаю,  ваши 
слушатели  знают.  В  Казахстане  это  еще  резче.  В  других  центральноазиатских 
государствах, в первую очередь, это, конечно, характерно для Узбекистана, существует 
проблема  «демографического  взрыва»  -  количество  людей,  которые  ежегодно 
заканчивают среднее учебное заведение просто огромно. Ислам Каримов около полутора 
лет  назад  официально  заявил  о  том,  что  более  50  процентов  населения  нынешнего 
Узбекистана,  а  это  26  миллионов  человек,  это  люди  до  18  лет.  То  есть  этих  людей 
необходимо  как-то  трудоустраивать,  создавать  десятки,  сотни  тысяч  рабочих  мест 
ежегодно,  либо  пытаться  снять  этот  вопрос  через  сброс  излишнего  населения  вовне, 
через трудовую миграцию.  Но дело в том,  что и в Туркмении, и в Таджикистане,  и в 
Киргизии прирост населения превышает возможности государства по социализации этих 
новых  людей,  которые  просто  не  могут  найти  себе  ни  достойного  заработка,  ни,  тем 
более, не могут поступить в какие-то высшие учебные заведения. Вообще, все система 
высшего  образования  в  центральноазиатских  государствах  даным-давно  перешла  на 
коммерческие  рельсы,  еще  раньше,  чем  в  Российской  Федерации.  Поэтому  эти  люди 
просто-напросто  оказываются  в  очень  сложной  ситуации,  и  именно  из  неустроенных 
молодых людей проще всего вербовать будущих боевиков. Эта проблема существует, и 
она будет с годами только обостряться, так что, на счет 2007 года, не знаю, но это вполне 
возможно.  Кроме того,  будут  расти противоречия между государствами региона,  будет 
вестись борьба за воду, борьба за землю, за ресурсы, за электричество, за нефть, за газ. 
Это  будущее  региона.  К  сожалению,  пока  нет  оснований  надеяться,  что  государства 
Центральной Азии смогут как-то объединиться и в решении этих проблем, скорее они 
будут дальше и дальше отдаляться друг от друга.

Ваши пожелания пользователям КМ.RU:
Я не буду, наверное, оригинален и повторю Маркса, хотя это сейчас и не очень 

модно. Он как-то в одной из своих ранних работ высказался в том смысле, что ко всем 
мнениям и ко всем авторитетам надо относиться критически, все подвергать сомнению. 
Вот  поэтому  я  посоветовал  бы  нашим  слушателям,  нашим  зрителям  относиться  к 
авторитетам с определенной долей скепсиса, самим пытаться найти ответы на вопросы. 
Конечно, авторитеты - это вещь хорошая, к ним можно прислушиваться, но надо думать 
своей головой.

Мимо России
12.07.2006. Профиль

Анна Скорнякова
Казахстанская нефть поможет заполнить нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан
На этой неделе Россия официально утратит монопольный контроль над экспортом нефти из бывших советских 

республик каспийского региона
Нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД), построенный для транспортировки каспийской нефти, минуя турецкие 

проливы, на побережье Средиземного моря, на этой неделе окончательно будет введен в эксплуатацию.
Россия,  в  обход которой проложен нефтепровод,  небезосновательно считала этот  проект  политическим — он 

действительно был пролоббирован США, заинтересованными в диверсификации мировых потоков нефти. Однако после 
присоединения  к  ресурсной  базе  БТД  казахстанских  месторождений  Тенгиз  и  Кашаган  проблем  с  заполнением 
нефтепровода  не  будет,  а  Россия  может  потерять  возможного  инвестора  и  участника  проекта  трубы  Бургас-
Александруполис.

Помощь Казахстана
Россия изначально была категорически против строительства БТД, уверяя, что у Азербайджана, на ресурсную 

базу которого опирался нефтепровод, не хватит нефти для его заполнения.
Кроме того, этот проект позволял Азербайджану снизить зависимость от российской экспортной инфраструктуры, а 

Грузии — независимо от России получать прибыль от прокачки нефти по своей территории. Однако лобби США оказалось 
сильнее — основной мировой потребитель нефти заинтересован в появлении на рынке как можно большего количества 
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энергоресурсов, независимых от России и стран ОПЕК. Кроме того, Азербайджан всегда был уверен в запасах нефти на 
своей части каспийского шельфа — в частности, на месторождениях Азери-Чираг-Гюнешли (АЧГ), составляющих базу для 
БТД. Еще в прошлом году в Азербайджане озвучивались планы в течение ближайших пяти лет довести добычу до 75 млн. 
тонн нефти — с 15 млн. тонн в 2005 году.

Однако  этим  планам,  к  радости  России,  не  суждено  было  сбыться.  Уже  в  этом  году  вице-президент 
государственной  нефтяной  компании  Азербайджана  (ГНКАР)  Эльшад  Насиров  признал,  что  пик  добычи  нефти  в 
Азербайджане придется на 2008 год, когда будет добыто около 60 млн. тонн нефти (из них около 50 млн. тонн на АЧГ).  
Учитывая,  что  первоначальная  пропускная  способность  БТД  составит  25  млн.  тонн  нефти  в  год  с  последующим 
увеличением до 50 млн. тонн, первые несколько лет Азербайджан действительно сможет заполнять трубу самостоятельно. 
Однако после пика добычи, по словам господина Насирова, ожидается ее «плановое понижение». Эксперты полагают, что 
Азербайджан сможет загружать БТД своей нефтью максимум 10 лет. Справедливости ради надо отметить, что на шельфе 
Азербайджана  продолжаются  разведочные  работы,  однако  ни  один  проект  пока  не  показал  признаков  наличия 
углеводородного сырья.

Вряд ли в США этого не понимали, поэтому БТД изначально был ориентирован и на растущую добычу нефти 
Казахстана. Было понятно, что власти Казахстана, вначале осторожно подходившие к идее участия в БТД, прежде всего из-
за сложностей транспортировки нефти из  Казахстана до Баку,  будут  намного сговорчивее,  когда добыча в республике 
превзойдет ее транспортные возможности и сделает зависимость от нефтепроводов России еще более сильной. Политика 
Казахстана всегда была направлена на диверсификацию экспортных направлений — для этого, в частности, был построен 
нефтепровод Атасу-Алашанькоу в Китай, для этого используется система Каспийского трубопроводного консорциума (КТК).

Поэтому, подумав несколько лет, Казахстан согласился принять участие в заполнении в БТД — соответствующее 
межправительственное  соглашение  было  подписано  президентами  Казахстана  —  Нурсултаном  Назарбаевым  и 
Азербайджана — Ильхамом Алиевым в июне.

Предполагается, что нефть с крупнейшего казахстанского месторождения Тенгиз в объеме около 7,5 млн. тонн 
попадет в БТД уже в первом квартале 2007 года, и постепенно Астана нарастит поставки до 25 млн. тонн — в основном за 
счет месторождения Кашаган в северной части Каспийского моря.

При этом если американская Chevron, являющаяся главным акционером проекта разработки Тенгиза (50%), пока 
не  может  дать  гарантий  своей  заинтересованности  в  экспорте  нефти через  БТД,  то  акционеры Agip  Kazakhstan  North 
Caspian Operating Company (Agip KCO, оператор Кашагана) с очевидностью будут заинтересованы в трубе.

Большие запасы
Сейчас на Тенгизе добывается около 13 млн. тонн нефти в год, вся она перекачивается по трубопроводу КТК 

мощностью 30 млн. тонн на побережье Черного моря в район Новороссийска, откуда танкерами через проливы Босфор и 
Дарданеллы отправляется в средиземноморские порты. Однако уже к концу 2006-2007 годов добыча нефти на Тенгизе 
должна вырасти вдвое,  поэтому Chevron давно добивается от России,  как  одного из  акционеров КТК,  расширения его 
мощности до 67 млн. тонн в год. Россия затягивает решение о расширении, мотивируя это тем, что из-за низких тарифов не 
получает никакой прибыли от прокачки нефти по своей территории, а также необходимостью одновременно с расширением 
КТК построить трубу Бургас-Александруполис в обход перегруженных турецких проливов.

При  этом Chevron  предлагается  стать  инвестором этой  трубы и  принять  участие  в  ее  заполнении.  На  фоне 
начинающего  работу  БТД  переговоры  активизировались.  Тем  временем  Chevron  купила  компанию  Unocal,  которой 
принадлежит 8,9% акционерного капитала БТД, и сможет пользоваться льготным тарифом на прокачку нефти по этой трубе. 
Однако если России удастся быстро принять решение о расширении КТК, построить нефтепровод Бургас-Александруполис 
и вовлечь в эти планы Chevron, небольшой шанс не потерять нефть Тенгиза у нее все же есть.

Чего нельзя сказать о Кашагане. Консорциум Agip KCO (ранее известный как OKIOC) оценивает извлекаемые 
запасы месторождения примерно в 1 млрд. тонн нефти. Добыча на Кашагане должна начаться в конце 2008 года.  На 
первом этапе она составит около 4 млн. тонн в год, к 2010 году ее объем предполагается довести до 25 млн. тонн. При этом 
четверо участников проекта — ENI, Total, INPEX и ConocoPhillips — имеют в общей сложности 15% в проекте БТД, а значит, 
тоже будут пользоваться льготным тарифом на прокачку своей нефти по азербайджанской трубе. Это, а также отсутствие 
ясности с расширением КТК, скорее всего, определит их выбор в пользу БТД.

По словам экспертов, единственной проблемой для перекачки казахстанской нефти по БТД в настоящее время 
является транспортировка углеводородов до Азербайджана. Казахстан активно развивает свой танкерный флот, тогда как в 
Баку  запрещен  проход  танкеров  под  иностранными  флагами.  При  этом  ставки  фрахта  азербайджанских  танкеров  не 
устраивают  казахстанских  производителей  нефти.  Кроме  того,  в  случае  перевозки  нефти  танкерами  производителям 
понадобится три перевалки: в казахстанском порту Актау, в Баку и в Джейхане, которые могут существенно удорожить 
стоимость доставки нефти.

Впрочем,  это  предмет  переговоров  —  Азербайджан,  в  собственности  которого  БТД  окажется  через  20  лет, 
заинтересован в прокачке нефти по своей трубе и, вероятно, пойдет на уступки.

Отметим, что в преддверии начала работы БТД на прошлой неделе Минприроды РФ выступило с заявлением о 
недопустимости  загрязнения  российской  части  Каспийского  моря  в  результате  увеличения  перевозки  нефти  и 
нефтепродуктов сопредельными с Россией государствами и пообещало принять меры для предотвращения таких ситуаций. 
Очевидно,  что  вместо  решения  вопроса  о  расширении  КТК  российские  власти  будут  административными  методами 
препятствовать попаданию нефти из Казахстана в БТД. Однако вряд ли это удастся, и Россия, скорее всего, утратит полный 
контроль  над  экспортными  потоками  Казахстана,  которым  с  удовольствием  пользовалась  раньше.  Например,  как  в 
недавней истории с «КазМунайГазом»: казахстанской компании было отказано в выделении квоты на поставку 12 млн. тонн 
нефти в Литву на Мажейкяйский НПЗ, что факттически лишило эту компанию возможности купить литовский завод.
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***
Из  Каспия  —  в  Средиземное  море  Трубопровод  Баку-Тбилиси-Джейхан  Начало  строительства  —  2002  год. 

Протяженность нефтепровода — 1767 км. Объем инвестиций — более $4 млрд. Первоначальная проектная мощность — 25 
млн. тонн нефти в год. Окончательная проектная мощность — 50 млн. тонн нефти в год. Акционеры — BP (32,6%), ГНКАР 
(25%), Chevron (Unocal, 8,9%), Statoil (Норвегия, 8,71%), ТРАО (Турция, 6,53%), ENI (Италия, 5%), TotalFinaElf (Франция, 5%), 
Itochu (Япония, 3,4%), INPEX (Япония, 2,5%) и Delta Hess (Саудовская Аравия, 2,36%). 

КАЗАХСТАН
Казахстан на пути к созданию "партии партий"

06.07.2006. РИА Новости
Андрей Грозин

Во вторник в столице Казахстана Астане прошел объединительный съезд партий «Отан» («Отчизна») и «Асар» 
(«Всем миром»), на котором было принято решение об объединении двух партий. Как сообщали многочисленные источники 
на минувшей неделе, этот шаг было сделан по инициативе лидера «Асара» - дочери президента Дариги Назарбаевой, 
которая выступила с идеей консолидации конструктивных пропрезидентских сил в единый кулак. 

Незадолго  до  объявления  о  слиянии  двух  крупнейших  политических  структур  Казахстана  Дарига  Назарбаева 
говорила о том, что назрело время создавать новую партию, «которая сумеет объединить политические, организационные, 
а  главное  -  интеллектуальные  ресурсы  пропрезидентских  политических  партий,  стать  опорой  президента  Нурсултана 
Назарбаева в деле политической, экономической и социальной модернизации Казахстана». 

По  словам  Дариги  Нурсултановны,  сегодня  общественные  и  политические  силы  Казахстана  способны  к 
объединению  вокруг  сильной  личности,  которой,  безусловно,  является  лидер  партии  «Отан»  Назарбаев.  «Глава 
государства  сегодня,  -  подчеркнула  старшая  дочь  лидера  страны,  -  символ  казахстанской  нации,  имеющий  четкую 
программу действий. Именно поэтому народ отдал за него свои голоса». 

Уже известно, что президент Казахстана станет лидером новой «мегапартии», политсовет которой будет состоять 
наполовину  из  членов  «Отана»,  наполовину  -  из  членов  «Асара».  Заместителями  Назарбаева  станут  его  дочь  и  два 
сопредседателя от «Отана» - Бахытжан Жумагулов и Александр Павлов. 

По последним данным, в «Отане» насчитывается немногим более полумиллиона членов, в «Асаре» - 220 тысяч, в 
прочих провластных политических объединениях - еще около 400 тысяч членов. Если партии, признающие Нурсултана 
Назарбаева своим лидером, действительно сольются, то в пятнадцатимиллионном Казахстане, действительно, появится 
мощная «партия партий». 

Есть,  правда,  ряд  юридических  проблем,  мешающих  форсированному  созданию  единой  пропрезидентской 
организации.  Во-первых,  в  случае  слияния партий депутаты,  которые прошли по  отдельным партийным спискам (их  в 
парламенте 10 человек - из них, от «Асара» - четверо, включая Даригу Назарбаеву), должны будут расстаться со своими 
креслами. Во-вторых, такое объединение невозможно по действующему законодательству - значит, необходимо внести в 
него  ряд  поправок.  На  пути  создания  «партии  партий»  стоят  два  закона:  "О  политических  партиях"  и  "О  выборах  в 
Республике  Казахстан".  Думается,  впрочем,  что  все  эти  «технические»  вопросы  казахстанские  парламентарии  и 
законодательная власть страны решат.

Теперь можно с уверенностью утверждать, что в новую,  объединенную партию еще активнее начнет вступать 
корпус  региональных  руководителей  -  акимов  (губернаторов).  Ясно  и  то,  что  пропрезидентская  «мегапартия»  получит 
серьезную основу в лице четко структурированного чиновничьего аппарата Республики Казахстан. 

Итак, в республике приступили к строительству партии, действительно, впечатляющих масштабов, с численностью 
партийных рядов в 1 миллион 100 тысяч совершеннолетних граждан. Как эта структура будет функционировать в условиях 
намеченных  главой  страны  серьезных  внутриполитических  изменений,  направленных  на  дальнейшую  демократизацию 
Казахстана, с полной уверенностью сказать еще сложно. Но ряд выводов сделать можно уже сейчас. 

Объединение партий «Отан» и «Асар» свидетельствует о наметившемся безусловном прогрессе в политической 
системе Казахстана. 

От  периода  крайней  мультипартийности,  своеобразной  «партийной  раздробленности»  при  которой  в  стране 
действовало множество разных, но, зачастую, малозначительных и невлиятельных партий, республика переходит к системе 
умеренной  многопартийности.  Ее  особенностью  является  наличие  нескольких  наиболее  крупных  и  дееспособных 
политических партий. 

Как  известно,  сейчас  идут  активные  переговоры  о  вхождении  в  состав  партии  власти  таких  структур,  как 
Гражданская, Аграрная партии, партий «Адилет» («Справедливость»)  и «Менiн Казахстаным» («Мой Казахстан»),  союза 
«Атамекен» («Отечество») и ряда других партий и движений. Окончательное решение вопроса пока отложено на X съезд 
«Отана», который состоится ориентировочно в ноябре. На нем будут внесены очередные изменения в состав политсовета. 

Как показывает опыт стран развитой демократии, подобная партийная структура в перспективе может прийти либо 
к партийной системе с доминированием одной партии, либо к двухпартийной системе. Последнее становится возможным в 
силу того,  что,  возможно,  не все поддерживающие президента партии сочтут  для себя необходимым входить в  новую 
«партию партий». 

Созданием  нового  объединенного  «Отана»  власть  демонстрирует  заинтересованность  в  партии,  способной 
мобилизовать нацию для реализации стратегии роста конкурентоспособности страны. 
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Как показывает опыт стран Юго-Восточной Азии, их экономический прорыв был во многом связан с выдвижением 
на политическую арену одной доминантной партии. В этом ряду стоят либерал - демократическая партия Японии, которая 
является практически бессменно правящей с момента своего создания в 1955 году; Партия народного действия Сингапура, 
стоящая у руля власти с 1959 года; правящая с 1955 года коалиция Малайзии «Барисан насионал» и другие. 

Характерно,  что  сами создатели новой  объединенной партии  прямо апеллируют к  мировому опыту.  «С точки 
зрения  создания  эффективных  механизмов  партийно-парламентского  контроля  заслуживает  внимания  возможность 
создания национального аналога совета по изучению политических вопросов, созданного внутри правящей либерально-
демократической партии Японии, через обсуждение и утверждение которым проходят все законопроекты, поступающие из 
правительства  в  парламент  Японии»,  -  заявляла  Дарига  Назарбаева  незадолго  до  принятия  окончательного  слияния 
«Отана» и «Асара». 

Однако примеры создания партии, ориентированной на реализацию «прорывных» национальных суперпроектов 
есть  не  только  в  Азии,  но  и  в  европейских  странах  с  многовековой  историей  демократического  устройства.  Социал-
демократическая рабочая партия Швеции с 1932 по 1976 год единолично или во главе коалиций находилась у власти. И в 
последнее  тридцатилетие  эта  партия  чаще  всего  добивалась  успеха  на  выборах,  получая  право  формировать 
правительство. 

Объединение  главных  пропрезидентских  партий  в  Казахстане  перекликается,  но,  безусловно,  не  копирует 
российский опыт создания партии «Единая Россия». 

В  двух  государствах  консолидация  элит  и  населения  вокруг  ведущих  партий  имеет  несхожие  причины  и 
ориентирована на решение различных задач.

В  Российской  Федерации  такой  процесс  был  связан  с  необходимостью  укрепления  президентской  вертикали 
власти.  В  Казахстане  же  под  объединением  провластных  партий  лежат  иные  мотивы,  а  именно  -  обеспечение 
модернизационного прорыва с опорой на сильную, стержневую партию власти. 

Руководство «Асара» так сформулировало свою мотивацию при слиянии с более сильной партийной структурой: 
«Мы  должны  объединиться,  чтобы  укрепить  нашу  власть,  чтобы  стать  реальной  опорой  нашему  общему  лидеру...  и 
обеспечить  достойную  жизнь  всем  гражданам  Казахстана.  Вместе  мы  станем  мощной  политической  силой,  правящей 
страной многие-многие годы. С такой партией не сможет конкурировать никакая другая в ближайшие 50 лет - такую задачу 
мы должны ставить перед собой!» Руководство «Единой России» о настолько масштабных целях пока не заявляло. 

Объединение двух партий говорит о достижении в стране баланса интересов внутри элиты. 
С весны текущего года, после убийства видного идеолога оппозиции Алтынбека Сарсенбаева (процесс по этому 

делу  сейчас  идет  в  Талды-Кургане)  внутри  казахстанской  элиты  вновь  появились  признаки  обострения  межгрупповой 
борьбы. Значительную роль в этом обострении сыграли СМИ, приписываемые некоторыми казахстанскими, российскими и 
западными экспертами к некоему «медиахолдингу», якобы контролируемому Даригой Назарбаевой. 

В  любом  случае  ясно,  что  с  принятием  решения  об  объединении  градус  внутриэлитного  противостояния  в 
Казахстане будет снижаться. Это, в свою очередь, окажет благотворное влияние на сохранение стабильности в стране. 
Стоит, в данной связи, вспомнить оценку перспектив слияния пропрезидентских партий, данную ведущим функционером 
«Отана» Бакытжаном Жумагуловым. По его мнению, при сохранении разных точек зрения на пути реализации «прорыва» 
Казахстана в число 50 наиболее конкурентоспособных государств мира безоглядная, неоправданная критическая риторика 
после слияния станет недопустимой. 

При  этом  главным  фактором  консолидации  элиты  является  именно  президент  Назарбаев,  вокруг  которого  и 
движется процесс консолидации провластных политических партий. На пропрезидентской платформе объединились две 
крупные партии, за которыми стоят ведущие политические и государственные силы. 

Объединением  двух  партий  создана  такая  политическая  организация,  которая  будет  носить  по-настоящему 
массовый и общенациональный характер. 

В партийном развитии намечается отход от принципа партии как политического лобби элитных или финансово-
промышленных групп. 

Да,  в  «Отане»  группы  высшей  бюрократии  и  олигархата  представлены  достаточно  хорошо,  но  простое 
использование  «партии  власти»  в  качестве  лоббистской  структуры,  имевшее  место  в  середине  и  в  конце  90-х  годов 
прошлого века, сейчас уходит в прошлое. Система отстаивания собственных интересов различных групп политического 
класса в Казахстане трансформируется в сторону формирования тех же цивилизованных форм лоббизма, какие можно 
наблюдать в развитых странах. 

Новая  же  консолидированная  «суперпартия»,  конечно,  станет  общенациональной.  И  дело  не  только  в  ее 
масштабах,  количестве  членов  и  партаппарата.  Стабильность,  ориентация  на  идеологию  центризма,  поддержка 
социального  консенсуса,  межнациональный  мир  и  другие  ценности  этого  ряда,  исповедуемые  объединенной  партией, 
отвечают массовому общественному запросу. Население, в большинстве, именно эти ценности и разделяет. 

Объединение  пропрезидентских партий означает,  что власть  продолжает  сохранять  инициативу на  партийном 
поле. 

Это  подкрепляется  также  активностью  власти  в  проведении  политических  реформ.  Собрав  за  одним столом 
Госкомиссии  все  крупные  партии,  добиваясь  компромиссов  по  поводу  политической  модернизации,  власть  активно 
стимулирует демократический прогресс в Казахстане. 

Кроме того,  запустив  объединительные процессы в  рядах  провластных партий,  руководство  страны наглядно 
продемонстрировало,  что  не  просто  понимает  суть  процессов,  протекающих  в  стране  и  в  мире,  но  и  не  остается  их 
пассивным  наблюдателем.  Казахстанский  президент  и  его  окружение  активно  используют  меняющуюся  политическую 
конъюнктуру в целях укрепления власти. 
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Как в России, так и в Казахстане в сфере партстроительства в последние годы наблюдаются схожие тенденции: 
оттеснение  «неконструктивной»,  радикальной  оппозиции  на  периферию  общественного  интереса  с  параллельно 
проходящим процессом консолидации центристских партийных структур и их все более обоснованными претензиями на то, 
чтобы не только называться партией власти, но и реально эту власть осуществлять. 

Объединение  партий  «Отан»  и  «Асар»  представляется  логичным  результатом  процесса  консолидации 
пропрезидентских сил после выборов 2005 года. 

Опыт совместной работы в рамках блока Народной коалиции Казахстана уже имеется.  Теперь же произошла 
более  серьезная  консолидация  -  слияние  двух  наиболее  крупных  и  успешных  казахстанских  партий.  Имеются  все 
предпосылки к тому, что обновленная партия будет вне конкуренции. 

Конечно, обе партии обладают различным политическим весом. «Отан», чья история начинается еще в 1993 году, 
когда  был  создан  его  прообраз  -  Союз  народного  единства  Казахстана,  имеет  полмиллиона  членов,  конституционное 
большинство в обеих палатах парламента и во всех маслихатах.  Председателем «партии власти» является президент 
Назарбаев,  а  в  рядах «Отана» -  цвет  бюрократии,  деловой и  интеллектуальной элиты страны.  «Отан»  -  не  правящая 
партия, но полноценная партия власти. 

«Асар» же, возникший менее трех лет назад, имеет лишь четыре депутатских мандата в нижней палате, фамилию 
своего лидера и около дюжины известных по всей республике лиц. Однако за «Асаром» остается то, что можно назвать 
«энергетикой» и грамотным РR-ом - партия за короткий срок смогла завоевать серьезные позиции, стать узнаваемой и 
популярной. 

В  силу  этого,  представляется,  что  «Отан»  и  «Асар»  могут  гармонично  взаимодополнить  друг  друга.  С  одной 
стороны, основательность и массивность «Отана», с другой - креативность и энергетика «Асара». 

Действующая  власть  демонстрирует  высокий  уровень  профессионализма,  умело  оперируя  аппаратом 
политтехнологий. 

Создав  единую  и  крупную  провластную  партию,  она  вновь,  в  который  уже  раз,  переиграла  всех  своих 
потенциальных  конкурентов.  Кампания  по  выстраиванию  «суперпартии»  оставляет  благоприятное  впечатление  своим 
качеством,  продуманностью и грамотностью.  Это,  кстати,  означает,  что  и в  «Асаре» и  в  «Отане» появились классные 
политологи,  политтехнологи  и  спичрайтеры.  Республика  развивается,  явно  прибавляет  в  качестве  и  казахстанское 
экспертное сообщество. Вероятно в ближайшем будущем Казахстан станет решать специфические внутриполитические 
проблемы (выборные кампании, создание серьезных документов общеказахстанского звучания, научное и информационное 
обеспечение ключевых решений и т.д.) опираясь исключительна на собственных специалистов. 

Консолидация провластных партий - это серьезный вызов оппозиции. 
Казахстанцев можно поздравить с успешной консолидацией всех здоровых сил общества. Они могут теперь, если, 

конечно, захотят, просто задавить своим резко увеличившимся политическим весом любую оппозицию. Понятно, впрочем, 
что  такое  развитие  событий  не  в  интересах  казахстанской  власти.  Необходимость  «вменяемой»  оппозиции  не  может 
вызывать сомнения ни у одного серьезного политика. 

Именно исходя из «вызова» со стороны консолидированной «партии власти», оппозиция в Казахстане, для того, 
чтобы стать конкурентоспособной и сильной, должна четко уловить наметившуюся тенденцию и качественно перестроить 
свою работу, усилив межпартийное взаимодействие внутри оппозиции. 

На  партийном  поле  должна  возникнуть  сильная  и  конструктивная  оппозиционная  партия,  которая  бы,  как  и 
правящая  партия,  была  нацелена  на  реализацию  общенациональной  стратегии,  выступала  в  качестве  своеобразного 
механизма контроля за действиями власти.  Такая легитимная оппозиция может,  наконец,  стать системным элементом 
политической  системы и,  работая  в  парламенте  и  других  представительных  органах  власти,  находиться  под  защитой 
специального закона, как это можно наблюдать, например, в Великобритании, Португалии и других странах. 

Хватит  ли  у  казахстанской  оппозиции  понимания  того,  что  одним  критиканством  завоевать  расположение 
избирателей с каждым годом все труднее, покажет время. Их российские собратья, особенно из правого лагеря, того, что 
страна и общество кардинально изменились, к сожалению, не поняли до сих пор... 

Обновляющаяся  и  существенно  укрепляющая  свои  позиции  партия  «Отан»  способна  повысить  устойчивость 
политической системы в контексте будущей легитимной передачи власти в Казахстане. 

Объединение на базе «Отана» провластных партий может иметь далеко идущие стратегические последствия, в 
том числе в контексте 2012 года, когда в стране пройдут очередные президентские выборы. 

Несмотря  на  сегодняшнее  успешное  экономическое  и  внутриполитическое  развитие  республики,  на  усиление 
«веса» Казахстана в мировой политике, нельзя отрицать того, что в казахстанском обществе имеется элемент серьезного 
беспокойства.  И  основные  вопросы,  которые  беспокоят  казахстанцев,  можно  сформулировать  просто:  кто  станет 
преемником Нурсултана Назарбаева, по каким правилам станем тогда жить и что будет со страной в перспективе? 

Ясно,  что  какие-то  «оранжевые  сценарии»  в  ближайшем  будущем  стране  не  грозят,  но  новейшая  история 
постсоветского  пространства  уже  не  раз  доказывала,  что  именно  в  переходные  периоды,  в  моменты неустойчивости 
высшей власти, и происходят различные потрясения. В сильных президентских республиках процесс перехода власти, как 
правило, сопряжен с рисками нестабильности, разбалансировки отношений между элитами, резким ростом конкуренции на 
партийном поле. В этой связи доминантная партия,  которая во главу угла ставит общенациональные интересы,  может 
помочь обеспечить преемственность проводимого политического курса, выступить в роли «стабилизатора». 

Сегодня на кону - политическая стабильность в обществе, безопасность государства и перспективы дальнейшего 
развития Казахстана как суверенного государства. И, ясно, что провластным партиям надо объединяться не ради чьих-то 
амбиций, а именно вокруг этих целей. 
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Укрощение строптивой, или Как Даригу Нурсултановну посадили в… «Отан»
07.07.2006. Республика (Казахстан)

Мухаметжан Адилов
В одном из предыдущих обзоров мы прогнозировали, что политическое лето 2006 года будет жарким, а течение 

внутриполитической жизни  убыстрится.  Так  оно и  случилось.  Объединение  двух партий-монстров,  «Отана» и «Асара», 
произошло быстрее, чем журналисты и политологи успели прокомментировать искренние намерения сторон. 

После внеочередных и скоропостижных съездов сливающихся партий стало очевидно, что единственная уступка, 
который сделал президент старшей дочери, – это возможность сохранить политическое лицо. Ведь формально именно 
лидер «Асара» проявила инициативу по объединению попрезидентских сил, первая высказалась по вопросу, какой должна 
быть новая партия, а на съезде «Отана» была объявлена одним из заместителей главы государства по партийной линии.

Победил отец
Однако не все так хорошо в Доме Назарбаевых. Анализ поведения и публичных выступлений как Нурсултана 

Абишевича, так и его старшей дочери с зятем свидетельствуют об этом. Обращает на себя внимание активное участие 
журналистских  коллективов  газет  и  телеканалов,  близких  к  этой  паре,  в  акциях  против  президентских  поправок  в 
законодательство о СМИ. 

А публичный демарш первого вице-министра иностранных дел Рахата АЛИЕВА? Ведь он не только раскритиковал 
скандальный законопроект, подготовленный его коллегой Ертысбаевым и одобренный правительством, но и обвинил некие 
силы в срыве планов Казахстана возглавить ОБСЕ в 2009 году. 

Такого в Казахстане не было с 2001 года. Но, как и тогда, в некоем противостоянии между Папой и Дочерью, пока 
носящем  скорее  личностный,  максимум  мировоззренческий,  нежели  политический  характер,  несомненно,  победил 
Нурсултан  НАЗАРБАЕВ.  Буквально  за  короткое  время  от  Дариги  Нурсултановны  и  Рахата  Мухтаровича  как 
самостоятельной силы остались только воспоминания.

ЗАО  «Хабар»  перешло  под  прямой  контроль  Администрации  президента,  что  фигурально  было  обозначено 
избранием Мухтара Кул-МухаМмеда председателем совета директоров медиахолдинга и уходом креатур Дариги на вторые-
третьи роли, а партия «Асар» оказалась влитой в «Отан». В результате вся политическая мощь старшей дочери главы 
государства оказалась сведенной к родственным отношениям с ним.

Однако сбрасывать со счетов группу Дариги – Рахата не стоит. Они по-прежнему являются частью окружения 
президента и контролируют значительные медиа- и бизнес-ресурсы. Вопрос в том, смирятся ли они с тем местом, которое 
им  отвел глава  государства?  Согласятся  ли  играть  по  установленным  им правилам?  Это  мы узнаем из  дальнейшего 
развития событий.

Очевидно, что посадить за решетку свою дочь и зятя глава государства не рискнет ни при каких обстоятельствах. 
Но перечень его аргументов в  политической дискуссии с родственниками широк – их бизнес может быть отобран или 
ограничен, посажен за решетку кто-нибудь из знаковых доверенных лиц, а сам старший зять отправлен служить стране 
куда-нибудь подальше от Родины, к примеру в Бразилию… 

«Повесить» одних в назидание другим
На сегодняшний день пока ничто не указывает, что Дарига Нурсултановна способна на открытое сопротивление 

отцу. Но кое-что все-таки говорит об обратном. 
Так, в своем ставшем знаменитом докладе на съезде «Асара» она четко выразила собственное видение того, 

какой  должна  быть  новая  партия.  И  это  ее  видение  сильно  отличается  от  мнения  отца.  Руководство  «Асара»  и 
мажилисмены – члены фракции до последнего дня сопротивлялись слиянию, ссылаясь на законодательные препоны. Да и 
свою речь на съезде «Отана» Дарига Назарбаева завершила призывом «Асар!».

Проговорился об этом и Нурсултан Назарбаев. В его выступлении (не в том, что было официально разослано 
пресс-службой  президента,  а  в  реальном,  зафиксированном  телеканалами)  есть  слова,  что  дочь  приходила  к  нему  и 
беспокоилась по поводу позиции членов партии, проектов «Асара» и имиджа партии в целом. На что президент предложил 
ей объяснить будущее слияние тем, что «Асар» выполнил порученную миссию и теперь «возвращается к отцу».

Логика  действий  главы государства  по  отношению к  родственникам понятна  и  безупречна.  Среди «баронов», 
окружающих Назарбаева, старшая дочь и зять были самыми видными, сильными и самостоятельными. В условиях, когда 
консолидация элиты вокруг  президента стала делом не просто первоочередным,  а  жизненно необходимым,  Нурсултан 
Назарбаев просто не мог уступить ни миллиметра.

Результатом политической необходимости стали и аномальная политическая смелость Ермухамета Ертысбаева, и 
ничем не мотивированное слияние партий «Отан» и «Асар» в гигантское и неуклюжее образование. Как выяснилось, и то и 
другое имело своей целью связать руки Дариге и ввести ее в рамки «Отана».

Теперь становится понятной активность акимов областей, которые дружными рядами начали вступать в ряды 
главной пропрезидентской партии и, более того, как один возглавили ее областные организации. Старшая дочь президента 
с  ее  повышенной  политической  активностью,  самостоятельностью  и  высокими  родственными  связями  оказалась 
изолированной. От партийных масс, включая бывших ее соратников по «Асару», – первыми руководителями областного 
звена  партии,  по  совместительству  подчиняющимися  Администрации президента.  От  центральных органов  и  аппарата 
«Отана» – двумя другими заместителями председателя.

Родная кровь – не водица
Однако статус-кво, образовавшийся в настоящий момент и выразившийся в признании Даригой своего поражения, 

может быть достаточно быстро нарушен. Как самим Назарбаевым, который сам или по подсказке оппонентов дочери сочтет 
ее покорность неполной, так и окружением президента, которое вполне захочет передела в свою пользу. Все это может 
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подтолкнуть Даригу Нурсултановну на некий шаг, который выведет противостояние с отцом на новый, уже политический 
уровень.

Такой соломинкой может стать превышение предела допустимого политического прессинга со стороны министра 
культуры  и  информации.  Пока  г-н  Ертысбаев  очень  грамотно  выстраивает  атаку  на  Даригу,  красиво  маскируясь  под 
выразителя общественных интересов, патриота и государственника. Особенно показательно в этом смысле его последнее 
интервью газете «Время».

Передергивая факты (в частности отрицая, что в проекте закона, подготовленном его ведомством, была норма о 
принуждении газет иметь некий резервный фонд в сумме около 40 тысяч долларов для удовлетворения судебных исков о 
защите  чести  и  достоинства)  и  демонстрируя,  что  основной  удар  наносится  против  монопольной  группы  в  лице  ЗАО 
«Хабар» и его непоименованных частных совладельцев, непопулярный министр ищет поддержки общественности. 

Однако непредвзятый анализ поправок в законодательство о СМИ показывает, что они практически не могут быть 
использованы им в борьбе с главной опорой Дочери – телеканалами. Зато отлично годятся для удушения печатных СМИ. 
Хитромудрый  (надеюсь,  за  это  определение  нас  не  привлекут  к  ответственности)  Ермухамет  Кабидинович,  похоже, 
пытается справиться со своими оппонентами или жертвами по очереди. Но уже очевидно, что выбранная им траектория 
атаки через медиахолдинг старшей дочери президента прямиком направлена в независимые СМИ. 

Но на месте Ертысбаева мы бы не были так спокойны. Опыт 2001-2002 годов показывает, что родная кровь все же 
важнее, чем возможные политические разногласия. И, помнится, тогда Нурсултан Абишевич сначала сдал старшего зятя, а 
потом все же взял его под защиту. И произошло это именно тогда, когда оппоненты не удовлетворились формальным 
отстранением Рахата Мухтаровича от власти и попытались зафиксировать победу над членом клана Назарбаевых.

Не исключено, что толчком к контратаке группы Рахат Алиев – Дарига Назарбаева могут стать итоги судебного 
процесса по делу об убийстве Алтынбека САРСЕНБАЕВА, если будет подтверждена версия о причастности к нему некоего 
очень  влиятельного  человека.  Или неуклюжие действия  какого-нибудь  акима,  который посчитает  возможным для себя 
провести перераспределение земельных участков.

В любом случае исчезновение с поля старшей дочери и ее мужа как политической силы не в интересах главы 
государства.  Ведь  его  политическая  живучесть  во  многом  определяется  умением  балансировать  между  несколькими 
ведущими кланами. И если сегодня он кого-то ослабил и отодвинул от себя, то завтра может придвинуть и усилить хотя бы 
для того, чтобы уравновесить другого, ставшего слишком могущественным.

Каждый – про свое 
Как  бы  то  ни  было,  уже  не  демократическая  оппозиция,  а  член  семьи  и  ближайшего  окружения  президента 

становится самой большой проблемой правящей элиты. Тем самым политический процесс возвращается в 1997-98 годы, 
когда эту роль сыграл бывший премьер-министр Акежан КАЖЕГЕЛЬДИН, плоть от плоти назарбаевского режима, ставший в 
силу политических амбиций и логики борьбы за власть его злейшим оппонентом.

Что  же  касается  надежд  услышать  на  съезде  «Отана»  стратегические,  судьбоносные  мысли  и  решения 
президента,  то  они  не  оправдались.  Если  попытаться  пересказать  выступление  Нурсултана  Назарбаева  несколькими 
словами, то можно сказать так: суперпрезидент надеется, во-первых, вырастить из «Отана» подпорку своему режиму, во-
вторых, частично перенести проблему балансировки групп влияния в своем окружении в партию, в-третьих, создать в лице 
партии противовес государственному аппарату.

Кстати, собственная дочь и заместитель по партии главу государства и «Отана» не услышала. Назарбаев говорил 
о  том,  что  объединяет  «Отан»  и  «Асар»,  Дарига  же  назвала  пропрезидентский  лагерь  конгломератом  разных  сил. 
Президент  говорил  о  внутрифракционной  и  внутрипартийной  дисциплине,  Дарига  отстаивала  право  своих  бывших 
однопартийцев быть другими. Назарбаев уповал на то, что «Отан» станет его опорой, Дарига фиксировала, что это не так и 
что уровень доверия к лидеру партии намного выше, чем к самой партии.

Дочь  президента  еще  раз  высказала  свое  особое  мнение  –  «Отан»  не  должен  превратиться  в  КПСС,  а 
унаследовать не только членов, но и программы «Асара» и вообще стать сложением лучшего, а не их могилой. На фоне 
подобных высказываний заключительными словами Дариги Нурсултановны о великости ее отца можно пренебречь. Потому 
что  они  сродни выступлениям членов  Политбюро ЦК КПСС о  верности  делу  Ленина  и  признании выдающихся  заслуг 
товарища Сталина (Хрущева, Брежнева и т.д.).

То есть это больше похоже на маскировку с целью выжить. И, может, стать самой первой.

"Возвращение блудной дочери"
06.07.2006. Немецкая волна

З.Козыбаева
Партия «Асар», возглавляемая старшей дочерью президента Казахстана Даригой Назарбаевой, присоединится к 

партии «Отан», председателем которой является глава казахстанского государства.
На  внутриполитической  арене  Казахстана  произошло значительное  событие.  Республиканская партия  «Асар», 

возглавляемая старшей дочерью президента страны Даригой Назарбаевой, приняла решение о своей реорганизации путем 
присоединения к партии «Отан», председателем которой в свою очередь является глава казахстанского государства.

С подробностями Зарина Козыбаева.
Решение о присоединении партии  «Асар» к  президентской  партии «Отан»  было принято  на  внеочередном IX 

съезде партии главы государства Нурсултана Назарбаева. Лидера партии «Асар», дочь Назарбаева Дарига, сказала, что 
одной  из  важнейших  их  задач  было  создание  такой  партии,  с  которой  «не  могла  бы  конкурировать  никакая  другая  в 
ближайших 50 лет».
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В свою очередь, открывая съезд партии «Отан» Нурсултан Назарбаев отметил, что считает объединение двух 
партий,  находящихся  на  одних  политических  позициях  вполне  логичным.  Цитирую  слова  президента  из  сообщения 
агентства  "Интерфакс":  «Я сказал  ей:  Скажи «асаровцам» -  нас  направили выполнить  конкретную боевую задачу.  Мы 
выполнили и вернулись к отцу», конец цитаты.

А вот следующая:
-  Партия  сложилась,  как  группа  товарищей,  которые  были  вместе,  со  своим  лидером.  Проводили  работу 

самостоятельную. И такое решение, ради блага народа, учитывая позицию сегодняшнего дня, было не простое.
Отныне  заместителями  председателя  партии  «Отан»  станут  Бахытжан  Жумагулов,  Дарига  Назарбаева  и 

Александр Павлов. В политсовет партии объединенной партии «Отан» войдут в равном количестве представители обеих 
партий «Отан» и «Асар». В связи с этим президент Назарбаев заметил, что отныне не должно быть никаких делений между 
членами этих партий.

Правда, наблюдатели все же ожидают борьбу за отдельные должности. Прежде всего, потому, что решение об 
объединении партий «Асар» и «Отан» было принято кулуарно и всех рядовых членов поставили перед фактом.

Помимо  планов  создания  сверхмощной  партии  власти,  как  говорится,  «на  века»,  у  объединения  есть  и 
краткосрочная цель, считает политолог Эдуард Полетаев. Это - победа на предстоящих парламентских выборах:

-  Партию Дариги Назарбаевой «Асар» нельзя было назвать аутсайдером ни до,  ни после парламентских или 
президентских выборов,  ни с  самого начала,  когда она возникала,  ни сейчас.  На нашем партийном поле всегда были 
партии, которые по своим информационным, финансовым и кадровым ресурсам находились позади партии «Асар».

Поэтому нельзя говорить о том, что «Асар» пошла на объединение исключительно из-за того, чтобы спасти свою 
репутацию от возможного провала на парламентских выборах. Цель власти – это, понятно, получить легитимную основу для 
проведения дальнейших каких-то преобразований и получить единогласную поддержку большинства, для того, чтобы не 
было возможного критиканства со стороны.

Как  заметил  Эдуард  Полетаев,  ситуация  слияния  конъюнктурной  партии  «Асар»,  появившейся  перед 
парламентскими  выборами  2005  года  и  «правопреемницы»  КПСС  партии  «Отан»,  происходит  по  примеру  слияния 
«Отечества» и «Всей России» в провластного гиганта «Единая Россия».

Не исключено, предположил политолог, что накануне довыборов в парламент в республике объединят свои усилия 
и другие политические организации. По крайней мере, президент Назарбаев прямо на съезде партии «Отан» предложил 
объединенной партии провести переговоры с участниками коалиции, работавшими на минувших президентских выборах. 
Ими являются Гражданская и Аграрная партии и партия «Руханият».

На встречных курсах, или Почему казахстанский внешнеполитический курс 
так нравится Америке

07.07.2006. Деловая неделя (Казахстан)
Юрий Сигов (Вашингтон)

Касымжомарт  Токаев,  занимающийся  подготовкой  визита  президента  Назарбаева  в  США,  не  может  не  знать, 
насколько такие вещи могут быть полезны для карьеры

Казахстанско-американские отношения входят в новую фазу двустороннего сотрудничества, все больше усиливая 
политическую составляющую и все активнее развивая региональный формат связей между Астаной и Вашингтоном. Вслед 
за многочисленными визитами на беспрецедентно высоком уровне для этого региона, которые нанесли только в этом году в 
Казахстан  ведущие  американские  политики  и  высокопоставленные  чиновники,  пришел  черед  "глубокого  политического 
реверанса" в сторону Америки с казахстанской стороны.

В эти дни в Вашингтоне с визитом находится министр иностранных дел Казахстана Касымжомарт Токаев, которого 
в  американской  столице  видят чаще,  чем всех его  коллег  по странам СНГ вместе  взятых.  Так,  если  взять  министров 
иностранных дел стран - непосредственных географических соседей Казахстана, то, к примеру, глава внешнеполитического 
ведомства  Туркменистана  за  последние  пять  лет  был  в  Вашингтоне  лишь  полдня,  а  министры  из  Узбекистана, 
Таджикистана и Кыргызстана в последние годы не заезжают не только в Вашингтон, но и вообще в Америку.

Трудно также себе даже представить, чтобы сегодня такие ключевые фигуры в белодомовской администрации, как 
госсекретарь США Кондолиза Райс или вице-президент страны Дик Чейни, наносили бы официальные визиты в Ташкент, 
Ашхабад и даже прежде лелеемый в Вашингтоне как "проамериканский и демократический" Бишкек. А вот Астана подобных 
"звучных  заездов"  первых  лиц  американского  государства  удостоилась.  И  теперь,  как  следует  из  высказываний 
официальных лиц  в  Белом доме  и  госдепартаменте  Соединенных  Штатов,  отношения  между Астаной  и  Вашингтоном 
планируется поднять на качественно новый уровень, а именно: перевести их в плоскость "полномасштабного союзничества" 
в Центральной Азии.

Показательно, что когда недавно посол Казахстана в США Канат Саудабаев устраивал прием для американских 
дипломатов и чиновников в здании посольства на 16-й улице в Вашингтоне, то в своем выступлении он как бы невзначай 
упомянул о том,  что "сегодня у вас  (то  есть у  Америки)  более  верного и надежного союзника  и  друга  в  Центрально-
Азиатском регионе нет". Присутствовавшие на приеме американские официальные лица, уплетая за обе щеки аппетитные 
манты, как мне показалось, пропустили этот пассаж мимо ушей. А зря. Потому как уже сегодня именно на эту "верную 
дружбу" с Казахстаном и будут по самому крупному счету делать ставку и госдепартамент, и Пентагон, и деловые круги 
Соединенных Штатов Америки.

Дружите с нами и показывайте пример своим соседям.
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Официальной  целью визита  господина  Токаева  в  США  является  подготовка  визита  президента  Казахстана  в 
Вашингтон. В ходе своего посещения Соединенных Штатов министр иностранных дел РК будет принят госсекретарем США 
Райс,  советником  президента  по  национальной  безопасности  Хедли  и  новым  торговым  представителем  Соединенных 
Штатов Шваб.

Казахстанский министр также выступит с программной речью об основных принципах и направлениях внешней 
политики Казахстана. Это выступление Токаева пройдет перед представительной аудиторией американских дипломатов, 
политологов и бизнесменов, причем мероприятие это организовано при участии Деловой ассоциации США-Казахстан, а 
местом его проведения станет факультет международных отношений имени Джона Хопкинса в Вашингтоне.

Поскольку  своего  рода  презентация  "нового  курса  казахстанской  дипломатии"  пройдет  в  Вашингтоне  поздно 
вечером в четверг, когда в Алматы и Астане будет уже утро пятницы, то подробный рассказ о визите Токаева в США и 
отклики на него вы сможете прочитать в следующем номере "ДН".

Интересно, что в качестве спонсоров речи министра иностранных дел Казахстана выступили два американских 
нефтяных гиганта - Shevron и ConocoPhillips, давно уже участвующие в добыче нефти на Каспии, а также мировой лидер в 
доставке почты и различных товаров на дальние расстояния, компания FedEx Express.

В  преддверии  визита  в  Вашингтон  министра  иностранных  дел  Казахстана  американские  политологи  именно 
господина  Токаева  представляют  в  Соединенных  Штатах  в  качестве  главного  стратега  так  называемой  политики 
"международной балансировки" Казахстана между Россией, Китаем и Соединенными Штатами. По мнению американских 
аналитиков, именно Токаев убедил в свое время непосредственного начальника - президента Назарбаева - с помощью 
подобной  "аккуратной  ходьбы  по  тонкой  международной  проволоке"  и  всех  этих  трех  ведущих  мировых  игроков 
одновременно  самим  решать  собственные  национальные  насущные  проблемы  -  как  внутри  Казахстана,  так  и  за  его 
рубежами.

Кстати, эту идею "тонкого баланса" Казахстана в мировых делах господин Токаев впервые озвучил еще в 1997 
году. Правда, с того момента много воды в международных отношениях утекло, претерпели определенные изменения и 
внешняя  политика Казахстана,  и  отношение к  республике в  кулуарах администрации Белого дома.  А сегодня ведущие 
американские эксперты все больше склоняются к тому, чтобы рассматривать подобный "сбалансированный" политический 
курс Казахстана как  своего рода "идеальную модель",  пригодную,  по мнению Вашингтона,  для формирования внешней 
политики всех государств Центрально-Азиатского региона.

Также  символично,  что  представлять  министра  иностранных  дел  Казахстана  перед  его  выступлением  в 
Вашингтоне  будет  бывший заместитель  госсекретаря США  по  евразийским делам и  экс-посол Соединенных Штатов  в 
Казахстане  Элизабет  Джонс.  Она  в  свое  время  активно  посылала  в  Вашингтон  дипломатические  депеши  с  просьбой 
"внимательней" относиться к Казахстану и еще в свою бытность послом в Казахстане предсказывала установление тесных 
политических  связей  (а  не  только  чисто  экономического  партнерства)  между  Соединенными  Штатами  и  этой 
центральноазиатской республикой.

Кому демократия, а кому и к саммиту нужно готовиться
Как  известно,  нынешний  визит  министра  иностранных  дел  Казахстана  в  США  проходит  накануне  первой  за 

последнее время встречи между президентом Казахстана Назарбаевым и президентом Соединенных Штатов Бушем. Такая 
встреча (пусть даже на несколько минут)  состоится уже совсем скоро -  в ходе саммита "большой восьмерки"  в Санкт-
Петербурге в середине июля. Казахстан, правда, к этой "элитной тусовке" никакого отношения не имеет (наверное, для 
Астаны это даже к лучшему), зато казахстанского президента пригласил в Питер лично его российский коллега Путин в 
качестве главы СНГ.

Поскольку  различные  варианты  возможных  переговоров  и  встречи  на  высшем  уровне  между  Казахстаном  и 
Соединенными  Штатами  прорабатываются  и  обсуждаются  достаточно  давно,  то  даже возможное  мини-рандеву  между 
Назарбаевым и Бушем будет для казахстанского лидера крайне важным и полезным.

Вроде бы с точки зрения логики мировой дипломатии вполне естественно после того,  как Казахстан посетило 
второе лицо в американской администрации (Дик Чейни), поднять, наконец, двусторонние отношения на самый верхний 
уровень - то бишь устроить долгожданный саммит двух президентов. Но вот этот самый "последний и решительный шаг" в 
отношениях Астаны и Вашингтона, как оказалось, сделать до сих пор было не так-то просто.

Прежде всего хочу еще раз упомянуть о той самой "тонкой региональной балансировке", курс на которую активно 
проводит руководство Казахстана.  Поначалу американцам крайне не нравилось то,  что Назарбаев чуть ли не в  одной 
упряжке  вместе  с  Путиным и  лидерами КНР выступает  за  укрепление  экономического,  политического  и,  что  особенно 
чувствительно  для  Вашингтона,  военного  сотрудничества  с  Пекином  и  Москвой  в  регионе  (особенно  раздражает 
американцев зашедшая уже очень далеко казахстанско-российско-китайская игра в ШОС).  Однако затем в Белом доме 
разумно решили, что подобная "региональная балансировка по-казахски", при которой, в принципе, реальные американские 
интересы в Центральной Азии ничуть не страдают, является дальновидной возможностью для Назарбаева и власть в своей 
собственной стране удерживать, и развивать взаимовыгодное сотрудничество с самыми разными региональными игроками.

Кстати, и казахстанское руководство не скрывает своего удовлетворения тем, что американцы не задирают Астану 
по каждому поводу в связи с той или иной совместной инициативой Казахстана с Китаем или Россией. Подобное отношение 
Вашингтона, между прочим, резко контрастирует с реакцией Москвы на те же реверансы Назарбаева в сторону Америки 
или  Китая  (особенно  на  факт  присоединения  Казахстана  к  транскаспийской  нефтяной  трубе,  и  соглашения  с 
Азербайджаном по поставкам казахстанской нефти по трубопроводу Баку - Тбилиси-Джейхан).

Есть  и  еще  один  интересный  момент  в  отношениях  Казахстана  и  США,  который  пока  диссонирует  с  общим 
положительным фоном двусторонних отношений.  Как известно,  после проведения последних президентских выборов в 
республике  госдепартамент  Соединенных  Штатов  квалифицировал  их  как  "не  совсем  прозрачные"  и  "не  полностью 
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соответствующие международным нормам". Подобные оценки, правда, Америка дает чуть ли каждым вторым выборам в 
мире, что, однако, не мешает американцам поддерживать нормальные политические и экономические отношения со всеми 
"непрозрачными" государствами.

Не является исключением из этого списка и Казахстан. Да, в Вашингтоне крайне внимательно следят за тем, 
насколько  казахстанское  руководство  соблюдает  (или  нарушает)  те  или  иные  постулаты  демократии  (в  частности, 
госдепартамент США достаточно критически  высказался по  поводу  принятых поправок к  Закону о  СМИ в Казахстане). 
Помнят в Белом доме (и здесь в Астане тоже не надо строить никаких иллюзий) и о так называемом "деле Казахгейт", 
которое одно время серьезно мешало расширению двусторонних контактов между Астаной и Вашингтоном.

Но есть в американской политике некий цинично-прагматический момент (нравится это кому-то или нет - это уже 
другой  вопрос),  который  почти  всегда  и  определяет  реальный  курс  Белого  дома  во  взаимоотношениях  не  только  с 
Казахстаном, но и многими другими странами.

Так  складывается  ситуация,  что  сейчас  у  США  на  самом  деле  нет  более  надежного  и  верного  союзника  в 
Центральной  Азии,  чем  Казахстан.  Кое-что,  разумеется,  администрацию  Буша  в  этой  стране  не  устраивает  (те  же 
президентские выборы и  вопросы соблюдения общепринятых норм демократии,  смею вас уверить -  далеко  не  самые 
главные раздражительные точки, которые стоят на контроле в Белом доме в отношениях с Астаной).

Вместе  с  тем  никакого  желания  обострять  отношения  с  Казахстаном  по  поводу  всех  этих  разногласий  в 
официальном Вашингтоне не имеют. Более того, США устами пресс-секретаря госдепартамента и дальше периодически 
будут напоминать Астане и всем окружающим о том, что где-то что-то в Казахстане "не совсем демократично". Но почти на 
сто процентов можно быть уверенным в том, что ни до каких крайностей подобная "мягкая критика" со стороны американцев 
не дойдет.

То же самое можно предсказать и в  отношении планируемого казахстанско-американского саммита.  Если два 
президента хотя бы перекинутся парой добрых слов на предстоящем саммите в Санкт-Петербурге в середине июля, то 
процессу подготовки возможного визита Назарбаева в Вашингтон в сентябре будет дан "зеленый свет".

А последние подробности насчет того,  как резко американцы готовы будут переключить сигнал политического 
светофора в отношении возможного саммита Назарбаева и Буша, и выяснит в Вашингтоне Касымжомарт Токаев. Думаю, 
что особых неожиданностей не произойдет и оба лидера после окончания ежегодных заседаний Генеральной Ассамблеи 
ООН обязательно встретятся: но не "на бегу", как на невских берегах, а с чувством, толком и расстановкой у излучины 
лениво катящего свои воды вдоль тихих вашингтонских набережных Потомака...

УЗБЕКИСТАН
Сенсационный видеофильм о событиях в Андижане, "слитый" властями 
Узбекистана, не убедил американских экспертов

02.07.2006. Деловая неделя (Казахстан)
Андрей Саидов (Ташкент)

Новые страсти вокруг андижанских событий 13 мая 2005 года разгорелись после того, как The New York Times на 
днях  обнародовала и прокомментировала 70-минутный видеофильм,  снятый двумя любителями на городской площади 
перед  ее  штурмом  правительственными  войсками.  Американские  журналисты,  в  распоряжение  которых  попала 
расширенная  версия  пленки,  отдельные  фрагменты  которой  ранее  демонстрировались  властями  Узбекистана  как 
доказательство правомочности своих действий при подавлении вооруженного мятежа, обратили внимание на присутствие в 
кадрах тысяч безоружных гражданских лиц, по всей видимости, не ожидавших, что против них будет применено оружие.

Неопровержимые доказательства монтажа
После трагических событий в Андижане, когда официальные заявления узбекских властей вступили в скандальное 

противоречие с заявлениями правозащитных организаций, оппозиции и международных СМИ о массовом расстреле мирной 
демонстрации, Генпрокуратура Узбекистана заявила, что у нее имеются неопровержимые доказательства правомерности 
действий силовых структур при подавлении вооруженного мятежа, организованного исламскими экстремистами. В качестве 
одного из них фигурировала документальная видеосъемка, будто бы сделанная самими мятежниками, но попавшая в руки 
спецслужб  при  попытке  вывезти  ее  за  рубеж.  О  наличии  пленки  журналистам  сообщили  сразу,  но  демонстрировать 
отдельные фрагменты начали через месяц, что объяснялось интересами следствия, но, конечно же, не могло не навести на 
мысль  о  монтаже.  Но  после  завершения  в  октябре  2005  года  в  Ташкенте  показательного  суда  над  мятежниками  - 
акрамистами,  на  котором  все  подсудимые  полностью  признали  свою  вину,  подтвердив  версию  о  международном 
террористическом  заговоре,  видеофильм  был  десять  раз  показан  по  всем  каналам  узбекского  телевидения,  и  даже 
устраивались специальные его просмотры на предприятиях и в органах местного самоуправления. Несколько фрагментов 
общей продолжительностью около 20 минут показывали мятежников, бряцающих оружием, выкрикивающих "Аллах акбар!", 
жестоко  избивающих  захваченного  в  плен  милиционера.  Эти  сюжеты  были  изрядно  разбавлены  признательными 
показаниями обвиняемых на суде, выступлениями силовиков и комментариями местных политологов.

"В этих фрагментах было множество бросающихся в глаза несоответствий, - рассказал независимый журналист 
Алексей Волосевич, во время событий 13 мая находившийся в Андижане и ставший свидетелем штурма городской площади 
правительственными войсками.  -  Во-первых,  кадры,  где  возле здания присутствуют только  вооруженные люди,  но нет 
мирных жителей, явно были сняты в 5-6 часов утра. Но толпы людей начали собираться и митинговать перед зданием 
городской  администрации  ближе  к  обеду  и  не  разошлись,  даже  когда  стало  известно,  что  площадь  берут  в  кольцо 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

правительственные войска.  Избитый мятежниками милиционер,  как  потом показывали многие  свидетели на  суде,  был 
схвачен и бит за то, что застрелил восьмилетнего мальчика. И, разумеется, изображения штурма или того, что творилось на 
площади перед самым его началом в том фильме, показанном по узбекскому телевидению, не было".

Обкатав  "андижанский  ролик"  внутри  страны,  власти  Узбекистана  стали  распространять  его  через 
внешнеполитическое  ведомство  в  Москве  и  Вашингтоне,  демонстрируя  его  прежде  всего  политологам и  экспертам по 
исламскому экстремизму. Демонстрации сопровождались комментариями эксперта по исламу Института востоковедения 
Академии наук Узбекистана, доктора Бахтияра Бабаджанова.

Востоковед  компетентно  доказывал,  что  андижанские  события  стали  исключительно  результатом  давно 
спланированного  и  хорошо  подготовленного  заговора  секты  исламских  экстремистов,  пытавшихся  при  поддержке 
международного  террористического  интернационала,  "Аль-Каеды"  и  "Исламского  движения  Туркестана",  свергнуть  в 
Узбекистане конституционный строй и установить в Ферганской долине халифат.

Незадолго до большой "презентации" 70-минутного фильма в The New York Times прежний 20-минутный ролик 
был показан в Вашингтоне посольством Узбекистана при поддержке Гудзоновского института и Института Средней Азии и 
Кавказа  (CACI)  при  Университете  Джонса  Хопкинса.  При  этом  зрители  высказали  замечания,  что  показанные  в  нем 
фрагменты не раскрывают причин, по которым тысячи мирных горожан в Андижане присоединились к мятежу и вышли на 
площадь, чтобы заявить о своем бедственном социальном положении. Тогда двое ведущих - Зейно Баран из Гудзоновского 
института  и  Фредерик  Старр  из  CACI,  намекнули,  что  видели  более  полную  версию  пленки,  которая  уже  дает 
исчерпывающие доказательства исламистского и террористического характера событий 13 мая.

Известные и неизвестные авторы
Надо заметить, что имя профессора Бабаджанова стало известно за пределами Узбекистана еще до андижанского 

мятежа, хотя и в прямой связи с ним. Именно с этим специалистом вступил накануне трагедии в полемику андижанский 
правозащитник Саиджахон Зайнобитдинов, еще в апреле 2005 года заявлявший, что узбекские спецслужбы и политологи 
планомерно создают миф об экстремистской исламской организации "Акрамия", чтобы оправдать судебный процесс на 23 
андижанскими  бизнесменами,  требования  освободить  которых  закончились  13  мая  штурмом  тюрьмы  и  захватом 
административных зданий. Комментируя книгу Акрама Юлдашева "Имонга Йул" ("Путь к вере"), Зайнобитдинов настаивал, 
что она является лишь руководством по нравственному самосовершенствованию и успешному ведению бизнеса в согласии 
с принципами ислама. Но Бабаджанов, специализировавшийся на изучении "Хизб-ут-Тахрир",  утверждал, что Юлдашев, 
бывший  ранее  членом  этой  организации,  разочаровавшись  в  идеях  всемирного  халифата,  разработал  собственную 
пятиступенчатую стратегию установления теократии в отдельном регионе, для чего обучал своих последователей вести 
бизнес, внедряться во властные структуры и благотворительностью привлекать на свою сторону население.

Спор  наивного  правозащитника  и  подкованного  исламоведа  "разрешился"  после  андижанского  мятежа,  когда 
Саиджахона  Зайнобитдинова,  свидетельствовавшего  о  массовом  расстреле  и  арестованного  при  попытке  покинуть 
Узбекистан, осудили за разжигание паники и пособничество террористам, и он сгинул в лагерях.

Фильм  о  событиях  в  Андижане,  по  сведениям  газеты  "Коммерсантъ"  (23.06.2006),  представляет  собой 
соединенные  отрывки  двух  любительских  видеосъемок,  на  которых  запечатлены  события  с  утра  13  мая  до  начала 
расстрела правительственными войсками людей на городской площади. Одного из операторов звали Адилджан Ушманов, и 
он вскоре был арестован. Дальнейшая его судьба журналистам не известна, поскольку среди подсудимых на открытом 
процессе  в  Ташкенте  он  не  фигурировал.  Личность  человека,  снимавшего  на  вторую камеру,  не  установлена.  Пленки 
попали в руки узбекских спецслужб при попытке переправить их через границу в Казахстан, после чего смонтировали 20-
минутный  ролик,  а  "полную"  70-минутную  версию  передали  профессору  Бабаджанову  для  тщательного  изучения, 
комментариев и отчета для прокуратуры.

Как пишут российские и западные СМИ, Бахтияр Бабаджанов впоследствии по каким-то причинам решил передать 
70-минутную версию фильма сотруднице Фонда Карнеги Марте Брил Олкотт, которая отдала пленку журналистам The New 
York Times. Газета разместила фильм на своем веб-сайте и прокомментировала на первой полосе.

Сенсации не получилось
Внутри  Узбекистана  многие  уверены,  что  "утечка"  70-минутной  версии  фильма  произошла  не  случайно,  а  по 

желанию самих узбекских властей. Это доказывает в первую очередь неоднозначная реакция мировой прессы на сам ролик 
и комментарии, сделанные самой уважаемой газетой США.

Одни издания заострили внимание на том, что The New York Times вроде бы расценила фильм как достаточный 
аргумент, чтобы пересмотреть прежний "однобокий" взгляд Запада на андижанские события. Дескать, они теперь должны 
характеризоваться не как безжалостный расстрел безоружной толпы, но как "действия узбекских войск, открывших огонь по 
смешанной  толпе,  состоявшей  из  вооруженных  боевиков  и  заключенных,  бежавших  из  тюрьмы,  а  также  из  тысяч 
безоружных  гражданских  лиц".  В  одном  из  эпизодов,  например,  к  толпе  на  площади  обращается  освобожденный 
мятежниками из андижанской тюрьмы Даниер Акбаров. Держа в руке автомат, он говорит что он - член вооруженной группы 
из 150 боевиков, 30 человек из которых погибли в ночных боях, сражаясь "за Бога! За будущее ваших детей! За ваши 
права!".  И,  по  мнению  корреспондентов  Чиверса  и  Виленски-Ленфорда,  это  "противоречит  прежним  утверждениям 
западных  организаций  о  мирном  характере  выступления".  Но,  надо  заметить,  все  же  нисколько  не  противоречит 
официальным выводам, сделанным Евросоюзом и госдепартаментом США, до сих пор подвергавшим власти Узбекистана 
критике и санкциям "за неадекватное применение силы", согласно формулировкам, а не прямо обвинявшим в геноциде 
собственного народа.

Другие, тот же "Коммерсантъ", акцентировали на том, что, по новой версии фильма, подавляющее большинство 
собравшихся  на  площади  Андижана  были  не  вооруженными  боевиками,  а  безоружными  обывателями,  среди  которых 
находилось множество стариков, женщин и детей. В звуковом ряде и субтитрах, сделанных на русском и английском языках, 
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были  подчеркнуты  редкие  выкрики  "Аллах  акбар!",  но  затушеваны  и  не  переведены  раздававшиеся  гораздо  чаще 
"Озодлик!" - "Свобода!". Журналисты The New York Times и их коллеги из других изданий подчеркнули, что, судя по фильму, 
правительственные войска ни разу не призвали толпу разойтись и не попытались применить для разгона демонстрантов 
водометы или слезоточивый газ. По толпе начали стрелять без предупреждения, причем за минуту до того, как раздались 
первые выстрелы, один из демонстрантов призывал: "Не проливайте кровь. Сохраняйте спокойствие. Эти солдаты - ваши 
братья. Они не будут стрелять".

Но нельзя сказать, чтобы узбекские власти были совсем не готовы к такой оценке видеокадров, попавших на веб-
сайт The New York Times. Еще до начала открытого суда над андижанскими мятежниками Генпрокуратура Узбекистана 
выступила с заявлением, в котором как бы предвосхищались любые обвинения. "Параллельно с терактами планировалось 
инициировать  мнимые "мирные"  выступления населения,  выманить  на  улицу  как  можно  больше людей и  создать  вид 
города, захваченного недовольным населением, против которого правительственные войска ведут боевые действия..." - 
говорилось в этом заявлении, повторно озвученном в речи государственного обвинителя на открытом суде в Ташкенте. И с 
такой  точки  зрения  сенсационные  кадры  слитого  на  Запад  видеофильма,  наверное,  можно  рассматривать  как 
доказательство... Только чего?

Сами журналисты The New York Times, тщательно рассмотрев все "за" и "против", в результате пришли к выводу, 
что попавший в их руки фильм окончательно ничего не доказывает, не утверждает до конца ничьей правоты и не дает 
ответов на многие вопросы... Например, на вопрос, что подвигло власти Узбекистана слить мировой общественности эту, 
доселе скрываемую, "расширенную киноверсию" страшной трагедии, унесшей сотни человеческих жизней.

Точки расставляет геополитика
На  этой  неделе  представитель  госдепартамента  Шон  Маккормак  в  очередной  раз  призывал  правительство 

Узбекистана разрешить провести полное, "заслуживающее доверия и прозрачное расследование андижанских событий с 
привлечением  международных  организаций",  а  также  потребовал  немедленно  прекратить  подавление  гражданского 
общества и принять меры для выполнения взятых на себя обязательств по соблюдению прав человека. Сенатор Джон 
Маккейн (Аризона) и конгресс-мен Кристофер Смит (Нью-Джерси) заявили, что законопроект о введении новых санкций 
против Узбекистана уже готов и вскоре будет внесен на рассмотрение законодателей. Наряду с эмбарго на продажу оружия 
президенту Исламу Каримову может быть закрыть въезд в США. Но только хочет ли сам Каримов в ближайшее время 
поехать в США?

На  днях  Узбекистан  возобновил  свое  членство  в  ОДКБ,  отменив  восьмилетний  мораторий,  объявленный 
Каримовым после того, как в 1999 году Организация договора коллективной безопасности ближайших соседей не помогла 
ему, по его мнению, отразить вторжение боевиков Тахира Юлдашева и Джумы Намангани. Теперь же, по мнению экспертов, 
Каримов продолжает последовательно и деятельно выражать благодарность Кремлю за поддержку, так вовремя оказанную 
после  Андижана  под  огнем  критики  бывших  союзников.  Новое,  путинское  ОДКБ,  вероятно,  видится  ему  надежным 
защитником  от  Вашингтона  и  внутренней  оппозиции,  способным  даже  стать  гарантом  планируемой  на  президентских 
выборах 2007 года плавной передачи власти.

Что при таком крупном геополитическом раскладе может решить видеофильм,  так  или иначе воспринятый на 
Западе, Востоке или внутри страны? Ведь не станет же Вашингтон в самом деле из-за Андижана конфликтовать с Москвой 
и целым военным блоком, реконструируемым уже как подобие нового Варшавского договора? Вот только не исключено, что 
Вашингтон поступит иначе - выпустит, например, из "миротворческих объятий" Афганистан и Северный Пакистан, и тогда 
весь  юг  Центральной  Азии  превратится  в  арену  действительного,  а  не  PR  противостояния,  в  котором  Узбекистану 
достанется, как говорили раньше, "передний край".

КИРГИЗИЯ
Лапша от Лакшми (Миттала), или Собака на кыргызском сене

30.06.2006. ИА «Белый пароход» (Киргизия)
Канат Абылов

Правительство  Кыргызстана  готовится  предъявить  иск  к  английской  компании  "Оксус  Голд",  занимавшейся 
разработкой Джеруйского месторождения золота на северо-западе республики. Глава кабинета министров Феликс Кулов 
считает, что из-за сотрудничества с этой иностранной фирмой страна понесла колоссальные убытки. Власти оценили их в 
145 миллионов долларов.

На  самом  деле  эта  сумма  должна  быть  много  большей.  Властям  стоило  бы  выставить  счет  за  упущенные 
возможности.  АО "Талас  Голд Майнинг  Компани",  контрольный пакет  акций  которого  контролирует  "Оксус",  шесть  лет 
спекулирует  инвестиционной  значимостью  для  Кыргызстана.  Но  за  время,  отпущенного  для  разработки  и  освоения 
Джеруйского  месторождения,  не  добыло  ни  грамма  золота.  А  что  еще  хуже  –  спровоцировало  острый  социальный 
конфликт.

Воспользовавшись  нестабильной  обстановкой  в  Кыргызстане,  "Оксус"  вывел  сотрудников  комбината  и  их 
родственников на митинг. Требовать, чтобы правительство не мешало инвестору работать. Да вот закавыка – никто до 
последнего  момента  "Оксусу"  не  препятствовал.  Компании  был  включен  зеленый  свет.  Но  она  возможностью  начать 
разработку золоторудного месторождения не воспользовалась. Впрочем, обо всем по порядку.

Лицензию на право пользования и освоения Джеруя "Талас Голд Майнинг Компани" выдали еще в марте 2000 
года. Предполагалось, что инвестор начнет работы так же безотлагательно, как в свое время это сделали на Кумторе. Но 
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прошло два года, а компания так и не выполнила своих обязательств. Это обстоятельство вынудило власти, питавшие 
надежду на золотодобычу в Таласе, в конце концов аннулировать лицензию.

Но "Талас Голд Майнинг Компани" вцепился в Джеруй мертвой хваткой. Еще бы, ведь речь шла о запасах в 74 
тонн  золота.  Весьма  лакомый  кусок.  Инвестор  представил  властям  новый  пакет  предложений.  "Талас  Голд  Майнинг 
Компани" клятвенно обещал ускорить освоение месторождения. Согласно программе, представленной кабинету министров, 
промышленное производство золота на руднике началось бы уже во втором квартале 2005 года.

Правительство  на  новую  порцию  обещаний  соблазнилось.  Клюнув  на  посулы,  власти  пошли  иностранным 
золотодобытчикам на  встречу.  Они  восстановили  аннулированную  лицензию.  Но  с  оговоркой:  в  случае  невыполнения 
обязательств  в  установленные  сроки,  договоренности  автоматически  аннулируются  без  предъявления  каких-либо 
претензий.

Власти оказались обещаниям верны. Инвестор – нет. К окончанию оговоренного срока выяснилось: на Джеруе 
добыча золота и не начиналась. Строительство комбината не окончено. Объекты обогатительной фабрики возводятся с 
нарушениями. Серьезные претензии к "Талас Голд Майнинг Компани" появились у экологов, строителей и даже местных 
властей.

Рудокопы незаконно забрали несколько гектаров пастбищ и нанесли серьезный урон природе. Настолько, что этим 
оказались обеспокоены даже в сопредельной республике.  По оценкам экологов соседей, разработка Джеруя по схеме, 
предложенной "Оксусом", грозит настоящей катастрофой Таласу и прилегающим к нему районам Казахстана.

Выяснилось также, что условия генерального соглашения выполнены не были. Джеруй не увидел 46 миллионов 
долларов в виде обещанных инвестиций. Когда правительство осознало, что наступило на те же грабли, разговор был 
коротким.  Лицензию  на  добычу  золота  Джеруя  аннулировали.  Что,  отметим,  и  оговаривалось  документально.  Однако 
"Оксус" это не устроило.

Вот  тут-то  и  завертелось.  "Оксус"  попытался  запугать  власти  разбирательством  в  международном  суде.  Но 
правомерность  действий  правительства  нашла  подтверждение  у  авторитетных  иностранных  юристов.  Тогда,  осознав 
тщетность правового разбирательства, "Оксус" решил надавить на тайные до некоторых пор рычаги. За недобросовестного 
инвестора вступился английский премьер Тони Блэр.

Глава  правительства  Великобритании  решил  воспользоваться  авторитетом,  которым  пользуется  на 
международной арене его страна. Блэр направил президенту Кыргызстана Курманбеку Бакиеву письмо, в котором отметил: 
"лицензия  "Оксус  голд"  на  разработку  Джеруя  до  сих  пор  еще  не  восстановлена,  несмотря  на  представления  моих 
министров, посла Великобритании и высших должностных лиц, сделанные в последние 12 месяцев... Я очень надеюсь, что 
Вы сможете срочно рассмотреть этот вопрос и восстановить лицензию "Оксус" в интересах всех действующих лиц".

Казалось бы,  откуда столь высокая поддержка? Все оказалось просто.  "Оксус Голд" связана с неким Лакшми 
Митталом  -  миллиардером,  имеющим  на  Западе  сомнительную  репутацию.  Этот  британский  нувориш  индийского 
происхождения  причастен  к  ряду  громких  разбирательств  в  деловых  и  политических  кругах.  И,  в  частности,  в  самой 
Великобритании. С его именем связывается коррупционный скандал, вспыхнувший в Лондоне.

Выяснилось, что Лакшми Миттал вносит крупные пожертвования на нужды лейбористской партии Великобритании. 
Ее, по некоему совпадению, возглавляет Тони Блэр. Только в прошлом году миллиардер внес в копилку лейбористов два 
миллиона фунтов стерлингов. В общем, Блэру есть за что отдуваться. Но только Курманбек Бакиев в этом ему не товарищ. 
Президент Кыргызстана дал понять английскому премьеру, что не позволит иностранному политику вмешиваться в сугубо 
местные дела суверенного государства.

Самое  любопытное,  что  коррупционный  скандал,  связанный  с  Митталом  начинает  раскручиваться  и  в 
Кыргызстане. Высокопоставленный чиновник, выдававший инвестору разрешение на строительство, обвинен в совершении 
должностного  преступления.  По  данным  Таласской  прокуратуры,  тем  самым  он  нанес  государству  ощутимый  ущерб, 
который, по самым скромным оценкам, превышает полмиллиона сомов.

Власти Кыргызстана, к их чести, заняли принципиальную позицию. То, что их не страшит ни международный суд, 
ни вмешательство Тони Блэра, говорит об их правоте. Но что мешает миллиардеру, управляющему английским премьером, 
стать кукловодом в бедной горной стране?

В  Кыргызстане  более  года  считают  митинги  и  акции  протеста  самым  удобным  способом  отстаивать  свои 
интересы. Поэтому совсем не удивительно, что с наступлением весны 2006 года перед Домом правительства в Бишкеке 
начал  регулярно  появляться  пикет  работников  Джеруя.  Горняки  резко  выделялись  на  фоне  других  манифестантов 
оранжевыми робами, что немедленно спровоцировало слухи о новой цветной революции.

Совсем не удивительно, что тем временем в скандале начали фигурировать новые участники. На сторону "Оксуса" 
неожиданно встали некоторые кыргызские парламентарии. Судя по всему, в Бишкеке не обошлось без схемы, которой 
Митталу удалось приручить лейбористов в Великобритании. Иначе как объяснить, что парламент, в пух и прах разносивший 
благополучный Кумтор, так благоволит к недобросовестному инвестору Джеруя? Не патриотизмом же?!

"Сейчас становится нормой,  когда депутаты берут  деньги за голос в  пользу того или иного предложения или 
проекта", - заявил на днях известный парламентарий Кубатбек Байболов. Действующий созыв Жогорку Кенеша, если верить 
парламентарию,  отличается  особым  сребролюбием.  Не  в  этом  ли  разгадка  внезапно  вспыхнувшей  любви 
народоизбранников к "Оксусу"?

"Оксус  голд",  тем  временем,  вновь  пытается  соблазнить  власти  Кыргызстана  сладкими  посулами.  Англичане 
предусматривают увеличение доли республики в  совместном предприятии до 50 процентов и гарантии добыть первое 
золото уже через полгода после возобновления работ на руднике.

Но свежо предание. "Оксус", как складывается впечатление, вообще не собирается работать. Ведь именно эта 
компания ныне мешает Кыргызстану  запустить  выгодный инвестиционный проект  и  наладить  добычу золота.  Почему? 
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Кыргызские правозащитники еще несколько лет назад отмечали угрозу для нашей страны, исходящую от международных 
корпораций, не брезгующих сомнительными операциями. Их цель – сеять хаос, нестабильность и бедность. Чтобы потом в 
мутной воде получить полный доступ к ресурсам.

По данным ученых, Кыргызстан располагает более чем тремя тысячами тонн золота, скрытого в недрах земли. 
Это составляет около 65 миллиардов долларов по сегодняшним мировым расценкам. А еще на Тянь-Шане есть вода и 
редкоземельные металлы. Уж ни они ли нужны Митталу и, представляющей его интересы, "Оксус голд"?

Жертва века
01.07.2006. Кабар

Альберт Богданов
Плюсы и минусы трудовой миграции для Кыргызстана
Сегодня миссия Международной организации по миграции в Кыргызстане начала информационную кампанию по 

предотвращению торговли людьми. Во всех регионах задействованы информационно-консультативные центры, телефоны 
горячей  линии.  В  вузах,  организациях,  аэропортах,  вокзалах  распространяют  памятки,  паспорта  безопасности, 
миграционный бюллетень, другие материалы, которые помогут оформить легальное пребывание в другой стране, избежать 
возможности попасть в лапы работорговцев. Среди СМИ объявлен конкурс "Нет торговле людьми!". Об этом заявила на 
пресс-конференции  председатель  Государственного  комитета  по  миграции  и  занятости  Айгуль  Рыскулова.  Она 
подчеркнула,  что  власти  вплотную  занялись  защитой  прав  кыргызских  граждан,  их  трудоустройством  за  границей. 
Широкомасштабный  проект  в  рамках  государственной  стратегии  финансируют  два  агентства  -  Шведское  SIDA  и 
американское USAID. С их помощью в республике создана база данных, которая помогает человеку приглядеть работу, как 
на  родине  или  за  рубежом,  соблюдается  его  человеческие  права,  узнать  о  возможностях  получения  профессии  или 
переквалификации.

За последние 200 лет, в Кыргызстан только приезжали. В 19 веке это были крестьяне, которые помогали России 
ускорить колонизацию окраин. Особенно усилился их поток после отмены крепостного права. В двадцатые годы прошлого 
столетия  в  молодую  советскую  республику  ехали  специалисты  промышленного  профиля  не  только  из  России,  но  и 
Чехословакии, Венгрии. Если в 1913 году в кустарных предприятиях - кузницах, маслобойках, мельницах, на добыче угля 
работало 2,5 тысячи человек, то в 30-е годы в стране действовало более 200 предприятий. Страна, как тогда говорили, 
перешла на рельсы индустриализации.

Мощный приток научных, производственных кадров произошел в годы Великой Отечественной войны. За счет 
зарубежной рабочей силы в стране началось массовое строительство заводов,  фабрик,  возникали институты,  научные 
учреждения.  Эта  тенденция  укрепилась  в  70-е  годы  20  столетия.  Кыргызстан  пополнился  пятисоттысячной  армией 
выпускников вузов,  инженеров,  ученых,  элитой рабочего класса. В промышленном секторе трудилось более 700 тысяч 
человек. Изготовленная ими продукция шла в 113 стран, в оборонный и космический сектор бывшего СССР.

На заводах, фабриках, в научных учреждениях, по данным профессора Кусеина Исаева, в 1987 году работало 
русскоязычных специалистов на 171% больше, чем представителей титульной нации. В информационно-вычислительной 
сфере на 201%, в строительстве - 119%. Почти на 100% русских специалистов было больше в науке, культуре, искусстве и 
на 87% в управлении. По существу это были трудовые мигранты, которые сделали республику индустриально-аграрной. Но 
ничто не вечно под Луной.

В 90-е годы прошлого столетия начался отток рабочей силы. Страна потеряла более 52% производства. И это 
вынудило  людей  искать  своей  доли  на  стороне.  Сейчас  за  рубежом  работает  каждый  4-5-й  экономически  активный 
гражданин. Некоторые полагают, что это национальное бедствие. На нынешнем этапе это благо: снято напряжение на 
рынке труда, где на одно рабочее место претендует более двух десятков человек. Найдя применение своим способностям в 
других государствах, трудовые мигранты здорово поддерживают экономику страны.

По  данным  координатора  программ  института  экономической  политики  "Бишкекский  консенсус"  Дамира 
Эсеналиева, ежегодный приток денег в республику может составлять более полумиллиарда долларов. Практически годовой 
бюджет. Те, кто уехал из страны 5-7 лет назад, завели за рубежом свой бизнес и стараются получить, например, российское 
гражданство. За 5 месяцев нынешнего года только в Сибири и на Урале россиянами стало более 800 человек. Не говоря 
уже о десятках тысяч немцев, которые в прошлые годы возвратились на свою историческую родину.

Сейчас границу России ежедневно пересекает до двухсот человек, говорят в институте омбудсмена. За пределами 
страны, считает вице-спикер парламента Эркин Алымбеков, находится миллион 200 тысяч кыргызстанцев, большинство 
которых занято торговлей. В поисках доли за кордон ежегодно выезжает 83% этнических кыргызов в возрасте от 18 до 35 
лет. В основном это селяне из регионов. В потоке мигрантов из Бишкека 40% с высшим образованием, а также классные 
специалисты рабочих профессий. И поток этот будет нарастать.

Одной из причин может стать решение о переводе с 2007 года всего делопроизводства на государственный язык. 
Русских эта проблема едва ли затронет: их осталось в стране около 300-400 тысяч. В основном люди предпенсионного 
возраста и студенты вузов, чьи родители уже выехали из страны. Этой категории людей, в большей части отстраненной от 
управления,  изучать  государственный язык  при  средней  зарплате  в  $50,  как-то  не  тянет,  говорит  политолог  Алымбек 
Биялинов.

Проблема  больше  затрагивает  тех  кыргызов,  которые  плохо  знают  материнское  слово.  Именно  они  и 
приветствуют решение президента Владимира Путина, который подписал Указ, стимулирующий приезд в Россию не только 
русских,  но  и  всех.  Только  что  российская  Госдума  приняла  закон  об  упрощенном  трудоустройстве  иностранцев: 
потребуется  лишь  письменное  согласие  работодателя.  А  чтобы  прекратить  поток  нелегалов,  не  заставлять  человека 
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мыкаться в поисках заработка, в России определили зоны привлечения рабочей силы, где людям могут создать наиболее 
благоприятные  условия  для  жизни  и  работы.  Это  регионы  Дальнего  Востока,  Нечерноземья  и  зоны  привлечения 
инвестиций.

Эти сведения будут предоставлены миграционной службой при посольстве России всем желающим переселяться, 
устраиваться на временную или постоянную работу. Для многих кыргызстанцев переезд в Россию сулит и другие выгоды. 
Российский президент заверил мигрантов в материальной поддержке. Легче там будет и детей воспитывать: за каждого 
новорожденного выплачивают 250 тысяч рублей. Кроме того, в России приняты и другие меры по улучшению качества 
жизни. В Казахстане такого нет,  но ежегодный рост ВВП на 10% позволит ему к 2015 году войти в число 50 наиболее 
развитых стран. Если сейчас разница в средней зарплате соседних стран составляет 5-6 раз, то к этому времени разрыв 
достигнет  10-15  раз.  Не  случайно  кыргызстанцы  стараются  закрепиться  в  Казахстане,  который  готов  принимать 
квалифицированных специалистов, выпускников вузов.

Все это и вынудило Кыргызстан начать разработку программы по регулированию миграции. С учетом того, что, как 
говорит президент К. Бакиев, "лежащие на боку предприятия начнут подниматься". Кто на них будет работать? В республике 
практически не осталось квалифицированных строителей, наладчиков, станочников, сварщиков, командиров производства. 
Рынок труда ежегодно пополняют 100 тысяч выпускников школ. Число молодежи до 2012 года, говорят демографы, будет 
расти и всем им потребуется профессия. Сейчас в сотне с небольшим профтехучилищ, говорит А.Рыскулова, учебная база 
безнадежно устарела, да и учиться здесь может чуть больше 12% подростков. Правда, Азиатский банк развития решил 
поддержать реформу профтехобразования. Но это дело нескорое.

Тем более, что на базе этих ПТУ решено создавать ускоренные курсы подготовки и переподготовки для трудовых 
мигрантов. Власти понимают, что если они вносят такой весомый вклад в бюджет, то надо подумать и о том, чтобы за 
пределами  страны  мигранты  не  стали  бы  люмпенами,  и  их  труд  был  востребован.  Предстоит  не  просто  наладить 
координацию  трудовой  миграции,  но  и  подготовку  кадров.  Пока  различные  ведомства  решают  эту  проблему 
самостоятельно, но далеко не всегда могут защитить права своих граждан за рубежом: нередко они попадают в настоящее 
рабство.

Чтобы исключить возможность торговли людьми, их бессовестной эксплуатации, решено создать в других странах 
государственные представительства республики. Они будут налаживать связь с местными организациями и следить, чтобы 
принимающая  сторона  создавала  условия  для  наших  соотечественников.  Проблему  защиты  прав  мигрантов,  их 
обустройства обсудит со своим казахстанским коллегой президент К.Бакиев во время визита в Казахстан. Документ об этом 
уже подготовлен.

Одним  из  пунктов  миграционной  программы,  говорит  председатель  Госкомитета  по  миграции  и  занятости 
А.Рыскулова, является возвращение в родные края этнических кыргызов. Очень многие, живущие в республике, сейчас не 
имеют кыргызского гражданства. Например, выходцы из Узбекистана, глава которого не подписывает документ о выходе из 
узбекского гражданства. Переселенцам ничего не остается, как систематически продлевать гостевую визу. Но нынешний 
статус такой категории жителей лишает их социальной поддержки.

ПОДВОДНЫЕ РИФЫ
Языковый барьер может стать серьезным препятствием для трудоустройства кыргызстанцев в России. Если в 

Израиле, Германии государство имеет возможность несколько месяцев оплачивать мигрантам изучение государственного 
языка, то в России приезжим приходится осваивать его самим. В какой-то степени оказывает помощь в получении услуг 
жителям Кыргызстана посольство Канады в Москве, которое заключило соглашение с Международной организацией по 
миграции в Бишкеке. Но это только услуги,  а не изучение русского языка.  С ним у значительной части кыргызстанцев 
проблемы.

В республике 80% школ с кыргызским языком обучения, а преподавание русского или совсем прекратили, или 
ведут его из рук вон плохо: не хватает кадров преподавателей. Особенно на юге страны, который и дает наибольшее 
количество трудовых мигрантов, говорили участники "круглого стола" в Национальной академии наук. Они подчеркнули, что 
выход кыргызстанцев к мировым кладовым лежит скорее через русский язык, чем через какой-нибудь другой. Так что в 
миграционной  политике,  которую  Россия  и  Кыргызстан  начинают  регулировать,  придется  подумать  о  возвращении  к 
изучению русского языка в школах страны.

Конечно, говорят руководители уральских заводов, когда у прибывших из Кыргызстана очень сильная мотивация, 
то они осваивают разговорный русский за 2-3 месяца. В противном случае им отказывают в работе. Как это зачастую 
происходит с выходцами из других стран.  Они оказываются недееспособными и нередко встают на преступную стезю. 
Даже, несмотря на то, что миграционное законодательство в России становится все более привлекательным. Это, кстати, 
говорит  посол  Казахстана  в  Кыргызстане  Умарзак  Узбеков,  сейчас  стараются  сделать  и  в  его  стране.  Но  здесь  нет 
языкового барьера.

Так  же,  как  и  у  медиков.  Их  отток  становится  все  более  ощутимым.  По  данным  начальника  управления  по 
кадровой  политике  Нурбека  Исакова,  за  прошедшее  полугодие  уехало  в  Россию  и  Казахстан  около  тысячи  врачей  и 
медсестер со стажем работы в 10-15 лет. То есть, тех, кто получил образование в советское время. В Пензенской области, 
например, кыргызским медикам сулят зарплату в 10 раз больше, плюс жилье, социальные услуги и льготы по налогам. Если 
уже  сейчас  в  регионах  не  хватает  медсестер,  врачей,  то  с  кем же  выполнять  нацпрограмму  "Манас  таалими"  ("Уроки 
Манаса")?

По  данным  Минздрава  республики,  среди  сельского  населения,  непобедимым,  особенно  среди  детей  и 
подростков,  остается  туберкулез,  бруцеллез.  Растут  заболевания  эхинококком,  гельминтозами,  психическими 
расстройствами. В стране постоянные вспышки таких инфекционных болезней, как брюшной тиф, ящур и даже сибирская 
язва. Сердечно-сосудистые недуги дают, без малого, 48% смертельных случаев. Уже сейчас по состоянию здоровья далеко 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

не  все  кыргызские  мигранты  могут  плодотворно  работать  в  регионах  Сибири  и  Крайнего  Севера,  где  заработки,  по 
сравнению с Кыргызстаном, просто баснословные.

Миграционная политика такова, что идет ускоренное вымывание кадров. Этак-то можно остаться не только без 
рабочего класса, но и квалифицированных медиков, и тогда существование нации будет поставлено под угрозу.

То, что сегодня Госкомитетом по миграции и занятости начинается информационная кампания в рамках проектов 
"Борьба  с  торговлей  людьми  в  Центральной  Азии"  и  "Оказание  помощи  жертвам  торговли  людьми  в  Кыргызской 
Республике" при поддержке международных и неправительственных организаций, лишь первый шаг в демографическом 
обустройстве, которое во многом определит будущее нашей страны.

Киргизия держится на русских штыках, причем неумело
07.07.2006. ИА REGNUM

Киргизия держится на русских штыках, причем неумело: Интервью киргизского политолога
Свое мнение относительно вопросов киргизской национальной безопасности, компетентности местных спецслужб, 

а также вероятности того, что в Киргизии скрывается лидер "Аль-Каиды" Усама бен Ладен, в интервью корреспонденту ИА 
REGNUM высказал политолог, полковник Вооруженных Сил Киргизии в отставке Токтогул Какчекеев.

ИА REGNUM: О том, что лидер "Аль-Кайды", возможно, скрывается на территории одного из центральноазиатских 
государств, заявил бывший координатор Белого дома по контртерроризму Ричард Кларк. Насколько, на ваш взгляд, слова 
американского борца с терроризмом могут быть правдой?

- Терроризм у нас развивается. И развивается в силу того, что в спецслужбах не осталось специалистов, которые 
тонко чувствовали это явление. Они либо ушли на пенсию, либо уехали на историческую родину. На их место пришли люди 
совершенно чуждые проблеме, но карьерные: от слова карьеризм, но не более того. Сегодня наши спецслужбы занимаются 
житейскими, прозаическими вещами: охранными подразделениями теневой экономики, транспортными развязками и т.д. 
Почему я так говорю? Потому что мы проморгали 90-е годы. Если бы они были специалистами, то они отслеживали бы, и 
наша Киргизия не превратилась бы в отстойник сектантов, экстремистов и сепаратистов, которые имеют такой мощный 
инструмент, как терроризм. Терроризм выступает в руках сепаратистов как оружие устрашения. Терроризм, сам по себе, как 
явление - это способ воздействия новоявленных мессий, исламских радикалов, католических сектантов и т.д. и т.п. Поэтому 
сегодня, когда мы говорим о том, что Усама Бен Ладен находится в Киргизии, я разделяю их точку зрения: теоретически это 
возможно, и тому есть несколько причин.

ИА REGNUM: Каких?
- Киргизия - очень хорошая страна, где можно получить гражданство за 5 000 долларов в течение 48 часов, здесь 

очень податливый народ с точки зрения мздоимства. Поэтому Киргизия становится площадкой борьбы с коррупцией на 
деньги Международного Валютного Фонда. Заметьте, в нашей стране занимаются борьбой с коррупцией не СНБ (Служба 
национальной безопасности - прим. ИА REGNUM), не Министерство внутренних дел, здесь создано агентство, напрямую 
подчиняющееся президенту.

Если ты хочешь похоронить дело - отбери права у госорганов и передай другим, где сидят люди, которые только 
деньги считают. Смысл борьбы с коррупцией теряется. Например, в Российской Федерации не создано агентство по борьбе 
с коррупцией, там создано агентство по контролю за наркотиками, там эта проблема очень большая, потому как только 
через 3 границы - с Таджикистаном, Узбекистаном, Киргизией - по защищенным каналам уходят в Россию наркотики. Oни 
идут на общую сумму до 2 миллиардов долларов, и 25% от этой суммы оседает в виде оплаты "крышующим" структурам, а 
это вся власть, это те,  кто стоит на рубеже границ - таможня,  пограничники, финансовая полиция, налоговая полиция, 
милиция, МВД, СНБ. Включая и местную государственную власть. И мы видим, что у нас каждый раз происходят такие 
вещи. Поэтому при такой обстановке в Киргизию может попасть не только Усама бен Ладен: был бы жив Гитлер, он бы мог 
тоже найти здесь свое место.

ИА REGNUM:  То  есть вы считаете,  что Бен Ладен мог  воспользоваться теми каналами,  которые используют 
наркоторговцы: дать взятку некоторым представителям местной власти и спокойно жить здесь?

-  Бен  Ладен  мог  использовать  ту  дорожную  сеть,  те  тайные тропы,  которые  уже  используют  наркоторговцы. 
Думаю, что Бен Ладен не будет жить здесь годами. Но использовать Киргизию, как одно из конспиративных убежищ, где он 
может отдохнуть, отдать команды, а потом уехать - вполне возможно. Не надо тратить много денег, чтобы иметь здесь 
запасную базу, тайные квартиры, чтобы он жил здесь и каждый вечер ходил в Бишкекский Театр оперы и балета. Для 
киргизских  властей  достаточно,  чтобы Усама  заплатил  2  миллиона  долларов,  и  все  будет  сделано.  Он не  будет  Бен 
Ладеном - он будет Бектуром Ладенбаевым.

ИА REGNUM:  Как,  по-вашему,  киргизские  спецслужбы отреагируют на  заявление американца? Смогут  ли они 
поймать Бен Ладена, если он действительно находится на территории Киргизии?

- Наша спецслужбы и милиция, когда появляется такая инфорация, делают умное лицо и поднимая воротник, 
говорят: "Мы спецслужбы, все секретно". Когда же все произошло, они говорят: "Мы потеряли контроль". Но они не делают 
ничего путного. Доказательство тому события 12 мая, когда погибло 5 человек, 8 получили ранения. Мне стыдно, что наш 
генералитет, наши спецслужбы не имеют даже того уровня, который было у Петра Великого в его потешных полках, его 
Тайных Приказах, то бишь спецслужбах.

ИА REGNUM: Если в силовых ведомствах, по вашим словам, все так плохо, то почему Киргизия как государство 
существует до сих пор?

- Мне стыдно сказать, но мы держимся на русских штыках, причем и это мы делаем неумело. Вот 12 мая, когда на 
юге шли бои, оперативный дежурный должен был, получив согласие министра обороны или начальника главного штаба, 
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позвонить на авиабазу Кант и сказать: "В соответствии с нашим соглашением ОДКБ, прошу поднять один вертолет огневой 
поддержки и уничтожить боевиков".  Нет,  всем надо было кричать "Ура! Ура!" и получить в лоб пулю, а потом сказать: 
"Боевик  сидел  на  высоте.  Преимущество  у  него  было,  он  нас  обстреливал".  Так  может  говорить  только  тот,  кто  не 
заканчивал никаких академий. Он просто приживала, и таких в киргизской армии достаточно.

ИА  REGNUM:  Как  вы,  бывший  кадровый  военный,  охарактеризуете  Киргизию  в  целом,  с  точки  зрения 
безопасности?

- Сегодня Киргизия - это территория легализации, территория выживания, это зона, где за деньги могут жить и 
резиденты  и  тайные  президенты.  От  наркобаронов  до  сутенеров  международного  масштаба.  Поэтому  Киргизия 
представляет сейчас очень опасную территорию и является слабым звеном в СНГ.

ИА REGNUM: Что можно сделать, чтобы изменить ситуацию к лучшему?
-  Надо  готовиться  к  военным действиям,  профессионально  изучать  их.  Приведу  пример:  будучи  начальником 

штаба  МЧС я  вывел одну  бригаду  в  99-м году.  Мы держали 3  высоты до  3  тысяч  метров,  мы корректировали огонь 
артиллерии,  авиации  и  визуально  наблюдали  все  тропы.  Мы  спасли  более  100  человек  из  милиции,  пограничников, 
Минобороны, когда они, не владея горной подготовкой, падали в расщелины, ямы, мы их вытаскивали. И ни один человек 
из моего подразделения не попал в плен, не получил ранения, даже не чихнул! Все потому, что мы готовились и знали, что 
это такое. Армия - святое дело, и должны в ней работать наследники величайших военных умов - Драгомилова - военного 
педагога  России,  Кривоноса  и  других.  Эти  люди  составляли  основу  военной  педагогики,  военного  строительства 
вооруженных сил, опираясь на ум и дух человека, а не просто потому, что если у кого-то папа министр, сын, соответственно, 
должен быть генералом. К сожалению, то, что было создано за 70 лет, в одночасье было разломано. Надо еще 30 лет, 
чтобы  хотя  бы  это  восстановить,  поэтому  пока  что  Киргизия  с  точки  зрения  безопасного  пребывания  любых  мастей 
бандитов, боевиков, наркобаронов, торговцев живым товаром - это настоящее Эльдорадо!

Справка: Токтогул  Какчекеев  -  политолог,  полковник  в  запасе  Вооруженных  сил  Киргизии.  Окончил  военно-
политический общевойсковой факультет Ленинградского Высшего политического училище МВД СССР, второй факультет 
Московской Академии МВД СССР, Колледж стратегических исследований и оборонной экономики имени Дж.С.Маршалла. 
Участвовал  в  6-ти  гуманитарных  операциях  -  в  том  числе  в  Киргизско-Таджикском  приграничном  земельно-водном 
конфликте  (1989),  В  Киргизско-Узбекском  межнациональном  конфликте  Ошской  области  (1990),  в  организации  горно-
спасательных  операций  войск  МЧС  Киргизии  в  ходе  отражения  нападения  международных  бандформирований  ИДУ 
вторгшихся в Баткенскую области Киргизии (1999). Председатель рабочей группы "Управление кризисами в Центральной 
Азии",  консорциума военных академий и ВУЗов изучающих проблемы безопасности (2001).  Соавтор учебного пособия: 
"Актуальность  постоянного  противодействия  фактам  использования  исламской  религии  в  антиобщественных  целях, 
нейтрализации клерикальной пропаганды подрывных центров". Опубликованы более 120 работ по вопросам специальной 
тактики борьбы с оргпреступностью, экстремизмом, терроризмом, сепаратизмом, орд, криминологии, политологии.

Кыргызско-американские переговоры об условиях пребывания авиабазы 
имени Ганси находятся под угрозой срыва?

12.07.2006. ИА "24.kg"
Как стало известно ИА "24.kg" из источников в Доме правительства Кыргызстана, заслуживающих доверия, 12 

июля,  в  Бишкеке  должен  начаться  второй,  заключительный,  этап  переговоров  об  условиях  пребывания  сил 
антитеррористической коалиции на авиабазе имени Ганси, дислоцированной в международном аэропорту "Манас". Однако, 
утверждают  эксперты,  непосредственно  осуществляющие  подготовку  к  диалогу,  встреча  специалистов  и 
высокопоставленных  чиновников  Кыргызстана  и  США,  уполномоченных  завершить  договорной  процесс,  находится  под 
угрозой срыва.

Причина возможного скандала кроется в выдворении двух граждан США с территории Кыргызстана. Информацию 
о депортации американцев ранее ИА "24.kg" подтвердили сотрудники спецслужб _ на условиях анонимности.

Косвенно это подтверждается следующим фактом.
11 июля, Чрезвычайный и Полномочный Посол США в КР Мари Йованович нанесла незапланированный визит 

секретарю Совета безопасности Кыргызстана Мирославу Ниязову. Встреча длилась более трех часов за закрытыми даже 
для сотрудников СБ КР дверями.

Напомним,  переговоры делегации  США  во  главе  с  советником Государственного  департамента  Соединенных 
Штатов Робертом Лофтесом и высокопоставленных членов кабинета министров Кыргызстана по вопросу о дальнейшем 
пребывании сил антитеррористической коалиции стран "Большой восьмерки" на авиабазе имени Ганси в международном 
аэропорту "Манас" прошли в Бишкеке с 31 мая по 2 июня.

Кыргызстан во время первого и второго раундов первого этапа переговоров представляли заместитель министра 
обороны  генерал-майор  авиации  Кубанычбек  Орузбаев,  министр  иностранных  дел  Аликбек  Джекшенкулов,  глава 
Госагентства по  регистрации прав  на недвижимое имущество при правительстве КР (Госрегистр)  Адамжан Жолдошев, 
президент международного аэропорта "Манас" Эгемберди Мырзабеков и, наконец, секретарь Совбеза КР Мирослав Ниязов.

Вопросы, которые обсуждали стороны, касались непосредственно увеличения арендной платы за использование 
территории  международного  аэропорта  "Манас"  под  размещение  авиабазы  имени  Ганси,  обеспечения  экологической 
безопасности, режима въезда и выезда с территории авиабазы, порядка выполнения правил аэронавигации, безопасности 
полетов военных судов и другого.
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Тогда эксперты говорили: "Процесс идет. Каждая из сторон отстаивает свои интересы, каждая настроена весьма 
решительно, это нормально". Комментируя завершение первого этапа переговоров, источники подчеркивали: "Достигнут 
определенный прогресс в обсуждении весьма сложного, но требующего своего решения, вопроса. Американская сторона 
привела свои контраргументы. Это нормальный процесс. Стороны были едины: борьба с международным терроризмом - 
это задача номер один для всего цивилизованного мирового сообщества".

12 июня министр иностранных дел КР Аликбек Джекшенкулов, отвечая на вопросы журналистов, заявил: "Второй 
этап переговоров по вопросу об условиях дальнейшего пребывания авиабазы имени Ганси в международном аэропорту 
"Манас"  между экспертами Кыргызстана  и США  будет  посвящен  рассмотрению требований  официального  Бишкека  об 
увеличении арендной платы за использование территории". Тогда же стало ясно, что второй этап кыргызско-американской 
встречи доверено вести и завершить секретарю Совбеза КР Мирославу Ниязову.

Ни в посольстве США, ни в секретариате Совета безопасности КР пока никак не комментируют развивающиеся 
события. 

Хизбуттахрировцы подняли голову
12.07.2006. Моя столица (Киргизия)

Юрий Груздов
Подробности джалалабадских событий
В продолжающейся в Джалал–Абадской области спецоперации по поиску и ликвидации преступников, убивших 

одного  и  ранивших трех  сотрудников  милиции,  достигнут  определенный  результат  -  установлен человек,  являющийся 
участником данного преступления.

Как  отметила  пресс–секретарь  МВД  А.  Бакирова,  это  27–летний  житель  Узгена  Жамалдин  Абдрашитов.  В 
настоящее время сотрудники правоохранительных органов проводят оперативно–розыскные мероприятия по выявлению 
других соучастников. Есть несколько подозреваемых, но имена их пока не разглашаются. Нашим милиционерам помогают 
коллеги из Узбекистана, проведя спецмероприятия на своей территории.

Сегодня уже однозначно можно говорить, что кровавую бойню в Джалал–Абаде устроили не отморозки–бандиты, а 
боевики религиозно–экстремистских группировок. Об этом свидетельствует арсенал, изъятый в доме, где могли появиться 
экстремисты. Это боевая граната РГД–5, несколько сотен боевых и холостых патронов от автомата Калашникова, обрез 
охотничьего ружья с патронами, пневматическая винтовка, магазин от АК, снаряженный 30 патронами, подсумок к нему, 
книга "Вооружение пехоты", изданная в Минске, пятнадцать книг и свыше 30 брошюр религиозно–экстремистского движения 
"Хизб  ут–Тахрир",  пакет  с  опием,  аптечный  набор  с  лекарственными  препаратами  и  множеством  шприцев,  аудио  –, 
видеоаппаратура, носители к ней.

На данный момент сотрудниками милиции и силами Внутренних войск МВД продолжаются оперативно–розыскные 
мероприятия, проческа местности, выставлены блокпосты.

Наши силовики и спецслужбы не исключают, что с целью дестабилизации обстановки в Кыргызстане боевики этой 
религиозно–экстремистской  группы  могли  планировать  в  ряде  населенных  пунктов  проведение  терактов.  Управление 
боевиками осуществлялось из–за рубежа.

Неспокойно в минувший понедельник было и в Оше. Поздним вечером в микрорайоне "Анар" тоже прогремели 
выстрелы. По данным предварительного расследования, неизвестный обстрелял иномарку с бишкекскими госномерами. 
Ранения получили два пассажира, сидевшие в "БМВ". С места происшествия изъято пять гильз калибра 9 миллиметров. 
Стрелявшему  удалось  скрыться.  Идет  ли  речь  о  криминальных  разборках  или  о  чем–то  ином,  выясняют  сотрудники 
уголовного розыска Ошского УВД.

ТУРКМЕНИЯ
России удалось сформировать газовый альянс с Украиной против 
Туркмении

03.07.2006. Коммерсант
Олег Гавриш (Киев); Наталия Гриб

"Газпром" перекрывает газ Туркмении. Отбив у нее самого перспективного покупателя
"Газпром"  рассчитывает  при  поддержке  "Нафтогаза  Украины"  убедить  Сапармурата  Ниязова  согласиться  на 

поставку газа по цене, утвержденной в договоре от 4 января 2006 года: $65 за тысячу кубометров
России удалось сформировать альянс с Украиной против Туркмении. >Вопреки ожиданиям, украинцы в пятницу 

отказались  покупать  туркменский  газ  по  $100  за  тысячу  кубометров.  Вместо  этого  они  получили  согласие  "Газпрома" 
сохранить цены на газ для страны в третьем квартале на уровне $95 за тысячу кубометров. В результате Киев купит газ 
дешевле, нежели при прямых закупках у Туркмении, но лишится $1,65 млрд от его экспорта в Европу.  Российская же 
монополия рассчитывает, что, отбив у Ашхабада самого перспективного альтернативного покупателя газа, Москва сможет 
убедить Туркмению в четвертом квартале заключить договор по поставкам газа по $65 за тысячу кубометров.

"Были проведены все необходимые переговоры между компаниями "Росукрзнерго" и "Укргазэнерго" по поставкам 
газа  во  втором полугодии,–  рассказал в  пятницу,  открывая заседание  кабинета  министров  Украины,  Юрий Ехануров.– 
Достигнуты необходимые  договоренности:  в  третьем квартале  импортный газ  на  Украине  будет  стоить  $95  за  тысячу 
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кубометров. В отношении четвертого квартала будем работать над тем, чтобы это была стабильная цена на импортный 
газ".

В тот  же день украинский министр топлива и энергетики Иван Плачков встречался с  президентом Туркмении 
Сапармуратом Ниязовым, чтобы купить в Туркмении 17 млрд кубометров газа для обеспечения страны топливом в этом 
году и экспорта в Европу 8 млрд кубометров с целью получения "Нафтогазом Украины" дополнительной выручки в объеме 
$1,65 млрд. Накануне переговоров в пресс-службе украинского правительства говорили о готовности купить топливо по 
$100 за тысячу кубометров. Однако, как сообщил источник Ъ, близкий к переговорам, в Ашхабаде произошла рокировка 
позиций, поскольку прямо в ходе переговоров "Газпром" "сделал интересное предложение властям Украины". В обмен на 
отказ Украины купить туркменский газ по $100 "Газпром" пообещал не повышать цену на газ для страны в ближайшие три 
месяца.  За  это  время  монополия  рассчитывает  при  поддержке  "Нафтогаза  Украины"  убедить  Сапармурата  Ниязова 
согласиться на поставку газа по цене, утвержденной в договоре от 4 января 2006 года: $65 за тысячу кубометров.

"Переговоры  в  Ашхабаде  были  достаточно  сложные",–  подтвердил  Юрий  Ехануров.  Один  из  участников 
переговоров рассказал Ъ: "Сначала мы предложили Туркмении возобновить поставки газа по заключенному в декабре 
прошлого года договору (40 млрд кубометров по $50-60 за тысячу кубометров.– Ъ) или внятно объяснить, почему это 
невозможно".

Однако  МИД  Туркмении  переложил  ответственность  за  срыв  поставок  газа  на  Россию:  ""Газпром"  не  выдал 
лицензию на транзит газа. Исходя из этих условий, данный контракт утратил силу, и туркменская сторона считает, что он 
изжил  себя".  Далее  председатель  госконцерна  "Туркменгаз"  Багтияр  Хаджыгурбанов  заявил,  что  "Украине  нужно 
рассчитаться с долгами за газ, прежде чем вести переговоры о его покупке". В итоге стороны пришли к согласию только 
относительно схемы погашения долга. "Мы договорились, что $64,2 млн погасим до октября поставками товаров и услугами 
по строительству газокомпрессорных станций",– пояснил Иван Плачков по возвращении в Киев.

Впрочем,  даже  после  согласования  графика  погашения  долга  украинской  делегации  не  удалось  добиться  от 
Туркмении снижения цен. "Продержав нас более пяти часов, подтвердив в "Газпроме" согласование транзита, Сапармурат 
Ниязов все равно заявил о повышении цен на газ до $100",– пояснил Ъ источник в украинском минтопэнерго. Господин 
Плачков в ответ заявил, что оснований менять цены нет, и прекратил переговоры.

"Таким  образом,  российская  и  украинская  сторона  совместно  выступили  против  газового  шантажа  господина 
Ниязова",– пояснил Ъ нефтегазовый аналитик киевской консалтинговой компании R&J Investments Павел Качур. Впрочем, у 
"Газпрома" на Украине осталось слишком много нерешенных вопросов. "Укргазэнерго" (принадлежит частично "Газпрому") 
по-прежнему имеет право продать в этом году только 5 млрд кубометров газа вместо обещанных украинскими властями 32 
млрд. Поэтому увенчается ли временный мир "Газпрома" и Украины против Туркмении успехом, зависит от готовности двух 
покупателей идти на уступки друг другу и консолидировать свою позицию в отношении продавца.

Андрей Грозин: Соглашение между "Газпромом" и "Нафтогазом" - 
единственный способ сбить запрашиваемую Туркменией цену

03.07.2006. ИА REGNUM
Ситуацию вокруг  попытки со стороны Туркмении повысить цену на газ для Украины с $60 до $100 за тысячу 

кубометров  прокомментировал  3  июля  2006  года  корреспонденту  ИА  REGNUM заведующий  отделом Средней  Азии  и 
Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин:

"Очевидно, что переговоры с Туркменией, которые проводили в Ашхабаде и "Газпром", и "Нафтогаз Украины", 
закончились  совершенно  не  с  теми  результатами,  которые  ожидали  от  них  руководители  этих  газовых  компаний. 
Туркменбаши всерьез рассчитывает, что он сможет получить если не $100, то $75-80 за тысячу кубометров газа либо с 
той, либо с другой стороны, либо с обеих сразу. Но такое резкое повышение цен ставит под вопрос саму рентабельность 
поставок туркменского газа и в Россию и, тем более, на Украину, с ее проблемами с тарифами и "РосУкрЭнерго", которые 
обострятся  с  началом  зимнего  сезона.  Ни  для  кого  не  является  секретом,  что  готовность  украинской  газовой  сети  и 
газохранилищ оставляет желать лучшего. Об этом говорили и глава "Газпрома" Алексей Миллер, и зампред правления 
компании Александр Рязанов.

Я думаю, что в сложившейся ситуации Украине надо думать не о том, как переформатировать сделки по газу, 
которые были заключены в начале текущего года, а о том, как и с какими ресурсами встретить зиму. В этой ситуации для 
Украины  логично  будет  заключить  унию  с  "Газпромом",  хотя  бы  временную,  для  того,  чтобы исключить  возможность 
давления со стороны Сапармурата Ниязова как на российскую, так и на украинскую стороны. Более того, эта уния даст 
возможность  уже  диктовать  Туркмении свои  условия,  так  как  кроме России  и Украины,  других  серьезных вариантов  у 
Туркменистана нет.  Газопровод в  Иран -  маломощный,  максимум,  который он способен прокачать,  составляет 8  млрд 
кубометров,  причем  даже  эта  цифра,  на  мой  взгляд,  чересчур  оптимистична.  Поэтому  России  и  Украине,  я  думаю, 
следовало бы вспомнить, какую политику проводил "Газпром" в отношении Туркмении, когда этой компанией руководил 
Рем  Вяхирев.  Тогда,  после  полутора  лет  газовой  блокады,  когда  все  контракты  с  Туркменистаном  были  порваны, 
экономика Туркмении была на грани катастрофы и,  если бы не было принято решение прекратить блокаду на уровне 
политического руководства России, то с Туркменией произошло бы то, что Вяхирев называл словами "клиент дозрел". Тогда 
политические резоны возобладали над экономическими.

Сейчас  ситуация  складывается  таким образом,  что  Туркменистан,  убедившись,  что  "Газпром"  не  в  состоянии 
проводить  выдержанную долговременную стратегию,  будет оказывать на  него дальнейшее давление.  Дополнительным 
фактором здесь выступают и личные качества Сапармурата Ниязова, который любую уступку, любую попытку искать с ним 
компромисс воспринимает как слабость, а сам переговорный процесс ведет согласно восточному принципу: "если хочешь 
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козу  -  проси  верблюда".  Исходя  из  этого  подхода  и  сформулирована  требуемая  Туркменией  цена  $100  за  тысячу 
кубометров газа, которая ничем не оправдана и которую не в состоянии платить ни "Газпром", ни, тем более, Украина с ее 
серьезными  экономическими  проблемами.  Поэтому  в  скором  времени,  я  думаю,  следует  ожидать  переговоров  между 
"Газпромом" и "Нафтогазом Украины", на которых будет выработана единая позиция по вопросу цены на туркменский газ. 
Это единственный, на мой взгляд, способ сбить запрашиваемую Ниязовым цену".

Газовый базар Туркменистана
06.07.2006. АПН-Казахстан

Аждар Куртов
Очередной виток конфликта
Очередной виток конфликта вокруг поставок туркменского газа в Россию многие эксперты поспешили объявить 

поражением  курса  российского  "Газпрома".  При  этом  неизменно  в  таких  рассуждениях  приводились  ссылки  на 
высказывание Юлии Тимошенко о необходимости пересмотра зимних договоренностей с Россией в газовой сфере.  Не 
забывали  и  о  недавнем  визите  президента  Туркменистана  в  Китай,  в  ходе  которого  были  подписаны  соглашения  о 
поставках туркменского газа в Поднебесную. В итоге вроде бы вырисовывается безрадостная для России картина: Москва, 
якобы, оказалась в ситуации, когда она может полностью лишиться туркменского "голубого топлива".

На  самом  деле  для  подобного  пессимизма  нет  достаточных  оснований.  По  крайней  мере,  пока  их  нет.  На 
протяжении  всей  постсоветской  истории  взаимоотношений  "Газпрома"  с  Туркменистаном  регулярно  происходили  и 
происходят подобные конфликты. И всегда, в конце концов, из них находился какой-то выход, который устраивал и Москву и 
Ашхабад. Поэтому мрачные футурологические прогнозы на самом деле, скорее всего, и на сей раз не сбудутся.

Суть нынешних расхождений "Газпрома" и туркменской стороны касается отнюдь не намерения Ашхабада вообще 
отказаться от поставок природного газа в Россию, и даже не объемов таких поставок (хотя об этом переговоры велись), а 
главным  образом  -  согласованной  цены  на  поставляемый  газ.  И  этот  момент  является  принципиально  важным. 
Туркменистан не против поставок, наоборот, он в них весьма заинтересован. Но на Востоке принято торговаться, здесь это 
– элемент традиционной культуры. Тем более, что основания для такого торга у Ашхабада действительно есть.

Напомним,  что  Туркменистан  входит  в  первую  пятерку  государств  мира,  располагающих  самыми  крупными 
запасами природного газа. Он уступает России и по этому показателю, и по объемам добычи газа. Но нельзя забывать, что 
Туркменистан  гораздо  меньше  России  по  территории  и  населению.  Поэтому,  если  мы,  например,  будем  брать 
сопоставимые критерии оценки,  то  выяснится,  что ситуация в  Туркменистане в  этом отношении лучше,  чем в  России. 
Причем так было и во времена Советского Союза. В 1990 году, например, Туркменистан добыл 87,8 млрд. кубометров газа, 
а Россия – 641 млрд. кубометров (для сравнения: Казахстан – только 7,1 млрд., а Узбекистан – 40,8 млрд.). Казалось бы – 
Россия многократно превосходит по добыче Туркменистан. Но если мы возьмем объем добычи в расчете на одного жителя 
республики, то ситуация окажется прямо противоположной: Туркменистан в 1990 году добыл 23928 кубометров на каждого 
гражданина, а Россия – в пять с лишним раз меньше.

Но мало  только добыть газ,  его  надо  еще реализовать.  То  есть либо  потребить  в  собственной стране,  либо 
экспортировать.  Туркменистан,  как  известно,  не  относится  к  индустриально  развитым  странам.  Промышленность 
республики не нуждается в больших объемах природного газа. Население Туркменистана также не столь многочисленно: по 
явно  завышенным  данным  Ашхабада  на  1  января  2006  года  оно  достигло  6,8  млн.  человек.  Поэтому  внутреннее 
потребление  газа  в  Туркменистане  оценивается  в  11-13  млрд.  кубометров.  Конечно,  в  последние  годы здесь  активно 
развивалась газохимическая промышленность, а также строились газовые электростанции. Но и они все вместе не сумели 
сколько-нибудь существенно изменить основную парадигму Туркменистана, как страны, экспортирующей основные объемы 
добываемого газа.

Поэтому до сих пор главный вариант экспорта газа – это прокачка его по трубопроводам. Альтернативы (сжижение 
газа и его поставка автомобильным, железнодорожным и морским транспортом, переработка в электроэнергию и экспорт по 
линиям ЛЭП, получение из газа полиэтилена и полипропилена, и другие варианты) не в состоянии пока конкурировать с 
газовой трубой. А этих самых труб, точнее, магистральных газопроводов из Туркменистана во внешний мир не так много. 
Гораздо больше разных проектов и разговоров о них.

И раньше и сейчас Туркменистан в огромной степени зависит от магистрального трубопровода "Средняя Азия – 
Центр" (САЦ), только лишь по которому природный газ из этой республики, пересекая границы Узбекистана и Казахстана, 
мог попадать в Россию и далее к потенциальным его потребителям. Фактически разработка крупных месторождений газа, 
таких,  как  "Малай",  "Шатлык",  "Довлетабад",  расположенных  на  востоке,  юго-востоке  и  юге  Туркменистана,  была 
ориентирована  исключительно  на  загрузку  северного  газопровода.  Причем,  в  отличие  от  территории  Казахстана,  на 
участках  трубопровода  САЦ,  проходящих  по  Узбекистану  и  Туркменистану,  серьезной  модернизации  трубы  и 
соответствующей инфраструктуры с советских времен так  и не проводилось.  В Узбекистане с потеплением отношений 
Ташкента  с  Россией и приходом "Газпрома"  эта  работа только разворачивается.  С Ашхабадом же "Газпрому"  по  этой 
проблеме переговоры не удалось ощутимо продвинуть с мертвой точки.

Поэтому даже заключенные три года назад долгосрочные соглашения о поставках туркменского газа в Россию на 
самом деле наталкиваются на очевидное техническое препятствие – пропускную способность трубопровода САЦ. Конечно, 
самый разумный вариант был бы модернизировать этот трубопровод и проложить дополнительные нитки. Но Ашхабад все 
время торгуется, затягивает решение этого вопроса. Между тем, по условиям соглашения с Россией от 10 апреля 2003 года, 
начиная с 2007 года должны были бы выйти на объем поставок туркменского газа в Россию в 60 млрд. кубометров. И это – 
минимальный параметр, а максимальный был установлен в 70 млрд. кубометров. На таком уровне поставки должны были 
осуществляться в течение всего оставшегося срока действия соглашения, то есть до 2028 года.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Соглашение Ашхабада с Украиной как  раз и  заканчивались 2006 годом.  Сегодня все рассуждения о  том,  что 
Украина способна как-то кардинально потеснить Россию в приобретении туркменского газа, не выглядят убедительными. В 
Ашхабаде  ведь  не  глупые  люди  сидят,  они  прекрасно  знают,  как  ведет  себя  Киев  в  отношении  выполнения  своих 
обязательств. Все последние два года президент Туркменистана неоднократно выступал с резкой публичной критикой в 
адрес украинской стороны, срывавшей условия оплаты за поставляемый туркменский газ. Кстати, все обещания Украины 
построить альтернативный трубопровод также остались невыполненными. А такие обещания были сделаны Киевом в 2003 
году, когда он выразил намерение вместе с Россией построить новый трубопровод из Западного Туркменистана в Россию 
через территорию Казахстана.

В  специальной  литературе  этот  вариант  именуют  Прикаспийским  газопроводом.  Тогда  сообщалось,  что  его 
мощность может составить 30-40 млрд. кубометров в год, протяженность – 1070 километров, а стоимость строительства – 
около 1 млрд. долларов. Но до сих пор ТЭО проекта так не разработано. Соответственно, не решен вопрос о сроках начала 
строительства  и  составе  инвесторов.  Принципиально  не  решена  и  другая  проблема.  На  западе  Туркменистана  до 
настоящего времени отсутствуют находящиеся в стадии промышленной добычи месторождения, которые могли бы своим 
газом  заполнить  новый  трубопровод.  На  момент  достижения  договоренностей  с  Россией  (2003  год)  в  этом  регионе 
Туркменистана добывалось всего около 6 млрд. кубометров газа. Внутриреспубликанских же газопроводов, по которым газ 
можно было бы прокачивать с месторождений востока и юго-востока Туркменистана, не построено.

Нельзя рассматривать как серьезную альтернативу и имеющийся трубопровод из Туркменистана в Иран. Пока 
газопровод "Корпедже -  Курт-Куи",  проложенный еще в  1997 году,  не  вышел даже на  проектную мощность.  Правда,  в 
Ашхабаде в феврале этого года власти подписали документ с Ираном о том, что в 2007 году по этой трубе будет прокачено 
14 млрд. кубометров газа. Даже если это произойдет, очевидно, что основной объем добываемого газа может пойти только 
по трубе "Средняя Азия – Центр".

И, тем более, пока нельзя всерьез говорить о китайской альтернативе. Заключенное в начале апреля этого года во 
время  официального  визита  президента  Ниязова  в  Китай  межправительственное  Генеральное  соглашение  между 
Туркменистаном и КНР предполагает (часть 1 статьи 2), что начало поставок газа – это 2009 год. Но ведь этот трубопровод 
еще  надо  построить.  А  сегодня  даже  не  определены  такие  важные  параметры,  как  принципы  строительства  трубы, 
организационные,  правовые,  финансовые  условия  поставок.  Генеральное  соглашение  лишь  в  самых  общих  чертах 
зафиксировало  намерение  Туркменистана  поставлять  свой  газ  в  Китай.  Да  определен  объем  поставок  –  30  млрд. 
кубометров в год. Но вот о цене сказано так: "Цена на природный газ будет устанавливаться на разумной и справедливой 
основе, исходя из сравнимой цены на международном рынке.  Оплата будет производиться исключительно в долларах 
США" (статья 4). Если кто-то думает, что эта формулировка свидетельствует, что цена будет устанавливаться выше той, по 
которой  сейчас  Туркменистан продает  свой  газ  России  или  Ирану,  то  он  ошибается.  Ничего  подобного.  Восток  любит 
витиеватость. Специалисты как раз знают, что Китай старается приобретать углеводороды отнюдь не по мировым ценам. 
Даже у Саудовской Аравии.

Так что нынешний виток "базарной торговли" "Газпрома" с  Туркменистаном никак нельзя считать проигрышем 
России. В конце концов, именно Россия, переломив ситуацию с ценами на топливо в торговле со странами СНГ и переводя 
их  на  рыночную  основу,  сама  способствовала  тому,  что  Туркменистан,  равно  как  и  Казахстан  и  Узбекистан,  стали 
настаивать на росте цен. Это нормальное состояние торга, поиска баланса и компромисса между покупателем и продавцом. 
Напомню также,  что  именно  Россия первой из  покупателей туркменского  газа  перешла полностью в  прошлом году на 
расчеты исключительно в  валюте,  без  бартерной составляющей.  И именно  Россия первой согласилась на  повышение 
закупочной цены на туркменский газ в 65 долларов за 1000 кубометров.

Всякий,  кто  бывал  на  восточном  базаре,  знает,  что  уважающий  себя  торговец  сначала  запрашивает  явно 
завышенную  цену.  Покупатель,  торгуясь,  выказывает  тем  самым  уважение  к  продавцу.  Уважение  для  президента 
Туркменистана – далеко не последняя вещь. Поэтому запрашиваемая Ашхабадом цена в 100 долларов за 1000 кубометров 
природного газа, действительно почти вдвое превышает нынешнюю. Но на то и базар, чтобы торговаться. А "Газпром" при 
Миллере, в отличие от времен Вяхирева, торговаться научился.

Сын президента Туркмении С.Ниязова Мурад Ниязов может в скором 
времени занять государственную должность

11.07.2006. Немецкая волна
В. Волков, О.Сарыев

Сын президента Туркмении С.Ниязова Мурад Ниязов, проживающий в настоящее время за пределами республики, 
может в скором времени занять государственную должность. Как сообщил корреспонденту «НВ» Оразу Сарыеву источник в 
руководстве Демократической партии Туркмении, эта партия, а также народное движение «Галкыныш» и Гуманитарная 
ассоциация туркмен мира намерены в ходе предстоящего собрания народных представителей, Халк Маслахаты в октябре 
2006 года предложить кандидатуру Мурада Ниязова на пост экономического советника президента страны.

Источник приводит заявления главы Демократической партии Онджука Мусаева о том, что Ниязов-младший ранее 
неоднократно участвовал в переговорах по экономическим вопросам, умело составлял протоколы, продемонстрировал при 
этом  удивительную  чуткость  и  честность,  то  есть  качества,  особенно  важные  для  лидера.  По  мнению  источника,  эта 
инициатива  Мусаева  и  нескольких  других  лиц,  входящих  в  ближайшее  окружение  Туркменбаши  с  самого  начала  его 
правления Туркменией как независимой страной, вызвана их желанием обеспечить преемственность власти и собственную 
безопасность в случае внезапного ухода Туркменбаши со своего поста по состоянию здоровья. Для этих целей, по мнению 
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источника,  и  выбрана  фигура  Мурада  Ниязова,  который  в  перспективе  может  предлагаться  в  качестве  возможного 
преемника главы государства, но не способен будет оставаться у власти без поддержки тех, кто его выдвинул.

В этой связи необходимо отметить, что в конце июля прошлого года «НВ» получала информацию о том, что Мурад 
Ниязов, постоянно проживающий вне пределов Туркмении, в течение 2005 года несколько раз тайно посещал республику. 
Источник  «НВ»  в  окружении  президента  страны  связывал  это  с  тем,  что  Туркменбаши,  не  отличающийся  крепким 
здоровьем,  готовит на случай форс-мажорных обстоятельств «престолонаследника». В свою очередь,  ряд лиц,  хорошо 
информированных об отношениях Сапармурата Ниязова с сыном, в беседах с корреспондентом «НВ» утверждали, что ни о 
каком ином руководителе государства, кроме как о себе, нынешний туркменский лидер думать не намерен.

Тем  не  менее,  источник  в  Демократической  партии  Туркмении  предполагает,  что  нынешняя  инициатива  по 
выдвижению Мурада Ниязова в советники президента по экономике исходит пока не от самого С. Ниязова, а действительно 
от партийного руководства, движения «Галкыныш» и Гуманитарной ассоциации туркмен мира.

Что касается биографии Мурада Ниязова,  то,  как  сообщил «НВ» источник в  МИД Туркмении,  о  нем известно 
следующее:  он  постоянно  проживает  в  Вене,  где  владеет  трехэтажным  особняком.  Его  жена  формально  числится 
сотрудницей туркменского посольства в Австрии, что дает ему возможность проживать в этой стране без визы. Ниязов-
младший  долгое  время  успешно  занимался  торговлей  табачной  продукцией  на  территории  СНГ,  имея  сертификат 
эксклюзивного дистрибьютора продукции компании «Филипп Моррис» и пользуясь налоговыми льготами на территории 
Туркмении. Однако в настоящее время и этот бизнес, и другие его коммерческие начинания обернулись неудачей. Опыта 
переговоров на государственном уровне у Мурада Ниязова нет, хотя посреднической деятельностью между зарубежными 
фирмами с одной стороны и правительством Туркмении и лично Сапармуратом Ниязовым он занимался.

Государственным языком Мурад Ниязов, как сообщается, не владеет.
Кроме того, источник подтверждает обнародованную в российских СМИ информацию о том, что сын туркменского 

президента имеет пристрастие к азартным играм и является частым гостем казино.

ТАДЖИКИСТАН
Рахмонов и Рамсфелд подружились

11.07.2006. Время новостей
Аркадий Дубнов

Неожиданный визит в Душанбе шефа Пентагона
Вчера вечером в Душанбе с двухдневным рабочим визитом прибыл министр обороны США Дональд Рамсфелд (на 

снимке). Сразу по прибытии шеф Пентагона был принят президентом Таджикистана Эмомали Рахмоновым. В программе 
визита переговоры с таджикским коллегой Шерали Хайруллоевым, посещение одного из подразделений вооруженных сил 
республики.

О предстоящем прибытии Дональда Рамсфелда стало известно лишь вчера утром, что придает мероприятию 
налет таинственности. Глава Пентагона был в Таджикистане совсем недавно - в августе 2005 года, когда совершал турне по 
центральноазиатским странам СНГ сразу после вывода по инициативе Ташкента американской военной базы из узбекского 
Ханабада. Тогда возникли слухи о стремлении Вашингтона найти адекватную замену утраченной военной инфраструктуре, 
обеспечивавшей тыловую и транзитную поддержку американским военным в Афганистане. Такие предположения не были 
случайны: несколько лет назад, когда США готовились к размещению военных баз в регионе, рассматривались варианты их 
дислокации в Таджикистане. Американские специалисты изучали с этой точки зрения аэродром на юге страны в Кулябе, а 
также, по некоторым сведениям, бывший советский военный аэродром в Айни в 20 км от Душанбе.

Однако Пентагон сделал выбор в пользу дислокации баз в Узбекистане и Киргизии. Некоторое время американцы 
использовали аэропорт в Душанбе лишь для обслуживания своих самолетов. После реконструкции аэродрома в Баграме 
близ Кабула, ставшего главной базой в Афганистане, и в этом отпала надобность.

Сегодня,  когда  с  возвращением  Узбекистана  в  военно-политическую  организацию  Договора  о  коллективной 
безопасности  СНГ  (формальное  членство  Ташкента  в  ОДКБ  еще  только  предстоит  оформить),  ведомую  Россией, 
геополитическая ситуация в  регионе  вновь,  как  и  в  прошлом году,  изменилась  не  в  пользу  США.  Несмотря на то что 
соглашение об американской базе "Манас" в Бишкекском аэропорту будет в ближайшее время продлено на новых условиях, 
США не могут не быть заинтересованы в других "точках опоры" в регионе.

Впрочем, руководство Таджикистана неоднократно заявляло, что "на территории страны никогда не было и не 
будет иностранной военной базы, кроме уже действующей российской". В настоящее время в Таджикистане базируются 
около 400 военнослужащих из Франции и шесть самолетов "Мираж", осуществляющих функции поддержки международной 
военной коалиции в Афганистане.

Как сообщили "Времени новостей" в МИД России,  в Москве исходят из того,  что Таджикистан как  член ОДКБ 
согласно уставу этой организации должен проводить консультации с союзниками в случае намерений предоставить какие-
либо военные инфраструктуры третьей стране, не входящей в ОДКБ. Поэтому визит Дональда Рамсфелда, как считают в 
Москве, вряд ли может свидетельствовать о стремлении США изменить военно-политический статус-кво в регионе.

Но это не значит, что у Вашингтона нет других интересов в Таджикистане. Во-первых, эта страна имеет почти 
1000-километровую  границу  с  Афганистаном.  Она  считается  основным  каналом  наркотрафика  из  Афганистана,  и 
американцы активно сотрудничают с Душанбе в противодействии наркоторговле. Во-вторых, Вашингтон намерен лишний 
раз  уяснить,  не  представляет  ли  для  него  опасность  демонстрирующая  свои  амбиции  Шанхайская  организация 
сотрудничества (ШОС), членом которой является Таджикистан. Но главный интерес США к Таджикистану вызван огромным 
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гидроэнергетическим потенциалом страны. Вашингтон в этом году предпринял активные попытки заинтересовать Душанбе 
американскими инвестициями в создание генерирующих электроэнергию мощностей и линий электропередачи с тем, чтобы 
продавать энергию через Афганистан в Пакистан.

Визит  высокопоставленного  представителя  американской  администрации,  очевидно,  отвечает  и 
внутриполитическим  интересам  самого  таджикского  руководства.  В  ноябре  этого  года  в  Таджикистане  предстоят 
президентские выборы,  и Эмомали Рахмонов надеется продлить свое пребывание во власти на следующие семь лет, 
доведя его таким образом до 19 лет (он руководит Таджикистаном с ноября 1992 года). Поддержка, какую самим фактом 
своего визита окажет Рахмонову глава Пентагона, станет безусловным предвыборным подарком таджикскому президенту. 
Чем отплатит Эмомали Рахмонов своему американскому визави за такую поддержку, вряд ли станет известно раньше, чем 
пройдут ноябрьские выборы.
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